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НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Анонс телепередачи «Материк» 29 сентября 2004 г., ТВЦ.

«Президентские выборы в Абхазии. Возможна ли «революция роз» в 
непризнанной республике?»

 Участники программы обсудят предстоящие 3 октября президентские выборы в Абхазии,  
российскую политику в Закавказье и перспективы взаимоотношений с Грузией.  

Постараются ответить на вопрос возможна ли «революция роз» в непризнанной 
республике.

Ведущий – Константин Затулин, депутат Госдумы, директор Института стран СНГ

Гости и участники программы:

- Рауль Хаджимба, премьер-министр Республики Абхазия
- Георгий Хаиндрава, министр Грузии по урегулированию конфликтов

Хронометраж программы – 35 минут.
Производитель - Институт стран СНГ. 
Тел.: 959-35-27, 959-34-51, 959-34-52
E-mail: materik@materik.ru

Очередная передача телецикла выйдет в эфирОчередная передача телецикла выйдет в эфир
телеканала ТВЦ 29 сентября в 22 часа 40 минут.телеканала ТВЦ 29 сентября в 22 часа 40 минут.
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Сумрак законов. Окутывает пространство бывшего СССР

31.08.2004 г., Вечерняя Москва
Олег Перов

Михаил Евграфович Салтыков-Щедрин в своей "Истории одного города" ввел удачное понятие "сумрак законов". 
Да, законы нужны, без них никуда, но иногда возникает вопрос: кому же они такие нужны? Во времена Салтыкова-Щедрина 
представительной власти в России не было и законы формулировало чиновничество, которое о мотивах своих действий 
распространяться нигде не любит. Сейчас же у нас есть законодательные органы, избираемые народом, но и они подчас 
принимают "сумрачные" законы, мотивы которых остаются загадкой. 

Рассмотрим два примера - латвийский и российский. Страны, мягко говоря, не синхронизируют свою политику в 
отношении русскоязычного населения,  однако на практике тому достается с двух сторон.  Латвийский образовательный 
закон  о  русских  школах  так  накалил  страсти,  что  уже  привел  к  голодовкам  среди  учащихся,  к  которым  начинают 
присоединяться  преподаватели.  А  российский  закон,  принятый  в  августе  Госдумой,  запретил  российским  регионам 
оказывать  экономическую  помощь  соотечественникам  за  рубежом,  что  тут  же  поставило  под  вопрос  дальнейшую 
реализацию программы мэра Москвы по поддержке учащихся прибалтийских школ и стипендий студентам местных вузов. 
Латыши,  принимая  свой  закон,  исходили  из  собственных  представлений  об  ассимиляции  русскоязычного  населения, 
которые нам хоть и несимпатичны, но более-менее понятны. 

А из чего исходила наша Госдума? И ведь нельзя сказать, что парламентариев не предупреждали о том, что их 
законодательные  планы  далеко-не-туда-идущие.  Глава  Международного  совета  российских  соотечественников  (МСРС) 
граф Петр Шереметев попытался выйти с этой проблемой прямо на президента Путина: "Я не могу не высказать чувства 
глубокой озабоченности негативным влиянием этой ситуации на развитие столь значимого, но хрупкого процесса собирания 
и  укрепления  "Русского  мира".  Кроме  того,  ограничение  прав  и  возможностей  работы  со  своими  диаспорами  властей 
национальных республик может болезненно отразиться на состоянии межнациональных отношений внутри страны". Что 
имеется в виду? Например, весной в МСРС вступил всемирный союз татар - эта разветвленная организация сочла, что 
разбросанные  по  миру  татары  должны  вместе  с  остальными  россиянами  решать  свои  гуманитарные  проблемы.  До 
последнего  времени  этому  союзу  оказывало  поддержку  правительство  Татарстана  -  и  теперь  оно,  как  и  московское 
правительство, лишается такой возможности. На федеральном уровне есть организация, которая занимается поддержкой 
соотечественников. Это Министерство иностранных дел. Если сопоставлять федеральные и региональные ассигнования на 
эти цели, получится, что регионалы выделяют в сумме в несколько раз больше. 

Напрашивается вывод: может быть, это МИД решил всех "построить", чтобы перевести все бюджетные потоки 
поддержки соотечественников в свое русло? Оказывается, нет: министр иностранных дел Сергей Лавров просил депутатов 
поддержать  поправку,  предложенную  Константином  Затулиным,  которая  сохраняла  бы  права  регионов  по  поддержке 
соотечественников. Но напрасно:  похоже,  его обращение заметил только вице-премьер Александр Жуков, упрекнувший 
коллегу  по  правительству  России  в  нарушении  субординации.  Возникает  парадоксальная  ситуация:  все  организации, 
которые  реально  занимаются  поддержкой  соотечественников  за  рубежом,  в  один  голос  выступают  за  сохранение 
существующего порядка вещей, но находятся силы, которые тем не менее этот порядок желают изменить - и действительно 
меняют его к худшему. Единственное, что пообещало правительство устами замминистра финансов Татьяны Голиковой - 
что осенью в Госдуму будет внесен законопроект, который даст федеральной власти право делегировать регионам свои 
права  по  поддержке  соотечественников.  И  это  оставляет  какую-то  надежду  на  то,  что  деньги,  которые  согласно 
среднесрочной целевой программе московское правительство собиралось потратить на поддержку соотечественников, все-
таки дойдут до тех, кому они остро необходимы. Во всяком случае, подобных обещаний от латвийского правительства, 
инициировавшего закон против русских школ, не поступало и вряд ли в обозримом будущем поступит.

Михаил Александров: Дестабилизация на Кавказе — в интересах 
Запада 

01.09.2004 г., Росбалт 
События  в Москве,  теракты  в самолетах,  захват  заложников  в североосетинской  школе  связаны  друг  другом. 

Силы,  стоящие  за боевиками,  а именно,  западные  спецслужбы,  пытаются  дестабилизировать  весь  российский  Кавказ. 
Такое  мнение  корреспонденту  «Росбалта»  выразил  заведующий  отделом  Закавказья  Института  стран  СНГ  Михаил 
Александров. «Попытки дестабилизировать ситуацию на Кавказе исходят из последних обострений напряженности в Грузии 
и Ираке,  связанных  с активизацией  действий  в регионе  Великобритании  и США», —  заявил  он.  Причиной  активизации 
спецслужб,  по мнению  Александрова,  является  твердая  позиция  России  по южноосетинскому  и иракскому  вопросу, 
противоречащая мнению Запада. 

«Мы не сдали Южную Осетию — они теперь захватывают заложников в Северной Осетии, чтобы Россия потеряла 
влияние  в регионе.  Они  завязли  в Ираке,  их  экономическая  ситуация  ухудшается,  а Россия  не поддерживает  действия 
в Ираке», — объяснил основные причины Михаил Александров. 

Российские власти и спецслужбы должны взять во внимание косвенные доказательства того, что теракты в России 
произошли именно в интересах западных стран, считает заведующий отделом Закавказья Института стран СНГ. К таким 
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доказательствам эксперт  относит  осуждение  США  и Англией  президентских  выборов  в Чечне,  легитимное  размещение 
в Лондоне исламских организаций, демонстрирующих солидарность с чеченскими боевиками, а также признание в качестве 
политических беженцев в США и Великобритании лиц, активно сотрудничающих с боевиками. 

«Глупо отрицать, что в чеченской войне не завязаны глобальные геополитические интересы. И Россия должна 
иметь  мужество  это  признать,  и дать  жесткий  отпор  противоречащим  стратегическим  интересам  России  странам», — 
заключил Михаил Александров.

Владимир Жарихин: Россия имеет право на превентивный удар 
02.09.2004 г., Росбалт

«Если  России  объявлена  война,  она  имеет  право  на превентивный  удар», —  заявил  в интервью  «Росбалту» 
заместитель директора Института стран СНГ Владимир Жарихин. 

«В условиях  войны  ситуацию  можно  решить  только  конкретными  действиями.  Так,  из-за  убийства  эмиссара 
чеченских сепаратистов Зелимхана Яндарбиева Россия почти год не знала терактов — сказал Жарихин. — Поэтому, коли 
мы говорим об объявленной войне, политические заявления должны переходить в превентивные действия». При этом, как 
считает заместитель директора Института стран СНГ, «война должна идти там, где она идет: линией фронта является весь 
Кавказ, и мы, значит, вынуждены вести войну там, в том числе на территории других стран. В современных условиях границ 
ни для информации, ни для финансов нет, поэтому война будет идти на территории других государств». 

Напомним,  что в среду министр обороны Сергей Иванов заявил журналистам,  что очередной теракт  в Москве 
можно  рассматривать  как  объявление  войны  России  со  стороны  международного  терроризма.  «По существу,  нам 
объявлена война, где противник не виден и нет линии фронта», — заявил министр. 

Владимир Жарихин: «Россия – один из тех врагов, которого надо 
уничтожить».

03.09.2004 г., ИА «Маркетинг и консалтинг»
Владимир Жарихин, заместитель директора Института стран СНГ

 -  Чтобы понять сегодняшнюю ситуацию,  давайте  посмотрим на нее несколько  сверху.  1996 год.  Собственно 
говоря, все требования, которые тогда исходили от чеченского руководства, были выполнены. Будем говорить прямо – им 
была дана независимость, обещано к 2005 году решить вопрос о статусе и т.д. То есть, все, что они хотели, они получили. 
Но,  тем  не  менее,  пошла  активизация  террористического  компонента,  пошла  активизация  радикально  исламского 
компонента. Исходило ли это от тех, кто, собственно говоря, добивался того, чего добился? Скорее всего, нет. То есть, явно 
имел место внешний фактор. 

Теперь, вторая чеченская война. Опять же, будем говорить прямо – мы тогда отдали власть второму человеку в 
этой  стране.  Первый не захотел взять,  хотя ему предлагали.  Масхадов  был вторым человеком в  этой мусульманской 
стране, первым был муфтий, это понятно. Опять-таки, власть была ему дана, но что это изменило? Все продолжилось.

То  есть,  явно  видно,  что  импульс  идет  извне,  что  это  уже  не  коренные  интересы даже  самых  радикальных 
интересов чеченского общества, и видно, что отстаиваются интересы внешние. Это видно, если объективно взглянуть на 
вещи.

То есть, можно сколько угодно искать причины в ситуации в республике, но факты говорят сами за себя. Я не 
являюсь представителем силовых структур и конкретными агентурными данными не располагаю, но если действительно 
посмотреть на вещи, то получается, что сейчас уже эта внешняя угроза обозначилась весьма заметно.

В центре Карнеги недавно была большая дискуссия насчет причин дестабилизации в СНГ.  И наши либералы 
начали говорить, что в этих странах демократии мало, зажимается оппозиция, например, в Узбекистане и т.д. Я сказал в 
ответ на это: а в Испании что, зажимается оппозиция? И слишком авторитарен у них король? Неужели вы не видите, что это 
все не частные факторы, хотя всегда вроде бы в частных факторах, в частных событиях: в Афганистане, у нас в Чечне, в 
Израиле, в Испании, можно найти местные причины для протеста. 

Но  ведь  эти  местные  причины  просто  используются!  Как,  например,  если  речь  идет  о  людях,  недовольных 
слишком авторитарном режимом в Узбекистане. Есть много недовольных, как мы слишком резко наводили порядок в Чечне. 
Но здесь явно используются внешние силы. И больше того, всегда можно найти какие-то внутренние факторы, и у нас, и в 
Узбекистане, и в Испании, и тем более, в Израиле, и где угодно. 

Но при этом не видеть,  что  эта тенденция направляется из  единого  центра,  и  что  есть  единый некий  центр 
управления, и что идет на самом деле третья мировая война, вот в такой форме - я бы назвал такую ситуацию «прятать 
голову под крыло»! 

Больше того, и я уже говорил вам об этом, что все эти закидоны Саакашвили, если по сути разбираться, все его 
действия - на руку только арабским шейхам! Потому что американцам сейчас совершенно не нужно напряжение вплоть до 
военного конфликта с Россией. Какой там джихад: о чем говорить? Или какие там войска НАТО в обозримом будущем?

- А каковы цели этой глобальной войны? Против каждой страны свои? Или какие-то объединенные?
Этот тот самый конфликт Север-Юг. Бедные – против богатых. Вообще, мы, несмотря на некую разную степень 

отношения к Ходорковскому, тем не менее все в глубине души считаем, что парень вот, захапал себе несправедливо. Но 
ведь  такое  же  чувство  есть  и  у  тех  же  самых арабов,  тех  же  самых  мусульман – то же самое  чувство,  но  уже  не  к 
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конкретному Ходорковскому, а к группе стран – тех, которые принадлежат к западному, трансатлантическому сообществу и 
т.д., и мы туда тоже принадлежим.

- А что, разве они не ощущают, что Россия - это уже не великий и грозный Советский Союз ? 
Понимаете,  в  чем  дело.  Они  не  являются  слушателями  радиостанции  «Эхо  Москвы».  Они  до  сих  пор  тупо 

понимают, что это одна из двух стран, которая за 20 минут может уничтожить весь мир. Слабая, коррумпированная и т.д. – 
но 2500 ракет стоят на боевом дежурстве. И это значит, что Россия – один из тех врагов, которого надо уничтожить.

- И какой тогда прогноз из всего этого следует? Есть ли у нас возможность противостоять этому?
Во-первых, и я здесь согласен с Лёшей Венедиктовым, хотя часто с ним не соглашаюсь – нам надо повернуть свои 

мозги. Я, например, это почувствовал, когда в январе съездил в Нью-Йорк и стоял около этой ямы. Я тогда понял, что при 
всех наших противоречиях, при всей нашей предыдущей истории – мы в одной лодке. И когда нашу лодку будут топить, мы 
будем тонуть вместе.

В конце концов,  Сталин с Черчиллем сумели договориться перед лицом опасности? Тогда между ними была 
значительно большая разница, и между странами, которые они возглавляли. А мы все продолжаем по мелочам друг с 
другом собачиться, хотя надо объединяться. Потом разберемся, у кого капитализм круче, кто там больше должен влияния 
иметь в странах СНГ и т.д.

Хотя претензия у  меня половинная к нашим ребятам,  потому что их ребята до сих пор Глюксмана печатают, 
которого читать невозможно. Они тоже продолжают до сих пор жить в том самом VIP-зале, в котором все европейское 
сообщество существует. 

- Ну, они ситуацию в таком глобальном ракурсе, о котором Вы говорите, вообще не воспринимают. Для западных 
наблюдателей, по крайней мере, судя по публично высказываемым ими версиям, причинно-следственные связи весьма 
конкретны – большинство связывает теракты в России с ситуацией в Чечне.

Здесь  есть  особенность,  на  которую бы я  обратил внимание.  Вот,  В.Путин на  днях  встречался с  Шираком и 
Шредером – не с  людьми из  Брюсселя и официальными представителями европейского сообщества, а с конкретными 
президентом Франции и канцлером Германии. Объединенная Европа – это экономический колосс, но политический карлик. 
Потому что там заправляют, за счет пропорционального представительства, представители тех стран, которые никогда не 
были геополитическими игроками. Они вообще не могут понять, что такое геополитика. 

Вот не может датчанин этого понять, при всем моем к нему уважении. Потому что они всегда были не объектами 
политики, а субъектами. мирового политического процесса. Это первое. 

Второе – они расслабились и полностью деморализовались под американским ядерным зонтиком. И те, и другие. 
Те – под американским, а страны Восточной Европы – под нашим. 

Они утратили собственный инстинкт самосохранения, потому что мы все время им обеспечивали это сохранение. 
И те, и другие жили спокойны.

- А у американцев это геополитическое чутье разве исторически успело выработаться за чуть более 200 лет?
Да, у них мозги повернулись, когда, начиная с 60-х годов, оказалось, что ракете все равно, куда лететь, только 

чуть-чуть время больше это займет. Они почувствовали себя гражданами мира.
 Мы же за счет того, что нас охраняла наша коммунистическая пропаганда, в меньшей степени чувствовали вот 

эту ситуацию, что в любой момент завтра меня может не стать. А они то это чувствовали все эти годы холодной войны.
Я, может быть, далеко ушел, но мы, к сожалению, на сегодняшнюю ситуацию смотрим слишком узко, не взглянув 

на нее сверху. 
- А снизу, напротив, какая-то мобилизация внутренняя, гражданская, она, на Ваш взгляд, возможна?
А здесь мы тоже не готовы. Мы все время готовились к тому, что будет нечто наподобие Второй мировой войны, 

только ядерной. И мы совершенно не были готовы к тому, что эта война будет внутри нас. Вообще никто к этому на самом 
деле не готов. Единственно, кто к этому чуть-чуть готов – это Израиль, который уже 30 лет живет в похожих условиях. А 
остальные просто не чувствуют такой угрозы.

- Кто должен сформулировать новые задачи и угрозы – лидеры общественного мнения, политики? 
Вы понимаете, почему французы приняли этот вроде бы дурацкий закон, запрещающий хиджабы? Потому что они 

с  помощью его пытались найти максимально компромиссный способ обратиться к той части населения,  которая все с 
большей охотой голосует за Ли Пена. 

Ну, это примерно то же самое, что в Москве, в Южном округе. Народ все больше (мы опросы проводили перед 
тем, как Затулин избирался) говорил, что на первом месте, выше, чем проблема повышения квартплаты, стоит проблема 
наличия черных на улицах и в магазинах, на рынках. То есть, внутри людей растут огромные такие, в общем-то не очень 
хорошие настроения, и они на самом деле растут. 

Во Франции этих настроений еще больше в силу того, что проблема там ощущается острее. И чтобы как-то ее 
нейтрализовать, они и пытались принять этот немного дурацкий закон. Но и то – они за него получили.

Проблемы вообще в Европе, проблема вживания представителей мусульманских национальностей в европейскую 
цивилизацию – это целая отдельная проблема. 

Возвращаясь к теме наших событий, могу еще раз сказать – есть вполне определенная внешняя сила, которая 
стоит за этими процессами. Сколько бы наши правозащитники не говорили, что вот,  стоит только Ахмадова назначить 
президентом и все успокоиться, могу сказать – не успокоится! Назначение не Ахмадова, а значительно более высокого 
человека в их иерархии не успокоило ситуацию, все это видели. 
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Украина растет на российских нефтедолларах 
03.09.2004 г., Русский курьер

Константин Фрумкин
Несмотря на то, что экономика России во всю "разогревается" потоком нефтедолларов, нашей стране не удается 

обогнать своих соседей на евразийском пространстве. Как сообщил вчера Межгосударственный статистический комитет 
СНГ, по итогам 7 месяцев года Россия занимает среди стран Содружества лишь седьмое место по темпам роста ВВП. При 
том, что темпы экономического роста в России весьма высокие - 7,6% - это больше, чем в прошлом году, и больше, чем 
правительственные экономисты запрогнозировали на нынешний год.

Но в СНГ эти цифры уже никого не удивляют. Наибольший рост ВВП за рассматриваемый период среди стран 
Содружества зафиксирован на Украине - 13,5%, в Таджикистане - 11,3%, в Белоруссии - 10,2%, в Азербайджане - 9,4%, в 
Армении - 9,3%, в Киргизии - 8,6%. Рост ВВП стран СНГ за январь-июль 2004 г. составил в среднем 8% - то есть в России он  
оказался ниже среднего. Украина, вышедшая на первое место по темпам развития, обладает сравнительно скромными 
запасами  сырья,  но  довольно  мощным,  оставшимся  еще  с  советских  времен  промышленным  потенциалом,  рост 
промышленного производства там составил 14,7 %.

"В отличие от России, Азербайджана или Казахстана,  получающих выгоду от высоких цен на нефть, высокий 
уровень экономического роста на Украине обеспечивается за счет экономических реформ, оптимизировавших структуру 
производства и ожививших торговлю как на внутреннем, так и на внешнем рынке", - уверяет директор регионального бюро 
Программы развития ООН по Европе и СНГ Кальман Мижей.

Однако быстрое развитие украинской промышленности экономисты объясняют не только реформами, но еще и 
бедностью украинского населения. Низкая зарплата украинских рабочих делает дешевыми и украинские товары. "Факторы 
производства - труд и капитал - были и,  по крайней мере это верно в отношении труда, остаются очень дешевыми, а 
следовательно, конкурентоспособными, - считает глава представительства МВФ на Украине Лоренцо Фильюоли.- Об этом 
свидетельствует  низкий  уровень  заработной  платы,  а  в  начале  экономического  подъема  пять  лет  назад  -  и  наличие 
значительных избыточных производственных мощностей". Сейчас, во время предвыборной гонки все претенденты на пост 
президента  Украины  повторяют  одну  и  ту  же  фразу:  высокие  темпы  экономического  роста  никак  не  сказываются  на 
повышении жизненного уровня населения. Не стоит забывать, что, несмотря на все свои экономические успехи, ВВП на 
душу населения на Украине почти в три раза меньше, чем в России.

Аналогичная ситуация  и  в  Белоруссии,  где  уровень  жизни  населения  примерно  соответствует  украинскому,  а 
промышленность развивается даже быстрее. "Рост ВВП в Беларуси происходит только по официальным данным, а им 
нельзя особо доверять, - сказал корреспонденту "РК" завотделом Белоруссии Института стран СНГ Александр Фадеев. - Но 
и по официальным данным их экономический рост происходит только за счет промышленности, а в других отраслях, в том 
числе  в  сельском  хозяйстве,  несмотря  на  все  усилия  президента  Лукашенко  -  полный  застой.  Основу  белорусской 
промышленности составляют крупные предприятия, такие как МАЗ или БелАЗ, которые существуют благодаря тому, что 
государство им все время уделяет внимание и помогает".

Надо учесть, что страны СНГ образуют единую хозяйственную систему, и поэтому экономические успехи в одной 
стране могут означать расширение рынка сбыта для товара соседних государств. Именно поэтому Россия, у которой есть 
лишние деньги, невольно оказывается "локомотивом экономики" своих ближайших соседей.

"В прошлом у белорусских промышленных предприятий были проблемы со сбытом, - отмечает Александр Фадеев. 
- Объем складских запасов доходил до 98% от месячного выпуска, то есть предприятия работали на склад. Но в этом году 
благодаря экономическому подъему в России и на Украине сбыт белорусской продукции в эти страны улучшился". В свое 
время  богатейшей  страной  Европы была  Испания,  которая  доставляла  тонны золота  из  своих  американских  колоний. 
Однако  огдвигателем  развития  промышленности  в  Англии  и  Франции,  где  богатые  испанские  аристократы  старались 
покупать себе товары и предметы роскоши. Переключение разбогатевшего дворянства на импортные товары привело к 
вымиранию целых отраслей ремесла в самой Испании.

Похоже,  что  сходная ситуация возникает  в  экономических  отношениях  между лопающейся  от  нефтедолларов 
Россией и лишенной своего сырья Украиной. Россия является важнейшим рынком сбыта для украинской промышленности. 
По словам украинского премьера Виктора Януковича, за прошлый год товарооборот Украины с Россией только возрос на 
35%, а экспорт из Украины в Россию - на 50%. Именно заинтересованность в российском рынке предопределила то, что 
Украина, несмотря на критику Запада, присоединилась к проекту Единого экономического пространства (ЕЭП). Наконец, в 
условиях возросших политических рисков российский капитал стал перетекать в соседнюю страну.

"Хотя объемы российских инвестиций официально не декларируются, их приток наблюдается во всех секторах 
украинской экономики, - заявил председатель Госкомиссии по регулированию рынков финансовых услуг Украины Виктор 
Суслов. - Быстрый экономический рост на Украине - одно из следствий прихода российского капитала.

Многие россияне не прочь перевести свой бизнес на Украину. По-видимому, при здешних достаточно либеральных 
условиях им спокойнее за свои деньги". Стоит обратить внимание на весьма интересное обстоятельство: среди шестерки 
"лихачей", обогнавших Россию по темпам роста ВВП, нет ни Казахстана, ни Азербайджана, ни Туркменистана - тех стран, 
экономическое развитие которых, как и у России, во многом базируется на экспорте топлива.

Таким образом, никакие, даже самые сумасшедшие цены на нефть не обеспечат России позиции экономического 
лидера - даже на "площадке" Содружества.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Мы не сильнее. “Во все волчьи ямы, куда должна была попасть 
Россия, она попала”

06.09.2004Московский Комсомолец
Виктория Богомолова, Наталья Галимова.

Комментаторы сейчас членят на части речь Путина — что сказал да как. Да что делали Зязиков с Дзасоховым 
вместо того, чтобы вести переговоры (“Меня пытаются в это втянуть. Но я вплотную этим не занимаюсь”, — сказал Зязиков 
в интервью). Да где были спецслужбы, пограничники, милиция... Да почему врали о количестве заложников — про “триста 
человек”...

Все это лишнее. 
Кто  ожидал  от  властей  другого?  От  милиции,  спецслужб?  Сюрпризов  не  оказалось.  Президент  России 

резюмировал:  во всем виновато  наследие  СССР.  (Тринадцать  лет,  правда,  прошло с  тех  пор,  как  Союз  распался,  но 
ничего.) Чтобы наследие наконец кончилось, нужны “многие годы и многие миллиарды рублей”. А еще сегодня мы должны 
быть  вместе.  Когда  народ  лишали,  например,  льгот,  мы  были  с  властью  не  вместе.  Но  теперь,  раз  такое  дело,  — 
помиримтесь.

И ладно, пускай помиримся, пускай во всем вместе с президентом. Что изменится? Ингушский мент перестанет 
брать взятки? Глава ФСБ разовьет свой ум до нобелевских степеней? Чечня замирится?

Эти голые детские тела, с тоненькими ручками и ножками в рваных ранах... “Мы всегда были и будем сильнее их”, 
— сказал Путин про террористов.

Не факт.
Мы спросили наших экспертов: “Как повлияют на политическую ситуацию в России события в Беслане?”
Константин ЗАТУЛИН, депутат Госдумы (“Единая Россия”):
— В первую очередь события должны были бы сказаться на меньших начальниках — руководителях спецслужб, 

федеральных  и  местных.  Среди  них  есть  разные  люди,  в  том  числе  и  достойные,  и  порядочные,  но  неспособные 
управиться с ситуацией. Сейчас должны быть сделаны выводы о борьбе с терроризмом, а также о степени представлений 
власти о реальной ситуации на Северном Кавказе. Власть должна принимать осознанные решения. Было верным привлечь 
тех, кто воевал на противоположной стороне, — Кадырова и его сподвижников.

Но это не вся Чечня, у других останется свое отношение к России и русским. Уже давно не велось неформальной 
работы — если не можете убить, арестовать Басаева, Масхадова, с более-менее вменяемыми надо договариваться. Так 
поступали царские генералы — Шамилю была предложена почетная “золотая клетка”.  А Масхадова поставили на одну 
доску с Басаевым. Масхадов не контролирует всех командиров, но это единственный законный в глазах сопротивления 
президент. Если Масхадов заявляет, что готов участвовать в освобождении, надо его протестировать. Если бы у него не 
получилось, он бы окончательно себя дискредитировал. 

 Мы утратили качество национальной политики. При царе на Кавказ отправлялись лучшие люди. Сегодня это 
место ссылки проштрафившихся чиновников. Я неплохо отношусь к Яковлеву, но как может быть полпредом тот, кто здесь 
не работал? Тут нужны способные, умные, хитрые. 

Во все волчьи ямы, куда могла попасть Россия, она попала. 
Борис НЕМЦОВ, экс-сопредседатель СПС: 
— Боюсь, что в условиях цензуры, отсутствия общественного контроля за властью никаких выводов не будет. 

Дадут награды спецназовцам, доктор Рошаль получит — он, конечно, достоин награды, Аушеву, наверное, дадут. А может, 
и  не  дадут.  И  с  помощью  подцензурных  СМИ  постараются  забыть.  Выводы  делают,  когда  создаются  парламентские 
комиссии по расследованию ситуации, выясняют, как провезли столько взрывчатки, можно ли было спасти людей. Но когда 
поляна зачищена, какие выводы? Будет продолжаться та же политика. А ее цена — жизни людей и детей.

 Рамазан АБДУЛАТИПОВ, сенатор от Саратовской области:
— Обвинить  президента — самое легкое.  Мне кажется,  в  данном случае  как  раз  и  президент,  и  государство 

нуждаются в поддержке самого народа. Если ее сегодня не будет, завтра, вполне возможно, ситуация будет еще более 
тяжелой. Поэтому надо сплачивать общество. Хотя это общие слова, казалось бы, но другого выхода просто нет. Особенно 
в межнациональном смысле. Совершенно правильно президент сказал, что людей, которые будут использовать этот теракт, 
чтобы разжечь межнациональные конфликты на Кавказе, надо считать пособниками террористов.

Ирина ХАКАМАДА, председатель оргкомитета партии “Свободная Россия”:
— Неважно,  почему  так  получилось,  но,  конечно,  доверие  ко  всем ветвям власти,  включая и  президентскую, 

падает. С одной стороны, мы понимаем, что террористы звери, но в то же время знаем, что власти должны нас защищать. 
Как скажется происшедшее на политической ситуации? Есть два варианта. Первый, европейский, — несмотря ни на что, 
договариваться  со  всеми.  В  данном  случае  —  поворот  в  сторону  серьезных  переговоров  с  сепаратистами.  Под 
сепаратистами я подразумеваю Масхадова и Закаева. Есть американский вариант — силовой. Все будет направлено на то, 
чтобы усилить силовую составляющую.

Ахмар ЗАВГАЕВ, депутат Госдумы (“Единая Россия”):
— Во-первых,  это  не  Россия и  не  Путин.  Терроризм — это  проблема международного  сообщества.  Если  же 

говорить о нашей общественности, то она примет часть ответственности на себя, будет более бдительной. А что касается 
Путина, то он, как и все граждане, сочувствует жителям Беслана. Пожалуй, он переживает даже больше всех. Он всегда 
принимает взвешенные решения,  всю ответственность берет на себя. Поэтому на его рейтинге,  я думаю,  это вряд ли 
скажется.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Георгий САТАРОВ, глава фонда “ИНДЕМ”:
— Трудно сказать — ситуация противоречивая. Потому что события на Дубровке никак не повлияли на рейтинг 

Путина, на общественную ситуацию в стране. Приняли поправки в закон по борьбе с терроризмом, но никакой преграды для 
террористов, как видим, они не составили. С другой стороны, нынешняя ситуация отличается от Дубровки тем, что рейтинг 
президента  уже  начал  падать  после  выборов  —  и  может  продолжить  падение  и  в  дальнейшем.  Может  измениться 
отношение к Путину со стороны населения и элиты. Рейтинг — это основной политический капитал президента, и для 
правящей бюрократии главное — пиаровское прикрытие Путиным. И если его рейтинг продолжит падение, Путин может 
оказаться не нужен бюрократии. 

Начало конца. Вслед за терактом начнется кровная месть
03.09.2004 г., RBCdaily 

Олег Леонов
Самое главное после завершения операции по освобождению заложников в Беслане – не допустить обострения 

межнациональной розни на Северном Кавказе.
Пока рано подводить итоги проходящей сейчас в Беслане операции по освобождению заложников. Сообщения о 

жертвах  поступают  крайне  противоречивые,  однако  уже  точно  можно  говорить  о  том,  что  трагедия  в  небольшом 
североосетинском городе грозит серьезно обострить ситуацию на Северном Кавказе. Даже небольшого количества жертв, 
учитывая тот  ужас,  который пережила Северная Осетия в  последние дни,  будет достаточно для того,  чтобы взорвать 
хрупкое равновесие в регионе. А ведь, по данным некоторых СМИ, число погибших в результате теракта превысило 150 
человек, а свыше 300 оказались ранеными. По мнению экспертов, предъявленное террористами требование – придать 
Чечне независимость – сделано исключительно для отвода глаз. «Целью захвата школы в Беслане является столкновение 
осетинского народа с федеральным центром и ингушским народом», – сказал RBC daily Константин Затулин, руководитель 
Института стран СНГ. Характерно, что своей мишенью террористы выбрали Беслан – «чисто» осетинский город, в котором 
практически нет ингушей. Как отмечает г-н Затулин, нынешняя трагедия в Северной Осетии может возродить застарелый 
конфликт между ингушами и осетинами, разразившийся в начале 90-х годов. Тогда федеральному центру с трудом удалось 
развести два народа. 

В пользу версии о провокации свидетельствует  и другой факт.  По словам собеседника RBC daily в Северной 
Осетии, сейчас в республике всерьез обсуждается информация о том, что к захвату заложников был причастен кто-то из 
Ингушетии. По одной из версий, боевики прибыли в Северную Осетию на машине с ингушскими номерами, а такие машины, 
по  негласному  распоряжению  руководства  республики,  предписано  не  останавливать.  По  иронии  судьбы  эта  мера, 
призванная  сгладить  социальную  напряженность,  может  привести  к  диаметрально  противоположному  эффекту.  В 
некоторых  СМИ  говорится  о  том,  что  к  захвату  заложников  оказался  причастен  майор  осетинской  милиции,  по 
национальности ингуш (сейчас он считается чуть ли не соучастником захвата). Уже сейчас ситуация в Осетии накалилась 
до предела – наглядным примером является линчевание одного из боевиков разъяренной толпой. 

В нынешних условиях федеральному центру, сейчас активно пытающемуся нормализовать ситуацию в Чечне, 
придется приложить титанические усилия, для того чтобы не допустить нового обострения ситуации на Северном Кавказе. 
По мнению экспертов, не стоит сбрасывать со счетов и другое обстоятельство – захват заложников в Беслане отодвинул на 
второй план грузино-осетинский конфликт в Южной Осетии. События в Северной Осетии оказались очень на руку Грузии, 
так как Москва сейчас просто физически не сможет отстаивать свои интересы в Южной Осетии и одновременно пытаться 
«успокоить» Северный Кавказ. 

Россию выдавливают из Закавказья
04.09.2004 г., Красная звезда

Михаил Александров, заведующий отделом Кавказа Института стран СНГ
Ситуацию  в  Северной  Осетии  следует  рассматривать  в  контексте  обострившейся  борьбы  за  контроль  над 

Закавказьем  между  Россией  и  англосаксонскими  державами.  Никакого  отношения  к  исламскому  фундаментализму 
происходящие события не имеют. Исламскому фундаментализму сейчас хватает дел и на Ближнем Востоке.

Президентские  выборы  в  Чечне  осудили  США  и  Великобритания.  Понятно,  что  такое  осуждение  является 
политической  поддержкой  чеченских  террористов.  Известно,  что  США  и  Великобритания  предоставляют  политическое 
убежище  чеченским  эмиссарам.  Там  базируются  организации,  оказывающие  материальную,  финансовую  помощь 
террористам  в  Чечне  и  на  Северном  Кавказе  в  целом.  Хорошо  известен  факт  подготовки  чеченских  взрывников 
британскими спецслужбами. В июне этого года именно британские инструкторы готовили какую-то боевую группу в Грузии. 
При этом неясно,  кто  это был,  грузины или террористы,  которые совершили последние  вылазки в  Северо-Кавказском 
регионе.

Причина активизации западных спецслужб на Северном Кавказе - жесткая позиция России по ситуации в Южной 
Осетии, когда стало ясно, что Россия не намерена добровольно уступать свое влияние и будет бороться за свои интересы. 
Англосаксам необходимо выдавить Россию из Закавказья, а для этого - дестабилизировать ситуацию как на Северном 
Кавказе, так и в целом по стране.

…Если  на  Северном  Кавказе  начнется  война,  то,  по  расчетам  Запада,  России  будет  не  до  того,  чтобы 
поддерживать Южную Осетию и Абхазию.
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 Захват заложников в Северной Осетии как раз и призван спровоцировать конфликт между осетинами и ингушами, 
так как подавляющее большинство террористов, захвативших заложников, составляют ингуши. Понятно, что если будут 
убиты дети, в Северной Осетии последуют погромы ингушей, что непременно приведет к войне с Ингушетией.

Соединенные штаты Белоруссии
04.09.2004 г., Профиль

Мария Баринова
Представители США вновь грозят президенту Белоруссии Александру Лукашенко. Однако самого "батьку" это не 

беспокоит. Сейчас для него каждый американский "наезд" - настоящий подарок. Эта ситуация очень похожа на очередной 
провал политики Москвы на постсоветском пространстве.

На прошлой неделе белорусский президент торжественно отметил собственное 50-летие. Среди тех немногих 
коллег-президентов, которые поздравили "батьку" с юбилеем, оказался и Владимир Путин. Что примечательно, со стороны 
российского лидера это была далеко не дипломатическая формальность. Помимо обычного в таких случаях торжественного 
послания Путин позвонил Лукашенко и поздравил его лично.

Это проявление дружеских чувств выглядит тем более необычно, что на протяжении последнего года отношения 
России и Белоруссии складывались, мягко говоря, не лучшим образом. Прошлой зимой братскую страну едва не оставили 
без газа. А тут вдруг - трогательный звонок в Минск.

А за неделю до юбилея Лукашенко президенты двух стран встретились в Сочи. И столь же неожиданно Россия 
сделала Белоруссии сразу несколько подарков. Путин пообещал удовлетворить все газовые потребности Белоруссии. Для 
того чтобы компенсировать весеннее повышение цены за 1 тыс. куб. м российского газа на $17 (с $30 до $47), Россия готова 
выделить Белоруссии кредиты на $ 175 млн. Кредиты выдаются на 6 лет по практически символической ставке в LIBOR+0,8 
годовых с отсрочкой платежа в счет погашения основного долга на 1,5 года. Подобные условия можно сравнить разве что с 
безвозмездной помощью, которую когда-то оказывал СССР Кубе и Анголе.

Кроме того, российский президент пообещал, что в случае достижения договоренности по созданию совместного 
газотранспортного предприятия Россия будет поставлять газ  по внутрироссийским ценам,  то есть $30 за 1 тыс. куб.  м 
(сегодня цена  для Белоруссии  составляет  $47  за 1  тыс.  куб.  м).  Причем условия создания  этого  СП могут  оказаться 
выгодными для Лукашенко: речь, например, шла о том, чтобы обменять акции "Белтрансгаза" на акции "Газпрома".

В  Сочи  прозвучало  и  еще  одно,  самое  дорогое  для  Лукашенко  обещание.  Путин  намекнул,  что  белорусские 
предприятия  будут  допущены к  добыче газа  на  территории России.  Речь  идет  практически  о  том,  что  "батька"  может 
получить возможность самостоятельного экспорта газа в Европу.

В ответ  Лукашенко не обещал ничего.  И даже вопрос о единой валюте, который в Москве считают одним из 
ключевых для установления прочного контроля над Белоруссией, был, по сути, забыт. Стороны лишь назвали новый и 
весьма условный срок перехода на единую валюту -  1  января 2006 года.  При этом российский президент заявил,  что 
торопить Минск не надо.

Страшный МакКейн
Российское радушие по отношению к  нагловатому "батьке"  объяснялось  вполне банально.  За день до визита 

Лукашенко в Сочи американский сенатор-республиканец Джон МакКейн заявил, что США намерены добиваться свержения 
режима  Лукашенко  посредством  международного  давления.  Заявление  было  сделано  в  Риге,  в  компании  видных 
белорусских оппозиционеров.

А через пару дней после встречи в Сочи американские власти запретили белорусскому Инфобанку (считается, что 
этот  банк  близок  к  руководству  Белоруссии)  проводить  любые  операции  на  территории  США.  Поводом  для  запрета 
послужили подозрения в помощи режиму Саддама Хусейна.

Сенатор МакКейн - деятель довольно экстравагантный. И это далеко не первый его выпад против Александра 
Лукашенко. МакКейн неоднократно пенял батьке связями с Саддамом и даже пророчил ему судьбу иракского диктатора. В 
ноябре 2002 года МакКейн провел конференцию со звучным названием "Ось зла: Белоруссия - недостающее звено". А в 
феврале этого года он призвал страны НАТО оказать всемерную поддержку деятелям белорусской оппозиции.

Конечно, высказывания отдельного американского сенатора ни в коем случае не стоит отождествлять с позицией 
США. Понятно, что американцам сейчас совсем не до Белоруссии, пусть теоретически они и были бы совсем не прочь 
сменить Лукашенко. "Каких-то особых стратегических видов у Америки на Белоруссию пока нет", - говорит президент фонда 
"Политика" Вячеслав Никонов. И раньше российские власти очень спокойно реагировали на вашингтонские обвинения в 
адрес белорусского президента.

Сенатор МакКейн не изменился. А вот ситуация на постсоветском пространстве изменилась очень сильно, и не в 
пользу России. Страны Прибалтики вступили в НАТО и ЕС. Российское влияние в Молдавии и Грузии резко сократилось. 
Перспективы Виктора Януковича, почти официально признанного промосковским кандидатом на президентских выборах на 
Украине,  довольно  туманны.  США  объявили  о  планах  передислоцировать  свои  войска  в  Европе  и  расположить  их 
поблизости от российских границ.

Белорусский "батька" очень плохо вписывается в эту картину. Не говоря уже о том, что в нынешних условиях 
угрозы Джона МакКейна звучат все более убедительно. Между тем значимость Лукашенко для России становится все более 
ощутимой. И дело не только в том, что Белоруссия - это 25% от общего объема транзита российского газа в Европу и одна 
из радиолокационных станций российской Системы раннего предупреждения о ракетном нападении. Это еще и последний 
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оплот российских державных претензий. Понятно, что Кремль нервничает по поводу американских угроз в адрес "батьки", 
хотя и не признается в этом.

Человек-республика
Надо сказать, есть отчего нервничать. Так сложилось, что малосимпатичный Александр Лукашенко - единственная 

гарантия сохранения российского влияния в Белоруссии. Россия давно самоустранилась от формирования белорусской 
политической  элиты.  Вещание  российских  телеканалов  в  братской  республике  сейчас  сведено  к  телесериалам.  Это 
означает, что Россия может влиять на Белоруссию лишь при посредстве Александра Лукашенко. Уйдет Лукашенко - будет 
потеряна Белоруссия. А у "батьки" есть собственные, и вполне прагматичные, взгляды на отношения с Россией.

Во-первых, белорусскому президенту и его окружению не нужна реальная интеграция с Россией, ведь в таком 
случае  придется  делиться  властью  и  контролем  над  экономикой.  Помимо  этого  есть  свои  интересы  у  белорусской 
бюрократии. "Одних послов в разных странах у Белоруссии около тридцати плюс многочисленные секретари, атташе и т.д. 
Естественно, они хотят понять, сохранится ли в рамках союзного государства их статус или они поедут в какой-нибудь 
витебский колхоз", - говорит заместитель директора Института стран СНГ Владимир Жарихин.

Во-вторых, белорусский президент заинтересован в том, чтобы добиться от России наибольших экономических 
уступок.  То есть выгодных цен на газ,  выгодных условий создания совместного газотранспортного предприятия,  права 
добычи энергоносителей на российской территории.

Если судить по переговорам в Сочи, белорусский президент близок к тому, чтобы добиться своего. Российский 
президент пообещал принять практически все его условия, не получив, по сути, ничего взамен.

По всей видимости, наглядевшись на "революции роз", Кремль не решится давить на белорусского президента. И 
более того, не исключено, что Владимир Путин выполнит свои обещания. А значит, "батька" осмелеет и начнет требовать 
все больше.

Кроме того, Александр Лукашенко, возможно, начнет вести себя гораздо смелее во внешней политике. Например, 
начнет укреплять отношения с режимами, которые раздражают США. Кстати, на следующей неделе должен состояться 
визит президента Ирана Мохаммада Хатами в Минск. Это, разумеется, вызовет все большее недовольство американцев. 
Однако  чем громче  зазвучат  угрозы  из  США,  тем  больше  будет  у  российского  руководства  поводов  для  дальнейшей 
поддержки  Лукашенко.  Соответственно,  тем  больше  белорусская  проблема  будет  угрожать  отношениям  Москвы  и 
Вашингтона.

В  общем,  в  Белоруссии  очень  везучий  и  совсем  неглупый  президент.  Впору  также  задаться  вопросом,  не 
завербован ли сенатор МакКейн белорусским КГБ. 

В североосетинском городе, возможно, захвачены в заложники 
ингуши

04.09.2004 г., NEWSru.com
В североосетинском городе, возможно, захвачены в заложники ингуши 
Как сообщает Утро.ру со ссылкой на данные своего корреспондента, находящегося в Северной Осетии, поступила 

информация о новом захвате заложников. 
В  приграничном  с  Ингушетией  североосетинском  городе  Чермен  неизвестными  были  захвачены  ингуши. 

Информация проверяется. 
Об этом же сообщила радиостанция "Эхо Москвы" со ссылкой на ингушские интернет-СМИ. 
Ранее поступила информация о том, что административная граница Северной Осетии и Ингушетии перекрыта по 

всему периметру. 
События в Беслане могут вылиться в кровную месть 
Самое главное после завершения операции по освобождению заложников в Беслане - не допустить обострения 

межнациональной розни на Северном Кавказе, пишет газета RBC daily. 
Пока рано подводить итоги проходящей сейчас в Беслане операции по освобождению заложников. Сообщения о 

жертвах поступают противоречивые, однако уже точно можно говорить о том, что трагедия в небольшом североосетинском 
городе грозит серьезно обострить ситуацию на Северном Кавказе. Даже небольшого количества жертв, учитывая тот ужас, 
который пережила Северная Осетия в последние дни, будет достаточно для того, чтобы взорвать хрупкое равновесие в 
регионе. Число погибших в результате теракта превысило 200 человек,  а свыше 700 оказались ранеными.  По мнению 
экспертов, предъявленное террористами требование - придать Чечне независимость - сделано исключительно для отвода 
глаз. "Целью захвата школы в Беслане является столкновение осетинского народа с федеральным центром и ингушским 
народом",  -  сказал RBC daily Константин Затулин, руководитель Института стран СНГ. Характерно, что своей мишенью 
террористы  выбрали  Беслан  -  "чисто"  осетинский  город,  в  котором  практически  нет  ингушей.  Как  отмечает  Затулин, 
нынешняя  трагедия  в  Северной  Осетии  может  возродить  застарелый  конфликт  между  ингушами  и  осетинами, 
разразившийся в начале 90-х годов. Тогда федеральному центру с трудом удалось развести два народа. 

В пользу версии о  провокации свидетельствует  и другой факт.  По словам собеседника электронной газеты в 
Северной Осетии, сейчас в республике всерьез обсуждается информация о том, что к захвату заложников был причастен 
кто-то из Ингушетии. По одной из версий, боевики прибыли в Северную Осетию на машине с ингушскими номерами, а такие 
машины, по негласному распоряжению руководства республики, предписано не останавливать. По иронии судьбы эта мера, 
призванная  сгладить  социальную  напряженность,  может  привести  к  диаметрально  противоположному  эффекту. 
Сообщалось,  что к захвату заложников оказался причастен майор осетинской милиции,  по национальности ингуш. Уже 
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сейчас  ситуация  в  Осетии  накалилась  до  предела  -  наглядным  примером  является  линчевание  одного  из  боевиков 
разъяренной толпой. 

В нынешних условиях федеральному центру, сейчас активно пытающемуся нормализовать ситуацию в Чечне, 
придется приложить титанические усилия, для того чтобы не допустить нового обострения ситуации на Северном Кавказе. 
По мнению экспертов, не стоит сбрасывать со счетов и другое обстоятельство - захват заложников в Беслане отодвинул на 
второй план грузино-осетинский конфликт в Южной Осетии. События в Северной Осетии оказались очень на руку Грузии, 
так как Москва сейчас просто физически не сможет отстаивать свои интересы в Южной Осетии и одновременно пытаться 
"успокоить" Северный Кавказ. 

Осетины и ингуши воевали четыре дня в 1992 году 
В 1992 году осетины (православные) и ингуши (мусульмане) затеяли между собой самую короткую (четыре дня) и 

одну из самых кровопролитных на постсоветском пространстве войн, унесшую жизни около тысячи человек. 
Как  и  большинство  национальных  конфликтов,  бойня  произошла  из-за  территориального  вопроса.  Ингуши 

претендовали на Пригородный район Северной Осетии, который в 1924 - 1934 гг. действительно принадлежал Ингушской 
автономной области (в 1944 году после сталинской депортации там остались одни осетины). 

После развала СССР о притязании на спорные территории ингуши заговорили вслух. Сигналом для бойни стало 
ЧП - осетинский БТР задавил ингушскую девочку, а через пару дней еще двух ингушей нашли убитыми. 

30 октября 1992 г. вооруженные ингуши вошли в Пригородный район и в считанные часы заняли Владикавказ, где 
развернулись  настоящие бои.  В конфликт  вмешалась Российская армия,  которая не  только отразила  нападение,  но  и 
помогла осетинам вытеснить из Пригородного района практически всех ингушей, сообщает «КП». 

Теперь  они  возвращаются.  Из  42  тысяч  вынужденных  переселенцев  в  Пригородный  район  вернулись  около 
половины. 

Они опозорили Латвию
06.09.2004 г., Вести сегодня (Латвия)

Эдуард Эльдаров
Три дня весь мир возмущался и содрогался. И только власти Латвии молчали. Лишь в пятницу вечером, когда 

кризис с заложниками в Беслане был близок к своей чудовищной развязке, президент ЛР направила несколько скупых слов 
соболезнования своему российскому коллеге. 

И только в субботу прорезался голос главы МИДа Артиса Пабрикса. Как сообщает агентство LETA со ссылкой на 
пресс–секретаря министра, он прямо на совещании глав МИД стран ЕС призвал Евросоюз занять "более жесткую позицию 
по  отношению к  тем способам разрешения кризиса,  которые избрала  Россия".  Но  и это еще не все.  По  мнению г–на 
Пабрикса,  "возможно,  в  аналогичных ситуациях  международному сообществу следовало бы вмешаться,  давая совет  и 
делясь с Россией опытом, как правильнее всего и с меньшими жертвами необходимо решать такие кризисы". 

Наши  балтийские  соседи  — Литва  и  Эстония  моментально  отреагировали  на  захват  заложников  в  Беслане. 
Правительство  Эстонии  даже  приняло  специальное  заявление  с  осуждением  акта  МЕЖДУНАРОДНОГО  терроризма. 
Десятки стран мира предложили России конкретную помощь: и в лечении бывших заложников, и в их реабилитации. От 
Латвии подобной реакции не последовало. Только странное заявление главы МИДа Латвии Артиса Пабрикса, которое он 
сделал через сутки после похожего пассажа голландского коллеги Б. Бота. 

"Я  просто  поражен  полной  политической  безграмотностью  человека,  который  именует  себя  профессором 
политологии!  Как  г–н  Пабрикс,  не  обладая  всей  информацией  о  развитии  кризиса  в  Беслане,  может  делать  такие 
нравоучительные, высокомерные и в то же время кощунственные заявления?! — не скрывал своего возмущения словами А. 
Пабрикса экс–глава МИДа, член комиссии сейма по иностранным делам Янис Юрканс. — Заявление г–на Пабрикса — это 
очередной  провал  бездарной  внешней политики  Латвии.  Такое  впечатление,  что  новый министр  умышленно  лезет  на 
рожон, пытается еще больше обострить отношения с восточным соседом". 

В свою очередь, депутат Европарламента Татьяна Жданок отсутствие должной реакции Латвии на трагедию в 
Северной  Осетии  объясняет  патологической  ненавистью  к  восточному  соседу:  "Это  уже  что–то  из  области 
иррационального.  Ненависть  к  России  так  сильна,  что  наши госмужи,  делая  подобные заявления,  даже  не  следят  за 
элементарной логикой своих умозаключений. Если г–н Пабрикс упрекает Россию за неспособность предотвратить трагедию, 
то, получается, что он также упрекает и Испанию, и США, и Израиль, которые тоже были не в силах предотвратить теракты! 
Самое же печальное — у латвийских властей, кажется, происходит атрофия человеческих чувств. Когда происходит такая 
трагедия, когда еще не преданы земле все жертвы страшного теракта, — нельзя делать ТАКИЕ заявления. Сейчас не 
время для хладнокровного анализа всех нюансов трагедии. Сейчас время для скорби". 

"А.  Пабрикс  солидаризировался  с  ошибочным  заявлением  голландского  коллеги,  а  правильнее  было  бы 
солидаризироваться с пострадавшими в этой трагедии! А вообще то, как латвийские власти вели себя в эти дни, когда 
разворачивалась драма, просто омерзительно! Мне теперь стыдно смотреть в глаза россиянам — моим многочисленным 
знакомым, друзьям в этой стране!" — был категоричен президент Балтийского форума Янис Урбанович. 

Политолог, преподаватель ЛУ Михаил Родин обратил внимание на то, что даже в скупых заявлениях латвийских 
властей по поводу событий в Беслане, не было фразы "международный терроризм".  "Латвийская элита, даже на фоне 
очевидного акта международного терроризма, не хочет отказываться от своей концепции осуждения политики России в 
Чечне. И во всех терактах она ищет причину только в политике Кремля в этой мятежной республике. 

Вспомним,  что  г–н  Пабрикс,  его  предшественники  на  посту  главы МИДа,  постоянно  критиковали  Россию  "за 
Чечню". При этом, латвийские власти совершенно не знают специфики Чечни, не понимают ситуации там. А ведь в Чечне 
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происходят свои междоусобные разборки, борьба тейпов. Но такие "мелочи" латвийских политиков не волнуют, они ведь 
задались целью — вы только вдумайтесь! — играть на противоречиях супердержав. То есть они пытаются извлечь выгоду 
из возможного обострения отношений между Россией и ЕС, между Россией и США. Скажите, это разве разумная внешняя 
политика для маленькой страны?" — спрашивает М. Родин. 

Узнав  о  высказываниях  латвийского  министра,  депутат  Госдумы РФ от  фракции  "Единая  Россия"  Константин 
Затулин с трудом сдерживал эмоции: "Остается только удивляться, как этого человека могли назначить министром! Его так 
распирает от ненависти к России, что даже во время трагедии он не мог скрыть своей неприязни к соседней стране! Россия,  
ее народ сегодня нуждается в сочувствии, а не в высокомерных поучениях, которые выглядят цинично и кощунственно! 
Высказывания министра латвийского правительства ярко дополняют тот негативный образ Латвии, который уже сложился 
не только в России, но и во всей Европе". 

Как сообщил "Вести Сегодня" источник в МИДе РФ,  подобные возмутительные высказывания главы соседней 
страны уже в ближайшие дни получат самую жесткую оценку официальной Москвы. На Смоленскую площадь для дачи 
пояснений будет приглашен посол ЛР в России.

Родина помнит, Родина знает. Своих соотечественников за 
рубежом Москва не забудет

07.09.2004 г., Литературная газета
Фёдор Тимофеев

Перед уходом на каникулы Государственная Дума приняла во втором чтении поправки в Федеральный закон «Об 
общих принципах организации законодательных исполнительных органов государственной власти субъектов Российской 
Федерации», которые лишили субъекты Федерации права оказывать поддержку миллионам бывших российских граждан, 
оказавшихся по не зависимым от них причинам за пределами Родины.

Как отметил в одном из своих выступлений руководитель Департамента международных связей города Москвы 
Георгий Мурадов, подобный правовой казус, допущенный федеральным правительством и Госдумой, «вызовет сокращение 
финансирования  соотечественников  за  рубежом  и  приведёт  к  параличу  деятельности  в  этом  направлении  на 
неопределённое время».

Член комитета Государственной  Думы по делам СНГ и связям с  соотечественниками,  советник  мэра Москвы 
Константин Затулин боролся в парламенте за сохранение прежних нормативов в законе – но не был услышан. Его мнение 
депутатское большинство не поддержало, хотя в предварительных обсуждениях законопроекта было решено, что право 
регионам финансировать и помогать соотечественникам за рубежом в тексте закона сохранится.

Не помогло и письмо министра иностранных дел РФ Сергея Лаврова председателю Госдумы Борису Грызлову с 
просьбой сохранить это право регионам.

Лишение многонациональных субъектов Российской Федерации возможности самостоятельно строить отношения 
со  своими  соотечественниками  в  зарубежных  странах  может  привести  к  катастрофическим  последствиям  для 
государственной межнациональной политики, как внешней, так и внутренней, считает Константин Затулин.

Он,  в  частности,  подчеркнул,  что  субъекты  Федерации  в  совокупности  вносят  в  программы  помощи 
соотечественникам  за  рубежом  вклад  больший,  чем  федеральный  центр.  Со  многими  из  наших  соотечественников, 
например, в зонах конфликтов – Абхазия, Южная Осетия – работают только регионы.

Кроме того, работа субъектов Федерации – в первую очередь Москвы – с соотечественниками носит системный 
характер, ведётся уже много лет с нарастающими показателями. В прошлом году из московского бюджета на эти цели было 
выделено 120 миллионов рублей, в этом – 180 миллионов. Москва наладила связи с 42 странами, где проживает более 35 
миллионов русскоязычного населения, имеющего этнические, языковые, духовные и родственные связи с Россией. Деньги 
идут на поддержку русскоязычных школ, вузов, театров, ветеранов и инвалидов Великой Отечественной войны.

– Люди постоянно чувствовали такую заботу. Это вселяло в них уверенность, что они не брошены своей большой 
Родиной, – подчёркивал Георгий Мурадов. – В Латвии и Эстонии, например, для русскоязычных студентов традиционными 
стали стипендии мэра Москвы… Теперь всё это оказалось под угрозой срыва.

– Действия представителей федерального правительства, фактически блокирующие работу с соотечественниками 
за рубежом, не поддаются разумному объяснению, – возмущался Константин Затулин. – Их предложения мотивировались 
тем,  что международная деятельность не входит в  компетенцию регионов.  Однако при этом совершенно игнорируется 
статья 72 Конституции России, согласно которой защита прав и свобод человека и национальных меньшинств относится к 
предмету  совместного  ведения  Российской  Федерации  и  её  субъектов.  Кроме  того,  отказ  в  возможности  субъектам 
Федерации работать с соотечественниками нарушает многонациональный характер Российского государства.

Действительно, в любой национальной республике действуют, как правило, общественные организации по связям 
с земляками в различных странах. Они работают напрямую, проводят различные выездные мероприятия. Работа эта уже 
настолько налажена и настолько эффективна, что свёртывание её будет огромной политической ошибкой. Последствия 
негативно  отразятся  на  международном  имидже  России  и,  несомненно,  вызовут  новые  осложнения  в  непростых 
межнациональных  отношениях  внутри  страны.  Например,  адыгов  в  России  проживает  300  тысяч,  а  за  рубежом  их  5 
миллионов. Русская диаспора в Казахстане составляет 7 миллионов, а в США и Германии по 3 миллиона… Как можно 
лишать их возможности общаться напрямую?

– В своё время благодаря активной политике московского мэра был спасён Российский Черноморский флот в 
Крыму,  – вспомнил Константин Затулин.  –  Москва взяла шефство над Севастополем,  построила там жилые дома для 
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морских офицеров, благодаря чему был сохранён кадровый состав флота, у людей появилась вера в родное Отечество. 
Почему же сейчас нас хотят заставить отвернуться от наших братьев?

Обращает на себя внимание парадоксальный факт в работе нижней палаты парламента. Депутаты, приняв новые 
поправки, тут же пообещали, что вопрос можно будет решить на осенней сессии в специальном законе о делегировании 
дополнительных полномочий регионам. Логика тут явно отсутствует. Это всё равно что сломать в доме крышу осенью, с тем 
чтобы починить её весной.

Тысячи звонков из  различных стран идут  сейчас в Департамент международных связей Москвы.  Под угрозой 
срыва оказались намеченные в столице на осень международные мероприятия с соотечественниками из многих стран. Под 
вопросом оказались, например, семинары по проблемам образования и русского языка в странах СНГ…

И тем не менее, как уверенно отмечают в правительстве столицы, Москва не оставит своих соотечественников 
один на один со своими проблемами, обязательно найдёт разумные способы поддержать их морально и материально.

Кому будут мстить осетины
08.09.2004 г., Национальная информационная группа

Анна Бажина
После трагических событий в Беслане все чаще звучат предположения о том, что на Северном Кавказе может 

начаться война. Осетины будут мстить за гибель своих родственников ингушам и чеченцам, именно такой расчет был у 
организаторов теракта. Но истинные мотивы захвата заложников, возможно, были более глубокими. Если Северная Осетия 
начнет воевать с Чечней и Ингушетией, она не сможет оказать помощь своим южным соседям, когда Михаил Саакашвили 
введет туда свои войска…

О том, как может развиваться события на Северном Кавказе, в интервью NewsInfo рассказал руководитель отдела 
Кавказа Института стран СНГ Михаил Александров.

NewsInfo: Как вы считаете, может ли начаться война на Северном Кавказе? Будут ли осетины мстить за гибель 
своих родственников?

Михаил Александров: Расчет в этом и состоял, чтобы стравить осетин с ингушами и чеченцами, вызвать там 
войну. Это бы ослабило Северную Осетию и не дало бы ей возможности помочь Южной Осетии. В этот момент Саакашвили 
мог бы выдвинуть войска и оккупировать Южную Осетию. А российское руководство оказалось бы деморализованным, оно 
было бы радо на Северном Кавказе все успокоить, куда уж в Закавказье вмешиваться? 

NewsInfo: То есть в организации теракта может быть замешана Грузия? 
Михаил  Александров:  После  того,  как  мы  не  дали  Западу  в  Южной  Осетии  реализовать  свои  планы  по 

выдавливанию оттуда России, они временно отступили, но решили нанести удар с другой стороны. Все говорят, что это 
чеченцы требуют, чтобы русские вывели войска. Но какой тогда смысл на осетин-то нападать? Они-то тут при чем? Если 
русские виноваты, то против них теракт и организовывайте, так по логике вещей получается. Так что это было сделано 
специально, чтобы спровоцировать конфликт именно в Северной Осетии, которая поддержит Южную Осетию. Ясно, что 
даже  если  Москва  займет  более  или  менее  нейтральную  позицию  по  вопросу  Южной  Осетии,  то  северные  осетины 
поддержат ее. Это было абсолютно ясно. И вот они решили нанести удар с одной стороны, а потом с другой, со стороны 
Грузии. Я не исключаю, что Грузия замешана в этом теракте.

NewsInfo: Осетины православные, в этой религии нет понятий о кровной мести? Но все-таки это Кавказ. Каковы 
традиции этого народа? Станут ли они мстить за гибель своих родных в этом теракте?

Михаил Александров: Они будут мстить, это безусловно. И трудно их за это осуждать. Другое дело, куда направить 
гнев осетин. Надо его направить на истинных заказчиков и организаторов теракта. В данном случае чеченцы и ингуши в 
этой банде были просто исполнителями чужой воли. Поэтому рассматривать их как главного врага не стоит. Тем более что 
есть данные о том, что целью большинства террористов не было убивать детей. Но развитие этих событий пошло по 
наихудшему сценарию, потому что было два или три человека в банде, которые исполняли высшую волю руководителей из-
за океана, и их целью было создать наиболее варварский акт, чтобы просто взорвать гнев северных осетин. Остальные, 
может быть, и не думали, что все так обернется. Поэтому надо бы северным осетинам поразмыслить, им надо разъяснить, 
кто заказчик. 

NewsInfo: И кто же мог быть заказчиком? Грузия?
Михаил  Александров:  Это  определенные  силы  в  Вашингтоне,  Лондоне.  В  первую  очередь,  компании, 

заинтересованные в трубопроводе Баку-Тбилиси-Джейхан, те, кто участвует в разработке каспийской нефти. Это, конечно, 
государственный департамент США, ЦРУ, английские спецслужбы – вот основные заказчики. И по их интересам надо удар 
наносить, если вы хотите реально отомстить, а не по родственникам этих чеченцев и ингушей.

Траурный референдум. Лукашенко прикрылся заложниками
09.09.2004 г., Московский комсомолец

Геннадий Петров
Белоруссия — азиатская страна. Об этом теперь можно говорить с полной уверенностью. Только в странах Азии 

президентство приравнивается к пожизненной монархии. Во вторник вечером непотопляемый белорусский “батька” объявил 
о референдуме, который должен уже во второй раз изменить Конституцию страны, предоставив Александру Григорьевичу 
право баллотироваться в президенты на третий срок.

Обращение президента было обставлено атмосферой таинственности, как в лихом триллере. Весь вторник по 
телевидению, передавая анонс президентской речи, комментаторы против обыкновения ни словом не обмолвились о ее 
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содержании. Пресс-секретарь президента Наталья Петкевич вообще коварно обманула нескольких корреспондентов (в том 
числе корреспондента “МК”),  сообщив,  что Лукашенко будет говорить “главным образом о Беслане”.  На самом деле о 
североосетинских событиях в вечернем обращении было сказано буквально несколько слов. Это стало настоящим шоком 
для собравшихся перед мониторами на Октябрьской площади Минска тысяч жителей белорусской столицы. Они-то, так же, 
как журналисты, наивно предполагали, что Лукашенко будет говорить о Северной Осетии и что народ созывали по минским 
заводам и учреждениям в центр города, чтобы вместе с главой государства выразить солидарность с жертвами теракта в 
Беслане.  Но  главу  государства  больше жизней  бесланских  детей  волновала  жизнь  собственная.  В  результате  вместо 
единения народа с властью получились стычки демонстрантов с милицией. Арестован один человек, двое ранены.

О  грядущем  референдуме  о  продлении  полномочий  в  Минске  говорили  давно.  Не  знали  только,  когда  сам 
Лукашенко озвучит эту идею. Нечего сказать: время и место он нашел подходящее. Референдум Александр Григорьевич 
скорее всего выиграет. Иначе бы он его просто не устраивал. Командно-избирательная система в Белоруссии отработана 
уже настолько, что сбоев не дает. Тем более что за пределам Минска Лукашенко по-прежнему остается одним из самых 
популярных политиков страны. А главное, оппозиция разобщена, и до 17 октября (день проведения референдума) ей вряд 
ли  удастся  своими  силами  преодолеть  внутренние  разногласия,  чтобы  провести  эффективную  контркампанию  против 
третьего срока президента. Правда, при условии, если на нее никто не будет работать извне.

“Судьба  Лукашенко  решится  в  Москве,  —  убежден  руководитель  отдела  Белоруссии  Института  стран  СНГ 
Александр Фадеев. — США и Европейский союз повлиять на ситуацию в Белоруссии не могут, да и не хотят. В результате 
Лукашенко будет ругать западная пресса, но никаких санкций против него не последует”.

Москва  же  может  запросто  сыграть  против  белорусского  президента  —  благо  сомнительный  союзник  с 
нереформируемой экономикой  и  диктаторскими замашками в  Кремле уже  давно  надоел.  Для этого  достаточно,  чтобы 
наблюдатели на референдуме от России просто не закрывали глаза на “административный ресурс”, коим Лукашенко, как 
всегда, будет обеспечивать себе победу. Только вот для этого придется в открытую ссориться с “батькой”. А хватит ли на 
это политической воли у Путина — большой вопрос. 

Меняем головы на руки
09.09.2004 г., Новые Известия

Ольга Кондрашова 
Заместитель  главы Минэкономразвития Андрей  Шаронов  признал вчера,  что  ежегодно  число  трудоспособных 

россиян сокращается на 1 млн. человек. Чтобы решить проблему, замминистра призвал привлекать квалифицированные 
кадры из стран СНГ. Однако, как считают специалисты, притоку в Россию «белых воротничков» не способствует наше 
законодательство. Поэтому ситуация, когда уезжают «головы», а приезжают «руки», может надолго законсервироваться.

Тревожное положение с трудовыми ресурсами, которое констатировал вчера Андрей Шаронов на конференции 
«Предприятия, имеющие наибольший вес в экономике России: мифы и реальность», изменить в ближайшем будущем вряд 
ли удастся.  Результаты социологического опроса,  проведенного среди выпускников  МГУ,  свидетельствуют:  более двух 
третей  (69,6%)  хотели  бы  жить  и  работать  за  пределами  России  и  35%  реально  планируют  эмиграцию.  Особенно 
популярны такие настроения на биологическом факультете, где уезжать собирается каждый второй. Далее следуют химики 
(38,6%) и физики (34,6%).

По данным Росстата, в последние годы из страны эмигрируют около 100 тыс. человек ежегодно, причем число 
эмигрантов  постепенно  сокращается.  И  хотя  число  отъезжающих,  как  уверяет  официальная  статистика,  снижается  (за 
девять лет – на 24,8%), печальная закономерность сохраняется: Россию покидают очень хорошо образованные люди. В 
кадровых агентствах говорят, что среди эмигрантов особенно высока доля научных специалистов, которым за границей 
(чаще всего в Германии и Израиле) предлагают интересную и высокооплачиваемую работу. 

Численно отъезд россиян компенсируется с лихвой – каждый год в поисках работы к нам приезжают более 200 
тыс.  иностранцев.  Из  них  на  долю стран  СНГ приходятся более  90%.  Лидерство  по  иммиграции держат  Казахстан (в 
прошлом году 56 тыс. человек), Молдавия (40 тыс.) и Украина (36 тыс.). Нужно иметь в виду, что в эти тысячи не попадают 
нелегалы.

«Большинство  приезжающих  –  рабочие  низкой  квалификации,  –  рассказала  «НИ»  эксперт  Центра  развития 
Наталья  Акиндинова.  –Они  соглашаются  на  зарплату,  которая  на  порядок  ниже,  чем  у  россиян,  готовы  жить  без 
регистрации. Чтобы привлечь из СНГ специалистов с высшим образованием, нужно предоставить им нормальные условия. 
Это и легальное проживание, и работа с соблюдением всех норм трудового законодательства. 

Аналитики подчеркивают, что потенциал возможных эмигрантов из стран СНГ в Россию остается весьма высоким. 
В одном Казахстане проживают 5 млн. этнических русских, которые предпочли бы жить «среди своих». Однако, по словам 
экспертов,  «железный  занавес»  между  русскоязычным  населением  стран  СНГ  и  Россией  сегодня  опускает  наше 
законодательство.

«Законодательная  база  по  положению иностранных граждан в  России,  по  привлечению иностранной  рабочей 
силы, по вопросам приобретения российского гражданства настолько жесткая, что им не намного сложнее переехать в 
развитую западную страну, – заявила «НИ» заведующая отделом диаспоры и миграции Института стран СНГ Александра 
Докучаева. – По условиям переезда и проживания в России сейчас вьетнамец или эфиоп по сути приравнен к русскому 
человеку из Кустаная, у которого когда-то дед приехал казаком в казахские степи, а это неправильно. Поэтому мы все чаще 
сталкиваемся с тем, что наши соотечественники хотят переехать не в Россию, а в Европу, США или Канаду». 

По мнению специалиста, «нужно внести изменения в закон о гражданстве, закон о статусе иностранных граждан и 
в те инструкции,  которые определяют проблемы трудовой миграции для граждан стран СНГ». Пока этого не случится, 
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российские  вузы  будут  продолжать  готовить  кадры  на  экспорт,  а  страна  будет  получать  взамен  дешевую,  но  не 
квалифицированную рабочую силу.

Отставка Дзасохова ослабит Осетию 
09.09.2004 г., Национальная информационная группа

Анна Бажина
Отставка президента Северной Осетии может дестабилизировать политическую ситуацию на Северном Кавказе. 

Достойных претендентов на место Александра Дзасохова ни один из опрошенных NewsInfo политологов назвать не смог. 
Вполне  вероятно,  что  главой  республики  станет  беспомощный  лидер,  который  не  сможет  занимать  принципиальную 
позицию по важным вопросам, в том числе и по Южной Осетии. Таким образом, полная смена руководства республики в 
столь сложной ситуации только ослабит государственное управление…

Напомню,  что  в  среду  на  митинге  во  Владикавказе  глава  Северной  Осетии  Александр  Дзасохов  пообещал в 
ближайшие два дня отправить в  отставку правительство республики,  а в скором времени оставить и свой пост.  Такие 
требования выдвигали присутствующие на митинге жители Северной Осетии. 

По мнению политологов,  отставка правительства вполне закономерна в сложившейся ситуации.  Чиновники не 
смогли эффективно управлять республикой и обеспечить безопасность граждан. Группа террористов смогла добраться до 
Беслана  и  до  школы,  а  значит,  за  передвижением  подозрительных  лиц  никто  не  следил.  По  словам  руководителя 
кавказского отдела Института стран СНГ Михаила Александрова, "тот факт, что террористы беспрепятственно добрались 
до школы свидетельствует о том, что в области безопасности была проявлена безалаберность, надеялась на авось, на 
кого-то еще, а сами ничего не делали. Вот и результат. Поэтому конечно, правительство заслуженно уходит в отставку". 

В то же время отставка Дзасохова, по мнению политологов, сейчас выглядит не столь закономерной. В первую 
очередь, непонятно, как это можно осуществить в соответствии с Конституцией. Поскольку правительство будет отправлено 
в отставку, глава правительства не сможет стать и.о. президента. "Непонятно, кто будет назначен на его место, - сказал 
Михаил  Александров.  -  Мы  не  будем  выходить  за  рамки  Конституции.  Это  уже  будет  смахивать  на  государственный 
переворот. Как раз этой цели хотели достичь террористы. Вызвать политическую дестабилизацию на Северном Кавказе, в 
частности, в Северной Осетии". 

По мнению Михаила Александрова, по принципиальным соображениям Дзасохову не следует уходить в отставку, 
и  это необходимо объяснить родственникам погибших.  Единственный разумный шаг в данной ситуации - организовать 
референдум по вопросу доверия президенту. Конечно, он несет долю ответственности, но основную ответственность несут 
североосетинские силовые ведомства. По мнению эксперта, Дзасохов допустил ошибку в кадровой политике,  назначив 
таких людей, которые не смогли предупредить теракт. Но на нем лишь часть вины, и он должен не уходить в отставку, а 
сделать выводы и назначить более ответственных, своевременно мыслящих и действующих людей. 

Тем не менее, многие жители Северной Осетии настроены решительно против Александра Дзасохова, поэтому 
исход референдума, если он и будет проведен, предсказать наверняка сложно. Если главе республики все же придется 
оставить свой пост, ситуация в Северной Осетии лишь осложнится.

В республике будут назначены досрочные президентские выборы. "Не думаю, чтобы эти выборы способствовали, 
как бы то ни было стабилизации ситуации, - высказал свое мнение политолог, директор фонда "Перспектива" Марк Урнов. - 
Потому что здесь накладывается уход одной власти и приход другой, и, соответственно, государственное управление в 
данном случае будет ослабевать. Тем более что фигура Дзасохова - это фигура очень влиятельная, с гигантским опытом 
управления. Что касается психологических последствий, думаю, что этот шок, которые причинен терроризмом, будет изжит 
не  скоро.  Республика  сейчас  находится  в  чудовищном психологическом состоянии,  а  это  выборами,  к  сожалению,  не 
исправишь". 

По мнению Михаила Александрова, Дзасохова хотят скомпрометировать некоторые силы и в России, и на Кавказе. 
"Они постоянно пытаются дестабилизировать ситуацию у нас в стране, -  сказал эксперт. -  Дзасохов, который занимает 
твердую позицию по Южной Осетии, их не устраивает. Сейчас они хотят использовать этот предлог для того, чтобы его 
устранить и пропихнуть на пост руководителя какого-то беспомощного лидера типа Зязикова в Ингушетии, который будет 
действовать по свистку Кремля и не сможет занимать принципиальную позицию, когда вопрос по Южной Осетии опять 
встанет. Ему просто не дадут". При этом в Кремле, в администрации президента уже есть люди, которые заинтересованы в 
сдаче  Южной  Осетии.  По  словам  Михаила  Александрова,  эта  группировка  активно  действует  против  российских 
национальных интересов. 

В Беслане не использовали последний шанс
10.09.2004 г., Утро.ру
Александр Крайчек

Интервью директора Института стран СНГ, депутата Госдумы Константина Затулина.
"Yтро": Константин Федорович, вас что-нибудь удивило в словах обратившегося к нации президента России?
Константин Затулин: В целом общее впечатление от речи Владимира Путина у меня было достаточно сильным. 

Президент  действительно  проникся  трагедией  в  Беслане.  Он  говорил  достаточно  резко  и  прямо  о  нашей  слабости  и 
неподготовленности. В основных чертах эта часть его выступления была достаточно убедительной.

Некоторые вещи мне показались туманными и нечеткими. Программа выводов и мер, предложенная президентом, 
отчасти  напоминала  традиционные "углубить",  "усилить",  "повысить"  и  т.п.,  что  является рудиментом еще с  советских 
времен. Это программа не отличалась никакой свежей, оригинальной постановкой вопроса. Уже сегодня в качестве венца 
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административной мысли говорят об учреждении поста вице-премьера, который должен все, что происходит на Северном 
Кавказе,  координировать.  Координатор,  наверное,  должен  быть.  Однако  ранее  предполагалось,  что  такого  рода 
координатором будет выступать полпред президента в Южном округе. Решение же, которое обсуждается сейчас, является 
признанием того факта, что, во-первых, находясь не в Москве, решить многие проблемы, связанные с Чечней и борьбой с 
терроризмом, невозможно, а, во-вторых, что полпреды в Южном округе со своими задачами не справляются. Предыдущий 
полпред генерал Казанцев  подвергся  критике  за  расплодившуюся  в  Южном округе  коррупцию.  В его  оправдание  могу 
сказать, что коррупция в этих регионах – привычное явление: она никогда оттуда не исчезала. Назначение же Яковлева на 
пост  полномочного  представителя  президента  в  Южном  федеральном  округе  мне  показалось  вообще  ошибочным 
решением. Хотя бы потому, что ситуация требует срочных решений и знания обстановки, а Яковлев – человек, который 
никогда здесь не работал.  Вообще его  назначение  с  точки  зрения "табели о рангах"  выглядела как  ссылка  на  Кавказ 
проштрафившегося чиновника.  Считать,  что Яковлев справится с ситуацией,  было слишком наивно,  что, собственно, и 
удостоверили последние события. Яковлев в этих событиях потерялся.

"Y": Президент  в  своем  обращении  поставил  вопрос  максимально  широко  –  об  эффективности  нашего 
государства как такового...

К.З.: В  речи  президента  наличествовала  мысль,  над  которой  сейчас  бьются  политологи:  мысль  о  том,  что 
политическая  система  не  соответствует  экономической.  Подобное  признание  Владимира  Путина,  который  только  что 
провел на уровне  правительства  административную реформу и всего месяц с небольшим провел через  Думу закон о 
разграничении полномочий, который в прессе чаще всего именовался законом о монетизации льгот, порождает вопрос: то, 
что сказал президент, относится к предшествующему периоду, или он уже по прошествию буквально нескольких месяцев 
после реформы правительства и принятия упомянутых законов так оценивает сами эти меры, им предложенные? Если так, 
то  тогда  это...  интересно.  Это  означает,  что  означенные  реформы  были  недостаточно  обсуждены  и  подготовлены,  а 
президент продолжает сомневаться в том, что они достаточны.

Г-н  Павловский  и  ряд  телекомментаторов  поторопились  сообщить  нам,  что,  оказывается,  речь  идет  о 
реформировании системы выборов в Госдуму. Это напрямую увязывается с теми проектами, которые разрабатываются 
сегодня при поддержке администрации президента и ЦИК якобы в целях повышении роли партий.

"Y": Вы имеете в виду предложение упразднить выборы по мажоритарным округам? 
К.З.: Да.  Я  безусловный  противник  отмены мажоритарных  округов.  Это  очень  неразумное  действие,  которое 

окончательно превратит существующую Думу в подконтрольный орган, не пользующийся никаким доверием. Ближайшим 
следствием  такого  шага  станет  падение  числа  голосующих  граждан.  Вместо  сплочения  и  единения  мы  столкнемся  с 
отторжением. И это произойдет, если сегодня все равно кто – президентская ли администрация, местные власти, депутаты, 
политики  –  будут  пытаться  под  шумок  решать  свои  собственные  проблемы  и  на  будущее  обеспечивать  себе  более 
комфортное положение в системе власти. Никакого отношения реформа округов и становление партийной системы к тому, 
что  произошло  в  Беслане  и  происходит  на  Кавказе,  не  имеет.  Это  недостойная,  непорядочная  попытка,  потому  что 
общество сегодня как никогда нуждается в установлении климата доверия между ним и властью.

"Y": Вы видите симптомы возникновения этого климата? 
К.З.: Когда в момент испытаний требуется единение власти с народом, то обе стороны должны быть максимально 

искренни по отношению друг к другу. Целый ряд положений в речи президента вроде бы это предполагает. А с другой 
стороны, выводы, которые из этого делаются, совершенно разнородны и идут против такой искренности и вопреки ей. Речь 
президента  была  недостаточно  откровенна  в  том,  что  касалось  анализа  собственных  ошибок  на  Кавказе  и  выводов, 
которые мы должны из них делать.

"Y": На днях Путин заявил, что выступает против публичного расследования, это дело спецслужб...
К.З.: Все,  что  прежде  было  связано  с  борьбой  с  терроризмом,  не  являлось  сильной  стороной  российской 

государственности. Именно по этому поводу граждане России имеют обоснованные претензии к власти. То, что сегодня 
центральные каналы ТВ очень скупо намекают на это обстоятельство, стараясь не "мешать" президенту, не критиковать его 
и его сотрудников, не означает, что в обществе нет таких разговоров. Подконтрольность и подцензурность СМИ не означает 
отсутствие темы. Главная причина обеспокоенности общества –  то и дело возникающий самообман власти.  Общество 
достаточно  долго  поддерживало  президента  во  всем,  что  касается  чеченской  кампании.  Вероятно  при  наличии  с  его 
стороны и стороны власти в целом искренности готово будет поддерживать и дальше. Но если вместо этого будут одни 
разговоры о "непубличности", то такая поддержка будет таять. Она уже сегодня находится под угрозой.

Главные претензии – качество нашей политики на Северном Кавказе. Это и вопросы к работе спецслужб, и к тому, 
насколько президент и правительство вообще понимают, что происходит в этом регионе.

"Y": Мы задаем эти вопросы, пережив за десятилетие две чеченские войны? 
К.З.: Разве возможно рассматривать все происходящее в Беслане вне контекста: не только войны в Чечне, но и 

осетино-ингушского конфликта, и грузино-осетинского конфликта? Все это взаимосвязано. Это объясняет, почему именно 
Осетия выбрана  в  качестве  жертвы.  Это  произошло именно  в  Северной  Осетии,  которая  позади Южной Осетии  с  ее 
грузино-осетинским  противостоянием;  той  Северной  Осетии,  которая  рядом  с  Ингушетией,  с  которой  у  нее  в  1992  г. 
сложились очень острые отношения, оставшиеся не преодоленными на все 100%.

Хотел  бы  отдельно  отметить  серьезные  претензии  к  кадровым  службам,  в  том  числе  и  к  "кадровикам"  из 
администрации  президента.  Желание  использовать  "своих"  –  близких,  понятных  и  удобных,  вместо  того,  чтобы 
использовать способных – может быть проблемных, но умных, умеющих разрешить ситуацию, – приводит к плачевным 
результатам. Наиболее очевидный пример, кроме упомянутых назначений полпредов в Южном федеральном округе, это 
проведенное при Путине и, на мой взгляд, совершенно необоснованное выдавливание с политического поля Ингушетии 
Руслана Аушева. Подозрения, которые высказывались в его адрес в связи с тем, что Ингушетия была прибежищем для 
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чеченских отрядов, при Зязикове имеют те же основания. Но при этом личное поведение Зязикова и Аушева – несравнимы 
и  авторитет,  которым  пользуется  один  и  другой,  несмотря  ни  на  какие  выборы,  тоже  несравним.  Зачем  это  было 
произведено? По мотивам комфортности или некомфортности тех или иных политических фигур. Но ведь на Кавказе речь 
идет не о комфортности, а об удержании российской власти.

"Y": При всей проблемности Ингушетии или Северной Осетии, очагом нестабильности все же остается Чечня, 
которую – еще недавно это уже почти всем показалось – центр усмирил...

К.З.: Недооцененным остался тот факт,  что только часть бывшего сопротивления привлекли на свою сторону. 
Забыли о другой части – просто свели ее к одиозным фигурам типа Басаева. Мы должны были понять, что в первую войну 
нанесли чеченцам глубокую рану. Мы разрушили Чечню, и эта ситуация постоянно порождает чувство мести. Привлекая на 
свою  сторону  часть  бывших  боевиков,  мы  не  должны  смотреть  на  все  происходящее  их  глазами.  Очень  часто  они 
становятся препятствием на пути дальнейших переговоров, т.к. не собираются делиться полученной властью.

Я остаюсь сторонником разумного подхода: если вы не в состоянии убить Масхадова, то вам так или иначе надо 
искать пути для договоренностей. Пусть это будут переговоры о капитуляции и сдаче. С Басаевым о капитуляции, конечно, 
говорить бесполезно, но почему исключаются из числа переговорщиков те же Масхадов, Закаев? Никто не сомневается в 
том, что они наши враги. Но согласитесь: переговоры с друзьями и не ведут. Переговоры надо вести с теми, кто может 
повлиять на ситуацию. Если Масхадов и Закаев во время событий в Беслане были согласны принять участие в переговорах 
по  освобождению  заложников,  со  стороны  власти  было  бы  правильно  привлечь  их  к  этому.  Если  бы  они  с  этим  не 
справились и этим себя окончательно дискредитировали бы, то тогда власть могла бы всем сказать: мы переступили через 
годы войны и  борьбы,  но  эти  люди,  как  видите,  нам не  помогли.  Как  только  они  сошли бы  с  почвы переговоров  по 
освобождению конкретных детей и других заложников на выставление каких бы то ни было условий, они сразу же стали бы 
пособниками террористов и разоблачили бы себя в глазах всего мира. Но теперь российскую власть могут упрекнуть, что 
она не использовала этого последнего шанса.

"Y": По некоторым данным, Александр Дзасохов и Руслан Аушев все же связывались с этой целью с Закаевым...
К.З.: Этому  сообщению  следует  верить  только  в  том  случае,  если  Дзасохов  получил  на  это  санкцию.  Зная 

Дзасохова,  я  убежден,  что  этот  сверхосторожный,  если  не сказать больше,  политик шагу  в  таком деле не ступит без 
консультации с Кремлем. И это заставляет меня сомневаться в правдивости этой информации. Я вполне готов поверить, 
что такие переговоры вел Аушев. Но кто бы ни вел такие переговоры, если такое желание Масхадова было выражено 
публично, то и эту возможность следовало использовать. Этого сделано не было. Создалось впечатление, что те, от кого 
зависело решение, боялись не столько того, что участие Масхадова не даст результатов, сколько того, что результат будет. 
И даже если бы бандиты, захватившие заложников, изначально предполагали такое развитие ситуации, то и тогда мы 
должны были бы пойти им навстречу. Потом – потом мы могли бы проявить свои лучшие профессиональные способности: 
выследить, обнаружить, уничтожить. Никто бы нас за это не критиковал. Но не использовать всех шансов – это серьезная 
ошибка.

Россия готовится нанести ответный удар терроризму
11.09.2004 г., Казинформ

Заявление  Президента  России  Владимира  Путина,  как  первого  лица  государства,  о  существовании  внешней 
угрозы  безопасности  страны  беспрецедентно  в  новейшей  истории  демократической  России,  передает  Казинформ  со 
ссылкой на РИА «Новости». 

Напомним, что в последнем обращении к нации В.Путин заявил: «Одни хотят оторвать от нас кусок «пожирнее», 
другие им помогают. Помогают, полагая, что Россия - как одна из крупнейших ядерных держав мира - еще представляет для 
кого-то угрозу. Поэтому эту угрозу надо устранить». 

Глава внешнеполитического ведомства России Сергей Лавров, выступая на днях в эфире радиостанции «Голос 
России», вторил Президенту: «Кто-то не хочет видеть Россию сильной, но должен их разочаровать: мы будем укреплять 
нашу страну, развивать партнерские отношения со всеми странами, вести диалог без конфронтации, не впадая в истерику», 
- сказал министр. При этом С.Лавров заметил, что не исключает связи между терактом в Беслане и обострением ситуации в 
Южной Осетии,  сделав оговорку,  что  «конкретных фактов  нет».  Но,  по  мнению министра,  «сами последствия кризиса, 
созданного грузинским руководством в Южной Осетии, и захват заложников в Северной Осетии - до этого одной из самых 
спокойных республик в регионе» - наводят на определенные мысли. Все это вписывается в интересы тех, кто хотел бы 
дестабилизировать Северный Кавказ", - подчеркнул министр.

Кроме того, на днях тезис Президента о внешней угрозе развило высшее военное руководство страны - сначала 
начальник Генерального штаба ВС России Юрий Балуевский, а вслед за ним министр обороны РФ Сергей Иванов. Суть их 
заявлений сводится к тому,  что коль скоро террористы объявили России войну,  страна имеет полное право не только 
защищаться, но и наносить превентивные удары по их базам. В любой точке земного шара. 

Опрошенные РИА «Новости» эксперты сходятся во мнении,  что сегодня Россия действительно столкнулась с 
террористическим интернационалом. Так, по мнению заместителя директора Института стран СНГ, генерала Романенко, 
«весь терроризм, связанный с Чечней, имеет реальную финансовую поддержку, и в первую очередь, из Саудовской Аравии. 
Это государство практически напрямую финансирует весь терроризм,  в том числе и чеченский.  Назовем вещи своими 
именами - ситуацию в Саудовской Аравии полностью контролируют соединенные Штаты. Все это вписывается в единую 
систему  интересов  присутствия  США  на  Кавказе,  на  Ближнем  Востоке,  в  центрально-азиатском  регионе»  -  так  видит 
ситуацию независимый эксперт.
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Однако с такой точкой зрения категорически не согласен Сергей Казеннов, заведующий сектором геополитики 
ИМЭМО  РАН.  По  мнению  эксперта,  «сегодня  наряду  с  традиционными  субъектами  международных  отношений  - 
государствами, существует очень много несистемных, а то и антисистемных транснациональных сил». Он подчеркнул, что 
«эти силы принесли серьезные проблемы и самому саудовскому режиму», который так часто обвиняют в пособничестве 
терроризму. Поэтому, как заявил С.Казеннов, «не стоит артикулировать кому это выгодно на уровне государств. Дело в том, 
что террористическая цепочка - очень извилистая. Понять, кто кого использует очень трудно. Террористы, конечно, имеют 
очень серьезную финансовую подпитку, и с этим нужно бороться» - сказал С.Казеннов.

Тем временем, по мнению действительного члена Академии военных наук, директора Института политического и 
военного анализа Александра Шаравина, «когда мы говорим о террористическом интернационале, мы, конечно, имеем в 
виду какую-то систему». Однако, как утверждает эксперт, «это совершенно не значит, что все террористические группы 
этого террористического интернационала управляются из одного центра, из какого-то одного бункера». 

Как утверждает А.Шаравин, эти группы «связанны между собой целями и задачами, методами действия. Часто 
бойцы этих группировок перетекают из одной в другую, часто они вместе проходят подготовку, помогают друг другу, но, по 
сути, они все-таки автономны. И даже в том случае, если они действуют на базе религиозно-экстремистской идеологии, то 
действуют они не из одного центра» - рассуждает эксперт. 

«С  другой  стороны  мы  знаем,  что  для  очень  большого  количества  этих  организаций  деньги  действительно 
поступают с Аравийского полуострова. И не только из Саудовской Аравии, но и из других государств, которые в принципе 
считаются дружественными России» -  подчеркнул А. Шаравин. При этом эксперты расходятся во мнении относительно 
целесообразности нанесения превентивных ударов. Так, по мнению С.Казенного, России не надо следовать примеру США, 
которые после событий 11 сентября пошли по этому пути и сделали много ошибок. В то же время, заявил А.Шаравин, «для 
России  в  нынешней  ситуации  подобный  подход  абсолютно  оправдан».  Эксперт  подчеркнул,  что  «подобные  действия 
совершают не только Соединенные Штаты Америки, но и другие страны, когда точно знают, что в какой-либо точке земного 
шара находятся террористические базы».

В  сложившейся  ситуации  безусловного  одобрения  заслуживает  желание  граждан  России  и  ее  руководства 
изменить нынешнее положение вещей, когда в стране нет эффективной системы противодействия террору. Однако сейчас 
важно тщательно продумать, опираясь на весь существующий мировой опыт, как и что делать на этом пути. 

Бороться с терроризмом можно только всем цивилизованным миром. Причем, для начала было бы неплохо на 
международном  уровне  договориться  относительно  того,  кто  же  все-таки  является  «террористом»,  а  кто  «борцом  за 
свободу», «повстанцем», и четко придерживаться этих договоренностей, раз и навсегда отказавшись от политики двойных 
стандартов, когда террористы делятся на «плохих» и «хороших».

Что делать?
13.09.2004 г., Профиль

Владимир Рудаков
После пятилетнего пребывания у власти Владимир Путин признал, что ему так и не удалось подготовить страну к 

войне с террористами.
Революции склонны пожирать своих детей. Однако к Владимиру Путину это явно не относится. Его приход во 

власть  происходил  на  фоне  резкого  изменения  настроений  в  обществе  после  взрыва  домов  в  Москве.  Людям  было 
страшно, они хотели слышать про то, как нужно "мочить в сортире" террористов. Путин им это сказал и стал президентом.

После гибели заложников в Беслане общество, по всем законам жанра, должно было ощутить себя обманутым. 
Видимо, не ощутило. По крайней мере, по данным соцопросов, рейтинг президента остался на том же заоблачном уровне.

Можно долго рассуждать о том, что причина в отсутствии каналов для выражения недовольства, или спорить о 
том, что сам Путин, напрямую обратившись к народу, поставил себя за рамки критики. Но факт остается фактом. Путин 
вновь получил карт-бланш на антикризисное управление страной. Другой вопрос - воспользуется ли он им на этот раз.

Если да, то трагедия с захватом заложников в Северной Осетии станет своеобразным рубежом, разделяющим 
"эпоху Путина" на периоды "до Беслана" и "после". Примерно так же, как поход Басаева-Хаттаба на Дагестан и взрывы 
жилых  домов  в  Москве  осенью  99-го  отделили  саму  "путинскую  эпоху"  от  "эпохи  Ельцина".  Тогда  останется  лишь 
поражаться тому, сколь долго судьбоносную роль в периодизации новейшей истории страны играл (будем надеяться - уже в 
прошедшем времени) некто Басаев.

Сопротивление материала
В  действительности  для  того,  чтобы  Беслан  стал  рубежом,  нужно  совсем  немного  -  реально  приступить  к 

выполнению того, что уже было объявлено в качестве задач государства. А именно - начать активную борьбу с коррупцией, 
в первую очередь в силовых органах. Сделать так, чтобы страна перестала быть "проходным двором" для всех без разбора 
бывших и не бывших таковыми соотечественников. Усилить режимы безопасности в местах массового скопления граждан. 
Реально контролировать финансовые потоки - как минимум внутри страны. Не на словах, а на деле координировать работу 
спецслужб. Добиваться, причем любой ценой, неотвратимости наказания хотя бы для лиц, причастных к терактам. Наконец, 
как сказал Путин, перестать "жить так беспечно, как раньше".

Правда,  Путин не сделал (не смог?)  этого после "Норд-Оста",  и  совершенно не факт,  что готов (или сможет) 
сделать это сейчас. Несмотря на то, что сосредоточил в своих руках максимум властных рычагов.

Впрочем, возможно, именно это сосредоточение и является одним из факторов неудач. Страна, переведенная на 
"ручное управление",  неизбежно замирает в ожидании "высочайшей воли".  А дождавшись ее, начинает искать того,  кто 
наконец эту волю воплотит в жизнь. Иначе говоря, на себя не надеется. Собственно, действия силовиков после кровавой 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

21



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

развязки в Беслане - самое яркое тому подтверждение. Можно долго рассуждать о крепости мужской дружбы, а также о 
высоких  деловых  качествах  Николая  Патрушева,  благодаря  которым  Путин  до  сих  не  посчитал  возможным  уволить 
директора ФСБ за явный провал в  работе.  Однако сам факт,  что Патрушев  не ушел по "собственному желанию"  (он, 
вообще-то, офицер, и дети в Беслане попали в заложники в том числе и из-за промахов возглавляемой им спецслужбы!), 
весьма красноречив.

Именно поэтому, как полагает руководитель группы "Меркатор" Дмитрий Орешкин, Путин попал в очень сложное 
положение.  А  во  многом  сам  его  породил.  "Теперь  вариантов  практически  нет:  либо  надо  признавать,  что  вся  его 
предыдущая политика оказалась неэффективной и надо ее пересматривать, либо - попросту ее ужесточать". Ужесточать - в 
том смысле, чтобы остальным трудно было "динамить" президентскую волю. Чтобы хоть что-то делалось.

Однако проблема заключается еще и в том, что, как выразился главный научный сотрудник ИМЭМО РАН Алексей 
Богатуров, Путин давно наталкивается на "системное сопротивление". Президент не может не понимать, сколько людей в 
Москве (и не только)  привыкли делать деньги,  например,  на той же Чечне (ужесточение режима регистрации граждан, 
торговля оружием и  боеприпасами,  "крышевание"  "черного"  бизнеса  -  далее по  списку)  и  не  заинтересованы что-либо 
менять. "И каждый раз ему приходится делать поправку на то, что эти люди создают своеобразную "ватную массу", которая 
способна погасить любой исходящий от президента импульс". В этой ситуации единственный шанс добиться прогресса - 
воспользоваться шоком бесланской трагедии, придав обществу и госаппарату необходимое ускорение.

Мобилизация нации
Путин, скорее всего, это понимает. По крайней мере, в своем обращении к нации сразу после бесланской трагедии 

он упомянул о нескольких возможных способах подобной "стимуляции" Или, в его терминологии, "мобилизации нации".
Во-первых, заявив о необходимости "потребовать от наших правоохранительных органов действий, которые были 

бы адекватны уровню и размаху появившихся новых угроз", Путин фактически дал понять, что намерен дистанцироваться 
от действий, а больше - от бездействия военно-милицейской и гражданской бюрократии. Возможно, за этим последуют 
некие  "жесткие  меры"  контроля  за  самими  силовиками  (вплоть  до  показательных  процессов  над  особо  опасными 
коррупционерами). Что поделать, на войне как на войне.

Во-вторых, как полагает Дмитрий Орешкин, на фоне усиливающейся тревоги населения перед угрозой терактов 
неизбежно  "произойдет  эмоциональный  всплеск  поддержки  Путина  со  стороны  граждан".  Главным  образом  как 
единственной (если не последней) "надежды и опоры" в жизни. В итоге "продолжится формирование нового социально-
психологического стереотипа", суть которого в огрубленной форме может быть сформулирована так: "Кто не любит Путина, 
тот поддерживает террористов и детоубийц". Вокруг этого, считает Орешкин, способна консолидироваться значительная 
часть населения.

И  именно  эти  граждане  могли  бы  стать  ядром  "сплоченного  и  организованного  гражданского  общества",  о 
необходимости которого - как одного из необходимых условий противодействия терроризму - также заявил президент. И это 
-  в-третьих.  Ведь,  как  уверен Алексей  Богатуров,  "для Путина гражданское общество  -  это  не совсем то,  что принято 
именовать  этим  термином  в  политологии".  Для  президента  это  "общество  честных  и  некоррумпированных  граждан, 
соизмеряющих свои интересы с интересами государства". И в этом плане наивны ожидания тех, кто воспринял тезис о 
гражданском  обществе  "как  намерение  провести  демократизацию  в  стиле  Горбачева".  Вернее  предположить,  считает 
гендиректор Центра политической информации Алексей Мухин,  что Путин просто "корректно скрыл под этим термином 
давно назревшее воссоздание эффективной агентурной сети спецслужб". Хоть и цинично, но верно: государство не решит 
проблем граждан (в том числе и в плане борьбы с террористами), пока сами граждане не начнут ему в этом помогать.

И наконец, в-четвертых,  неотъемлемой составляющей "новой путинской парадигмы",  вполне возможно, станет 
образ врага. Причем предельно размытый: именно размытый (причем самим Путиным) образ врага способен поставить под 
одни знамена как "западников", усматривающих угрозу с Востока, так и традиционалистов, с недоверием относящимся к 
любому усилению прозападной ориентации России.

Этой цели президент отчасти достиг: не случайно его слова ("одни хотят оторвать от нас кусок пожирнее, другие 
им помогают, полагая, что Россия - как одна из крупнейших ядерных держав мира - еще представляет для кого-то угрозу и 
поэтому эту угрозу надо устранить. И терроризм - это только инструмент для достижения этих целей") получили столь 
разноплановую интерпретацию политологов.

Например, Алексей Мухин уверен, что "в завуалированной форме Путин дал понять, что теракты были выгодны 
США:  фактически Россия впервые обвинила Штаты в том, что те заинтересованы в дестабилизации северокавказского 
региона". Напротив, заместитель директора Института стран СНГ Владимир Жарихин полагает, что речь идет "вовсе не о 
пресловутой американской военщине, а совершенно о других силах". Он считает, что это, скорее всего, Саудовская Аравия. 
Которая заинтересована в дестабилизации ситуации в России (равно как и в ряде других стран-экспортеров нефти) для 
того, чтобы вернуть себе то положение на мировых энергетических рынках, которое было утрачено ею после теракта 11 
сентября 2001 года.

Не  стоит  лукавить:  все  вышеперечисленное  -  вовсе  не  звенья  новой  авторитарной  системы  власти.  Что-то 
похожее уже делали и американцы. Фактически это лишь элементы антикризисной системы управления, о которой говорил 
Путин. Естественно, несущей на себе необходимые оттенки "национального колорита".

Дело рук утопающих
Впрочем,  даже  успех  намеченной  президентом  программы  вовсе  не  будет  означать,  что  каждый  конкретный 

гражданин в итоге почувствует себя в большей безопасности. В конце концов, Путин и не обещал, что главной задачей 
государства станет защита отдельно взятого гражданина. По мнению Дмитрия Орешкина, "президент намерен и дальше 
действовать  в  рамках  определенной  системы ценностей,  в  которой  территориальная  целостность,  единство  страны  и 
сильное государство - несравненно важнее чего бы то ни было, включая безопасность людей".
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Именно  на  единство  страны  покушаются  террористы,  именно  для  обеспечения  этого  единства  нужны  и 
мобилизация нации, и укрепление государства. И поэтому уберечь страну от развала - значит, уберечь ее граждан от еще 
более тяжких испытаний, чем кровавая драма в Беслане. Как сказал Путин, "стоит нам позволить себя шантажировать и 
поддаться панике, как мы погрузим миллионы людей в нескончаемую череду кровавых конфликтов по примеру Карабаха, 
Приднестровья и других хорошо известных нам трагедий".

Фактически с этой простой и, что греха таить, логически безупречной мыслью он и пришел к власти. Стоит ли 
поэтому удивляться, что изначально созданная "под Путина" в 1999 году партия до сих пор называется "Единство"/"Единая 
Россия"?  (Заметим в  скобках  -  не  "Стабильность"  или  "Процветание  России":  для  Путина  и  то  и  другое,  несомненно, 
значимые, но отнюдь не базовые параметры. А так все логично и в лучших традициях страны: партия власти получает 
наименование в  соответствии с той целью, которую сама власть считает для себя ключевой.  Именно поэтому в эпоху 
строительства коммунизма правящая партия называлась КПСС, где ключевым словом было "коммунистическая".)

Помните, год назад на стене ныне разрушенной гостиницы "Москва" висела надпись: "Мы вместе должны сделать 
Россию единой, сильной..." (В.В. Путин)? Все думали - предвыборная агитация, а оказалось - куда серьезнее. Ведь коль 
скоро  для  Путина-прагматика  именно  сильное  и  единое  государство  -  залог  безопасности  граждан,  то  совершенно 
очевидно,  что в  каждом конкретном случае  "спасение  утопающих"  будет  исключительно  "делом рук  самих утопающих" 
граждан. Их бдительности, законопослушности, везения, наконец.

И не потому что Путин - закоренелый циник и не считает нужным их защищать. Сам президент - и это все видели 
во время драмы в Беслане - вполне по-человечески реагирует на происходящее. Другое дело, он не может не понимать, что 
даже самые беспрецедентные действия властей по наведению порядка не способны (увы!) гарантировать, что теракты, 
подобные "Норд-Осту", "Рижской" и Беслану, не повторятся. Можно при определенных усилиях изменить их периодичность, 
уменьшить  масштабы.  Но  изжить  саму  вероятность  -  вряд  ли:  опыт  Израиля  яркое  тому  подтверждение.  А  значит, 
гражданам просто придется смириться с тем, что отныне это возможно. И будет возможным на протяжении еще очень 
долгого времени, измеряемого, к сожалению, многими и многими президентскими сроками.

Сильная Россия на Кавказе никому не нужна
13.09.2004 г.,

Екатерина Некрасова
По какому сценарию будет строиться новая государственная политика? Представляю нашего гостя - заведующий 

отделом Закавказья Института стран СНГ Михаил Александров. 
-  Михаил  Владимирович,  очевидно,  что  все,  что  сегодня  будет  сказано  в  Белом  доме,  можно  разделить  на 

тактические задачи и стратегические задачи. Тактика в целом ясна - усилить меры безопасности по всей стране. В чем 
конкретно, на ваш взгляд, это может проявиться на том же Северном Кавказе? 

АЛЕКСАНДРОВ:  Понимаете,  я  бы  разделил  все-таки  такие  технические  вещи,  как  усиление  безопасности,  и 
политические  вещи.  Потому  что  без  соответствующих  политических  шагов  урегулирование  и  вообще  нормализация 
ситуации на Северном Кавказе невозможно. Одними административными и техническими средствами этого достигнуть не 
удастся,  и  такие  средства  должны  осуществляться  совместно  с  определенной  политической  линией,  которая  требует 
изменения политического курса во всей стране. Если мы находимся в состоянии войны, то и вся государственная политика 
и в центре, и на местах, и на Северном Кавказе должна быть ориентирована то, чтобы отбить это нападение и победить в 
этой войне. 

- Но что значит политические цели, политические изменения? Дзасохов отправил в отставку правительство - это 
политическая мера? 

АЛЕКСАНДРОВ:  Это  политическая  мера,  но  это,  так  сказать,  тактический  момент.  Главное  сейчас  -  это 
определить, кто наш враг. Если идет война, то мы должны понимать, что она идет с каким-то врагом. А до сих пор я из уст 
российского руководства не услышал конкретно с кем же мы воюем, кто наш враг...  Речь идет о каком-то абстрактном 
международном терроризме. Помните, был международный империализм. А что такое международный империализм? То 
есть под международным империализмом понимались конкретные страны - страны НАТО, Запад, в первую очередь США. А 
сейчас кто подразумевается под международным терроризмом? Я думаю, все-таки надо более конкретно определить, кто 
есть наш противник. 

- Я, честно говоря, знаю ваше мнение на этот счет. Вы придерживаетесь той точки зрения, что враг наш - это не 
исламисты и не вахаббиты, а насколько я читала ваши высказывания, западные спецслужбы. Правильно я цитирую? 

АЛЕКСАНДРОВ: Не только западные спецслужбы. Западные спецслужбы обслуживают определенные интересы. 
На Западе тоже общество неоднородное. И я вполне уверен, что нормальные, обычные западные граждане не являются 
кровопийцами,  убийцами  и  террористами  и  не  поддерживают  их.  И  это  было  видно,  когда  прошли  демонстрации  в 
поддержку России на Западе. Но есть определенные интересы, экономические, прежде всего, некоторые геополитические 
интересы,  и  западные  спецслужбы  обслуживают  эти  интересы.  Какие  интересы?  Я  говорил  о  том,  что  западные 
спецслужбы и вообще Запад стараются нас выдавить из Закавказья. Почему это происходит? Потому что Запад стремится 
выйти к каспийской нефти,  выйти в Центральную Азию,  где тоже достаточно серьезные энергоресурсы находятся.  Эту 
кампанию ведут, естественно, не рядовые граждане западных стран, а за этим стоят определенные западные компании. 
Британская компания "Бритиш Петролеум" имеет основной пакет акций в нефтепроводе Баку-Тбилиси-Джейхад. Значит, 
можно предполагать, что это одна из тех сил, которые содействуют вытеснению России из Закавказья. А как вытеснить? 
Для этого используется масса средств, в том числе приход к власти Саакашвили в Грузии, его политическое давление на 
Россию. А их методы, я называю диверсионно-террористическими. 
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-  Михаил  Владимирович,  поскольку  вы  все-таки  специалист  по  Закавказью,  давайте  сосредоточимся  сейчас 
именно на этой теме в выступлении президента. Во-первых, Владимир Путин сказал о необходимости обновления политики 
на Северном Кавказе, помимо усилений мер безопасности. Как вы думаете, во что это может вылиться? 

АЛЕКСАНДРОВ:  Необходимо  повышать  жизненный  уровень,  улучшить  условия  жизни,  потому  безработица, 
низкий уровень жизни,  безусловно,  является питательной средой для того,  чтобы взращивать террористов, которые за 
деньги осуществляют террористические акции. 

- А может это как-то повлиять на смену политиков на Северном Кавказе? Ведь Дзасохов не ушел в отставку. 
АЛЕКСАНДРОВ: Дзасохов политик советского толка, он уже проходил эту историю, когда руководители республик 

назначались по представлению центра. То есть фактически возвращается ситуация к этой отработанной схеме, которая 
существовала в  Советском Союзе.  И это правильно,  потому что для обеспечения единства страны необходима более 
жесткая  и  четкая  координация  всех  структур  и  регионов.  Но  концентрация  на  социально-экономических  вопросах, 
недостаточна.  Это  можно  рассматривать  как  один  из  элементов.  Но  если  подпитка  терроризма  осуществляется  из-за 
рубежа, то, в конце концов, даже если все на Северном Кавказе будут жить хорошо, то все равно там будут действовать 
террористы, завербованные за рубежом. 

- Это речь идет уже об усилении работы спецслужб. Как вы могли бы прокомментировать новые назначения. Во-
первых, Дмитрий Козак назначен главой Федеральной комиссии по Северному Кавказу, новой комиссии, которая тоже будет 
образована по указу президента. 

АЛЕКСАНДРОВ: Я считаю, что это правильное назначение. Козак показал себя как эффективный организатор, и в 
частности, по вопросам взаимоотношений в СНГ, он разработал хороший план урегулирования в Приднестровье, который, к 
сожалению, был сорван Западом. Это, кстати, еще одно доказательство того, что все действия на Северном Кавказе не без 
участия  определенных  западных  кругов  происходят.  И  поэтому  чисто  оборонительная  политика,  которая  избрана  в 
выступлении президента, она недостаточна. Необходимы и наступательные действия. Потому что если бы мы в период 
Великой Отечественной войны, допустим, только оборонялись, мы бы никогда не победили. Надо атаковать позиции и в 
Грузии, и в других странах СНГ, и на самом Западе. 

-  И второе назначение - это Владимир Яковлев, полпред по Южному федеральному округу,  теперь возглавит 
Министерство новое по Северному Кавказу. 

АЛЕКСАНДРОВ: Да, создание министерства очень важный шаг, и это правильный шаг. Потому что региональная 
политика должна быть сконцентрирована не только в администрации президента, но и на государственном уровне, то есть 
на уровне правительства. 

-  Вот  это  министерство,  как  оно может работать?  Это  формирование  целенаправленной  политики,  о  чем вы, 
кстати, и говорили в самом начале нашей передачи. 

АЛЕКСАНДРОВ: Да, оно будет работать с конкретными людьми в регионах, оно будет анализировать ситуацию в 
этих регионах, выдвигать предложения о том, как надо строить политику, какие меры надо применять в этих регионах, не 
только экономические, но и политические, и социальные, и культурные. 

- А какая самостоятельность тогда остается у глав этих регионов? 
АЛЕКСАНДРОВ:  А  все  ведется  к  тому,  чтобы самостоятельность  была минимальной,  поскольку  речь  идет  о 

единстве России. 
- Речь идет об изменении всего политического устройства, что явствует из первой части выступления президента, 

где он сказал, что, по сути, меняется вообще выборная система, то есть выборов губернаторов у нас больше не будут, у нас 
будут назначения губернаторов. 

АЛЕКСАНДРОВ:  Назначение по представлению центра.  Выбирать будут  Федеральное  собрание.  Как  раньше: 
предлагался первый секретарь обкома, обком мог его утвердить или не утвердить. Обычно утверждал, но если он уж очень 
им досадил, уж очень какие-то провальные дела совершил, то обком мог его снять, то есть проголосовать "против". 

- Это изменение - это закручивание гаек или это абсолютно адекватные меры сейчас? 
АЛЕКСАНДРОВ:  Абсолютно  адекватные.  У  нас  все  разболталось,  гайки  просто  надо  закручивать,  иначе  все 

развалится, уже это видно. Президент правильно сказал, что речь идет о дезинтеграции и развале России. И именно с этой 
целью ведется война. Ответом могут быть и оборонительные, и наступательные действия. В области обороны, конечно, 
надо закручивать гайки, укреплять механизм управления, централизацию власти. В области внешней политики надо тоже 
более  активно  действовать  и  требовать,  в  частности,  от  Запада,  чтобы  прекратилась  поддержка  международного 
терроризма  и,  в  частности,  необходимо  добиваться  выдачи  вот  этих  эмиссаров.  Не  только  создание  вокруг  них 
политического  и  финансового  вакуума,  а  просто  их  выдачи.  Это  будет  лакмусовой  бумажкой  отношения  западных 
государств к России. 

- Из всех разговоров о совместной борьбе с международным терроризмом? 
АЛЕКСАНДРОВ:  Да, совместных.  Потому что очень много сейчас разговоров, очень много доброжелательных 

заявлений,  даже  президент  США  приехал  в  посольство.  Но  этого  недостаточно,  нужны  конкретные  шаги.  Выдадут 
американцы Ахмедова, тогда мы можем сказать, что у них есть изменения в политике, а не выдадут - значит, это все в 
области, так сказать, PR-акций, а политика против России продолжается. 

- То есть вы считаете, что сейчас настало время жестко ставить вопрос: или да, или нет. Или все-таки дипломатия 
должна сохраняться при этом? 

АЛЕКСАНДРОВ: Вопросы надо ставить дипломатично, конечно, не бряцая оружие. 
-  Владимир  Путин,  обращаясь  к  силовикам,  сказал,  что  необходимо  создавать  добровольные  структуры  по 

обеспечению порядка. И в этой связи, возвращаясь к ситуации в Беслане, там же было очень много ополченцев, у народа 
вообще много оружия. Что делать? Использовать это оружие? 
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АЛЕКСАНДРОВ: Я считаю, что всеобщее вооружение народа должно быть. Потому что, представьте, если бы в 
этой школе были все вооруженные мужчины, у террористов бы этот акт просто сорвался. И в Америке не случайно люди 
имеют право иметь оружие, потому что это гарантия их безопасности. 

С референдумом или без
13.09.2004 г., Газета СНГ
Наталья Перевертень 

С прошлой недели тема проведения референдума в Белоруссии активно обсуждается как в республике, так и за 
ее  пределами.  На  плебисцит,  который  одновременно  с  парламентскими  выборами  пройдет  17  октября,  Александр 
Лукашенко вынес два вопроса. Первый: можно ли ему баллотироваться президентом на третий срок. Второй: не возражают 
ли белорусы против того, чтобы первая часть статьи 81 Конституции была изложена в следующей редакции - "Президент 
избирается сроком на пять лет на основе всеобщего, равного и свободного избирательного права при тайном голосовании". 
В случае одобрения этого конституционного положения один и тот  же человек сможет избираться на пост  президента 
неограниченное количество раз. В прежнем Основном законе Белоруссии срок президентских полномочий не должен был 
превышать десять  лет.  Во время референдума 1996  г.  Лукашенко «обнулил» срок  своего президентства,  получив  два 
дополнительных года. 

Некоторые наблюдатели поспешили обвинить президента Белоруссии в том, что он воспользовался трагическими 
событиями в России, чтобы объявить о проведении плебисцита. Сопредседатель Союза правых сил Борис Немцов назвал 
поведение  Лукашенко  беспрецедентно  циничным.  Немцов  полагает,  что  российским властям  сейчас  не  до  выборов  в 
Белоруссии, и Александр Григорьевич, совершив крупномасштабную фальсификацию, станет пожизненным президентом. 
Кроме того,  сопредседатель СПС полагает,  что подобный сценарий продления президентских полномочий может быть 
«обкатан» и в России. 

Международные  правозащитные  организации  пока  не  сделали  никаких  заявлений  по  поводу  объявленного 
лидером Белоруссии референдума. На Западе к этому отнеслись довольно спокойно, вероятно, памятуя о длительном 
президентстве Рузвельта и Де Голля. 

Официальная  Москва  также  воздержалась  от  резких  заявлений.  Глава  Центризбиркома  России  Александр 
Вешняков считает, что проведение плебисцита в Белоруссии – «дело конкретного государства». Правда, он подчеркнул, что 
в российском законодательстве «четко зафиксировано,  что продление президентских полномочий нельзя решать через 
референдум. Думается, что в этом вопросе глава российского ЦИКа был не совсем искренен, тем более что на референдум 
можно вынести любой вопрос, в том числе и об изменении Конституции. 

По просьбе «Газеты СНГ» инициативу белорусского лидера прокомментировал руководитель отдела Белоруссии 
Института стран СНГ Александр Фадеев : 

«Лукашенко решил, что будет пролонгировать свои полномочия путем референдума еще полтора-два года назад. 
Все  это  время  он  тщательно  готовил  это  мероприятие.  Подготовка  заключалась  в  том,  что  проводилась  активная 
информационная кампания в государственных СМИ. Причем очень интенсивная и очень затратная. Информационное поле 
Белоруссии планомерно сужалось, с него удалялись все нежелательные авторы, которые могли бы повлиять негативно на 
проведение референдума, на его результат. Например, практически все российские телевизионные станции были удалены 
из телеэфира республики. Помимо этого, дополнительно был включен еще один, третий, государственный канал. Сейчас из 
российских газет в Белоруссии выходят все лишь три. 

Лукашенко ничуть не боится вмешательства России в намерение провести референдум. Белорусский президент, 
проанализировав ситуацию, не нашел тех ресурсов, которые Москва могла бы использовать для того,  чтобы помешать 
провести плебисцит. Кроме того, ни Евросоюз, ни США не имеют скоординированной позиции по отношению к Белоруссии. 
Никакой экономической блокады со стороны западных стан не ожидается, и Лукашенко это прекрасно понимает. 

По моим данным, решение объявить референдум было принято белорусским президентом еще в конце августа. 
Таким  образом,  все  обвинения  в  том,  что  Лукашенко  намеренно  воспользовался  трагическими  событиями  в  России, 
абсурдно. 

Другого пути, кроме референдума, Лукашенко для себя не видит. Для него сейчас главное изменить Конституцию. 
До выборов, которые пройдут летом 2006 г., еще много времени. Если путем референдума Основной закон в Белоруссии 
будет  изменен,  то  президентские  выборы в  республике  могут  вообще не  состояться.  Лукашенко  получит  возможность 
продлить  срок  своего  президентства,  не  нарушая  Конституцию.  Он  также  сможет  участвовать  в  выборах,  пользуясь 
неограниченным административным ресурсом, и обязательно их выиграет». 

Свое мнение об инициативе Лукашенко высказал и первый российский президент Борис Ельцин. Находясь в гостях 
у своего давнего друга президента Киргизии, Борис Николаевич заявил, что к референдуму в Белоруссии он относится 
крайне  отрицательно:  «Менять  Конституцию под себя  –  это  недостойно  для настоящего  политика».  Между тем Борис 
Ельцин  умолчал  о  том,  что  в  сентябре  Конституционный  суд  Киргизии  должен  рассмотреть  запрос  о  возможности 
выдвижения Аскара Акаева на четвертый срок. Сам Ельцин даже второго своего срока президентства не «высидел», ибо 
был уверен, что россияне на третий срок его точно не выберут. С референдумом или без.

Перевод с Путинского. Эксперты “МК” объяснили речь президента
14.09.2004 г., Московский Комсомолец

“Как вы оцениваете предложения Путина и каким образом они вяжутся с ужесточением мер по борьбе с  
терроризмом?”
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Андраник МИГРАНЯН, политолог, профессор МГИМО: 
 — Предложенные президентом меры кардинально меняют  характер политической власти и государственного 

строя в России.  Они требуют чрезвычайно серьезного обсуждения и объяснения со стороны властей.  Нужно думать о 
последствиях,  к  которым  это  может  привести.  Одно  дело  —  от  мажоритарной  модели  думских  выборов  перейти  к 
пропорциональной. Это означает усиление влияния центральной власти и ослабление роли регионального начальства. Но 
совсем  другое  дело  —  ликвидация  принципа  выборности  губернаторов.  В  итоге  мы  получаем  фактически  унитарное 
государство,  где  количество  губерний  может  быть  сокращено,  а  их  границы  изменены  по  принципу  экономической 
целесообразности. Края и области перестают быть субъектами федерации и попадают в прямую зависимость от Москвы. 

 Борис НЕМЦОВ, экс-сопредседатель СПС: 
 — Власть уже поссорилась с бизнесом, со свободными СМИ, с интеллигенцией, а теперь и с губернаторами.И 

еще она должна вести борьбу с терроризмом. То есть воевать сразу на пяти фронтах. Но в таком случае невозможно 
выиграть ни один бой, нужно было найти себе одного врага и вести войну только с ним. С терроризмом, например. А так 
власть только усугубляет ситуацию, очищает пространство для террора.

 Сергей МИТРОХИН, зампред партии “Яблоко”: 
 — Заявление о назначаемости губернаторов — антиконституционное. Это переход к неэффективной системе 

власти,  следствием  чего  станет  огромная  напряженность  в  национальных  республиках.  Представьте,  например,  что 
президент  Татарстана  будет  назначаться,  а  не  выбираться.  Путин  говорит,  что  эти  меры  принимаются  в  качестве 
противодействия терроризму, но терроризм, наоборот, расцветет пышным цветом. Озлобленность и напряжение — вот что 
мы будем наблюдать в национальных республиках. Власть утратит связь с населением, вырастет уровень коррупции, еще 
больше увеличится бюрократический аппарат. 

 Что касается избирательной системы, то главный вопрос не в том, будет полный переход на пропорциональную 
систему или нет.  Главным фактором останется административный ресурс,  который может превратить в  абсурд любую 
систему.  А  заградительный барьер  в  7% отрезает  от  участия  в  выборах  огромную часть  населения,  порядка  10  млн. 
человек.  Это  крайне  нестабильная  модель  государства,  которая  заставит  население  бороться  за  свои  права 
непарламентскими методами. 

“Общественная палата, контролирующая силовые структуры” — что это может быть?
 Геннадий ГУДКОВ, член комитета Госдумы по безопасности: 
 —  Функцию  такой  Общественной  палаты  необходимо  возложить  на  Совет  безопасности  России.  Нынешний 

Совбез  является  своего  рода  “полунаучной  организацией”,  задачей  которой  является  лишь  разработка  различных 
концепций безопасности, а также местом временного трудоустройства чиновников высокого уровня. Поэтому это должно 
быть такое место, где соберутся действительные профессионалы и куда вход будет закрыт для чиновников первого ранга, 
выпавших из обоймы. 

 Марк УРНОВ, декан факультета прикладной политологии Высшей школы экономики: 
 —  Эта  палата  была  бы  хороша,  если  бы  кроме  нее  в  стране  были  свободная  пресса,  ликвидация 

административного  ресурса,  независимый  бизнес,  свободная  оппозиция,  которая  бы  кусала  власть;  нужна  система 
независимых судов, прокуратура, которая бы занималась контролем за соблюдением законности. Создавать такую палату, 
когда нет других компонентов, — то же самое, что бороться с раком печени путем припудривания носа. 

— ВВП сказал еще про некую особую комиссию по Северному Кавказу. Что это за орган может быть? 
 Константин ЗАТУЛИН, депутат Госдумы: 
 —  Этот  орган  будет  представлять  из  себя  очередную  бюрократическую  фитюльку,  если  в  нем  все  будут 

представителями федерального центра. Просто кривое зеркало, которое станет отражать исключительно “чистую” фактуру. 
Эта комиссия будет всячески поддерживать и пропагандировать нашу любимую власть... У комиссии может быть будущее 
только в том случае, если в ней хоть сколько-нибудь будут представлены независимые эксперты, неформальные лидеры, 
люди, не имеющие отношения ни к законодательной, ни к исполнительной власти, которые не понаслышке знают, кто такие 
чеченцы, ингуши, да и вообще кавказцы. 

И ВСЕ-ТАКИ — О ТЕРРОРИЗМЕ... 
Кроме  рецептов  политического  передела  Путин  поделился  собственными  рецептами  уничтожения  “главного 

врага”. 
 “Следует  ужесточить  наказание  за  должностные  преступления,  повлекшие  теракты,  к  примеру,  

выдачу паспортов незаконным путем.”.
 Почетный адвокат России Александр МОРОЗОВ:
 — Мне не  вполне  понятно,  что  значит  “ужесточить  наказание”.  Наказание  зависит  от  конкретного  дела.  Что 

касается  преступлений,  повлекших  теракты,  у  нас  есть  такая  практика.  Одно  и  то  же  преступное  деяние  может 
квалифицироваться по-разному. В случае незаконной выдачи паспортов террористам добавляются новые статьи УК, это в 
любом  случае  другой  состав  преступления.  Там  фигурирует  и  использование  служебного  положения,  и  участие  в 
преступном  сообществе.  Санкции  по  таким  делам  —  до  20  лет  лишения  свободы  —  с  моей  точки  зрения,  вполне 
достаточны. Гораздо важнее устанавливать доказательную базу в каждом конкретном случае, а не законы менять. 

“Террористы  должны  уничтожаться  прямо  в  их  логове,  а  если  требует  обстановка  —  их  нужно 
доставать и за рубежом”. 

 Ветеран спецподразделения “Вымпел”:
 — Об этом уже давно все говорят. Нам, кстати, совершенно непонятно, почему президент сделал это заявление 

только сейчас. Обратите внимание: если американцы считают, что тот или иной человек — террорист, они не стесняются. И 
не считают нужным объяснять свои действия. В Ираке были “точечно” уничтожены многие террористические лидеры — те 
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же заместители и помощники Саддама. У нас есть для подобных операций и люди, и средства. Другое дело, чем это может 
закончиться. Вспомните катарский суд — это позор для страны. Если не перестанем вот таким образом “сдавать” своих, то 
говорить об “уничтожении террористов” нет смысла. 

“Экстремистские организации,  прикрывающиеся религиозной  фразеологией,  а  по  сути являющиеся 
рассадником  терроризма,  должны  быть  запрещены,  а  их  лидеры  —  преследоваться  в  соответствии  с  
законом”. 

 Специалист по проблемам религиозного экстремизма Георгий ЭНГЕЛЬГАРДТ:
 — Во-первых, у нас есть так называемый “список 15” — перечень организаций, которые признаны Верховным 

судом террористическими и чья деятельность в России запрещена. По всей видимости, выступление Путина подразумевает 
расширение  этого  списка.  Второй  вариант  —  активизация  работы  по  уже  существующим  организациям,  изучение  их 
деятельности на предмет экстремизма. 

“Необходимо  формировать  по  всей  стране  добровольные  структуры  охраны  общественного  
порядка”.

 Руководитель  управления  по  организации  взаимодействия  с  правоохранительными  органами 
правительства Москвы Николай КУЛИКОВ:

 — “Добровольные структуры” могут быть разными. Мы в свое время плотно работали с частными охранными 
предприятиями.  Планировалось,  что ЧОПы будут  обеспечивать  в  том числе  и  общественный порядок  в  районе  своей 
дислокации.  Второе  возможное направление — возрождение  народных дружин.  Третье — возрождение  общественных 
пунктов охраны порядка. И должна быть обратная реакция правоохранительных органов. Позвонили — сразу приехали и 
проверили.

В российской политической жизни главной остается новость о планах президента - изменить порядок назначения и 
выборов региональных губернаторов и депутатов Госдумы. 

Политики и эксперты пытаются понять, к чему в результате этой 
реформы придет наша страна.

14.09.2004 г., р/с «Эхо Москвы»
Реакция политиков на инициативы главы государства заняла самый широкий эмоциональный спектр. Любопытно, 

что последняя идея Путина несколько спутала позиции политиков. Безоговорочно осуждают предложенные шаги только 
демократы. Представитель СПС Егор Гайдар в прямом эфире нашей радиостанции напомнил, что практика назначаемых 
наместников уже неоднократно проявляла себя с точки зрения коррупции. По сути же это означает отказ от федеративного 
государства в пользу унитарного, - предупредил Гайдар.

С другой стороны, в руководстве Единой России отказ от прямых выборов губернаторов одобряют в том числе, и 
сами региональные лидеры - в частности, мэр Москвы Юрий Лужков.

Кстати, в Дагестане до сих пор глава республики избирался Госсоветом. Так что сама по себе идея задействовать 
законодателей  региона  не  нова.  Однако  рядовые  партийцы  не  разделяют  оптимизма  руководства  -  и  их  роптание 
приобретает  вполне  публичный  характер.  Так,  депутат-единоросс  Константин  Затулин  против  и  отмены  выборов 
губернаторов, и перехода к чисто партийной Думе. 

Впрочем, законы, который предстоит поменять Государственной Думе - Об общих принципах законодательных и 
исполнительных органов власти и о выборах депутатов Госдумы - требует лишь простого большинства голосов - 226. При 
наличии у Медведей конституционного большинства в палате, а также - с учетом поддержки ЛДПР и Родины - партия власти 
может позволить некое вольнодумие отдельным своим представителям.

Власть будет бесконтрольной
15.09.2004 г., Новые Известия

Шаген Оганджанян
Вчера  трое  известных  и  очень  разных  депутатов,  избиравшихся  в  Госдуму  по  одномандатным  округам,– 

независимый  депутат  Владимир  Рыжков  и  «единороссы»  Константин  Затулин  и  Александр  Хинштейн  –  рассказали 
журналистам о том, что они думают о новых инициативах президента России по борьбе с терроризмом. Депутаты считают, 
что некоторые предложенные Владимиром Путиным меры чреваты весьма негативными последствиями. 

В первую очередь, конечно же, депутаты затронули тему введения пропорциональной системы парламентских 
выборов. Напомним, что в понедельник, выступая на расширенном заседании правительства, Владимир Путин заявил о 
необходимости ликвидации одномандатных округов. Он обосновал эту инициативу необходимостью укреплять партийную 
систему, которая, вероятно, рассматривается как оплот борьбы с терроризмом. Отметим, что еще с весны (именно тогда, а 
вовсе не после Беслана, стало известно, что Кремль хочет реформировать Госдуму) депутаты-одномандатники при любом 
удобном случае заявляли, что отменять выборы в округах не стоит. 

Вчера г-н Хинштейн выразил серьезное сомнение по поводу того,  что отмена одномандатных округов укрепит 
партийную  систему,  ввиду  фактического  отсутствия  в  стране  таковой.  Владимир  Рыжков,  поддерживая  свое  реноме 
последовательного демократа, сказал про политику президента много нелицеприятных слов. Ни в одной стране мира с 
большим населением, сообщил г-н Рыжков, нет чисто партийно-списочной системы. И даже французы отказались от нее, 
после того как на выборах много голосов получил националист Ле-Пен. Тем не менее самые жесткие слова сказал, как ни 
странно,  не  Рыжков,  а  «единоросс»  Затулин:  «Власть  становится  практически  бесконтрольной.  И  с  этой  точки  зрения 
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ответственность  президент  будет  нести  только  перед  Богом  и  больше  ни  перед  кем.  Вот  и  все.  Это  высокая 
ответственность, но одновременно это полнейшая безответственность на местах».

Путина хвалят те, у кого он забирает власть
14.09.2004 г.,  The New York Times" США

В понедельник президент России Владимир В. Путин объявил, что скоро все 89 регионов страны лишатся большей 
части своих полномочий и практически полностью лишатся избранного народом руководства. Во вторник же ни один из 
лидеров регионов не сказал ни слова протеста. Наоборот, все они расхваливали последние инициативы.

-  Это конструктивно и продуктивно,  -  сказал в телефонном интервью президент Ингушетии Мурат Зязиков об 
инициативе, после претворения которой в жизнь он будет служить уже не своему нищему электорату с  юга России, а 
президенту из далекой Москвы.

Если у кого еще и оставались сомнения в том, что господин Путин крепко держится за власть, то реакция на его 
революционное  предложение  по  переустройству  российской  политической  системы  -  например,  замена  выборов 
губернаторов, президентов и других региональных лидеров на президентское назначение - отмела их начисто.

Газета 'Известия' вышла с заголовком 'Сентябрьская революция', поставив таким образом консолидацию Путиным 
государственной  власти  в  один  ряд  с  самым знаменитым октябрем в  истории  этой  страны 87-летней  давности.  И  на 
следующий день после революции по всей стране не слышно ни слова протеста - не протестуют даже те, кто первыми от 
этого пострадает.

Другая реакция пришла из Вашингтона. Госсекретарь Колин Пауэлл заявил, что 'нас беспокоят' последние шаги 
Путина, и что Госдепартамент планирует послать в Россию запрос для получения разъяснений.

По информации, полученной от аппарата губернатора Саратовской области Дмитрия Ф. Аяцкова, он заявил на 
одной из пресс-конференций следующее:

-  Президент  продемонстрировал  политическую  волю.  Так  будет  положен  конец  различным  проявлениям 
экстремизма - религиозного, политического и разного другого.

Теоретически,  если  бы  дело  происходило  в  демократическом  государстве,  лидеры  российских  регионов  при 
поддержке  тысяч  маленьких  избирательных  блоков,  представленных  избирателями  всех  классов  и  национальностей, 
составили бы значительную политическую силу, которая могла бы противостоять даже мощному федеральному центру. В 
реальности же господин Путин просто формализовал положение, при котором Кремль и так имеет полное влияние на 
региональных лидеров, поддерживаемое, как говорили во вторник противники реформ, властью дубины и кошелька.

-  Любой  губернатор  понимает,  что,  если  он  выступит  против  Путина,  то  против  него  начнется  уголовное 
преследование. Главное здесь - страх. Они боятся всего на свете, - заявил по телефону Владимир А. Рыжков, либеральный 
депутат парламента. В качестве примера он привел случаи с губернаторами Курска, Ярославля и Алтая, которые попали 
под расследование уголовных дел, по чистому, конечно же, совпадению сразу после того, как осмелились выступить против 
тех или иных действий Кремля.

Представляя  свою  программу  -  а  это  было  первое  его  выступление  с  законодательной  инициативой  после 
захлестнувшей Россию волны террористического насилия - Путин сказал, что стране нужно политическое единство перед 
лицом прямой угрозы.

Он  недвусмысленно  дал  понять,  что,  по  его  мнению,  самая  короткая  дорога  к  единству  лежит  через  его 
полномочия назначать региональных лидеров, оставив региональным собраниям лишь право утверждать выбранного им 
человека. Хотя законодательно подробности последних преобразований пока не прописаны, исходя из опыта последних 
лет, можно предположить, что мало кто из региональных лидеров осмелится выступить против Кремля.

Господин  Путин  уже  не  просто  совершил  переворот  в  еще  далеко  не  окончившемся  эксперименте  России  с 
выборной  демократией.  Его  законодательные  предложения  также  дали  недвусмысленный  ответ  на  многие  вопросы 
относительно  разделения  властных  полномочий  между  федеральными  и  региональными  органами.  Он  продолжил 
построение, причем вполне ожидаемое, структуры, которую здесь называют 'вертикалью власти', самой высокой, видной и 
запоминающейся фигурой в которой является он сам.

Или, как выразился губернатор Вологодской области Вячеслав Е. Позгалев в интервью государственному Первому 
телеканалу, 'исполнительная власть должна быть единым целым'.

Согласно  предложениям  Путина,  многие  законодательные  полномочия  также  сместятся  в  центр,  где  обитала 
российская власть на протяжении большей части национальной истории. Путин также заявил, что собирается упразднить 
выборы в избирательных округах, по которым сейчас выдается половина из 450 мандатов депутатов Думы - нижней палаты 
парламента. Вместо этого выборы в парламент будут проводиться по пропорциональной системе на основе партийных 
списков, подаваемых на выборы ведущими партиями. Центр деятельности таких партий находится, как правило, в Москве, а 
сами они шагу не могут ступить без Кремля.

На парламентских выборах в декабре право занимать места в парламенте получили только четыре партии. Самая 
большая часть мандатов досталась 'Единой России',  партии,  не идентифицирующей себя практически ни с чем,  кроме 
господина Путина. Вместе с националистами из Либерально-демократической партии и партии 'Родина' 'Единая Россия' 
контролирует около 400 мест в Думе и без колебаний выполняет все, что скажет Кремль. У единственной значительной 
оппозиционной партии - Коммунистической - в Думе всего 51 мандат, и сама партия - лишь тень грозной политической силы, 
которую она представляла собой в первые годы после падения Советского Союза.

Но все же кое-кто во вторник высказывался критически о грядущих переменах. Господин Рыжков и два члена 
'Единой России', избранные в Думу по своим местным округам - Александр Ю. Хинштейн и Константин Ф. Затулин, - созвали 
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пресс-конференцию, на которой выступили против предложения, касающегося парламента, хотя и, как они подчеркнули, не 
непосредственно против президента.

- Даже при Сталине, в советское время, все депутаты избирались народом - хотя бы формально, - сказал господин 
Затулин, - это позволяло конкретным людям решать конкретные проблемы. А это просто возвращение к царским временам.

Были и такие, кто обвинял Путина в том, что он прикрывает свои действия страшными событиями в Средней 
школе ?1 Беслана, что в Северной Осетии, где в школе, захваченной бандой сепаратистов, произошел взрыв, в результате 
которого погибло как минимум триста заложников.

- Я думаю, он хотел это сделать и раньше, - сказал Борис Е. Немцов, лидер партии 'Союз правых сил', фактически 
распавшейся после поражения на парламентских выборах, - но хорошая возможность представляется как раз сейчас, после 
этой катастрофы, потому что сейчас народ это примет.

И народ принимает. Это и есть мера власти Путина над всеми ветвями власти - практически никто не надеется, 
что предложения Путина встретят какое-либо политическое или юридическое сопротивление, даже притом, что раздаются 
голоса  о  неконституционности  предлагаемых  изменений.  Кажется,  что  реформы пройдут  просто  потому,  что  Путин  их 
предложил.

- Мы подходим к рубежу, за которым вообще не будет никаких сдержек и противовесов и никаких демократических 
и мирных способов создавать противовес власти,  -  заявил по телефону советник Коммунистической партии Леонид Н. 
Доброхотов, - Все, что осталось - пасть ниц перед президентом.

Константин Затулин: Реформа может вызвать у людей отторжение 
15.09.2004 г., Росбалт 

Отмена губернаторских выборов и переход к назначению глав субъектов может вызвать у населения отторжение 
власти президента РФ. Об этом, как передает корреспондент «Росбалта», заявил в среду на пресс-конференции депутат 
Госдумы  РФ  Константин  Затулин.  По его  мнению,  события  в Беслане  толкают  людей  к  объединению  и поддержке 
президента. Однако реформа президента может негативно отразиться на этом процессе. 

Затулин заявил, что «нельзя создавать политическую систему, при которой существует полная ответственность 
президента  и абсолютная  безответственность  в регионах».  По словам  эксперта,  основным  требованием  к  кандидату 
в губернаторы  должно  быть  не только  доверие  федеральных  властей,  но и хорошее  понимание  проблем  региона.  Как 
сообщил Затулин, особенно остро эта проблема стоит на Кавказе. 

«Главная  проблема  наших  властей  на Северном  Кавказе  заключается  в том,  что  они  принимают  желаемое 
за действительное и работают по неверным установкам», — отметил депутат. По его словам, надо понимать менталитет 
народов Кавказа. «Многие люди устали от войны, но не хотят выглядеть изменниками, сложив оружие», — отметил депутат. 

Саммит-антитеррор
15.09.2004 г., Газета СНГ

Александр Орлов 
В Астане сегодня стартовал саммит СНГ. Открывая заседание Совета министров иностранных дел Содружества, 

глава МИД Казахстана Косымжомарт  Токаев подчеркнул,  что встреча проходит в  особых условиях  "на фоне  всплеска 
терроризма".  После  трагических  событий в  Беслане и Москве  программа саммита  была значительно  скорректирована. 
Естественно,  центральная  тема  саммита  -  проблема  противодействия  терроризму,  а  не  экономические  вопросы, 
заявленные заранее. Ожидается, что завтра президенты стран СНГ выступят с совместным заявлением и подпишут пакет 
документов, касающихся усиления борьбы с терроризмом, оргпреступностью, наркооборотом и нелегальной миграцией. 

Кроме  того,  пройдет  заседание  лидеров  "четверки"  (стран-участниц  Единого  экономического  пространства), 
запланирована трехсторонняя встреча Владимира Путина с президентами Азербайджана и Армении Ильхамом Алиевым и 
Робертом  Кочаряном  по  инициативе  российской  стороны.  В  Москве  считают,  что  подобный  формат  оправдал  себя  в 
процессе урегулирования карабахского конфликта. В ходе саммита также не исключены двусторонние встречи российского 
президента с коллегами по Содружеству. 

По мнению экспертов, Москва не оставляет попытки консолидации стран СНГ, теперь под лозунгом совместного 
противодействия угрозам безопасности. Известно, что проблема борьбы с терроризмом на уровне СНГ поднималась не раз: 
в 2000 г. участники Содружества подписали соглашение о создании Антитеррористического центра СНГ, еще через два года 
-  протокол  об  утверждении  Положения  о  порядке  организации  и  проведения  совместных  антитеррористических 
мероприятий. На этом дело и закончилось. Станет ли нынешний саммит лидеров Содружества отправной точкой в принятии 
конкретных действий по борьбе с международным терроризмом, "ГазетаСНГ" спросила у российских экспертов. 

Владимир Жарихин, заместитель директора Института стран СНГ : 
"Необходимость  создания  Антитеррористического  центра  СНГ,  способного  реально  бороться  с  разветвленной 

экстремистской  сетью  и  предотвращать  теракты,  назрела  давно,  однако  именно  сейчас  деятельности  стран-членов 
Содружества  в  этом  направлении  может  быть  придан  импульс.  Прежде  всего,  Россию  в  ее  инициативе  поддержит 
Узбекистан, который после серии терактов "созрел" для подобного решения. Казахстан, столкнувшийся с радикальными 
исламскими экстремистами, скорее всего, тоже. Украина и Белоруссия, похоже, заняты внутриполитической ситуацией, и 
пока  не  до  конца  осознают  опасность.  Хотя  тревожная  информация  поступает  давно:  на  Украине,  в  Крыму  заметно 
активизировались члены партии "Хизб ут-Тахрир". Кроме того, на Украине после выборов может сложиться взрывоопасная 
ситуация, которая в случае ослабления власти приведет к всплеску экстремизма. 
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Что касается южнокавказских республик, то над заявлениями Балуевского и Иванова задумались прежде всего 
Грузия и Азербайджан (о нанесении превентивных ударов по базам террористов по всему миру. – Ред.)". 

Президент Института национальной стратегии Станислав Белковский, напротив, расценивает декларированную 
совместную борьбу с международным терроризмом на постсоветском пространстве не более как риторические заявления. 
По его мнению, внутренние проблемы России не увязываются с концепцией "международного терроризма", навязанной 
США всему миру. Определение "исламский терроризм", широко употребляемое по отношению к последним событиям в 
России, также не подходит, поскольку Ингушетия и Чечня прошли стадию влияния исламского фундаментализма столетия 
назад. Поэтому и на предстоящем саммите СНГ обсуждение проблемы борьбы с терроризмом вряд ли приблизит глав 
государств к ее решению. 

Власти Украины находятся в истерике
15.09.2004 г., Агентство политических новостей

АПН: Как вы оцениваете политическую ситуацию на Украине?
Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины Института стран СНГ: 
Кучма теряет контроль над Верховной радой, пропрезидентское большинство разваливается. Несколько членов 

фракций «Центр» и «Демократическая инициатива» заявили о выходе или о приостановке членства в пропрезидентском 
парламентском большинстве. Разваливая большинство, ющенковцы действовали через Кинаха, который заявил, что выход 
группы депутатов означает распад парламентского большинства. 

Политическая  реформа  президента  Кучмы,  которая  могла  гармонизировать  региональные 
противоречия, находится на грани срыва. Теперь предстоит лобовая схватка русскоязычного проимперского Донбасса с 
униатской Галичиной. Власти Украины находятся в истерике. 

Спикер  Верховной  рады  Литвин  обвинил  неких  политтехнологов,  что  они  противопоставляют  власть  и народ 
и констатировал,  что  наблюдается  разделение  на регионы,  которое  усугубляется  политическим  противостоянием 
и усиливается религиозными моментами. Ранее власть скрывала наличие противоречий, утверждала, что Украина едина 
и неделима. 

Одновременно  лидеры  «Нашей  Украины»  выступили  с  резко  антироссийскими  заявлениями.  Борис  Тарасюк, 
ключевой сподвижник Ющенко,  претендующий на пост  премьера или министра иностранных дел,  заявил,  что создание 
Единого  экономического  пространства,  российский  реверс  трубопровода  Одесса-Броды и изъятие  из военной  доктрины 
Украины пункта о вступлении в НАТО противоречит евроинтеграции и будут пересмотрены при Викторе Ющенко. 

АПН: Ваша оценка перспектив обоих основных кандидатов — Ющенко и Януковича? 
Кирилл Фролов: 
Существует  целая  армия  очковтирателей,  которые  говорят,  что  Янукович  побеждает.  Между  тем  ситуация 

критическая. 
Ющенко активно захватывает Восток Украины и Крым. При том, что Запад у него в кармане. Лидер униатов Гузар 

уже  заявил  о прямой  поддержке  Ющенко.  Ющенко  работает  со всеми  группами  граждан,  создает  карманные  русские 
организации (например,  в Одессе).  На встречу с  Ющенко в Чернигове пришло более 30 тысяч  человек (при населении 
в 250 тыс. человек). А ведь это Восток, Северская Русь. 

Янукович  же  отвечает  бездарными  рекламными  плакатами.  Ющенковцы  козыряют  уголовным  прошлым 
Януковича. А в ответ — тишина. Хотя Янковичу можно создать имидж человека из низов, который работая и меняя себя 
«прорвался». 

В  ответ  на проект  Ющенко  нет  контрпроекта  Януковича.  Нет  проекта  «другой  Украины».  Эта  другая  Украина 
держится на верности своей цивилизационной идентичности как  ключевой части православного мира,  объединенного с 
Россией идеей общей судьбы как двуязычного федеративного демократического государства. С точки зрения этой идеи 
ЕЭП  не просто  экономический  союз,  а союз  стран  общей  судьбы  и общей  веры.  Донецкая  группа  должна  обрести 
мировоззренческую идентичность, они должны стать верными каноническому православию антигаличанами.

После развала парламентского большинства последняя надежда Кучмы и Януковича — на Москву. И их поддержка 
должна  быть  обусловлена  ключевыми  геополитическими  вопросами.  Арендой  Севастополя  на 99 лет,  двуязычие, 
демократизация, церковное единство в рамках Московского Патриархата.

Белоруссия - страна азиатская
15.09.2004 г., Комсомольская правда 

Мнение эксперта
Александр Фадеев, заведующий отделом Белоруссии Института стран СНГ:
-  В Белоруссии особое общество и особая экономика. Другой такой в мире не найти. Разве что в Азии. А все 

потому, что в Белоруссии заводы и фабрики принадлежат не бизнесменам, а чиновникам. Получается, вся собственность 
страны сконцентрирована в руках одного человека -  Лукашенко.  Как видите,  он не президент,  он хозяин.  Поэтому все 
разговоры о демократии в Белоруссии - профанация. Ее просто не может быть.

По  этой  же  причине  экономика  Белоруссии  неэффективна,  развивается  без  рывков.  У  простого  народа  нет 
стимула  трудиться  на  перспективу.  Поэтому  и  бедность  в  стране  повсеместная.  Разумеется,  уровень  благосостояния 
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белорусов с уровнем жителей Судана сравнивать не стоит, но на фоне соседних Польши, Румынии и России нищета в глаза 
бросается. 

Почему  у  Лукашенко  экономика  развивается  лучше,  чем  у  Путина?  Зря  вы  так  думаете.  Статистике  в  год 
референдума в авторитарной стране верить нельзя. Она фальшивая.
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ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ
Россия – Калининград. Подводные камни литовского транзита
2 августа с.г. депутаты Госдумы РФ выразили озабоченность все нарастающей проблемой транзита российских 

граждан через территорию Литвы.  Глава международного комитета Константин Косачев в  своем докладе отметил,  что 
очереди у литовских дипломатических учреждений увеличиваются, а литовские власти "работают некачественно и не могут 
предоставить необходимое визовое обслуживание для тех российских граждан, которые живут в Калининградской области". 
Речь тогда шла о соотечественниках, которые едут транзитом в третьи страны, например, в Белоруссию или в Украину.

Для  разъяснения  ситуации  было  решено  обратиться  к  литовской  стороне.  В  письме  председателю 
международного комитета литовского Сейма российские парламентарии 

призвали прибалтийских коллег "оказать необходимое воздействие на чиновников литовского МИД, которые явно 
не справляются со своими обязанностями".  В конце августа на имя председателя Комитета по международным делам 
Госдумы К.Косачева был направлен ответ председателя Комитета по международным делам Сейма Литвы Г.Киркиласа, 
который мы предлагаем Вашему вниманию.

Господину Косачеву Константину Иосифовичу
Председателю Комитета
Государственной Думы Российской Федерации
По международным делам

Вильнюс
18 августа 2004 г.

№ 105-S-152
Глубокоуважаемый господин Председатель,

Отрадно  отметить  наши  общие  принципы  развития  двусторонних  отношений  между  нашими  странами.  
Благодарю Вас за откровенность и подробное изложение озабоченности Российской стороны в связи с выдачей виз для  
жителей  Калининградской  области.  В  этой  связи  разрешите  передать  Вам,  господин  Председатель,  недоумение  
Литвы  и  Литовского  Общества   высказываниями  заместителя  председателя  государственной  Думы  Российской  
Федерации, прозвучавшими недавно в адрес Литовской Республики.

Литва, вместе с Россией и Европейским Союзом, успешно решили задачи по пассажирскому транзиту в (из)  
Калининград (-а), утвердили упрощенные правила таможенного транзита. Сегодня Литва прилагает, и в дальнейшем 
будет прилагать все возможные усилия по оптимизации процедуры выдачи виз.  Генеральное Консульство Литвы в  
Калининграде в день выдает более 550 виз, до 2000 документов упрощенного железнодорожного транзита. Эти цифры 
могли  бы  быть  ещё  выше,  если  бы  не  бюрократические  согласования  для  расширения  помещений  консульства,  
длившиеся  более  двух  лет.  Хотел  бы  также  информировать  Вас,  господин  Председатель,  что  Министерство  
иностранных дел Литвы приняло решение перенять организацию очереди за получением виз, тем самым упразднить 
фиктивное ожидание виз и искоренить «бизнес» в очереди. Функцию, которую, по сути, должны были бы выполнять  
местные власти.

К вопросу более свободного общения между жителями Калининграда и Литвы, развитию туризма в регионе  
относится и договор о судоходстве по Куршскому заливу и водным путям Литовской Республики и Калининградской  
области  Российской  Федерации.  Надеюсь,  что  Ваш  опыт  будет  способствовать  скорейшему  подписанию  этого  
важного и  экономически выгодного для  обеих стран документа.  Было бы также интересно узнать Ваше мнение о  
подписании межправительственного соглашения о развитии автодорожного пропускного пункта Панямуне-Советск,  
который помог бы привлечь международные финансовые средства для осуществления этого совместного проекта. С  
нетерпением буду ждать Ваше мнение и относительно законопроекта об особой экономической зоне.

Уверен, что именно в открытом диалоге следует искать разрешение волнующих нас вопросов. Надеюсь, что в  
таком духе мы сможет обсудить и эти вопросы, и вопросы развития Калининградской области Российской Федерации.  
Благодарю Вас за приглашение, позвольте предложить провести нашу будущую встречу именно в Калининградской  
области.

Пользуясь случаем, хочу ещё раз пожелать Вам всяческих успехов в Вашей ответственной работе.

С глубоким уважением,
Гядиминас Киркилас,

Председатель Комитета

P.S.: В конце сентября в Госдуме РФ должны состояться парламентские слушания, посвященные ратификации Протокола о 
присоединении новой десятки Евросоюза к соглашению о партнерстве и сотрудничестве. Тема транзита граждан РФ через 
территорию Литвы на этих слушаниях будет в центре внимания. На слушания также приглашены представители Евросоюза, 
руководство Калининградской области и все, кто реально озабочен этой проблемой. 
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
Российская  диаспора в ближнем зарубежье
В  предыдущем  бюллетене  сообщалось  о  семинар   «Россия  и  зарубежная  диаспора:  опыт  и  проблемы 

взаимодействия», проведенном в Институте стран СНГ совместно с Московским государственно-общественным фондом 
поддержки соотечественников «Россияне». Ниже размещаем стенограмму семинара, из которой читатели получат полное 
представление о докладах и дискуссии, которая состоялась 24 августа с.г. 

Стенограмма экспертного совещание по итогам мониторинга, проведенного 
в странах СНГ и Прибалтики 
В.Л. ЖАРИХИН, заместитель директора Института стран СНГ
Уважаемые коллеги! 
От имени не набирающей силу науки части института стран СНГ хотел бы вас поприветствовать и высказать вам 

благодарность за то, что в условиях продолжающейся олимпиады и неожиданно вернувшего лета в Москву. Тем не менее 
вы собрались здесь, тем более не случайно та проблема, которую мы собираемся обсудить, она интересна. Интересна она 
для исследователей, потому что судьба российской диаспоры является судьбой не стандартной, которую нельзя применить 
к таким же наработкам, наработанным в мировой практике подходы и решения. Мы с вами помним, что в отличие от многих 
процессов формирования диаспор других стран, формирование диаспоры дальнего зарубежья шло резкими волнами после 
революций, после войны. Образование диаспоры семидесятых годов, причем ситуации резкого разрыва как бы отношений 
страны-донора с этими тремя волнами. Доходило дело то того, что там как  только сценарист уезжал, сценарий ложился на 
полку и т.д.

Второе. Возникновение во многом уникальной диаспоры в ближнем зарубежье, когда не люди уезжали за границу 
за пределы страны, а страна уезжала от них. Причем это были миллионы людей. Все эти проблемы, безусловно, являются 
очень важными, насущными для людей. Тем более требуют научного осмысления.

Спасибо за то, что вы пришли к нам.
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ (исполнительный директор Фонда «Россияне» В.М.Скринник.  .) 
Спасибо большое, Владимир Леонидович.
Прежде чем мы начнем обсуждать итоги мониторинга, хотелось бы проинформировать присутствующих о том, как 

складывалась вся ситуация данного исследования. Надо сказать, что неслучайно сегодня итоговое последнее эксперное 
совещание по этой  проблеме проводится в  Институте стран СНГ.  Институт  стран СНГ и его  руководитель Константин 
Федорович Затулин настойчиво и последовательно долгие годы добивал идею в Правительстве  России о  проведении 
подобного исследования, чтобы в конце концов понять, что же происходит по всему периметру России и в странах бывшего 
СССР.  Он  убедил  Праивтельственную  комиссию  в  необходимости  проведения  данного  мониторинга.  Был  объявлен 
государственный  конкурс  на  его  проведение,  по  итогам  конкурса  победителем  вышло  Московское  отделение 
Государственно-общественного  фонда  поддержки  соотечественников  за  рубежом  «Россияне»,  которое  и  приступило  к 
проведению этой работы. Она длилась шесть месяцев, к ней были привлечены все крупные специалисты как социологи, так 
и ученые, работающие в этой области, привлечены специалисты Института стран СНГ. Сегодня перед вами лежат 800 
страниц теста уже сверстанного мониторинга, который нас достаточно сильно по некоторым позициям удивил. Были очень 
неожиданные результаты, а также и вполне прогнозируемые ожидания. В этой связи мы уже проводили два экспертных 
совещания:  один –  в  Санкт-Петербурге,  другой  проходил две  недели тому назад уже  в  Москве,  правда,  оно  было не 
расширенным, а таким в узком кругу специалистов-экспертов. Сегодня мы пригласили на обсуждение доклада по итогам 
мониторинга представителей стран СНГ и Балтии, кто смог , приехал. Я так думаю, что главный руководитель – доктор 
политических наук, профессор Татьяна Викторовна Полоскова вас сейчас кратко, в сжатой форме, потому что излагать 
подробно 800 страниц потребует несколько дней. Она ознакомит вас с итогами и у нас должна получится потом хорошая 
нормальная дискуссия.

Прошу вас, Татьяна Викторовна.
Т.В. ПОЛОСКОВА (руководитель аналитического центра Фонда «Россияне»)
Я благодарю еще раз тех, кто пришел, учитывая жару. Я постараюсь, чтобы от моего выступления не было ни 

озноба, ни жара. Что есть, то и буду говорить. Мы с моим коллегой господином Кузнецовым, который является социологом, 
отвечал  за  анкетирование,  один  из  методов,  поделили  свои  функции.  Я,  в  основном,   говорю  о  том,  каким  образом 
воспринимается политика России по отношению к зарубежным соотечественникам там в  диаспоре и среди титульного 
населения, представителей власти. Что нам удалось сделать, что нуждается в коррекции. Мой коллега расскажет о тех 
выводах,  которые  он  сделал  на  основании  проведенного  исследования  по  проблемам  положения  нашей  диаспоры, 
характеристики нашей российской диаспоры.

Прежде всего, я хочу сказать, что был действительно мониторинг неожиданностей. Прежде всего, в плане самой 
организации процесса. Поскольку это исследование делалось по заказу официальных российских структур, МИДа РФ и 
Комиссии по делам зарубежным соотечественников. Естественно, мы поставили в известность органы власти в странах 
проживания. Здесь выяснили довольно интересные вещи, которые, я считаю, наглядно отразили, как на самом деле к этой 
проблеме относятся в этих странах и как относятся к нашим усилиям. Как ни странно, у нас не было никаких проблем со 
странами Балтии, более того, мы планировали в Литве, поскольку там довольно маленькая диаспора, мы провели только 
экспертный опрос, но нам предложили анкетирование. В Молдавии нам было сказано официально, что по нам тут вообще-
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то не соскучились, потому что ситуация в стране довольно сложная, а наше исследование может быть воспринято как 
проведение референдума о возможном присоединении к России, поэтому мы там провели только экспертный опрос, но он 
был достаточно подробным, определенные выводы позволил сделать. Естественно, что мы не смогли поехать в Туркмению 
по вполне понятным причинам и осуществление фокус-групп нам не было рекомендовано в Белоруссии. Но здесь, в конце 
концов,  во  время  проведения  экспертного  опроса  мы  как-то  преодолели  недоверие  и  настороженность,  там  прошло 
полноценное исследование. Анкетирование было снято по рекомендации российского посольства в Узбекистане, потому что 
тоже вызывало исследование определенные вопросы, но там дали провести полноценное исследование по всему спектру 
проблем.

Из этого мы делаем вывод, что политики России в отношении соотечественников за рубежом даже в странах, 
относящихся к нам вполне лояльно и дружественно, до сих пор воспринимается как некий раздражитель и одна из причин 
этого восприятия – это то информационное освещение темы, которое мы имеем. Как известно, после 2001 года у нас было 
официально  провозглашено  три  основных  модели  зарубежной  диаспоры:  первая  --  патерналистская,  которая 
подразумевает  защиту  прав,  создание  условий  для  интеграции  в  поддержку  культуры,  языка,  образования;  вторая  -- 
прагматическая, которая подразумевает использование ресурса нашей диаспоры для развития двусторонних отношений, 
укрепления позиций России за рубежом; третья – подразумевает, возможно, репатриацию. Вот что показала практика: о 
прагматической модели практически не знают, представители властных структур, в основном, воспринимают нашу политику 
только с точки зрения правозащитной деятельности, что, естественно, вызывает круг вопросов. Такой пример: когда меня 
пытались задержать на границе между Эстонией и Латвией, я прошла по всем российским СМИ как правозащитник, хотя я 
этой  темой  не  занимаюсь.  Это  говорит  о  том,  что  любой  специалист,  занимающийся  проблемами  диаспоры, 
воспринимается сразу однозначно как правозащитник. Вот это показатель восприятия проблем. 

Целью иссследований у нас был не только анализ политических, экономических и социокультурных характеристик 
российской диаспоры в странах СНГ и Балтии,  причем мы это делали как  на стратовом социальном уровне,  так  и  на 
региональном  и  институциальном,  мы  анализировали  деятельность  организаций.  Самая  главная  задача:  подготовка 
рекомендаций по оптимизации деятельности наших официальных структур и общественных организаций по работе с нашей 
диаспорой за рубежом.

Я  хочу  сказать,  что  в  принципе,  когда  мы  определяли  целевые  задачи  исследования,  то  столкнулись  со 
следующей  проблемой:  как  определить  сам  объект  исследований.  У  нас  нет  терминологической  точности,  у  нас  нет 
согласия по определению основных понятия: русская или российская диаспора, русскоязычная диаспора, правозащитники, 
кстати, настаивают на этом термине, говорят, что он дает возможность защищать требования по защите русского населения 
как  группы  лингвистической.  Есть  термин  Русский  мир,  который  сейчас  активно  используется.  Поэтому  исходили  из 
следующего: российская диаспора по своей природе не покрывает всю часть так называемого русского отделения. Она 
состоит или из разных этнических групп, которые ощущают свою духовную и культурную принадлежность к Русскому миру, 
как правило, этот контингент консолидируется вокруг опорных точек структуривания российской диаспоры. Это могут быть 
либо  различные  организации  –  общественные,  культурные,  политические,  либо  культурно-образовательные  и  иные 
структуры – театры, библиотеки, церковь, то есть опорные точки, вокруг которых данная диаспора структурируется, потому 
что значительная часть русского населения при проведении предыдущих мониторингов отвечала, что они себя не считают 
принадлежащими ни к  диаспоре,  ни к  соотечественникам.  Они,  предположим,  граждане Латвии,  Эстонии или Украины, 
которые  являются  по  своему  этническому  происхождению  русскими,  поскольку  основная  работа  Комиссии  и  МИДа 
направлена на ту часть, которая консолидируется вокруг этих опорных точек, естественно, мы изучали мнение данного 
контингента.

Я хочу сказать, что всего у нас было проведено исследований в 13 государствах, в 9 странах было осуществлено 
анкетирование  представителей  диаспоры.  Всего  было  опрошено  9383  человека  разного  пола,  разного  социально-
профессионального  состава.  Мы  пытались  смотреть  насколько  кореллируются  данные  социальные  по  диаспоре  по 
русскому населению. Вы знаете, как ни странно, во многих странах они в общем-то совпадали, с той разницей лишь, что 
вокруг  данных  опорных  точек  больше  людей  пожилого  возраста  и  больше  людей  с  высшим  образованием,  что  тоже 
объясняется.

Во  всех  странах,  за  исключением  Азербайджана,  Киргизии,  Молдавии  и  Белоруссии  были  проведены 
качественные исследования в форме фокус-групп: опрашивались лидеры организаций, молодежь и пенсионеры. Эти три 
группы так или иначе влияют на развитие процесса. В Азербайджане и Киргизии не было необходимости для ведения этой 
формы, потому что вся необходимая информация была собрана в ходе анкетирования и экспертных опросов. В Белоруссии 
и Молдавии данные формы нам не были рекомендованы. Всего  было проведено 24 фокус-группы.

В чем еще специфика данного исследования? Мы проводили экспертный опрос, причем, в качестве респондентов 
в ходе проведения экспертного опроса у нас выступали VIP. То есть мы опрашивали представителей преферентных групп 
типа  руязычного  населения,  которые  непосредственно  участвуют  в  разработке,  реализации  и  информационном 
обеспечении этнополитики в странах проживания. Это, как правило, представители профильных министерств, канцелярии 
президента, которые занимаются данной проблематикой, и данное обстоятельство позволило нам понять, как отражается 
вообще  деятельность  России  на  уровне  властных  структур.  Кстати,  одной  из  наших  задач  было  определение 
потенциальных партнеров, кто из представителей этих VIP-кругов может быть нам полезен при проведении нашей политики 
в отношении зарубежной российской диаспоры. Замечу, что практически все говорили о том, что всем им это интересно, 
они  хотели  бы  больше  контактировать  и  обращали  наше  внимание  на  низкое  экспертное  обеспечение  этого 
взаимодействия нашей страны и стран проживания диаспоры.

Я  приведу  два  таких  высказывания,  но  они  были  традиционными.  В  МИДе  Украины  мне  сказали,  что  я 
единственный эксперт по проблеме диаспоры из России, который пришел в МИД разговаривать по данной проблематике. 
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Там никого  они такого раньше не видели.  Я уже  не говорю о дальних странах.  Таджикистан,  Узбекистан.  Так  вообще 
появление  российского  эксперта  –  это  большой  праздник,  как  правило,  информация  искаженная.  Очень  важно,  что 
большинству стран СНГ и Балтии за прошедший период удалось накопить большой опыт по работе со своей зарубежной 
диаспорой. Здесь присутствует представитель из Литвы, которая занимается зарубежной литовской диаспорой. Я была на 
конгрессе несколько дней назад и хочу сказать, что многие модели похожи, но работа ведется за рубежом более конкретно, 
чем это делаем мы. Был предложен широкий экспертный обмен по тем наработкам с диаспорой, которые есть.

Теперь остановлюсь на рекомендациях, которые я бы хотела озвучить. Очень важным показателем стал для нас 
не  только  уровень  информационного  освещения  проблематики,  он  очень  низкий,  выступающие  могут  потом  привести 
конкретные цифры, но уровень информированности о политике России в отношении зарубежных соотечественников и о 
конкретных программах достаточно высок только среди тех организаций и их лидеров, которые с нами работают. Он очень 
низок в СМИ, достаточно низок на титульном уровне. Приведу еще один пример, когда я выступала на пресс-конференции в 
Баку,  представитель одной из ведущих газет «Зеркало» сказал мне, что темой этой занимается десять лет, но никаких 
серьезных материалов, из которых можно было бы понять, что хочет Россия на данном направлении, он не видел.

Естественно,  что  для  осуществления  политики,  чтобы  она  воспринималась,  необходимо,  чтобы  был 
определенный уровень доверия. Исследования показало, что в целом по странам Балтии значительным доверием среди 
российских  политиков  пользуется  только  президент  России  Владимир  Путин.  Ему  долверяют  44%  респондентов,  кто 
определился со своим мнением. Я хочу сказать, что это совпадает с итогами опросам ВЦИОМ по России и что интересно, 
что  именно  с  президентом  Путиным  отождествляется  наше  российское  руковдство.  Когда  задаешь  вопросы  по 
правительству, то там цифры уже совершенно иные. Подавляющее большинство диаспоры считают, что Путин отражает 
всю политику, когда идет оценка политики, то, как правило говорят, что политика стала более конкретной благодаря приходу 
Путина. Такая личностная оценка очевидна.

Я знаю,  что здесь присутствуют представители СМИ, им будет приятно. Кроме президента в нашей диаспоре 
положительно  оцениваются  СМИ в плане  подачи  данной  проблематики  и  активности.  Остальные российские  политики 
отстают от Путина на очень значительно, никто из них не набрал больше 6% доверия: третье место по уровню доверия и 
официально второе занимает Владимир Жириновский,  на следующем месте с минимальным отрывом находится Юрий 
Лужков.  Я  хочу  сказать,  что  то,  что  касается  позиции  Владимира  Вольфовича,  здесь  большую  роль  сыграли  страны 
Средней Азии. 

Надо  сказать,  что  есть  существенный  резерв  в  информационном  обеспечении  деятельности  российского 
внешнеполитического ведомства за рубежом.  Как вы помните,  Путин,  выступая в  МИДе сказал,  что основной задачей 
является  создание  адекватной  информационной  картины  наших  усилий.  По  данному  исследованию  это  было  очень 
заметно, нам представляется целесообразным поддержать высказанные в ходе мониторинга предложения послов России в 
ряде  стран  для  систематизации  и  пропаганды  позитивного  опыта  российских  посольств  по  консолидации  российской 
диаспоры. Так позитивный опыт есть, он совершенно не освещен. Мы в своей работе об этом написали. Все исследование 
будет на той неделе подано в печать, выйдет книга и оно будет открыто.

Что показали результаты опроса? Деятельность России не находит должного информационного осевещения, но в 
то же время представители официальных структур заявляли, что они готовы выступить в роли партнеров по реализации 
акций России, по гуманитарной поддержке российской диаспоры, предоставить экспертную оценку: насколько те или иные 
формы будут эффективны в конретных странах.

Почему  это  важно?  На  самом деле,  очень  многие  наши  усилия  не  находят  поддержки,  не  по  тому,  что  они 
политически не приемлемы, а по тому, что они просто в данных условиях должны быть поданы по-другому. Например, наши 
учебники, которые мы поставляем в страны СНГ и Балтии, как правило, не проходят предварительной апробации в этих 
государствах. Мне Минобразования Киргизии сказало, что мы очень рады, что вы присылаете учебники, они полезны и 
нужны, но в них написано: «Наша Родина – Россия. Наша Родина -- Москва». А дети живут в Киргизии со столицей Бишкек. 
Мы понимаем, что они любят Россию, но Родина у них – Киргизия. Есть такие вещи, которые снять не так сложно, тем не  
менее они вызывают некое раздражение. Заслуживает серьезного внимания предложение МИД Украины о проведении 
совместных мониторингов  о  положении русских  на  Украине  и  украинцев  в  России,  с  обсуждением его  результатов  на 
межправительсвенном уровне.

Надо  сказать,  что  информационное  обеспечение  деятельности  России  в  таких  структурах  и  в  среде 
соотечественников отсутствует.  Как показал опыт, значительная часть лидеров русских организаций, имеющая доступ к 
каналам  и  к  получению  информации,  узурпирует  их,  чем  существенно  вредит  созданию  системы  взаимодействия  с 
соотечественниками.

Схема очень простая. Как правило, те лидеры русских организаций, которые попадают в обойму наших российских 
программ,  они  предпринимают  усилия,  чтобы  эта  информация  была  бы  только  у  них.  Проблема  профессиональных 
соотечественников  это  очень  острая  проблема,  если  мы  ее  не  решим,  то  мы  никогда  не  расширим  круг  участников 
процесса.  Я  приведу  пример,  который  соответсвует  полученным  результатам.  Мы  проводим  мероприятие  для 
представителей  русского  бизнеса,  к  нам  приезжают  одни  и  те  же  лица.  Проводим  мероприятие  для  представителей 
интеллектуальных кругов, приезжают те же самые. У нас в конце сентября будет мероприятие с молодежью, я думаю, что 
будут и те, кто обычно приезжает. Эта ситуация существенно вредит нашим формам работы и не дает нам полностью 
охватить все социальные группы нашей диаспоры.

Исследование показало, что русские организации находятся в состоянии перманентного кризиса, вызванного, в 
том  числе,  их  низким  количеством  финансово-экономическим,  общественно-политическим  и  интеллектуальным 
потенциалом. У нас звучали разные высказывания со стороны наших респондентов, очень многие говорили нам: «На кого 
России нужно опираться при осуществлении своих программ? На организации, которые очень разные, есть такие, которые 
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создаются буквально на месяц под конкретную программу? Или России надо опираться на опорные точки консолидации 
диаспоры,  на  действующие театры,  школы,  библиотеки,  на структуры,  которые уже есть и  вокруг  себя концентрируют 
людей. Считаю, что это очень важная вещь, потому что на самом деле опорными точками консолидации Русского мира, 
конечно, являются не только организации и не столько организации.

В связи с  этим было выдвинуто предложение по внедрению грантовый системы поддержки нашей диаспоры. 
Планируется выделять деньги не на организацию, а на конкретные проекты. Это общераспространенный метод и я считаю, 
что он достаточно правильный.

Наши  результаты  показали  довольно  низкий  уровень  квалификации  лидеров  русских  организаций.  Об  этой 
проблеме мы уже говорим несколько лет, причем значительная их часть не только не может наладить эффективный диалог 
с властями страны, заниматься строительством организации, но даже не имеют представления, как правильно оформить 
заявку на получение помощи из Москвы. У нас было предложение о создании школы подготовки общественных деятелей 
для русского зарубежья. Подобные структуры существуют в рамках еврейской, греческой и других мировых диаспор. Нам 
сказали, что власти стран на это отреагируют негативно, пока никаких негативных реакций на этот счет я не получала, я 
считаю, что власти заинтересованы в том, чтобы лидеры наших организаций были грамотными и умели вести этот диалог. 

Проведенный анализ показал, что существует очевидная диспропорция в работе с диаспорами стран ближнего 
зарубежья, когда одни из них являются объектом пристального внимания, а другие находятся на периферии российской 
государственной политики. Я имею в виду, что все наши усилия, как правило, брошены на довольно узкий круг стран. Это 
страны  Балтии,  где  работа  ведется  постоянно.  Это  Украина,  Казахстан.  Такие  страны  как  Армения,  Таджикистан  и 
Узбекистан, Грузия, где проблем действительно очень много. Самая основная из них – русские там поставлены в ситуацию 
элементарного социального выживания. Если пенсия 8 долларов, прожиточный минимум довольно высокий, то ясно, что 
диаспора  просто  вымирает.  Там есть  такая  проблема как  брошенные старики,  поэтому наши программы,  которые мы 
принимаем,  носят  общий  характер.  Я  полагаю,  что  для  русских  в  Грузии  эти  программы  социально-экономической 
направленности были бы гораздо более эффективными, чем программы помощи русскому бизнесу, которого там нет.

Мы  предложили  обратить  внимание  на  разработку  региональных  подпрограмм,  в  которых  была  бы  учтена 
специфика региона и конкретной страны. Экспертный опрос еще раз подтвердил, что в ряде стран работа в основном 
ведется российскими организациями в столичных центрах, необходим анализ ситуации в компактных местах проживания 
русскоязычного  населения  и  разработка  подпрограмм  и  мероприятий  по  взаимодействию  с  местами  компактного 
проживания. Я хочу сказать, что сейчас готовится программа Правительством Москвы и в ходе обсуждения мы обращали 
внимание на работу с местами компактного проживания. 

Экспертный  опрос  подтвердил  гипотезу  о  продуктивности  перехода  на  проектный  метод  взаимодействия  с 
зарубежной диаспорой, что поможет отсечь лишние посреднические структуры и обеспечит условия для реального конкурса 
проектов, а не конкуренцию лидеров организаций за доступ к московским средствам.

Особое  внимание  мы обратили  на  подготовку  кадров  для  работы  с  зарубежными  соотечественниками.  Надо 
сказать,  что  это  больная  проблема,  потому  что  тема  достаточно  острая,  требует  квалифицированности,  системы 
подготовки. У нас есть специальные курсы в Дипакадемии, они длятся десять дней, я веду эти курсы и считаю это большое 
достижение. Они существуют два года, но проблема в том, что должна быть определенная система. Чтобы подготовить 
качесртвенного специалиста по данной теме в общем-то необходимо полноценное образование в течение длительного 
времени, а не коротких курсов.

Проведенный  мониторинг  еще  указал  на  необходимость  осуществления  стратового  подхода  к  поддержке 
зарубежной диаспоры, позволяющего учитывать интересы разных слоев, молодежи, ветеранов, женщин, представителей 
профессий, наиболее представленых в диаспоре. В связи с этим в рамках программы поддержки соотечественников мы 
рекомендовали  уделить  особое  внимание  формам  и  механизмам  консолидации  различных  социальных  и 
профессиональных групп российских соотечественников.

В  качестве  серьезной  проблемы  были  обозначены  вопросы  экономического  взаимодействия  с  российской 
диаспорой,  которые  мы  продекларировали  и  не  смогли  реализовать.  Экспертный  опрос  подтвердил  гипотезу,  что  в 
большинстве  стран  сложилась  социально  активная,  экономически  состоявшаяся  группа  русского  и  русскоязычного 
населения,  которая нуждается в реализации прагматической модели по работе с  соотечественниками,  но здесь я хочу 
признаться в своей ошибке.

Я  думала,  что  эта  категория  более  представлена.  На  самом  деле  она  представлена  в  Балтии,  на  Украине, 
частично в Казахстане,  в  большинстве стран,  к сожалению,  российская диаспора экономически слаба и действительно 
находится  на  грани  выживания.  Тем  не  менее,  мы  им  рекомендовали  необходимость  реализации  совместных 
экономических проектов.

В  сфере  поддержки  русского  образования.  Наши респонденты обращали особое  внимание  на  необходимость 
разработки  адаптированных  учебников,  предварительного  информирования  министерства  образования  о  содержании 
поставляемых  учебников  с  целью  определения  их  пригодности  к  учебному  процессу  в  конкретной  стране.  И  упор  на 
поставку справочников и факультативных пособий.

В сфере организации работы. Все опрошенные подчеркивали необходимость создания отдельного федерального 
ведомства, в функции которого входила бы координация осуществления работы с соотечественниками. Сейчас мы все-таки 
ожидаем создания федерального агентства по работе с соотечественниками. Мы думали, что эта форма могла бы стать 
неким аналогом такой работы. Хотя я считаю, что должно быть отдельное подразделение, существующее не в рамках 
МИДа.  Оно  должно  быть  совершенно  самостоятельным,  подчиняющимся  правительству  или  президенту,  как  это  есть 
сейчас в Венгрии, Азербайджане и ряде других стран. По организации мы очень существенно отстаем. У меня ощущение 
такое,  что  этот  избыток  потенциала,  который  мы  имеем,  количественный  и  качественный  диаспоры,  не  дает  нам 
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сосредоточиться на ключевых моментах. На самом деле наша деятельность разная. Я поняла, что у нас ни одна модель 
работает, их несколько. Каждая структура в России, которая данной темой занимается, она эту модель воспринимает по-
своему.  Она  из  наших  официальных  доктрин  выхватывает  то,  что  ей  больше  нравится  и  начинает  этим  заниматься. 
Получается, что, во-первых, люди в самой диаспоре не могут понять, что происходит, на кого ориентироваться, как работать 
и нам работать сложно.

В выборе приоритетных объектов взаимодействия подавляющее большинство наших респондентов на первое 
место поставила поддержку уже действующих очагов русской культуры, на второе место организации соотечественников. 

Я  хочу  сказать,  прежде  чем  я  передам  слово  для  анализа  ситуации  в  диаспоре,  вывод  первый.  Работа  с 
диаспорой никогда не будет эффективной, пока страна четко не определит свою задачу по отношению к внешнему миру. Я 
никого не критикую, хочу сказать следующее. Когда Китай стал работать эффективно с китайской диаспорой, когда начался 
экономический подъем, стало четко ясно и понятно, что диаспора должна быть одним из ресурсов экономического бума, то 
стала задача создания методов именно экономического взаимодействия с диаспорой, введена система льгот, налоговых, 
инвестиционных. В принципе тогда диаспора заиграла, буквально в последнее десятилетие. Хотя термин китаец везде был 
всегда. Пример с Германией. Когда Германия поставила задачу накануне Второй мировой войны, что она хочет, стало ясно 
и то, чего она хочет от диаспоры. Я не пропагандирую опыт Германии того периода, просто говорю о том, что должна быть 
четкая структура. Что хотим мы? Вы понимаете, если говорить о защите прав, но это не цель, а средство. Мы выступаем в 
защиту прав, поддерживаем нашу диаспору для того, чтобы она стала тем-то. Чем бы она ни стала – нашим ресурсом, 
источником диалога. Чего мы от нее хотим? Когда это четко будет заявлено и найдет понимание у исполнителей, тогда 
можно уже будет говорить о некой системе. Пока та система, которая складывается, она напоминает некие  отрывочные 
механизмы, которые где-то работают хорошо, где-то не работают совсем, где-то про них ничего не знают. В такой ситуации, 
я полагаю, прежде всего, необходима очень четкая декларация, координация работы и нужна управленческая структура с 
хорошо подготовленными кадрами. Если этого не будет, то дальнейший сценарий будет такой. В ряде стран, где диаспора 
стареет, а таких стран очень много, эта проблема просто на ближайшие 15--20 лет, дальше не будет объекта. Не случайно, 
на одной из комиссий нам сказали, что мы говорим об учебниках, а для кого мы их будем поставлять через 30-50 лет, кто 
будет объектом? Там мы ее просто теряем. Что касается стран, таких как Балтия и Украина, там значительный процент 
молодежи при всей любви к русскому языку и к России себя идентифицирует не как россиян, а по-другому. Мне в Молдавии,  
например, когда я задавала вопрос школьникам: вы кто? Мне говорили по-разному: кто-то говорил, что он русский румын, 
молдованин, европеец, русский и им останусь. Но идентификация очень различна. Если сейчас делать упор только на 
протестную часть нашей диаспоры, а она представлена, мы в перспективе потеряем ее другую часть. Я хочу сказать, что 
идет  чисто  американский  сценарий  раскола  общества.  Общество  раскалывается  по  любому  признаку:  этническому, 
социальному.  Начинается развитие сценария,  а потом появляются на белом коне миротворческие силы.  Это то,  что в 
перспективе  просматривается.  Более  того,  в  1996  году,  мы  тогда  обсуждали  с  К.Ф.  Затулиным  один  из  специальных 
докладов,  подготовленный  по  США.  Там  говорилось,  что  России  должна  завязнуть  в  маргинальных  слоях  русского 
населения, а остальную часть русского населения мы будем ориентировать на наши ценности, но ценности, пожалйста, но 
мы теряем опору. Это очень важно. 

Третий момент. Вопрос, на который я пытаюсь для себя лично ответить: нужны ли наши исследования? Кто это 
будет  делать?  Я  полагаю,  что  созрело  время,  когда  российскому  экспертному  сообществу  пора  выйти  из  коротких 
штанишек, так как до сих пор нас воспринимают в двух качествах: либо мы озвучиваем ту точку зрения, которую уже кто-то 
сказал и находим аргументы за то, как она хороша и замечательна, либо мы пытаемся что-то говорить, но нас не слышат. 
Нас будут слышать только в том случае, если исследователь российской диаспоры и Русского мира будет представлять 
независимое экспертное сообщество.  Я хочу сказать,  что мы планируем следующие исследования в  странах дальнего 
зарубежья и проводить мы его будем по заказу негосударственных структур, т.к. исследование должно быть независимым, 
тогда могут быть уже какие-то выводы.

Последнее. Я хочу похвалить посольства за рубежом, потому что, как ни странно, на дипломатов, которые в них 
непосредственно занимаются данной проблематикой жалоб гораздо меньше, чем на центральные структуры российской 
власти.  Что  меня  еще  порадовало,  я  познакомилась  со  всеми  дипломатами,  кроме  тех,  которые  от  меня  прятались, 
дипломаты хотят этим заниматься. Другое дело, что далеко не все знают, как и что нужно делать и какой здесь есть ресурс, 
на что нужно опираться. Таких заявлений, что «я не знаю, кто такие соотечественники», почитаю лучше. Что можно на это 
ответить? Есть конечно, какая-то литература. В целом, я хочу дополнительно поблагодарить отдел МИДа Таджикистана, 
который  в  довольно  сложных  условиях  нам  помог  провести  исследования,  Второй  европейский  департамент,  Второй 
департамент СНГ, откуда я сюда приехала работать.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ
У вас все, Татьяна Викторовна? Вопросы будут? Может быть, сделаем так, что дадим слово Евгению Борисовичу 

Кузнецову, социологу, начальнику отдела компании, принимавшей участие в исследованиях, потом Александре Викторовне 
Докучаевой,  которая  расскажет  об  особенностях  взаимодействия,  а  потом  будут  вопросы  и  дискуссия.  Такая 
последовательность позволит обобщить всю информацию, а потом задавать вопросы. Пожалуйста, Евгений Борисович.

Е.Б. КУЗНЕЦОВ
Готовясь к этому сообщению и подводя итог исследований, я не раз сталкивался с тем, что огромное количество 

материала  требовало  серьезного  переосмысления.  Самое  главное,  что  сама  панорама  возможных  количественных  и 
качественных данных, которые были получены и могут быть получены, нужны в дальнейшем, конечно, гигантская. Поэтому 
я  не  стал  бы  сейчас  концентрироваться  на  каких-то  простых,  одномерных  факторах,  которые  можно  было  показать, 
прокомментировать показатель. Данные оценки во многом все-таки нуждаются в дальнейшем детальном изучении.
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Ведущая задача, требующая серьезного сотрудничества с местными правительствами, с другими общественными 
организациями, конечно, делать более тщательные и детальные сравнения наших диаспор с местным населением, потому 
что в рамках данного исследования, прежде всего, концентрируясь на вопросах жизни, проблемах и задачах самоощущения 
самой  диаспоры.  Это  вносит  определенные  вопросы относительно  того,  насколько  те  или  иные  показатели  являются 
уникальными для наших соотечественников, не являются общими тенденциями для данных стран,  хотя,  конечно,  сама 
методологическая  панорама  наших  исследований  позволяла  сделать  эти  сравнения,  используя  тот  или  иной 
инструментарий.

 Я  предпочел  бы  в  рамках  своего  выступлении  остановиться  на  некоторых  магистральных  комплексных, 
интегральных компонентах, которые меня интересовали больше всего, они интересовали меня как практика, как человека, 
который неоднократно занимался планированием комплексных инвестиционных и иных компаний, сталкивался с проблемой 
соотечественников в инструментальном плане,  задачей информационной политики. Присутствие России как внутренняя 
задача, которая должна выработать ответ на последовательную политику по отноешнию к диаспоре, поэтому если будут 
возникать вопросы более частные, более индивидуальные, я бы предпочел на них ответить как ответ на вопрос.

Главный  содержательный  вывод,  который  можно  сделать  из  сопоставления  данных  количественных  и 
качественных исследований состоит в следующем. На данный момент мы имеем переходную ситуацию. Соотечественники 
находятся в крайне переходной ситуации. Что надо делать, имея в виду панораму 10-15, а кое-где и 20-летнего прошлого и 
примерно  такую  же  глубину  в  будущее.  Практически  по  всем показателям,  по  которым мы  опрашивали,  социальные, 
материальные и трудовые характеристики, языковые, этнокультурные. Везде мы видим определенные различия между 
более  молодым  и  более  пожилым  возрастом.  Различие  позиций,  различие  стратегий,  они  достаточно  четко 
диагностируются. Однако нельзя сказать, что эти различия вписываются в некую модель, которую можно аналитически 
реконструировать, которые могли бы предположить, что правительства стран СНГ, которые могли бы так себе это описать. 
Понятно, пожилым сложно, а вот молодые – они растут, интегрируются, они не будут иметь проблем в дальнейшем. Так 
сказать  нельзя.  О  проблемах  молодежи  в  специфической  области  расскажет  моя  коллега  Анна  Колонуто,  это  ее 
специальная тема.

В  целом  можно  сказать  следующее.  Действительно,  более  пожилой  возраст,  средний  остаются  с  двойной 
проблематикой. Они не только испытывают проблемы адаптации в новых странах, новых политических проблемах. Они 
имеют  общие  проблемы  постсоветского  пространства,  стран  Восточной  Европы,  адаптации  в  рынок:  соответствие 
профессии,  несоответствие  жизненных  стереотипов,  жизненных  стратегий  и  т.д.  Однако  вес  этих  двух  препятствий,  с 
которыми сталкивается эта более зрелая часть соотечественников, скажем, специфические социальные условия и общие 
проблемы вхождения в рынок, необходимо сопоставить. Несомненно, нет никакого единого показателя, который позволил 
бы это измерить, это сложные и многомерные оценки.

Я позволю себе сделать довольно сложный и достаточно ответственный и серьезный вывод. С одной стороны, мы 
уже достаточно уверены, что практика какой-то политической дискриминации, политического противостояния, притеснения, 
нетерпимость в отношении русских ушли в прошлое. Это достаточно ответственный вывод. Он проявляется в том, что не 
так  много  соотечественников,  даже  не  смотря  на  сложность  условий,  в  которых  они  находятся,  формулируют  свои 
проблемы как откровенное мнение, как ощущение угрозы. Оценка специфических угроз, вот именно как специфических, не 
просто как людям, живущим на определенных условиях, она не столь высока. Она колеблется от нескольких процентов до 
десяти процентов. Более редко с этой проблемой, чуть более часто эту проблему называли в ряде стран, я опишу их 
отдельно как чуть более проблемные для наших соотечественников. Однако и там люди, говоря об этом, что это имеет 
место, случается, они живут в ощущении этой угрозы, однако они не сталкиваются с ней часто. В это проблемное поле 
попадает часть стран Средней Азии: Киргизия и Казахстан, прежде всего, Таджикистан чуть меньше; и, как ни странно, 
Латвия. Это очень интересный случай, потому что Латвия не сопоставима по реальным угрозам с ситуацией в Средней 
Азии, но имеет весьма специфическое психологическое ощущение диаспоры, которая находится в более боевом состоянии 
и в угрозы записывает те вещи, которые в  других странах туда не записываются. Это исключительно тактика, она может 
быть потом и нивелирована.

Однако  сказав,  что  политическое  притеснение  ушло  в  прошлое,  надо  отметить,  что  на  место  несколько 
экзальтированной, прямолинейной политической формы пришла более скрытая, более тихая, но вместе с тем комплексная 
и системная  практика создания определенных ограничений, я сейчас смягчу эту формулировку, для русскоязычных при 
реализации своих социально-экономических стратегий.

Нельзя сказать, что есть формальные запреты, хотя кое-где они есть, запрет на язык, на определенные занятия 
для граждан и неграждан. Вам это прекрасно известно. Однако от этих формальных ограничений она отходит на второй 
план  по  сравнению  с  системами  неформальными,  которые  диагностировались  практически  во  всех  странах  за 
исключением,  может  быть,  Украины,  в  которой  она  менее  выражена.  Как  ни  странно,  эта  проблема  меньше  всего 
называлась  и  в  странах  Закавказья,  в  которых  перед  экономической  депрессией  более  равны  и  местное  титульное 
население и наши соотечественники.  Однако в  странах  Средней Азии и  Балтии черты этой  системы вырисовываются 
достаточно  отчетливо.  Их  даже  нельзя  назвать  системой  ограничений.  Это  скорее  тема  преференций  для  местного 
населения,  которая  получает  больше  возможностей  для  трудоустройства,  для  карьеры,  более  социально  значимых  и 
социально престижных и прибыльных должностей и позиций. Поэтому в большей части сравнителтьных комплексных … 
оценок,  когда делался вывод не по одному факту о его взаимосвязи с другими. На первый план выходило, что более 
сложные моменты социального  самоощущения  и  стремления  к  эмиграции или  психологические  они  коррелировали не 
столько с факторами прямой угрозы, сколько с разнообразными факторами своей материальной и социальной самооценки. 
В  большей степени работает  следующая цепочка.  Определенная  система преференций  для  местного  населения и  их 
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ограничений для русскоязычных создает сложности в реализации своей социальной стратегии и, как следствие, возникает 
комплексно самоощущение сложности своего положения.

Вот  эта  цепочка  прослеживается,  она  может  быть  показана,  хотя  это  достаточно  сложные  аналитические 
процедуры. Но, тем не менее, можно прийти к выводу, что она имеет место.

Что  это  означает  в  определенной  панораме  перспективе  стратегической,  временной  и  так  далее?  С  одной 
стороны,  несомненно,  при  экономической  стабилизации или  росте  в  тех  или  иных странах  эта  система может  начать 
уходить  в  прошлое.  Прежде  всего  потому,  что  имеет  место  определенный  образовательный,  культурный, 
профессиональный задел у российской диаспоры, который может быть востребован.

То есть грубо говоря это квалифицированные специалисты, которым пока действительно не хватает места, но 
мест не хватает и местному населению. Если бы был экономический рост, фактор бы начал нивелировать.

Это, конечно, сумело бы внести гармонизацию в процесс отношений. Однако сделать такой прогноз уверенно 
достаточно сложно, потому что мы насколько представляем возможно действительно реальное социальное улучшение и 
экономический рост в этих странах.

В  данный  момент,  кстати  говоря,  когда  респондентам  задавались  вопросы  относительно  того,  насколько 
улучшилась их жизненная ситуация в последние годы. Вот такой вот социальный оптимизм, что положение улучшается и 
дальше будет проще показало не такое большое количество населения. Это, как правило, меньше трети меньше четверти. 
Большая часть населения все-таки находится в ощущении, что либо ситуация просто депрессивная, либо экономическое 
улучшение их касается в меньшей степени, чем местное население. И вообще, кстати говоря, на прямой вопрос кому легче 
живется, конечно подавляющее количество – 90%, в той или иной жесткой форме говорит, что местному населению живется 
проще.

Таким образом эта система, которая позволяет местному населению получать чуть больше возможностей для 
своего развития, имеет место. Ее черты этих систем различаются. В странах Балтии, скажем, это более четко логически 
построенная  система,  выстроенная  в  языковые,  гражданские  ограничения,  по  принципу  гражданства,  в  определенной 
преференции при приеме на работе  и так далее. А вот в Средней Азии, конечно, имеет место классическая, знакомая нам с 
советских времен клановая родовая система, когда предпочтения отдаются своим. Конечно, это очень важный, о котором 
говорила Татьяна Викторовна. Российская диаспора находится в крайне раздробленном, атомизированном состоянии. В 
ней  нет  тех  институтов  самоорганизации,  которые  присуще  многим  традиционным  обществам.  Нет  родовой  клановой 
системы,  нет  практики поддержки своих.  Это очень интересный лейтмотив тоже является свого рода открытием.  Если 
представители  местных  сообществ  очень  ориентированы  на  поддержку  своих.  И  скажем,  когда  у  кого-то  начинает 
получаться развивать свой бизнес, получают доступ к каким-то преференциям, он начинает подтягивать не только своих 
родственников, но и, достаточно широкий класс своих соотечественников. Так же работает и польская, еврейская и другие 
диаспоры. Они тоже подтягивают своих.

Для русской диаспоры, к великому сожалению, это не характерно. Если кто-то начинает достигать успехов в своем 
бизнесе,  очень  часто  он  начинает  отрываться  от  своей  социальной  среды.  Он  начинает  в  той  или  иной  степени 
сотрудничать  с  местными  властями,  с  местными  социально-экономическими  группами  и  как  бы  удовлетворен  своим 
положением. В этом смысле, это конечно, фактор, который невозможно показать одним количественным параметром. Он 
наиболее четко проявился по материалам количественных исследований, но, тем не менее, это достаточно выраженная 
тенденция, о которой можно говорить уверенно.

В этом смысле пока, я об этом скажу чуть позже, пока я не вижу таких институциональных основ для того, чтобы 
диаспора начала формироваться как целостный социальный организм. Пока это все-таки весьма раздробленное, весьма 
аморфное образование.

Таким образом, резюмируя сказанное о создании некоторой системы преференций для местных ограничений для 
русских, возникает ряд важных и значительных последствий.

Первое из них, значительное и ключевое последствие состоит в том, что русское сообщество, которое нельзя 
назвать  целостным сообществом и  является  некой  областью скорее,  чем  системой,  оно,  тем  не  менее,  вынуждено  в 
определенном  смысле  замыкаться.  Оно  замыкается  в  культурных  определенных  рамках.  Оно  замыкается  в  рамках 
определенных  профессий,  префениций  и  далеко  не  всегда  эти  профессиональные  векторы,  профессиональные 
требования, как бы условия, накладываемые на русское сообщество, соответствует той матрице приоритетов, стратегий, 
профессий, которые там есть, то есть от русских требуется больше усилий на адаптацию. И таким образом это замыкание 
имеет  объективный процесс,  хотя еще раз  повторю,  оно не ведет  к  росту процессов  самоорганизации.  Единственным 
исключением является Латвия, где острый политический конфликт вызывает эту самоорганизацию.

Эта ситуация очень заметна в сравнении, скажем, с той же Эстонией, где комплексные, языковые, социальные, 
материальные факторы очень похожи на Латвию. Там очень похожая система. Чуть более остра языковая проблема даже, 
наверное, не столько в форме из-за каких-то ограничительных процедур, просто из-за большей сложности языка, хотя это 
тоже вывод не абсолютный.

Однако,  тем  не  менее,  Эстония  разительно  отличается  от  Латвии  именно  по  степени  организованности 
сообщества, по степени веры в то, что они могут достичь какого-то результата в защите своих прав и так далее.

Таким образом наши соотечественники ощутимо сталкиваются с проблемой отсутствия реальных эффективных 
инструментов и механизмов в самоорганизации в целях защиты своих прав.

Как я сказал выше, сама община, на наш взгляд, не формирует в себе сил, способных к политической защите 
своих прав или эти силы не достаточно эффективны или недостаточно активны. Зачастую начинают сотрудничать с силами 
внешне, далеко не всегда только местные, иногда это и внешние силы, которые приходят в регион с той или иной целью. 
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Как вам прекрасно известно, в странах СНГ активно действуют многие силы – американские, европейские, арабские, кто 
угодно. И вот очень часто возникает сотрудничество вовсе не со своими, не с Россией, а вот с этими силами.

Таким образом, вне всякого сомнения, российскому сообществу необходима помощь в соорганизции, помощь в 
осознании своих интересов и возможностей их преодоления. При этом всем это абсолютно не означает, что необходима 
какая-то конфронтационная модель, что необходимо какое-то политическое противостояние, что это неизбежно – митинги и 
протесты  и  так  далее.  Ни  в  коем  случае!  Это  обозначает  абсолютно  элементарные  вещи,  повышающие  рыночную 
конкурентоспособность  русских,  возможность  создавать  системы  взаимной  поддержки.  Вот  это  чудовищная  проблема 
брошенных стариков, которая просто вызывает неуважительное отношение к русским и к России. Когда вот для некоторых 
стран с патриархальной, патерниальной структурой просто дико видеть брошенных, дико смотреть на брошенных стариков. 
Это не сопоставимо с местными культурными стандартами. Это Средняя Азия, Закавказье. Это дикая проблема. И когда 
русское  сообщество  не  имеет  даже  возможности  помочь  брошенным  старикам,  то  конечно  отношение  к  русским  и  к 
отношению и к России испытывают дополнительную психологическую нагрузку.

Таким образом,  вне всякого сомнения,  эта  работа  необходима.  Ее рамки,  ее формы нуждаются в  уточнении, 
нуждаются в серьезнейшем размышлении, но эта работа вне всякого сомнения нужна.

Нет у соотечественников и какой-то веры в то,  что они могут эффективно консолидироваться.  В этом смысле 
состояние нашей диаспоры в разных странах, можно оценить в разной степени, выраженной в ту или иную сторону. Но все-
таки как достаточно депрессивная.

Еще  раз  повторяюсь  –  есть  тенденция,  что  как  только  тот  или  иной  наш соотечественник  начинает  активно 
реализовывать свою жизненную стратегию, находить себе хорошую работу, хорошие возможности для бизнеса, хорошие 
перспективы  для  творческой  самореализации,  он  обычно  выходит  из  этого  депрессивного  состояния.  Его  состояние 
меняется.  И  отсюда  получаются  те  небольшие,  весьма  небольшие  проценты  тех,  кто  считает,  что  их  положение 
улучшилось, что они вполне адаптированы, что они живут даже иногда лучше местного населения. Это очень небольшие 
проценты. От одного до трех процентов. В плане какого-то ощущения, что им хватает, материально они обеспечены – это 
до десяти процентов. Однако это все-таки очень небольшие проценты.

Опять же доля более материально обеспеченных выше в странах Балтии. Доля тех, кто ощущает себя социально 
более привилегированным,  выше,  скажем на Украине и в некоторых странах Закавказья. Но, тем не менее,  это очень 
небольшие  проценты.  Как  только  возникает  этот  слой  более  благополучных  россиян,  он  социально,  культурно, 
экономически отрывается от остального пространства соотечественников и это отчетливо ярко выраженная тенденция.

Очень  важной  магистральной  тенденцией,  которая  во  многом  объясняет  психологический  дискомфорт, 
социальный дискомфорт, иногда даже иррациональные мотивы в поведении наших соотечественников базируются на том, 
что очень серьезно меняется некоторый индекс социальной самооценки русских,  русскоязычных в новых государствах, 
новых сообществах. Это очень тонкий момент.

Во многих странах СНГ русские исторически, с советских, иногда более ранних времен испытывали определенное 
ощущение  своего  лидерства,  социально-культурного,  образовательного  и  так  далее.  Они  привыкли,  что  имеют  более 
высокий социально-культурный потенциал лучшие профессиональные навыки, статусные позиции, иногда материальное 
благополучие.  Они  раньше  ощущали  себя  в  более  высокой  социальной  нише.  Сейчас  же  практически  повсеместно 
отмечается  тенденция,  что  практически  в  большинстве  стран  подавляющее  число  русских  скажут,  что  они  в  целом 
интегрально находятся в более низких категориях на социальной лестнице, чем местное население. И в целом относят себя 
к более низким социальным слоям.

Так, скажем, нормального распределения, по которому большая часть оценила себя в средних (мы шкалировали 
по шкале, от одного до семи) социальных группах, не показала практически ни одна страна. И в ряде стран, единственное,  
что  было заметно,  что  более  молодое,  среднего  возраста  население  уже  склонно  оценивать  себя  как,  ну,  там видно 
нормальное распределение, то более пожилое население как бы тянет самооценку вниз.

Таким  образом,  если  брать  целостные  социокультурные  общности  наших  соотечественников,  то  в  нем 
господствует  убеждение,  что  они являются проигравшими в  тех социальных,  экономических  преобразованиях,  которые 
прошли в этих регионах.

Более молодое население относится к реальности более прагматично, воспринимая его как данность, об этом я 
сейчас буду говорить мало, чтобы была возможность раскрыть другому докладчику. Однако тем не менее эта тенденция 
есть,  потому что более молодое  население  очень  часто  отмечает  наличие  больших возможностей,  однако и большее 
количество реальных фактов трудностей при трудоустройстве. Он больше верит в свое будущее,  но пока эта вера не 
основана на какой-то практике.

Наиболее остро проблема потери значимого статуса проявляется в Средней Азии и из этого, в частности, все 
отмечают,  конечно,  языковую  проблему.  Но  мотивации  на  изучение  местного  языка  у  значительной  части  диаспоры 
отсутствует.  Очень  часто  язык  учить  сложно,  особенно  пожилым людям.  Однако  у  многих  русских  соотечественниках 
господствует  нежелание  учить  русский  язык.  Они  ощущают  это  как  еще  один  шаг  в  сторону  потери  какой-то  своей 
социальной позиции. Есть определенное стремление, тенденция к тому, чтобы русский язык пришел к ним навстречу, чтобы 
язык стал языком межнационального общения, государственным языком и они тем самым приобрели бы дополнительные 
преференции и возможности.

С одной стороны – это не в чистом виде рациональная тенденция потому,  что во многих профессиональных 
сообществах отмечается, во многих профессиональных нишах отмечается, что русский язык более предпочтителен в силу 
того, что больше профессиональных навыков и далеко не все профессиональные сферы переводятся на местный язык 
адекватно.
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Образовательная  проблема та же  самая  при  переводе  на  русский  язык  образования,  как  отмечается,  иногда 
теряет свой уровень.

То есть, с одной стороны, это вроде бы объективная тенденция. Вместе с тем, вне всякого сомнения,  на мой 
взгляд,  если  бы  социальная  самооценка  русских  и  ощущение  ими  того,  что  их  социальные  перспективы  достаточно 
позитивны, то их мотивации к адаптации были бы выше.

Таким образом, несомненно, есть параметр, показатель, на который можно воздействовать с целью облегчения 
положения наших соотечественников, причем это выгодно местным правительствам потому, что они тем самым снимают 
социальные, экономические и иные основания для напряжения. То есть больше дружелюбия, больше помощи в адаптации, 
в  социальной  адаптации,  несомненно  развязало  бы  и  социальную  инициативу  и  резервы  какого-то  дружественного 
сосуществованию. Это очень сложный комплексный вывод, тем не менее он достаточно показателен.

В этом смысле чисто этнокультурные проблемы не являются на наш взгляд на данный момент первичными для 
формирования позитивных или негативных обстоятельств жизни наших соотечественников. Они присутствуют как крайне 
значимый,  крайне  весомый,  но  тем не  мене  фон.  Это  проявляется  в  том,  что  языковые,  социокультурные проблемы, 
проблемы  того,  насколько  те  или  иные  социальные  группы  нацелены  на  сосуществование,  на  адаптацию  к  местным 
условиям, на интеграцию или ассимиляцию в местные сообщества.

Этнокультурные, языковые проблемы тем не менее находятся в зависимости от того, насколько явно может быть 
продемонстрирована инициатива, с одной стороны от местных правительств, с другой стороны от России в том, чтобы у 
соотечественников  появились  ясные  социальные  перспективы.  Пожалуй,  вот  это  отсутствие  перспективы  является 
наиболее сложным параметром. Как следствие, самым верным индикатором отсутствия социальной перспективы является 
ориентация на отъезд.  Она весьма высока.  Она различается по разным странам.  В каких-то странах,  понятое дело,  в 
странах более Западных ориентация идет на отъезд в Европу. В странах СНГ и Закавказья конечно же ориентация на 
Россию.

Стремление  к  отъезду  весьма  значительно  и  достигает  там  от  30  до  50  процентов.  Это  не  значит,  что  эти 
граждане, соотечественники уедут. Они не всегда готовы к отъезду. Но тем не менее. 

Очень показательно, вот еще раз, как некоторое подтверждение этого вывода о том, что более дружественная, 
более  комплексная  политика  как  местных  правительств,  так  и  России  в  помощи  адаптации  русскоязычных  к  новым 
условиям,  можно  привести пример Прибалтики.  Там наиболее высокий процент желающих  отъезда,  но,  вместе с  тем, 
наиболее высокий процент тех, кто желал бы вернуться и жить в своей стране. Эти страны им нравятся. Они готовы на 
многие шаги навстречу. Молодежь лучше знает язык и менее болезненно воспринимает социальную нишу. Она не считает, 
что она претендует на большее. У нее нет этой памяти прошлого. Но она не претендует на большее, что она может достичь. 
Она просто рассчитывает на то,  что социальные,  экономические условия,  а,  во-вторых,  некоторая дружественность по 
отношению к ним, создаст для них уже те комфортные условия, которые они хотели бы. И это очень наглядная, яркая 
тенденция.

В целом,  нельзя сказать,  что русскоязычное сообщество активно требует мощную помощь их России. Нельзя 
сказать, что они об этом говорят во многом потому, что с одной стороны, не привыкли к ней. Они предполагают что такая 
помощь нужна, но у них нет практики, и самое главное, веры в то, что эта помощь будет какая-то очень объемная. С другой 
стороны они видят, какую помощь оказывают другие страны и в связи с этим высказывают свои недовольства.

Программа  поддержки  другими  странами  своих  соотечественников  если  не  так  объемна,  сколько  более 
эффективна и соответствует их проблемам 

В  каких  сферах,  каких  областях  это  может  быть  востребовано?  Я сейчас  повторю еще раз.  Во-первых,  есть 
несколько вполне острых проблем, которые нуждаются просто в срочном решении. Это конечно же проблема одиноких 
стариков – то,  что просто бросается в глаза. Это наиболее яркая проблема. Во-вторых, это программы по повышению 
степени социально-экономической адаптации. Это и образовательные программы, и многие другие. В-третьих, конечно же 
программы,  направленные  на  более  эффективную  самоорганизацию  соотечественников.  Вне  всякого  сомнения  –  это 
культурно-информационные  программы,  единое  информационное  пространство,  коммуникации,  организационные 
процедуры и так далее.

И в это смысле нельзя, кстати говоря, сказать, что страны действительно радикально оторваны от российского 
информационного пространства,  во всяком случае,  в  тех странах,  где проводилось количественное исследование.  Они 
достаточно информированы, смотрят, следят за российскими СМИ, испытывают доверие к ним. Но роль местных русских 
газет нуждается в значительном усилении.

Соотечественники практически не ощущают какого-то единства в этом пространстве, своей общности. И здесь 
нужна, конечно, организационная помощь и поддержка. Это достаточно классические процедуры и еще раз повторяю, они, 
конечно, могут быть восприняты местными правительствами как действия весьма угрожающие, не дружественные. Тем не 
менее в определенных рамках сотрудничества, на каких-то взаимных условиях, соглашениях, эта деятельность должна 
осуществляться.

Крайне важно показать, что в подавляющем большинстве случаев русское сообщество испытывает такого рода 
помощь и облегчая себе существование в большей степени будет работать во многом и на интересы стран СНГ.

Русские  соотечественники,  особенно  среднее  и  более  молодое  поколение  не  считают  Россию  имперской 
структурой. Они видят в ней свою родину, но не как страну, на интересы которой они хотят преимущественно работать. Они 
хотят работать на себя и на интересы того социума, в котором они существуют.

В этом смысле поддержка российских соотечественников будет дружественной и взаимовыгодной для стран. Это 
важный момент, который полезно было бы учитывать при решении проблем соотечественников.
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Ну и наконец, подытоживая сказанное, могу сказать,  что весьма явно проявляется тенденция,  что российское 
сообщество, в целом, в странах СНГ теряет общность как внутри этих стран, так и между собой. Она теряет в том числе и 
центрированность в отношении России. Во всяком случае политические центробежные силы очень слабы. Но Россия им 
нужна не как империя, а как социокультурный эталон, как образовательный центр, как сфера, из которой они могли бы 
черпать силы для эффективной социализации. То есть им нужна помощь России, а не использование их Россией в своих 
целях.  Это  очень  важно  и  может  стать  основой  для  какого-то  сотрудничества  и  компромисса  с  национальными 
правительствами.

Но если данная тенденция сохраниться и не станет более последовательной,  интенсивной,  то русскоязычное 
сообщество будет дальше дезинтегрироваться, находить себе другие центры притяжения и интересы.

Конечно, в Балтии такие процессы идут очень быстро. В Закавказье и СНГ значительно медленнее, но тем не 
менее. И в этом смысле Россия будет терять значительный потенциал не столько своего геополитического присутствия, 
сколько  культурно-социальный  потенциал  русского  мира,  который  является  некоторым  значимым  показателем  в 
геополитических рамках. То есть в то смысле, в котором хуацяо является потенциалом Китая и тому подобное. Этого в 
русскоязычном сообществе нет  и это печальный вывод. Через 20-30 лет  назад,  особенно в странах Балтии это будет 
особенно ярко заметно. Русские там станут похожими на русских с Брайтон-бич или Парижа.

На этом я закончу свое выступление. Оно, еще раз повторяю, посвящено комплексным системным оценкам. Если 
есть  какие-то  более  частные  вопросы,  я  с  удовольствием отвечу.  Но  еще раз  повторяю,  материала  так  много,  что  я 
постоянно испытывал проблему выбора, на чем надо сконцентрироваться.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ 
Я предоставляю слово Александре Викторовне Докучаевой, заведующей отделом диаспоры Института стран СНГ. 

Тема ее доклада «Особенности взаимодействия с российской диаспорой  в различных государствах ближнего зарубежья» - 
по итогам мониторинга -2004. Пожалуйста.

А.В. ДОКУЧАЕВА
Проведенный  мониторинг   выявил  определенные  региональные  различия  в  остроте  переживаемых 

соотечественниками  проблем.  Программы  поддержки  соотечественников  целесообразно  выстраивать  с  учетом  этих 
региональных особенностей и стратегических интересов России.

По представленным материалам социологических опросов можно сопоставить ситуацию в 9 государствах из 13 
охваченных  исследованиями в рамках проведенного мониторинга. Данные по фокус-группам показывают близость многих 
оценок, например, в Узбекистане и Киргизии, что позволяет до некоторой степени экстраполировать оценки, полученные 
путем анкетирования. В то же время первое знакомство с огромным массивом информации, который получен в результате 
мониторинга, позволяет сделать только самые общие и далеко не полные выводы. 

Сравнивая данные по оценке материального положения и межнациональной напряженности, можно заметить, что 
выделяется несколько групп стран с различной ситуацией.

В  Таджикистане  и  Азербайджане  невысокий  уровень  жизни  наблюдается  на  фоне  относительно  мирных 
взаимоотношений с местным населением (в эту группу можно отнести Армению, Узбекистан). 

В то же время в Казахстане, Киргизии, Латвии и Эстонии более благополучное материальные условия имеют 
место на фоне значительно более сложных межнациональных отношений. Несколько лучшую оценку межнациональных 
отношений дают в Литве.

Украина стоит особняком – низкая степень межэтнической напряженности имеет место на фоне сравнительно 
высокой степени материального обеспечения. 

Грузия выделяется относительно небольшим межнациональным напряжением на фоне высокой бедности.
О нарушении прав русскоязычного населения
В значительном своем большинстве русскоязычные граждане сталкиваются с нарушением своих прав из-за того, 

что не относятся к титульной национальности. Так, при устройстве на работу свыше трети русскоязычных граждан отмечает 
факты нарушения своих прав (Азербайджан –30%, Казахстан – 59%, Киргизия – 41%, Латвия – 44%, Литва – 45%, Эстония – 
55%). В то же время эту проблему отмечают только 7% на Украине, в Грузии –18%, в Таджикистане – 21%. Высокий процент 
тех,  кто отмечают  ущемление  прав русских и русскоязычных в  быту.  Это  характерно для таких  стран,  как  Киргизия и 
Таджикистан, где, несмотря на лояльную к русским политику властей, люди испытывают значительный дискомфорт в быту 
из-за  существенных  цивилизационно-культурных  различий  с  титульной  нацией.  Почти  половина  казахстанских 
респондентов отмечают бытовой национализм. Свыше 40% столкнулись с этой проблемой в Прибалтийских республиках.  

Механизмы борьбы за права
Большая часть опрошенных либо затруднились с ответом на вопрос о правозащитных механизмах, либо прямо 

признали, что не видят эффективных способов защиты своих прав. Значительная часть (около трети) в Азербайджане и 
Эстонии надеется на защиту своих прав властями страны проживания.  Верят в  защиту соотечественников со стороны 
российских властей в Таджикистане (32%), в Латвии (26%), в Киргизии (25%).

Что  же  касается  правозащитных,  политических  и  дипломатических  органов,  действующих  в  России  и 
декларирующих свою поддержку русскоязычному населению бывшего СССР, то отношение к эффективности таких органов 
достаточно сдержанное, об их деятельности осведомлены в среднем не более 5-8% опрошенных. Исключение, пожалуй, 
составляет  только  одна  Латвия,  где  в  ходе  борьбы  против  реформы  образования  русскоязычное  население  сильно 
политизировалось,  освоило  протестные  алгоритмы  и  чувствует  в  этой  связи  реальную  поддержку  российской 
общественности  и  17,1% считают  эффективным  обращение  к  партиям  в  России,  тогда  как  в  остальных  странах  этот 
показатель редко где превышает 5%, деятельность российских партий там совершенно не видна. То же самое касается 
такого способы борьбы, как митинги, демонстрации и забастовки. 30,4% опрошенных в Латвии считает это эффективным 
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методом борьбы за свои права (что в 10 раз превышает аналогичные показали по другим странам, где нет реального опыта 
применения  этого  инструмента).  Наиболее  безнадежно  смотрят  на  ситуацию  с  защитой  собственных  прав  русские  и 
русскоязычные в Казахстане (58,5% вообще не видит никаких эффективных методов защиты своих прав и предпочитает 
терпеть и ждать), считая, что бесполезно обращаться как к собственным властям, так и к властям в России.

Весьма скептически оценивают возможности русских консолидироваться в Казахстане и Грузии (где только 16% и 
17% - надеются на сплочение). А верят в это более всего в Латвии (38,1% ответили на этот вопрос положительно), где уже 
есть успешный опыт, и, в какой-то степени (до трети) - в Эстонии, Азербайджане, Литве и Таджикистане. Данный результат 
обнадеживает,  что  представители  русскоязычной  общины  в  этих  странах  уже  «созрели»  для  создания  действенных 
координационных структур.

Обучение русскому языку
В Азербайджане и Киргизии не наблюдается проблем с обучением русскоязычных детей в школах на русском 

языке. 90,7% русских в Киргизии и 87,2% в Азербайджане учат своих детей на русском языке. Несколько больше проблем с 
обучением детей возникает в Эстонии и Грузии, но наиболее острая проблема - в Латвии. Не случайно закрытие русских 
школ и школьная реформа в этой стране, направленная на резкое сужение русского сектора в процессе обучения, стала 
предметом  широкого  внимания  общественности  и  вызвала  волну  протестов.  По  данным  опроса,  менее  половины 
школьников из русских семей (41,2%) в Латвии имеют возможность обучать своих детей в русскоязычных школах.

Трудности  с  освоением  местного  языка  в  странах  Средней  Азии,  которые  мы  уже  отмечали  у  всех  групп 
населения, в том числе и у молодежи, характерны и для детей, которые с очень большим трудом осваивают титульный 
язык, и, по мнению родителей, только 20-25% будет на нем свободно общаться. Напротив, в Литве около 80% родителей 
уверены, что их дети будут свободно общаться на титульном языке, а в Грузии этот процент составляет более 70%. 

Практически все семьи заинтересованы в том, чтобы их дети сохранили знание русского языка (это подтверждают 
и  данные  фокус-групп),  однако  в  некоторых  странах  возникают  трудности  с  обучением  родному  языку  в  связи  с 
сокращением школьных программ. Особая тревога у родителей в Казахстане и Латвии, где более 16% семей не уверены, 
что их дети смогут сохранить хорошее знание русского языка в будущем.

Знание местных языков и обычаев
Старшее поколение соотечественников имеет проблемы с усвоением местного языка, ставшего государственным, 

но их дети адаптируются значительно легче. У них нет проблем с усвоением украинского языка (возможно, потому, что он 
более легок для обучения в силу близости к русскому), проблемой обучение детей украинскому языку является лишь для 
18,2% семей. Около 2\3 детей уже достаточно уверенно освоили такие языки как грузинский, азербайджанский, латвийский, 
эстонский. 

Самое  низкое  знание  госязыков  наблюдается  в  Казахстане  (3%)  и  Киргизии  (7%),  где  они  остаются 
невостребованными в профессиональной сфере (общение на работе идет преимущественно на русском – отмечают 94% 
опрошенных в Казахстане и 89% - в Киргизии).  

Создавать ли совместные семьи?
Ответ на этот вопрос позволяет оценить степень ассимиляционной настороженности. В азиатских республиках и 

Казахстане русскоязычные испытывают чувство отторжения от инородной среды, не желают ни учить местный язык, ни 
осваивать местные обычаи, ни создавать смешанные браки. Если на Украине в этом отношении нет никаких существенных 
проблем (67,7% опрошенных не имеет ничего против брака их сына или дочери с украинцем; по Западной Украине цифры 
существенно не отличаются), то обратная ситуация в Киргизии, где русские в большинстве своем не хотели бы родниться с 
киргизами. Лишь 14,9% русских не имели бы ничего против брака их детей с киргизами.

Но  наиболее  полное  неприятие  русской  диаспорой  смешанных  браков  проявилось  в  Казахстане,  где  50,7% 
русскоязычных возражали бы против брака своих детей с казахами, и только для 7,3% опрошенных национальность мужа 
дочери или жены сына безразлична. Авторы представленных результатов делают из этого выводы, что здесь проявляется 
некое высокомерие русских по отношению «к культуре восточных народностей, к каковым народностям русские зачастую 
относятся  свысока».  Но  с  подобной  трактовкой  нельзя  согласиться.  У  исследователей  в  данном  случае  нет  прямых 
свидетельств  подобных  настроений  и  эта  спекуляция  ничем  не  подтверждается.  Исходя  из  собственного  опыта 
казахстанской жизни, смею утверждать: то, что былая толерантность русских сменилась отторжением, является следствием 
этноцентрической  политики,  которая  разделила  общество  на  «своих»  –  казахов,  и  «чужих»  -  иных,  русских,  в  первую 
очередь.  Такую  политику  в  Казахстане  может  быть  более,  чем  где-либо,   русские  воспринимают  как  вопиюще 
несправедливую. А уже это неприятие государственной «казахской», «чужой» политики переносится на  все «казахское».

Практически не существует проблемы смешанных браков на Украине, и очень слабо выражена она в Прибалтике, 
хотя сами прибалты, особенно латыши и эстонцы, испытывают к русским не вполне приязненные чувства.

Позицию  России  по  поддержке  соотечественников оценивают  очень  низко.  В  Таджикистане,  где  находятся 
российские погранчасти, считают,  что Россия делает,  что может -   23% респондентов,  а в  Латвии –  13%,  но в  других 
государствах – и того меньше; так считают в Казахстане – 4%,  на Украине – 5%, в Грузии – 6%.  В то же время не знают и  
не видят помощи от России 70% - в Казахстане,  48% - в Грузии и на Украине, треть – в Азербайджане, Киргизии, Эстонии и 
Литве. Чуть меньше скептиков – в Латвии – 27%.

Как показали фокус-группы, такое мнение о программах по поддержке соотечественников в большинстве стран 
зачастую вызывается  неполной  информированностью русскоязычного  населения  о  той  деятельности,  которая  реально 
ведется. Так,  например, некоторая деятельность воспринимается как деятельность отдельных местных организаций, за 
счет  того,  что  мало  кто  знает  о  роли  российских  властей  в  организации  тех  или  иных  мероприятий.  Также  зачастую 
существует  практика  ведения подобной  деятельности  через  очень  узкие  каналы,  в  которых задействовано  достаточно 
небольшое количество русскоязычного населения. 
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Оценка тенденции отношений с Россией 
Конечно, значительно большинство респондентов  стремится к тому, чтобы государственные отношения между их 

страной проживания и Россией улучшались, а сами страны постепенно сближались. Например, в Азербайджане, Киргизии, 
Грузии таких от 85% до 90%. Такие же показатели были получены в ходе проведения фокус-групп в Армении, Узбекистане. 
Хотя и среди русской общины (особенно в Эстонии и на Украине) есть определенная часть, которая бы не хотела подобного 
сближения. Наибольшая тяга к России зафиксирована в Казахстане, там процент желающих этого сближения составляет 
91,5% и в Белоруссии.

Наиболее  неоднозначны  мнения  относительно  перспектив  развития  отношений  между  Россией  и  Украиной. 
Наблюдаются полярные мнения на востоке Украины, в Крыму, в других регионах Украины. На востоке Украины мнение о 
сближении с Россией является практически консенсусным (80,1%), достаточно распространено это мнение в Крыму, где 
59% опрошенных видят подобные перспективы и 38,3% затруднились ответить. Мнения на западной Украине и в Киеве 
совершенно другие, там только около 30% хотят сближения, а на западной Украине 38,3% даже против этого.

Возвращение в Россию
Хотят ли русскоязычные в Россию? Здесь различия между странами носят полярный характер. И это связано как с 

общим уровнем жизни,  так  и  ощущениями того,  насколько  страна их  проживания является "чужой"  -  с  точки зрения и 
этнической,  и  социокультурной.  Мечтают  о  возвращении  в  Россию,  если  бы  им  представилась  такая  возможность, 
Киргизии(70%) и Грузии (52%).  Это связано с экономической депрессией,  охватившей эти страны,  с  жизнью в  нищете. 
Самая высокая цифра в Таджикистане - 82,2% хотели бы вернуться. Если учесть то, что в Таджикистане относительно 
низкий уровень русофобии, это, скорее, связано с низким экономическим уровнем и угрозой личной безопасности. Несмотря 
на улучшение экономического положения в Казахстане оттуда хотели бы уехать 69,5% опрошенных, что свидетельствует о 
внеэкономических причинах миграционных настроений. 

В большинстве стран хотели бы вернуться в Россию люди старших поколений. Исключение составляют страны 
Средней Азии, где хотели бы вернуться в Россию и люди старших, и люди младших поколений. Например, в Таджикистане 
88.4% молодежи до 24 лет хотели бы вернуться в Россию. А среди старших поколений эта цифра составляет 77,9%, то 
есть, даже меньше, чем у молодежи. 

49,0% с оговорками предпочли бы вернуться из Азербайджана. Но на Украине 46,6% против 23,3% предпочли бы 
остаться. Несмотря на признаки русофобии на западе страны и определенные проблемы с навязыванием языка, все-таки 
российские соотечественники ощущают Украину как свой дом и культурно близкую им среду. Мнение русскоязычных в 
Прибалтике  раскололось,  но  в  пользу  того,  чтобы  оставаться,  несмотря  на  явную  русофобию  и  даже  откровенное 
вытеснение, особенно в Латвии (Латвия – за выезд 23%, против 44%, Литва –  за 27%, против 48%, Эстония – за 27%, 
против 45%).

Некоторые рекомендации
Кроме  названных  проблем  ущемления  прав  в  области  использования  русского  языка,  образования, 

трудоустройства мониторинг выявил и другие аспекты, характеризующие неблагополучие российских соотечественников в 
постсоветских республиках. Например, для республик Средней Азии вопиющей являются беды «брошенных стариков» - 
соотечественников  пожилого  возраста,  оставшихся  одинокими.  Отсутствие  попечения  со  стороны  детей  (которые  с 
большими трудностями обустраиваются  в России), недостаточное развитие программ по поддержке ветеранов со стороны 
Российской  Федерации  наносит  колоссальный  ущерб  авторитету  России  в  азиатских  и  закавказских  республиках,  где 
сильны патриархальные традиции. Именно для этих стран нужно осуществлять специальные программы по поддержке 
пожилых  соотечественников.   Необходимо  внимание  к  домам  престарелых,  где  основной  контингент  –  российские 
соотечественники.  Россия  сейчас  очень  сильно  проигрывает  сравнение  с  другими  странами  (Венгрией,  Израилем). 
Несмотря  на  очевидную  приоритетность  программ,  направленных  на  молодежь,  в  тех  государствах,  где  русские  уже 
выбрали  модель  отъезда  и  остаются  в  исчезающем  меньшинстве  –  забота  о  ветеранах  должна  стать  главным 
направлением.   Вплоть  до  того,  что  для  ветеранов,  имеющих  особые  заслуги  перед  Россией,  открыть  в  России 
специальные интернаты.

В то же время для Прибалтики,  в  первую очередь -  в Латвии и Эстонии,  наиболее остро стоят  вопросы для 
молодого  поколения  соотечественников:  образование,  работа.    В  этих  государствах,  вошедших  в  ЕС,  для 
соотечественников открылись новые возможности защиты своих прав – апелляция к европейскому праву и  структурам, 
защищающим права человека.  И Россия должна использовать международные механизмы для поддержки своей диаспоры 
в этих государствах. 

В  отношениях  с  Украиной  важнейшей  видится  проблема  сохранения  русского  фактора  в  общественной  и 
политической жизни: русского языка, русской культуры, русского информационного пространства. Программы поддержки 
русского языка, русских писателей, филологов, русской культуры – должны приобрести долговременный и масштабный 
характер.  Россия  может  и  должна  найти  достаточно  аргументов,  чтобы  склонять  украинскую  сторону  к  изменению 
русофобской языковой  политики на учет интересов большей половины своих граждан. Утрата русскости на Украине – это 
не  этнологический  феномен,  это  -  значительное  ослабление  российского  влияния.  А  очевидная  легкость  этнической 
ассимиляции на Украине уже отразилась в результатах переписи 2000 года.

Особое  внимание  необходимо  обратить  на  положение  в  Казахстане.  Многофакторная  депрессия  русского 
населения, не ослабевающие миграционные настроения – являются,  с одной стороны, следствием двуличной политики 
(значительной  разницей  между  декларациями  и  действиями  в  межнациональных  отношениях),  которую  с  успехом 
демонстрирует казахстанские власти и, прежде всего,  главный политик республики - президент Н.Назарбаев; а с другой – 
«невмешательством» России. Соотечественники видят, что российские политики, наезжающие в Казахстан, не хотят знать 
истинного положения дел, довольствуются официальной версией о положении русского населения. Именно в Казахстане – 
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больше всего тех, кто ничего не знает о работе России по поддержке соотечественников. Казахстан, с которым Россия 
имеет почти семь тысяч километров совместной границы, где проживает 4.5 миллионов русских,  должен стать страной, 
относительно  которой  поддержка  российских  соотечественников,  проживающих  там,  должна  приобрести  не  только 
гуманитарный, но и политический аспект, вплоть до создания специальной межгосударственной комиссии. Подобный опыт 
есть  в  Казахстане  по  отношению  к  немцам.  С  1993  года  действует  германско-казахстанская  комиссия  по  делам 
казахстанских немцев, решающая многие вопросы для остающихся там германских соотечественников. Это, в частности, 
позволило  ввести  в  управляемое русло  мощный поток   миграции.  В  настоящее время казахстанские  немцы являются 
главными  проводниками  экономических  интересов  Германии,  а  германские  проекты  и  деятельность  германских  фирм 
обеспечивает рабочие места для тех, кто задержался в Казахстане. 

Выводы, которые позволит сделать более тщательный анализ результатов мониторинга, дадут основание для 
других,  может  быть,  более  подробных  рекомендаций  по  совершенствованию  российской  политики  в  отношении 
соотечественников в ближнем зарубежье. Очевидно также, что этот первый опыт комплексного исследования положения 
соотечественников,  нуждается  в  продолжении  и  развитии.  Необходима  организация  специальных  исследовательских 
программ, как по определенным направлениям, так  и по отдельным регионам и странам. А результаты представленной 
работы дают основание для планирования подобных исследований в дальнейшем. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ 
Я предоставляю слово В.П. Михайлову, ведущему сотруднику Института стран СНГ, тема выступления «Россия и 

зарубежная диаспора: опыт и проблемы взаимодействия», пожалуйста.
В.П. МИХАЙЛОВ
Ознакомление с результатами мониторинга позволяет наглядно представить, какую огромную работу проделали 

его  авторы.  Однако  анализ  ситуации,  на  мой  взгляд,  выглядит  односторонним.  За  основу  берется  социально  - 
психологический аспект, при котором русская диаспора оказывается единственно виноватой и в том, что она пассивна, что 
руководители общественных организаций соотечественников необразованны, русские предприниматели не очень богаты и 
т.д.

Эдакая однобокость произошла, возможно, по причине предложенного заказчиком задания, но мне думается, что 
мы  с  вами  получили  бы  более  исчерпывающую  информацию  о  причинах  плачевного  положения  русской  диаспоры  в 
ближнем зарубежьи, если бы  авторами рассматривался вопрос о роли, и если хотите, о вине правительств и президентов 
государств пребывания диаспоры, не создавших на законодательном уровне нормальных условий для её сосуществования 
и развития.

Вы посмотрите, что происходит. В Латвии и Эстонии наших соотечественников лишают права на гражданство, 
лишают права получать образование на родном языке. А по единому сценарию, на всём постсоветском пространстве, роль 
дубинки  в  отстранении русских,  да  и  россиян,  от  управления  государством,  их  выдавливании за  пределы суверенных 
государств выступает язык титульной нации.  Здесь вот выступил Алиев Роман – директор Классической гимназии г. Риги и 
заявил, что организуемые митинги протеста в Латвии против решения властей перевести школы нацменьшинств, в том 
числе русские, на преимущественно латышский язык обучения оскорбительны для государства. Позвольте Вас спросить, а 
не оскорбительно для русского ребёнка, всех русских живущих в Латвии то, что их лишают права получать образование на 
родном,  русском  языке?  Это  право  закреплено  и  во  «Всеобщей  Декларации  прав  человека»,  за  которые  так  ратует 
правительство  Латвии.  И  приверженцем  которой,  судя  по  Вашему  выступлению,  Вы  себя  считаете.  К  сожалению, 
коллаборационизм еще одно из неприятных недостатков русской диаспоры за рубежом.

Но  я  более  не  стану  касаться  проблем  наших  соотечественников  на  всём  постсоветском  пространстве,  а 
остановлюсь, с вашего позволения, на ситуации в Казахстане, так как это мне ближе и понятней хотя бы потому, что я 
прожил  там  более  тридцати  пяти  лет.  Уверен,  что  недостатки  Казахстана  в  формировании  политики  в  области 
межнациональных отношений, являются общими для всех бывших «братских республик».

Повторимся: к сожалению, проанализировав социальную и культурологическую сторону жизни русской диаспоры в 
Республике, аналитики  лишь слегка коснулись политической составляющей, как одной из основных причин дискомфорта 
русского населения. Ими не рассмотрен вопрос создания государством пребывания условий для нормального проживания 
русской диаспоры на её территории, предусмотренных международными правовыми актами.

Судите  сами.  Конституция  РК  провозглашает  унитарность  Казахстана,  а  это  входит  в  противоречие  с  его 
многонациональным составом населения. 

Более  того,  в  Казахстане  настойчиво  и  упорно,  вот  уже  второй  десяток  лет,  осуществляется  строительство 
мононационального государства для казахов. Хотя мировой опыт убедительно свидетельствует о том, что строительство 
государства,     на принцах «этнической основы» - путь тупиковый, исторически бесперспективный.

В  материалах  нет  даже  упоминаний  о  национальной  политике   в  области  межнациональных  отношений 
Правительства  Казахстана,  во  всяком  случае,  об  её  отсутствии.  А   для  молодого  суверенного,  многонационального 
государства  крайне  необходима  хорошо  разработанная  и  продуманная  национальная  политика  в  области 
межнациональных отношений, способствующая обеспечению в обществе гражданский мир и межэтническое согласие, но не 
декларативная, меняющая свои векторы в зависимости от коньюктурных соображений Президента или от мнения часто 
меняющихся иностранных советников. Созданная в 1995 году Ассамблея Казахстана - яркое тому свидетельство.

 Формируемая  областными акимами и Президентом в большей части из представителей власти и из людей ей 
покорных, она не дает возможности подать голос тем, кто по-настоящему пользуется авторитетом и уважением сородичей 
диаспор. 

Ущербным для  Ассамблеи является ее  уравнительная  представительность:  конечно  же,  2-3  миллиона  людей 
имеют гораздо больше проблем национального плана, чем те диаспоры, которые насчитывают несколько тысяч человек. Но 
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представлены они одинаково. И поэтому не случайно, что сегодня председатель Республиканского славянского движения 
"Лад" лишен права участия и даже присутствия на Ассамблее в период ее сессии. Все это результат назначений, а не 
избраний членов Ассамблеи.

Ассамблея народов Казахстана должна решать вопросы  межнациональных отношений для будущего, и нет среди 
них маленьких и больших. 

Это только малая доля того, что можно было бы сказать по поводу Ассамблеи. А его выставляют, как образец для 
подражания. Выступая на последней сессии Ассамблеи, президент Назарбаев сказал: «…Наша Ассамблея народов – это 
редкий в современном мире инструмент этнического согласия…». Но Президент, очевидно, забыл, что  оценка политики в 
области межнациональных отношений в любом государстве, в том числе и в  Казахстане, должна исходить не из создания 
Ассамблей  народов «под  себя»,  а   из  того,  какие  условия  и  возможности  предоставляются  всем  национальным  и 
этническим группам для их развития и самоутверждения, для сохранения культурной и языковой самобытности, полной 
реализации  духовного  и  интеллектуального  потенциала.  А  Нурсултан  Абишевич  неоднократно  заявлял,  что  главным 
направлением  национальной  политики  Правительства  Казахстана  в  области  межэтнических  отношений,  прежде  всего, 
должно быть сохранение и развитие этнической самобытности казахского народа, его языка и культуры. Для этого «…все 
остальные народы Казахстана должны как бы замедлить своё культурное развитие (!?)…». Президента можно понять, но 
это  должно  проходить  без  ущерба  общественным  интеграционным  процессам,   не  должно  допустить  превращения 
процессов национального становления в националистическое по своему характеру и содержанию.

Ваш  анализ  подтверждает,  что  в  сложившейся  ситуации  могут  возникать  самые  разнообразные  причины, 
порождающие и провоцирующие конфликты. Ими могут оказаться:

Произвольная  трактовка  государственных  решений  на  уровне  местных  и  региональных  органов  управления, 
искажение социальной, кадровой, языковой политики государства и т.д.

 Но вы обошли вниманием такой аспект как анализ  или оценка законотворческой деятельности государственных 
структур  в  области  межнациональных  отношений.  Непродуманность,  двусмысленность  государственно-правовых  и 
нормативных актов (законов, указов, программ, концепций), по своему характеру, содержанию и позициям, противоречащих 
общепринятым международным нормам прав и свобод человека, конституционным положениям о равноправии наций.

Умолчали  о  деятельности  националистических  и  шовинистических  организаций  и  движений,  строящих  своё 
отношение к России и русским на принципах нетерпимости,  отдельного национального и этнического превосходства, а 
также отдельных политиков, выступающих приверженцами построения моноэтнического государства.

Ни единым абзацем в работе не выделено, что в своей этнополитике Казахстан должен исходить из признания за 
каждой  национальной  и  этнической  общностью  права  национально-культурного  самоопределения  в  рамках  единого, 
независимого и суверенного государства.

Возможно, эти и  подобные им вопросы могли бы стать предметом другого исследования. Это я тоже допускаю. Но 
мне кажется, что без исследования их, выяснение причин рождающих нынешнее состояние российской диаспоры было бы 
неполным.

Тем  ни  мение,  ваша  работа  позволяет  сделать  вывод,  что   одним  из  основных  принципов  межэтнических 
отношений в Республике Казахстан должно быть:

Соблюдение принципов правового государства  по защите прав не только одного человека, но и коллективных 
прав,  их  законодательное  закрепление.   Государство  должно  не  допускать  ущемления  прав  и  свобод  граждан,  не 
принадлежащих к государствообразующему (титульному) этносу.

Эти  меры  должны  быть  не  разовыми,  а  долговременными.    Потому  как,  только  наличие  в  государстве 
долговременной национальной политики даёт ей право на уверенное решение этой проблемы. 

 А есть ли у Казахстана такая долговременная политика, закреплённая в законах? Можно с уверенностью сказать - 
нет такой политики! 

Созданы ли условия какой-либо этнической группе для сохранения национально – культурного своеобразия хотя 
бы на местном уровне? – Нет!

Предоставлены ли ей определённые права на общегосударственном уровне? – Нет!
Предоставлены ли ей те или иные формы самостоятельности на определённой территории? - Нет!
Руководство  Казахстана,  как  и  других  стран  СНГ  и  в  том  числе  Прибалтики,  при  создании  и  реализации 

национальной политики должно понимать, что межнациональные отношения в государстве, как показывает мировой опыт, 
оказывают  воздействие  и  на  государственный  строй,  и  на  форму  и  структуру  государства,  и  на  его  территориальное 
устройство, и на систему представительства в органах власти, и на степень участия в управлении государством. Всё это 
делается не для разрушения, а для созидания гражданского общества демократических государств. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ 
Продолжим эксперное совещание. Я предоставляю слово социологу Анне Колонуто.
А. КОЛОНУТО
Описывая ситуацию с русскоязычной молодежью в странах СНГ, можно сказать, что эта ситуация описывает две 

противоположные  тенденции:  часть  молодежи  испытывает,  ну,  есть  такая  категория  молодежи,  которая  испытывает 
значительные проблемы с социализацией по некоторым объективным причинам и пребывает в социально неблагополучной 
депрессивной  зоне,  например,  по  причине  пожилых  или  бедных  родителей,  тяжелого  материального  положения  или 
проживания в отдалении от каких-либо культурных центров.

Такая молодежь все в большей степени замыкается в своем кругу. В чем-то эта ситуация похожа на российскую, 
на ситуацию в отдаленных регионах России.
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Но  в  странах  СНГ  заметны  некоторые  дополнительные  трудности,  которые  для  этой  категории  молодежи 
затрудняют  вертикальную  мобильность.  Это,  например,  меньшая  доступность  образования.  Какие-то  ограничения  на 
трудоустройство,  вызванные,  например,  языковым  барьером.  Или  какие-то  преференции  по  отношению  к  титульному 
населению при приеме на работу.

В меньшей степени это выражено на Украине, хотя имеет место в некоторых регионах. И в наибольшей степени 
этот барьер диагностирован в странах Балтии и Средней Азии.

Другая  тенденция  состоит  в  том,  что  молодежь  по  понятным  причинам  гораздо  легче  ассимилируется  и  не 
испытывает  части  проблем,  присущих  их  родителям.  В  частности  молодежь  в  гораздо  меньшей  степени  подвержена 
классическим для людей всего постсоветского пространства проблемам, таким, как адаптация в рыночной ситуации или 
адаптация в новое языковое или культурное пространство.

Молодежь  более  оптимистична,  и  для  нее  нехарактерны некоторые  психологические  проблемы,  связанные  с 
привыканием к новым условиям. Люди среднего и старшего возраста, которые хорошо помнят советское время, на данный 
момент не до конца свыклись с теми социальными условиями, в которых они оказались в другом государстве.

Большая  часть  молодежи  ориентирована  на  оптимальную  интеграцию  в  новое  общество  и  гораздо  легче 
принимает так называемые новые правила игры.

Кстати, интересно, что в странах, где актуальны проблемы получения гражданства, например в Прибалтике, где 
еще молодежь, как правило, имеет гражданство, т.е. процент имеющих гражданство среди молодежи гораздо выше, чем 
среди людей старших поколений.

Вот  между  этими  двумя  полюсами  --  социально-депрессивным  и  ........  оптимистически-лояльным  --  лежит 
достаточно неоднородное пространство, в котором собственно и находится большая часть молодых людей. Их мотивации и 
жизненные цели достаточно противоречивы.

В  частности,  освоение  титульного  языка  идет  по  ряду  причин  легче,  чем  среди  людей  среднего  и  старшего 
возраста. Но при этом надо отметить, что русская молодежь в странах СНГ не испытывает желания учить титульный язык. 
И учит его ровно в той степени, в которой это диктуется необходимостью, какими-то внешними условиями.

Ситуация в Прибалтике, где также молодежь не испытывает особой лояльности к титульному языку, но при этом 
там сильно падает лояльность к языку русскому в пользу изучения европейских языков. Хотя для них, конечно, русское 
языковое культурное пространство предпочтительнее местного, но западное предпочтительнее их обоих.

В Средней  Азии  и Закавказье  ситуация немного другая.  Там для молодежи русское  культурное пространство 
предпочтительнее местного и не так выражена роль западного.

Вторым заметным обстоятельством является то, что русскоязычная молодежь, русская молодежь в значительной 
степени разобщена.  Да,  по большей части они предпочитают как-то общаться со сверстниками своей национальности. 
Русской молодежи как сообщества в странах СНГ не существует. Она способна к интеграции в еще меньшей степени, чем 
среднее и старшее поколение.

Для среднего и старшего поколения сам факт существования России как культурного и языкового первоисточника 
является также естественным интегратором.

У молодежи доверие и внимание к  России или теряется,  или во многих ситуациях практически потеряно,  как 
например,  опять  же  в  странах  Балтии.  Мы  были  там.  Это  заметно  гораздо  больше.  В  странах  Балтии  культурным 
ориентиром по этим причинам для молодежи, в том числе и для русской молодежи, является Европа, а не Россия.  В 
Закавказье все больше на данный момент повышается роль Америки. Но этот процесс находится в развитии.

Интересно, что в странах Балтии молодежь в значительной степени уже не самоидентифицирует себя как русских. 
Но  при  этом  она  не  причисляет  себя  к  лицам  титульной  национальности.  Ситуация  в  чем-то  похожа  на  ситуацию 
ассимиляции русских в европейских странах. Для стран Средней Азии и Закавказья это нехарактерно. Эта молодежь все 
еще идентифицирует себя как русских.

Надо отметить, что молодежь в странах СНГ получила восприятие России от родителей. Но за счет того, что они 
плохо  помнят  Советский  Союз,  для  них  Россия  в  чем-то  уже  абстрактная  категория,  базирующаяся  на  стереотипах, 
привнесенных воспитанием, а не на личном опыте. Соответственно заметно падает уровень ассоциации себя с Россией и с 
понятием российский соотечественник.

На основе этого развивается социальная стратегия у молодежи. В зависимости от материального благополучия 
молодежь ориентирована на постепенную адаптацию к меняющимся обстоятельствам. А менее благополучные в большей 
степени ориентированы на отъезд.

В странах Балтии молодежь ориентируется по большей части на отъезд в Европу. В Европу и страны Запада. В 
Средней Азии и Закавказье, наоборот, в Россию. Украина занимает несколько промежуточное положение. Там ситуация с 
молодежью чем-то похожа на российскую.

В силу описанных причин можно отметить еще одну особенность молодежного менталитета. Молодежь, в отличие 
от старших возрастов, не рассчитывает на получение какой-либо помощи из России, как впрочем, не рассчитывает и на 
получение помощи от руководства стран, где они проживают.

Во-первых, молодежь не считает, что Россия обязана эту помощь оказывать. И во-вторых, у них нет перед глазами 
примеров, очень мало примеров, когда Россия какую-то помощь оказывает.

Русская молодежь на данный момент имеет все больше препятствий к вертикальной мобильности, чем молодежь 
титульных  национальностей,  и  в  силу  этого  существует  опасность,  что  она  постепенно  может  растерять  свой 
образовательный и культурный потенциал, который существует на данный момент.

Все это  формирует необходимость и такую подспудную потребность  в  какой-то активной поддержке извне.  С 
одной стороны, хотя молодежь не верит, не говорит в явной форме о том, что Россия должна нам помогать. Но, с другой 
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стороны, глядя на практику деятельности других стран по поддержке соотечественников -- это Израиль, Германия, Польша 
и т.д., они оценивают эту деятельность весьма положительно, хотя и, может быть, не применяют к себе. Опять же она не 
рассчитывает на эту помощь, но в то же время в ней нуждается.

Прежде  всего  востребованы  направления  работы,  которые  ориентированы  не  столько  на  культурную  или 
материальную поддержку молодежи, а на какую-то деятельность, направленную на социальную адаптацию молодежи в 
существующем обществе, но при этом при сохранении культурной связи с Россией, потому что, в частности, необходимо 
отметить, что востребованы какие-то программы, направленные на повышение чисто конкурентной способности молодежи 
на существующем рынке труда в странах проживания. Сейчас они находятся в сложной ситуации получения необходимых 
знаний и навыков, необходимых для этого. 

Русская молодежь имеет некие проблемы с доступом к образованию по сравнению с людьми титульной нации 
зачастую по объективным причинам, потому что образование на титульном языке, который зачастую знают гораздо хуже. 
Вот.  К тому же в  некоторых местах отмечены некоторые преференсы по отношению к  молодежи титульной нации,  по 
отношению к молодежи русской при доступе ....... к образованию.

Второй  насущной  потребностью  молодежи  на  данный  момент  является  вовлечение  в  какие-то  культурнно-
просветительские, образовательные программы. Но опять же здесь хотелось бы сделать важную оговорку -- молодежь в 
странах  СНГ  на  данный  момент  так  же,  как  и  молодежь  в  России,  относится  очень  скептически  к  любым  формам 
объединения их в организации. Сами слова "молодежная организация" вызывают в лучшем случае смех.

Существует  некий  стереотип,  что  молодежные  организации  являются  неэффективными  и  достаточно 
бесполезными. Единственная организация, которая пользуется каким-то вниманием, -- это работа западных организаций по 
студенческому обмену, волонтерской помощи, и как раз за счет того, что они выгодны.

Участие в работе этих организаций обеспечивает какие-то преимущества при реализации жизненных стратегий.
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ
Спасибо. Сейчас мы предоставим слово Антипову Сергею,  представителю Министерства образования Латвии. 

Пожалуйста.
С. АНТИПОВ
Спасибо. Добрый день!
Меня зовут Сергей Антипов. Родился я на Дальнем Востоке, в городе Советская Гавань. Мой отец -- военный. Был 

командиром корабля, и мы переехали в Латвию, когда мне было, наверное, всего девять месяцев. То есть, вот я типичный 
сын,  скажем  так,  офицера  оккупационной  армии.  И,  наверное,  во  многом подпадаю  как  раз  под  ту  категорию  людей 
среднего возраста (мне 40 лет). Сын мой закончил школу. Дочь заканчивает школу в этом году.

Я  хочу,  во-первых,  поблагодарить  людей,  которые  организовали  этот  семинар  и  провели  это  исследование, 
потому что это действительно огромный и просто фундаментальный труд, который без сомнения, я думаю, нужен нам всем, 
и я хочу сказать, что мне удалось очень коротко ознакомиться с какими-то аспектами этого мониторинга, совсем мало, без 
сомнения.  То,  что  я  буду  говорить,  конечно,  это  очень  поверхностное  мнение.  Поэтому,  если  я  буду  неточен,  прошу 
извинить. Но некоторые аспекты хотелось бы подчеркнуть.

Во-первых. Я хочу сказать, что многие вещи меня просто потрясли, потрясли до глубины души. Я начну с другого. 
По структуре возрастной русской диаспоры в Латвии на треть, как утверждает ваше исследование, так и есть на самом 
деле, -- это люди старшего поколения. И мы здесь можем видеть очень четкую тенденцию, которая практически красной 
нитью проходит через все аспекты.

То есть это те люди, которые реализовались при Советском Союзе. Это люди старшего поколения, которые сейчас 
в основном находятся на пенсии.

Мы сами знаем, какие у нас пенсии. Я не имею в виду у нас в Латвии, а имею в виду пенсии в России, и может 
быть, в Латвии по сравнению с российскими пенсиями этот уровень выше. Но сами понимаете, что пенсия -- это все-таки 
пенсия. Они чувствуют, что время изменилось и они потеряли тот статус, который имели.

Это люди, которые, как правило, или не владеют латышским языком совсем (их, наверное, где-то процентов 20), 
или владеют достаточно скромно. И исследования показывают, что как раз существует такая же группа по процентам около 
трети, которая больше доверяет российским средствам массовой информации и Российскому правительству, чем местному 
правительству.

То  есть,  если  посмотреть  с  этой  точки  зрения,  это  действительно  определенное  поколение,  которое  имеет 
достаточно  большие  проблемы  так  же,  как  в  России  в  новой  экономической  ситуации,  в  рыночной  ситуации.  И  это 
абсолютно ясная и понятная проблема. Это то, что я хотел сказать во-первых. Это, так сказать, "плохая новость". Теперь -- 
"хорошая новость".

Хорошая новость заключается в том, что меня очень сильно удивили данные, которые говорят о мнении людей об 
ущемлении их прав. 

В частности, например, при приеме на работу или в быту и так далее, и так далее. Вот этот процент составляет 
меньше 10, где-то 5 -- 6 %. По приему на работу это около 15 -- 17 %. То есть это в два раза меньше, чем реально этих 
людей существует.

То есть, вот этих людей по исследованию треть, а всего 17 % говорят, что испытывают по отношению к себе 
дискриминацию.

Представьте себе, это люди, которые потеряны по своему пенсионному возрасту, потеряны по незнанию языков и 
все, что я не буду повторять.

Но тем не менее половина из этих людей считает, что здесь нет проблем. Это просто фантастические цифры.
- Сколько?
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- Не знаю. Это вопрос. То есть, я думаю, что нужно очень глубоко как бы рассматривать этот вопрос, но в данном 
случае я оцениваю эти данные как очень интересные и очень положительные.

Если мы посмотрим на те цифры, которые говорят об ущемлении прав у титульной нации --  латышей, то эти 
цифры значительно превосходят те цифры, которые указаны в этом мониторинге, значительно.

Латыши чувствуют себя в Латвии значительно более ущемленными и более дискриминированными. Особенно это 
касается, конечно, Риги, потому что там очень большой процент русскоговорящих и так далее, и так далее. Это очень 
интересный момент. Кроме того, общее ощущение от жизни, которое говорит о том, что мы живем, в принципе, неплохо, 
или, в принципе, не очень хорошо, но терпеть можно, которое составляет что-то около 70 -- 80 %, я сейчас не помню точно.  
Это фантастическая цифра.

Если мы посмотрим на титульную нацию или на общество в целом в Латвии, т.е. цифры в Латвии значительно 
ниже. Это тоже интересный факт. Я понимаю, что не было целью исследование такого сравнения. Это я могу его привести.

Особый разговор, конечно, особенная тема, которая связана с теми аспектами, которые были обозначены словом 
"преференции".  Потому что нам нужно понимать такую вещь,  что вот модель Латвии. То есть существует совершенно 
другая ситуация.  Латвия --  это член Евросоюза,  и  Латвия --  это абсолютно типичная мультикультурная многоязыковая 
среда. То есть, вся система образования, это система образования, где образование на латышском языке или на русском 
языке как правило это все, плюс очень много европейских языков. Так это совершенно типичная ситуация для Латвии. Там 
множество языков и мультикультурная среда. И сегодня, если мы говорим о рыночной ситуации и запросе на рынке труда, 
то существует две проблемы, которые как бы две стороны одной медали.

Потому что рынок выбирает тех людей, которые, во-первых, знают латышский язык, которые, во-вторых, знают 
английский  язык,  в-третьих,  обязательно  должны  знать  русский  язык.  Это  абсолютно  стандартная  ситуация.  И  в  эту 
ситуацию попадают, если молодой человек или человек моего возраста не владеет одним из трех языков, то у него сразу 
шансы на работу, ну моментально, уменьшаются.

У нас в Латвии 60 -- 70 % в латышских школах по выбору родителей изучают русский язык. Перевернем на другую 
сторону -- мы получим 30 -- 40 % латышского населения не изучает русский язык. И когда они приходят устраиваться на 
работу в международные компании, в новые компании приходят устраиваться и не знают русского языка, то возникает эта 
проблема, что они подпадают под эти преференции, о которых говорил уважаемый господин Кузнецов. Это одинаковая 
ситуация для всех. И вот в этом как бы заключается интересный аспект.

И последнее, что я хочу сказать. Здесь неоднократно было сказано о том, что россияне, соотечественники, русские 
не имеют мотивации, не испытывают желания изучать титульный язык. Нежелание учить местный язык только в тех рамках, 
в которых как бы государство принуждает это делать. Но это просто, но как сказать, но вот это тоже меня потрясло.

На  мой  взгляд,  я  в  последнее  время  посетил  лично,  наверное,  школ  тридцать.  И  очень  много  участвовал в 
массовых мероприятиях.

Сейчас, фактически, запросов со стороны родителей на изучение латышского языка он просто растет. Первый 
вопрос, когда я прихожу в аудиторию, просят дать больше уроков латышского языка и более качественно преподавать его. 
И государство, собственно, это делает.

Что касается русского языка, то в среднем в школе...
Шум в зале.
Спасибо.
Т.В. ПОЛОСКОВА:
Я просто хочу добавить по языкам. Можно одну ремарку. Я обратила внимание. Вообще я считаю, что интерес к 

русскому языку подогревается двумя факторами.
Первое  --  это  экономическая  заинтересованность  молодежи,  потому  что  молодежь  очень  прагматична.  Вот 

обратите внимание, что сейчас происходит в Грузии, несмотря на все проблемы. Родители требуют открытия русских школ 
в деревнях. И когда я встречалась с заместителем министра образования Грузии, он мне показал динамику, из которой 
следовало,  что  действительно  школы  открываются.  Почему?  Куда  все  едут  на  работу?  Да  сюда  все  едут.  Давайте 
посмотрим,  что  происходит  в  Азербайджане.  Естественный  интерес  к  русскому  языку  колоссальный.  Он  объясняется 
вполне понятными экономическими факторами.

Я хочу сослаться на одного из респондентов в Литве. Это человек, который понимает, что такое русская тема. Он 
мне  сказал:  "Понимаете,  если  бы  Россия  была  экономически  стабильной,  демократической  страной,  была  бы 
действительно привлекательна, мы бы плюнули на все запреты, на официальные. Как вы в свое время учили английский 
язык". Я росла в оборонном городе, закрытом, у нас в университете не поощряли интерес к английскому языку. Нам давали 
только пассивный язык. Все равно мы его учили, приезжали в Москву, искали иностранцев, разговаривали с ними, несмотря 
на все проблемы.

Т.е. тема русского языка, он действительно востребован, и я знаю молодежь в Литве, которая, зная русский язык, 
быстрее находит работу. Да, у нее проблема при устройстве в государственную структуру, но, как мне сказала одна дама на 
Украине, которую не любят у нас в МИДе, но дама умная, дама -- дипломат. Она мне сказала следующее: в общем-то, 
зачем рваться на гос. службу, вам эти копейки интересны, которые я получаю? Я говорю, что нет, я ни за что не пойду на 
это место. Для меня оно непрестижно. Она говорит, что вот и многие молодые рассуждают так же. А хорошее знание 
русского языка дает им возможность выходить в несколько иные сферы. Поэтому, пока мы будем важным экономическим 
партнером, интерес к языку будет.

Спасибо.
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ:
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Слово предоставляется Лазутовой Марии Николаевне.  Она руководитель аппарата Комитета по делам СНГ и 
соотечественникам Государственной Думы Российской Федерации.

М.Н. ЛАЗУТОВА
Уважаемый Виталий Михайлович!
Уважаемые коллеги!
Уважаемые члены,  те,  которые проводили мониторинг.  Я  хотела  бы свое  выступление  разбить  на  несколько 

частей.
Первое. То, что сделан огромный шаг и проведен мониторинг -- это большое достижение, и надо высказать слова 

благодарности и признательности Виталию Михайловичу, что он решился на это дело. Дело это очень сложное и дело это 
не всегда будет благодарным.

Вторая проблема. Любой мониторинг можно рассматривать с нескольких сторон. Вот как я хочу посмотреть на эту 
проблему. Если я хочу увидеть в этой проблеме одну составляющую, я могу подкрепить эти данные из этого мониторинга.

Если же я хочу посмотреть на эту проблему с другой стороны, то эти цифры, скажем, могут играть также в мою 
пользу.

В этом состоит логика любого социологического опроса. Потому что здесь задействован личный мотив каждого 
человека, и не всегда мотивы эти будут, я бы так сказала, приходить к одной точке на вершине.

Вот, скажем, маленький такой пример. Вот Сергей здесь выступал уважаемый, скажем, сопоставление проблемы 
русских и латышей в Риге.

А скажем, уже данные такие, как в Киргизии в отношении русских или русскоговорящего населения, проживающих 
в  Киргизии,  и  самих  киргизов,  они  бы  ответили  на  эти  цифры  еще  более  отрицательно,  потому  что  социально-
экономический уровень абсолютно всех равен, и если еще русские или русскоговорящее население имеют возможность 
получать какую-то дополнительную помощь от своих родственников, знакомых из Российской Федерации, то там эта нить 
абсолютно отсутствует.

Следовательно, хочу именно отметить эту вторую составляющую. Все цифры в любом мониторинге имеют некую 
категорию интерпретации так как в данном случае можно желательно их представлять.

Я хотела бы все-таки сейчас сосредоточить ваше внимание на следующих проблемах.
Первое. Это то, что после проведенной работы необходимо, возможно, по каждой стране, а возможно, по каждому 

общественному  слою  или  по  каждой  ...  общества  дать  некие  рекомендации  для  того,  чтобы  можно  было  хотя  бы 
ориентироваться, как выстраивать эту работу. Может случиться так, что в этом большом массиве как раз будут потеряны те 
золотые зерна, на которых можно выстраивать работу.

Да, в ближайшие годы будет не только меняться и меняется уже мир, меняется Россия, меняются государства 
СНГ,  и  будут  меняться  не  только  политические  нюансы  в  любом обществе,  будут  меняться,  естественно,  и  вопросы, 
связанные с соотечественниками, российскими или проживающими в СНГ и Балтии, так же, как соотечественников этих 
стран, которые проживают не только в России, в Европе и т.д.

Общие мировые глобальные процессы сегодня затронут всех. А год от года они будут больше затрагивать. И 
никому никуда не деться. Да, русский язык год от года будет востребован все больше, потому что сегодня Российская 
Федерация для всех бывших союзных республик Советского Союза -- это главный пока экономический донор, и что бы мы 
ни говорили, куда бы дальше ни шли, самая дешевая нефть, газ, все другое природное сырье пока идет из России.

И я глубоко уверена как специалист-международник -- никогда ни в одну страну СНГ не будет, скажем, мощной 
преференции ни Европы, ни США, ни других государств, потому что это дело дорогое, хлопотное, не всегда выгодное. Из 
этого надо исходить. И то, что русский язык сейчас востребован, а дальше он будет больше востребован, на другое дело.

Кто и как инициирует в обществе эти процессы? Если это инициирует государственная власть -- это одно. Если это 
инициирует  само  общество  или  бизнес  --  это  уже  совершенно  разные  подходы.  Нельзя  никогда  сращивать  власть  с 
бизнесом. Следовательно, такие процессы не имеют тенденции вообще, как я бы сказала, сильных позитивных моментов. И 
это сейчас будут все на себе чувствовать. Это уже почувствовали государства Балтии, хотя вошли они в Европейский Союз. 
Мы видим это. И хотя сейчас, скажем, идет - это не относится к присутствующим здесь коллегам из Балтии. Я их глубоко 
уважаю. И хотя уже идут какие-то процессы на европейском уровне, но, тем не менее, в обществе есть слои, и они пока 
поддерживаются другими структурами, которые все-таки эти процессы нагнетают.

Вот  сейчас  в  Латвии  начался  огромный  процесс,  связанный  с  тем,  чтобы  мировое  сообщество  осудило 
коммунистический режим и все советское государство. 

Если это уже интерпретируется в Европе, в Пассе, ОБСЕ, вот на кого эти процессы будут направлены. Вот я бы 
эти процессы тоже хотела, чтобы в мониторинге все отмечалось. Ведь они будут направлены, извините меня, не на старика 
и старушку. Мы уже приняли решение, мы защитили, если только депортируют их отсюда, и то мы к этому готовы. Но это же 
будет отражаться уже на втором, на третьем поколении этих людей.

Поэтому  проблема  эта  уже  сегодня  с  точки  глобальных  координат  видоизменяется.  Если  инициируется  этот 
процесс, то,  следовательно, у людей, стоящих, может быть, у власти, исчерпываются аргументы, как дальше влиять в 
своем объеме на эти процессы. Я абсолютно отвечаю за каждое слово, я допущена до всех переговоров, связанных сейчас 
с этой проблемой в Европе.

Зачем это нужно? Мы абсолютно точно будем говорить и отстаивать позиции, что это уже пойдет оценка по этим 
второе и третье поколение получит, в том числе и то, которое сегодня сидит за школьной партой.

Еще один очень важный фактор. Мы должны все с вами предугадать. Мы эксперты, независимо от того, где мы 
работаем. Мы должны предугадать, что кроме экономических вопросов должны появиться сильные политические мотивы.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

50



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Меня, честно говоря, сильно удивило, но я еще поизучаю эту проблему, -- вот этот вот рефрен -- молодежь даже 
смеется  и  не  хочет  вообще  объединяться.  Извините  меня,  это,  по  меньшей  мере,  неуважительно  по  отношению  к 
молодежи.  И вообще это  не соответствует  истине.  Следовательно,  была неточность формулировки  или  они  были так 
сформулированы, что молодежь ответила большим скепсисом.

Если мы сегодня в политике и к политике не допускаем молодежь, мы вообще о чем с вами говорим? Мы с кем 
вообще собираемся работать? И о каком цивилизованном подходе мы можем сегодня вести разговор? Как выстраивать эту 
работу, независимо русский ли он, грузин, армянин, латыш и т.д. Мы должны готовить вот это поколение, которое в XXI веке 
и будет определять цивилизационные нормы в дипломатии, политике или экономике.  И если мы увидели только одну 
отрицательную сторону, что молодежь так, извините, потешается, это не очень здорово. Следовательно, я бы, например, 
предполагала, что, наоборот, люди старшего поколения они прожили свою жизнь. Вы не измените их ментальность. Им 
нужно только одно -- достойно завершить жизнь на земле. А как же это поколение? Среднее поколение, оно сформировано, 
плохо-бедно оно будет играть на положительных и отрицательных моментах. Но им все это решать? Поэтому проблема 
экономики, бизнеса и политики -- это сегодня главная проблема.

Я хочу  для  вас  привести  такой  маленький  пример.  Вот  в  Казахстане.  Я  не  располагаю полным анализом.  Я 
располагаю  тем,  чем  я  располагаю,  бывая  там,  встречаясь  там  и  как  бы  снимая  информацию  на  разных  участках 
деятельности, где работают люди.

Что сделал Казахстан? Они провели огромную государственную работу по подготовке лидеров на всех уровнях, 
начиная от руководителя администрации президента, вице-премьера, премьера и так далее, из числа молодых людей.

Вот,  кстати,  то,  что  сегодня  происходит в  Казахстане  --  это уже  плоды реформы по  подготовке  этих кадров. 
Представители старого поколения,  ушедшего из  власти,  учились в  России,  ездили на экскурсии в  государства Балтии, 
бывали где-то еще. А сейчас выросло поколение, которое получало образование в Бостоне, Кембридже и т.д. Там ничего о 
наших взаимоотношениях  не  читают,  не  рассказывают.  Более  того.  Любая  страна,  особенно  Запад,  США,  они  только 
утверждают  культ  своей  страны.  И  вот  наша  сейчас  с  вами  задача,  и  мониторинг  должен  помочь  любым  властям  -- 
российским, государств СНГ и Балтии посмотреть на эту составляющую. Если мы таких деталей не заметим, то, извините 
меня, выстраивать работу будет просто невозможно.

У нас, кстати, в России в отношении подготовки таких ребят мы сделали первую попытку. Мы начали готовить 
специалистов по языкам всех государств СНГ и Балтии. Там самый большой конкурс, лучший отбор, и мы хотим, чтобы там 
учились не только люди, скажем, русские, татары, башкиры, армяне. Пусть учатся все те, кто хочет.

И вот, скажем, при подготовке специалистов по балтийским языкам -- у нас учатся там все, грузины, армяне и т.д. 
Поэтому, если расценивать молодежную проблему, то ее надо сегодня рассматривать с точки зрения уже европейских 
требований. Почему в Европе существует программа единого европейского образования? В Европе есть эта программа. И, 
кстати, когда мы ведем переговоры с руководителями государств Балтии, мы им говорим, что Россия выступает вторым 
базовым компонентом в этой европейской программе. А почему вообще в государствах Балтии действительно есть явные 
принципы недооценки того, что все-таки, если дети выходят на улицы, предположим даже, что их кто-то организовал, но я 
никогда не пойду, если меня эта проблема не интересует и не трогает. Никогда никто меня не убедит. Я была там несколько 
раз, видела и т.д.

И последнее, что я хотела сказать. Вот если сейчас заработает этот мониторинг, пройдут презентации, хотелось 
бы, чтобы эта работа была дальше продолжена с двух сторон. Надо, чтобы на основании этого мониторинга заработали 
процессы двустороннего характера.

Чтобы любое государство могло, в свою очередь, заключить с вами договор, .......... чтобы поизучать проблему, 
скажем,  назовем  так,  национальных  меньшинств,  проживающих  в  Российской  Федерации.  Вот  ведь  будет  чистота 
мониторинга тогда, когда будем сравнивать, какие же те равные возможности для получения работы, образования. Я не 
исключаю, что и есть эти факты. О том, что в России пока это не носит такого характера. У нас носит просто хаотичный 
характер. Те люди, которые к нам приезжают, жили и живут, за исключением тех уже имеет серьезную стабильную работу. 
Они тоже сегодня испытывают такие же трудности. Вы посмотрите, что происходит с наемными рабочими, которые вообще 
являются рабами и не имеют никаких прав на человеческое существование. Это первое вам пожелание.

Второе пожелание. Естественно надо, чтобы эти мониторинги проводились абсолютно с участием специалистов 
не  одной страны.  Я смотрю на эту проблему с этой  стороны,  специалисты той страны --  с  другой.  Это должны быть 
специалисты, которые представляют не только страну проживания, но и, возможно, другую страну проживания.

Вот тогда и будет чистота сравнения анализа выводов, самое главное, потому что, скажем, это позволит нам всем 
давать  какие-то  рекомендации,  с  одной  стороны,  усредненного  варианта,  т.е.  общего  характера,  с  другой  стороны, 
идентичной и характерной только, скажем, для той или иной страны, а в третьем случае это будут рекомендации, которые 
будут содержать, естественно, общие принципы международных норм права.

Но  то,  что  сделали  вы,  это  заслуживает  всяческой  похвалы  и  оценки  и,  думаю,  для  всех  категорий 
государственной власти России, для, скажем, общественных организаций, для политических партий. У нас сегодня вообще 
эта составляющая не работает ни в одной стране СНГ и государствах Балтии.

Вот наша с вами задача сейчас еще и на этом направлении поработать. Все сейчас, к сожалению, пока зиждется 
только на дипломатических каналах. А это в любой международной практике не всегда на это хватает сил, возможностей и 
т.д. Хотела бы вас всех поблагодарить и сказать, что ваш труд просто невозможно оценить. Мы им будем пользоваться и 
готовы выслушать в Государственной Думе, собрать руководителей всех фракций, их представителей и сделать вот эту 
презентацию, хотя бы, скажем, такого общего характера. А затем ее можно было бы разделить на части, касающиеся и 
образования, и этнокультурной среды, занятости и т.д.

Спасибо.
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ 
Мария Николаевна,  спасибо за выступление.  Слово предоставляется Ашдару Ашировичу Куртову,  известному 

эксперту из Российского института стратегических исследований .
А.А. КУРТОВ
Вы знаете, так получилось, что у нас не было возможности задавать вопросы докладчикам, и, может быть, это к 

лучшему, потому что только я мог задать столько вопросов, что не было бы времени отвечать на них, по той простой 
причине, что прежде всего надо прочитать этот восьмисотстраничный труд. Для меня очень важна выборка, в деталях: и 
цифры, и прочее…

Здесь  прозвучал  вывод  у  Евгения  Борисовича  о  том,  что  социологическое  исследование  показало,  что 
политическое  притеснение  ушло  в  прошлое.  Позволю  себе  с  этим  не  согласиться.  Почему?  На  основе  того,  что  в 
анкетировании была названа цифра меньше 10%. Что-то там упоминают о политическом притеснении… и ушло в прошлое. 
Во-первых, ушло в прошлое – это динамика, то есть надо было бы сравнивать с аналогичным по параметрам предыдущим 
каким-то  социологическим  опросом,  чтобы  утверждать,  что  динамика  убавляется.  Таких  опросов  не  существует,  но 
существует масса других, которые показывают существенно больший процент ответов по примерно такому вопросу. Моя 
выборка… за многие годы я тем же социологическим методом интервьюирования пропустил через себя десятки тысяч 
людей разных стран, категорий, возрастных групп, которые мне изливали свою душу гораздо в большей степени, чем они 
это  делали интервьюеру,  потому что,  Вы понимаете,  вам правильно  отказали в  Узбекистане.  Если  бы вы десять  раз 
сказали, прежде чем задавать вопросы даже анонимно, все равно бы объективность в силу этой атмосферы Узбекистана 
была бы совершенно определенной. Ответы были не совсем объективные.

Т.В. ПОЛОСКОВА
Там не атмосфера, простите, там степень недоверия к российским экспертам, которые, как правило, приезжают и 

«вынюхивают» какие-то негативные факторы. Проблема недоверия к нам.
А.А. КУРТОВ
Это, я считаю, дискуссионная тема. Выводы могут быть здесь и другие.
Дальше была высказана позиция в качестве одного из выводов: если бы был экономический рост в государствах 

СНГ,  то  некоторые  вопросы  решались  бы  сами  собой.  Это  логически  правильно,  но  на  практике  не  так  во  многих 
государствах. И это доказывается статистическими данными: тот Туркменистан, о котором Вы говорили, что не проводили 
исследование, там хороший экономический рост.  И тот же Казахстан: существенно выше, чем в России, экономический 
рост.

М.Н. ЛАЗУТОВА
Казахстан первое место держит в СНГ по экономическому росту.
А.А. КУРТОВ
И если бы Туркменистан представлял открытые цифры, то, возможно, это было бы поколеблено место. Тем не 

менее, я не могу сказать, что в том же Казахстане этот фактор как-то решительным образом способствовал бы тому, что 
вывод этот был бы правильным. 

Следующее, на что я обратил внимание, -- это мотивация на изучение русского языка. Я так понял Вашу позицию: 
русские, русскоязычные такие нехорошие, они не хотят учить местный язык…

Т.В. ПОЛОСКОВА
Это Вы поняли. Такого не было.
А.А. КУРТОВ
Хорошо.  Может  быть,  не  в  этом случае,  но  это  часто  встречаемая  позиция  (у  многих  российских  политиков, 

которые дилетантски рассуждают о внешней политике). Это тоже неправильно, потому что язык в данном случае выступает 
как одна из формальных зацепок. Но, на самом деле, дискриминация не за незнание языка, а за иную национальность, за 
отсутствие принадлежности к данной родовой клановой группе. И это прекрасно понимают те люди в этих государствах, 
относящиеся  к  русскоязычному  населению,  которые  не  хотят  учить  местный  язык,  поскольку  считают,  что  это 
бессмысленно, так как на многочисленных примерах видят, что, даже если… и таких фактов миллионы.

И последнее.  Для  меня  самого  это  очень  любопытный момент.  Здесь,  среди выводов,  у  первого  докладчика 
фигурировала мысль о том, что нужно активизировать работу с организациями соотечественников.

Т.В. ПОЛОСКОВА
Нет. У меня такого не было. С опорными пунктами консолидации.
А.А. КУРТОВ
Очень важно: чего мы хотим добиться. Татьяна Викторовна говорила, что есть три модели… Все равно реально 

существующие сейчас политические режимы в большинстве государств, в данном случае в СНГ, не позволят наиболее 
продуктивно достичь этой цели (как мне представляется), потому что настолько властные структуры овладели механизмом 
манипуляции  населением  и  общественным  мнением…опять  тот  же  пример  --Казахстан…  На  самом  деле,  этот  путь 
правильный, но реально, если мы будем более глубоко изучать проблему, реально оценивать ситуацию, он что-то даст, но 
даст совсем не то, на что мы, может быть, рассчитываем, когда предлагаем это властным структурам.

И последнее, что я хотел бы сказать. Это личное пожелание, чтобы дискокнижка до меня дошла.
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ 
Я предоставляю слово Р. Алиеву из города Риги.
Р. АЛИЕВ
Маленький комментарий к тому, что говорила Мария Николаевна.
Роман Алиев, директор рижской Классической гимназии, доктор педагогических наук. 
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Мы тоже занимаемся исследованиями в школах национальных меньшинств или в школах, которые реализуют 
программы национальных меньшинств. Сейчас речь пойдет о русской школе. В программу мы включили компонент русского 
языка  и культуры как родной для наших детей. Но это не означает, что по национальности все русские. У нас около 270 
латышей, около 300 украинцев, около 200 белорусов, есть армяне, азербайджанцы, грузины, но большую часть составляют 
русские --  около 700 учащихся. (Имеются и другие школы, где, например, украинский язык как родной или литовский.)

Я решил выступить потому, что прозвучала проблема, которая связана с педагогическими исследованиями. Это 
дети и их участие в  политических акциях,  акциях протеста.  Мы проводили исследование по школам в  городах Рига и 
Лиепая:  изучали  мотивацию  учащихся,  которые  участвовали  в  этих  акциях.  Беседовали  с  родителями,  брали  у  них 
интервью, чтобы выяснить, известно ли им о занятиях детей, давали ли родители свое разрешение на такую деятельность. 
Итоги таковы: только 8-9 % родителей разрешили своим детям участвовать в акциях; остальные ничего не знали, хотя, 
может  быть,  догадывались.  Хочу  заметить:  все  акции  проходили  во  время  уроков.  Иногда  ребенок  после  акции, 
закончившейся в 13.00 -- 14.00 часов, возвращался в 22.00 -- 23.00 часа, при этом, обманывая родителей, что он был на 
дискотеке в школе…

Я хотел бы обратить ваше внимание на то, что в наших школах в Латвии, в школах национальных меньшинств, 
программа ориентируется на сохранение и развитие родной культуры и языка, потому что доминирующей составляющей 
является родная культура, то есть в нашем случае русский язык и культура. Билингвальные подходы и методы, которые 
реализуются  в  учебном процессе,  выстраиваются  по  примеру  вариантов  обогащения,  то  есть  родной  язык  и  культура 
обогащаются вторым языком и культурой, страны, в которой ты живешь. Поэтому не ограничивается ни русский язык, ни 
составляющая, которая связана с идентификацией национально-этнической культуры. В любом курсе, в любом материале 
содержания предмета есть компонент, связанный с Россией, с русской культурой: в экономике (я имею в виду предметы 
обучения), в истории экономики, в истории культуры, в географии и т. д. Я сам читаю и веду философию и предмет на 
русском языке, который включает в себя огромную часть именно русской культуры и философии ХХ века. При этом имеются 
пять предметов в десятом классе, которые предусмотрены в программе как преподаваемые на латышском языке, на втором 
(пять  из  четырнадцати).  В  основном  это  предметы  гуманитарного  цикла,  обогащающиеся  включением  компонентов 
содержания,  связанного  с  той  идентификацией,  которая выводит  на  осознание  своих  корней,  своей  принадлежности  к 
богатству культуры, к ее наследию. В этом смысле нужно разделить политические акции и образовательные цели. А цели 
очень  простые:  сохраняя  свою  культуру  в  русской  школе  (этого  не  сделаешь  в  латышской  школе),  достичь  уровня 
конкурентоспособного нашего выпускника, продолжающего образование на государственном языке и совершенно свободно 
чувствующего себя на рынке труда.

М.Н. ЛАЗУТОВА
Спасибо. А из Вашей гимназии никто не принимал участие в акциях протеста?
Р. АЛИЕВ
Почему? Принимали.
М.Н. ЛАЗУТОВА
Это было без поддержки педагогического коллектива?
Р. АЛИЕВ
Любой профессиональный педагог скажет, что дети не должны участвовать в политических акциях, тем более во 

время уроков. В противном случае это было бы аморально и антипедагогично. Но никто не может сказать, что нельзя 
высказывать свое мнение, нельзя участвовать в митингах.

Политические  организации  "не  спят".  Им  выгодно  использовать  огромный  детский  ресурс,  но,  к  сожалению, 
исключительно в собственных интересах. А дети получают при этом какой-то агрессивный заряд, например по отношению к 
латышскому языку. К сожалению, они нередко отказываются говорить, отвечать на уроках латышского языка по-латышски

М.Н. ЛАЗУТОВА
Это очень серьезные политические проблемы, и часто в них заинтересованы совершенно другие силы. Всегда 

должна быть холодная оценка. Я не случайно сказала. Да, мы знаем, располагаем информацией, но и на этом фоне будет 
очень досадно, если вновь будут какие-то несостыковочные моменты.

Р. АЛИЕВ
А насчет уважения… Хотелось бы спросить у взрослых людей, родителей тех учеников, которые были втянуты в 

эти  акции.  Они  живут  с  обидой,  может  быть,  за  то,  что  не  являются  гражданами,  по  каким-то  причинам  не  идут  на 
натурализацию и получение гражданства.

М.Н.ЛАЗУТОВА
Это  мы  с  Вами  знаем.  Как  я  пойду,  если  не  знаю  язык  --  один  из  главных  критериев,  главный  принцип 

натурализации в Латвии.
Я  очень  хорошо  знаю  Латвию.  Сколько  раз,  будучи  заместителем  Министра  по  делам  СНГ,  заместителем 

Министра образования, туда летала, я не могу выучить язык, так как уже в возрасте. И родители…
Р. АЛИЕВ
Возраст этих родителей -- около 40 лет (35 --40).
М.Н. ЛАЗУТОВА
Все равно. Невозможно иногда…
Р.АЛИЕВ
Я говорю о том, что обида живет в родителях и ее передают детям. Это неправильно. Этим же родителям в свое 

время можно было, конечно, организовывать такие митинги и акции протеста.
М.Н. ЛАЗУТОВА 
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Дорогой коллега, в этой связи я и сказала. Если мы сейчас еще поддержим осуждение коммунистического режима 
и Советского Союза, все отразится как раз на этих поколениях. Я не случайно сказала об этом. До больших политиков мы 
не достанем: они с охраной, при деньгах, при огромном покровительстве кого угодно, а некоторые даже и людей с далеко не 
нравственными целями (в любой стране такая категория есть). А вот это поколение как раз и может явиться тем, на что это 
будет  спроецировано.  Поэтому  роль  педагога  в  этом  случае  --  защищать  ребенка,  независимо  от  того,  кто  он  по 
национальности. Он не виноват. Скорее, меня можно осудить: я условно была заведующей отделом науки Центрального 
комитета партии. А тот, даже сорокалетний, человек состоял в партии, может быть, по формальному признаку, а, может 
быть, вообще не состоял. Но оценка такая: коммунистический режим и Советский Союз. Это уже "попахивает" мощной 
международной националистической идеей.

В.М. СКРИННИК
Я хочу добавить, Мария Николаевна. Мы встречались с Р. Алиевым на базе его лицея, когда там была московская 

делегация. Шло совещание по вопросам образования.
Я просто хочу сказать: конечно, очень плохо, что дети выходят на улицу (родители их отпускают, или они сами 

убегают), но ведь это факт того, что в самом обществе созданы такие условия, которые подтолкнули к этому. В Литве же 
дети не выходят на улицу? А в Латвии они вышли. Латвия создала условия своей политикой в отношении будущих граждан 
-- самой острой проблемой со старшим поколением. Вот поэтому дети, понимая это (они, может быть, не могут озвучить все 
так, как мы с вами это можем сделать, профессионально), вот поэтому… Многие не понимают, смотрят на своих товарищей, 
идут, но это общее чувство тревожности, унижения, может быть, их родителей и старшего поколения приводит к этому. 
Если бы в Латвии были созданы более компромиссные условия… Никто не говорит, что дети не должны учить латышский 
язык -- это нонсенс; они должны знать язык той страны, в которой живут, тут даже обсуждать нечего. Никто не пытается эту 
мысль провести: "Нет, не учи". Как это не учи? Если собираешься там жить, ты обязан знать и язык, и историю, и культуру. 
Ты должен быть гражданином той страны, где живешь. Мы же требуем от своих граждан патриотизма, вплоть до того,  
чтобы взять автоматы и пойти защищать свою Родину. Я прекрасно понимаю: русские или русскоязычные, ставшие там 
гражданами, должны защищать свою страну: они там родились. А вот страна создала такие условия (я сейчас не обсуждаю: 
как, зачем и почему), что эти дети и именно в этой стране вышли на улицы. Можно и на педагогику давить, и на психику, на 
что угодно -- вопрос не в детях. И это должны понять и мы, и наши политики, и Латвия, и ее руководство: можно сейчас  
вывести  латышских  детей  на  улицы,  устроить  драку,  можно  ввести  войска,  но  это  все  чушь,  политические  игры  для 
достижения своих  политических целей. И обидно то, что именно в Латвии политики всех властей используют эту карту. 
Кстати говоря, дети вышли на улицу не потому, что такие нехорошие политики в России этого захотели. Я больше чем 
уверен: большая половина политиков Латвии подтолкнула их к этому и даже помогает финансировать, наверно, частично.

С. АНЦУПОВ
Прошу прощения… Всего лишь один как бы небольшой комментарий.
Я думаю, что у меня есть конкретный ответ на те вопросы, которые прозвучали с Вашей стороны. Я во многом 

согласен с тем, что Вы сказали, потому что существует один ньюанс. Он заключается в том, что, если мы говорим о той 
группе людей, о которых я говорил, то есть эти люди включены в одно информационное пространство, а другая часть 
общества  --  в  другое,  потому  что  то,  что  мы  имеем сегодня,  с  одной  стороны  --  это  российские  средства  массовой 
информации, с другой -- местные издания. Основные издания контролируются одной из политических партий, скажем, в 
Латвии.  На  протяжении  очень  долгого  времени  эта  разделенность  при  отсутствии  достаточного  владения  латышским 
языком, то есть эта действительная проблема, создавалась в разной информационной среде, люди делали разные выводы. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ 
Спасибо. Слово Любови Овчинниковой, российской гражданке, постоянно проживающей на Украине.
Л. ОВЧИННИКОВА
-- Здравствуйте!
Я российская гражданка, проживаю на Украине, в городе Днепропетровске, вот уже девять лет. Все, о чем здесь 

говорилось, могу сказать, основано на верных позициях.
Все это испытываю на себе и живу в такой ситуации, имею все те проблемы, которые были перечислены. Это --  

регистрация. Я не могу зарегистрировать свое предприятие на Украине.  Если бы у меня было украинское гражданство, все 
решилось бы в один момент. Но я не хочу терять российское гражданство и вид на жительство. Большая проблема в том, 
что дети мои, которые учатся в школе, сейчас не будут получать уроков русского языка, только факультативно. С такими 
проблемами я сталкиваюсь как гражданин России.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ
Слово предоставляется А.С. Чамкину.
А.С. ЧАМКИН
Я профессор факультета социологии МГПУ. Сейчас подбираю группу студентов, старшекурсников, которые были 

бы ориентированы в качестве предмета исследования, объекта исследования на проблемы отечественные. Недавно мне 
попало в руки одно исследование; оно затевается только, поэтому я не хотел бы о нем сейчас много говорить. Очень 
любопытная постановка вопроса: проблема адаптации, вживания русских соотечественников в то сообщество, в котором 
они оказались. Постановка вопроса, которая предполагает их активное сотрудничество и выявление тех проблем, которые 
могли бы их снять.  Высокая заинтересованность того государства,  когда прозвучала такая формулировка.  Вопрос "Как 
живет русское сообщество, какие проблемы?" всегда будет вызывать в стране местных властей негативное отношение. 
Поэтому у меня такой вопрос к вам, к тем, кто делает работу "Есть ли интеграции соотечественников в тех сообществах, в 
тех странах, где они проживают?" При такой постановке вопроса решения, выводы, рекомендации будут звучать иначе.

Т.В. ПОЛОСКОВА
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Естественно. В принципе содействие интеграции -- одна из наших внешне-политических задач.
А.С. ЧАМКИН
Я говорю о задачах.
Т.В. ПОЛОСКОВА
Не ставили задач, хотя косвенно все затрагивалось. Главной была оценка эффективности модели.
А.С ЧАМКИН
При таком исследовании возникает разная интерпритация одних и тех же событий. Из своей практики я знаю: 

заканчиваешь работу -- интерпритация одних и тех же фактов у разных групп, экспертов совершенно разная.
Т.В. ПОЛОСКОВА
Сегодня у меня был интересный разговор в подтверждение Вашей мысли. Латышские коллеги обратили внимание 

на низкий уровень жалоб при приеме на работу, но там очень высокий уровень тех, кто считает, что решать свои проблемы 
можно только путем митингов, демонстраций и выступлений (68% -- такого нет нигде).  Меня, честно говоря, волновало 
другое в данной ситуации. Можно до бесконечности изучать, что там происходит. Меня интересует, насколько потуги со 
стороны России вообще реально отражают существующую проблему. И вывод-то такой: мы сами по себе, а они сами по 
себе.

А.С. ЧАМКИН
Вот. Востребованность этой работы во властных структурах?
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ
И последний вопрос. Слово предоставляется С.М. Картавому, сотруднику Московского дома соотечественника.
С.М.КАРТАВЫЙ
Я хотел бы поблагодарить всех участвующих и обратить Ваше внимание на то, что сегодняшнее наше обсуждение 

было  очень  живое,  очень  интересное,  а  также  подчеркнуть,  что  эта  тема  волнует  многих,  тем  более  наших 
соотечественников,  которые  находятся  за  рубежом  (их  около  25  миллионов).  Поэтому,  я  полагаю,  что  исследование 
продолжится.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ
Спасибо всем.

Сколько ещё будет длиться молчание ягнёнка?
31.08. 2004., Независимая газета

 Аман ТУЛЕЕВ - губернатор Кемеровской области.
Бывшие советские прибалтийские республики явно страдают хронической болезнью. Симптомы ее одинаковы у 

всех трех государств – периодически Эстония, Латвия и Литва призывают Россию каяться, просить прощения "за 50 лет 
оккупации".  Все  они  равняют  нас  с  фашистской  Германией  и  мечтают  устроить  нам новый  Нюрнбергский  процесс.  В 
периоды обострения заболевания они на полном серьезе требуют от нас возместить ущерб, выплатив компенсации.

Например,  Эстония  полагает,  что  Россия  должна  ей  17  млрд.  долларов.  Тут  все  до  кучи  –  за  каждого 
"репрессированного" эстонца по 75 тыс. долларов плюс выплаты за "катастрофический ущерб", нанесенный советскими 
войсками, размещавшимися в Эстонии до 1991 г.  Скрупулезно подсчитано все – каждая травинка, примятая советским 
танком, каждая капля солярки, пролившаяся на эстонскую землю. В Эстонии нашелся некий "горячий парень" Велло Салло 
(председатель  специальной  комиссии,  выставившей  нам  многомиллиардный  счет),  который  то  ли  попросил,  то  ли 
потребовал в счет компенсации части долга отдать в пользование Эстонии Новосибирскую область.

Латвия тоже сильно озабочена, как бы содрать с России 55 млрд. долларов. Чтобы придать своим претензиям 
официальный характер, латвийский парламент спешно готовит сейчас декларацию о намерениях. По некоторым данным, 
текст ее уже готов и скоро пойдет в сейм на рассмотрение.

А в Литве Закон "О возмещении причиненного оккупацией СССР ущерба" был принят в 2000 г. В этой стране 
Балтии считают, что Россия должна выплатить "пострадавшим" 20 млрд. долл. На днях президент Литвы Валдас Адамкус 
напомнил России  о  ее долге за "пятидесятилетнюю оккупацию".  Именно  оккупацию,  поскольку,  по словам президента, 
"законность ее (Литвы) вхождения в состав СССР не признали западные страны". Полно-те, господин президент! А как же 
Хельсинкский  договор,  который  зафиксировал  нерушимость  всех  послевоенных  границ,  а  значит,  и  целостность  всех 
государств, в том числе и СССР, частью которого была Литва, Эстония и Латвия? Все без исключения западные державы 
подписали этот договор, и его никто еще не денонсировал.

Господин президент сильно озабочен восстановлением исторической справедливости. Дело хорошее, кто спорит. 
Но процесс этот обоюдный. И Литве во имя справедливости, наверное, стоит задуматься о дальней судьбе нынешней своей 
столицы  Вильнюса  и  его  окрестностей.  Ведь  Литва  получила  их  (тогда  г.  Вильно  и  Виленский  край  были  в  составе 
Белоруссии) в октябре 1939 г. по решению "оккупационного" советского правительства. Таким же макаром Литве досталась 
и Клайпеда.  В целом же Литва получила от "оккупанта"-СССР 30% своей нынешней территории. Господин Адамкус не 
требует  выплаты  компенсаций,  не  приставляет  нож  к  горлу,  а  взывает  к  доброй  политической  воле  России.  Россия 
отказалась от территориальных претензий к Литве, но почему бы Литве не поступить в данном случае не по протоколу, а по 
совести?

Прибалтийские страны упорно именуют нас "оккупантами".  Дичь,  да и только. Классическим оккупантом была, 
например,  фашистская  Германия,  которая  как  липку  обдирала  захваченные  территории,  эшелонами  вывозила 
награбленное добро. В Прибалтике же за время существования СССР уровень жизни был выше, чем в целом по стране. 
Силами и средствами всего Союза там строились заводы,  электростанции,  аэродромы, порты.  Например,  одна только 
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переправа  в  литовской Клайпеде обошлась СССР в 2  млрд.  долл.  Почему бы России,  как  правопреемнице  СССР,  не 
выставить  странам Балтии  встречный  счетец.  Очень  даже может  получиться,  что  не  мы им,  а  они  нам должны.  Что 
касается, например, Литвы, то, по некоторым данным, за "годы оккупации" в ее развитие было вбухано ни много ни мало 70 
млрд. долл.!

Бесчисленные нарушения прав человека,  в первую очередь русскоязычных граждан,  судебное преследование 
ветеранов-партизан,  сотрудников  силовых структур,  потакание  фашизму,  вплоть  до  возведения  памятников  эсэсовцам, 
претензии в адрес России – и все это длится более десятилетия. Наш МИД вроде бы не бездействует, однако от его нот, 
заявлений, уговоров, переговоров – толку ноль. Все три бывшие советские республики с упрямством и настойчивостью 
отбойного молотка "долбят" свое. Дошло до того, что нашим дипломатам решил пособить министр обороны Сергей Иванов. 
Во время недавней встречи со своим коллегой из США Дональдом Рамсфелдом Иванов обратил его внимание на то, что "в 
государствах  Балтии  не  совсем  благополучно  обстоят  дела  с  правами  человека,  по  крайней  мере  с  точки  зрения 
общеевропейских  ценностей".  "А  что  касается  происходящей  в  этих  странах  фетишизации  фашизма,  в  частности 
строительства памятников бывшим сотрудникам СС, то это вообще ни в какие ворота не лезет", – заявил министр обороны 
России.

Полностью согласен с мнением министра обороны С.Иванова. Как гражданина России, как патриота, меня глубоко 
оскорбляют и ранят бесконечные недружественные жесты государств Балтии в адрес моей страны. И у меня складывается 
впечатление, что мы своей мягкой, компромиссной, если не сказать грубо, позицией только распаляем аппетиты "горячих 
прибалтийских ребят". Мы не решаемся даже твердо заявить, что у России есть финансовые претензии к прибалтийским 
соседям,  и озвучить сумму (уверен,  отнюдь не малую).  Я уже молчу об экономических санкциях,  применение которых, 
между прочим, полностью укладывается в рамки международного права

Латвия
Из Латвии выслан активист Штаба в защиту русских школ россиянин 
Александр Казаков

По материалам прессы подготовила
Екатерина Роберова

4  сентября из  Латвии  был выслан активист  Штаба  в  защиту  русских 
школ россиянин Александр Казаков, имевший в этой стране постоянный 
вид  на  жительство.  По  заявлению  министра  внутренних  дел  Латвии 
Э.Екабсона,  это  решение  мотивируется  тем,  что  деятельность 
А.Казакова  “направлена  на  обострение  напряженности  в  латвийском 
обществе” и создает “угрозу общественному порядку и государственной 
безопасности”. 
Полицейские  привезли  его  на  машине  к  границе  с  Россией  и 
препроводили  в  рейсовый  автобус.  "Мне  не  дали  взять  с  собой  ни 
личных вещей, ни денег, ни лекарств", - сказал корреспонденту ИТАР-
ТАСС Казаков. 
Он  участвовал  в  организации  всех  крупных  акций  протеста  русских 
школьников,  вел  активную  работу  по  консолидации  русскоязычных 

жителей страны. Казаков родился и вырос в Риге. 
Представители  штаба  в  защиту  русских  школ  назвали  происходящее  "репрессиями".  Ранее  и  сам  Казаков  в 

интервью корр. ИТАР-ТАСС предупреждал, что власти страны могут начать активные действия против оппозиции.
А.Казаков надеется получить в России статус политического беженца.  В телефонном интервью LETA Казаков 

сообщил, что собирается отправиться в посольство Латвии в Москве, чтобы подать протест против выдворения из страны, а 
затем обратится в российский МИД с просьбой рассмотреть вопрос о его статусе в РФ. Казаков, имеющий российское 
гражданство, надеется получить статус политического беженца в России, что значительно облегчит процесс подачи жалобы 
в Европейский суд по правам человека и сократит сроки ее рассмотрения. 

«Перед  лицом  продолжающихся  в  Латвии  протестов  русскоязычной  общественности  официальная  Рига 
продолжает усиливать репрессивную составляющую своих действий», - так комментирует российское внешнеполитическое 
ведомство последние события в Латвии. 

МИД России подчеркивает, что акта латвийские власти нарушили элементарные нормы международного права и 
положений  двусторонних  российско-латвийских  документов.  «Разумеется,  каждая  страна  вправе  определять,  кто  из 
иностранцев не является желательным лицом для пребывания на ее территории», - сообщает Департамента информации и 
печати  МИД России.  «В  то  же  время,  в  соответствии  с  положениями  ст.39  Консульской  конвенции между  Российской 
Федерацией и Латвийской Республикой 1994 года, “если какой-либо гражданин представляемого государства арестован..., 
компетентные органы государства пребывания безотлагательно в срок до четырех суток уведомляют об этом консульское 
учреждение представляемого государства” (пункт 1). Кроме того, “консульское должностное лицо имеет право посещать 
находящегося под  арестом гражданина  представляемого  государства  для беседы с  ним,  а  также  для  принятия мер  к 
обеспечению для него юридического представительства. Разрешение на первое из этих посещений дается в срок до трех 
суток” (пункт 3). Ни одно из этих положений соблюдено не было. 
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Проигнорировано  было  и  положение  пункта  5  той  же  Конвенции,  в  соответствии  с  которым  “государство 
пребывания информирует  граждан представляемого государства,  находящихся  под стражей  или подлежащих суду  или 
иному разбирательству о положениях настоящей статьи”. 

По всем этим моментам Посольством России в Риге официально запрошены разъяснения у МИД Латвии. 
В  данном  случае  гражданин  России  был  также  лишен  возможности  связаться  со  своим  адвокатом  и  в 

установленном  латвийским  законодательством  порядке  оспорить  правомерность  предпринятых  в  отношении  него 
административных действий. 

Такой способ “ведения диалога” с одним из активистов русскоязычной общины свидетельствует, конечно же, не о 
силе латвийского государства и находится в явном противоречии с заявлениями официальной Риги о соответствии Латвии 
европейским стандартам в правочеловеческой сфере.»

В знак протеста против выдворения из страны активиста движения в защиту русских школ Александра Казакова, 
объединение  ЗаПЧЕЛ  готово  начать  сбор  подписей  депутатов,  чтобы  провести  в  Сейме  голосование  о  выражении 
недоверия министру внутренних дел Эрику Екабсонсу.

Правые  же  одобрили  выдворение  А.Казакова.  Большинство  опрошенных  агентством  LETA  депутатов  Сейма 
одобряют  решение  Управления  по  делам гражданства  и  миграции  о  выдворении  из  страны активиста  штаба  защиты 
русских школ Александра Казакова.

"Это можно только приветствовать", — сказал руководитель фракции Народной партии (НП) Айгар Калвитис. НП 
уже полгода призывала выдворить Казакова из Латвии, заявил депутат. Казаков как один из организаторов акций штаба 
защиты русских школ представлял угрозу для безопасности Латвии, считает политик. 

Председатель комиссии Сейма по иностранным делам Александр Кирштейнс считает, что выдворение Казакова 
только  улучшит  отношения  между Латвией  и  Россией,  поскольку  он  "теперь  со  своими талантами  сможет  работать  в 
России".  Кирштейнс подчеркнул,  что "такие крупные специалисты в вопросах образования русских,  как Казаков,  смогут 
помочь России решить те вопросы, которые, может быть, еще не решены". 

Заместитель председателя парламентской комиссии по обороне и внутренним делам Линда Мурниеце в разговоре 
с агентством LETA подчеркнула, что Казаков уже продолжительное время находился в поле зрения органов безопасности, в 
том  числе  в  связи  с  организованными  штабом  акциями  1  сентября.  В  том,  что  этот  человек  доставил  проблемы 
учреждениям безопасности Латвии, Мурниеце убедилась на заседаниях своей комиссии. Она не сомневается, что службы 
безопасности приняли это решение на основании анализа информации, собранной ими за это время. 

Однажды это должно было случиться, сказал, комментируя выдворение Казакова, председатель фракции Союза 
"зеленых" и крестьян Аугуст Бригманис. Возня вокруг школ дестабилизировала ситуацию в стране, подчеркнул депутат, по 
мнению которого, это тот случай, когда человек сам вызвал такую реакцию. Бригманис не думает, что выдворение одного 
человека существенно ухудшит отношения Латвии и России. 

В  свою  очередь  председатель  Партии  народного  согласия  Янис  Юрканс  считает,  что  выдворение  Казакова 
является признаком слабости позиций Латвии. 

Возможно, юридически это решение является обоснованным, но выдворение - самый простой путь. Если Казаков 
нарушил законы, его надо было арестовать и посадить в тюрьму, сказал Юрканс. 

Россия сейчас занята другими делами, сказал Юрканс, комментируя возможное воздействие данного решения на 
двусторонние отношения.

Я –  русская
Продолжаем публикацию работ участников Международного молодёжного Балтийского проекта

30.08.04., Соотечественники
Дарья Федотова, студентка Вильнюсского университета

Русских много. Ведь русский – это не только тот, кто живет в России: в богом забытой владимирской деревушке 
или в ярмарочной столице. Не забывайте о русских Латвии, Германии, Америки, да обо всех нас, разбросанных по миру.

Вот так одни уже потеряли родину навсегда, другие все еще грезят триумфальным возвращением, остальные, 
однажды купив билет в Россию, через некоторое время покидают родину намеренно, потому что жить иначе уже не могут. И 
все равно эти люди остаются русскими всегда – для коренных жителей гостеприимной страны, и зачастую для себя самих, 
если связь с корнями прочна. Именно эта громкая "связь с корнями" представляется мне в виде цепи, звенья которой – 
язык, традиции, вера, воспитание, да все, что закладывается в душу ребенка его родителями.

Вот  я  –  русская.  Русская  потому,  что  моих  родителей  не  особо  волновало  осуществление  безболезненной 
"интеграции в общество" страны, где я живу. Меня не учили из практических соображений двум языкам. Я ходила в русские 
ясли, русскую школу. Так вот и получилось, что мой родной язык тот, которому меня научили мои родители, тот, из букв 
которого я составляла свои первые самостоятельные слоги, затем слова.

Однако мое "моноязычие" длилось недолго. По воле насмешницы-судьбы мне пришлось учить языки: балтийские, 
славянские, угро-финские, германские. Во время их изучения мне открылась одна истина. Нашей русской мысли присуще 
странное  свойство.  Живет  она,  свободолюбивая,  порой  только  в  русском слове.  И  как  бы ни  был  богат  да  изобилен 
иностранный язык, как бы свободно мы им ни владели, мы нашу русскую мысль не всегда можем выразить в чужом ей 
"одеянии".  Вот  так  налаживая  "международные связи",  порой  приходится  выкручиваться,  изворачиваться,  закрашивать 
важнейшие оттенки,  остроту  мысли,  чтобы подогнать  ее под  схему  чужого  языка.  И  получается.  Только  потом грызет 
чувство недосказанности...

Еще я русская потому, что мои родители с русскими словами передали мне любовь к отечественной истории и 
культуре нашего народа. Ради себя, прежде всего, а не для создания дешевого имиджа патриотки, мне нужно знать, чем 
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жили мои предки, ради чего и кого мои прадеды, не задумываясь, отдавали свои жизни. Почему почти поставленная на 
колени, моя страна не сдавалась, не исчезала с лица земли. Почему залитая кровью, усыпанная человеческим прахом, она 
умирала, чтобы возродиться. Я счастлива, что у меня есть, чем гордиться и что прославлять. Ведь для многих то же 9 мая 
уже обычный, ничего не значащий день. Всего лишь чья-то история, чужая победа и горе.

Мне кажется, что я русская еще и потому, что мне близок русский характер, душа русского человека для меня 
родная.  Русский  характер  –  кажется,  каждому  понятен  и  в  то  же  время  мало,  кем  понятый.  Почему-то  принято 
ассоциировать нашу широкую, вольную душу лишь с абсурдом, нелепым противоречием. Для многих русский – это тот, кто 
сгоряча, от дури поит разъяренного медведя водкой, забавы ради жмет на курок приставленного к виску пистолета или 
бьет, потому что любит. Откровенно говоря, меня убивают голливудские интерпретации русской души или высокомерные 
комментарии зарубежных писателей не сей счет. Согласна, этот красивый "русский" стереотип может приукрасить любой 
роман, кинофильм, эссе. Но русский характер несет в себе нечто большее и вместе с тем приземленное. Это "нечто" в силу 
своей недосягаемости для многих делает русский характер не по праву "таинственным". Мне кажется, вернее я чувствую, 
что русский характер – в необыкновенной силе духа, которая может трансформироваться одному Богу известно в какие 
человеческие качества. Может, русский характер проявиться в терпеливости, милосердии к врагу, выносливости, благодаря 
которым мой народ еще никому не  удавалось победить,  или в  упомянутом выше безрассудном риске,  бахвальстве,  о 
котором "интерпретатором" говорить намного приятнее. В русском характере для меня первична – воля, а не пресловутые 
принципы – "по лезвию ножа" или "пир во время чумы".

Я благодарна своим русским родителям за то, что они не пытались облегчить мою жизнь не в России, прибегая к 
чудодейственному лекарству – забвению. За то, что, несмотря ни на что, меня воспитали в славных русских традициях. 
Благодаря им сегодня я обладаю огромным богатством – сознанием родства с  необыкновенным народом, его землей, 
историей и культурой. 

Голодовка прекращена!
14.09.2004 www.shtab.lv

По  завершении  Учредительного  Собрания  ОКРОЛ  участники 
голодовки приняли решение о ее прекращении. За 21 день голодовки стало 
совершенно  ясно,  что  правительство  готово  пожертвовать  даже  жизнями 
людей, лишь бы не признать, что совершило грубую ошибку. Вместе с тем, 
учитывая, что большинство участников голодовки избраны либо в Думу, либо 
в  Правление  ОКРОЛ  и  этим  людям  предстоит  огромная  работа  по 
становлению организации, сейчас им как никогда необходимо быть в форме. 
Решение  принято  исходя  из  этого,  а  также  учитывая  многочисленные 
обращения частных лиц и различных организаций.

Штаб защиты русских школ благодарит всех участников голодовки 
за их беспримерное мужество и готовность к самопожертвованию. Эта акция 
помогла многим осознать серьезность проблемы, привлекла внимание к ней 

как  латвийской,  так  и  международной общественности.  Спасибо вам,  Игорь Ватолин,  Вадим Гайлиш, Виктор Дергунов, 
Геннадий Котов, Юрий Котов, Павел Кулешов, Сергей Петров, Людмила Смирнова, Светлана Сомова, Михаил Тясин! То, 
что вы сделали,  навсегда останется в  истории движения в  защиту  русских школ Латвии,  как  одна из  наиболее  ярких 
демонстраций решимости и самоотверженности.

В окопах языковой войны
06.09.04,.Соотечественники

Владимир Павлов
Леденящая кровь трагедия в осетинском Беслане, естественно, на какое-то время отодвинула на задний план все 

прочие  мировые новости.  Поэтому приуроченные к  началу  учебного  года  события в  Латвии,  связанные с  проводимой 
тамошними властями противоречивой реформой школьного образования, оказались почти не замеченными в российских 
СМИ. 

Впрочем,  в  самой  Латвии  к  этому  отнеслись  с  полным пониманием.  На  открытии организованного  Штабом в 
защиту русских школ митинге протеста его участники почтили минутой молчания погибших в Северной Осетии школьников 
и учителей. При этом представитель Штаба Александр Казаков заявил: "Надеюсь, мы никогда не испытаем и морального 
терроризма". 

Эти слова вполне соответствуют остроте ситуации вокруг проблемы резкого сокращения преподавания на родном 
языке для русскоязычных школьников, складывающейся в республике уже более года. Начиная с мая прошлого года, в 
Латвии  проходят  масштабные  акции  протеста  противников  перевода  школ  для  национальных  меньшинств  на 
преимущественно латышский язык обучения, в которых активное участие принимают и сами школьники. В конце февраля 
с.г.  обрели  силу  закона  поправки  к  закону  об  образовании.  Они  предусматривают  завершение  к  2007  году  реформы 
системы обучения в школах нацменьшинств, официально начавшейся 1 сентября 2004 года с перевода 10-х классов на 
обучение в пропорции: 60% – на латышском языке и 40% – на "негосударственном языке" нацменьшинств. 

Это вызвало взрыв возмущения русскоязычного населения. Русскоязычные, составляющие примерно треть от 2,4 
миллиона жителей страны, заявляют, что проводимая реформа – это ущемление их прав на культурную самобытность. Для 
150  школ  с  преподаванием  на  русском  языке  это  представляет  значительную  проблему.  Самая  многолюдная  акция 
протеста состоялась в Риге 1 мая этого года, когда была объявлена двухдневная забастовка, многие учащиеся русских 
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школ не пришли на занятия, а на митинг к памятнику Победы пришло до 20 тысяч человек. С 23 августа группа родителей 
русских школьников провела также голодовку протеста.

Начало  нового  учебного  года  ознаменовалось  новыми масштабными протестными акциями.  В первых числах 
сентября в парке Победы на митинги противников реформы образования в русских школах собиралось несколько тысяч 
человек (по разным данным – до 5-6 тысяч человек). Организаторы акции протеста рассчитывали на поддержку несколько 
десятков тысяч сторонников, но, по мнению активистов Штаба в защиту русских школ, власти сделали все, чтобы отвлечь 
молодежь путем организации приуроченного к началу учебного года концерта с участием популярных музыкантов и прочих 
развлекательных мероприятий. 

В связи с этим в конфликтную ситуацию, окружающую введение нового закона об образовании на латышском 
языке в Латвии, оказалась вовлечена и известная российская рок-группа "Мумий Тролль". Концерт прошел в то же время, 
что и акции протеста русскоязычного населения страны. В этом Штаб в защиту русских школ усмотрел попытку властей 
отвлечь подростков от демонстраций.  В русскоязычной прессе даже появилась информация,  что гонорар музыкальной 
группы, выплаченный ей в Риге, составил в рублевом эквиваленте более 2 млн. рублей. 

Правда, по данным балтийского информационного портала Delfi, лидер "Мумий Тролля" Илья Лагутенко отверг 
обвинения  в  "предательстве"  и  заявил,  что  концерт,  по  его  словам,  преследует  обычную  для  любой  группы  цель  – 
популяризацию их творчества, и что они получили заверения в "неполитическом" характере концерта. Но эти объяснения не 
слишком способствовали успокоению страстей. Депутат латвийского сейма Яков Плинер, обращаясь к участникам митинга, 
призвал их не уступать и продолжать требовать отмены реформы. По его словам, латвийским политикам, несмотря на 
масштабные акции протеста, "не хватает политической смелости" объявить мораторий на реформу. 

Демонстрация,  кстати,  протеста  прошла вопреки  судебному  запрету  властей.  Представители Штаба  в  защиту 
русских школ раздавали на праздничных линейках по случаю начала нового учебного года листовки протеста. При этом 
полиция задержала несколько молодых активистов, приковавших себя 1 сентября наручниками к двери здания кабинета 
министров Латвии. В рамках митинга проводилась также запись всех желающих в создаваемый Объединенный конгресс 
русской  общины  Латвии  (ОКРОЛ).  Представители  русскоязычной  общины  заявляют,  что  сдаваться  не  намерены,  и 
протесты будут продолжаться. 

Латвийские власти в свою очередь демонстрируют "непоколебимость" и решимость "не поддаваться на давление" 
и проводить образовательную реформу по прежнему плану. Латвийский парламент 2 сентября отклонил предложенные 
фракцией  объединения  "За  права  человека  в  единой  Латвии"  ("ЗаПчел")  поправки  к  закону  об  образовании, 
предусматривающие приостановление реформы образования в средних школах национальных меньшинств. 

В ходе обсуждения поправок депутат от фракции "ЗаПчел" Николай Кабанов заявил, что родители, педагоги и 
школьники недовольны политикой латвийского правительства в сфере образования. Он призвал объявить мораторий на 
перевод школ нацменьшинств на латышский язык обучения до тех пор, пока не будет найдено приемлемое для сторон 
решение проблемы. Фракция также предлагала поручить правительству до 1 октября разработать и представить в сейм 
законопроект  об  учебных  заведениях  нацменьшинств.  Однако  сейм  Латвии,  уже  несколько  раз  отклонивший 
инициированные левой оппозицией поправки к закону об образовании, и на этот раз был непреклонен. 

Как отмечают обозреватели, вопрос реформы образования уже давно вышел за рамки чисто образовательной 
тематики и даже стал политическим фактором международного уровня. Об этом говорит хотя бы тот факт, что проблема 
ущемления  прав  русскоязычного  нацменьшинства  постоянно  поднимается  Россией  в  контексте  российско-латвийских 
отношений.  В  связи  с  некоторыми  последними  высказываниями  ряда  должностных  лиц  Латвии,  в  которых  они 
обосновывали правоту официальной Риги в проведении реформы образования, МИД России заявил в своем специальном 
комментарии, что нынешнее положение с правами русскоязычных учащихся несравнимо хуже той ситуации, которая имела 
место с преподаванием латышского языка в Латвии в период ее пребывания в составе СССР. 

Комментируя ситуацию складывающуюся в Латвии вокруг реформы образования, многие местные наблюдатели 
отмечают, что причины напряженности в обществе по данному вопросу во многом лежат в нежелании латвийских властей 
вести нормальный диалог с русскоязычной общиной. Вместо того, чтобы терпеливо формировать общественное мнение 
среди  нелатышей  в  пользу  реформы  образования,  разъяснять  суть  реформы,  отвечая  на  наболевшие  вопросы, 
руководство  министерства  образования  основное  внимание  сосредоточило  на  проведении  "индоктринационных" 
мероприятий среди директоров и учителей школ, практически игнорируя тех, кого непосредственно касается реформа. 

Более того, бывший министр образования и науки Карлис Шадурскис ни в одном из своих заявлений не посчитал 
нужным обратиться к учащимся русских школ, но зато не раз позволял себе прибегнуть к риторике, только разжигавшей 
конфликт  и межэтническую рознь.  Он,  например,  нередко обвинял Штаб в  защиту русских школ и другие организации 
русской общины Латвии в "подстрекательстве к деструктивным действиям". Свою лепту в это внесли и некоторые депутаты 
Сейма и Рижской думы. 

В итоге между правительственными чиновниками и организациями, представляющими и выражающими интересы 
русскоязычного населения Латвии, была построена такая стена, которая если и не исключает, то чрезвычайно затрудняет 
любой  диалог  между  ними.  По  мнению  некоторых  наблюдателей,  активисты  русскоязычных  движений  также  не 
использовали возможности общенациональных СМИ Латвии для разъяснения своей позиции латвийской общественности. В 
результате в русской и латышской прессе совершенно по-разному отражаются одни и те же общественные процессы. 

В последнее время власти Латвии, правда, предприняли попытки исправить эту ситуацию. Так, новый министр 
образования и науки Юрис Радзевич для налаживания диалога с русской общиной Латвии и активистами русских школ 
предложил пост  своего  советника  Сергею Анцупову,  бывшему  журналисту  латвийского  и  российского  ТВ,  этническому 
русскому, свободно владеющему латышским языком и недавно получившему латвийское гражданство. 
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Однако  в  целом ситуация  вокруг  реформы образования  остается  достаточно  напряженной  и  конфликтующие 
стороны пока не намерены покидать своих "окопов".  Поэтому можно прогнозировать, что напряженность между обеими 
языковыми  общинами  при  защите  своих  интересов  и  позиции  в  отношении  применении  языков  в  образовании  и 
общественном пространстве Латвии в целом будет возрастать. Это будет продолжаться до тех пор, пока не будут найдены 
точки соприкосновения и не будет налажен действительно конструктивный и доброжелательный диалог, естественно на 
основе учета и уважения интересов русскоязычных жителей Латвии. 

Задание по латышскому
06.09.04.,"Вести сегодня"

Николай Кабанов 
"Основные  направления  государственной  языковой  политики"  –  временные рамки  документа,  вынесенного  на 

рассмотрение Кабинета министров, простираются до 2014 года. Можно ли в здравом уме и твердой памяти предсказать все, 
что  случится  с  родной  речью  через  10  лет?  Чиновники  минобразования  во  главе  с  министром  Юрисом  Радзевичем 
убеждены,  что  да:  "Сохранение  и  развитие  языка  в  наши  дни  не  происходит  самотеком,  государству  необходима 
последовательная языковая политика".

Цвети и пахни, госязык!
Уже  в  первых  строках  "Основных  направлений"  содержится  утверждение  сколь  безапелляционное,  столь  и 

сомнительное:  "В  ЛP  уважается  разнообразие  языков  и  культур  всех  жителей  и  обеспечивается  также  сохранение  и 
развитие языков нацменьшинств". Трогательно это читать... 

Вступление в ЕС для госязыка воспринимается сугубо позитивно: "Ближайшее десятилетие, когда активно будет 
проходить интеграция общества Латвии и интеграция Латвии в ЕС, роль латышского языка увеличится. Возрастет число 
осваивающих  и  использующих  латышский  язык,  латышский  язык  будет  одним  из  официальных  языков  ЕС".  Какой 
разительный  контраст  с  советским  периодом,  после  которого  пришлось  "останавливать  принудительную  языковую 
ассимиляцию латышей". 

Каждый год – минус 0,3%
Но "тяжкие годы тоталитаризма" миновали, и латышский нынче в качестве родного языка применяют 1,5 миллиона 

человек (58,2% населения ЛР),  и  это значит,  что он относится к  числу "неугрожаемых" языков.  То есть к  250 языкам, 
численность  носителей  которых  превышает  миллион.  К  полутора  миллионам  "активных"  латышей  можно  добавить 
полмиллиона людей, использующих латышский язык как второй. 

"Все же в силу низкой рождаемости число латышей … говорящих на родном языке, каждый год сокращается 
примерно на 5000 человек", – отмечают "Основные направления". Так вот в чем, оказывается, собака "реформы" зарыта – 
за счет облатышенных нацменьшинств госязыку будут стараться влить "свежую кровь"! Далее делается неутешительный 
вывод: "На языковом рынке у латышского языка главными конкурентами являются … русский и английский языки, у которых 
есть высокая экономическая ценность. Принцип свободного рынка … еще более закрепляет позиции этих двух языков". 

"Все еще в пяти из семи крупнейших городов Латвии латыши в меньшинстве", – указывает правительственный 
документ. В Даугавпилсе их 15,92, в Риге – 40,98, в Резекне – 42,58, в Юрмале – 49,08, в Лиепае – 49,38, в Елгаве – 50,97, в 
Вентспилсе  –  51,58  процента.  "Примерно  половина  представителей  меньшинств  на  латышском  языке  практически  не 
говорит". В то же время русский язык в качестве родного и языка каждодневного общения назвали 79,1% евреев, 72,8% 
белорусов, 67,8% украинцев, 57,7% поляков. Доля самых активных пользователей латышского среди нацменьшинств – 
42,5% – у литовцев Латвии. 

"Коллективная лингвистическая самодостаточность"
Подобным термином характеризуется неформальное положение русского языка в тех отраслях, откуда его так и 

не удалось вытеснить за 13 лет, а именно: "полиция, сфера общественного транспорта и промышленного производства 
(особенно  в  частной  предпринимательской  деятельности),  а  также  сфера  оказания  общественных  услуг".  То  есть  все 
реальные пласты жизни, где языки, собственно, и развиваются! Естественно, русская радиостанция, звучащая в маршрутке, 
русское меню в ресторане и русские надписи на чертеже не угрожают латышам ассимиляцией. Но они останавливают 
госязык в экспансии на нашу, русскую, лингвистическую "территорию". 

"Важно  отметить,  что  возросшая  степень  знания  латышского  языка  нацменьшинствами  пока  еще  не  стала 
значительным фактором в смене иерархии языков …" – констатирует правительственный документ. Среди населения ЛР 
распространено  "различное  понимание  исторических  процессов",  которые  "препятствуют  реально  оценивать  языковую 
ситуацию и порождают несоответствие между официальным статусом языка и лингвистическим поведением говорящих". 

Если  перевести  этот  чиновничий  сленг  на  человеческий  язык,  то  получится,  что  если  бы  все  русские  ЛР  в 
одночасье уразумели бы, что они "оккупанты" и "колонисты", то они бросились бы учить госязык, чтоб от зубов отскакивал. 
А так нацменьшинства не только воспринимают госязык "более символичным, нежели реальным", но и примерно в 70% 
случаев выступают за придачу русскому языку статуса государственного (остальные 30%, надо полагать, тоже не прочь 
русскому дать, например, роль официального в самоуправлениях).  Латыши, в свою очередь, проявляют "пассивность в 
выборе языка коммуникации", что "затрудняет интеграцию общества на основе латышского языка". 

Обратим внимание: латышский язык, кроме своего высшего статуса в этой стране, получает еще и нешуточные 
денежные вливания. На всяческие языковые комиссии, программы, терминологические центры в 2004 году выделено 1,66 
миллиона латов. На планируемые сроки "Основных направлений" это составит никак не менее 20 миллионов латов, если 
принять  во  внимание  намерение  развернуть  во  всех  крупных  городах  Латвии  языково-консультационные  центры.  Но 
поможет  ли  это  языку  обрести  любовь  своих  потенциальных  пользователей?  Иначе  ведь  получится,  что  главной  его 
"сферой процветания" окажутся кабинки переводчиков в залах Брюсселя и Страсбурга. И вся вам "иерархия". 
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Конгресс РОЛ выдвинул амбициозные цели
13.09.2004 LETA

В воскресенье в Риге, в Доме Москвы прошел Объединенный конгресс русских общин Латвии, который в своем 
программном манифесте выдвинул весьма амбициозные цели. 

На  конгресс  собрались  397  делегатов,  представляющих  14  общественных  организаций.  Делегаты  конгресса 
приняли устав новой общественной организации и программный манифест. 

После  острой  дискуссии  делегаты  конгресса  постановили,  что  организация  будет  представлять  не  только 
этнических русских, но все национальные меньшинства Латвии, для которых "святы русский язык и культура". Было принято 
решение,  что  все  члены  организации  будут  платить  членские  взносы  в  размере  3  латов  в  год,  кроме  пенсионеров, 
школьников, безработных и инвалидов, для которых уплата членских взносов будет добровольной. 

Резкие  споры,  которые переросли во  взаимные  оскорбления,  вспыхнули  в  тот  момент,  когда  было оглашено 
решение  оргкомитета:  членами правления русской  общины не  могут  избираться руководители и  лидеры политических 
партий, региональных организаций и председатели парламентских фракций. 

Против этого решения категорически возражал депутат Рижской думы от объединения ЗаПЧЕЛ и активист штаба 
защиты русских школ Геннадий Котов, потребовавший, чтобы в правление были избраны наиболее активные "штабисты". В 
противном  случае,  по  его  словам,  будет  подорвана  все  сопротивление  реформе  образования.  Котов  признал,  что 
"забастовка русских школ не удалась, и реализация реформы образования началась". "Если в течение месяца штабу не 
удастся перенять контроль в русских школах, реформа состоится", — сказал Котов. 

После выступления Котова на конгрессе начался хаос: делегаты обвиняли друг друга в недостаточной активности 
в акциях противников реформы образования. Политическим партиям, в первую очередь ЗаПЧЕЛ были адресованы упреки в 
попытках получить под свое влияние создающуюся Русскую общину Латвии. 

Список  кандидатов  в  думу  общины,  в  который  вошли  46  активистов,  некоторые  делегаты  конгресса  видели 
впервые. Он не был согласован с "штабистами". В списке кандидатов нет, например, председателя ЗаПЧЕЛ Владимира 
Бузаева и активиста  штаба  защиты русских  школ Юрия Петропавловского,  зато есть Виктор  Калнберз (Объединенная 
социал-демократическая  партия  благосостояния),  депутат  Рижской  думы  Иван  Клементьев  и  депутат  Сейма  Валерий 
Агешин (оба из Партии народного согласия), которым, по мнению большой части делегатов конгресса не следовало бы там 
находиться. 

В  принятом  манифесте  говорится,  что  важнейшими  задачами  русской  общины  Латвии  на  сегодняшний  день 
являются  обеспечение  с  помощью  закона  будущего  русских  школ  Латвии,  предоставление  русскому  языку  статуса 
официального  языка  в  местах  компактного  проживания  русскоязычных  жителей,  а  также  предоставление  гражданства 
Латвии всем негражданам, проживавшим на территории Латвии до восстановления государственной независимости Латвии 
в 1991 году, или родившимся в Латвии после 1991 года. 

Для тех жителей Латвии, которые в силу каких-либо обстоятельств захотят и далее оставаться негражданами, а 
также тех,  которые стали или намерены стать гражданами Российской Федерации,  но постоянно  проживают в  Латвии, 
конгресс будет требовать право участвовать в выборах в местные самоуправления. 

Конгресс также хочет организовать самоуправление русской общины путем демократических выборов, что даст 
ему больше полномочий для сотрудничества с местными самоуправлениями, европейскими и прочими международными 
организациями. 

Как вытекало из звучавших на конгрессе речей, русская община хочет учредить свою "школу элиты",  которая 
станет кузницей кадров для общины и всей страны. Русская община также намерена создать свою биржу труда, свою 
социальную службу, а также взять на себя ответственность за обеспечение образования всех степеней на русском языке. 

Средства  для  этих  амбициозных  целей  русская  община  предполагает  получать  "пропорционально  объему 
уплаченных налогов" из госбюджета, различных латвийских, российских и международных фондов. 

Принято  также  обращение  к  Русской  общине  Латвии,  в  котором  утверждается,  что  за  13  лет  независимости 
"Латвия  не  сумела  сформироваться  в  правовое,  демократическое  государство,  поскольку  политическая  элита  хотя  и 
декларировала лозунг "Латвия — наш общий дом", но на практике занималась "формированием "латышской Латвии"". 

Говоря о реформе образования в русских школах, некоторые делегаты конгресса отметили, что они больше не в 
состоянии  воздействовать  на  администрацию русских  школ  и,  если  реформа  образования  будет  продолжена,  русские 
школы  в  их  прежнем  виде  будут  просто  уничтожены.  Журналист  газеты  "Час"  Игорь  Ватолин  выступил  с  призывом 
поддержать движение "Я говорю по-русски", по возможности шире используя русский язык в быту, в школах, в общении с 
государственными и муниципальными учреждениями, а также попытаться возродить, например, русские названия улиц, 
какими они были при царской России в начале 20-ого века. "Мельничная улица для русского слухе намного приятнее, чем 
улица Дзирнаву", пояснил Ватолин. 

Конгресс  приветствовал  активистов  штаба  русских  школ,  голодавших  в  знак  протеста  против  реформы 
образования. Конгресс без голосования принял решение о прекращении голодовки.

Казахстан
Нурсултан Назарбаев выдвинул идею "формирования казахстанской нации"

В. Михайлов
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О том, что 31 августа 2004 года, глава Казахстана Нурсултан Назарбаев принял представителей национально-
культурных  центров  республики  и  вручил  им  президентские  гранты,  предназначенные  для  реализации    уставной 
деятельности организаций, мир узнал   из сообщений корреспондента KZ-today из Астаны.  Кроме того, Агенство сообщило, 
что в ходе беседы с представителями национально-культурных центров глава государства выдвинул идею "формирования 
казахстанской  нации".  "Это  очень  большой  научный  труд,  мы  должны  обсудить  и  обдумать  эту  идею",  -  сообщил  на 
брифинге журналистам,  заместитель председателя Ассамблеи народов Казахстана Жуматай Алиев. 

В мире есть немало примеров,  когда многонациональный народ того или иного государства именуется не по 
этническому  признаку,  а  по  гражданской  принадлежности  (в  США-американцы,  в  Канаде  –  канадцы,  в  Швейцарии  – 
швейцарцы и т.д.). Но это возможно при том условии, если в государстве созданы равные условия и равные возможности 
всем национальностям и этническим группам для их саморазвития и самоутверждения, сохранения культурной и языковой 
самобытности, полной реализации духовного и интеллектуального потенциала. Созданы ли в Казахстане такие условия? 
Возможно ли реализовать идею единой нации в государстве, название которого исходит от имени титульной нации? Где, по 
многим  признакам,  уже  двенадцать  лет  идёт  строительство  моноэтнического   государства.  В  Швейцарии  швейцарцы-
итальянцы остаются итальянцами, французы – французами, немцы - немцами, ретороманцы- ретороманцами, потому что 
каждый из этих народов имеет не только свой государственный язык, но и своё территориальное образование. Каждый из 
этих народов не потерял своё национальное лицо. А кем будут русские, украинцы, белорусы в Казахстане? Ведь они не 
имеют ничего - ни государственности языка, ни тем более, территории.  Не является ли идея "формирования казахстанской 
нации"  скрытой формой ассимиляции?

Предложение Президента вызвало неоднозначную реакцию. В большей степени - негативную.   Спохватившись, 
власти через средства массовой информации «…большой научный труд…» опускают до банального: к якобы предложенной 
президентом  поправке - указывать в паспорте не национальную, а гражданскую принадлежность?

Показательно  в  этом отношении интервью Ирины Гакаловой  «  Мы,  народ Казахстана…» с  представителями 
интеллектуальных  кругов  Алма-Аты,  в  котором  журналист  продолжает  обсуждать  тему  национальной  идеи,  в  свете 
предложений Нурсултана Назарбаева.

   Всех участников, к  сожалению, объединяет то,  что они ведут разговор с позиции интересов, прежде всего, 
титульной нации.

Мы, народ Казахстана...
10.09.2004., Новое поколение

 И.Гайкалова

Когда мы решили продолжить разговор о национальной идее Казахстана, мы не  
могли  даже  предположить,  насколько  изменится  ситуация  и  насколько  по-особенному  
зазвучит эта тема в свете случившегося. Ситуация изменилась буквально за несколько  
часов:  с  того  самого  момента,  как  мир  содрогнулся  от первых  сообщений  о  жертвах  
теракта  в  Беслане  -  о  чудовищном  истреблении  детей  и  взрослых,  о  кровавом 
преступлении  терроризма.  Наш  разговор  об  истоках  и  сути  национальной  идеи  
многонационального  Казахстана происходил в  день траура  по  жертвам теракта и был 
также посвящен им.

И.Гайкалова:  Я  предлагаю  начать  наш  разговор  с  обсуждения  предложения 
президента  указывать  в  паспортных  данных  -  “казахстанец”.  Станет  ли  такой  шаг 
своевременным?

М.Спанов:  Мне  кажется,  говорить  о  написании 
“казахстанец” еще рано.  По моему мнению,  казахи еще сами не 
определились со своей национальной идентификацией, потому что 
когда встречается казах с казахом, он в первую очередь выясняет, 

к  какому  роду  принадлежит  его  собеседник.  Что  касается  других  национальностей,  то 
получилось так: титульная нация начала превалировать в общей численности только к середине 
90-х годов. Естественно, это накладывает отпечаток на национальную идентификацию. Для того 
чтобы выкристаллизовалась национальная идея в Казахстане, мне кажется, необходимо знание 
казахского языка. К сожалению, основная часть населения не знает литературного языка. По 
статистическим  данным,  только  в  конце  90-х  годов  численность  казахских  школ  начинает 
превалировать над русскими. В то же время все замечают, что уровень образования в казахских 
школах намного ниже, чем в русских. Но в основе национальной идеи, я считаю, должны лежать 
экономические основания. Мы, к сожалению, констатируя рост ВВП в экономике, остановились 
только  на  этом.  Но  пока  у  нас  по-настоящему  не  начнет  развиваться  экономика  - 
производительность труда, себестоимость, внедрение новых технологий и так далее - ничего не 
будет. Только тогда можно будет говорить о какой-либо национальной идее.

И.Гайкалова: Она появится сама собой?
М.Спанов:  Да,  да,  именно так.  В начале 90-х годов была национальная идея -  создание государства.  Сейчас 

население нацелено на то, чтобы прокормить семью, создать безопасность. В свое время можно было поднять до уровня 
национальной идеи “Стратегию-2030”. В отличие от многих скептиков я считаю, что это достаточно продуманная программа. 
Анализируя выполнение этой программы, мы пришли к тому, что те цели, которые ставятся в ней, реально выполнимы не к 
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2030 году, а с учетом роста нефтедобычи должны быть выполнены к 2015-2020 году при благоприятных условиях. Но 
неграмотная  реклама,  неграмотная  подача  привели  к  тому,  что  в  качестве  национальной  идеи  программа  не  может 
выступить.  Необходимо еще определенное  время,  чтобы результаты  экономических  реформ дошли до  населения,  до 
каждого человека.

И.Гайкалова: Вы говорите об идее построения социального государства?
М.Спанов: Это все взаимосвязано - в основе лежит социальное благополучие людей. 

Или какие-то другие мотивы. Например, события в России, на мой взгляд, должны скрепить 
нацию.  Хотя я  бы точно  не  хотел,  чтобы в  Казахстане  произошло что-то,  даже отдаленно 
похожее на эти события.

И.Гайкалова:  Мы  с  вами  собрались  в  момент,  когда  любые  разговоры  о 
межнациональных отношениях представляются в особенном свете и приобретают особенное 
значение... Вообще вас не пугает само словосочетание “национальная идея”?

К.Еженова: Нет, меня не пугает - это устоявшийся термин. Другое дело, что мы знаем 
мало успешных примеров, связанных с национальной идеей, может быть, потому, что в нашем 
сознании национальная идея - это определенные штампы. Можно вспомнить так называемую 
американскую мечту, мы знаем кодекс этики самураев, хотя, если глубже смотреть, все это 
восходит к христианским, конфуцианским традициям...

Я согласна с тем, что, возможно, еще рано говорить обо всем этом, но чем раньше мы 
об  этом  заговорим,  тем  более  продуктивным  будет  диалог.  Есть  еще  одна  опасность  или 

возможная  угроза,  о  которой  не  надо  забывать:  нельзя слишком сильно  национализировать  идею.  Нельзя  говорить  о 
превалирующем значении чего-то:  к  примеру,  если  все заговорят  по-казахски,  то  все  у  нас будет отлично.  Я немного 
сместила  бы  акценты.  Обратимся  к  событиям  в  Беслане.  Что  там  произошло?  Мне  кажется,  это  организованная,  но 
бессознательная реакция общества или определенной части общества на те неоимпериалистические лозунги,  которые 
сейчас распространяет Россия. Меня можно упрекнуть в предвзятости, но это уже свершившийся факт. Об этом говорит 
новая военная доктрина России, об этом прямо говорил Примаков, об этом говорят многие российские эксперты. И это все 
настойчивее звучит из уст Путина. Не секрет, что именно социал-демократические лозунги помогли ему переизбраться на 
второй срок. Последние исследования показали, что часть россиян к этим лозунгам лояльна - здесь Путин уловил общее 
настроение масс. Я считаю, в принципе, наш президент зафиксировал само состояние общества: “казахстанец” - это уже 
устоявшийся,  привычный  термин,  от  этого  уже  никуда  не  денешься.  На  фоне  российской  истерии  нам  предложены 
совершенно нормальные, человеческие взаимоотношения, для нас это цивилизованный выход, в этом наше спасение.

Мы сейчас публикуем материал о генезисе политической системы Казахстана, и я еще раз начиная с 90-х годов 
перечитывала эти материалы и ужасалась: как часто мы были на грани межэтнического конфликта. И как я счастлива, что 
мы обошлись без этого.

Что касается казахского языка... Это вопрос чести - знать язык. Но этого мало. Я считаю, что вопрос чести - знать и 
уметь хорошо говорить о казахстанской экономике, культуре, истории. В то же время я считаю, что русский язык - это не 
самый плохой мост в мировую культуру. Но рассматривать казахский язык как нечто автономное и культивировать это и 
вариться в собственном соку - это тупиковый путь!

Я считаю, что никогда нельзя в основу национальной идеи вкладывать национальные лозунги, как это сделал 
Путин. Мы видим, чем это все оборачивается.

И.Гайкалова:  Но  в  России  великорусские  настроения  всегда  так  или  иначе  присутствовали.  Мне  кажется,  в 
Казахстане такого не было.

К.Еженова: Я согласна с вами. У нас не было такого прежде всего потому, что казахи 
никогда  не  были  по  сознанию  империалистами,  во-вторых,  по  структуре  государственной 
власти. Вы правильно заметили, есть один маленький нюанс: я прекрасно понимаю Путина, как 
бы это претенциозно ни звучало, в том, почему он использовал такие лозунги во время своей 
предвыборной кампании. Я совершенно понимаю Путина, когда он сейчас культивирует эти 
лозунги и продолжает их внедрять в общественное сознание. Да, это очень хороший механизм 
для консолидации нации. Но здесь нужно остановиться на тонкой грани, когда национальный 
лозунг превращается в инструмент политики.

И.Гайкалова:  Есть  ли  у  Казахстана  сегодня  предпосылки  для  того,  чтобы 
национальная идея базировалась на национальных лозунгах?

О.Жанайдаров: Несколько дней назад в “Казахстанской правде” была опубликована 
большая статья Мухтара Кул-Мухаммеда о национальной идее. Он во главу угла предлагает 
поставить казахский язык, его развитие, его перспективы. Без этого говорить о национальной 
идее или же о казахстанской идее было бы просто смешно, бессмысленно, потому что без 

языка нет народа и нет культуры народа. Мы - многонациональное государство, мы таковыми были и будем, насколько это 
будет угодно Господу Богу. В этом свете надо, чтобы любой язык получил то, что он заслуживает по справедливости.

Обязательно ли внедрять казахский язык в умы людей других национальностей Казахстана? Мне кажется, что 
необязательно. У всех людей есть свои лингвистические способности: я, например, изучал 15 лет немецкий, но так и не 
выучил.

И.Гайкалова: Как должны сосуществовать языки?
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О.Жанайдаров: В мире и согласии. Это, конечно, обязательное условие. У казахов достаточно богатая культура и 
история. Например, то, что язык все-таки уцелел, несмотря на массированную бомбардировку, это говорит о его мощи, 
силе. Он один из основных тюркских языков.

Здесь совершенно справедливо заметили, что мы не только не были никогда имперски настроены, но мы, казахи, 
никогда не были националистами в собственной стране. Мы готовы биться за свою честь, как это было в 1986 году, но 
никогда мы не унижали другой народ - это то, на чем мы стоим. Я думаю, что Кул-Мухаммед все-таки прав, национальную 
идею надо строить на основе языка и культуры. А язык - это средство общения. Но если он начинает выходить за пределы 
этой среды, в государственные институты, переходит в деловую сферу - что в этом плохого? Это закономерно: раз нация 
стала титульной, то и язык ее должен получить то, что он заслуживает.

М.Спанов: Да, я согласен, что без языка нет идеи. И то, что не все могут учить его, тоже понятно. Но я заметил, что 
те национальности, которые видят свое будущее в Казахстане, отдают своих детей в казахские садики. У своей дочери в 
группе я вижу, что половина детей там нетитульной нации и их родители уже не всегда понимают своих детей.

Я бы хотел заметить, что мне очень нравится идея правительства о трехязычии - английский, русский и казахский, 
не методы достижения, а сама идея. Эти три языка позволят, с одной стороны, сохранить базу - основной язык, с другой -  
через русский язык ознакомиться с великой русской литературой, а английский - это выход к мировой культуре.

Обращаясь  к  нашей  политической  системе,  к  выборам,  отмечу  следующее.  Почему  наши  партии  не  имеют 
широкой поддержки? У них нет лозунгов, которые могут за собой повлечь, лозунгов, которые могут претендовать на звание 
национальной идеи.

О.Жанайдаров:  В  истории  только  сейчас  в  последние  годы  сформировалось  понятие  степной  цивилизации. 
Академик Манаш Козыбаев опубликовал несколько книг на эту тему, в которых он поставил наконец степную цивилизацию в 
один ряд с другими.  Вообще идея цивилизаций принадлежит Тойнби,  но если этот  ученый не заметил существования 
Османской империи - тюркской цивилизации, то ему в голову не могло прийти, что существовали степные цивилизации. 
Наша степная цивилизация всегда противостояла китайской цивилизации...

Вообще во всех войнах мы теряли людские ресурсы. Приведу один пример: на последних Олимпийских играх в 
сборной Казахстана было 15 славян и один тюрок. То есть когда мы говорим о культуре или о казахстанской идее, нам 
нужно  заняться проблемой восстановления численности  населения.  Чтобы сохранялись  многодетные казахские  семьи, 
чтобы они имели возможность достойно жить.

Г.Баймаханова:  Я  воспринимаю  национальную  идею  как  идею  государственную. 
Какой  она  может  быть?  Вы  знаете,  что  ядром  коммунистической  идеи  является 
интернационализм,  то  есть  приоритет  общечеловеческих  ценностей  и  все  то,  что  делает 
человека сильным. А если человек силен, то и государство тоже. Я читаю первые строчки 
нашей Конституции с трепетом: “Мы, народ Казахстана, объединенный общей исторической 
судьбой...”.

Конечно, сейчас государственная идея без экономической базы восприниматься не 
может. Мы сейчас живем за счет нефтяных денег, и именно мы должны их использовать - 
недра Казахстана должны служить народу,  а не иностранным инвесторам.  То есть в нашу 
национальную идею мы должны заложить следующее: каждый казахстанец должен получить 
что-то от недр. Но это не значит просто поделить поровну - можно выделить приоритетные 
области развития и вложить туда деньги. Например, что делает государство сильным сегодня 
и в будущем? Это образование, культура, здоровье. Значит, можно вкладывать в эти сферы. 
Надо готовить грамотных специалистов во всех областях жизни. У нас должны быть сильные 
специалисты-геологи, которые посчитают запасы, правильно произведут экспертизу, чтобы те 
же доходы шли не в офшорные зоны и не за рубеж, а оставались в стране и работали на 

каждого из нас.
Далее. У нас проживает 126 наций и народностей - это богатство, которым не обладают многие страны. И это 

культура  каждого  народа,  которую нельзя  причесывать  под  один гребешок.  Мы должны вносить  в  общенациональную 
копилку свои достижения. Но культура и благополучие основываются только на благоприятных экономических условиях. И 
если мы их создадим, у нас пойдет и развитие культур. Тогда будет делом чести, чтобы мой язык, наш язык не пропал и 
каждый из нас гордился тем, что он казахстанец!

И чем культурнее, чем цивилизованнее общество, тем больше учтены интересы каждого человека. Национальная 
идея в том и состоит: каждый должен гордиться, что он гражданин Казахстана.

Государство  должно  быть  сильное.  Оно  должно  защищать  своих  граждан  независимо  от  того,  в  какой  части 
планеты они находятся. А государство будет сильным, если у него будут сильные профессионалы. А для этого нужна 
нормальная оплата по труду. Если человек с опытом, с профессиональными знаниями делает полезное для государства, 
значит, он должен быть “на щите”. Вопросы языка, культуры, если они не рассматриваются в широком аспекте, ослабляют 
нас, они вводят в диссонанс межнациональные отношения, они всех нас разделяют. А ведь: разделяй и властвуй!

М.Спанов:  Что  касается  национальной  идеологии,  для  нее  должны быть  созданы условия.  Но  национальную 
идеологию  должна  проводить  национальная  интеллигенция.  Посмотрите  сами:  так  плохо,  как  сейчас,  национальная 
интеллигенция в Казахстане не жила. То, что происходит с интеллигенцией, - это геноцид. Могут, конечно, в формировании 
национальной идеи проявить себя и партии, но они пока заняты партийным строительством и, я думаю, только после 2010 
года определятся со своими программами, с кадрами. Возвращаясь к проблеме России: почему нам надо извлекать уроки 
из трагедии? Я считаю, что в основе происшедшего лежит коррупция на всех уровнях: купил проезд, купил оружие, и все 
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молчат! В Казахстане может произойти то же самое. И если наши узбекские соседи говорят, что в Казахстане может быть 
база для подготовки боевиков, надо не отмахиваться от этого, а создавать комиссии и проверять.

Я  считаю,  что  стабильность  в  нашем  государстве  -  это  не  заслуга  нашего  руководства,  это  заслуга  всего 
населения,  потому  что  и  титульная  нация,  и  все  остальные  воспитаны  в  другой  ментальности,  они  не  приемлют 
нестабильности, радикализма. В принципе, кто хотел уехать из Казахстана, уже уехал, те, кто хотел жить, они остались и 
работают.

И.Гайкалова:  Магбат  Уарысбекович,  если  вы  говорите,  что  сейчас  еще  не  время  для  кристаллизации 
национальной идеи, то не может ли случиться так, что в то святое место, что не бывает пусто, придут радикальные идеи, 
мысли, лозунги и займут его?..

М.Спанов:  Я  думаю,  что  такое  вполне  может  случиться,  потому  что  в  основе  всего  лежит  коррупция.  Она 
подрывает  устои  государства.  Когда  наши  министры  не  несут  никакой  ответственности  за  свои  поступки,  когда 
руководители  национальных  компаний  доводят  эти  компании  до  банкротства,  при  этом  не  отвечая  за  это,  -  о  какой 
национальной идее можно говорить?! О какой идее говорить, когда нет интеллигенции?!

К.Еженова:  Я  согласна  с  вами.  Единственное,  что  хотела  бы  добавить:  коррупция  -  это  больной  вопрос,  но 
коррупция есть везде. Я как-то разговаривала с одним японским экспертом, который сказал мне: знаете, у нас тоже есть 
коррупция. При том, что в Японии есть и кодекс чести, и интеллигенция, и прочее. Он говорит: в коррупции нет ничего 
плохого, если ее интересы совпадают с интересами государства...

Единственный  способ  противостоять  коррупции,  на  мой  взгляд,  -  создать  приват  морально-нравственных 
ценностей в обществе. Весь кошмар не в самой коррупции, а в том, что мы с ней свыклись. Она не вызывает отторжения.

Г.Баймаханова: Более того, если это вызывает негодование, то вы становитесь белой вороной.
К.Еженова: Что сейчас интуитивно стало делать правительство - оно социализирует бюджет. Но - очень мало, 

осторожно и, откровенно говоря, нехотя. Мне кажется, наши экономисты забыли, что единственные инвестиции, которые не 
приводят к перегреву экономики, к инфляции, к росту цен - это инвестиции в человеческий капитал.

Г.Баймаханова: Чтобы уменьшить отрицательные эмоции общества, государство должно направить средства на 
социальную поддержку людей. Пенсионеров, прежде всего. Люди проработали по 50-60 лет и сейчас выброшены из жизни. 
Это недостойно! О каком социальном государстве может идти речь, если человек валяется под забором и мимо него все 
мы, считающие себя нравственными, проходим спокойно - это ненормально. И такое государство не может быть сильным.

М.Спанов:  По  данным  Госкомстата,  70  процентов  населения  Казахстана  находится  на  уровне  прожиточного 
минимума;  по  данным  Международной  продовольственной  организации,  от  24  до  34  процентов  населения  голодает. 
Поэтому у этих людей есть одна национальная идея - не умереть с голоду.

К.Еженова: Есть экономический термин - рост без развития...
М.Спанов: По данным, самый большой процент ВВП был в Казахстане в 90-м году - 5,5 тысячи долларов на душу 

населения. Сейчас - 2 тысячи. О каких успехах можно говорить? За этот же период Прибалтика увеличила свои десять 
тысяч до двадцати. Да, на уровне развитых стран Европы находятся у нас две области - Атырауская и Мангистауская. 
Мангистау - 18 тысяч долларов, в Атырау - 20 тысяч долларов. При этом население, находящееся за порогом бедности, -  
казахское. Мы опять-таки возвращаемся к языку, культуре, национальности.

Г.Баймаханова: Что такое нефть - это невосполняемые ресурсы, а когда она кончится, мы должны жить высокими 
технологиями.  А  это  -  вложение  средств  в  развитие.  Высокие  технологии  и  интеллект  не  могут  существовать  без 
профессиональной среды. Нам же сейчас сбрасывают грязные технологии: что такое производство шприцев - нажатие трех 
кнопок. Это грязная в интеллектуальном плане технология: чтобы нажимать их, не нужно иметь инженерного образования. 
А вот чтобы войти в мировую интеллектуальную, производственную струю, нужен высокий интеллект. Для этого нужны 
высокообразованные люди, воспитанные на казахстанской почве, патриоты своей страны. В 21-м веке будут нормально 
жить страны с богатыми природными ресурсами, поэтому недра должны служить стране и народу.

  
 Блицопрос
Как вы относитесь
к предложенной президентом
поправке - указывать в паспорте
не национальную, а гражданскую принадлежность?
Берик Абдыгалиев,
Фонд политического образования:
“Казахстанец” - понятие гражданское. У нас же пока превалирует понятие об этнических корнях. Следовательно, 

несмотря ни на какие поправки, люди все равно будут отмежевываться, делиться. Так что пусть все остается как есть, а 
указание “гражданин Казахстана” - это и есть то самое слово “казахстанец”, что же еще необходимо?

Сабит Жусупов,
политолог:
Нормально  отношусь.  Вполне  закономерная практика.  Это  означает  приоритет  гражданской  идентичности  над 

этнической. Я казах или русский - все равно казахстанец, соотношу себя с местом, где родился, вырос и живу. Многие, к 
сожалению, это неправильно истолковали, думают какую-то ересь об отмене признания национальности, ущербе прав. На 
самом деле, в США и других цивилизованных странах это уже давно принято.

Айгуль Бабаева,
певица:
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Хоть кореец, хоть русский, он родился здесь, здесь живет, значит, он - казахстанец. Эта поправка не действует, 
наверное, пока только в нашей стране. Что тут такого? Главное, чтобы люди правильно это понимали, и ничего плохого 
тогда в этом не будет.  Пусть в  своем кругу,  в  семье человек считается представителем своей национальности,  но по 
паспорту будет просто гражданином нашей страны. Ведь в Германии все люди по документам немцы, а мы, как вывод, все 
казахстанцы.

Старт из центра Алма-Аты в центр Астаны
В .Михайлов

Мы уже писали о предвыборной гонке в Мажилис Парламента Республики Казахстан. Но вот новое сообщение.
По информациии РИА «Новости», мониторинг за парламентскими выборами в Казахстане 19 сентября будут  

осуществлять  около  400  наблюдателей  от  СНГ.  Об  этом  сообщил  по  телефону  представитель  штаба  миссии  
наблюдателей от СНГ в Астане Евгений Слобода. "Всего от стран СНГ приедут около 400 наблюдателей, в миссии  
будут работать 186 человек плюс представители приграничных к Казахстану регионов РФ", - сказал он. По словам  
Е.Слободы,  участвовать  в  мониторинге  за  парламентскими  выборами  изъявили  желание  все  государства  
Содружества, за исключением Туркмении. "Наблюдатели отправятся во все 14 областей Казахстана, а также в Астану  
и  Алма-Ату",  -  сказал  представитель  штаба  миссии.  В  состав  миссии  наблюдателей  от  СНГ  входят  также  
представители  Госдумы,  Совета  Федерации  РФ,  региональных  объединений  Содружества  -  Межпарламентской  
ассамблеи  СНГ,  Организации  Договора  о  коллективной  безопасности,  Евразийского  экономического  сообщества.  
Миссию возглавляет председатель Исполнительного комитета - исполнительный секретарь СНГ Владимир Рушайло.  
Мониторинг  за  выборами  в  парламент  Казахстана  будут  также  осуществлять  ОБСЕ,  которая  направляет  в 
республику  более  400  международных  наблюдателей.  На  выборы прибудет и  делегация  Парламентской  ассамблеи  
ОБСЕ. В предстоящих выборах депутатов мажилиса парламента примет участие 8 партий, 2 предвыборных блока и  
623 кандидата по одномандатным округам. 

Это не ново.  Так было всегда.  Но  сколько бы наблюдателей не было, а итоги подводит  избирательная  
комиссия целиком зависящая от акиматов (администраций) всех уровней, вплоть до Президента. Уже сегодня, в период  
агитационной работы, Центризбирком завален жалобами. Возмущены неравными условиями предвыборной агитации не  
только аппозиционные партии, но и Председатель партии «Асар» Дарига Назарбаева – дочь президента.

Публикуемая  ниже  статья  Мадины  Балтибековой  дает  некоторое  представление  о  кандидатах  в  
мажилисмены, и подтверждает позицию автора, что решающим в предвыборной гонке будет не победа партий по  
партийным спискам, а победа в одномондатных округах.

31.08.2004.,"Известия-Казахстан"
Мадина Балкибекова 

Именно здесь разворачиваются главные «боевые» действия. Какое оружие при этом используется и кто будет 
реально биться за победу? В этом мы попытались разобраться на примере одной из самых горячих точек на политической 
карте страны. 

При всем богатстве выбора… 
Одним из самых напряженных является предвыборное дерби в избирательном округе №7 — в Бостандыкском 

районе Алма-Аты. Побороться за единственный депутатский мандат изъявили желание аж 22 кандидата на 150 тысяч 
избирателей.  Впрочем,  такое  большое количество  претендентов  не  должно вводить в  заблуждение.  Это прежде всего 
является следствием подключения новых политических технологий. 

В гоночных видах спорта (велосипедный, автомобильный, лыжный) существует такое понятие, как пелетон. Это 
плотная группа участников, задача которой — «съесть» того,  кто вырвался вперед, и,  напротив, дать возможность для 
финишного рывка  «темной лошадке»,  которая пока  отсиживается сзади.  Примерно то же самое — и с  искусственным 
раздуванием списка кандидатов. При таком их обилии счет в итоге пойдет на сотни и даже десятки голосов. 

А помимо сколачивания общего пелетона наносятся и точечные удары по конкретным потенциальным лидерам. 
Так, в седьмом округе появилось сразу две пары двойников. Есть Жандосов Ораз Алиевич — кандидат от партии «Ак жол», 
и Жандосов Хамит Владимирович — самовыдвиженец. Есть Ахметов Адил Курманжанович — кандидат от партии «Отан», и 
Ахметов Аскар Раимбекович — самовыдвиженец. 

Не будем, как говорится, показывать пальцем, но для людей, думаем, уже не секрет, кто у нас любит баловаться 
модерновыми политтехнологиями. Да это и не суть важно. Значение имеет то, что круг реальных претендентов на победу 
совсем невелик. Это кандидаты, которые обладают определенной узнаваемостью и имеют свою позицию помимо расхожего 
заклинания: «Увеличу зарплаты и пенсии! Со мной вас ждет расцвет!» 

Подозреваемые на победу 
Более-менее реальные шансы переехать из южной столицы в северную имеет «семерка» кандидатов, плюсы и 

минусы которых мы попытаемся сопоставить. 
Мэлс Елеусизов уже восемь раз баллотировался в депутаты и однажды пытался стать президентом.  Правда, 

каких-то новых оснований для того, чтобы в этот раз попытка стать депутатом увенчалась успехом, не появилось. Планы 
Елеусизова к выборам сделать из своего экосоюза «Табигат» одноименную партию в реальность не воплотились. Чисто 
теоретически в парламенте должны быть представлены экологи. В некоторых странах мира они даже стали правящими 
партиями. Однако вопрос в том, насколько наше общество готово к доминированию «зеленых»? А другой вопрос — доверит 
ли оно депутатский мандат именно Мэлсу Хамзаевичу? Громких акций действительно было много, но вот результаты — по 
тому же Аралу, Балхашу, вырубке деревьев, чистоте города — увы, не впечатляют. Ввоз ядерных отходов в страну не был 
разрешен, однако сложно сказать, велика ли в этом заслуга лидера «Табигата». Кроме того, даже в стане самих экологов 
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нет единства. О намерении создать свою партию объявляло и «Экологическое движение за зеленую планету», причем 
раньше, чем Елеусизов. 

Безработный лидер рабочих Мадэл Исмаилов решил больше не противостоять власти, а пойти в нее, то бишь в 
мажилис. Его имя на слуху у публики,  причем не столько в связи с пламенной борьбой за права трудящихся,  сколько 
благодаря политическим скандалам вокруг этой борьбы, вплоть до лишения свободы за оскорбление главы государства. В 
принципе, размахнуться на электоральном поле Мадэлу Мухамединовичу есть где: в Бостандыкском районе — 68 тысяч 
наемных работников, из них 22 тысячи заняты на вредных и опасных производствах. Однако защиту трудовых прав взяли 
на  вооружение  практически  все  партии-лидеры.  Даже провластный «Отан»  недавно  раскритиковал правительственный 
проект Трудового кодекса и предложил свой вариант. Очевидно, что призвать работодателей к порядку больше шансов 
имеет сильная партия, нежели борец-одиночка. 

Главный редактор газеты «Начнем с понедельника» Рамазан Есергепов известен также в основном благодаря 
многочисленным скандалам и судебным разбирательствам. Горный инженер по образованию, до 1997 года проработавший 
на промышленных предприятиях, Рамазан Тахтарович затем перешел в медиа-бизнес. Его газета судилась с коммерческим 
банком и с некоммерческой организацией, с коллегой-журналистом и с государственными органами и т. д. 

Самый молодой  кандидат  — 27-летний  Нурлан  Утешев  — может  рассчитывать  на  поддержку  какой-то  части 
студенческой молодежи. А ее в Бостандыкском районе — самое большое количество в южной столице. Правда, помимо 
руководства  Конгрессом молодежи  Казахстана  и  съемок  в  фильмах  и  рекламных  роликах  особыми  козырями  Нурлан 
Сулейменович похвалиться вряд ли сможет (разве что поддержкой команды КВН).  Из  категории лидеров молодежи он 
давно перешел в когорту молодежных функционеров, работающих под чутким руководством «старших товарищей». Каких-
либо самостоятельных действий, не считая разовых акций и требования всех благ для молодежи, замечено пока не было. 

Президент  компании  «Парасат-групп»,  которая,  в  частности,  занимается  разливом  вина,  Аблайхан  Саматдин 
оказался в нашей «великолепной семерке» благодаря одной простой причине — стоящей за ним партии «Асар». Медиа-
ресурсы  и  современные  выборные  технологии,  без  стеснения  используемые  этой  политической  силой,  не  позволяют 
игнорировать  ни  одного  выдвинутого  ей  кандидата.  Другие  преимущества,  вынуждающие  рассматривать  Аблайхана 
Саматдина, несколько лет назад сменившего фамилию, как претендента на место в законодательном органе государства, 
назвать пока трудно. 

Мощная  партийная  поддержка  наверняка  поможет  и  выдвиженцу  «Отана»  Адилу  Ахметову.  Впрочем,  кроме 
надежного «отановского» плеча хорошим подспорьем Адилу Курманжановичу станет и его профессиональный опыт. Он 
прошел путь от  учителя до ректора и затем до председателя Комитета образования республики,  сейчас занимая пост 
директора департамента по международному сотрудничеству знаменитого Казахстанско-британского университета. Такой 
опыт может найти общий язык как с преподавателями, так и со студентами 24 высших и 11 средне-специальных учебных 
заведений, которые находятся в округе. 

Словом,  кое-какие  предпосылки  есть  у  всех,  однако  главная  интрига  ожидается  в  противостоянии  еще  двух 
кандидатов. Не в том смысле, что их можно назвать главными претендентами на победу (это еще большой вопрос). А в том, 
что их убеждения и жизненный путь настолько разнятся, что эта пара представляет собой идеальную модель для выбора в 
чистом виде. Лучшей модели для анализа трудно вообразить. 

Чиновник и предприниматель 
«Они сошлись  — вода  и  камень…».  Примерно  так  можно  будет  охарактеризовать  противостояние,  пока  еще 

заочное, Ораза Жандосова и Ерлана Стамбекова. 
Ораз Жандосов из  широко известной в узких кругах личности стремительно превращается благодаря мощной 

медиа-кампании в раскрученного политика. Ресурсная поддержка партии «Ак жол», сопредседателем которой он является, 
повлекла  за  собой  и  очередную  смену  политических  позиций.  Ораз  Алиевич  выступает  теперь  не  только  как  знаток 
макроэкономики.  Он требует  нанести  решительный удар  по  коррупции,  сократить разрыв между бедными и  богатыми. 
Ерлан  Стамбеков  — предприниматель,  на  смарт-карточках  которого  работают  почти  все  автозаправки  города.  Он  же 
человек, который участвовал в становлении Нурлана Абдуллина, Асылбека Енсепова, других отечественных звезд, и сам 
является автором песен, среди которых «Центр Алма-Аты». 

У этих двух кандидатов принципиально разные платформы. Жандосов успел побывать членом политсовета ДВК, 
выступает за радикальные политические преобразования, в частности выборность акимов. Стамбеков рассматривает этот 
вопрос с организационной, а не с политической точки зрения: пока не наведем порядок во дворах, научившись управлять 
КСК, наивно выходить на уровень района или города. 

Ораз Жандосов,  который за свою карьеру занимал кресла замминистра экономики,  зампреда и председателя 
Нацбанка, руководителя Госкоминвеста, министра финансов, вице-премьера, председателя Антимонопольного агентства, 
нынче выступает против коррупции в высших эшелонах власти, предлагая ввести всеобщее декларирование доходов, в том 
числе источников строительства и приобретения жилья. 

Ерлан  Стамбеков,  который уже  12  лет  в  бизнесе,  считает,  что  причина  коррупции гнездится в  непонятных  и 
противоречивых  законах,  механизме  постоянного  воспроизводства  административных  барьеров,  благодаря  чему  и 
кормятся недобросовестные чиновники.  Без  устранения этой причины бессмысленно бороться со следствием,  пытаясь 
контролировать доходы государственных мужей. 

Впрочем, люди у нас больше смотрят не на программы, а на личности кандидатов, доверяя не словам, а делам. В 
этом  смысле  соперники  также  разнятся.  Ораз  Жандосов  по  образованию  —  экономист-кибернетик,  Ерлан  Стамбеков 
получил  специальность  «экономика  и  управление  в  строительстве».  Жандосов  начал  свою  трудовую  деятельность 
младшим научным сотрудником Института экономики. Стамбеков отслужил два года в армии. 
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Ораз  Жандосов  вошел  в  политику  как  олицетворение  чиновничьей  Астаны.  Он  успел  прокрутиться  по  всей 
властной обойме. Для полноты картины не хватает как раз-таки опыта в законодательной власти. У этого чиновника до 
мозга костей огромный бюрократический опыт и хорошее знание макроэкономики, правда, теоретическое. Ерлан Стамбеков 
— воплощение предпринимательской Алма-Аты, в которой удельный вес Бостандыкского района составляет пятую часть 
экономически активного населения города. 

Конкурентные преимущества обоих кандидатов практически уравновешены, как и недостатки. Минус Стамбекова 
—  отсутствие  опыта  работы  в  высших  сферах  политики  и  государственного  управления.  Несомненным  достоинством 
является работа  в  городском совете  Алма-Аты.  В начале  90-х  Стамбеков стал  депутатом на  первых демократических 
выборах, будучи еще студентом, в 23 года. Кроме того, у него за плечами участие в ряде государственных рабочих групп. В 
карьере Жандосова лишь один эпизод присутствия в реальном секторе: с ноября 1999-го по декабрь 2000 года он занимал 
пост президента государственной компании «KEGOC». 

Стамбеков достаточно известен деловой  и творческой  среде,  но  не широкой  публике.  Даже тот  факт,  что  он 
помогал становлению целой плеяды казахстанских звезд, никогда не рекламировался. Как и его авторство песен, в том 
числе культового «Центра Алма-Аты», который сейчас считается народным произведением. Ставку Стамбекова не на свои 
творческие связи можно расценивать больше как упущение, с точки зрения канонов политтехнологий, которые требуют 
«светиться всегда, светиться везде». 

Ораз  Жандосов,  в  свою  очередь,  никогда  не  был  публичным  политиком.  Однако  занимаемые  им  высокие 
должности  по  определению  сделали  фамилию  узнаваемой.  Кроме  того,  сейчас  Ораз  Алиевич  мощно  подключает 
политтехнологии.  Он  уже  научился  показывать  кулак.  В  его  лексиконе  появились  фразы  «коррупция  душит  страну», 
«наступать на «хвост» олигархам», «этих людей просто кончат». Это, конечно, еще не «мочить в сортире!», но уже близко. 

У Стамбекова — природная харизма, которая прежде не подчеркивалась. У Жандосова же харизму сейчас усердно 
выращивают. 

Повторимся, наш прогноз не в том, что именно Ораз Жандосов и Ерлан Стамбеков выйдут во второй тур. Вполне 
возможно,  что  финалистами  окажутся  «отановец»  Адил  Ахметов  и  «асаровец»  Аблайхан  Саматдин.  Другое  дело,  что 
именно  распределение  голосов  между  Жандосовым  и  Стамбековым  станет  своеобразной  лакмусовой  бумажкой.  Оно 
покажет, каким идеям и каким людям доверяют алмаатинцы, с кем и с чем они связывают свое будущее. 

В Казахстане 73-летний пенсионер в одиночку строит православный храм
  30.08.04.,NEWSru.com 

73-летний  пенсионер  Иван  Настюшенко  в  одиночку  строит  православный  храм  в  родном  селе  Жамбыл  в 
Павлодарской области Казахстана. 

Глава Жамбыльского сельского округа Нурлан Битенов рассказал агентству "Интерфакс ", что в прошлом году по 
просьбе пенсионера местная администрация выделила бесхозное здание под строительство храма. 

"И. Настюшенко обращается во многие организации области с просьбой помочь ему, - отметил Н. Битенов. - В 
село завезли оконные и дверные проемы для будущего храма, настоятель Аксуской церкви подарил старый купол, который 
уже установлен на крыше здания, люди обещают помочь с внутренним убранством будущего храма". 

Теперь главная задача, по словам Н. Битенова, до холодов подвести в здание отопление. 
"Сам  И.  Настюшенко  по  мере  сил  занимается  строительными  работами  -  плотничает,  столярничает,  ведет 

кровельные и другие работы. Однако практически единственными помощниками пенсионера на стройке являются местные 
подростки: взрослое население в основном лишь наблюдает за строительством", - добавил Н. Битенов. 

Конкурс “Лучший учитель русской словесности в школах 
Киргизстана”

В.Михайлов
В этом учебном году в русскоязычных школах на юге Киргизии отмечено резкое увеличение числа учеников. В 

четырех русских школах города Ош (крупнейшего областного центра на юге страны) в новом учебном году было принято 
около 800 учащихся, говорящих на киргизском и узбекском языках. В первых классах вместо положенных 35 человек учатся 
минимум по 45 детей. При этом число первоклассников, хорошо владеющих русским, едва достигает 5% от общего числа. 
Немалая заслуга в популяризации русского языка и русской культуры в Киргизии выпадает на долю Посольства Российской 
Федерации.

Как сообщает Департамент  информации и печати МИД РФ, в сентябре-ноябре с.г. Посольство России в Бишкеке 
за счет  средств  федерального  бюджета,  выделяемых на поддержку соотечественников,  организует  на базе Киргизско-
Российского Славянского университета общереспубликанскую олимпиаду школьников 9-11 классов по русскому языку и 
литературе, а также естественным наукам (химия, биология). 

Специально  созданный  из  представителей  Университета,  педагогической  общественности,  культурно-
просветительных организаций российских соотечественников оргкомитет разрабатывает конкурсные задания и определяет 
процедуру награждения победителей. В отборочном туре, который пройдет в сентябре-октябре с.г. примут участие до 500 
школьников, в том числе около 100 человек из южных регионов республики. Заключительный этап (2-5 ноября) рассчитан 
на участие 30 победителей отборочного тура. 

Еще одним российским проектом по поддержке русскоязычного образования является конкурс “Лучший учитель 
русской словесности в школах Киргизстана”, который Посольство России в Киргизии уже в третий раз проводит на базе 
Киргизско-Российского Славянского университета.  В этих целях из представителей Университета, Ассоциации учителей 
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русскоязычных школ Киргизии, культурно-просветительских организаций наших соотечественников создается оргкомитет, 
который подготовит конкурсные задания и определит процедуру награждения победителей. 

Согласно достигнутой с руководством Университета договоренности, в сентябре-октябре с.г. пройдет отборочный 
тур для 200 педагогов из всех регионов республики, в том числе не менее 50 - из южных районов. На заключительном этапе 
конкурса (2-5 ноября) встретятся 25 финалистов отборочного тура.

Украина
Около 40% украинцев поддерживают идею придать русскому языку статус 
официального. 

14.09.2004., СоюзИнфо
Около 40% украинцев поддерживают идею придать русскому языку статус официального в регионах страны, где 

этого  желает  большинство  населения.  Это  следует  из  результатов  опроса,  проведенного  фондом  "Демократические 
инициативы" и Киевским международным институтом социологии с 25 августа по 3 сентября 2004г. В рамках исследования 
были опрошены 1 тыс. 980 человек во всех регионах Украины. Кроме того, 39% опрошенных поддерживают предложение 
сделать  русский  язык  вторым  официальным  языком.  Значительно  меньше  сторонников  устранить  русский  язык  из 
официального общения по всей территории Украины - такую политику поддерживают менее 18% респондентов. В то же 
время 45% опрошенным в быту проще общаться на русском языке, 42% - на украинском, 13% - одинаково легко общаться 
на обоих языках. Согласно украинскому законодательству, русский язык имеет статус языка межнационального общения. 
Согласно Конституции страны, на Украине гарантируется свободное развитие, использование и защита русского, а также 
других  языков.  По  данным  переписи  населения,  проведенной  в  2001г.,  на  Украине  проживает  8,3  млн  русских,  что 
составляет 17,3% всего населения. Из их числа родным языком русский считают 95,9%, украинский - 3,9%. Более 29,6% 
населения Украины считают русский язык родным. Украина, присоединившись к Европейской хартии региональных языков, 
обязалась  развивать  и  защищать  русский  язык  наравне  с  белорусским,  болгарским,  гагаузским,  греческим,  еврейским, 
крымско-татарским, молдавским, немецким, польским, румынским, словацким и венгерским. Одним из взятых обязательств 
является разрешение властей использовать региональный язык в работе органов местного самоуправления. Решение этого 
вопроса находится в компетенции сельских, поселковых и городских советов. 

Демография и миграция 
Население России сократится
Интервью с заведующей лабораторией анализа и прогнозирования миграции Института народно-хозяйственного 

прогнозирования РАН, президентом Центра изучения проблем вынужденной миграции в СНГ
10.09.2004.,РБК

Жанна ЗАЙОНЧКОВСКАЯ
В  рамках  усиления  борьбы  с  терроризмом  Государственная  дума  России  готова  уже  в  осеннюю  сессию 

рассмотреть вопросы изменения в миграционном законодательстве страны в сторону его ужесточения. С соответствующим 
заявлением  на  этой  неделе  выступил  председатель  комитета  Госдумы  по  безопасности  Владимир  Васильев.  По  его 
словам, изменение миграционного законодательства может затронуть и контроль за перемещением граждан. Кроме того, 
парламент готов рассмотреть вопросы регистрации приезжих в крупных городах, а также инициативу Московской городской 
думы о запрете на въезд в столицу иногородних. Понятно, что принятие подобного рода инициативы резко осложнит жизнь 
мигрантам в России и может ограничить приток трудовых ресурсов в нашу страну. О проблемах, связанных с миграцией и 
демографической ситуацией в  России,  корреспондент RBC daily  Михаил Чернов беседует с  заведующей лабораторией 
анализа  и  прогнозирования  миграции  Института  народно-хозяйственного  прогнозирования  РАН,  президентом  Центра 
изучения проблем вынужденной миграции в СНГ Жанной Зайончковской.

– Каким образом формируется экономическая миграция, не связанная с такими факторами, как война и голод, и 
каково соотношение потоков в Россию из постсоветского пространства, стран СНГ, Азии и мусульманских стран?

– Формируется экономическая миграция очень просто: понимание этого процесса основано на здравом смысле, 
здесь нет  тайных пружин.  Как рыба ищет,  где глубже,  люди ищут,  где лучше.  "Лучше" каждый понимает по-своему.  В 
миграции  не  один  фактор  действует.  Редко  кто  переселяется  просто,  чтобы  заработать.  Часто  это  совмещается  с 
переездом к родственникам, поиском жилья и т. д. Люди пытаются переехать на новое место жительства из-за широкого 
круга факторов. В России миграционный пик, если говорить о постсоветском времени, наблюдался в 1994 г. И хотя многие 
считают, что это был пик вынужденной миграции, но все-таки он включал в себя большую экономическую составляющую. 
Уже в то время в России был более-менее твердый рубль, а во всех постсоветских странах (кроме балтийских),  были 
купоны, то есть эрзац-деньги. Рубль выполнял роль общего эквивалента в СНГ, поэтому за ним "гонялись". И, конечно, в 
том,  что Россия сразу получила большой приток мигрантов,  экономические факторы сыграли большую роль.  Этот  пик 
миграции сбила чеченская война, что можно проследить по статистике. Семьи, как русские, так и не русские, в которых 
были мальчики, так сказать, "на выданье в армию", засели в своих странах. Лучше терпеть этническую неприязнь, чем 
послать ребенка воевать.

– Сколько в России трудовых мигрантов, и откуда они едут?
– Тут мы опираемся на исследования. Значительная часть трудовых мигрантов не зарегистрирована. Есть наше 

исследование (Центра миграционных исследований), которое относилось к 2000 и 2001 гг. Исследование проводилось в 
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нескольких странах СНГ по единой методике, так что можно было сопоставить встречные данные. У нас получилось, что 
единовременно в России присутствует примерно 3-3,5 млн трудовых мигрантов из постсоветских стран (кроме Прибалтики). 
Зарегистрированных же трудовых мигрантов в разные годы – 300-400 тыс. Здесь можно видеть соотношение законных 
мигрантов и незаконных. Если говорить о тех, кто приезжает из третьих стран, то к нам едут, прежде всего, китайцы и 
вьетнамцы. Больше китайцы. Многие вьетнамцы живут в России со времен СССР и никуда не ездят, точно так же, как, 
кстати, афганцы, которые приехали сюда в 89-90 гг. Фактически это - постоянные жители нашей страны. Китайцев, по моим 
оценкам  и  оценкам  известного  китаиста  В.Г.  Гельбраса,  в  России  250-400  тыс.  человек  от  силы.  Речь  идет  о 
единовременном присутствии. Это расчет с большим припуском. То есть никаких "миллионов" китайцев в России нет. Это 
миф, но,  к  сожалению,  живучий.  Всего же из  третьих стран в России присутствует  меньше миллиона человек.  А если 
посчитать тех, кто работает в иностранных фирмах и живет здесь более года, то еще, наверное, около миллиона наберется, 
но ни в коем случае не более того. Афганцев где-то 100-150 тыс., вьетнамцев 40-50 тыс., ну и китайцев, как уже говорили, 
максимум 400 тыс.

– А из СНГ кто и сколько едет?
– Из СНГ самый большой трудовой поток – из Украины. Мы его оцениваем в 1,2-1,5 млн человек единовременного 

присутствия.  Украинцы –  и  торговцы,  и  ларечники,  и  те,  кто  работают  на  нефте-  и  газопромыслах.  Это  чуть  больше 
количество украинцев, работающих в Восточной и Западной Европе. Мнение, что "вся Украина едет к нам" – не совсем 
отвечает действительности. Едут  примерно пополам, 50:50,  –  в Россию и на Запад.  Трудовой поток из Азербайджана, 
Армении и Грузии вместе примерно равнозначен украинскому. Около полумиллиона приезжали еще недавно из Молдовы, 
теперь меньше. Молдаване переориентировались на средиземноморские страны.

– А как насчет Таджикистана и Узбекистана?
–  Да,  эти  страны  тоже  представлены  в  трудовой  иммиграции,  но  в  меньшей  степени.  По  оценкам  Саодат 

Олимовой,  которая провела исследование в  Таджикистане по нашей методике в  2003 г.,  максимум 400 тыс.  таджиков 
работает в России. По Узбекистану даже исследовательских оценок более-менее надежных нет. Там не очень поощряются 
исследования  миграции.  По  некоторым оценкам,  узбеков  в  России  примерно  полмиллиона,  но  я  думаю,  что  все-таки 
меньше.

– Вы говорили, что в настоящий момент властям лучше на какой-то момент не вмешиваться в экономическую 
миграцию, потому что "полицейские меры" пока только снижают уровень легитимности трудовых мигрантов. Что Вы имели в 
виду?

– Я имела в виду очень несовершенную систему регистрации мигрантов в России. Эта регистрация не явочная, а 
адресная.  Мы  регистрируем  не  присутствие  человека  в  России,  а  пребывание  его  по  определенному  адресу.  Наше 
исследование  показывает,  что  примерно  каждый  четвертый  не  может  найти  такой  адрес.  Расселение  большинства 
неквалифицированных работников – забота нанимателей. Их часто селят в сараях, бараках, очень плотно в общежитиях 
(бывает, по два человека на одну койку). Или же рабочие живут прямо на стройке. Естественно, наниматели стремятся к 
самым мизерным затратам. Если есть деньги, регистрацию купить не проблема. Как-то наш президент назвал цифру – по 
одному адресу прописано около 400 человек.  Я знала случаи, когда подобным образом было зарегистрировано более 
тысячи человек. Милиция сама указывала адреса, где бабушка за символическую плату прописывала мигрантов у себя и 
получала  таким способом прибавку  к  пенсии.  И  люди были очень  благодарны за  помощь.  В  городах  же  легче  снять 
квартиру, чем зарегистрироваться. Многие люди согласны сдать жилье, но регистрировать жильца не согласны, чтобы не 
нажить себе неприятностей. Жилищный кодекс у нас старый, и выселить на улицу нежелательного жильца практически 
нельзя. Процедура регистрации крайне бюрократизирована, поэтому многие мигранты ее избегают. Даже если вы пошли на 
процедуру регистрации,  нужно много справок,  согласие квартиросъемщика или владельца.  Причем очень часто людям 
"выкручивают руки"  – требуют,  чтобы в паспортный стол пришли все жильцы квартиры или дома.  По обследованиям, 
которые мы проводили в Омской и Оренбургской областях, в Алтайском крае, за три дня, отведенные законом на получение 
регистрации, никто не может зарегистрироваться. В течение недели регистрируются 10-15%. Половина и за 2 месяца не 
может пройти эту процедуру. Процедура найма не легче – нужны справки на СПИД, на то,  на се. В Москве это стало 
дополнительным  источником  коррупции,  так  как  справки  часто  покупаются.  На  самом  деле,  запутанные  и  нечеткие 
процедуры не упрощают дело и не способствуют выводу мигрантов, а также работодателей из тени. У нанимателей своя 
"стратегия" регистрации работников. Мы обследовали условия проживания украинцев в Москве 2 года назад. Например, на 
стройке наниматель собирает у рабочих-мигрантов паспорта и от 400 до 1000 руб. "за регистрацию". Работодатель держит 
паспорта и, видимо, деньги у себя. Если ему позвонят и скажут, что грядет проверка, он отдаст эти деньги и паспорта, в них 
проставят штампы. Если же сигнала SOS не будет, то деньги забирают и паспорта возвращают без всякой регистрации. 
Сейчас появился проблеск надежды в отношении сокращения незаконной трудовой миграции в связи с созданием Единого 
Экономического Пространства. Между Белоруссией, Казахстаном, Россией и Украиной, образующими это пространство, 
предполагается создать условия для свободного передвижения населения и рабочей силы,  что,  естественно,  упростит 
регистрацию и трудовой найм и, несомненно, снизит уровень коррупции вокруг мигрантов.

–  Существует  мнение,  что  невозможно  регулировать  качество  иммиграции,  но  можно  регулировать  страны 
приезда. Почему нельзя выстроить государственную систему, которая бы пропускала "желательных" трудовых мигрантов и 
отсеивала "нежелательных"?

– Систему такую построить можно. Вопрос в том, надо ли ее строить, и есть ли для этого какие-то объективные 
основания. В 90-е годы мы получили исключительно качественный миграционный поток, превосходящий всякие возможные 
требования.  В  этом  потоке  была  очень  высока  доля  людей  с  высшим  и  средним  специальным  образованием. 
Миграционные потоки такого качества, как правило, никогда не бывают массовыми. Массовый, ординарный поток – это 
поток молодежный, что связано с жизненным циклом человека. Как правило, после 30 лет люди становятся оседлыми, 
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поскольку у большинства есть дети. Детей обычно никто не старается возить по свету. Люди хотят, чтобы дети спокойно 
закончили школу. Новый пик мобильности начинается в предпенсионных и первых пенсионных возрастах, когда люди уже 
определяются с местом жительства на старость. Но этот "старческий" пик ни в какое сравнение не идет с молодежным. В 
СССР, например,  молодежь до 30 лет  составляла 75-80% всех мигрантов,  включая армию.  Движение военных – тоже 
миграция. Понятно, что в молодежном потоке много студентов. Сейчас студенческий поток сильно упал из-за дороговизны 
самого образования и из-за того,  что содержать студента вне дома мало кто может себе позволить. Так вот,  еще раз, 
миграция – это, в основном, молодежный процесс, и квалифицированных специалистов среди мигрантов мало. А в 90-х 
годах мы получили поток, где более половины мигрантов были с высшим или средним специальным образованием. Мы 
никогда  больше  не  будем  иметь  такого  потока!  И  тем  более  обидно,  что,  получив  такой  поток,  мы  не  сумели  его 
использовать. В редких случаях использовали этот подарок. Часто приходится слышать, что к нам едет "неизвестно кто", 
"кто хочет". Да известно, кто! Кризис, распад страны заставил сняться с места тех людей, которые характеризуются низкой 
мобильностью – профессионалов и тех, у кого дети школьники. Люди захотели увезти детей от опасности и чтобы они могли 
учиться на русском языке. Приехали квалифицированные, зрелые и состоявшиеся люди от 35 до 45 лет. И на фоне этого, 
получая Божий дар, мы говорили о том, что надо делать какой-то отбор. Надо сказать, что там, где приехавшим не мешали, 
они  очень  активизировали  местную  жизнь.  Они  весьма  инициативны  и  не  хотели  мириться  со  своим  новым  убогим 
положением. Многие создали полюса активности. В некоторых областях Центральной России за счет мигрантов закрыли, 
наконец, годами пустовавшие педагогические, медицинские позиции и другие рабочие места.

– А как обстоит дело с распространением преступности среди мигрантов? Ведь многие мигранты выкинуты из 
правового поля.

– Нет надежной статистики по криминогенности мигрантов. Те мигранты, которые живут на "птичьих правах", как 
правило, стараются не совершать преступлений и не нарушать закон, потому что они понимают, чем это им грозит. Не 
арест для них страшен, а потеря заработка, потому что семье не на что будет жить. Безусловно, криминальные элементы 
специально приезжают в Москву и другие города, но это не проблема миграции, а проблема милиции. Если бы мы имели 
надежную систему регистрации, то и преступников было бы легче ловить. Я не думаю, что мигранты более преступники, 
чем местные жители. А по милицейской статистике, в метро остановили человека, у него нет паспорта – значит, галочка уже 
есть. Никто не знает, что стоит за этой статистикой.

– А как идет культурная адаптация мигрантов?
– Проблема культурной адаптации, к сожалению, вообще решается очень медленно и требует целенаправленной 

кропотливой государственной работы, определенной ориентации СМИ, возможно, создания специальных просветительских 
курсов для руководителей предприятий, которые нанимают мигрантов. Надо хотя бы чуть-чуть знакомить их с культурой тех 
мигрантов,  которые  к  нам  приезжают.  Ведь  в  России  ожидается  очень  большой  миграционный  приток  в  течение 
ближайшего десятилетия. Мы без мигрантов просто не будем развиваться, и никакого удвоения ВВП обеспечить не сможем. 
Крайне важна работа с кандидатами в депутаты во время предвыборных кампаний. Использование этнического фактора 
должно быть запрещено. Этническую карту легче всего разыграть, и людей очень легко натравить друг на друга. Они потом 
одумаются, но будет поздно.

– Откуда ожидаются большие потоки мигрантов?
–  Если  состоится  ЕЭП  и  правительства  образующих  его  стран  решатся  открыть  границы  (как,  скажем  с 

Белоруссией они сейчас открыты), то какое-то время Россия сможет продержаться за счет притока мигрантов из Украины и 
Казахстана, который может возрасти. Но возрастет он не сильно. Как вы знаете, Казахстан и Украина развиваются быстрей 
России, кроме того,  демографическая ситуация в самой Украине хуже, чем в России. И если Украина будет устойчиво 
развиваться, то миграция может повернуться в обратную сторону – из России на Украину. На Украине климат лучше, и 
россияне туда всегда ехали охотно. За пределами СНГ донором для России может быть только Юго-Восточная Азия.

– А Средняя Азия, Афганистан, Пакистан?
– Я думаю, что потоки из Узбекистана и Таджикистана могут возрасти, но не так скоро, потому что пока население 

этих стран маломобильное. У афганцев – низкая грамотность и иные традиционные векторы движения. Да и пакистанцы к 
нам особенно не стремятся.

– ЮВА – это откуда?
– Из соседнего Китая, в первую очередь. Поток из Юго-Восточной Азии мы сможем регулировать, если захотим. 

Лучше не допускать монополии потока из какой-либо одной страны. Часто думают, что из-за разницы в языке, обычаях и 
климате мигранты из южных стран к нам не поедут. Ничего подобного. Эти различия никогда не были препятствием для 
миграции, если людей выталкивала экономическая нужда.

– А как лучше адаптировать мигрантов из ЮВА?
– Может быть поначалу надо нанимать их на относительно короткие сроки, на сезонные работы (3-4 или на 10 

месяцев).  Ошибочно полагать,  что все мигранты горят  желанием остаться в  России.  Наши исследования по миграции 
китайцев показывают,  что процент желающих остаться не такой большой. Но опыт международной трудовой миграции 
свидетельствует,  что,  в конце концов, где-то половина остается. Остаются многие из тех,  кто даже не собирался этого 
делать. Жизнь человека ведет за собой. Например, складывается так, что дети, выросшие в чужой стране, не знают родного 
языка, как, скажем, живущие здесь афганские дети, которые писать могут только по-русски. Или еще что-то меняется, и 
человек уже не хочет уезжать.

– А что, собственно, с русскими в России происходит? У русских очень низка рождаемость, высока смертность. В 
чем причина ускоренного вымирания русских?

– Низкая рождаемость и высокая смертность характерны для всех развитых стран мира. Россия в этом отношении 
не уникальна. Смертность высока потому, что из жизни уходят пополнения, родившиеся тогда, когда рождаемость была 
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высокой.  Этих людей много.  Вот  и получается,  что на 1000 жителей умирает больше,  чем родится.  Переход к  низкой 
рождаемости – универсальный эволюционный процесс, который связывают с урбанизацией и индустриализацией. Пока что 
ни одна страна не демонстрирует перелома тенденций в отношении рождаемости. Не приходится ожидать повышения 
рождаемости  и  в  России.  Что  касается  смертности,  у  России  есть  своя  печальная  специфика.  Смертность  у  нас 
действительно гораздо выше, чем могла бы быть. Из-за плохой охраны здоровья, травматизма, убийств и самоубийств, 
алкоголизма.

– Насколько эффективным может быть материальное стимулирование рождаемости среди российских народов?
– Это самостоятельная тема, которая заслуживает отдельной публикации. Я могу лишь упомянуть о ней вскользь. 

Пока ни в одной стране, которая пыталась пойти по этому пути, подобные меры не принесли долгосрочного эффекта. 
Эффект бывает на 3 и максимум на 5 лет. Причем волна повышения рождаемости, как правило, очень невысокая. А потом 
опять показатели опускаются. Другое дело, что независимо от этого государство должно помогать поднимать детей. Не 
должно быть того,  что мы наблюдаем сейчас,  когда мы невозможно спасти даже всех рожденных детей. Очень много 
отказов от детей, дети часто живут в таких условиях, что не могут вырасти полноценными. Прежде всего, надо стремиться 
сохранить и вырастить здоровыми уже тех детей, которые родились. Однако среди демографов в отношении рождаемости 
нет единства. Одни "прагматики" считают, что на рождаемость можно воздействовать, другие – что нет. Но все признают, 
что существенно поднять рождаемость нельзя.

– Есть мнение, что нация сохраняет свою культурную идентичность, когда хорошо живут село и малые города. Так 
ли это?

– Это странная точка зрения. Вспомним, что в развитых странах сельское население составляет менее 5%, а 
иногда 1-2%. Люди ушли в города, и села исчезли, но жизнь, тем не менее, улучшилась. Этот же процесс происходит в 
России. Он идет уже давно, более столетия. Во всяком случае, перепись 1926 г.  зафиксировала, что за период после 
переписи 1897 г. этот процесс шел активно. Это абсолютно закономерный процесс, и нельзя считать, что только село – 
хранитель идентичности. Да, оно – хранитель сельских традиций, которые не находят питательной среды в городе. Но в 
городе возникают другие традиции.  В России сельское население еще довольно большое – 27%, но села исчезают, и 
заселить их вновь нет никакой перспективы, да и необходимости.

– Может, туда будут направлены иммигранты? Они в наши села не приезжают?
– Приезжают. Села России в постсоветское время получили около миллиона человек мигрантов. В последние годы 

этот поток иссяк, так как восстановился спрос на рабочую силу в городах.
–  Большинство  зарубежных  демографических  прогнозов  для  России  крайне  пессимистичны.  Насколько 

справедливы  эти  прогнозы?  Возможно  ли,  чтобы  доля  населения  России  по  отношению  к  населению  земного  шара 
сохранилась на нынешнем уровне?

–  Нет,  удержать  свою  долю  в  мировом  населении  для  России  нереально.  Нас  будут  обходить  крупные 
африканские  страны,  где  очень  большая  рождаемость,  и  Юго-Восточная  Азия.  Удержать  нам  нынешний  уровень 
совершенно невозможно, точно так  же,  как и  всей Европе. Это что касается доли. Но я думаю,  что мы не удержим и 
абсолютную  численность  населения  на  современном  уровне.  Может  быть  обеспечить  стабилизацию  численности 
населения среди развитых стран будет под силу только Соединенным Штатам, которые ставят перед собой такую задачу. 
США  собираются  принимать  по  миллиону  мигрантов  в  год,  причем  не  временно,  а  интегрировать  в  свое  постоянное 
население. России, чтобы удержать современную численность населения, надо иметь как минимум 700 тыс. человек в год 
чистого миграционного прироста. А если принять во внимание, что люди еще и уезжают из России, то мигрантов должно 
прибывать ежегодно 800-900 тыс. Такой приток населения мы имели лишь однажды – в 1994 г., а сейчас скатились до 150-
200 тыс. Самыми тяжелыми для России будут 20-е–30-е годы, когда для того чтобы поддержать численность рабочей силы, 
потребуется принимать около 1,5 млн человек в год. Это очень большие потоки, и я думаю, что наша инфраструктура к их 
приему  не  готова.  Должно  быть  построено  какое-то  массовое  дешевое  жилье.  Муниципалитеты  уже  сейчас  могли  бы 
хорошо заработать, если бы они строили недорогие дома гостиничного типа. Чрезвычайно слабо развиты рекрутерские 
службы информационные системы. Население нашей страны уже сокращается почти на 1 млн чел. в год. После 2006 г. 
начнется  сокращение  трудоспособного  контингента.  Не  приходится  надеяться,  что  убыль  можно  восполнить  за  счет 
повышения рождаемости. Поэтому России потребуется очень много приезжей рабочей силы. Прежде всего, для того чтобы 
обеспечить  развитие  экономики  и  рост  благосостояния  населения.  Без  мигрантов  у  России  нет  будущего.  Из  этого 
проистекает необходимость либерализации миграционной политики, упрощения всех процедур оформления мигрантов и 
формирования дружелюбного общественного мнения по отношению к ним.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
28 августа.  Белоруссию с рабочим визитом посетил министр обороны Азербайджана ген.-полк. Сафар Абиев. В 

рамках  визита  прошли  переговоры  между  министром  обороны  Белоруссии  ген.-полк.  Леонидом  Мальцевым  и  его 
азербайджанским коллегой по вопросам военного сотрудничества в рамках программы «Партнерство ради мира».

28  августа. СМИ  республики  сообщили  о  том,  что  белорусская  автоматизированная  система  управления, 
продемонстрированная в ходе учения ВВС и войск ПВО на российском полигоне Ашулук, прошла успешное практическое 
испытание.  Председатель  государственного  военно-промышленного комитета Белоруссии Николай Азаматов  отметил – 
АСУ,  которую создали  специалисты  его  комитета  совместно  с  министерством  обороны республики,  нет  даже  у  США. 
Белорусские оборонщики обогнали их в этой области на пять лет. Особенностью конструкции АСУ является антенна без 
вращающейся части.

29 августа. ХХVIII  летние Олимпийские  игры в  Афинах завершились  для белорусской олимпийской  команды, 
спортсмены  республики  завоевали  в  Греции  15  олимпийских  наград:  2  золотые,  6  серебряных  и  7  бронзовых  (26-е 
общекомандное место в неофициальном зачете). 

30 августа. В Бресте с неясным диагнозом была госпитализирована олимпийская чемпионка в беге на 100 метров, 
выдающаяся  белорусская  легкоатлетка  Юлия  Нестеренко.   Среди  причин  неожиданного  заболевания  фигурировали 
нервный срыв и неизвестный вирус.

30 августа. Президенту Республики Белоруссия, главнокомандующему Вооруженными 
силами,  главе  Совета  безопасности,  президенту  Национального  олимпийского  комитета  РБ, 
председателю Высшего государственного совета российско-белорусского Союзного государства 
Александру Лукашенко исполнилось 50 лет.  Юбиляра поздравил, в частности,  председатель 
Парламентского собрания СБР, председатель Государственной Думы Федерального Собрания 
России Борис Грызлов. В послании Грызлова отмечено, что благодаря политике, проводимой 
Лукашенко, Белоруссия добилась важнейшего стратегического прорыва на пути установления 
интеграционных отношений с Россией. 

30  августа. По  сообщению  газеты  «Вечерний  Минск»,  в  Белоруссии  прекратили  свою  работу  54 
специализированных инвестиционных фонда,  созданных в 1994—1995 гг.  для аккумуляции именных приватизационных 
чеков «Имущество». СИФы вкладывали их в первую очередь в акции приватизируемых предприятий,  а также в банки. 
Однако  деятельность  фондов  оказалась  малоэффективной,  в  связи  с  чем они  прекратили  свою работу.  Большинство 
СИФов произвели расчеты с акционерами и ликвидированы как юридические лица. Сегодня в стадии ликвидации находятся 
последние 13 СИФов.

      30 августа. «Время новостей» привело  высказывание Александра Лукашенко  при назначении «одного из 
наиболее  опытных  белорусских  дипломатов»  Андрея  Дапкюнаса  постоянным  представителем  республики  при  ООН. 
Напутствуя его, Лукашенко заявил о необходимости развивать отношения не только с ООН, но и с США: «США - ведущая 
держава. Нам надо с ней работать и, несмотря на некоторые сложности, налаживать отношения».

31  августа. Депутат  Палаты  представителей,  лидер  депутатской  группы  «Республика»  ген.  Валерий  Фролов 
высказался категорически против продления полномочий нынешнего президента РБ на третий срок. Александру Лукашенко, 
по его словам, вполне хватило двух сроков, чтобы полностью раскрыть себя. Глава государства создал в стране атмосферу 
страха, создал мощную репрессивную машину. В Белоруссии есть стабильность, но это не та стабильность, которая нужна 
народу. Должна быть стабильность развития, которой, к сожалению, мы лишены, - сказал Фролов. 

31 августа. В Белоруссии фиксированные розничные цены на водку с этой даты повышены в среднем на 1,4% . 
Новая цена 0,5 литра водки в среднем -  4863,3 бел. руб. (около 65 российских руб.).

1  сентября. Александр  Лукашенко  направил  президенту  России  Владимиру  Путину  телеграмму,  в  которой 
говорилось о том, что с чувством глубокого возмущения и осуждения в Белоруссии воспринято известие о захвате детей 
террористами  в  Северной  Осетии.  От  имени  белорусского  народа  и  от  себя  лично  Лукашенко  выразил  поддержку 
российскому лидеру и народу России, всем, чьи родные захвачены в качестве заложников в г.Беслан.

1  сентября. В  День  знаний  все  белорусские  первоклассники  получили  в  подарок  новое  учебное  издание 
«Беларусь  –  наша  Радзіма.  Падарунак  Прэзідэнта  Рэспублікі  Беларусь  Аляксандра  Лукашэнкі  першакласніку».  В  этом 
учебном пособии даны основные сведения о Белоруссии, ее символике, государственности и истории. На страницах книги 
представлены рубрики «З гісторыі маёй Радзімы», «Славутыя імёны беларускай зямлі», «Заўсёды ў памяці народнай...», 
«Беларуская народная культура», «Беларусь спартыўная» и другие.

1-6  сентября. Прошла  17-я  Московской  международная  книжная  выставка-ярмарка,  на  которой  белорусские 
издательства продемонстрировали свыше 500 книжных новинок.

2  сентября.  Министерство  иностранных  дел  Белоруссии  выступило  с  заявлением,  осуждающим  взрывы 
гражданских самолетов, террористический акт в Москве и захват заложников в Северной Осетии.

3  сентября. В  Посольстве  Республики  Белоруссия  в  Москве  прошла  встреча  вице-мэра  Москвы  Валерия 
Шанцева, полномочного представителя президента РБ в России – заместителя премьер-министра РБ Василия Долголева и 
посла  Белоруссии  в  России  Владимира  Григорьева  с  руководителями  официальных  делегаций  областей  Республики 
Белоруссия и города Минска – членами Совета делового сотрудничества Москвы и Республики Белоруссия.
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3 сентября. Российским ветеранам из  Подмосковья были вручены юбилейные медали «60 лет  освобождения 
Республики  Беларусь  от  немецко-фашистских  захватчиков».  Медали,  учрежденные  в  честь  юбилея  освобождения 
Белоруссии,  уже  получили многие  российские  ветераны,  проживающие  не  только  в  Москве,  но  и  в  других  российских 
городах. До конца года при помощи местных властей и военкоматов награды будут вручены более 31 тысячи российских 
ветеранов.

3  сентября. В  Белорусском  государственном  университете  отметили  юбилей  -  70-летие  Исторического 
факультета. 

6  сентября. Закрылась  выставка-ярмарка  в  Северном  административном  округе  Москвы,  в  которой  приняли 
участие более 40 предприятий Витебской области Белоруссии. 

6 сентября. Президент Белоруссии Александр Лукашенко заявил, что переход с 1 января 2005 г. в торговле с 
Россией на взимание налога на добавленную стоимость по принципу страны назначения без изъятий и ограничений не 
должен повлечь рост цен в республике. Работа над проектом соглашения между правительствами Белоруссии и России о 
взимании налога на добавленную стоимость по принципу страны назначения в торговле между двумя странами, по словам 
Лукашенко, будет продолжена, исходя из того, что новый порядок взимания налога не вызовет негативных последствий для 
белорусских граждан и организаций.

6 сентября. В Минске состоялась встреча исполнительного секретаря СНГ Владимира Рушайло с президентом 
Белоруссии  Александром  Лукашенко.  На  ней  были  обсуждены  вопросы  повышения  эффективности  сотрудничества  в 
рамках Содружества. 

6 – 7  сентября.  Акции  против  террора  прошли по  всей  территории Белоруссии.  Белорусский  народ выразил 
желание  помочь  и  поддержать  россиян,  столкнувшихся  с  проявлениями  крайней  жестокости  и  бесчеловечности.  К 
посольству России шли люди почтить память погибших, многие из них принесли цветы и поминальные свечи. На многих 
предприятиях Минска и других городов прошли митинги солидарности с жителями Беслана. В них приняли участие десятки 
тысяч  человек.  Митинг-реквием  в  память  о  погибших  в  Беслане  прошел  на  могилевском  предприятии  «Моготекс». 
Выступающие были единодушны -  это трагедия не только России, это трагедия всего человечества: у терроризма нет 
границ  и  национальностей.  Акции,  осуждающие  терроризм,  прошли  и  на  других  предприятиях  Могилева  – 
«Могилевхимволокно», «Электродвигатель», автомобильном заводе им. Кирова. Солидарность с пострадавшими жителями 
Беслана  выразили  на  своих  собраниях  студенты  могилевского  Белорусско-Российского  университета,  университета 
продовольствия,  школьники  областного  центра.  В  трудовых  коллективах  и  учебных  заведениях  Гомельской  области 
приняты обращения к  североосетинскому народу,  администрации Северной Осетии,  правительству России со  словами 
соболезнования и солидарности. В Брестском техническом университете прошел митинг под лозунгом «Нет терроризму!». 
Трагедию в Осетии студенты и преподаватели БТУ назвали вызовом современному миру, в равной степени угрожающим 
всему человечеству.   Жители Бреста шли в генеральное консульство России в этом городе с тем, чтобы оставить свои 
записи в книге соболезнований. Митинги в поддержку россиян прошли практически на всех предприятиях Бреста, акции 
поддержки прошли и на предприятиях Витебской области, в Орше, Новополоцке, Гродно и др.

Митрополит Минский и Слуцкий, Патриарший Экзарх всея Белоруссии Филарет провел 
заупокойную  службу  в  память  о  жертвах,  умученных  и  страдальчески  убиенных  от  рук 
террористов  в  Беслане.  Служба  прошла  в  Свято-Духовом  кафедральном  соборе  в  Минске. 
Митрополит  Филарет  отметил,  что  горе  и  боль  не  имеют  вероисповедания.  Православные 
белорусы посетили храмы РПЦ, в Свято-Духовом кафедральном соборе побывал президент РБ 
Александр  Лукашенко.  Белорусский  лидер  поставил  свечи  в  память  о  школьниках  и  их 
родителях, погибших в Беслане от рук террористов, а также за здравие тех, кто пострадал от 
теракта и находится в больнице.

7 сентября. Заместитель министра по чрезвычайным ситуациям РБ ген.-м. Борис Барингольц информировал о 
том, что Белоруссия окажет помощь пострадавшим в результате террористического захвата школы в Беслане на сумму 150 
тысяч долларов США. Из фонда ликвидации последствий чрезвычайных ситуаций в качестве помощи будет выделено 75 
тыс. долл., бесланским школьникам также будет выделен автобус МАЗ стоимостью 75 тыс. долл. 

7 сентября.  Президент Белоруссии Александр Лукашенко назначил на 17 октября с.г. проведение всенародного 
референдума по вопросу о возможности его участия в следующих президентских выборах. Об этом Лукашенко сообщил в 
обращении  к  народу  страны,  которое  транслировали  все  телевизионные  национальные  каналы.  На  референдум 
фактически вынесены два вопроса, которые сформулированы белорусским лидером следующим образом: «Разрешите ли 
вы первому президенту Белоруссии Александру Григорьевичу Лукашенко участвовать в качестве кандидата в президенты 
Белоруссии в выборах президента, и принимаете ли часть статьи Конституции номер 81 в следующей редакции: президент 
избирается  на  пять  лет  непосредственно  народом  Белоруссии  на  основе  всеобщего,  свободного,  равного  и  прямого 
избирательного  права  при  тайном голосовании?».  «Совет  с  народом» будет  совмещен с  выборами  в  нижнюю  палату 
Национального собрания РБ. Очередные выборы президента Республики Белоруссия пройдут летом 2006 года. 

7 сентября. В Минске открылся штаб миссии от СНГ по наблюдению за парламентскими выборами в Белоруссии. 
Планируется, что миссия наблюдателей от СНГ охватит наблюдением все этапы выборов, осуществит правовую экспертизу 
избирательного законодательства, даст оценку избирательного процесса в целом.

7 сентября. Сотрудники посольства Республики Белоруссия в России приняли решение оказать добровольную 
материальную помощь пострадавшим в результате теракта в Беслане. Посольство обратилось также ко всем белорусским 
сотрудникам  интеграционных  органов  и  представительствам  белорусских  предприятий  и  организаций  в  России 
откликнуться на беду братского российского народа и оказать посильную помощь.
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7  сентября.  Министр  иностранных  дел Белоруссии  Сергей  Мартынов  на  встрече  с  главой  Миссии  ОБСЕ по 
международному  наблюдению  за  парламентскими  выборами  в  РБ  Одри  Гловер  подтвердил  что  белорусские  власти 
предприняли  все  усилия  по  обеспечению  свободных,  справедливых  и  демократических  выборов  в  соответствии  с 
национальным законодательством и международными обязательствами страны. 

7 сентября. Президент Белоруссии Александр Лукашенко предложил главам стран СНГ принять на саммите в 
Астане совместное заявление в связи с терактами в России. В этой связи он направил письмо председателю Совета глав 
государств СНГ, президенту Украины Леониду Кучме.

7 сентября. Премьер-министр России Михаил Фрадков подписал постановление, согласно которому российское 
правительство с 7 октября 2004 г. отменяет экспортные пошлины на ряд товаров, вывозимых из России в государства-
участники Таможенного союза, включая  Белоруссию. Беспошлинно в Белоруссию могут теперь поставляться оловянная и 
циркониевая руда,  оксиды никеля и меди,  марганец,  висмут,  никелевые сплавы,  целлюлоза,  бумага и картон,  а  также 
продукция легкой промышленности, медицинские инструменты и морские деликатесы.

7 сентября. Концерн "Белтопгаз" подписал контракт на поставку 10 тыс.т торфогрунтов в Германию.  Концерн 
планирует подписать также ряд контрактов на поставку торфогрунтов в Польшу и Чехию.

8 сентября. Официальный представитель МИД России Александр Яковенко заявил на пресс-конференции, что 
решать вопрос об участии Александра Лукашенко в президентских выборах - право белорусского народа, а принимаемые 
решения  по  важнейшим  вопросам  государственной  и  общественной  жизни  являются  внутренним  делом  Белоруссии. 
Принципиально важно, по словам Яковенко, чтобы референдум прошел транспарентно, в соответствии с избирательным 
законодательством и общепринятыми демократическими нормами.

8  сентября. Министр  иностранных  дел  Литвы  Антанас  Валенис,  выступая  по  радио,  оценил  объявление  в 
Белоруссии  референдума  как  негативный  шаг  руководства  республики.  Подобный  шаг,  по  его  мнению,  не  будет 
способствовать укреплению демократии в Белоруссии. Председатель комитета по иностранным делам литовского сейма 
Гедиминас  Киркилас,  комментируя  намерение  Александра  Лукашенко  добиться  разрешения  на  право  участвовать  в 
выборах в третий раз, назвал эту акцию недемократичной и незаконной.

8 сентября. По утверждению председателя Центральной комиссии по выборам и проведению референдумов РБ 
Лидии  Ермошиной,  вопрос,  выносимый  на  референдум  в  Белоруссии,  не  противоречит  Избирательному  кодексу 
республики.  Избирательное  законодательство,  как  отметила  Ермошина,  запрещает  выносить  на  референдум вопросы, 
связанные с назначением и освобождением от должности президента Белоруссии, продлением его полномочий. Однако 
Лукашенко  просит  решить  вопрос  о  его  праве  как  гражданина  республики  участвовать  в  очередной  раз  в  выборах 
президента. С мнением Ермошиной не согласился бывший спикер Верховного Совета Мечислав Гриб: сама постановка на 
референдуме вопроса относительно изменения Конституции выглядит сомнительной с чисто юридической точки зрения. Ст. 
78 Конституции Республики Беларусь: "Порядок проведения республиканских и местных референдумов, а также перечень 
вопросов,  которые  не  могут  быть  вынесены  на  референдум,  определяются  законом  Республики  Беларусь"  -  носит 
отсылочный характер, считает Гриб. Согласно статье 112 Избирательного кодекса, "на республиканский референдум не 
могут выноситься вопросы… связанные с избранием и освобождением президента Республики Беларусь". Соответственно, 
без внесения в Избирательный кодекс каких-то изменений референдум по этому вопросу неправомерен. 

9  сентября. Президент  фонда  «Политика»  Вячеслав  Никонов  в  интервью  радиостанции  «Эхо  Москвы» 
подчеркнул, что шансы президента Белоруссии Александра Лукашенко на участие в следующих президентских выборах 
очень  велики.  У  Лукашенко,  сказал  политолог,  нет  абсолютной  народной  поддержки,  но  в  Белоруссии  нет  серьезных 
альтернативных фигур, а, кроме того, выиграть референдум ему, безусловно, поможет административный ресурс. Другой 
российский политолог, сопредседатель СВОП Сергей Караганов отметил на страницах «Российской газеты», что мало кто 
сомневается, что в условиях нынешней Белоруссии Лукашенко сможет выиграть референдум. Но никто не сомневается, что 
международное  сообщество,  значительная  часть  белорусского  общества  и  народа  не  примут  результаты  этого 
референдума. Если Лукашенко выиграет референдум и пойдет на выборы, их придется еще выигрывать. А в условиях, 
когда у  него не будет групп поддержки ни в одной из  зарубежных стран,  Белоруссия будет скользить в еще большую 
изоляцию.

9  сентября. Президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко  поздравил  председателя  Комитета  обороны, 
генерального секретаря Трудовой партии Корейской Народно-Демократической Республики Ким Чен Ира с Днем создания 
КНДР.  

 10 сентября. Миссия ОБСЕ (БДИПЧ) приступила к наблюдению за ходом выборов в Палату представителей 
Национального собрания РБ.

  10  сентября. Начальник  Слонимского  управления  магистральных  газопроводов  Юрий  Бессонов  в  Гродно 
информировал о том, что газокомпрессорная станция, которая станет одним из производственных объектов газопровода 
«Ямал-Европа»,  будет  построена  возле  д.Ганьки  Слонимского  района.  Строительство  этой  газокомпрессорной  станции 
запланировано в кратчайшие сроки – за 14 месяцев.

 11 сентября. В здании консульства России в Минске вспыхнул пожар. Причина пожара осталась неизвестной.
13  сентября.  Министерство  иностранных  дел Белоруссии  опровергло  информацию об  отказе  в  выдаче  визы 

представителю ОБСЕ по свободе СМИ Миклосу Харазти.
13  сентября.  Первый  заместитель  председателя  Минского  горисполкома  Николай  Ерохов  сообщил,  что 

строительство торгового центра «Минск» вскоре начнется в Москве. Это намерение мэр Москвы Юрий Лужков высказал 
еще в 2003 г., отдав должное высокому качеству белорусской продукции, поставляемой в столицу России.
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13  сентября. Премьер-министр  Белоруссии  Сергей  Сидорский  в  Нижнем  Новгороде  заявил,  что  республика 
заинтересована  в  том,  чтобы  российский  бизнес  присутствовал  в  белорусской  экономике.  Сидорский,  кроме  того, 
подчеркнул, что Белоруссия полностью оплачивала и оплачивает все поставки российского газа и нефти.

13  сентября.  Концепция  развития белорусской  науки  на  период до  2015  года  разработана  в  Национальной 
Академии  наук.  Она  предусматривает  повышение  роли  науки  в  социально-экономическом  развитии  республики  и 
обеспечении национальной безопасности. Концепция будет вынесена на суд научной общественности на первом съезде 
белорусских ученых, который состоится в ноябре 2004 г.

13 сентября. Министры иностранных дел 25 стран-членов Евросоюза высказали серьезную озабоченность в связи 
с предстоящим в Белоруссии референдумом по вопросу возможного участия Александра Лукашенко в очередных выборах 
президента.  В случае,  если парламентские выборы и всенародный референдум в Белоруссии не будут  свободными и 
справедливыми, это  будет иметь отрицательные последствия для отношений между Евросоюзом и Белоруссией.

Обращение Президента Республики Беларусь А.Г.Лукашенко к 
белорусскому народу в связи с объявлением референдума
Уважаемые соотечественники!
В соответствии с действующей Конституцией нашего государства я подписал Указ о 

проведении всенародного референдума.
Он состоится 17 октября этого года. Почему в этот день?
Как Вы знаете, 17 октября пройдут выборы в белорусский Парламент. Это крупная и 

ответственная,  политически  значимая  кампания.  Выборы  как  мобилизуют,  сплачивают 
общество, так и отвлекают его от насущных проблем. Чтобы избежать такого отвлечения, не 
отрывать  Вас  от  выполнения  задач,  стоящих  перед  Вами  и  Вашими  семьями,  решено 
совместить выборы и референдум. Более того, мы сможем избежать дополнительных затрат, 
объединив эти политические мероприятия.

Вопрос на референдум выносится один, и звучит он так:
"Разрешаете ли Вы первому Президенту Республики Беларусь Александру Григорьевичу Лукашенко участвовать в 

качестве кандидата в Президенты Республики Беларусь в выборах Президента и принимаете ли часть первую статьи 81 
Конституции Республики Беларусь в следующей редакции:

"Президент  избирается  на  пять  лет  непосредственно  народом  Республики  Беларусь  на  основе  всеобщего, 
свободного, равного и прямого избирательного права при тайном голосовании".

Как и обещал Вам ранее, в случае моего решения об участии в президентских выборах 2006 года, я обязательно 
посоветуюсь с Вами и попрошу Вашего разрешения. Я так и поступаю.

Я не стал разыгрывать различные схемы и комбинации, действую честно и, как всегда, открыто. А Вы, когда я Вас 
просил, всегда меня поддерживали. Именно благодаря полному взаимопониманию между Главой государства и народом 
мы достигли определенных результатов в нашем развитии.

Вспомните времена десятилетней давности.
Крупнейшие  предприятия  работали  по  2-3  дня  в  неделю.  Средняя  зарплата  достигала  20-25  долларов. 

Пенсионеры по полгода  не  получали пенсии.  Многомесячные долги по  зарплате.  Набирал силу процесс  разграбления 
народного хозяйства. Армия, правоохранительная система разваливались, а человек в погонах, защитник Отечества, был 
поставлен в униженное положение.

И чувство отчаяния, безысходности у основной массы людей.
Я далек от того, чтобы утверждать, что за эти годы все делалось правильно. Были ошибки, были недостатки. Я их 

вижу и за них переживаю.
Но мы не только отвели народ от пропасти - страна твердо встала на путь созидания, поступательного развития.
Собственным трудом, не влезая в долги, наше государство неуклонно идет вперед.
Все крупнейшие предприятия страны работают в полную силу. Их продукция востребована и на Востоке, и на 

Западе. Мы расширили белорусские позиции на самых престижных сегментах мирового рынка.
Да, живем мы пока небогато. Но достаток нашей белорусской семьи неуклонно растет.
Как и  намечали,  средняя зарплата к  концу этого года составит без  малого двести долларов,  а  в  следующем 

обязательно достигнет двухсот пятидесяти. Вырастут пенсии, мы повысим стипендии.
Ощутимо возрастет поддержка многодетных семей, особенно в плане получения ими жилья.
Когда Вы будете обдумывать, пойти ли на референдум и как голосовать, задайте себе вопрос: хотите ли Вы 

закончить  строительство  нашего  дома  для  наших  детей,  фундамент  которого  мы  заложили  вместе  с  Вами?  Дома 
спокойного, уютного, в котором царит мир и согласие.

Посмотрите вокруг: вся Беларусь представляет собой огромную строительную площадку.
Хорошеют, обустраиваются Минск, областные, районные центры, села. Нашими руками Беларусь превращается в 

один из красивейших уголков Европы.
Мы  сохранили  деревню,  поддержали  крестьян.  Почти  6  миллионов  тонн  зерна  в  прошлом  году  и  свыше  7 

миллионов в нынешнем - это огромный труд, а не только погода.
Страна вышла на рубежи, с которых реально решение масштабной и качественно новой задачи возрождения села.
Такие дела никогда не делались и не будут делаться "самотеком". Без повседневного и самого энергичного напора 

со стороны Президента, всего руководства нашего государства вся эта работа заглохнет.
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Говоря обо всем этом, я переживаю за то, что наша с Вами страна очень уязвима.
Беларусь с ее чистыми озерами, заповедными лесами, с неразграбленным народным хозяйством притягивает к 

себе алчные взоры со всех сторон.
Я хорошо вижу людей, которые уже давно, говоря по простому, "роют землю", чтобы в 2006 году придти к власти. 

Знаю, где, у кого и под какие обещания они берут деньги.
Понятны и помыслы тех, кто их финансирует.  Это выгодное вложение капитала.  Если удастся продвинуть на 

должность Президента прикормленного человека,  они получат белорусские заводы, фабрики.  Всю нашу страну и нашу 
землю.

Последние годы для меня не было более значимой заботы, нежели та, которую Вы мне вменили в обязанность, - 
беречь нашу Беларусь. Сделать ее чистой, богатой и красивой, защитить от посягательств тех,  кому не нравится наш 
спокойный и созидательный уклад жизни.

И я все эти годы бережно и с трепетом несу перед собой на своих руках этот светлый, хрустальный сосуд, имя 
которому - Беларусь. Несу, боясь его уронить, потому что уж очень он хрупкий и уязвимый.

Согласитесь, мы бы не хотели, чтобы эта чистота и созданная нами красота попала в руки безответственного, 
случайного политика.

Вот почему я ставлю перед Вами на референдуме именно такой вопрос.
И еще. Новый век принес новые угрозы, самая страшная из которых - терроризм. Гибнут, становятся калеками ни в 

чем неповинные люди, женщины, дети.
Как собственное горе воспринял наш народ то, что произошло в России.
Не  убереглись  от  этой  чумы  двадцать  первого  века  самые  мощные  державы.  Вспомните,  что  сотворили 

террористы  с  Соединенными  Штатами  три  года  назад.  Каждый  день  приходят  сообщения  о  гибели,  захвате  граждан 
государств, участвующих в оккупации Ирака.

Господь хранит нас - за эти десять лет ни один белорус не стал жертвой террористического акта, вооруженного 
конфликта. Мы уберегли свою страну от участия в международных авантюрах, которые хоть в малейшей степени ставили 
бы под угрозу Вашу жизнь и безопасность.

Это величайшее наше достояние.
И на референдуме Вы будете голосовать за безопасность страны, за жизнь и здоровье своих детей и внуков.
И  последнее.  Рвущиеся  к  власти  оппозиционеры  будут  убеждать  Вас  в  том,  что  Лукашенко  вероломно,  в 

нарушение Конституции захватывает власть и до конца своей жизни хочет быть Президентом.
Запомните: речь сегодня не о выборах Президента, не о продлении полномочий - выборы у нас летом 2006 года.
Речь идет о моем праве гражданина и Президента Беларуси Александра Лукашенко участвовать в этих выборах. А 

такое право я могу, согласно нашей Конституции, сегодня получить только от Вас…
Будет много советчиков, жаждущих экспериментов, потрясений. Но решать Вам - умом и сердцем.
Думайте!
Счастья Вам, мира и душевного покоя.
Ваш Президент.

Выбор Лукашенко в год выборов
Александр Фадеев

Подготовку  к  референдуму  по  продлению  полномочий  нынешнего  президента  Александра  Лукашенко 
президентская администрация начала еще 1,5 года назад. Осенью прошлого года план информационного обеспечения, 
алгоритм поведения кандидата власти – Александра Лукашенко, лейтмотив его выступлений в рамках «совета с народом» и 
технология его проведения были абсолютно готовы. Оставалось только выбрать подходящий политический момент с тем, 
чтобы в 2004 г. (за два года до истечения полномочий Лукашенко) объявить и успешно провести сам референдум. Учитывая 
низкую явку «народа» на подобные мероприятия, который руководствуется в Белоруссии известной мудростью, что все уже 
предрешено заранее «сверху», было решено совместить референдум с выборами в Палату представителей. Во второй 
половине августа с.г. президент дал указание государственным СМИ быть готовыми к объявлению им даты референдума в 
первой декаде сентября.

Действительно, 2004 год – это год парламентских выборов. Однако изначально избирательная кампания не стала 
главной темой в политической жизни республики. Наибольший накал дискуссий и политических страстей в белорусском 
социуме отмечался вокруг потенциального референдума. Кроме того, президентские поправки в конституцию Республики 
Белоруссия, в случае положительного для Лукашенко исхода референдума, должны определить новую расстановку сил в 
структуре государственной власти,  -  законодательная ветвь фактически потеряет свои (оставшиеся после первых двух 
референдумов предшествующих лет) формальные полномочия, окончательно уступив их исполнительной власти в лице 
президента  республики.  Да,  и  сама  система  принятия  важнейших  государственно-политических  решений  вне  стен 
парламента,  еще  в  большей  степени  снижала  значение  Национального  собрания,  которое  и  до  этого  имело  весьма 
невысокий общественный рейтинг. Кроме того, новая редакция конституции позволяет Александру Лукашенко вновь и вновь 
выставлять свою кандидатуру на президентских выборах, поскольку предложенная им самим в телеобращении к народу 
редакция основного закона РБ уже не содержит ограничения в два срока для соискателей кресла главы белорусского 
государства.
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7 сентября 2004 г. Лукашенко подписывает специальный указ № 431 о назначении республиканского референдума 
на 17 октября, совмещая его с выборами в нижнюю палату белорусского парламента. Фактически лидер Белоруссии вынес 
на референдум два вопроса( хотя уверял белорусских граждан, что один):  1.  «Разрешаете ли Вы первому Президенту 
Республики Беларусь Лукашенко А.Г. участвовать в качестве кандидата в Президенты Республики Беларусь в выборах 
Президента;  2.  Принимаете  ли  часть  первую  статьи  81  Конституции  Республики  Беларусь  в  следующей  редакции: 
"Президент избирается на пять лет  непосредственно народом Республики Беларусь на основе всеобщего,  свободного, 
равного  и  прямого  избирательного  права  при  тайном  голосовании."?".  Особо  в  указе  подчеркивается,  что  решение, 
принятое республиканским референдумом, имеет обязательную силу и  является неотъемлемой частью Конституции 
Республики Белоруссия.

Очередные  выборы  депутатов  Палаты  представителей  имеют  ряд  заметных  отличий  от  предшествующих 
парламентских  выборов.  Так,  предвыборная  кампания  рассматривалась  официальной  властью  и  оппозиционными 
структурами как решительная политическая акция в борьбе не только за парламентские кресла, но и вообще за рычаги 
управления республикой.  При этом учитывался современный опыт новой организации государственных переворотов,  в 
частности, в Югославии, в Грузии - управляемого внешними силами «перетекания» парламентских выборов, результаты 
которых якобы намеренно были сфальсифицированы правящим режимом, в чрезвычайные президентские. Это довольно 
актуально  для  республики,  где  большая  часть  белорусских  граждан  (54,4%)  полагает,  что  президенту  Александру 
Лукашенко  необходимо  сложить  в  соответствии  с  конституцией  свои  полномочия,  а  сам  президент  и  его  ближайшее 
окружение, напротив, прилагают значительные усилия для сохранения верховной власти в Белоруссии в собственных руках 
на более продолжительный срок.

     Несмотря  на  низкую  активность  белорусских  граждан,  отмеченную  при  проведении  первого  и  второго 
референдумов,  президентская  администрация  продолжает  рассматривать  референдумы в  качестве  важного  института, 
позволяющего, прежде всего, продлевать существование сложившегося порядка государственного управления. Вместе с 
тем, власти республики были заинтересованы в проведении в парламент депутатов, лояльных президенту. Поэтому еще с 
осени прошлого года с целью взятия предвыборной ситуации, процесса подготовки референдума под полный контроль 
команда  президента  ограничила  присутствие  на  информационном  поле  Белоруссии  зарубежных,  включая  российские, 
средств массовой информации, а также решительно сократила количество внутренних информационных источников за счет 
закрытия  неправительственных  электронных  и  печатных  СМИ.  Были  заморожены  все  работы,  связанные  с 
совершенствованием  Избирательного  кодекса  РБ,  а  проблемы  модернизации  Кодекса  стали  замалчиваться 
государственными изданиями, перестали быть темами сюжетов Национального телевидения.

Радикальная белорусская оппозиция полностью проиграла до этого выборы в местные советы депутатов,  что 
дало возможность президентской администрации в процессе выдвижения советами представителей в Совет республики, 
который продолжается,  провести на все места в  верхней палате Национального собрания РБ сторонников президента 
Александра Лукашенко. Получив, таким образом, контроль за деятельностью Совета республики, Лукашенко уже обеспечил 
себе и ключевые позиции по манипулированию процессом разработки и принятия решений новым депутатским корпусом, по 
блокированию нежелательной для администрации законодательной активности и потенциальных инициатив со стороны 
отдельных  депутатов  или  их  групп.   Это  крайне  важно,  поскольку  прерогативой  Палаты  представителей  остается 
рассмотрение законопроектов по изменению и внесению дополнений в  конституцию Белоруссии.  Кроме того,  депутаты 
нижней палаты парламента могут рассматривать и принимать законы о толковании основного закона республики. Поэтому 
сегодня  для  Лукашенко  необходимо  не  только  получить  искомый  результат  в  рамках  референдума,  но  и  используя 
информационный,  административный  и  финансовые  ресурсы  государства  провести  в  Палату  представителей 
максимальное количество лояльных нынешней власти, «управляемых» депутатов.

Те аргументы, которые привел в пользу своего участия в будущих президентских выборах Александр Лукашенко, 
далеко  не  новы  –  это  его  собственные  заслуги  (действительные  и  мнимые)  по  сохранению  в  республике  порядка  и 
спокойствия,  по  защите  белорусского  населения  от  неких  посягательств  врагов,  по  выводу  белорусской  экономики  из 
кризиса, ограждению народного хозяйства от разграбления алчными зарубежными бизнесменами. Со свойственной ему 
всегда демагогией, белорусский лидер определил сам себя в качестве единственного гаранта, якобы способного уберечь 
белорусов  от  терроризма,  вооруженных  конфликтов,  от  участия  в  «международных  авантюрах».  Не  смог  избежать 
Лукашенко соблазна растрогать телезрителей «слезой во взоре» и прибегнуть к запугиванию своих граждан (если ему не 
дадут разрешение на участие в выборах) потрясениями, которые не только поставят под угрозу их жизнь и безопасность, но 
и жизнь, здоровье детей и внуков.

Обращение  президента  Белоруссии  к  своему  народу  было  буквально  пронизано  инстинктивным  неприятием 
демократических  принципов,  недоверием к  либерализму  и  стремлением законсервировать  в  республике  национальную 
модель экономики,  а также сложившийся (авторитарный,  по сути)  режим государственно-политической власти.  Все это 
свидетельствует о том, что глубоких реформ, в которых нуждается республика, при Александре Лукашенко не следует 
ожидать,  поскольку  он,  в  силу  своих  личных  консервативных  убеждений,  ограничится,  скорее  всего,  исключительно 
бюрократическими  трансформациями,  предпримет  дальнейшие  усилия  по  экономической  автаркии,  по  реализации 
китайской формулы «опоры на собственные силы» и патронированию, ограждению от новаций закоснелой национальной 
хозяйственной структуры. 

Такое поведение главы белорусского государства вполне объяснимо, учитывая отсутствие в Белоруссии среднего 
класса, рыночной экономики, развитых демократических институтов, полного разделения ветвей власти. Имущественное 
расслоение в  белорусском социуме незначительное,  острых имущественных конфликтов не наблюдается,  и  во многом 
благодаря  этому,  несмотря  на  низкий  уровень  материального  благосостояния,  жесткий  централизованный  контроль 
государства  и  высокие  налоги,  большая  часть  населения  предпочитает  безмолвствовать.  Сказывается  и  достаточно 
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медленное повышение общего уровня образованности, культуры и политического сознания населения не только в сельской 
местности,  но  и  в  городах,  за  исключением  Минска.  Экономических,  а  тем  более,  политических  свобод  сегодня  в 
Белоруссии добивается лишь незначительная часть общества,  преимущественно западноевропейской ориентации.  Еще 
дальше  белорусы  отстоят  от  осознания  действительных  причин  экономической  и  социально-политической  отсталости 
собственной страны, а если и ищут их, то за пределами Белоруссии, обвиняя в трудностях и недостатках некие внешние, 
коварные  и  враждебные  суверенному  государству  силы  (российских  «олигархов»,  например).   Президент  Лукашенко 
постоянно и публично позиционирует себя как борец с этими враждебными тенденциями, а, значит, имеет шанс заручиться 
поддержкой большой части электората.

Референдум или  иное  действо,  направленные на  пролонгирование  полномочий  нынешнего  президента,  были 
неизбежны, поскольку Александр Лукашенко не видит для себя иной достойной ниши в рамках политического пространства 
республики. К тому же воззрения самого белорусского лидера таковы, что он считает свою личную, верховную власть такой 
ценностной данностью, которую нельзя заменить никакой другой (ну, разве еще более высокой…). Лукашенко относится к 
тому типу политиков, которые считают (и не без основания), что потеря достигнутого благодаря исключительному стечению 
обстоятельств  высокого  положения  будет  означать  для  них  не  только  политическую  смерть,  но  и  неизбежные 
преследования, а, возможно, и арест, наказание. Подобно Наполеону I глава белорусского государства мог бы сказать про 
себя: «Я – сын удачи! Моя власть ни на день не переживет тот момент, когда я перестану быть сильным и внушать страх».

Конституционный референдум или политика как искусство 
возможного

Федор Прокопович (Минск)
В начале сентября Белоруссия, как и вся Россия, была потрясена драматическими событиями, произошедшими в 

Российской  Федерации в  результате  атак международных исламистских террористов.  Белорусские  граждане  не просто 
сопереживали людям, на которых обрушилось страшное горе, но и всем сердцем желали россиянам скорейшей победы над 
коварным и жестоким врагом. На траурных митингах солидарности прошедших по всей республике красной нитью звучала 
мысль – «убийцы напали на нашу Россию!». Во всех православных храмах Белой Руси состоялись поминальные службы по 
погибшим от рук детоубийц. 

Президент Белоруссии Александр Лукашенко  на встрече с председателем исполкома СНГ Владимиром Рушайло 
особо подчеркнул, что «только вместе мы сможем преодолеть эти страшные события, которые происходят в нашей России. 
Мы готовы оказать любую поддержку нашим братьям».  В искренности президента сомневаться не приходится,  но А.Г. 
Лукашенко  не  был  бы  самим собой,  если  бы  не  использовал   эти  трагические  события  для  упрочения  собственного 
положения.  Так,  в  своем обращении к  гражданам Белоруссии  в  связи с  объявлением конституционного референдума 
президент в качестве своей особой заслуги назвал то обстоятельство, что «за эти десять лет (время нахождение Лукашенко 
у власти – авт.) ни один белорус не стал жертвой террористического акта и вооруженного конфликта».

Совсем по иному повела себя оппозиция, в очередной раз, проявив свою патологическую ненависть к России и ко 
всему русскому.  Оппозиционные СМИ с  едва  скрываемым злорадством разглагольствовали о том как  «воины ислама 
проучили эту Россию»,  бессовестно  используя трагедию в Беслане для запугивания обывателя белорусско-российской 
интеграцией. 

«Беларуси, объединенной с Россией двумя договорами, осуществляющей военно-стратегическое и политическое 
партнерство, удалось избежать волны терактов на своей территории.  Может быть из-за того,  что наши призывники не 
служат в доблестной российской армии, может быть потому, что пресловутый союз существует исключительно на бумаге, 
террористы не причислили белорусские города к  числу потенциальных мишеней по принципу «друг моего врага – мой 
враг». А потому можно констатировать: белорусско-российская интеграция зашла в ступор как раз вовремя. Продвинься мы 
еще немного на пути объединения с великой державой  и неизвестно, какими последствиями вся эта игра завершилась бы» 
(«Белорусская газета», 6 сентября 2004 г.).

Вообще же приходится констатировать, что пока белорусские и российские чиновники «не шибко и не валко» ведут 
дело  союзного  строительства,  а  просоюзные  общественные  формирования,  наподобие  приснопамятной  Союзной 
общественной  палаты,  ограничивают  свою деятельность  исключительно  словесными  заявлениями  в  поддержку  любых 
инициатив А.Г. Лукашенко, в рамках Союза РБ и РФ сформировалась энергичная антисоюзная  коалиция, деятельность 
которой направлена на разрушение Союза и недопущение общерусского воссоединения. Причем эту коалицию образуют не 
только белорусские оппозиционные партии и средства массовой информации, но и целый ряд российских печатных изданий 
(«Коммерсантъ», «Московские новости», «Новая газета» и др.), политологов, общественных и политических деятелей. Они 
частенько  выступают  в  белорусских  оппозиционных  изданиях  и  активно  ратуют  против  Союза  и  в  целом белорусско-
российского единства.

Так,  1-го и 3-го сентября на страницах главной антирусской газеты в Белоруссии «Народная воля» отметились 
московский политолог и публицист Леонид Радзиховский и руководитель Центра стратегических разработок Министерства 
экономического  развития  и  торговли  Российской  Федерации,  директор  Центра  проблем  государственного  управления 
Высшей школы экономики Павел Кудюкин. «Что касается братства, общих исторических корней и прочего – то у австрийцев 
с немцами общего еще больше. Но они ведь объединяться не собираются.  Без сомнения, российские капиталисты спят и 
видят лакомые куски белорусской собственности. У вас есть,  чем поживиться.  Стычки по поводу «Белтрансгаза» – это 
только первые раскаты грома. Драка может быть грандиозная». Это слова Радзиховского. 

А  вот  высказывания  г-на  Кудюкина:  «Беларусь   –  гораздо  более  европейская  страна,  чем  Россия.  Россия  в 
обозримом будущем в Европейский союз  не войдет.  Может быть,  не войдет никогда.  Движение же наших ближайших 
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соседей: Беларуси, Украины, Молдовы, закавказских государств, в сторону ЕС – вещь вполне объективная. России надо не 
бороться с этим, а найти способ в данный процесс встроиться».

Как  видим активные  действия,  направленные  на  ущемление  достоинства  России,  российских  стратегических 
интересов  на ее западных рубежах и окончательный срыв белорусско-российской интеграции предпринимаются не только 
антироссийскими силами в Белоруссии, но и  определенными кругами Российской Федерации. Что же касается внутренней 
жизни республики, то, безусловно, центральным событием первой декады сентября явилось назначение указом президента 
на 17 октября 2004 года всенародного голосования по вопросу отмены ограничений на количество участий в президентских 
выборах действующего главы белорусского государства.

Так как  данного события в республике ждали уже давно,  то оно не явилось чем-то совсем уж неожиданным. 
Естественно,  что  белорусские  партии  и  общественные организации в  зависимости  от  своих  политических  пристрастий 
сделали поддерживающие или осуждающие заявления. Оппозиция к тому же воззвала к США и Евросоюзу с требованием 
содействовать отстранению от власти «узурпатора» и установлению в Белоруссии «демократии». На, что Соединенные 
Штаты  и  Европейский  союз  уже  откликнулись  угрозами  введения  против  Белоруссии  санкций  в  случае,  если  итоги 
референдума сложатся в пользу Александра Лукашенко.

Помимо прочего со стороны западных институтов началась кампания давления на Белорусский Экзархат Русской 
Православной  церкви  с  целью  вынудить  церковную  иерархию  стать  в  оппозицию  к  Александру  Лукашенко.  Так, 
специальный докладчик Парламентской ассамблеи Совета Европы Христос Пургуридес в своем письме к  митрополиту 
Минскому  и  Слуцкому,  Патриаршему  Экзарху  всея  Белоруссии  Филарету  недвусмысленно  дал  понять,  что   «церкви, 
которые  сотрудничали  с  диктаторскими  режимами,  утратили  поддержку  народа».  Таким  образом,  вокруг  Белоруссии 
разворачивается серьезная информационно-политическая борьба, итоги которой во многом определят не только будущее 
республики, но и влияние России на постсоветском пространстве. 

В этих условиях для Александра Лукашенко как, пожалуй, еще никогда важна позиция руководства Российской 
Федерации,  которое,  судя по  всему,  не  намерено  играть  по  нотам,  предложенным США  и  ЕС.  Что уже  само по  себе 
положительный факт. В любом случае и Владимир Путин, и МИД России уже заявили о том, что референдум и изменения в 
конституцию РБ  – это сугубо личное дело белорусских граждан. Следует заметить, что в случае положительного для 
Александра  Лукашенко  исхода  референдума  могут  сложиться  довольно  благоприятные  условия  для   ускорения 
строительства  Союзного  государства,  так  как  у  белорусского  руководства  исчезнет,  наконец,  какая-либо  почва  для 
культивирования иллюзий относительно возможного поворота на Запад. Грядущий референдум будет способен  сделать 
белорусское руководство более покладистым в вопросах воссоздания единого экономического пространства с Россией и 
другими странами СНГ, введения единой валюты. Абстрактные принципы демократии в отношениях Москвы с Белоруссией, 
как представляется, никогда не станут приоритетом, а вот интересы России носят весьма конкретный характер, их всегда 
следует учитывать белорусскому государственно-политическому руководству.

Что мешает объединению России и Белоруссии
izvestia.ru, 31 августа 2004

Георгий Ильичев 
Чего только не наговорили россияне, когда социологи из Фонда «Общественное мнение» (ФОМ) попросили их 

высказать свое отношение к белорусскому президенту: самозабвенно ругался каждый третий, а определение «человек с 
двойным  дном,  весь  исхитрился,  прямо  хитрее  хитрого»  было  одним  из  самых  мягких.  В  списке  главных  помех 
объединению народов лидерство Лукашенко выглядит безоговорочным, но важно, что на первое место его поставила лишь 
пятая часть опрошенных.

-  О чем бы  участники  опроса  ни  говорили,  они  постоянно  подчеркивали  разорванность  коммуникации между 
властями (в широком смысле) России и Белоруссии, их неумение выстраивать диалог, идти на компромиссы, - пояснил 
«Известиям» социолог ФОМа Иван Климов. - На этом фоне «фактор Лукашенко» является фактором второго порядка.

На «диалог глухих» сетуют и белорусы, причем их позиция еще определенней. Если у нас вопрос «кто виноват?» 
поставил в тупик 43% граждан, то у соседей, по данным минского Независимого института социально-экономических и 
политических исследований, свое мнение не смогли высказать только 11%.

Другая фундаментальная причина стояния на месте - воля народа, вернее, ее отсутствие. В ФОМе обнаружили 
резкое расхождение между ценностными установками и ожиданиями россиян: объединяться с белорусами «всегда готовы» 
2/3 граждан, но в реальность такого развития событий верят меньше 40% респондентов.

- Мы уже перестали задавать вопрос о том, какую форму сближения с Белоруссией предпочитают россияне (союз, 
единое  государство,  существование  в  рамках  СНГ),  -  говорит  Климов.  -  Исследования показывают,  что  люди об  этом 
вообще не думают: когда они говорят "да" интеграции, то чаще всего имеют в виду «объединение вообще».

Соседи к нам в объятия тоже не торопятся. За последние полтора года отмечен рост числа противников принятия 
Конституции  Союзного  государства:  в  2002  году  против  этого  документа  проголосовал  бы  каждый  пятый  гражданин 
Белоруссии,  сегодня  «нет»  готова  сказать  уже  четверть  населения.  Минские  ученые  считают,  что  причиной  такого 
охлаждения  народной  воли  является  «устаревание  самой  концепции  объединения,  которую  исповедует  белорусский 
президент». В последний раз Лукашенко предлагал вернуться «ко всему хорошему, что было в СССР» в конце июня.
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Зияющие высоты
«Белорусские новости», 31 августа 2004 

Валерий Карбалевич
Я рос человеком, который не верит в судьбу. Но особенно после президентских выборов я подумал, что какие-то 

есть сверхъестественные силы, которые человека ведут в этой жизни. Впервые в этой жизни так произошло, что случилось 
что-то такое неординарное, и президентом стал человек вопреки всем канонам политической борьбы и политической жизни 
(Из выступления А.Лукашенко по белорусскому телевидению 20 апреля 1995 г.).

Ко дню рождения, тем более к юбилею, принято дарить подарки. Правительство отрапортовало о перевыполнении 
прогнозных  показателей.  Хлеборобы  преподнесли  небывалый  урожай.  БТ  показало  трогательные  фильмы.  Только 
олимпийская сборная, как и положено любимому ребенку, подвела, выполнив план едва на 2/3. Но самый большой подарок 
преподнес к юбилею сам виновник торжества. Лукашенко подарил себе в полное и безраздельное властвование целое 
государство вместе с десятимиллионным народом. 

Биография Лукашенко служит замечательной иллюстрацией к известному афоризму: нет людей бесталанных, есть 
люди, занятые не своим делом. До начала горбачевской перестройки человеку амбициозному, с несомненными качествами 
лидера  почти  нигде  не  давали  руководящих  постов.  Он  пробовал  себя  в  комсомоле,  советских  органах,  армии, 
промышленности,  сельском  хозяйстве.  Но  без  особого  результата.  До  33  лет  Лукашенко  ходил  в  заместителях.  Не 
исключено, что в рамках советской номенклатурной системы должность директора совхоза была бы его потолком. 

И только с  началом перестройки, появлением публичной политики Лукашенко нашел свое настоящее место в 
жизни. Очень скоро выяснилось, что у него прирожденный талант политика. Демократия вознесла его к вершине власти. Но, 
став президентом, Александр Григорьевич очень быстро упразднил в стране публичную политику. 

Крутые социальные виражи весьма редко  воздействуют  благотворно  как  на  общество,  так  и  на  политиков.  В 
нормальных условиях,  как правило, к  власти приходят люди,  достигшие каких-то значительных успехов в своей жизни, 
сделавшие последовательное восхождение по ступеням карьерной лестницы. 

В европейских странах главы правительств — это в основном лидеры победивших партий. Да и на постсоветском 
пространстве в 90-е годы во главе государств стояли бывшие руководители КПСС (А.Бразаускас, Л.Кравчук, П.Лучинский, 
Э.Шеварднадзе,  Г.Алиев,  Н.Назарбаев и др.).  Во многих странах  политическую карьеру делают  успешные бизнесмены 
(С.Берлускони в Италии) или даже известные актеры (Р.Рейган, А.Шварценеггер в США). И даже в случае государственного 
переворота к власти приходят обычно генералы. 

Взлет же к вершинам власти "людей с улицы" возможен не в результате нормальной демократической процедуры, 
а лишь вследствие социальной революции или народного бунта. Подобное и произошло у нас в 1994 году. Не случайно 
некоторые из членов команды Лукашенко объявили его триумфальную победу на выборах "народной революцией". И это 
порождает целый комплекс проблем.  Прежде всего,  люди, ставшие успешными до вознесения на вершину власти, как 
правило, расстаются с нею безболезненно. Им есть куда уходить. У них под ногами твердая жизненная почва. Для них уход 
с высокого государственного поста не трагедия, а лишь смена деятельности. 

Приход к власти политиков-маргиналов в результате антиноменклатурного бунта — явление экстраординарное, 
следствие редкого стечения обстоятельств. С точки зрения обыденного сознания это некое чудо. Примерно так оценивал 
свою победу и сам Лукашенко (см. эпиграф). Но если власть не получена в результате естественного развития событий, а 
свалилась на голову, то за нее надо цепляться руками и ногами. Ибо чуда два раза не бывает. Поэтому новоиспеченный 
лидер инстинктивно стремится создать такую политическую систему, в которой смена власти невозможна. 

Куда уходить? Непрерывная война против номенклатуры привела к тому, что ни один клан его не примет. Люди ни 
за что так не мстят, как за собственное унижение. У него за спиною выжженная земля. И теперь власть, бывшая когда-то 
заветной мечтой, стала его проклятием. У Лукашенко нет другого выхода, кроме как стремиться остаться у власти как можно 
дольше. И вопрос — будет ли референдум? — попросту некорректен. Единственный правомерный вопрос — когда? 

Другая проблема. Народ, вознесший лидера на вершину власти, требует от него упростить мир политики до своего 
понимания.  Когда  Стенька  Разин  становится  царем,  управление  государством сводится  к  простому  решению сложных 
проблем. Все многообразие большого взаимосвязанного и взаимопереплетенного мира объясняется понятными простому 
народу тезисами. 

Лукашенко любит повторять, что при решении проблем нужно "идти от жизни". Управление государством, по его 
представлениям, задача не столько социальная, сколько административная. Чтобы государственный механизм работал, 
надо  укрепить  дисциплину,  давать  команды ("запустить  заводы",  "остановить  цены",  "создать  Силиконовую долину")  и 
жестко требовать их выполнения. И модель мобилизационной экономики — самая простая для управления и контроля. При 
этом и лозунги просты как грабли. Когда президент в понедельник в Кореличах объясняет, что "сельское хозяйство — это 
фундамент государства", электорат его понимает. В такой простой системе знания и интеллект — не самое главное. Для 
руководящей работы необходимы преданность, исполнительность и строгий спрос с подчиненных. 

Выступая в 1998 году перед учеными и преподавателями-обществоведами, Лукашенко давал им такие указания: 
"И не надо, решая какие-то сложные, тяжелые для нашего общества проблемы, искать причины и объяснения в каких-то 
сложных комбинациях. Выход — в простом. Простота всегда являлась основой великих открытий. И мы ищем — в простом". 

В  таком  своеобразном  мире  все  неудачи  объясняются  происками  врагов.  Союзу  с  Россией  мешают  "враги 
интеграции".  В сложных отношениях с Западом виновата белорусская оппозиция. И так далее. Если мир прост,  то нет 
нужды усложнять политическую систему, осуществлять, например, разделение властей. Конкурентные выборы, дискуссии, 
плюрализм,  механизмы  и  институты  демократии  нужны  тогда,  когда  мир  сложен  и,  значит,  решение  как  минимум 
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неоднозначно. В той простой социальной модели, которую создал Лукашенко, нужен лишь вождь, а демократия только 
мешает. 

Внешнюю  политику  страны  ее  первый  президент  тоже  упростил  до  понимания  своего  электората.  Запад  — 
извечный  враг,  который  строит  козни  против  Беларуси  потому,  что,  избрав  "народного  президента",  она  проводит 
независимый  курс.  Российский  народ  —  извечный  друг.  Правда,  власть  там  захватили  олигархи,  прозападные  силы, 
противники интеграции, поэтому стоит подождать лучших времен. 

Вроде бы в 50 лет Александр Григорьевич находится на вершине могущества и славы. Казалось бы, самое время 
радоваться жизни. Однако человек не может быть счастлив, если не видит впереди вариантов, в принципе не мыслит себя, 
как  сам  признался,  в  иной  роли.  А  ведь  любовь,  в  том  числе  народная  — явление  преходящее.  Между  тем  первый 
белорусский президент сам создал такую систему, в которой нет гарантий защиты прав человека, включая его самого.

Европа еще не поставила крест на Беларуси
 «Белорусские новости», 4 сентября 2004

Андрей Федоров 
На днях в Вильнюсе комиссару по делам расширения Евросоюза и политики европейского соседства Гюнтеру 

Ферхойгену была торжественно вручена мантия почетного доктора наук Литовского университета права. Этого звания он 
был удостоен в знак благодарности за вклад в принятие Литвы в эту ведущую европейскую структуру. Тем в нашей стране, 
кто интересуется проблемами взаимодействия Республики Беларусь с ЕС, этот политик хорошо известен своей жесткой 
позицией в вопросе возможного членства в Евросоюзе восточнославянских стран.

Выступая на церемонии награждения, Гюнтер Ферхойген призвал руководство Литвы "не осложнять" отношения с 
восточными  соседями,  а  "строить  мосты  взаимопонимания  между  Востоком  и  ЕС",  то  есть  укреплять  отношения  с 
Беларусью, Россией и Украиной. Призыв, вообще говоря, совершенно правильный, однако не вполне понятно, почему он 
был обращен к властям именно этой страны.

Как раз у  Литовской Республики среди государств Балтии меньше всего нерешенных вопросов в отношениях, 
например, с Москвой. Это, в частности, особо отметил в своем недавнем интервью "Независимой газете" "новый старый" 
президент  страны  Валдас  Адамкус.  Говоря  же  об  Украине,  он  подтвердил,  что  Литва  не  просто  всегда  активно 
поддерживала ее стремление примкнуть к Европейскому союзу и НАТО, но считает это своим стратегическим приоритетом. 
Известно,  что  Литва  вместе  с  Польшей  даже  предлагали  Киеву  стать  "локомотивом"  на  этом  пути.  Так  что  на  этом 
направлении ситуация сложилась вполне нормальная.

По понятным причинам с Беларусью дело обстоит сложнее.  Конечно,  для нашей страны отношения с Литвой 
представляют особый интерес как в силу наличия протяженной общей границы, так и вследствие длительной совместной 
истории. Но не в меньшей степени они важны и для литовцев, тем более что ныне они фактически представляют собой 
восточный "форпост" Евросоюза. Вместе с тем, Литва полностью разделяет ценности, лежащие в основе этой организации, 
в  том  числе  обязательность  соблюдения  принципов  демократии,  и  ей,  естественно,  хотелось  бы  иметь  по  соседству 
отвечающее  этим  стандартам  государство.  Поэтому,  как  подчеркнул  Валдас  Адамкус,  "Литва  готова  способствовать 
поощрению процессов как можно более скорой демократизации Беларуси".

Пока же, к сожалению, наша страна имеет далеко не самый лучший имидж в глазах граждан Литвы. Так, согласно 
последним опросам общественного  мнения относительно  желательности  дальнейшего  расширения  ЕС,  отрицательный 
рейтинг  Беларуси  является  самым  высоким  среди  остальных  названных  кандидатов  (Азербайджан,  Армения,  Грузия, 
Молдова,  Турция,  Украина,  Хорватия).  При  этом,  правда,  интересно  отметить,  что  положительный  рейтинг,  то  есть 
поддержка такой перспективы, оказался не самым низким. Можно предположить, что это объясняется как раз долгим и в 
целом бесконфликтным сосуществованием в едином государстве.

В  последнее  время  в  Литве  обсуждается  новая  внешнеполитическая  доктрина,  согласно  которой  страна,  в 
результате высокой степени своего участия в деятельности Европейского союза и НАТО, а также политики добрососедства, 
станет  лидером  региона.  В  соответствии  с  этой  идеей  предполагается  развитие  прежних  политических  инициатив  и 
генерирование новых идей, создание стратегического партнерства с Варшавой, предложение ЕС практических шагов по 
расширению взаимодействия с Востоком и т.д. Особо стоит подчеркнуть, что одним из пунктов данного плана является 
"открытие" кратчайшего пути к Минску, "который снова становится частью данного региона и Европы".

Ведь  наряду  с  Польшей  Литва  обладает  особенно  большими  возможностями  по  выработке  и  проведению 
политики Запада в отношении нашей страны. Хотя бы потому, что Вильнюс находится от Минска на меньшем расстоянии, 
чем  любой  областной  центр  Беларуси.  Кстати,  НАТО  уже  в  определенной  степени  пошла  навстречу  выдвинутым 
инициативам:  с  1  сентября  посольство  Литвы  в  Беларуси  стало  здесь  контактным  представительством 
Североатлантического альянса. Хотелось бы надеяться, что ему удастся добиться успеха в решении соответствующих 
информационных задач.

В сложившейся ситуации, когда белорусские власти только декларируют укрепление взаимодействия с ведущими 
европейскими структурами, поддержание такого рода контактов на достаточно высоком уровне может продемонстрировать 
активной части населения Беларуси заинтересованность Европы в нашей стране. Это особенно важно сейчас, когда в связи 
с принятием Европейским союзом программы "Новое соседство" некоторые из его высокопоставленных деятелей, в том 
числе упомянутый Гюнтер Ферхойген,  публично поставили под сомнение перспективы присоединения Беларуси к ЕС в 
принципе.
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Вряд ли такая позиция послужит для наших граждан стимулом к переменам, отсутствие которых как раз и является 
барьером на пути в цивилизованный мир. Поэтому то обстоятельство, что хотя бы у некоторых европейских стран еще 
стоит в плане развитие отношений с Беларусью, вселяет надежду, что континент еще не окончательно поставил на нас 
крест.

Беларусь - Германия: партнерство продиктовано жизнью
БЕЛТА, 3 сентября 2004

Алина Гришкевич
Министерство иностранных дел должно осуществлять динамичную и наступательную экономическую дипломатию. 

Это  требование  главы  государства  Александра  Лукашенко  прозвучало  на  июльском  совещании  с  руководителями 
загранучреждений  нашей  страны,  где  президент  выступил  с  программным  докладом  "Внешняя  политика  Республики 
Беларусь в новом мире". Белорусский лидер потребовал расширить географию сбыта белорусских товаров и услуг.

ФРГ - важнейший торгово-экономический партнер Беларуси на европейском пространстве. О том, как отстаивает 
наши  национальные  интересы  и  выполняет  поставленные  президентом  задачи  белорусское  дипломатическое 
представительство в Германии, а также об особенностях развития белорусско-германских связей на нынешнем этапе более 
подробно  рассказывает  в  интервью  корреспонденту  БЕЛТА  Чрезвычайный  и  Полномочный  Посол  Беларуси  в  ФРГ 
Владимир Скворцов.

- Владимир Николаевич, как вы оцениваете уровень двустороннего сотрудничества Беларуси с ФРГ на нынешнем 
этапе?

-  Беларусь  и  Германия  тесно  сотрудничают  по  самым  различным  направлениям  -  в  торгово-экономической, 
научно-технической,  культурно-гуманитарной  сферах.  Интенсивно  развиваются  региональные  связи,  набрало  обороты 
движение городов-побратимов.  На протяжении последних лет сложились дружеские контакты на уровне граждан обеих 
стран. 

Белорусская экономика в значительной мере ориентируется на германский рынок. ФРГ является для нас первым 
на европейском пространстве и в целом вторым после России торгово-экономическим партнером, а наша страна, в свою 
очередь,  -  четвертым для Берлина на пространстве СНГ.  Двустороннее взаимодействие с Германией диктуется самой 
жизнью.  С  одной  стороны,  ФРГ  является  главным  зарубежным  поставщиком  машин  и  оборудования  на  наш  рынок, 
имеющих серьезное значение как с точки зрения наращивания экспортного потенциала, так и модернизации отечественного 
производства. А с учетом инвестиционных возможностей ФРГ есть серьезные перспективы привлечения капиталовложений 
в  нашу  экономику.  И  с  другой  стороны  эта  республика  -  важный  рынок  сбыта  белорусской  продукции,  в  том  числе, 
сложнотехнической.

-  Какие  тенденции  преобладают  в  развитии  белорусско-германской  торгово-экономической  кооперации  на 
нынешнем этапе?

-  В  сфере  двусторонних  торгово-экономических  отношений  на  протяжении  последних  лет  наблюдается 
положительная динамика. В минувшем году товарооборот между двумя странами составил 1 млрд. 240 млн. долларов США 
- это 15% всего товарооборота со странами вне СНГ. Показателям двусторонней торговли в минувшем году была присуща 
тенденция некоторого превышения темпов роста белорусского экспорта (121%) над приростом импорта (118,4%).

Как  свидетельствуют  итоги  семи  месяцев  текущего  года,  в  сфере  торгово-экономического  сотрудничества 
продолжилось динамичное развитие. Объем внешней торговли между Беларусью и Германией за январь-июль увеличился 
по сравнению с аналогичным периодом 200З года почти на 22% и достиг 808,2 млн. долларов. Экспорт при этом возрос на 
10% и составил 282,4 млн. долларов, импорт увеличился на 29,4% и составил 525,8 млн. долларов. 

В рамках экономической повестки дня взаимодействия в первом полугодии состоялся визит правительственной 
делегации во главе с заместителем премьер-министра, прошла встреча председателя Совета Республики с германскими 
бизнесменами  и  представителями  белорусских  субъектов  хозяйствования  в  ФРГ,  осуществлены  визиты  министров 
архитектуры  и  строительства,  финансов,  вице-президента  Национальной  академии  наук.  Во  Франкфурте-на-Майне 
открылось представительство АСБ "Беларусбанк".

Характерно, что наращивание нашего экспорта было обусловлено увеличением поставок в Германию широкого 
спектра  товаров  (по  12  из  14 групп зафиксирован его  рост).  Свидетельством его  диверсификации и результативности 
является увеличение поставок из нашей страны в Германию машин, оборудования, готовых изделий и полуфабрикатов 
высокой  степени  переработки.  В  экспортной  структуре  определяющими  являлись  поставки  по  следующим  позициям: 
минеральные продукты и изделия из недрагоценных металлов, лесоматериалы и мебель, текстиль и текстильные изделия, 
оптические  приборы  и  медицинское  оборудование,  а  также  такие  виды  продукции,  как  интегральные  микросхемы, 
холодильники, электродвигатели, трактора, осветительное и сигнальное оборудование.

Существенным  аспектом  торгово-экономических  отношений  Беларуси  и  Германии  является  кредитно-
инвестиционное  сотрудничество.  По  объему  привлеченных  кредитных  ресурсов  среди стран-кредиторов  ФРГ  занимает 
второе место, уступая лишь России. В рамках кредитной линии под гарантии правительства белорусскими предприятиями-
заемщиками получено кредитов на общую сумму в 580 млн. долл., за счет которых профинансировано 55 проектов. По 
объему прямых инвестиций, привлеченных в экономику нашей страны, ФРГ входит в четверку лидеров.

Одним из индикаторов активности деловых контактов между двумя странами является количество действующих 
совместных предприятий. Среди знаковых проектов можно выделить такие, как СП германского концерна "МАН" с МАЗом, 
производства  с  участием немецкой  стороны "Цейс  -  БелОМО",  "Фребор",  "Белвест-Саламандер",  "Минский  мебельный 
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центр",  "Алкатель  -  МПОВТ".  Всего  же  подобных  предприятий  свыше  340.  Кроме  этого,  в  республике  работают 
представительства 118 германских фирм. 

В  рамках  мероприятий  экономического  характера  посольством только  в  минувшем году  было организовано  8 
визитов белорусских официальных делегаций, в том числе 2 правительственные. 

- Как известно, ФРГ - федеративное государство, субъекты которого имеют высокую степень самостоятельности. 
Как выстраиваются наши отношения на уровне федеральных земель?

- Развитие регионального сотрудничества стало существенным элементом архитектуры двусторонних отношений. 
При этом главный акцент  мы смещаем в  сторону  торгово-экономических  связей.  В  таких  землях  как  Северный Рейн-
Вестфалия,  Нижняя  Саксония,  Баден-Вюртемберг,  Бранденбург,  Гессен,  Бавария,  Гамбург,  стали  традиционными 
белорусско-германские  экономические  форумы  и  контактно-кооперационные  биржи,  встречи  деловых  кругов  и 
экономические семинары. В девятый раз в этом году состоялись дни экономики Бранденбурга в Минске. На предстоящий 
ноябрь запланировано проведение инвестиционного семинара в Гамбурге.

В  работе  белорусской  дипломатической  миссии  учитывается  земельная  специфика.  Так,  в  силу  развитости 
экономического  и  технологического  потенциала  западные  земли  являются  основными  торговыми  партнерами  и 
инвесторами. Однако усиленная финансовая подпитка восточных земель и ожидаемый рост в них деловой активности, 
подкрепленные  наличием сохранившихся  контактов  и  опыта  сотрудничества  с  ГДР  в  советские  времена,  позволяют  с 
оптимизмом ожидать активизации белорусско-германского сотрудничества и в этом регионе. Примером может служить тот 
факт, что большая часть белорусских тракторов и холодильников продается именно в "новых" землях ФРГ.

- Как бы Вы определили перспективы развития двустороннего торгово-экономического сотрудничества?
- Одна из основных задач нашего загранучреждения в соответствии с требованиями президента - максимальное 

содействие увеличению экспорта белорусских товаров и услуг. В этой связи реальной является возможность увеличения 
поставок уже названных традиционных товарных групп, торговля которыми налажена в Германии. Перспективной является 
работа  по  сохранению  белорусских  товаров  на  рынке  сложнотехнических  изделий  -  холодильников,  тракторов, 
металлорежущих станков. При современном уровне конкуренции на германском рынке задача эта не из легких. Однако она 
выполнима.

Еще  одно  из  направлений,  имеющих  хорошее  будущее,  -  организация  в  Беларуси  производств  по  выпуску 
комплектующих  и  запасных  частей  для  изделий,  производимых  известными  германскими  концернами.  В  частности,  в 
области автомобилестроения.

В отраслевом разрезе наиболее приоритетных и перспективных направлений экономического сотрудничества я бы 
назвал  машиностроение,  электротехнику,  химическую  промышленность,  деревообработку,  текстильное  и  производство 
готовой одежды.  В сфере торговли услугами в  первую очередь необходимо отметить  транспортные услуги  и услуги  в 
области программирования. Посольство сейчас активно работает над расширением возможностей экспорта белорусских 
программных продуктов в Германию.

Огромный  потенциал  имеется  в  области  предложения  на  германский  рынок  интеллектуальной  продукции  - 
инноваций и программных продуктов.

- Какие меры предпринимает посольство по продвижению белорусских торгово-экономических интересов на рынки 
Германии, особенно по увеличению экспортных поставок?

- Прежде всего, это постоянные целенаправленные системные действия дипломатической миссии по активизации 
двустороннего  сотрудничества  в  области  торговли  и  инвестиционной  деятельности,  в  результате  которых  создаются 
необходимые предпосылки для дальнейшего углубления и расширения торгово-экономических связей между Беларусью и 
ФРГ. Это очень разноплановая работа, на некоторые векторы которой мне хотелось бы обратить особое внимание. 

Отработан  и  действует  механизм  взаимных  белорусско-германских  консультаций  на  межправительственном 
уровне  по  наиболее  важным  направлениям  сотрудничества  в  области  торговли  и  инвестиций,  что,  несомненно, 
свидетельствует  о  взаимной  заинтересованности  сторон  в  интенсификации  торгово-экономических  отношений.  В 
настоящее  время  готовится  очередное  заседание  белорусско-германской  рабочей  группы  по  торговле  и  инвестициям, 
которое состоится в Минске в конце сентября.

Делегации  деловых  кругов  Германии  регулярно  посещают  Беларусь  в  рамках  Дней  экономики  федеральных 
земель.  Значительное  внимание  уделяется нами налаживанию прямых  кооперационных связей  между белорусскими и 
германскими  предприятиями.  С  целью  широкого  информирования  германских  деловых  кругов  о  возможностях 
сотрудничества  с  нашей  страной  посольством  совместно  с  Ассоциацией  стран  Восточной  и  Центральной  Европы, 
региональными  промышленно-торговыми  палатами  проводятся  экономические  форумы,  кооперационные  биржи, 
конференции,  встречи  предпринимателей.  С  белорусской  стороны  в  них  участвуют  представители  министерств, 
облисполкомов,  банков,  концернов,  предприятий,  администраций  свободных  экономических  зон.  Большая  работа 
проводится посольством по организации визитов белорусских делегаций, прибывающих в ФРГ на всевозможные выставки и 
ярмарки.

Нужно  отметить,  что  постоянно  совершенствуется  работа  торгово-экономической  службы  загранучреждения. 
Осуществляется  индивидуальный  мониторинг  реализации  инвестиционных  проектов  в  рамках  двустороннего 
сотрудничества,  что  содействует  развитию  конкретных  позиций  белорусского  экспорта.  В  ближайших  планах 
загранучреждения  -  открытие  информационно-маркетингового  центра  на  базе  Боннского  отделения  посольства, 
изготовление мобильных информационно-рекламных стендов и компьютерных презентаций, демонстрирующих экспортный 
потенциал Беларуси, организация на регулярной основе в посольстве и его отделении в Бонне групповых тематических 
консультаций и информационных дней для представителей германского бизнеса.

- Владимир Николаевич, на Ваш взгляд, достаточна ли развита договорно-правовая база нашего сотрудничества?

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

84



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

-  Правовой  фундамент  двусторонних  отношений  включает  в  себя  значительное  количество  долгосрочных 
соглашений. В настоящее время это 14 межгосударственных и межправительственных договоров в политической, торгово-
экономической и гуманитарной сферах,  а также в области разоружения и сотрудничества в  борьбе с преступностью и 
международным терроризмом. Подписано 15 межведомственных соглашений.

Считаю,  что  договорно-правовая  база  в  торгово-экономической  сфере  достаточно  развита.  Данная  область 
регулируется, прежде всего, такими межгосударственными документами, как белорусско-германские договоры о развитии 
широкомасштабного  сотрудничества  в  области  экономики,  промышленности,  науки  и  техники,  а  также  о  содействии 
осуществлению и взаимной защите инвестиций.

Подписан и действует ряд межправительственных соглашений. В частности, о международном пассажирском и 
грузовом  автомобильном,  а  также  о  воздушном  сообщении.  В  настоящее  время  подготовлено  к  подписанию 
межправительственное  Соглашение  об  избежании двойного  налогообложения  и  предотвращении уклонения  от  уплаты 
налога в отношении налогов на доходы и имущество,  которое призвано заменить действующий еще со времен СССР 
договорно-правовой  документ.  Парафировано  Соглашение  о  взаимном  освобождении  от  налогов  и  сборов  с 
автомобильного транспорта в международном автомобильном сообщении. Сейчас идет согласование даты его подписания.

Продолжаются  также  совместные  консультации  по  вопросу  заключения  двусторонних  соглашений  "О 
сотрудничестве и взаимной помощи в таможенных делах" в дополнение к уже подписанным ранее трем по различным 
аспектам сотрудничества  в  этой  сфере,  "О правовой  помощи"  и  "О предотвращении нелегальной трудовой миграции". 
Кроме  того,  посольством  внесено  предложение  о  подписании  соглашения  о  сотрудничестве  между  Министерством 
экономики Беларуси и Министерством экономики и труда федеральной земли Северный Рейн-Вестфалия.

Как видите, договорная база охватывает все важнейшие сферы сотрудничества. Следует одновременно отметить, 
что многие вопросы общей повестки дня взаимодействия регулируются в рамках соглашений с Европейским союзом.

Питерский след
«Белорусский рынок», 6 - 13 сентября 2004  

Татьяна Маненок
“Балтика” предъявила иск к ОАО “Крынiца” на 3,5 млн. USD. Международный коммерческий арбитражный суд при 

Торгово-промышленной палате Российской Федерации в начале сентября рассмотрит иск ОАО “Пивоваренная компания 
”Балтика" к ОАО “Крынiца” о возврате остатка основного долга в размере 3,5 млн. USD.

К этому иску “Крынiца” была готова. По данным “БР”, еще до предстоящего выяснения отношений в суде юристы 
двух компаний тщетно пытались разрешить долговую проблему с помощью правовых аргументов.

“Анализ юридических отношений между предприятиями, а также недавние переговоры тем не менее показали, что 
у ”Балтики" есть юридические основания говорить о том, что белорусская компания не погасила перед ней основной долг", 
— сказал источник “БР” в концерне “Белгоспищепром”.

Оказывается, при расчете задолженности “Балтика” руководствуется статьей Гражданского кодекса РФ, согласно 
которой при недостаточности общей суммы платежа часть выплаченной белорусским предприятием суммы засчитывается 
в счет судебных издержек и набежавшей пени. Соответственно, каждый раз, когда “Крынiца” в рамках исполнительного 
производства Международного коммерческого арбитражного суда перечисляла средства на счета “Балтики”, основной долг 
уменьшался незначительно, а на остаток основного долга начислялись проценты, которые “съедали” следующие платежи.

Напомним, что для осуществления реконструкции “Крынiцы”, начавшейся в 2001 г., “Балтика” предоставила кредит 
в размере 10,7 млн. USD. В 2001 г. компания вложила в модернизацию “Крынiцы” 10,5 млн. USD и планировала завершить 
первый этап реконструкции в апреле 2002 г. Однако в декабре 2001 г., после того как правительство Беларуси отказалось 
передать “Балтике” контрольный пакет акций “Крынiцы”, проект был остановлен.

В связи с выходом белорусской стороны из совместного инвестиционного проекта “Балтика” потребовала вернуть 
долг.  По  распоряжению  президента  Беларуси  в  декабре  2003  г.  белорусскому  предприятию  для  возврата  долга  был 
предоставлен госзаем в сумме 10,08 млн. USD. Заем был выделен за счет средств республиканского бюджета под 7% 
годовых, а его погашение предусматривалось в январе — июне 2005 г.

Сейчас  реконструкцию  “Крынiцы”  по  решению  правительства  финансирует  один  из  крупнейших  белорусских 
банков — Приорбанк, получивший в доверительное управление госпакет акций предприятия в размере 80,57% от уставного 
капитала.

По информации газеты «Вечерний Минск», государственная программа развития пивоваренной отрасли на 2003
—2005 годы выполняется. Существенно выросли объемы производства пенного напитка, активно ведется модернизация 
предприятий.  Варочное  оборудование  нового  поколения  с  немецкой  и  чешской  марками  установлено  на  “Крынiце”, 
“Оливарии”, “Речицапиве”, “Лидском пиве”. Производится замена оборудования бродильного, фильтрационного отделений, 
линий розлива. Все перечисленные технические и технологические приемы, по мнению специалистов, позволяют улучшить 
качество и повысить стойкость выпускаемого пива.

Финансовое  обеспечение  программы тоже серьезное.  Намечалось,  к  примеру,  привлечь  111,53 млн долларов 
США.  В том числе за счет  иностранных инвестиций — 25,85 млн долларов,  банковские кредиты — 74,8,  собственные 
средства предприятий — 11,43 млн. В прошлом году в целом по отрасли обеспечено плановое привлечение инвестиций на 
техническое перевооружение и реконструкцию в сумме 42,3 млн долларов, прирост мощностей составил 9,5 млн долларов. 
За первое полугодие 2004 года на выполнение программы направлено 12,88 млн долларов.
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УКРАИНА
Хроника 
2 сентября. Российский клуб в Киеве распространил заявление в связи с терактами в России. "Президент Украины 

Леонид Кучма как председатель Совета глав государств-участников СНГ выразил общую позицию по поводу теракта в 
Беслане:  «Это беспрецедентный акт  терроризма,  который ставит его  исполнителей вне  цивилизованного общества»,  - 
говорится в заявлении. Теплые слова поддержки Россия услышала от премьер-министра правительства Украины Виктора 
Януковича. Но, к сожалению, отнюдь не все украинские политики относят себя к цивилизованному сообществу. 1 сентября 
на брифинге в Киеве руководитель центрального штаба Виктора Ющенко народный депутат Роман Безсмертный заявил, 
что не знает примера, когда государство побеждало бы народ. По словам Безсмертного, «народ победить невозможно… 
все  это  –  рецидивы  того,  что  случилось  в  1944  г.  с  крымскими  татарами,  с  чеченцами,  с  ингушами  и  др.  Поэтому, 
анализируя  эту  ситуацию,  я  могу  сказать:  народы  государством  не  могут  быть  побеждены».  Таким  образом,  г-н 
Безсмертный  считает  террористов  представителями  народа.  Причем  в  один  ряд  с  ними  г-н  Безсмертный  почему-то 
поставил  и  крымских  татар  Российский  клуб  с  сожалением  констатировал:  «высказывания  соратников  г-на  Ющенко 
подтверждают, что некоторые из них настолько ненавидят Россию, что позволяют себе высказывания, противоречащие 
мнению мирового сообщества, выраженному в резолюции Совета Безопасности ООН. И это заставляет задать вопрос г-ну 
Ющенко: одобряет ли он такие заявления руководителя своего избирательного штаба?»

3 сентября. В московском Доме журналиста прошла пресс-конференция инициативной группы по сбору подписей 
в поддержку кандидата в президенты Украины Виктора Януковича среди украинцев, проживающих в России. Как сообщает 
ukr.ru, в пресс-конференции приняли участие руководитель фракции «Партия регионов» в Верховной Раде Украины Раиса 
Богатырева,  киевский социолог Надежда Марковская,  научный сотрудник исторического факультета МГУ Вадим Белов. 
Участники  пресс-конференции заявили,  что  акцию проводит инициативная группа  рядовых граждан России  и Украины, 
которые понимают,  что от  исхода  президентских  выборов во многом зависят  добрососедские отношения между двумя 
странами.  Кандидатом,  который  способен  сохранить  и  развивать  эти  отношения,  консолидировать  украинскую  нацию, 
выступающие назвали Виктора  Януковича.  По  результатам исследований,  проведенных МГУ,  среди живущих в  России 
украинцев  около  четырех  миллионов  выразили  желание  участвовать  в  голосовании  на  выборах  президента  Украины. 
Представители  инициативной  группы  считают  своей  главной  задачей  информирование  украинской  диаспоры  о 
предвыборной программе Виктора Януковича, о его политике на посту премьера, о реальных делах, которые затрагивают 
каждого украинца. Акция завершится 17 сентября передачей подписей в посольство Украины в РФ.

7 сентября.  Украина будет официально обращаться в некоторые СМИ России с требованием разъяснить,  на 
каком основании они распространяют информацию о якобы нахождении среди бесланских террористов украинцев. Об этом 
«Росбалту»  сообщили  в  пресс-службе  МИД  Украины.  В  частности,  речь  идет  о  русскоязычной  редакции  «Евроньюз», 
некоторых газетах и информационных сайтах. Как отмечает пресс-служба, подобные заявления — «неправда, бросающая 
тень на Украину, которая очень достойно повела себя во время этой трагедии». МИД Украины очередной раз официально 
опровергло информацию о наличии украинцев среди террористов и спекуляции по этому поводу. По данным пресс-службы, 
с момента начала трагедии МИД Украины установило прямые каналы связи с российской стороной. Однако Россия не 
ставила МИДу запросы о гражданстве или национальной принадлежности как потерпевших, так и террористов. Однако, все 
не так просто. Один из боевиков, славянин, принявший ислам, из Украины. Боевики УНА-УНСО и прочих экстремистских 
группировок неоднократно участвовали в акциях чеченских террористов. Штаб по вербовке украинских боевиков в Чечню 
находился в резиденции раскольничьего " Киевского патриархата"

9 сентября. Премьер-министр Украины Виктор Янукович высказал в интервью журналистам в Одессе, что Украине 
необходимо участвовать в  создании мировой  системы,  которая будет противодействовать  терроризму.  По его  словам, 
перед  Украиной  в  настоящее  время  стоит  одна  из  актуальных  проблем  -  создание  совершенно  новой  системы 
безопасности. Вместе с тем, премьер подчеркнул, что ни одно государство в настоящее время не в состоянии создать 
абсолютно самостоятельную систему безопасности. "Только в этом вопросе нужно подходить глобально - в Европе, в мире, 
и  нужно  быть  участниками  этого  процесса",  -  сказал  премьер-министр,  добавив,  что  Украина  должна  реформировать 
собственную армию в соответствии с концепцией проведения военной реформы.

10 сентября. Глава Кабмина Виктор Янукович поручил министру юстиции Александру Лавриновичу дать правовую 
оценку  постановлению Верховной  Рады о  создании временной  специальной  комиссии  по  мониторингу  за  реализацией 
законов о выборах президента, передают Українські Новини. Парламент Украины принял решение о создании временной 
специальной  парламентской  комиссии  по  вопросам  мониторинга  реализации  законодательства  о  выборах  главы 
государства. В состав комиссии будут включены по одному представителю от каждой парламентской фракции и группы. К 
ее работе будут также привлечены по одному представителю всех силовых ведомств, а также представитель Центральной 
избирательной комиссии. Первоначально Верховная Рада отказалась поддержать этот проект постановления, тогда за него 
проголосовали 223  депутата  при  необходимых 226.  Спикер  Верховной  Рады Владимир Литвин обратился  к  народным 
депутатам с  призывом поддержать  создание  комиссии:  "Или мы будем организовано  рассматривать  этот  вопрос,  или 
каждый день Верховная Рада будет заблокирована. Если вы решили организовать бойкот председателю Верховной Рады, 
который  предлагает,  чтобы парламент  работал,  давайте  не  голосовать,  выполняйте  указания,  которые кто-то  дает  со 
стороны,  а  потом  будете  говорить,  что  Верховной  Радой  пренебрегают".  После  такого  обращения  парламентарии 
проголосовали за постановление 239 голосами, при необходимых для принятия решения 226-ти.
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11 сентября. Лидер Партии промышленников и предпринимателей, кандидат на пост главы государства Анатолий 
Кинах считает, что выход группы депутатов из парламентского большинства является его фактическим распадом, передает 
Интерфакс-Украина.  По  сообщению  пресс-службы  Украинского  союза  промышленников  и  предпринимателей,  Кинах 
выразил  обеспокоенность  по  поводу  отсутствия  в  Верховной  Раде  дееспособного  большинства,  которое  способно 
проводить  производительную  законотворческую  деятельность.  "Партия  промышленников  и  предпринимателей  будет 
прилагать все усилия, чтобы в парламенте существовало ответственное, эффективное большинство, которое в полной 
степени берет на себя ответственность за действия правительства",  -  подчеркнул Кинах. Вместе с тем, по его словам, 
большинство  "должно  быть  создано  на  идеологическом,  программном  фундаменте,  а  не  путем  силового  давления, 
перераспределения портфелей или сфер экономико-финансового влияния". Как известно, 10 сентября, несколько членов 
группы  "Центр"  заявили  о  выходе  из  парламентского  большинства.  С  парламентской  трибуны  член  группы  Сергей 
Бондарчук объявил о выходе из большинства 11-ти депутатов. Позже другой представитель "Центра" Василий Гаврилюк 
уточнил, что заявление о выходе из большинства написали 9 членов группы. Всего в "Центр" входят 16 депутатов. Также и 
фракция Народной  аграрной  партии  Украины (21  депутат),  а  также  15 членов  группы "Демократические  инициативы - 
Народовластие" заявили о приостановке членства в большинстве. 

11  сентября.  Спикер  парламента  Украины  Владимир  Литвин  выступил  против  российских  политтехнологов. 
Спикер заявил, что тезис о противостоянии власти и народа во время выборов Президента угрожает расколом государства, 
передает  Интерфакс-Украина. Об  этом  председатель  Верховной  Рады  заявил,  выступая  перед  партийным  активом 
Народной аграрной партии в субботу, 11 сентября, в Хмельницком. Говоря о внутренней ситуации в Украине, Владимир 
Литвин  отметил,  что  обстановка  сложная,  и  "сегодня  общество  находится  в  состоянии  противостояния".  "Это 
противостояние  катализируется  ходом  предвыборной  кампании",  -  подчеркнул  спикер,  добавив,  что  существует  грань, 
которую нельзя переступать. "Наблюдается разделение на регионы, которое углубляется политическим противостоянием, 
усиливается религиозными моментами", - сказал Литвин.

По мнению главы парламента, нужно говорить не о том, кто выше, кто старше из кандидатов в президенты, нужно 
говорить о народе, обществе и Украине. Владимир Литвин считает "глубокой ошибкой" мнение о том, что можно повлиять 
на формирование мнения людей. Спикер подчеркнул, что сегодня нужно на общегосударственном уровне говорить о том, 
что необходимо Украине, поскольку предвыборная борьба свелась к рефлексии и взаимным выпадам кандидатов. Литвин 
констатировал,  что  Украину  раздирают  глубокие  национапльные,  региональные,  религиозные  противоречия.  Только 
виноваты  в  этом не  политтехнологи,  а  исторические,  языковые,  религиозные,  культурные  реалии.  Что  общего  между 
"бандеровской" Галицией, русским Крымом и русскоязычным Донбассом.  Глава Верховной Рады подчеркнул, что все ветви 
власти должны взять на себя ответственность за то, что происходит в стране. Таким образом, Литвин предложил Кучме и 
Ющенко договориться. 

11 сентября. Виктор Янукович выступил с критикой Верховной Рады. По словам главы правительства, сейчас 
парламент становится ненадежным партнером, на которого надеялось правительство, а местом популистских вызовов. Об 
этом Янукович сказал журналистам в ходе поездки в Черниговскую область в поселке Сосница. По мнению кандидата в 
Президенты, действиями народных депутатов Украины зачастую руководят корпоративные интересы, которые "не являются 
государственными  и,  по  большому  счету,  интересами  общества".  Вместе  с  тем,  он  отметил,  что  он  уже  обращался  к 
парламентским  фракциям,  и  в  ближайшее  время  будет  делать  все,  чтобы  минимизировать  прогнозируемые  потери. 
Противостояние Кабмина и ВР-налицо. 

12  сентября.  Лидер  фракции  СДПУ(о)  в  Верховной  Раде  Леонид  Кравчук  выступил  против  предоставления 
гарантий Президенту, у которого завершились полномочия, передают Українські Новини. "Пока он (Президент) на службе - 
он неприкосновенен. Как только он (Президент)  не на службе -  он гражданин,  который так  же,  как  и все, равен перед 
законом. И я лично в Верховной Раде буду выступать и говорить -  это (предоставление гарантий) не нужно",  -  заявил 
Кравчук в Черкассах на встрече с жителями города. Экс-президент Украины отметил, что своим примером доказывает 
отсутствие  необходимости  в  предоставлении каких-либо  гарантий  сложившему полномочия главе  государства.  В  июле 
Администрация Президента заявила о целесообразности законопроекта о гарантиях Президенту, у которого завершились 
полномочия. Таким образом, Кравчук "сдает" Кучму и своего однопартийца по СДПУ (о) главу АП Виктора Медведчука. Кто 
бы сомневался? В интервью ющенковскому "Зеркалу Недели" Кравчук выступил против ЕЭП. 

12 сентября. Лидер Соцпартии, кандидат в Президенты Александр Мороз уверен в своей победе над лидером 
"Нашої України" Виктором Ющенко во втором туре выборов главы государства, передают Українські Новини. По мнению 
кандидата, во второй тур выйдут он (Мороз) и Ющенко, при этом Ющенко будет на первом месте. Однако «во втором туре 
мы  поменяемся  местами",  -  сообщил  кандидат  на  высший  пост  в  государстве  в  прямом  радиоэфире  в  Кременчуге 
Полтавской области. В то же время он подчеркнул необходимость блокировать фальсификацию результатов первого тура и 
недопущения  выхода  во  второй  тур  кандидата  от  власти,  премьер-министра  Виктора  Януковича.  Александр  Мороз 
прогнозирует свой выход во второй тур выборов Президента при условии блокирования фальсификации их результатов. 
Шансы Мороза победить Ющенко невелики. Слава лидера Соцпартии свидетельствуют лишь о том, что основная задача 
Мороза- оторвать голоса у Януковича, а не у Ющенко. 

12 сентября. Глава комитета Верховной Рады по вопросам евроинтеграции, член фракции "Наша Украина" Борис 
Тарасюк предложил отложить заключение Плана действий между Украиной и ЕС до смены власти в Украине. Говоря об 
основных проблемах во взаимоотношениях между Украиной и Евросоюзом, Борис Тарасюк отметил, что это, прежде всего, 
отсутствие концептуальных подходов со стороны ЕС относительно Украины и отказ признания ее европейского призвания. 
С другой стороны, по словам депутата, это непоследовательность в задекларированных целях и реальной политике со 
стороны нынешней украинской власти. Об этом свидетельствует и изъятие из Военной доктрины Украины положений о 
членстве в ЕС и НАТО, и заключение соглашения о ЕЭП, и решение правительства Виктора Януковича об использовании 
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нефтепровода "Одесса-Броды" в реверсном режиме, что противоречит договоренностям и обязательствам перед Польшей 
и ЕС, - отмечает Борис Тарасюк. Тарасюк ясно заявил, что все договоренности по реверсу Одесса-Броды, по ЕЭП будут 
ликвидированы в случае прихода Ющенко к власти, а военной доктрине будет восстановлено положение о вступлении 
Украины в НАТО 

12 сентября. Прошедший в Симферополе Курултай крымскотатарского народа, обратился к соотечественникам с 
призывом поддержать на предстоящих выборах главы государства кандидатуру лидера "Нашої України" Виктора Ющенко, 
сообщает Интерфакс-Украина.

"Осознавая  меру  своей  ответственности  в  решении  вопросов,  связанных  с  возвращением,  обустройством  и 
полным  восстановлением  прав  крымскотатарского  народа,  подтверждая  неизменность  устремлений  в  построении 
гражданского общества в Украине, в котором будут реально обеспечены права и свободы всех ее граждан, мы, делегаты 
курултая  крымскотатарского  народа  четвертого  созыва,  заявляем  о  безусловной  поддержке  на  предстоящих  выборах 
кандидатуры Виктора Ющенко", - подчеркивают крымские татары.

Курултай поручил Меджлису крымскотатарского народа разработать и реализовать мероприятия по обеспечению 
широкой  поддержки  избирателями,  проживающими  на  территории  Крыма,  кандидатуры  Виктора  Ющенко.  Меджлис 
-незарегестрированная  экстремистская  организация,  планирующая  создание  в  Крыму  исламского  этнократического 
крымско-татарского государства. 

Верховная Рада перегруппировалась
13.09.2004 г., "Независимая газета" 

Кучму пытаются лишить права на политическую реформу, - пишет Татьяна Ивженко в статье "Верховная Рада 
перегруппировалась",  опубликованной  13  сентября  в  российской  "Независимой  газете".Накануне  выходных  несколько 
фракций Верховной Рады Украины вышли из состава парламентского большинства. Оппозиция заявила по этому поводу, 
что и президент Кучма и его потенциальный преемник, премьер-министр Виктор Янукович, по сути, лишились поддержки 
парламента.  Это означает,  что в  стране до выборов не  может  быть  проведена  политическая реформа,  как  это ранее 
планировала власть. 

Глава  украинского  правительства  не  комментирует  подобные  слухи.  Но  выступил  с  критикой  депутатов, 
разваливших  парламентское  большинство,  на  которое  опирались  Кабинет  министров  и  президент.  Он  сказал,  что 
Верховная Рада превращается из надежного партнера правительства в центр популизма. Недоумение премьера вызвало и 
решение  парламента  создать  временную  специальную  комиссию  для  мониторинга  законности  проведения  выборов 
президента.  Депутаты  решили  включить  в  состав  комиссии  (которую  возглавит  спикер  Владимир  Литвин)  по  одному 
представителю от парламентских групп и фракций, Министерства внутренних дел, Министерства юстиции, Генпрокуратуры, 
Верховного суда, Службы безопасности Украины, Госкомитета по телевидению и радиовещанию, а также зампредседателя 
ЦИКа и еще несколько должностных лиц. Председатель Верховной Рады Владимир Литвин пояснил, что создание такой 
комиссии – единственный способ избежать предвыборного противостояния в парламенте, которое может заблокировать 
работу  Рады.  Однако  глава  правительства  Виктор  Янукович  поручил министру  юстиции Александру  Лавриновичу  дать 
правовую оценку постановлению Верховной Рады о создании временной специальной комиссии. Теперь же и премьера, и 
представителей  пропрезидентских  сил  в  парламенте  больше  беспокоит  другая  проблема.  Народный  депутат,  первый 
президент Украины Леонид Кравчук заявил, что из-за приостановки частью депутатов своего членства в парламентском 
большинстве  «политическая  реформа  уже  становится  нереальной».  Дело  в  том,  что  сторонники  Виктора  Ющенко 
изначально выступали против поспешного проведения реформы, теперь же их ряды пополнятся теми, кто вышел из состава 
пропрезидентского большинства. Хотя президент Кучма настаивает на том, чтобы изменения в Конституцию были внесены 
до выборов. Леонид Кравчук отметил, что пропрезидентские силы все еще надеются изменить складывающуюся ситуацию. 
Он пояснил: "Они же не просто вышли из состава большинства, а приостановили свое членство. Это дает надежду, что 
можно вести переговоры. Но зависит все от того, какие они (депутаты, покинувшие ряды большинства. - "НГ") выдвигают 
претензии".  Пока  о  своей  миротворческой  роли  в  украинском  парламенте  заявила  Партия  промышленников  и 
предпринимателей, возглавляемая председателем Украинского союза промышленников и предпринимателей Анатолием 
Кинахом. Эта политическая сила намерена создать в Верховной Раде "ответственное, эффективное большинство, которое 
в полной степени возьмет на себя ответственность за действия правительства". Однако украинские аналитики сомневаются 
в  том,  что  новое  парламентское  большинство  будет  поддерживать  нынешних руководителей  исполнительной  власти  - 
Кучму  и  Януковича.  Так,  в  недавнем интервью "НГ"  Анатолий  Кинах  раскритиковал деятельность  Кабинета  министров 
Януковича,  сказав,  что  демонстрируемые показатели рекордного  экономического  роста  на  Украине  являются,  по  сути, 
свидетельством подтасовок. На самом деле, по мнению Кинаха, на Украине рекордными темпами растет теневой сектор 
экономики.

Комментарий: Верховная Рада переходит под контроль Ющенко
Кирилл Фролов

Развал  пропрезидентского  большинства  в  ВР  ясно  свидетельствует  о  потере  Л.  Кучмой  контроля  над 
парламентом. Об этом же свидетельствуют резкие высказывания В. Януковича против ВР. Не секрет, что А. Кинах работает 
на  победу  Ющенко.  Политическая  реформа  была  единственной  возможностью  "замирить"  Украину,  е  запад  и  восток, 
Галицию и Донбасс. Теперь начнется лобовое противостояние Януковича и Ющенко, Галиции с Крымом, Новороссией и 
Донбассом, с мобилизацией "улицы" с обеих сторон. Сколько бы не сваливал спикер Литвин на российских политтехнологов 
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обострение  национальных,  религиозных,  региональных  противоречий  на  Украине,  их  наличие  является  объективным 
фактом. Скрещение ужа с ежом бесполезно. 

На пороге "Украинской Ичкерии"
Кирилл Фролов 

Приближается 28 октября – 60-летие освобождения Украины от фашистских оккупантов. Вполне вероятно, что 
Киевская Русь встретит этот праздник наступлением откровенно авторитарного, профашистского режима Виктора Ющенко, 
опасного  России,  Европе,  демократии  и  самой  Украине.  Украина  Ющенко  имеет  все  шансы  стать  именно  таким 
государством.  В окружении этого "украинского мессии",  тесно связанного с  демократическими кругами США,  мы видим 
целую плеяду истинных вегетарианцев, настоящих поборников прав и свобод, истовых европейцев и евроинтеграторов. 
Обратим же внимание на этих славных героев. Вот некоторые персонажи фракции "Наша Украина" в Верховной Раде: 

 - Григорович Лилия – активистка Украинской греко-католической церкви один из идеологов расчленения Русской 
Православной Церкви, отделения Украинской Православной Церкви от Московского Патриархата. В 1992 году во время 
штурма православной епархии лично избивала православного священика Михаила Шувара из Ивано-Франковска железным 
прутом по голове. По вероисповеданию будучи греко-католичкой, Григорович является инициатором создания и активистом 
депутатской группы «За единую поместную церковь», состоящую из раскольников. Депутатами, вошедшими затем в эту 
группу, был подготовлен проект поправки к закону Украины «О свободе совести» о поочередном пользовании храмами, 
принятой  в  1993  году  Верховной  Радой.  Эта  поправка  привела  к  массовым  захватам  православных  храмов. 
Регистрировались параллельные греко-католические или «филаретовские» общины, которые требовали своей «очереди» 
для богослужения и при помощи боевиков УНА-УНСО захватывали храм, силой выдворяя Православную общину. №8 Заяц 
Иван – публично сжег российский флаг в Верховной Раде Украины

- Б.И.Тарасюк – бывший министр иностранных дел Украины, проводивший ярко выраженную антироссийскую и 
проамериканскую политику,  один из главных авторов идеи визита папы римского на Украину,  выдвинул ее в1996 году, 
будучи послом в странах Бенилюкса.

-  Н.Г.Жулинский  –  бывший  вице-премьер  правительства  Украины  по  гуманитарным  вопросам,  занимался 
искоренением преподавания русского языка в школах и вузах, прилагал активные усилия для вовлечения в украинские 
церковные дела Константинопольского Патриархата, его вторжения на каноническую территорию Русской Православной 
Церкви.  В  2000  году,  когда  Архиерейский  Собор  РПЦ  не  поддался  давлению  украинских  госчиновников  в  вопросе 
предоставления  УПЦ  Московского  Патриархата  статуса  «автономной  церкви»,  Жулинский  заявил,  что  «от  Патриарха 
Алексия мы ничего другого и не ждем,  а вот «киевский патриархат» и «украинская автокефальная церковь» занимают 
подлинно патриотическую позицию»

-  И.Ф.Драч  -  член  Рады  националистической  раскольнической  группировки  «УПЦ-Киевский  Патриархат». 
Одновременно  один  из  покровителей  неоязычества.  Под  его  патронажем  в  Харькове  выходил  журнала  общества 
«Просвита» «Зеркальце», в котором публиковалиь материалы о том, как «жиды и москали изобрели Православие с целью 
порабощения истинных арийцев-украинцев». Русская и община и еврейские организации Харьковщины подали на редакцию 
«Зеркальца» в суд.

- Э.И.Гурвиц – бывший мэр Одессы. Близкий друг Дудаева и Масхадова. Лидеры "Ичкерии" проводили в Одессе 
при  Гурвице  "съезды чеченского  народа"  ,  как  герои  разъезжали по  Одессе.  Чеченские  боевики  открыто  лечились  на 
курортах Новороссии. 

 - Я.М.Кензьер – член «Народного РУХа», один из организаторов раскольнической группировки «УПЦ-Киевский 
Патриархат», беспорядков в ходе визита Святейшего Патриарха Алексия в Киев в 1990 года, организатор травли одного из 
самых  авторитетных  иерархов  -  митрополита  Одесского  и  Измаильского  Агафангела,  занимающего  жесткую  позицию 
единства Московского Патриархата.

 - В.М.Червоний – один из организаторов и непосредственных участников насильственных захватов унсовцами 
десятков  храмов  Украинской  Православной  Церкви,  в  основном  в  Ровенской  и  Волынской  областях,  захваты  храмов 
сопровождались зверскими избиениями и пытками священнослужителей и верующих, затем Госкомрелигий издевательски 
записывал в документах, что по желанию общины храм переведен в «Киевский Патриархат»

- И.Р.Юхновский – член Рады националистической раскольнической группировки «УПЦ – киевский патриархат», 
требовал  привлечения  к  уголовной  ответственности  епископа  УПЦ  Московского  Патриархата,  Тульчинского  архиерея 
Ипполита за его публичную отповедь националистам и публицистику.

-  Н.И.Поровский - один из организаторов и непосредственных участников насильственных захватов унсовцами 
десятков  храмов  Украинской  Православной  Церкви,  в  основном  в  Ровенской  и  Волынской  областях,  захваты  храмов 
сопровождались зверскими избиениями и пытками священнослужителей и верующих

- Мустафа Джемилев лидер незарегестрированного "Меджлиса крымско-татарского народа". "Меджлис" выступает 
за создание в Крыму этнократического исламского крымско-татарского государства" , выступает организатором массовых 
беспорядков и захватов земель крымскими татарами. Не только блок Ющенко, но и официальный Киев закрывают глаза на 
то милое обстоятельство, что деятельность меджлиса напрочь противоречии Конституции Украины, на которую они так 
любят ссылаться при обсуждении вопросов двуязычия, федерализации или вступления Украины в ЕЭП. 

Особенно следует отметить то обстоятельство, что в случае прихода Ющенко к власти Украина может не только 
оказывать всевозможную помощь "ичкерийским повстанцам", но и поставить вопрос о "признании независимой Ичкерии". 
Действительно, тесные связи галицийских националистов и чеченских террористов не являются секретом. Показательно, 
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что после терактов в Беслане даже власти Риги приняли решение переименовать улицу Дудаева, но только не львовские… 
В этом славном городе улица Дудаева красуется и после Беслана… 

Блестящий киевский журналист, глава пресс-службы Украинской Православной Церкви Московского Патриархата 
Василий  Анисимов  провел  блестящее  журналистское  расследование  о  связях  "бандеровцев"  с  международным 
терроризмом. Созданная в 1992 году президентом Кравчуком квазиправославная группа, претенциозно именующая себя 
"Киевским патриархатом", долгие годы была "крышей" для вербовки украинских боевиков в " горячие точки" СНГ, в том 
числе Чечню, где в 1996 году органами ФСБ был арестован "филаретовец" (так по имени основателя Филарета Денисенко 
именуют сторонников КП) А. Лупинос. Филарет лично покупал униформу и оплачивал авиабилеты боевикам УНА-УНСО во 
время  грузино-абхазской  войны,  где  бандеровцы  выступали  на  стороне  Шеварднадзе  и  воевали,  в  том  числе,  и  с 
российскими  миротворцами.  Шеварднадзе  наградил  государственными  наградами  Грузии  и  тогдашняя  официальная 
Москва  этого  не  заметила.  Антироссийский  альянс  Киева  и  Тифлиса  в  случае  прихода  Ющенко  только  укрепится  . 
Ближайший сподвижник Ющенко Давид Жвания- близкий родственник нынешнего грузинского премьера. 

Российская  дипломатия  требует  от  Лондона  экстрадиции  экстрадиции  Закаева,  но  в  упор  не  видит  в 
"дружественной  Украине"  взаимодействия  государства  со  структурами,  участвовавшими  в  террористической  войне  с 
Россией ("Киевский патриархат") и парламентской фракции ("Наша Украина"), костяк которой составляют друзья Басаева и 
Масхадова.  Мало того,  небезизвестный Швыдкой прямо летом 2004 года передает Филарету Денисенко из  запасников 
Эрмитажа фрески Михайловского Златоверхого Собора в Киеве. Не только Ющенко, но и государственная власть Украины 
поддерживают "Киевский патриархат". Насчет улицы Дудаева во Львове Москва продолжает молчать. 

Помимо ичкерийских друзей Ющенко следует обратить внимание на недавнее заявление главы парламентского 
комитета по евроинтеграции из фракции "Наша Украина" Бориса Тарасюка, заявившего, что создание ЕЭП, исключсение из 
военн6ой доктиры пункта о вступлении в ЕС и НАТО и даже решение о реверсе российских энергоносителей по ветке 
Одесса-Броды  противоречат  евроинтеграции  Украины.  Следовательно,  в  случае  прихода  Ющенко  все  российско-
украинские договоренности будут аннулированы. 

Итак, с Ющенко все ясно. Но как обстоят дела у его главного оппонента Виктора Януковича?
Целая армии профессиональных очковтирателей и околокремлевских "акул" пиара"пытается убедить экспертное 

сообщество в том, что у него все хорошо, рейтинг растет ежедневно, проблема Ющенко решена. Однако, проведенный 
нами опрос среди киевских аналитиков показывает совсем иную картину. Какую? 

На  настоящий  момент  можно  констатировать,  что  кампания  кандидата  В.  Януковича  находится  в  глубоком 
системном кризисе и его шансы на победу практически равны нулю, если не произойдет экстренного вмешательства и 
исправления ситуации в течение полумесяца.

Объективные показатели.
По  данным  десятка  социологических  исследований,  проведенных  в  разное  время,  разными  структурами,  по 

разным методикам и в различных регионах, рейтинг кандидата Януковича составляет от 15 до 25 процентов. Особо надо 
отметить, что нет НИ ОДНОГО исследования, которое давало бы более 25 процентов кандидату от власти. Если учесть, что 
в январе месяце, а также в начале кампании, рейтинг Януковича составлял от 8 до 15 процентов, то его динамика за 
полгода составляет всего лишь 10-12 процентов!!! 

В то же самое время атирейтинг Януковича, который в начале кампании был на уровне 10 процентов, сегодня 
вырос до 25- 35 и имеет устойчивую тенденцию к росту (по 2-3 процента в неделю!)

Рейтинг В. Ющенко, кандидата от оппозиции, по самым разным исследованиям составляет от 25 до 35 процентов, 
при этом нет ни одного исследования, где бы его рейтинг был ниже 25 процентов. Только за последние три месяца рейтинг 
Ющенко в среднем вырос на 10 процентов. Одновременно, антирейтинг Ющенко остается без изменений уже не менее 
полугода (20 процентов)

Разрыв  между  Ющенко  и  Януковичем  составляет  уже  сейчас  от  10  до  15  процентов  и  имеет  тенденцию  к 
увеличению.

Моделирование  голосования  во  втором  туре  полностью  разрушает  надежды  Януковича,  на  то,  что  левый 
электорат во втором туре отойдет к нему. Только в 7 регионах Украины, Янукович побеждает во 2 туре. Во всех остальных 
регионах он проигрывает.  В том числе  в  Киеве (55 на 25).  Даже в  таких про-русских  областях  как  Днепропетровская, 
Запорожская, Харьковская, Янукович выигрывает во втором туре на 1-2 процента, тогда как в 7 областях западной Украины 
он проигрывает Ющенко на 30-50 процентов. Рейтинги Януковича в трех самых крепких его форпостах просто ужасны. В 
Донецке- 60 за Януковича, 17- за Ющенко, В Луганске 40- за Януковича, 27- за Ющенко, в Крыму- 25 за Януковича и 24- за 
Ющенко!!! И это форпосты. Тогда , как в областях западной Украины, Ющенко побеждает Януковича с перевесом в 30-40 
процентов.

Другие симптомы кризиса.
Кризис в стратегии. На настоящий момент полностью отсутствует хоть какой –нибудь (не говоря уж о победном) 

стратегический план кампании Януковича. 
Политтехнологическоге мышление в штабе на уровне председателя колхоза. Что такое выборы? Это встречи. Это 

щиты по всем дорогам. Это концерты в поддержку. ВСЕ!!!  В некоторых областях есть экстремальный креатив типа «от 
двери к двери». Ну и конечно, СМИ. Они должны хвалить Януковича, и ругать Ющенко. В огромных объемах и то и другое. 
Вот такое торжество интеллекта!

Сверх этого не делается практически ничего. Вся надежда на пресловутый административный ресурс, которому 
раздали задания «работать». Надежда на фальсификацию голосования, к которой оппозиция готова, есть даже надежда на 
незаконное снятие Ющенко. На оба случая, оппозиция решительно и серьезно готовит грузинский сценарий. Выдвижение 
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Ющенко (50 тысяч нескольким колоннами вошли в Киев), показывает, что оппозиция легко это организует. В Киев войдет 
150 тысячи кончится это какой-нибудь очередной «бархатной революцией сала». (Уже сейчас Тимошенко покупает 150 
тысяч  билетов,  которые  вручаются  проголосовавшим  сторонникам  в  день  выборов,  чтобы  ехать  митинговать  к 
Центризбиркому).

Кризис в  территориальной стратегии.  Янукович полностью отказался от  наступательных методов работы и не 
ведет кампанию на западных территориях. Основной вектор противостояния сейчас не проходит даже в средней части 
Украины, центр уже сдан Ющенко. Проиграны Киев, Полтава, Сумы, Николаев, Житомир, Винница. Борьба идет только в 
восточной Украине. Даже в Крыму, где живет более 70 процентов этнических русских, Ющенко уже набирает более 20 
процентов. По сути, Крым, а также Донецкая и Луганская области составляют пока единственную опору Януковича. 

В то же время, Ющенко очень четко дифференцировал кампанию. На западе он «националист», а на востоке он 
чуть ли не «коммунист, главный оппозиционер и борец с антинародным бандитским режимом Кучмы - Януковича». Дело 
доходит  до  того,  что  в  Крыму  журналисты  (!!!)  считают,  что  Янукович  -  является  националистом,  а  Ющенко-  левым 
кандидатом. Что уж говорить о простом народе, который совсем запутан! В штабе Януковича сидят и говорят, что во втором 
туре народ восточной Украины не проголосует за националиста Ющенко, но совершенно не понимают, что народу еще надо 
объяснить, что Ющенко националист!!! Они этого не знают, зато про то, что Янукович судим – знают все.

Кризис в идеологии.
Идеология кампании отсутствует и постоянно претерпевает изменения. То Янукович заигрывает с националистами 

(достаточно почитать его программу или вспомнить заявления о том, что 9 мая праздник и для ветеранов ВОВ и для 
эсэсовцев). Это заигрывание бесполезно, так как у националистов уже есть свой кандидат. То Янукович пытается говорить 
об  успехах  власти  в  экономике,  но  тем  самым  сразу  же  ассоциируется  с  Кучмой,  рейтинг  которого  не  превышает  5 
процентов То Янукович предлагает «сделать кампанию праздником, шоу, а не пытаться дестабилизировать ситуацию». В то 
же  время,  восточная  Украина  не  услышала  от  него  ясных  ответов  на  вопрос  о  статусе  русского  языка,  о  судьбе 
Православной Церкви, о дружбе с Россией.

Самым главным пиар ходом штаб Януковича считает повышение пенсий .  Но штаб не понимает, что с одной 
стороны, Ющенко говорит уже, что этого добилась оппозиция. С другой стороны, повышение интерпретируется как попытка 
бандитского  режима  Кучмы-  Януковича  откупиться  от  народа  крохами  с  барского  стола.  Политтехнологическая 
безграмотность штаба Януковича такова, что он не понимает, что любое действие в том числе и повышение пенсий надо 
всегда объяснять, что тут не может быть прямых ассоциаций.

Кризис в контрпропаганде. 
Подконтрольные Януковичу СМИ постоянно представляют Ющенко как оппозиционера, тем самым они только 

работают на Ющенко, так  как рейтинг  оппозиции в 2-3 раза превышает рейтинг власти.  Вместо того,  чтобы клеить на 
Ющенко ярлык националиста и марионетки американцев, Ющенку ругают за популизм и тем самым только раскручивают, 
рекламируют его популярные инициативы. 

Ни  одного  масштабного  проекта  по  контрпропаганде  штабом  Януковича  не  реализовано.  Нет  даже 
соответствующей структуры. В то же самое время, Янукович постоянно оправдывается за свое уголовное прошлое, три 
месяца вся Украина, и, прежде всего, подконтрольные Януковичу СМИ, говорили о его судимостях. Это был старт камапнии.

 Против Ющенко нет ничего. Никто не знает про его американскую жену, развал им банка, связи с Соросом и проч. 
Вся Украина заставлена испорченными щитами Януковича (Янукович выставлял щиты с надписями «Потому что лидер», 
«Потому что опытный», тут же появились щиты «Потому что пацан», «Потому что конкретный», «Потому что зону хавал» и 
проч..) Над властью все смеются. А власть даже не может убрать эти щиты, так как мэры, особенно на Западе, поголовно за 
Ющенко.

Кризис в элитах.
В лагере власти полный разброд. Кучма и Пинчук питают иллюзии, что с помощью договоренностей с Ющенко 

можно повести конституционную реформу. Не пройдет. Произойдет только сговор с Ющенко, добровольная капитуляция 
перед ним. Ющенко не нужны усеченные полномочия. Судьба Абашидзе, которому Саакашвили тоже обещал гарантии, 
казалось бы,  должна их хоть  чему-то научить!  Конечно,  некоторые донецкие инвесторы Януковича  тоже сомневаются, 
вкладывать ли в усеченного Президента, но их то можно убедить согласиться на Конституционную реформу, если донецкие 
получат в ее результате ключевые посты, а еще лучше-двухпалатный парламент с палатой регионов, в котором донецкие 
воротилы будут задавать тон. Гарантии для Леонида Кучмы могут быть дополнительно обеспечены его избранием на пост 
лидера ЕЭП. В этом случае он будет тем более заинтересован в становлении этого жизненно важного проекта. Однако, мы 
наблюдаем прямо противоположные тенденции. Зловещим признаком сговора "семьи" Кучмы с Ющенко является ситуация 
вокруг главы АП Виктора Медведчука, который лично ненавидит Ющенко, и готов был работать на Януковича, Но он вместе 
со своими структурами полностью отстранен от кампании. А это означает потерю многих СМИ и контроля над левыми Во 
власти  много  тайных и  явных  ющенковцев  (например,  министр  обороны Марчук)  Выдвинулись  сами,  чтобы подороже 
продаться во втором туре, лидер союза предпринимателей Кинах и влиятельный мэр Киева- Омельченко. Оба они уже 
скорее в лагере Ющенко, так как видят, что происходит, а происходит "слив" кампании Януковича.. Но кроме донецких, 
донецкие  никому из  предпринимателей  и  элит  не  нужны.  По  элитам ходит  шутка:  «Лучше с  Ющенко  потерять,  чем с 
донецкими найти»

Кризис СМИ.
Все  журналисты  на  Украине,  даже  на  подконтрольных  Януковичу  СМИ,  являются  тайными  ющенковцами  и 

исподтишка  работают  против  Януковича.  Ющенко  платит  им  деньги,  он  молод,  здоров,  обещает  перспективы  и 
европеизацию,  а  Янукович  для  них  просто  бандит.  Простой  пример.  Ющенко  и  Тимошенко  договорились,  что  самый 
непопулярный на Украине человек - Павел Лазаренко подставит Януковича, то есть публично поддержит его. И что? Это 
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показали все  телеканалы,  в  том числе  государственные и  подконтрольные Януковичу.  Когда  им  стали сверху  делать 
выговор, редактора и журналисты прикинулись чайниками («А что мы такого плохого сделали?»).

Большая часть СМИ на Востоке Украины, особенно мелкие региональные газеты (в том числе и в Крыму) просто 
куплены  штабами  Ющенко  на  уровне  журналистов  и  редакторов.  Когда  губернаторы  или  хозяева  сверху  им  что-то 
приказывают, они просто саботируют работу. Так как Ющенко - это деньги, а Янукович - только приказы и бесплатная 
отработка.  В  будущем,  считают  журналисты,  Янукович  так  же  будет  заставлять  работать  бесплатно,  а  Ющенко  будет 
платить.  Интернет  так  же  полностью проигран Януковичем,  Многие  российские  СМИ также  делают  лояльные Ющенко 
репортажи.

Кризис оргструктуры.
Янукович рассчитывал опираться на лояльные партии и губернаторов. Но партии, на самом деле, - это фиктивные 

структуры, имеющие по 20-30 человек в областных отделениях, они занимаются только заседаниями и воровством денег. 
Губернаторы в Украине - люди назначаемые и НИ ОДИН ИЗ НИХ ни разу в жизни САМ не проходил выборов, а 

значит, не знает что это такое. В штабы собраны случайные люди, которые просто не знают, что делать, так как сверху 
указаний и финансирования нет. К тому же, многие губернаторы просто в тайне заняли выжидательную позицию и уже 
договорились с Ющенко о том, что он оставит их на должности, если они будут создавать видимость работы на Януковича, 
а  сами  реально  все  саботируют.  Другие  региональные  начальники  открыто  предают  Януковича  (Куницын  в  Крыму, 
например) Ни одной параллельной, независимой подстраховочной структуры штабом Януковича не создано. Ни одного 
параллельного проекта не запущено.

Кризис финансирования.
Деньги на кампанию Януковича практически не тратятся, так как не удалось собрать большой пул поддержки. На 

сегодня он потратил не более 10-20 млн. долларов, в то время как траты Ющенко превысили, начиная с весны, 60 млн. 
долларов. Отсюда и результаты. Пока донецкие не могут разобраться между собой кто и сколько дает, Ющенко собирает по 
чуть- чуть со всех, и не боясь неизбежного воровства, запускает проекты, большая часть из которых работает. Как пример, 
еженедельно вся восточная Украина обкладывается ющенковскими газетами в каждый дом, что составляет тиражи до 10 
млн. Так же идут листовки, буклеты, работают агитаторы, тотально покупаются журналисты на местном уровне. От имени 
Мороза и Симоненко разбрасываются миллионы экземпляров компромата. А это значит, что левый избиратель приучается 
к  мысли,  что  Мороз  и  Симоненко  против  Януковича.  Потом,  во  втором  туре,  даже  если  Симоненко  призовет  своих 
голосовать за Януковича, кто-то это не услышит, а кто-то просто будет считать временным сговором, а значит, предпочтет 
решить сам за кого идти.

В  то  же  время,  от  Януковича  вышло  пара  газет,  ни  одного  буклета,  ни  одной  листовки,  только  щиты  с 
абстрактными лозунгами и все. 

В штабе Януковича бояться воровства, но на самом деле, из- за скудных финансов и уверенности в том, что 
Янукович проиграет, именно в его штабе воровство и процветает.

Кризис в управлении.
Вместо того, чтобы усилить группу поддержки и деть работу максимальному количеству людей, команд, кланов, 

команда Януковича взяла курс на максимальное отжимание всех из штаба и вообще от кампании. Отвергаются команды, 
люди и даже идеи, независимо от того, конструктивные они или нет, полезные или нет. Заваливается и рубится любая идея, 
если она пришла из вне.

В то же время, даже те идеи, что рождаются внутри штаба, забалтываются и не финансируются. Решения не 
принимаются  по  нескольку  месяцев  по  самым элементарным вопросам.  Нет  механизма принятия решений  или  же  он 
постоянно  меняется,  точно  так  же  отсутствует  механизм  финансирования.  Некоторые  направления  работ  просто 
отсутствуют.  Нет  структуры  по  контрпропаганде,  нет  сильных  квалифицированных  нападающих  юристов,  нет  тех,  кто 
дестабилизирует  работу  штаба  Ющенко,  нет  независимого  поля,  нет  штабов  и  взаимодействия  с  кандидатами  - 
союзниками. Технических кандидатов навыдвигали, а заставить их работать забыли. 

Структура предельно пирамидальна и бюрократична. Господствует чиновничья логика - как бы чего не вышло. Все 
бояться действовать и брать на себя ответственность, все подставляют друг друга и предают. Все вопросы делегируются 
наверх, из-за чего «верх» в лице Клюева предельно перегружен и не справляется с потоком информации. В заместителях 
ходят  некомпетентные  люди,  так  как  профессиональные  команды  и  консультанты  были  отжаты  от  штаба  заранее, 
независимо от того, что они предлагали. 

В  то  же  время,  Ющенко  взял  на  вооружение  проектный  метод  работы.  У  него  работают  несколько 
непересекающихся  между собой  структур,  что  исключает  грызню и  конфликты.  Каждая  работает  на  свой  результат,  и 
постоянно  подключаются новые проекты.  Принцип Ющенко –  дать работу  всем,  загрузить всех,  хотя бы по чуть-чуть, 
принцип штаба Януковича - никому ничего не давать. 

В то же время штаб делает хорошую мину при плохой игре, втирает очки Януковичу, втирает очки Кучме, и самое 
главное, российскому руководству. Рассказываются сказки о том, что «рейтинг Ющенко не растет» (хотя он растет быстрее, 
чем рейтинг Януковича). 

Эксплуатируется  миф  о  том,  что  «восточная  Украина,  большая  по  населению,  перебьет  националистический 
Запад» (хотя на Востоке Ющенко давно фигурирует как оппозиционер Кучме, а не как националист).

 Вносится дезинформация, что «хоть Янукович сейчас и отстает, а во втором туре левый электорат уйдет к нему» 
(хотя опросы показывают, что левые уходят скорее к Ющенко). 

Штаб  полностью  оторвался  от  реальности,  и  тешит  себя  иллюзиями  или  надеждой  на  чудесное  снятие  или 
фальсификации.

Российские политтехнологи
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С Януковичем сотрудничали Марат Гельман и Глеб Павловский. Летом 2004 года Гельман отстранен от штаба 
Януковича. Ключевым игроком остался глава ФЭП. Ему до сих пор не удалось выстроить ни образ Януковича как лидера 
"другой  Украины"-демократической,  федеративной,  двуязычной,  православной,  ни  собрать  эффективную  команду 
экспертов,  досконально  знающих  политические,  культурные,  региональные,  национальные  и  религиозные  проблемы 
Украины. Например, член команды Павловского, ответственный за украинскую диаспору в РФ, М. Шевченко назвал угро-
россов"  венграми.  Угро,  или  карпатороссы,  они  же  закарпатские  русины,  признаны  во  всем  мире,  кроме  Украины, 
отдельным народом.  Часть  русинской  элиты ("карпатороссы")  отождествляет себя с русской  нацией,  другая ("русины") 
считает  себя  четвертым  восточнославянским  народом.  И  те,  и  другие  ненавидят  галицийский  шовинизм,  являются 
православными Московского Патриархата. Угро-россами называли себя великие карпаторусские просветители 19-20 века- 
Александр Духнович, Юрий Венелин, Адольф Добрянский. Они считали себя русскими и никакого отношения к венграм не 
имели. А тут семисоттысячное Закарпатье (оно же -Подкарпатская Русь) в венгры записали…

Ряд факторов мешают Г,  Павловскому задействовать такой важнейший фактор, как  Украинская Православная 
Церковь Московского Патриархата -единственную мощную силу на Украине, выступающую за союз с Россией. Не секрет, 
что  этот  политтехнолог  поддерживает  в  России  микроскопическую  "альтернативную"  Русской  Православной  Церкви 
раскольническую группку "суздальцев",  которые являются естественными союзниками Филарета в борьбе с Московским 
Патриархатом. Патронируемый Павловским антиправославный портал "Кредо" оказался единственным СМИ в России, в 
котором присутствует Филарет Денисенко. 

Почему то лидеры проросийских партий, русских организаций, лидеры православных пророссийски настроенных 
украинцев, русинов никогда не приглашаются московскими политтехнологами на важные мероприятия, а ведь за этими 
лидерами- миллионы граждан. Среди них есть настоящие пассионарии и харизматики, такие как лидер русинов ужгородский 
священник  Димитрий  Сидор,  по собственному проекту выстроивший в  Ужгороде  православный собор  на  десять тысяч 
человек с телерадиостанцимями, расположенными в подкупольных барабанах. За ним- десятки тысяч человек, это не вам 
не три калеки из "суздальского раскола"! Или лидер наиболее сильной русской организации Новороссии "Единое Отечество" 
одессит Валерий Кауров, который без всякой помощи из Москвы добился признания и штабом Януковича, и местными 
властями.  За законные и справедливые требования федерализации Украины он был обвинен местными сторонниками 
Ющенко  в  "подготовке  антиконституционного  путча".  Этот  прекрасный  информационный  повод  не  был  даже  замечен 
командой  Павловского.  Остается  только  цитировать  Павла  Милюкова,  воцклицавшего  в  преддверие  Первой  Мировой 
Войны "Что это-глупость или измена?"

В итоге ситуация для Януковича может стать необратимой в ближайший месяц.
Про последствия для России победы Ющенко говорить не приходится.
По  сравнению  с  Ющенко  Саакашвили  -  пацифист.  Жена  Ющенко  -  бывшая  сотрудница  Госдепа  и  подруга 

Бжезинского. В «программе» Ющенко после победы: блокада российских СМИ, уничтожение базы Черноморского флота 
РФ, украинизация образования, выдавливание русского населения и бизнеса из Крыма, вступление в НАТО. 

Но даже, если под давлением экономической зависимости от России, он не будет радикален, победа Ющенко 
будет мощнейшим ударом по престижу Президента Путина внутри самой России. Ему могут простить Югославию, Грузию, 
Аджарию и даже Осетию с Абхазией. Ему могут простить даже Беслан. Но потерю Украины не просят. Потеря Украины 
будет для стремительно падающего рейтинга Путина могильным камнем.

Все ли потеряно? Нет. У нас всегда мобилизация наступает только тогда, когда враг у ворот. Что же еще можно 
сделать? 

Опубликованная  предвыборная  программа  Януковича  не  просто  страдает  пустыми  декларациями.  В  ней  он 
старается доказать,  что является еще более "щирым украинцем",  чем Ющенко.  Такая позиция обречена на провал -в 
украинском националистическом спектре есть свой признанный лидер-Виктор Ющенко.  Играть на его поле бесполезно. 
Единственный шанс Януковича- это стать последовательным "антиющенко", политиком, который реализует альтернативный 
проект  строительства  на  Украине  демократического  федеративного  двуязычного  государства,  осознающего  себя  как 
неотъемлемую часть  православного  мира.  Янукович-это  лидер  "другой  Украины",  он  подлинный демократ  и сторонник 
правового государства, в котором нет места национализму и фашизму, в котором уважаются права всех народов и языков и 
законодательным закреплением этого уважения является русско-украинское двуязычие, в котором путем федерализации и 
местного  самоуправления сохраняется  самобытность  земель,  от  Новороссии  до Подкарпатской  Руси,  который спасает 
своеобразие этих  земель  от  унификации и насилия "бандеровцев",  которые является врагами не только  России,  но и 
Украины, которые воевали против украинцев в обе мировые войны. Поэтому Виктор Янукович вносит соответствующие 
изменения в свою предвыборную программу, выступает с обращением ко всем гражданам Украины, в котором заявляет о 
своем видении Украины как федеративной демократической республики. В. Янукович вносит свой вариант политической 
реформы, предусматривает и парламентскую республику, и двухпалатный парламент, и государственный статус русского 
языка. Идея двуязычия подкрепляется и правовыми и иистрическими аргументами, что русский язык кодифирован в Киеве в 
17  веке  и  является  общим  для  России  и  Украины.  Виктор  Янукович,  в  противовес  Ющенко  и  "евроинтеграции", 
провозглашает Украину и Россию народами общей веры, общей истории и общей судьбы. 

Эта  идея  может  иметь  свою  ретроспекцию  даже  в  экономической  программе  Януковича.  Амбиции  донецкой 
группировки  могут  и  должны быть  направлены на  переход  от  сырьевого  к  промышленному  пути  развития  экономики, 
который  невозможен  без  теснейшей  кооперации  с  Россией,  создания  совместных  финансово-промышленных  групп  в 
области авиа и машиностроения, ВПК. НА фоне украинской задолженности естественным выглядит контроль России над 
системой транспортировки энергоносителей на Украине. 

Идея "общей судьбы России и Украины" становится политическим рефреном. Виктор Янукович провозглашает 
окончательное  прекращение  эпохи  "антиправославной  униатской  революции",  захватов  православных  храмов, 
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вмешательства  государства  в  церковные  дела,  распускает  Госкомитет  по  делам  религий.  Чтобы  продемонстрировать 
решительность своих намерений, Янукович может поступить по примеру правительства Болгарии, которое несколько дней 
назад  опечатало  все  храмы,  захваченные  местной  раскольнической  группировкой,  созданной  в  начале  1990-х  годов 
"Союзом демократических сил". За лидером "Киевского патриархата" Филаретом Денисенко нет серьезных народных масс, 
его  организация  существует  только  благодаря  поддержке  государства.  Правовой  базой  для  ликвидации  "Киевского 
патриархата" является Постановление Генеральной Прокуратуры Украины от 1992 года о незаконности регистрации "КП". 
Поступив так, Янукович войдет в историю как спаситель канонического Православия на Украине. 

Полный и окончательный разрыв Януковича должен быть оформлен институционально. Из Кабинета Министров 
должны быть выведены сторонники "бандеровщины"

Не мене важный шаг-  экспертная и кадровая альтернатива  антироссийским силам.  Самому Януковичу  нужны 
новые  фигуры  в  его  экспертом  окружении,  способные  решительно  переломить  ход  предвыборной  кампании.  Таким 
образом, Янукович сам заинтересован в том, чтобы востребовать кадровый потенциал русских, православных, русинских, 
пророссийских организаций, предоставив их лидерам и экспертам достойные места в политической, политтехнологической, 
экспертной и информационной сферах, дать им шанс на ТВ, в крупных печатных и сетевых изданиях, административных и 
партийных  структурах.  Более  чем актуальным  является  диалог  В.  Януковича  и  его  команды с  теми  представителями 
экспертно-политологического сообщества РФ, что пытаются глубоко изучать духовную, культурную и политическую жизнь 
Украины и выстраивать русско-украинские отношения с позиций национальных интересов России и идеи национально-
культурного, исторического, духовного единства Киевской и Московской Руси. 

Хроника дней памяти Крымской войны 1853-56 гг. 
9 - 10 сентября 2004 г. в Крыму прошли мероприятия, посвященные Дню памяти воинов, павших в Крымской 

войне 1853-1856 гг.
08.15. Возложение венков к Долгоруковскму обелиску в Симферпополе
08.30. Открытие мемориальной доски на здании бывшего госпиталя по ул. Либкнехта,3.
09.20. Официальная церемония на Симферопольском военно-историческом мемориале, панихида по погибшим, 

торжественное подписание акта передачи восстановленного Храма св.Марии Магдалины - Крымской епархии
12.00 Официальная церемония на Братском кладбище Севастополя.
15.00 Официальная церемония на поле Альминского сражения. Панихида по погибшим.
17-00 - Поминальный обед в Бахчисарае 

Историческая хроника
1 (13) сентября 1854 г. 150 лет назад, более чем 62-х тысячная англо-франко-турецкая армия начала высадку под 

Евпаторией.  Развернулись  основные  события  войны,  вошедшей  в  историю  под  названием  «Крымской»  и  ставшей 
значительным историческим событием в судьбах нашего Отечества и Европы.

Эта  война  вспыхнула  в  результате  столкновения  экономических  и  политических  интересов  могущественных 
европейских держав на Ближнем Востоке. 

7  (19)  сентября  1854  г.  неприятель  под  командованием  французского  маршала  Сент  Арно  и  английского 
фельдмаршала лорда Раглана двинулся к Севастополю. 8 (20) сентября с раннего утра русская армия, расположившаяся 
на  левом  берегу  реки  Альма,  заметила  передвижение  противника.  В  полдень  он  предпринял  наступление.  Началось 
кровопролитное Альминское сражение. Несмотря на ошибки руководства, техническое преимущество противника, русские 
войска,  которыми  командовал  князь  Александр  Меншиков,  не  раз  переходя  в  атаку,  проявили  настоящий  героизм  и 
мужество,  защищая свою землю от вторгшихся захватчиков. Около 6-ти вечера бой завершился.  Русским,  потерявшим 
более 5,5 тысяч солдат и офицеров пришлось отступить.

Не решившись сходу штурмовать Севастополь, неприятельские войска приступили к планомерной осаде города-
крепости.  349  дней  и  ночей  длилась  беспримерная  Севастопольская  эпопея.  Английские  и  французские  генералы, 
рассчитывая на быструю победу, не предвидели тех бедствий, страданий и потерь, которые вскоре им пришлось перенести.

Шесть  бомбардировок и два  штурма предпримут  союзники,  осаждая неприступную твердыню.  Падет  Малахов 
курган, будет оставлена защитниками Южная сторона Севастополя. В окрестностях города даны кровопролитные сражения: 
Балаклавское, Инкерманское и Чернореченское. А еще будут неудачная для русских атака на Евпаторию, артиллерийская 
дуэль между защитниками Арабатской крепости и вражеским флотом, разграбление неприятелем Ялты и Керчи. 

Эта война против коалиции 4-х государств: Англии, Франции, Турции и Сардинии оказалась неудачной для России, 
но  ярко  выявила  контраст  между величием ее  народа  и  ничтожеством правящих  кругов,  всех  стран,  ее  развязавших, 
мнивших себя вершителями судеб истории. 

В  этой  войне  провалились  захватнические  планы сильнейших  государств  мира,  вскрылись  вопиющие  пороки 
российской бюрократии, бонапартизма, английской олигархии. Но в то же время были продемонстрированы величайшая 
сила народа, вставшего на защиту своей Родины от иноземных захватчиков, изумительное мужество и боевое мастерство 
простых  людей.  Навсегда  в  памяти  останутся  имена  адмиралов  Корнилова,  Нахимова,  Истомина,  ставших  подлинной 
душой  обороны,  генерала  Хрулева,  инженера  Тотлебена,  адмиралов  Серебрякова  и  Кумани,  хирурга  Пирогова,  Даши 
Севастопольской, матроса Кошки и тысяч других безвестных героев, противостоявших не только иностранным армиям, но и 
доморощенным казнокрадству, косности и бездарности. 

Артиллерийский офицер Лев Толстой, непосредственный участник событий тех лет, написал пророческие слова: 
«Надолго оставит в России великие следы эта эпопея Севастополя, которой героем был народ русский...». Это пророчество 
было подтверждено временем.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

94



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

И героическая оборона Севастополя, и сама Крымская война имели кардинальное последствие для Отечества. 
Они  коснулись  практически  всех  сфер  жизни  страны и  народа:  политики  и  экономики,  национального  самосознания  и 
культуры, государственных реформ и военного дела.

Оставила  война  и  следы монументальные,  следы горестные  и  трагические.  Не  менее  150-ти  тысяч  граждан 
России - солдат и генералов, матросов и адмиралов, блистательных гвардейских офицеров и низших чинов арестантских 
рот, полковых священников и сестер милосердия - русских, украинцев, белорусов, немцев, греков, болгар, армян, евреев, 
караимов и многих-многих других унесла она из жизни.

Большая часть жертв этой кампании захоронена в обильно политой кровью земле Севастополя (не менее 50-ти 
тысяч).  Более  36  тысяч,  в  основном  нижних  чинов,  умерших  от  ран  и  болезней,  покоятся  на  Братском  кладбище  в 
Симферополе, это число практически равно довоенному числу его жителей. Тысячи похоронены на Альме, в Бахчисарае, 
Евпатории, на Перекопе, в долине Бельбека и в Феодосии. 

К  50-летию  Севастопольской  эпопеи  по  Высочайшему  повелению  был  создан  Комитет  по  восстановлению 
памятников Крымской войны. Облагораживались кладбища защитников Отечества, сооружались монументы.

К сожалению, потомки не смогли сберечь многие памятники, памятные места и некрополи. Значительная часть 
монументов  оказалась  безвозвратно  утраченной.  В  30-е  годы ХХ  в.  фактически  в  свалку  было  превращено  Братское 
кладбище в Симферополе, где еще совсем недавно был мотодром. Такое отношение к памяти предков является не просто 
кощунственным, но и преступным. 

В 1994 г., 10 лет назад, практически на пустом месте Республиканский комитет по охране культурного наследия 
предпринял первые шаги по восстановлению этого кладбища. В соответствии с Постановлением Верховного Совета Крыма, 
принятого по инициативе депутата Натальи Викторовны Красновской,  с  1997 г.  здесь ежегодно проходят мероприятия, 
связанные с Днём памяти воинов, погибших в Восточной (Крымской) войне.

Учитывая  напряженность  бюджета  Автономной  Республики  Крым,  денег  на  завершение  в  полном  объёме 
восстановления данного мемориального комплекса явно не хватало. И тогда по инициативе депутата Симферопольского 
городского  совета,  генерального  директора  ЗАО  «Симкоммунсервис»  Виктора  Петровича  Гончаренко,  безвременно 
ушедшего  из  жизни,  возглавляемое  им  предприятие  решило  продолжить  работы  за  собственный  счёт.  Центральный 
районный совет г. Симферополя ежегодно организовывал санитарную очистку памятника. Финансирование восстановления 
храма Святой Марии Магдалины осуществляло Правительство Москвы.

В  благородном  деле  сохранения  и  восстановления  культурного  наследия  мы  всегда  находили  понимание  и 
поддержку Верховной Рады Автономной Республики Крым.

В соответствии с Указом Президента Украины «О 150-летии Восточной (Крымской) войны 1853-1854 годов» было 
решено  завершить  восстановление  мемориального  комплекса  на  Петровской  балке  в  этом  году.  По  поручению 
Председателя  Совета  министров  АР  Крым  С.  В.  Куницына  персональный  контроль  за  работами  был  возложен  на 
заместителя Председателя Совета министров АР Крым Г. А. Бабенко, который практически ежедневно проводил выездные 
совещания на объекте. 

Как и 100 лет назад эта стройка стала поистине всенародным делом. На специальный благотворительный счёт 
перечислили  средства:  ГАО  «Черноморнефтегаз»,  Крымское  центральное  отделение  «Проминвестбанка»,  Крымская 
республиканская  дирекция  акционерного  почтово-пенсионного  банка  «Аваль»,  Крымская  региональная  дирекция  ОАО 
«Международный  коммерческий  банк»,  ПО  «Крым»,  Крымское  региональное  управление  «Приватбанка»,  ЧП  «Алмаз-
строй»,  Крымский  филиал  ОАО  «Международный  коммерческий  банк,  редакция  газеты  «Крымская  правда»,  другие 
организации, предприятия, частные лица.

Организаторы  также  высказали  огромную  благодарность  всем,  кто  непосредственно  осуществлял 
восстановительные работы, оказывал содействие в их проведении.

Воссоздавая  этот  памятник,  мы  всегда  чувствовали  духовную  поддержку  Митрополита  Симферопольского  и 
Крымского Владыки Лазаря. Решением Совета министров Автономной Республики Крым комплекс передаётся епархии.

Огромное спасибо всем, кто принял участие в возрождении данного мемориального комплекса.
Только объединив силы органов власти автономии, местного самоуправления, общественности, духовенства, мы 

можем сохранить для потомков наше уникальное культурное наследие и память о героизме солдат и офицеров, врачей и 
первых сестер милосердия, не щадивших своих жизней в тяжёлую годину для Отечества.

В Севастополе начались мероприятия, приуроченные к 150-летию 
Крымской войны

09.09.2004 г., пресс-служба ЧФ РФ
9  сентября  с.г.  в  Севастополе  начались  торжественные  мероприятия,  посвященные  150-летию  Крымской 

(Восточной) войны. В День памяти воинов, павших в Крымской войне 1853-1856 годов, на Братском кладбище Северной 
стороны  города  прошел  ритуал  захоронения  останков  1400  воинов,  погибших  в  Инкерманском  и  Чернореченском 
сражениях,  возложение венков и цветов к  могилам и  памятникам защитникам первой обороны Севастополя.  Братское 
кладбище и венчающий вершину холма-некрополя пирамидальный Свято-Николаевский храм-памятник, являются одним из 
самых почитаемых мест в Севастополе и Крыму. Это самое крупное из 45 расположенных на полуострове захоронений 
времен Крымской войны. Здесь в склепах и сохранившихся 427 братских могилах захоронено более сорока тысяч русских 
воинов. На этом кладбище покоятся такие известные военачальники как генерал-лейтенант С.А. Хрулев, инженер-генерал 
Э.И. Тотлебен, князь М.Д. Горчаков.
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Траурная  церемония  началась  ровно  в  полдень  по  местному  времени.  Почтить  память  русских  воинов, 
защищавших  Севастополь,  прибыл  Чрезвычайный  и  полномочный  посол  Российской  Федерации  в  Украине  Виктор 
Черномырдин,  сотрудники  администрации  Президента  Украины,  депутаты  Верховной  Рады  Украины,  временно 
исполняющий  обязанности  командующего  Черноморским  флотом  РФ  вице-адмирал  Александр  Татаринов, 
главнокомандующий ВМС ВС Украины вице-адмирал Игорь Князь, представители дипломатических миссий стран-участниц 
Крымской войны, руководители исполнительной и законодательной власти Крыма и Севастополя, представители греческой 
и армянской диаспор, многочисленные представители общественных организаций, участники военно-исторических клубов в 
форме времен Крымской войны, жители города.

На молебне в честь памяти русских воинов погибших в Крымской войне митрополит Крымский и Симферопольский 
Лазарь, упомянул в молитвах и невинно убиенных детей Беслана.

Выступая на начавшемся после молебна митинге, Чрезвычайный и полномочный Посол Российской Федерации в 
Украине Виктор Черномырдин отметил, что подвиг защитников Севастополя всегда был и будет мерилом доблести, славы и 
любви к Родине. - "Эти траурные мероприятия, им, мертвым, не нужны. Они нужны нам, чтобы не только помнить и знать 
свою историю, но и извлекать из нее правильные уроки", - подчеркнул российский посол.

В момент передачи останков русских воинов земле, прозвучал оружейный салют и государственные гимны России 
и Украины. Церемония завершилась торжественным прохождением рот почетного караула Черноморского флота РФ и ВМС 
Украины.

Мероприятия, посвященные 150-летию Крымской войны продолжатся в Севастополе 10 сентября.

В Севастополе завершились официальные мероприятия, 
посвященные 150-летию Крымской войны
10 сентября, во второй половине дня, в Севастополе завершились официальные мероприятия, посвященные 150-

летию Крымской войны.
У подножью высоты Араб-Табия в районе Балаклавы в сентябре 1994 года был торжественно открыт памятный 

знак "Камень примирения". Здесь сегодня состоялась церемония возложения венков к памятному знаку и закладка сквера 
"Памяти павших".

Прибывших  для  участия  в  памятных  мероприятиях  делегации  стран-участниц  Крымской  войны  1853-1854  гг. 
встречал вице-премьер Правительства Украины Дмитрий Табачник.

В  памятных  мероприятиях  страны-участницы  в  Крымской  войне  представляли:  Российскую  Федерацию 
Чрезвычайный  и  Полномочный  Посол  Российской  Федерации  в  Украине  Виктор  Черномырдин,  Великобританию 
Главнокомандующий  ВМС  Великобритании  адмирал  А.  Уест,  Италию  заместитель  министра  производственной 
деятельности Италии господин Урсо, Турцию командующий ВМС Турции адмирал Озден Орнек и Францию Посол Франции 
в  Украине  господин  Филипп  де Сюрмен.  Также  для участия в  памятных мероприятиях  в  Крым прибыл представитель 
правящей Королевы Великобритании Елизаветы II Принц Майкл Кентский.

В соответствии с протоколом, глава каждой из присутствующих делегаций, после краткого выступления возлагал 
венок к монументу-символу. Исполнялся государственный гимн страны.

Чрезвычайный  и  Полномочный  Посол  Российской  Федерации  в  Украине  Виктор  Черномырдин,  в  своем 
выступлении отметил, "бытует мнение, что история мало чему учит потомков, но убежден, наша встреча у этого камня 
поколеблет эту точку зрения. Ибо сегодня мы собрались вместе и вместе поминаем наших прадедов".

Затем представители всех Правительственных делегаций произвели закладку аллеи "Памяти павших", не далеко 
от памятника.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
26 августа. Президент Приднестровья И.Смирнов направил в адрес президента России В.Путина телеграмму, в 

которой выразил соболезнования в связи с авиакатастрофами, унесшими жизни 89 россиян. 
27  августа.  Президент  РМ  В.Воронин  выступил  с  посланием  по  случаю  13-ой  годовщины  провозглашения 

независимости Республики Молдова. 
28 августа. Министерство иностранных дел Российской Федерации выступило с заявлением, в котором отмечает, 

что  «Россия  не  видит  альтернативы прямым переговорам по  приднестровской  проблеме».  «Существует  единственный 
вариант цивилизованного решения любых споров и конфликтов - это диалог и выработка компромиссных договоренностей. 
Уход из-за стола переговоров не решает проблем, и рано или поздно к этому столу придется вернуться»,- подчеркивается в 
заявлении. Также в МИД России заверили, что РФ в сотрудничестве с сопосредниками намерена продолжить усилия по 
разблокированию кризиса и возобновлению пятистороннего переговорного процесса, о чем на днях четко заявили в Сочи 
президенты России и Украины.

31 августа.  В Тирасполе состоялось торжественное открытие Дней российской литературы в Приднестровье. В 
октябре  прошлого  года  делегация  Союза  писателей  Приднестровья  побывала  в  Москве.  Еще  в  1990  году  российские 
литераторы Петр  Проскурин,  Юрий  Бондарев  и  Валерий  Ганичев  побывали  в  Тирасполе  и  помогли  приднестровским 
коллегам создать собственный писательский союз. Тогда же они поддержали приднестровский народ в его борьбе против 
националистов. 

31  августа.  В  рамках  празднования  14-годовщины  образования  Приднестровской  Молдавской  Республики 
президент  ПМР И.Смирнов  провел традиционную пресс-конференцию,  на  которую прибыли около  130  журналистов  из 
Приднестровья,  России,  Украины,  Молдовы,  стран  дальнего  зарубежья.  Лидер  ПМР  подвел  итоги  политического, 
экономического,  социального,  культурного  развития  Приднестровья  за  годы  после  провозглашения  республики, 
остановился  на  последних  особенностях  переговорного  процесса  по  приднестровскому  урегулированию,  связанных  с 
ужесточением политики Кишинева по отношению к ПМР, с усилением экономической блокады Приднестровья. 

1 сентября. Во всех учебных заведениях Приднестровья прозвенел первый звонок. 450 государственных учебных 
заведений торжественно приняли 79 тысяч школьников и 26 тысяч студентов. Президент ПМР И.Смирнов в День знаний 
посетил одну из тираспольских школ. Поздравив школьников, их учителей и родителей с началом нового учебного года и 
приближающимся днем рождения республики, президент сказал: «Мы, взрослые, стараемся делать все возможное, чтобы 
наши дети учились на том языке, на котором хотят, - отметил президент. - Главное, чему учат в наших школах, - уважению к 
любой национальности, любой культуре и гордости за свою землю образования». 

1  сентября.  В  преддверии  Дня  республики  в  адрес  Президента  ПМР  И.Смирнова  продолжают  поступать 
поздравительные  телеграммы  от  зарубежных  друзей  Приднестровья.  Телеграммы  поступили  от  заместителей 
председателя Государственной Думы России С.Бабурина и В.Жириновского, депутата Госдумы К.Затулина, президентов 
Абхазии и Южной Осетии, губернатора Кемеровской области РФ А.Тулеева, губернаторов Новосибирской, Астраханской, 
Костромской,  Волгоградской  областей,  глав  правительств  ряда  российских  регионов  –  республик  Бурятия,  Хакасия, 
Карелия, представителей российского и украинского духовенства, мэра Одессы Р.Боделана. 

1 сентября. Президент РМ В.Воронин прибыл в Италию с краткосрочным частным визитом.
1  сентября.  В  Тирасполе  во  Дворце  Республики  состоялось  торжественное  собрание,  посвященное  14-ой 

годовщине образования Приднестровской Молдавской Республики. С докладом об итогах политической, экономической и 
социальной жизни государства выступил президент ПМР И.Смирнов.

1  сентября.  Национальная  Федерация  профсоюзов  сельского  хозяйства  и  продовольствия  "Агроиндсинд", 
объединяющая профсоюзных лидеров сахарных заводов Молдовы, направила руководству Украины и Молдовы письмо с 
призывом  к  совместным  действиям  по  остановке  бесконтрольных  поставок  сахара  в  Приднестровье  и  пресечению 
контрабанды сахара из этого региона как в Молдову, так и на Украину.

1  сентября.  Более  200  членов  и  сторонников  Христианской  демократической  народной  партии  (ХДНП)  из 
Кишинева,  Дрокии  и  Ниспорен  пикетировали  посольство  Российской  Федерации  в  знак  протеста  против  действий 
тираспольской  администрации  по  отношению  к  школам  с  преподаванием  на  основе  латинской  графики  левобережья 
Днестра.  Лидер  христиан-демократов  Ю.Рошка  заявил,  что  ХДНП  приняла  решение  провести  эту  акцию  «в  знак 
солидарности с братьями-румынами с оккупированных территорий, с учащимися, родителями и педагогическими кадрами, 
которые подвергаются террору со стороны оккупационной администрации Российской Федерации, поставленной у власти в 
восточной  части  страны  силой  оружия».  Участники  митинга  держали  плакаты  и  скандировали  традиционные  лозунги: 
«Долой российскую армию», «Нет федерализации», «Да здравствует независимость» и т.п. 

1  сентября. Посол  по  особым  поручениям  МИД  России  В.Нестерушкин  сообщил  представителям  прессы  в 
Кишиневе,  что  тираспольские  власти  согласились  зарегистрировать  учебные  заведения  молдавского  подчинения  в 
Приднестровье и не  препятствовать их нормальному функционированию.  Он сообщил также,  что вчера в  Кишиневе  и 
Тирасполе состоялись встречи специального представителя российского внешнеполитического ведомства И.Савольского с 
министром по реинтеграции РМ В.Шовой, главой миссии ОБСЕ У.Хиллом, послом Украины П.Чалым и приднестровским 
лидером И.Смирновым. По словам дипломата, стороны обсудили ситуацию вокруг молдавских школ в Приднестровье и по 
итогам переговоров вышли на согласованный вариант решения этой проблемы. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

1 сентября.  В совместном обращении министра реинтеграции РМ В.Шовы и министра просвещения В.Бенюка 
Кишинев  призвал  посредников,  международные  организации  и  США  предпринять  дополнительные  усилия  и  меры 
воздействия на приднестровскую администрацию для возобновления в ближайшие дни нормального функционирования 
всех молдавских школ приднестровского региона, преподающих на основе латинской графике. 

2 сентября.  Высший совет безопасности Молдовы наметил меры по улучшению ситуации в приднестровском 
регионе, предусматривающие, в частности, интернационализацию проблемы и более активное включение в ее разрешение 
международного сообщества. Совет принял решение направить через МИД РМ письма руководителям стран-членов ЕС, 
США,  России,  Украины и  Румынии с  предложением начать  консультации по  инициативе  президента  РМ относительно 
подписания Пакта стабильности и безопасности для Республики Молдова. 

2  сентября.  В  ближайшее  время  миссия  ОБСЕ  намерена  организовать  международную  конференцию  по 
урегулированию  приднестровского  вопроса,  сообщил  глава  миссии  У.Хилл  на  встрече  с  премьер-министром  РМ 
В.Тарлевым. В ходе встречи стороны обменялись мнениями по ситуации, возникшей в связи с возобновлением 1 сентября 
учебного процесса в молдавских школах региона. 

2 сентября. Украина готова блокировать перевозку грузов через приднестровский участок молдавско-украинской 
границы в случае отказа Тирасполя восстановить нормальное функционирование в регионе молдавских школ с обучением 
на основе латинской графики, сообщил журналистам в Киеве официальный представитель МИД Украины М.Лубкивский.

2  сентября.  Министерства  иностранных  дел  РФ  опубликовало  сообщение  для  печати  по  итогам  визита  в 
Республику Молдова и Приднестровье 30 и 31 августа посла России по особым поручениям И.Савольского. В сообщении 
отмечается,  что  "найдено  решение  так  называемой  "школьной  проблемы",  а  именно  -  регистрация  на  территории 
Приднестровья  учебных  заведений,  учрежденных  органами  просвещения  Молдавии".  "Таким  образом,  снимается 
политическая обостренность данного спора между сторонами, касающегося не языка обучения, а вопросов юрисдикции, 
образовательных  программ  и  стандартов.  В  новых  условиях,  по  мнению  сопосредников,  открывается  возможность 
вернуться к обсуждению спорных вопросов за столом переговоров в пятистороннем формате", отмечается в сообщении 
МИД  России.  Согласно  цитируемому  документу,  "с  российской  стороны  вновь  было  указано  на  контрпродуктивность 
односторонних действий, применения методов экономического давления и блокады". 

2 сентября. Конституционный суд РМ признал неконституционным постановление правительства от 8 июля 2004 
г. "О регламентировании ситуации в области телекоммуникаций Молдовы", обязавшее Государственную регистрационную 
палату зарегистрировать приднестровскую компанию "ИнтерДнестрКом", а Национальное агентство по регламентированию 
в области электросвязи и информации - выдать ей лицензию на право предоставления телекоммуникационных услуг на 
правом берегу  Днестра.   Постановление  было  приостановлено  президентом РМ В.Ворониным,  который одновременно 
попросил КС высказаться по поводу его конституционности. 

2 сентября. Президент Украины Л.Кучма на встрече с Верховным комиссаром ОБСЕ по делам национальных 
меньшинств  Р.Экеусом  высказался  за  возвращение  переговоров  в  конструктивное  русло.  Он  отметил,  что  Украина 
выступает за проведение встречи в пятистороннем формате (Молдова, Приднестровье, Россия, Украина, ОБСЕ) с целью 
отработки возможных согласованных шагов относительно снятия напряженности в регионе.

2 сентября.  Приднестровье отмечает свой главный праздник – День образования Приднестровской Молдавской 
Республики, которой исполнилось 14 лет. 

3  сентября.  Президент  РМ  В.Воронин  подтвердил  отказ  Кишинева  вести  переговоры  по  урегулированию 
приднестровского  конфликта  с  Тирасполем  в  прежнем  русле.  Об  этом  он  заявил  в  интервью  украинской  службе 
радиостанции ВВС. Он подчеркнул, что "приднестровский режим все эти годы был, есть, и будет марионеточным, потому 
что  им  фактически  руководят  из  центров  -  России  и  Украины".  Президент  Молдовы  в  то  же  время  заявил,  что  "на 
сегодняшний день настоящее урегулирование приднестровской проблемы фактически целиком зависит от позиции России". 

3 сентября. Глава миссии ОБСЕ в Молдове У.Хилл выразил надежду, что в ближайшее время будет определен 
статус молдавских школ с преподаванием на латинской графике в Приднестровье. На пресс-конференции в Кишиневе он 
заявил, что "дело далеко до окончательного решения, но это возможно".  Он приветствовал усилия России и Украины, 
направленные  на  решение  этой  проблемы,  в  том  числе  состоявшийся  31  августа  визит  в  Кишинев  и  Тирасполь 
специального представителя МИД России И.Савольского. 

3  сентября.  Президент  Румынии  И.Илиеску  призвал  международные  организации  оказать  содействие  в 
преодолении кризиса румынских школ Приднестровья. Он подчеркнул, что румынские школы Приднестровья находятся под 
постоянной угрозой и надзором со стороны местной милиции. "Налицо глубокий гуманитарный кризис, который совпал с 
началом нового учебного года. Вмешательство милиции факт сам по себе вопиющий, но еще более вызывающими, по его 
мнению,  представляются  упорные  попытки  помешать  учащимся  этих  школ  получить  образование  на  родном  языке. 
Сепаратистские власти Тирасполя противились и продолжают противиться регистрации этих учебных заведений по законам 
Республики Молдова", сказал румынский президент. 

6 сентября. Школы муниципалитета Кишинева организовали митинг памяти жертв террористического нападения в 
Беслане (Северная Осетия). 

6  сентября.  Республиканское  общественное  движение  «Объединенный  Совет  трудовых  коллективов 
Приднестровья»  направило  в  адрес  президента  Российской  Федерации  В.Путина  и  президента  Северной  Осетии 
А.Дзасохова  обращение,  в  котором  от  имени  приднестровского  народа  были  выражены  соболезнования  в  связи  с 
трагическими последствиями теракта в Беслане.

6 сентября.  Преподаватели и  студенты Приднестровского  государственного  университета им.  Т.  Г.  Шевченко 
собрались в актовом зале вуза, чтобы выразить свое сочувствие и скорбь по убитым в российском городе Беслане детям.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

98



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Ректор  университета  С.Берил  выразил  уверенность,  что  перед  лицом  террористической  опасности  общество 
консолидируется и террористы и те, кто за ними стоит, получат достойный отпор.

7 сентября. Президент РМ В.Воронин направил телеграмму соболезнования президенту России В.Путину в связи 
с  трагическими  событиями,  произошедшими  в  Северной  Осетии  в  городе  Беслане.  «Россия  может  в  полной  мере 
рассчитывать на всестороннюю поддержку нашей страны в борьбе с терроризмом как основной угрозой современности,» - 
говорится в обращении. 

7 сентября. Президент Приднестровья И.Смирнов направил в адрес президента Российской Федерации В.Путина 
и  президента  Республики  Северная  Осетия  А.Дзасохова  телеграмму,  в  которой  выразил  глубокое  сочувствие  всему 
российскому народу. В телеграмме, в частности, говорится: «Приднестровский народ с гневом и глубоким возмущением 
воспринял  известие  о  бесчеловечном акте  террора,  произошедшем в Северной  Осетии  и  повлекшем многочисленные 
человеческие жертвы…» 

8 сентября. Делегация Департамента войск карабинеров МВД Республики Молдова во главе с заместителем 
министра, командующим войсками карабинеров полковником В.Грицко посетила Москву России с официальным визитом по 
приглашению  Главного  командования  внутренних  войск  МВД.  Делегацию  принял  главнокомандующий  внутренними 
войсками  МВД  России  генерал-полковник  Н.Рогожкин.  Стороны  обсудили  вопросы  практического  взаимодействия  при 
подготовке и проведении контртеррористических операций. 

8  сентября.  Верховная  Рада  Украины  не  ратифицировала  Межправительственное  соглашение  о  свободной 
торговле с Молдовой, которое было подписано 13 ноября 2003 года в ходе официального визита в Молдову Президента 
Украины Л.Кучмы. «За» утверждение этого документа проголосовали лишь 146 депутатов из 433 зарегистрированных в 
зале заседаний. Парламент Молдовы ратифицировал межправительственное соглашение о свободной торговле с Украиной 
12 февраля с.г.

8  сентября.  В соответствии  с  решением молдавского  правительства,  Молдова  окажет  гуманитарную помощь 
семьям,  пострадавшим  в  результате  террористического  акта  в  северо-осетинском  г.  Беслане  Российской  Федерации. 
Помощь  будет  состоять  из  мясных  и  плодоовощных  консервов,  соков,  джемов,  сахара,  макаронных  изделий,  конфет, 
предметов личной гигиены и лекарств.

8 сентября. «Несмотря на экономические санкции со стороны Молдовы по отношению к Приднестровью и 
потери, которые несет государство, бюджет этого года выполним», - отметил президент ПМР И.Смирнов, выступая перед 
депутатами на первом заседании VIII  сессии Верховного Совета. Более того,  сообщил глава государства,  уже ведется 
работа над бюджетом 2005 года, который так же, как и предыдущий, будет прагматичным, социально-ориентированным и 
сохранит все положительные тенденции, существующие в экономике на сегодняшний день. 

8  сентября.  В Сберегательном  Банке  Приднестровья  открыт  специальный  счет  для  сбора  помощи  жертвам 
кровавой трагедии в российском городе Беслане, сообщили в Правлении Сбербанка. Пожертвования принимаются также во 
всех сберегательных кассах и пунктах обмена валюты Сбербанка. 

8 сентября. Как  сообщил  на  сессии  Верховного  Совета  депутат  и  председатель  Союза  украинцев  ПМР 
В.Боднар, в ближайшее время большая группа приднестровцев-граждан Украины намерена осуществить марш мира - дойти 
пешком до Киева и, обратившись к Верховной Раде, правительству, президенту страны, рассказать о ситуации, которая 
сложилась в экономике Приднестровья вследствие блокады и прочих мер давления со стороны Молдовы, и попросить 
защиты. В Киеве приднестровцы намерены также поднять проблемы признания документов, выдаваемых в ПМР, открытия 
украинского консульства. 

9  сентября.  Состоялась  встреча  министра  иностранных  дел  ПМР  В.Лицкая  и  специального  представителя 
Действующего председателя ОБСЕ П.Стоянова. Глава приднестровского МИД прокомментировал основные проблемные 
моменты,  подчеркнув  факт  целенаправленного  проведения  руководством  Молдовы  политики,  сориентированной  на 
обострение взаимоотношений с Приднестровьем в расчете на поддержку со стороны отдельных международных структур. 

9 сентября. Делегация Торгово-промышленной палаты Российской Федерации, посетившая Тирасполь с рабочим 
визитом,  выступила  против  экономической  блокады,  объявленной  Приднестровью  Республикой  Молдова.  На  пресс-
конференции по итогам визита первый вице-президент ТПП России Б.Пастухов назвал действия молдавского руководства 
«неэффективной мерой, которая наносит ущерб экономической работе, процессу политического урегулирования, а главное, 
населению, живущему по обоим берегам Днестра, среди которого немало российских соотечественников». Представители 
Торгово-промышленной палаты РФ, в которую входят представители российского бизнеса, не поддерживают блокадные 
действия официального Кишинева и потому,  что «они идут вразрез с интересами стран-соседей Молдовы», заявил он. 
Ссылаясь на положения Меморандума 1997 года об основах нормализации отношений между Молдовой и Приднестровьем, 
Б.Пастухов  заметил:  «Мы  считаем,  что  положения  Меморандума  дают  возможность  Приднестровью  развивать 
экономическое сотрудничество без оглядок на Молдову».

9  сентября. Генеральный  секретарь  совета  ЕС,  Верховный  представитель  по  вопросам внешней политики  и 
общей безопасности ЕС Х.Солана на встрече с главой внешнеполитического ведомства Молдовы А.Стратаном выразил 
глубокую озабоченность новым обострением ситуации в Приднестровье. Х.Солана подчеркнул, что ЕС не может остаться 
безразличным по отношению к зоне нестабильности вблизи своих границ и рассмотрит дополнительные меры, которые 
могут способствовать нормализации ситуации.

9  сентября.  Молдова  обратилась  к  Европейскому  Союзу  с  просьбой  учредить  международную  миссию  по 
мониторингу государственной молдавско-украинской границы, в частности, ее приднестровского участка. 

9  сентября.  Спикер  парламента  РМ  Е.Остапчук  совершила  официальный  трехдневный  визит  в  Чешскую 
Республику. В ходе своей встречи с председателем Палаты депутатов парламента Чехии Л.Заоралеком она обсудила, в 
частности, вопрос о создании чешской парламентской группы по дружбе и сотрудничеству с молдавским парламентом.
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9 сентября. В Варшаве состоялись двухсторонние молдавско-польские консультации. 
9 сентября.  Позитивные изменения ситуации в приднестровском регионе могут быть достигнуты только за счет 

объединения усилий и поддержки со стороны международного сообщества, заявил президент РМ В.Воронин на встрече со 
специальным представителем действующего председателя ОБСЕ П.Стояновым.

9  сентября. Со  специальным представителем действующего  председателя  ОБСЕ,  экс-президентом Болгарии 
П.Стояновым встретился министр реинтеграции РМ В.Шова, который заявил, что в ближайшее время Молдова направит в 
ОБСЕ и Совет Европы обращение с просьбой делегировать в республику международную миссию по мониторингу ситуации 
в приднестровском регионе, и, в частности, в Зоне безопасности. 

9  сентября.  Президент  РМ  В.Воронин  принял  посла  Украины  в  Кишиневе  П.Чалого.  В  ходе  встречи  были 
обсуждены  различные  аспекты  двусторонних  отношений  и  ситуация,  создавшаяся  на  государственной  молдавско-
украинской границе. 

9 сентября. Украина усилила охрану своих границ по всему периметру в связи с последними терактами в России и 
обострением  приднестровского  конфликта,  сообщил  журналистам  после  заседания  украинского  правительства  первый 
заместитель председателя Государственной пограничной службы Украины П.Шишолин. 

9  сентября. Действия  коммунистического  правления  в  отношении  тираспольской  администрации  плохо 
продуманы  и  отрицательно  сказываются  на  жителях  правобережья  Днестра,  заявил  на  пресс-конференции  лидер 
парламентской  группы  альянса  "Молдова  ноастрэ"  Д.Брагиш.  По  его  словам,  "хозяйствующие  субъекты  правобережья 
Днестра жалуются на большие потери в результате введения экономических санкций против Приднестровья; серьезные 
убытки терпит и "Железная дорога Молдовы". 

9  сентября. Правительство  Молдовы  одобрило  проект  закона  о  ратификации  Соглашения  о  создании  зоны 
свободной торговли между странами-членами ГУУАМ. Этот документ, как известно, был подписан 20 июля 2002 г. в Ялте и 
предусматривает создание зоны свободной торговли между странами, входящими в региональное объединение ГУУАМ – 
Грузией, Украиной, Узбекистаном, Азербайджаном и Молдовой.

9 сентября.  Министр иностранных дел Молдовы А.Стратан начал рабочий визит в Брюссель, где он планирует 
встретиться с Генсекретарем Совета ЕС, Верховным представителем ЕС по внешней политике и безопасности Х.Соланой, 
высокопоставленными  чиновниками  НАТО и  Европейской  Комиссии.  Основное  внимание  в  ходе  бесед  будет  уделено 
вопросам  сотрудничества  Республики  Молдова  с  международными  европейскими  структурами,  Североатлантическим 
альянсом (НАТО), процессу европейской интеграции Молдовы и реализации Плана действий РМ – ЕС.

10  сентября. Президент  РМ  В.Воронин  направил  поздравительную  телеграмму  президенту  Таджикистана 
Э.Рахмонову по случаю Дня независимости таджикского государства. В телеграмме, в частности, говорится, что в Кишиневе 
придают  большое  значение  всестороннему  углублению  молдавско-таджикского  сотрудничества  в  различных  областях, 
основанного на дружбе, взаимопонимании и равноправном партнерстве.

10 сентября. «Россия настоятельно призывает Кишинев возобновить свое участие в пятистороннем переговорном 
процессе по приднестровскому урегулированию при посредничестве Российской Федерации, Украины и ОБСЕ», - заявил 
постоянный представитель  Российской  Федерации в  ОБСЕ А.Бородавкин,  выступая  в  Вене  на  заседании Постоянного 
совета организации.

10 сентября. США выступают за скорейшее проведение операции по мониторингу государственной молдавско-
украинской границы, заявил американский представитель на заседании Постоянного Совета ОБСЕ. США призвали Украину 
строго  соблюдать  двусторонние  соглашения  с  Молдовой  и  разрешать  осуществление  экспортно-импортных  операций 
только  на  основе  таможенного  обеспечения  официальных  молдавских  властей,  не  допуская  контрабанды  из 
приднестровского региона.

10 сентября. Государства-участники ОБСЕ, в частности Болгария, председательствующая в этой организации, 
Голландия  от  имени  Европейского  Союза  и  Соединенные  Штаты  Америки  решительно  осудили  действия  по 
дестабилизации ситуации в приднестровском регионе Молдовы, предпринятые тираспольскими властями. 

10 сентября. Организация по безопасности и сотрудничеству в Европе обеспокоена эскалацией напряженности в 
регионе Приднестровья, заявил специальный представитель Действующего председателя ОБСЕ П.Стоянов, направленный 
в  Молдавию  и  Приднестровье  по  его  указанию.  П.Стоянов,  бывший  президент  Болгарии,  встречался  в  Кишиневе  с 
президентом РМ В.Ворониным, министром реинтеграции В.Шова и другими членами молдавского правительства. Кроме 
того, в Тирасполе спецпредставитель ОБСЕ беседовал с главой приднестровской делегации на переговорах В.Лицкаем. 
Спецпредставитель ОБСЕ в заключение своего визита в Молдавию и Приднестровье призвал обе стороны к снижению 
напряженности в отношениях и к разработке мирных решений за столом переговоров.

10 сентября.  Тысячи жителей Кишинева пришли к посольству Российской Федерации в Республике Молдова, 
чтобы разделить с россиянами беду Беслана. В дни траура российская дипломатическая миссия открыла Книгу скорби. 
Целые  коллективы,  семьи,  общины  и  отдельные  жители  городов  и  сел  республики   оставили  более  полутора  тысяч 
записей.

10  сентября. Посольство  России  в  Кишиневе  выразило  глубокую  признательность  всем,  кто  остался 
неравнодушен к страшной трагедии в осетинском городе Беслане и разделил с народом России чувство тяжелой скорби. 

13  сентября.  Стало  изсвестно,  что  новым послом Российской  Федерации в  Молдове  станет  Николай  Рябов, 
который до настоящего времени возглавлял дипломатическую миссию РФ в Азербайджане. 

14 сентября.  Молдавская делегация во главе с президентом РМ В.Ворониным принимает участие в  саммите 
стран СНГ, которая проходит в столице Казахстана Астане. 
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Славянские этносы проживают в Молдавии с давних времен
Геннадий Коненко

В  конце  июня  2004  г.  в  Кишиневе  в  Доме  национальностей  Департамента 
межэтнических  отношений  Республики  Молдова  состоялась  презентация  монографии 
Сергея Сусляка "Осколки Святой Руси. Очерки этнической истории руснаков Молдавии". 

В  книге  излагается  концепция  происхождения  проживавшего  в  Пруто  – 
Днестровском  регионе  древнерусского  этноса  русинов  (руснаков).  Впервые  в 
отечественной  истории  на  основе  малоизвестных  или  забытых  источников  автор 
доказывает, что в Молдавии, наряду с ее нынешней титульной нацией – молдаванами, 
издавна проживало и проживает до сих пор второе коренное население страны – руснаки. 
Автор  монографии  С.Г.Сусляк  –  известный  общественный  деятель  Молдовы, 
профессиональный журналист и издатель, руснак по происхождению, прапрадед которого 
перебрался в Молдавию в середине ХIХ века.

Выступившие  на  презентации  монографии  историки  И.Грек,  И.Анцупов, 
В.Степанов, ректор Молдавского государственного университета Г.Руснак, председатель 
Русской  общины  Молдовы  Л.Лащенова,  председатель  "Русского  духовного  единства" 
П.Донцов,  протоиерей  о.Сергий  из  Чадыр-Лунги  и  др.  в  целом  позитивно  оценили 
проделанную  исследователем  работу,  которая  обогащает  читателей  новыми 
представлениями  о  прошлом  Молдавии  и  о  потомках  недостаточно  пока  изученного 

этноса.
Со своей стороны, подчеркнем, что собранные С.Сусляком данные опровергают пропагандируемую молдавскими 

националистами  теорию,  согласно  которой  славянские  этносы  являются  в  Молдавии  «пришельцами»,  и  делают  ее 
полностью несостоятельной. 

Вот,  какие  пояснения  к  своей  книге  дал  сам  С.Г.Сусляк.  «Русин  -  самоназвание  древнерусского  населения, 
сохранившееся до наших дней. В свою очередь русины делятся на ряд этнографических групп. Одна из групп русинов - 
руснаки - является коренным населением Молдавии, потомками легендарных русских племен - тиверцев, уличей и белых 
хорватов. Под натиском кочевников: печенегов, половцев и монголо-татар произошел массовый исход русского населения 
Карпато-Днестровского региона на север и запад.  Позже это население приняло участие в  переселенческом движении 
волохов.  Пришедшие  в  междуречье  Прута  и  Днестра  волохи  и  семиградские  русины  встретили  многочисленное 
древнерусское население.  Этот  факт  подтверждают не только многочисленные археологические находки,  исторические 
свидетельства  и  топомимика  Молдавии,  но  и  древняя  молдавская легенда,  по  которой  предводитель  волохов  Драгош 
встречает русина Яцко.

Во времена Штефана чел Маре (Штефана Великого) русины составляли 40% жителей Молдавии. Древнерусский 
язык до начала XVIII в. был государственным языком Молдавского княжества. На протяжении всей его истории постоянно 
встречаются упоминания боярских родов с русинскими именами: Яцко, Стецко, Гренько, Ивашко, Величко, Босой. Большая 
часть русинского этноса вошла со временем в состав образующейся молдавской народности. Однако на севере Молдавии 
продолжали проживать потомки древнерусского населения. Они стали называть себя руснаками. Руснак - производное от 
слова русин. Так русское население Карпато-Днестровских земель стало называть себя в противовес полякам-католикам. 
Благодаря вхождению Бессарабии в состав России, бессарабским русинам удалось более других русинов сохранить свою 
русскость и веру отцов - православие. К началу XX в. их насчитывалось в Бессарабии свыше 250 тыс. человек (более 1/8 
населения Бессарабской губернии). Они проживали в основном на севере и северо-востоке Бессарабии. Русские этнографы 
конца XIX - начала XX в. отмечали специфические черты этой этнографической группы Бессарабии, отличающие их от 
малороссов (украинцев), великороссов и молдаван.

Несмотря на проводившуюся с 1917 г.  политику денационализации русинов Молдавии,  значительная их часть 
продолжает  сохранять  свой  язык,  несколько  отличный от  русского  литературного,  веру  своих  предков,  свое  русинское 
этническое самосознание».

Добавим,  что  в  Республике  Молдова  недавно  создано  новое  республиканское  этнокультурное  объединение  - 
Общественная организация «Русь». Ее председателем был избран Сергей Суляк. Основной целью организации является - 
возрождение  и  сохранение  традиций,  культуры,  языка  руснаков,  содействие  установлению и  развитию их  контактов  с 
русинами, проживающими в других странах. 

Книгу «Осколки Святой Руси. Очерки этнической истории руснаков Молдавии», которая выпущена издательским 
домом "Татьяна» (тираж 500 экз.), можно приобрести в Общественной организации «Русь». Почтовый адрес: индекс 2001, 
Кишинев, ул. М. Когэлничану, 24, кв. 1А. Контактный телефон в Кишиневе: (37322) 27-02-84.

Выступление президента Республики Молдова В.Н.Воронина по 
случаю 13 - й годовщины независимости Молдовы

27 августа 2004 г., «Независимая Молдова»
Дорогие соотечественники, все, кто живет на мирной и доброй земле Молдовы, - от Джурджулешть до Кривы, от 

Тирасполя до Унген! 
Дорогие наши земляки, находящиеся вдали от своих очагов и своих семей! 
Уважаемые гости нашей страны! 
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Сегодня наше государство отмечает очередную годовщину своей независимости. 
Сегодня мы - молдаване, украинцы, русские, гагаузы, болгары и евреи - празднуем новую веху обретения нашего 

гражданского единства под древним именем Молдовы. 
Сегодня мы вновь оглядываемся в прошлое, отсчитываем годы, подводим итоги и с особой надеждой смотрим в 

будущее. 
Мы помним, как нелегко нам было вначале, как непросто было возрождать жизнь в новых политических реалиях и 

в новых границах в соответствии с новыми законами и правами. Мы помним и то, что этот день был для одних праздничным 
началом в оптимистическом движении вперед, а для других - днем крушения надежд, днем разочарований. Как сложно 
было тогда, тринадцать лет назад, объединить одновременно ликование и горечь. Как не просто приходило осознание того, 
что реку времени не повернуть вспять, что испытание историей заключается не в том, чтобы поскорее избавиться от груза 
независимого  государства,  а  только  в  том,  чтобы стать  выше непримиримых обстоятельств,  чтобы суметь  вырасти  в 
граждан суверенной страны. Нам не забыть, что самые первые шаги нашей независимости начались не с консолидации 
всех людей от мала до велика, а с разрушительного противостояния и гражданской войны. Последствия этой трагедии все 
еще мучают нашу землю, показывая всем нам, как непомерно высока цена алчности, глупости и нетерпимости. 

Не  просто  было  освобождаться  от  романтических  иллюзий  и  находить  в  себе  силы  и  мужество  принимать 
прагматические и ответственные решения. Не просто было возводить здание страны без готовых чертежей и опытных 
инженеров. Но год за годом, пусть стихийно и не всегда последовательно, мы обретали уверенность в своих возможностях, 
учились жить и работать вместе, находили в себе энергию для созидания, доказывали друг другу, что сумеем сплотиться и 
построить свое собственное современное, демократическое государство. 

И сегодня,  оглядываясь назад,  мы с гордостью говорим,  что Молдова не просто существует,  Молдова живет, 
возрождается, строит планы на будущее и добивается поставленных целей. 

В  этом  -  только  ваша  заслуга,  дорогие  соотечественники,  кто  своим  трудом,  своей  активностью  и 
предприимчивостью ежедневно подтверждает свой выбор в пользу Молдовы. Вы сохранили наше государство, не позволив 
авантюристам  и  неучам  нарушить  компромиссный  и  конструктивный  дух  молдавской  земли.  Вы  своей  тягой  к 
справедливости  и  жизнелюбием  сохраняете  Молдову  прекрасной  и  свободной  страной.  И  этот  день  -  день  особой 
признательности и благодарности всем вам, дорогие друзья. 

Опыт,  который  мы все  приобрели за  последнее  десятилетие,  убеждает  нас  в  том,  что  в  современном мире 
понятие независимости является синонимом только конкурентоспособности, то есть умения быть востребованным и для 
своих граждан, и для международного сообщества. В этом плане мы в самом начале пути, и вызовы современной эпохи 
требуют от нас решительных шагов по модернизации нашего государства. 

Во-первых, невозможно быть все время бедными. Бедность, социальная и экономическая отсталость превращают 
любой суверенитет в фикцию, а власть - в кормушку для недобросовестных лиц. Три с половиной года назад мы объявили 
войну бедности, начали последовательно реабилитировать и возвращать к жизни целые слои наших граждан - ветеранов 
войны,  пенсионеров,  учителей,  врачей,  учащуюся  молодежь,  работников науки  и культуры.  Мы стали восстанавливать 
нормальную,  прогнозируемую  жизнь,  возвращать  чувство  достоинства  тем  категориям  населения,  которые  годами 
чувствовали себя сиротами. Нам горько осознавать, что эти процессы начались так поздно, но мы уверены, что именно они 
упрочат основы нашего общества. Только наращивание социальных инвестиций позволит нам уверенней предпринимать 
шаги в экономической реконструкции страны. 

Важно, что за последние годы мы удержались от соблазна вновь забраться по уши в долговую кабалу, мы больше 
не бегаем по миру с протянутой рукой в поисках кредитов. Мы приняли жесткие и ответственные правила игры, и сегодня 
никто не сможет упрекнуть Молдову в том, что она у кого-то находится на иждивении. Мы научились вовремя и в срок 
оплачивать поставки газа по самым высоким ценам в  СНГ,  мы заставили работать нашу промышленность и подняли 
сельское  хозяйство  на  индустриальный  уровень.  Мы  поставили  задачу  энергетической  безопасности  и  защиты нашей 
страны от стихии рынка в этой стратегической отрасли. И теперь перед нами стоит более серьезная цель - формирование 
принципиально  новой  экономической  модели,  основанной  на  многократном  увеличении  емкости  внутреннего  рынка 
Молдовы, создании особых налоговых условий, выгодно отличающих нашу страну в региональном контексте. Это те меры, 
от  которых,  в  конечном  счете,  выиграет  все  население  страны.  Для  того,  чтобы  серьезно  претендовать  на  будущее 
членство  в  Европейском  Сообществе,  мы  должны  самим  себе  доказать,  что  способны  поднимать  страну  до  уровня 
современных стандартов, делать ее привлекательной и комфортной для жизни. Пять-шесть лет назад такие задачи нам 
были не по силам. Сегодня мы готовы к их решению. 

Во-вторых, конкурентоспособность любого европейского государства определяется сегодня и уровнем развития 
гражданских прав и демократических свобод. 

Никакие налоговые стимулы, никакие высокие пенсии не оздоровят наше общество, пока закон будет оставаться 
заложником  чиновничьего  произвола.  Никакие  гражданские  права  не  обретут  полноценной  реализации,  пока  судебная 
система будет определяться финансовой или административной целесообразностью сильных мира сего. Никогда мы не 
получим действенной демократической системы, пока более полумиллиона жителей Молдовы из Приднестровья находятся 
в условиях полной изоляции от самой возможности реализовать открыто и без страха свои политические и гражданские 
права.  Мы  не  создадим  эффективной  правовой  системы,  пока  полтора  десятка  человек,  вдохновляемые  апатией  и 
равнодушием  ряда  соседних  государств,  позволяют  себе  управлять  частью  нашей  страны  по  правилам  военного 
положения, открыто попирая общечеловеческие ценности и нормы. 

Презрение к закону начинается не только из уютных кабинетов кишиневских чиновников, оно начинается с 460 
километров приднестровского участка молдавско-украинской границы, открытой для контрабанды. Сегодня этот участок 
границы  приносит  такие  дивиденды  в  Тирасполе,  на  Украине  и  в  России,  что  фактически  парализует  и  действие 
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международного  права,  и  действие  таких  простых  человеческих  чувств,  как  сострадание  к  детям.  Все  рецепты 
политического урегулирования приднестровской проблемы, исходящие от этой стороны, сводятся только к  тому,  чтобы 
сохранить военное прикрытие сложившегося положения вещей. 

Но впредь мы не намерены мириться с  этой тройной политико-экономической бухгалтерией.  Согласитесь,  что 
нельзя  быть  государством  только  наполовину  и  самим  потакать  беспрепятственному  процветанию  столь  преступного 
бизнеса.  Нельзя  больше  себя  дискредитировать  переговорным  процессом  о  судьбах  объединенной  Молдовы  с 
самозванной  кликой,  вся  политическая  программа  которой  заключается  только  в  том,  чтобы  эксплуатировать  чувства 
людей, переживших 1992 год, обряжать их в униформу и учить стрелять в сторону Кишинева. Этой группировке наплевать, 
что Кишинева образца 1992 года давным-давно нет, что регулярные демократические выборы изолировали экстремистов 
от  принятия  решений  в  нашей  стране,  что  слово  "война"  и  использование  силовых  методов  не  приемлемо  для  всех 
политических партий и движений. 

И  пусть  сегодня,  спустя  многие  годы,  мы  еще  не  в  силах  путем  последовательной  политической  критики  и 
открытого  международного  давления  одолеть  эту  военизированную  транснациональную  группировку,  еще  не  в  силах 
решить приднестровский вопрос, но в наших силах его, наконец, правильно поставить. С Тирасполем переговоров больше 
не будет. Мы продолжим диалог только с теми, кому Тирасполь напрямую подчиняется. 

В-третьих,  конкурентоспособность  государства  определяется  высоким  уровнем  гражданской  консолидации.  В 
нашем  случае  мы  должны  говорить  о  консолидации  граждан  нашей  страны  всех  национальностей  на  основе 
общеевропейских  ценностей  и  стандартов,  на  основе  принципов  единства  и  независимости  Молдовы.  Культурное, 
этническое и языковое разнообразие Молдовы настолько велико, что позволило признать его фундаментальной ценностью 
нашего полиэтнического государства. 

Интересно, что в обществе все больше утверждается мысль о том, что все национальности Молдовы являются 
государствообразующими,  что  именно  они  создают  тот  уникальный  союз  интересов,  на  котором  и  зиждется  наше 
государство,  на  основе  которого  оно  может  успешно  развиваться  в  будущем.  Именно  поэтому  повышение  уровня 
государственной защиты русского и украинского языков больше не является компромиссом с некими внешними силами. Это 
уже вопрос укрепления внутренней прочности, стабильности и безопасности нашей страны. И я искренне надеюсь, что нам 
удастся добиться этой цели. 

Думаю,  что  все  ответственные  политики  в  Молдове  осознают,  что  законодательно  оформленный  языковой 
плюрализм только усилит независимость нашей страны, сделает ее менее уязвимой для спекуляций на эту деликатную 
тему. Принципиально важно, что граждане Молдовы, разговаривающие на разных языках, чувствуют себя вольно и легко. И 
никто не в праве принудить их отказаться от собственной идентичности во имя химер национального тоталитаризма. Этим, 
пожалуй, стоит гордиться. Это и есть одно из зримых и эффективных завоеваний в истории нашей независимости. 

Дорогие соотечественники! 
Наш путь в истории только начинается. Я верю в то, что самые яркие, самые славные страницы этой истории еще 

впереди. Я очень хочу верить в то, что беды покидают нашу землю и на ней раз и навсегда утвердится стабильность, 
достаток и добрая воля. 

Поздравляю вас с Днем независимости, Днем Республики!

Выступление Президента Приднестровской Молдавской 
Республики И.Н.Смирнова на торжественном собрании, 
посвященном 14-й годовщине образования Приднестровской 
Молдавской республики

1 сентября 2004 г., «Ольвия-пресс»
Дорогие приднестровцы!
Уважаемые гости!
Завтра день образования Приднестровской Молдавской Республики. Нашей республике исполнится 14 лет.
Минувший год оставил значительный след не только в исторической летописи государства, но и в жизни каждого 

приднестровца. Это был год больших надежд и разочарований, реальных достижений и нерешенных проблем.
Вступая в  XXI  век,  приднестровцы,  пережившие беды века  минувшего,  надеялись,  что  новое  столетие  будет 

мирным и стабильным, столетием созидания, построения справедливых и равных отношений между государствами.
К сожалению, уже первые годы показали, что угроза существованию Приднестровья все еще остается величиной 

постоянной.
Не  секрет,  что  рождение  Приднестровской  Молдавской  Республики  было  воспринято  нашими  недругами  как 

"ошибка истории", которая должна быть "исправлена". Исправлена, во что бы то ни стало, любым способом, без оглядки на 
право и мораль и желание народа.

Конечно, Молдове не хочется иметь дело с самостоятельным и самодостаточным государством. Периодическая 
реанимация  политики  силы и  жесткого  давления на  Приднестровье  в  решении двусторонних  отношений  -  явные тому 
доказательства.

Можно  говорить  о  целом  комплексе  побудительных  мотивов  давления  на  Приднестровскую  Молдавскую 
Республику: коллапс фашиствующей клики в Кишиневе, жажда передела собственности приднестровского народа, наконец, 
попытки за счет приднестровской экономики скрыть следы своей антинародной деятельности.
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Сегодня ясно, что кишиневский режим не способен к адекватной оценке реальности, к оценке собственных ошибок 
и опыта.

Срыв Республикой Молдова подписания уже парафированного Меморандума, отказ от переговоров, постоянные 
провокации  в  Зоне  безопасности,  истерия  в  вопросе  легализации  румынских  школ,  дезинформация  международного 
сообщества, экономическая война, развязанная против Приднестровья - все это показатели недееспособности властей в 
Молдове, их политического бессилия.

Всем очевидно, что государственные системы Приднестровья и Молдовы существенно различаются, и, прежде 
всего, - в готовности и способности осмысливать возникающие проблемы и решать их.

Мы отдаем себе отчет в том, что очень многое разделяет Приднестровье и Молдову. Вместе с тем, ясно осознаем 
и другое: Молдова наш сосед, с которым нам нужно нормализовать межгосударственные отношения.

И  если  сосед  перестанет  смотреть  на  нас  как  на  источник  наполнения  собственного  кармана,  уверен,  что  в 
будущем будет найдена развязка многих проблем.

Однако  сегодня,  в  условиях  экономической  агрессии  против  Приднестровской  Молдавской  Республики  и 
политического давления очень непросто представить формулу наших будущих отношений с Молдовой.

Хотелось бы в этой связи заявить: никакого пересмотра фундаментальных принципов нашей политики не будет, 
слишком дорогой ценой и собственным трудом приднестровцы отстояли наше государство.

Священная память о тех,  кто ценой жизни отстоял свободу и независимость приднестровской земли, проявив 
беспримерный  героизм  и  самопожертвование,  правильность  выбранного  пути,  обязывает  нас  твердо  и  непреклонно 
укреплять государственность Приднестровской Молдавской Республики.

Я прошу почтить память павших за свободу республики минутой молчания (...).
 Дорогие друзья!
Целью  приднестровской  внешней  политики  неизменно  является  укрепление  стабильности  и  безопасности  в 

регионе.
В этом смысле важным фактором поддержания мира, мы видим деятельность государств-гарантов переговорного 

процесса.
Россия и Украина не поддержали блокадные санкции Молдовы против народа Приднестровья. Ибо понимают, что 

политика давления и конфронтации не имеет будущего. Бегство в прошлое - не ответ на вызовы грядущего, а скорее акт 
бессилия, который ведет лишь к углублению пропасти между Приднестровской Молдавской Республикой и Молдовой.

Руководство Приднестровской Молдавской Республики обратилось к президентам России и Украины с просьбой о 
проведении ряда мер для снятия напряженности в регионе. А именно: поддержать пятисторонний формат переговоров и 
признать Приднестровье в экономическом плане равноправным партнером, о чем и говорит Московский Меморандум.

Мы  официально  обратились  к  руководству  Российской  Федерации  с  просьбой  усилить  миротворческую 
деятельность в Зоне безопасности. И наши обращения нашли отклик у стран-гарантов.

Да, Приднестровье всегда рассчитывает на поддержку государств-гарантов, но при этом мы понимаем, что наше 
будущее вершится нами, здесь, сейчас, на нашей земле.

В  этом  смысле  14-й  год  республики,  как  и  все  предыдущие  годы,  был  наполнен  созидательным  трудом. 
Республика  продолжала  реформы,  направленные  на  структурную  перестройку  экономики,  создание  рыночной 
инфраструктуры, оптимизацию бюджетно-налоговой и ценовой политики.

Мы  уверены,  что  проводимый  курс  социально-экономического  развития  является  наиболее  оптимальным. 
Приднестровье преодолело экономический кризис 1998-го года, блокаду 2001-2002 годов и к 2004 - вышло на устойчивую 
траекторию экономического роста.

Как  и  ранее,  основой  хозяйственного  комплекса  республики  является  промышленность,  в  отраслях  которой 
создается более трети объема ВВП. Показатели ВВП за рассматриваемый период увеличились в сопоставимых ценах на 
23,3%  по  сравнению  с  первым  полугодием  2003  года.  Рост  промышленного  производства  составил  119%,  а  объем 
промышленного  производства,  в  расчете  на  душу  населения  –  489,8  долларов  США,  что  в  2,8  раза  выше  уровня 
аналогичного  показателя  в  Республике  Молдова.  В  рассматриваемый  период  отмечалось  значительная  активизация 
внешнеторгового оборота. В январе-июне его объем составил 638,1 млн. долларов США и увеличился по сравнению с 
аналогичным  периодом  прошлого  года  более  чем  на  40%.  В  Приднестровской  Молдавской  Республике  объем 
внешнеторгового  оборота  в  расчете  на  душу населения  составил 1025,4  долларов  США против  279  долларов  США в 
Республике  Молдова.  При  этом важнейший  показатель  во  внешнеторговом обороте  –  объем экспорта  составил  423,4 
долларов США на душу населения, в Молдове – 105.

Одним  из  важнейших  механизмов  реализации  социально-экономической  политики,  а  также  источником 
финансовых поступлений государства в течение последних лет являлась приватизация государственного имущества.

В республике проведена приватизация ряда крупнейших предприятий, опыт работы которых позволяет уверенно 
говорить о повышении эффективности производства, его расширении, техническом перевооружении и модернизации.

Прирост объемов производства продукции на приватизированных предприятиях в среднем составил более 75 %.
В республике завершается реализация программы газификации населенных пунктов, с опережающим графиком 

выполнены работы в наиболее отдаленном для газификации Каменском районе, и северный район республики получил 
магистральный газопровод.

Работа  транспорта  и  дорожного  хозяйства  увеличила  объемы  перевоза  грузов.  За  семь  месяцев  2004  года 
перевезено 1 млн.  412 тонн грузов. Пассажирские перевозки составили более 6 млн.  человек.  Открыт новый маршрут 
движения  автобусов  Каменка  –  Винница,  в  стадии  разработки  маршрут  Тирасполь-Трускавец.  Проведен  капитальный 
ремонт зданий вокзалов станций Тирасполя и Бендер. Начато строительство железнодорожного пути на станции Колбасна.
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На  СП  ЗАО  «Днестравто»  осваивается  новое  производство  по  выпуску  колясок  для  инвалидов.  Создано 
государственное  унитарное  предприятие  «Приднестровская  железная  дорога»,  в  состав  которого  вошло  8  филиалов. 
Разрабатывается проект закона о транспорте. Разработана государственная программа развития речных портов до 2015 
года.

По итогам работы строительного комплекса за прошедший период 2004 года необходимо отметить увеличение 
объема инвестиций в уставной капитал более чем на 60% к аналогичному периоду прошлого года. В первом полугодии 
текущего  года  в  республике  введено  в  действие  индивидуальными  застройщиками  15  680  кв.  метров  строительных 
площадей.  Подрядными  и  субподрядными  организациями  за  6  месяцев  были  освоены  капитальные  вложения 
собственными силами в текущих ценах на 22,7 млн. рублей, что составило 135% к уровню 2003 года.

В целях обеспечения потребностей населения в качественных продовольственных продуктах и формирования 
эффективного, устойчивого производства сельскохозяйственной продукции, были внесены изменения в аграрную политику 
государства. Сегодня можно смело говорить о том, что республика обеспечила свою продовольственную безопасность.

Благодарю рабочих, крестьян, инженеров, строителей, транспортников – всех тружеников за самоотверженный 
труд.

В  прошедшем  году  социальная  политика  государства  строилась  на  мероприятиях  по  поддержанию  доходов 
населения и, прежде всего, малоимущих, социально уязвимых категорий граждан.

В рамках экономической реформы в 2004 году была увеличена заработная плата всем категориям работников, 
финансируемых из государственного бюджета. Сегодня средняя заработная плата составляет 662 рубля, что почти в два 
раза превышает величину прожиточного минимума.

Пенсионное обеспечение - одна из главных социально-экономических задач, затрагивающая жизненные интересы 
более 135 тысяч граждан Приднестровья. Неоднократный перерасчет пенсий позволил поднять ее минимальный уровень 
на 21%. Сегодня средний размер пенсии, с учетом надбавок и повышений - 195 рублей или 24,5 долларов США, в Молдове 
- 19,7. Пенсии выплачиваются своевременно, без задержек. Кроме того, оплата за коммунальные услуги у нас в три раза 
ниже, чем в Молдове.

Я хочу, чтобы приднестровцы знали: несмотря на трудности, социальная защита населения является приоритетом 
для нашего государства, главным богатством которого был и остается наш народ, и в первую очередь, наша молодежь.

Для Приднестровской Молдавской Республики предметом особой заботы всегда являлись вопросы гражданского, 
патриотического и духовно-нравственного воспитания молодых приднестровцев.

Политика государства в этом вопросе преследует цель становления самостоятельной, гармонически развитой и 
толерантной личности. Именно стремлением следовать этой политике, а также желанием обеспечить достойный уровень 
образования  нашим  детям,  обусловлены  действия  государственных  органов  Приднестровья  в  отношении 
негосударственных школ с румынским языком обучения.

Проблема румынских школ является проблемой, навязанной нашей республике извне. Есть еще силы, которые не 
хотят понять, что в Приднестровье не может быть размежевания по национальному принципу, что все мы вместе образуем 
единый приднестровский народ.

И можно с уверенностью сказать: эти силы получат достойный отпор.
Именно в Приднестровской Молдавской Республике сохранен этнический молдавский язык, который изучают не 

только  в  молдавских  школах.  В  них  достаточно  мест  для  обучения  всех  желающих.  В  них  достаточно  учебников  и 
прекрасных преподавателей. В настоящий момент свыше 80% приднестровских детей, подростков и молодежи посещают 
государственные, муниципальные образовательные учреждения различных типов и видов, и их насчитывается почти 450. В 
системе  общего  образования  заняты  79  тысяч  школьников,  26  тысяч  молодежи  обучается  в  организациях 
профессионального  образования.  Объективный  и  независимый  анализ  качества  работы  приднестровских  школ, 
проведенный  путем  централизованного  тестирования  учащихся  выпускных  классов,  подтвердил  высокий  уровень  их 
подготовки  по  базовым  дисциплинам  государственного  образовательного  стандарта  Приднестровской  Молдавской 
Республики.  Это  доказывает  и  государственная  аккредитация  общего  и  профессионального  образования.  Важнейшим 
ресурсом государства в решении насущных и перспективных задач развития образования и науки Приднестровья является 
Приднестровский  государственный  университет  им.  Т.Г.Шевченко  -  главная  кузница  кадров  для  всех  направлений 
народного хозяйства. Свыше 1700 специалистов более чем по 50 специальностям получали республика только в нынешнем 
году.

Я хочу сегодня от всей души поздравить всех педагогов с началом учебного года и очень рад, что Тирасполь, 
выпустил в прошлом году 1560 выпускников, а сегодня за парты село 1500 первоклассников, то есть пополнение школ идет 
в нормальном русле.

Я желаю всем педагогам счастья, здоровья. Мы будем всегда ценить ваш очень тяжелый и полезный труд.
Сегодня, обращаясь к народу Приднестровья, я хочу обратиться и к тем, кому предстоит вывести нашу республику 

на новые рубежи, к тем, кто только еще входит в сознательную жизнь.
Пусть каждый из вас приложит все силы для того, чтобы наше Приднестровье стало еще краше, еще сильней и 

богаче.
Сегодня вы живете в своем государстве, дорожите этим!
Дорогие приднестровцы!
Тревожные  события  последних  месяцев  ярко  проявили  сплоченность  граждан  Приднестровской  Молдавской 

Республики.
Активные действия авангарда Республики общественно-патриотических организаций Приднестровья, поддержали 

наше государство в этот непростой час. Многочисленные обращения к главам государств и международных организаций 
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донесли  до  международной  общественности  реальное  мнение  народа  Приднестровья  о  проблемах,  на  которых 
беззастенчиво спекулируют господа из Молдовы, наживая себе предвыборные политические дивиденды.

Я  хочу  сказать  "спасибо"  ОСТК,  Союзу  защитников  Приднестровья,  Союзу  женщин,  Приднестровскому 
патриотическому союзу и многим другим активистам, ставшим в единый строй для защиты своей республики.

Часто в прессе бытует мнение, что судьба Приднестровья решается в США, Евросоюзе, Молдове, либо в других 
государствах. Да, Евросоюз и США, имея свои цели и свои интересы, поддержали полномасштабную блокаду со стороны 
Молдовы, ввели дополнительные санкции, принуждая нас отказаться от своей государственности и образа жизни.

Мы знаем, что государства-гаранты, несмотря на большое давление международных финансово-корпоративных 
кругов,  делают  все,  для  того,  чтобы  не  дать  утвердиться  политике  лжи,  лицемерия  и  насилия  в  отношении  народа 
Приднестровской Молдавской Республики.

Развитие  нашего  государства  с  каждый  днем  фактами  жизни  опровергает  ложь  господ  Молдовы,  которые 
обманывают, прежде всего, свой народ, страны-гаранты, международное сообщество. И сами обманутые уже начинают это 
понимать.

Но хочу повторить: судьба Приднестровья решается именно здесь, на этой земле. И наша уверенность - в наших 
предках,  в нашей истории,  в нашем мужественном народе,  в трудовых руках,  высоком интеллекте и поистине горячем 
стремлении к свободе.

За  14  лет  мы  прошли  через  многое:  провокации,  вооруженную  агрессию,  экономическую,  информационную 
блокаду и изоляцию.

Но ничто и никто не смог помешать утверждению нашего исторического права на жизнь, права, выстраданного и, 
без сомнения, неотъемлемого права приднестровского народа.

И оспаривать это право мы не позволим никому!
Слава народу Приднестровья!
Слава Приднестровской Молдавской Республике!
С праздником вас, дорогие приднестровцы! 

Молдова за 13 лет независимости
10 сентября 2004 г., "Независимая Молдова" 

Работники независимой информационно-социологической службы "Оpinia" в период с 4 по 15 августа провели 
опрос  методом личного  интервью при  участии  1186  респондентов,  проживающих  в  32  различных  населенных  пунктах 
республики.  Согласно  полученным  результатам,  почти  две  трети,  или  65,8% участников  сожалеют  по  поводу  распада 
Советского Союза. 

Примерно  19,6%  участников  считает,  что  независимость  страны  принесла  больше  пользы,  а  46,5%  граждан 
полагает, что с изменением статуса в равной степени было и полезное и вредное. При этом около 37,8% респондентов 
высказало мнение, что экономическое положение страны очень ухудшилось по сравнению с советскими временами. 16,6% 
полагает, что оно осталось без изменения, и лишь 8,4% уверены в том, что оно немного улучшилось. Если говорить о 
материальном положении отдельной семьи, то о его изменении в лучшую сторону заявило лишь 18,9% опрошенных. 

Главными проблемами общества, по определению респондентов, остаются бедность и низкая зарплата (58,2%), 
рост  цен и  инфляция  (46,2%),  безработица  (37,6%),  коррупция и  взяточничество  чиновников  (35%),  рост  преступности 
(25,1%). Вопросами морали и наркоманией обеспокоены лишь десятая часть опрошенных (12,1% и 10,7% соответственно), 
проблемы коммунального хозяйства и обслуживания, а также экологии интересуются в среднем 7% респондентов. Меньше 
всего люди переживают по поводу задержек по выплате заработной платы и пенсий (5,2%)  и межэтнических проблем 
(4,9%). 

Обособленной  частью  опроса  стала  сравнительная  оценка  деятельности  парламентов,  правительств  и 
президентов. По мнению респондентов, за 13 лет независимости из всех парламентов лучше всего законодательный орган 
работал при  нынешнем спикере  Евгении  Остапчук  (29,6%).  За  Д.Дьякова,  П.Лучинского  и  А.Мошану "отдали голоса"  в 
среднем по десятой части респондентов (12%, 10,5%, 11,4% соответственно). Что касается исполнительного органа, то из 
семи составов  кабинета  министров  лучшим было названо  правительство  во главе с Василе Тарлевым (29,4%).  12,5% 
опрошенных указали, что правительство работало эффективнее при Д. Брагише, 10,2% - при И.Стурзе. 

Согласно этому же опросу, лучше всего справляется со своими обязанностями президента действующий ныне 
глава государства Владимир Воронин (38,9%). 20,6% респондентов отметили, что лучшим был Мирча Снегур, 13,6% - Петр 
Лучинский. 

О скрытых угрозах статус-кво
26 августа 2004г., «Молдова Ази»

Виталие Кондрацки
Пожалуй,  не найдется никого,  кому не было бы интересно,  чем закончится последний эпизод противостояния 

между Кишиневом и Тирасполем. Когда началась блокада железнодорожных путей, я попытался выяснить, знали ли люди, 
ожидавшие поезд из Санкт-Петербурга, который опаздывал наполдня, что именно происходит. Все знали. Не знали только, 
чем все эти события закончатся, а у всех на устах было слово, которого они боялись… 

Однако международные эксперты полагают, что до военного столкновения дело не дойдет ни в Молдове, ни в 
Грузии, чьи "замороженные" внутренние конфликты были вынуты из морозильника практически одновременно. Кроме того, 
новое  вооруженное  противостояние  стало  бы  для  Молдовы,  которая и  так  является  "самой  бедной  страной  Европы", 
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настоящей катастрофой,  предупреждал недавно в интервью радиостанции "Свободная Европа" председатель Комитета 
США по НАТО Брюс Джексон. 

Единственным общим элементом в конфликтах между Кишиневом и Тирасполем, с одной стороны, и Тбилиси и 
Цхинвали - с другой является стратегия президентов Воронина и Саакашвили, считает сотрудник парижского Института 
Европейского Союза по исследованиям в области безопасности Дов Линч. Данная стратегия состоит в том, чтобы доказать 
международной общественности и посредникам в переговорах по улаживанию этих двух конфликтов, что поддержание 
статус-кво  больше  неприемлемо.  "Направление  молдавской  политики  за  последние  два  месяца  -  это  пересмотр 
механизмов,  которые  использовались  на  протяжении  12  лет:  пятисторонний  формат  переговоров,  Объединенная 
Контрольная Комиссия, формат миротворческих сил. То есть намерение Кишиневского правительства - доказать, что эти 
механизмы, которые до сих пор хорошо функционировали, уже не являются эффективными, и что, следовательно, вместе с 
международным сообществом необходимо  приступить  к  поиску  новых  подходов,  может  быть,  новых  акторов  с  целью 
изменения контекста переговоров". 

Однако ни Саакашвили, ни Воронин не готовы пойти слишком далеко и не имеют милитаристских намерений. 
"Стратегия  тбилисского  лидера  весьма  опасна,  считают  эксперты  парижского  института.  А  в  последние  два  месяца 
стратегия Воронина обрела многие схожие элементы: используя предлог закрытия школ в Приднестровье, он пытается 
доказать партнерам из США, Европейского Союза, ОБСЕ что нынешние механизмы переговоров попросту не работают". 

И это один из редчайших случаев, когда позиция кишиневского руководства совпадает с позицией гражданского 
общества  и  оппозиционных  партий.  Более  чем  десятилетние  переговоры  в  пятистороннем  формате  оказались 
стерильными, а Кишинев стоит в оппозиции, в том числе в рамках ОКК, где, по словам Воронина, "некоторые посредники 
превратились в адвокатов приднестровской администрации". 

Лексика, которой в последнее время пользуется молдавский президент, шокирует Запад: тираспольских лидеров 
он называет "хунтой", "тоталитарным, фашистским режимом", что еще больше осложняет возврат за стол переговоров. Но, 
считает Дов Линч, у Кишинева нет серьезных мотивов для денонсирования соглашения о прекращении огня 1992 г. - шага, 
который мог бы повлечь за собой заострение внимания международной общественности и ускорение рассмотрения вопроса 
о новом, на сей раз международном контингенте миротворцев. За последние несколько месяцев молдавское руководство 
вело себя очень осторожно, избегая любых действий, которые позволили бы обвинить его в несговорчивости. В случае 
денонсации соглашения о прекращении огня Кишинев утратил бы этот имидж, созданный в противовес Тирасполю, который 
показал себя строптивым, считает Дов Линч. 

Несмотря на удивление,  с  которым было воспринято "пространное по содержанию" предложение молдавского 
президента о подписании Пакта стабильности и безопасности для Молдовы, международная общественность могла бы в 
определенный момент принять эту инициативу, пусть и под другим названием. Важно политическое решение конфликта, а 
не интернационализация миротворческого контингента, считают западные эксперты. 

Другим  существенным  аспектом  является  роль  ОБСЕ  в  Молдове.  Эта  организация  подверглась  критике  со 
стороны  президента  Воронина,  который,  воспользовавшись  на  этот  раз  игрой,  затеянной  Москвой,  назвал  ее 
неэффективной в решении территориальных конфликтов. Такова была особая позиция Кишинева, присоединившегося к 
совместному заявлению лидеров большинства стран СНГ во главе с Россией, которая, по словам российского министра 
иностранных дел, собирается инициировать реформирование ОБСЕ. 

Однако  Запад  -  как  ЕС,  судя  по  заявлению  ее  голландского  председательства,  так  и  США  -  поддерживает 
нынешний формат организации. А роль ОБСЕ, по мнению Вашингтона, на данный момент состоит в "поддержании этих 
конфликтов  в  рамках  ненасильственности",  как  выразился  специальный  координатор  по  Нагорному  Карабаху  и 
замороженным  конфликтам  в  Евразии  Госдепартамента  США  Стефен  Манн  в  недавнем  интервью  радиостанции 
"Свободная Европа". Именно поэтому, согласно официальному представителю Вашингтона, США будут рассматривать все 
возможности, "однако теперь делают ставку на поддержку пятистороннего формата …, механизма, подходящего для поиска 
политического решения и определения способа гарантирования многонациональному населению Приднестровья прав и 
свобод, которые оно должно иметь". 

Итак,  Запад  пытается  сохранить  этот  рычаг  влияния  на  демократические  процессы  в  "новых  переходных 
демократиях",  за что и обвиняется, в рамках массированной кампании, в двойных стандартах по отношению к данным 
странам. 

В итоге интересы и стратегия нынешнего Кишинева  сталкиваются с  сильным стремлением Запада  сохранить 
статус-кво. Не случайно большинство заявлений Запада по поводу кризиса румынских школ на территории Приднестровья 
касаются именно "восстановления статус-кво, существовавшего до 15 июля". 

Ведь  в  этой  ситуации,  сохраняя  нынешние  механизмы  посредничества  и  гарантирования  решения 
приднестровской проблемы, становятся возможными изменения, гораздо большие, чем те, к которым стремится Кишинев. 
Изменения,  которые  противоречили  бы  Хельсинской  конвенции,  закрепляющей  принцип  незыблемости  существующих 
государственных границ.  Все  новые голоса  выступают  за более  радикальное  решение  приднестровского  вопроса,  чем 
предоставление региону специального статуса в рамках единой Молдовы. И эти голоса раздаются и из Киева, и из Москвы, 
где нашумевший Станислав Белковский называет Молдову искусственным государством, государством-блефом. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

107



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Рванули стоп-кран. Молдавия заблокировала железнодорожное 
сообщение с Россией

2 сентября 2004 г., "Новыe известия" 
Светлана Гамова

С сегодняшнего  дня все поезда,  идущие из  Кишинева через  Приднестровье  на  Украину и  дальше в  Россию, 
отменяются.  Решение  об  этом  приняли  молдавские  власти,  которые  обвинили  власти  Москвы и  Киева  в  открытой  и 
небескорыстной поддержке сепаратистского региона.

Президент  Молдавии  в  конце  минувшей  недели  заявил,  что  прекращает  все  отношения  с  лидерами 
Приднестровья и отныне разговаривает лишь с теми, кто за этими «господами» стоит. При этом Владимир Воронин прямо 
назвал  виновниками  срыва  переговоров  по  урегулированию  приднестровского  конфликта  Украину  и  Россию,  которым 
неконтролируемый приднестровский регион «приносит очень большие дивиденды». И Киеву и Москве, по логике главы 
молдавского  государства,  выгодно,  что  Кишинев  не  может  отслеживать  460  км  приднестровского  участка  молдавско-
украинской границы, а это фактически превращает его в коридор для контрабанды продовольствия, товаров и оружия.

«Все рецепты политического урегулирования приднестровской проблемы, исходящие из  Тирасполя,  – заметил 
Воронин, – сводятся к тому, чтобы сохранить военное прикрытие сложившегося положения вещей». Это еще один камень в 
огород  России  и  Украины.  Дело  в  том,  что  месяц  назад  власти  Приднестровья  обратились  к  руководству  Украины  с 
просьбой ввести в зону безопасности (бывший район боевых действий) на Днестре украинских миротворцев. Вчера на 
пресс-конференции  в  Тирасполе  президент  Приднестровья  Игорь  Смирнов  сообщил  журналистам,  что  в  связи  с 
обострением ситуации в регионе он попросил Москву увеличить находящийся здесь миротворческий контингент РФ.

Так жестко в адрес Москвы и особенно Киева официальный Кишинев еще не высказывался. Поводом послужило 
то,  что  украинские  власти  отказались  поддержать  экономическую  блокаду,  объявленную  молдавским  правительством 
Приднестровью.  Киев  также  проигнорировал  запрет  молдавских  властей  пропускать  через  украинскую  границу 
приднестровские грузы. Еще одной неприятной неожиданностью для Кишинева стало то, что позицию Украины поддержала 
Россия: в июле на встрече с Леонидом Кучмой в Сочи Владимир Путин заявил, что в том, что касается Приднестровья, у 
Москвы и Киева разногласий нет.

Сегодня молдаване, чтобы насолить Украине, начнут тормозить все поезда, идущие через Приднестровье. От 
этого,  помимо  мирного  населения,  пострадают  украинские  предприниматели,  поставляющие  продовольствие  как  в 
Приднестровье, так и в саму Молдавию: на местных рынках торгуют в основном украинскими маслом, мукой, крупами, 
сахаром, конфетами – они гораздо дешевле молдавских.  Но блокада железной дороги может оказаться палкой о двух 
концах. Дело в том, что, если Украина задействует против Молдавии адекватные меры, молдавский экспорт, 80% которого 
приходится на страны СНГ (в основном Россию), будет полностью парализован.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
28  августа. В  Тбилиси  завершилась  круглосуточная  акция  по  "облучению"  посольства  России  в  Грузии 

инициативной группой грузинских интернетчиков с протестами против политики Москвы.
30 августа. Грузинский контингент из 500 подготовленных американскими инструкторами миротворцев завершил 

передислокацию и занял позиции в Южной Осетии. Параллельно из зоны конфликта были выведены находившиеся здесь 
до этого военнослужащие внутренних войск Грузии.

30 августа. Президент Грузии Михаил Саакашвили заявил‚ что "бездарность, проявленная нашими офицерами в 
военных операциях в Южной Осетии,  объясняется тем,  что они получили военное образование в  российских военных 
училищах и академиях. Поэтому мы должны полностью переключиться на военные училища и академии западных стран". 

30 августа. Грузинская партия лейбористов провела подсчет продолжительности зарубежных визитов президента 
Грузии Михаила Саакашвили и затраченных на эти поездки бюджетных средств. Как сообщил лидер лейбористов Шалва 
Нателашвили‚ "из 150 рабочих дней - 80 президент провел за границей, и все это обходится государству в круглую сумму".  
"Михаил Саакашвили на посту президента не сделал ничего для народа, и поэтому партия намерена направить материалы 
на него в генпрокуратуру", - сказал Нателашвили. "Все это происходило и происходит за наш счет, из нашего кармана, из 
нашего бюджета, в общей сложности данная сумма составляет 10 млн долларов“‚ - заявил лидер лейбористов.

30 августа.  В Праге под эгидой ОБСЕ прошла очередная встреча глав МИД Армении и Азербайджана, Вардана 
Осканяна  и  Эльмара  Мамедъярова.  Были  обсуждены  перспективы  урегулирования  нагорно-карабахского  конфликта. 
Встреча  проходила  при  участии  сопредседателей  Минскоу  группы  ОБСЕ  Юрия  Мерзлякова,  Стивена  Манна  и  Анри 
Жаколена. Согласно оценке сторон, встреча была полезной.

30 августа. Сегодня в Баку закончился судебный процесс над активистами Организации Освобождения Карабаха 
(ООК),  которые  во  время  приезда  армянских  офицеров  в  Азербайджан  в  июне  организовали  акцию  протеста.  Судья 
приговорил всех 6 активистов ООК к тюремному заключению. Больше всех получил срок лидер ООК Акиф Hаги, который 
приговорен к 5 годам лишения свободы. Еще 4 активистов приговорены к 4, а один - инвалид первой группы Фиpидун 
Мамедов - к 3 годам тюремного заключения. 

30 августа. Глава Русской общины в Азербайджане, депутат парламента Михаил Забелин заявил газете "Эхо", что 
русский язык теряет свои позиции в Азербайджане. "Сейчас на стадии обсуждения находится закон "Об образовании", в 
котором есть статьи, которые ущемляют русский язык. Помимо этого, есть проблема некоторых директоров школ, которые 
искусственно ограничивают доступ школьников в русские секции. Учащимся приходится менять школы", - сказал Забелин. 
По его словам, к нему обратились около 150 преподавателей русского языка, которые столкнулись с проблемой сокращения 
часов преподавания. "Сейчас Министерство образования предлагает им переквалифицироваться в учителей географии, 
истории. 

30 августа. Правительство ФРГ выделило Верховному комиссариату ООН по делам беженцев 350 тыс. евро для 
оказания помощи беженцам и перемещенным лицам в Азербайджане. Как сообщил посол ФРГ в Баку Клаус Гревлих, эти 
средства  предназначены  для  улучшения  условий  жизни  1200  вынужденных  переселенцев,  а  также  оказания  помощи 
иностранным беженцам в Азербайджане.  В настоящее время в Азербайджане зарегистрированы 10,5 тысяч беженцев. 
Большинство из них (85%) это чеченцы, остальные - беженцы из Афганистана и ряда других стран среднего востока. 

30 августа. Политические партии Азербайджана крайне негативно отреагировали на приговор суда, лишившего 
свободы  шестерых  активистов  ООК.  "Не  справедливый  судебный  приговор  в  очередной  раз  продемонстрировал 
антинациональную сущность алиевского режима и его позицию в отношении карабахской проблемы", говорится в заявлении 
партии  "Мусават".  Демократический  блок,  объединяющий  несколько  партий,  также  считает,  что  сегодняшний  приговор 
противоречит воле народа и подрывает веру в освобождение Карабаха.  "Сегодняшний приговор вынесен не людям,  а 
Карабаху. Это согласие на оккупацию земель Азербайджана",  -  сказала руководитель Бюро по правам человека Саида 
Годжаманлы. Директор Института мира и демократии Лейла Юнус считает, что приговор говорит о том, что власти не знают, 
как освободить оккупированные земли.

30  августа. Президент  российской  нефтяной  компании  LUKoil  Вагит  Алекперов  принял  участие  в  церемонии 
открытия школы N 169 Сабунчинского района Баку после капитального ремонта. Эту школу много лет назад окончил сам 
Алекперов.  Школа  и прилегающая территория полностью отремонтированы.  Классные комнаты,  спортивный и актовый 
залы  оснащены  новой  мебелью  и  оборудованием.  "Помогая  растить  новое  поколение,  мы  тем  самым  закладываем 
прекрасную  базу  для  дальнейшего  плодотворного  сотрудничества  России  и  Азербайджана",  -  сказал,  выступая  на 
церемонии открытия, Алекперов. С момента деятельности в Азербайджане LUKoil затратила на благотворительные цели 
$2,6 млн. 

31 августа. В Москве у посольства Грузии продолжаются акции протеста против политики Грузии, проводимой в 
отношении  Южной  Осетии.  Представителя  ЛДПР  Владимира  Жириновского  сменили  казаки.  "Казаков  в  Цхинвальском 
регионе нет, но 300 человек находятся в состоянии полной боеготовности направиться в Цхинвали или Сухуми для защиты 
безопасности  российских  граждан",  -  заявил  атаман  донского  казачества  Евтеев.  Последние  дни  в  акциях  протеста 
принимают участие более 200 человек. В рядах митингующих представители партии Национально-патриотические силы 
России,  движения  "Идущие  вместе",  представители  молодежного  движения  "За  возрождение  Алании",  а  также 
южноосетинской и абхазской диаспоры в Москве. 
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31 августа. Депутат Верховного совета Абхазской автономной республики (действующего в изгнании в Тбилиси), 
лидер Лиги беженцев Борис Какубава утверждает, что в Москве ему пообещали вернуть Абхазию и Южную Осетию в обмен 
на гарантии неразмещения в Грузии баз иностранных государств. "Россия хочет, чтобы с территории Грузии им не угрожали 
военные базы Турции или США. Взамен Россия готова в течение 3-х месяцев преподнести нам Абхазию и Южную Осетию 
на блюдце. Такие обещания дали мне в ходе встреч в Госдуме РФ", -  заявил Какубава. По его словам, "если Михаил 
Саакашвили  не  откажется  от  агрессивной  политики  в  отношении  России,  он  может  разделить  судьбу  предыдущего 
президента Грузии и стать изгнанником". "Если правительство Грузии до конца года не решит проблему Абхазии и Южной 
Осетии, то оно обречено", - убежден Какубава. "Беженцы, которые терпели режим Эдуарда Шеварднадзе 12 лет, не будут 
терпеть Михаила Саакашвили более 12 месяцев, тем более, что нынешнее правительство выполняет волю иностранных 
спецслужб, получая от них жалование", - подчеркнул Какубава. 

31 августа. Тбилиси посетил глава Комитета по внешним связям сената США Ричард Лугар. После встреч со 
спикером парламента Нино Бурджанадзе и премьер-министром Зурабом Жвания он заявил‚ что США одобряют стремление 
Грузии  восстановить  целостность  страны  путем мирных  переговоров.  По  словам  Бурджанадзе,  “наш  гость… выразил 
полную  поддержку  в  вопросах  восстановления  территориальной  целостности  Грузии".  В  ходе  визита  Лугар  и  министр 
обороны  Грузии  Барамидзе  подписали  соглашение,  в  рамках  которого  американская  сторона  профинансирует 
строительство  в  Грузии  лаборатории  по  уничтожению  биологически  опасных  веществ.  С  этой  целью  США  увеличат 
финансовую помощь Грузии, которая предусмотрена для уничтожения оружия массового поражения‚ с $15 млн до $30 млн. 

31 августа. Зампред ООК Шамиль Мехти заявил, что "перед Организацией Освобождения Карабаха стоит задача 
организовать "серьезную борьбу" за освобождение осужденных членов ООК". Завершившийся вчера судебный процесс над 
шестью членами ООК был "политическим". По словам Мехти, это первый процесс, с результатами которого не согласны 
даже представители власти. "Столь жесткий приговор - в интересах США, однако это не снимает ответственность с тех, кто 
вынес приговор", - сказал он. В заявлении выражено требование немедленного освобождения членов ООК.

1  сентября. Сегодня в  Грузии  официально  истек  срок  действия  старых советских  паспортов.  Между тем,  по 
имеющимся оценкам, более 10% населения Грузии все еще не обзавелись введенными в стране после развала СССР 
удостоверениями личности или паспортами. 

1  сентября. МИД  Грузии  выступил  с  заявлением  в  связи  с  терактами  в  России.  В  заявлении  выражается 
"чрезвычайную  обеспокоенность"  произошедшим вечером 31  августа  терактом в  Москве  у  станции метро  "Рижская"  и 
"жестко осуждает этот варварский террористический акт и выражает соболезнования семьям погибших". Также выражается 
"крайнее возмущение фактом захвата заложников в Северной Осетии 1 сентября". МИД Грузии "категорически осуждает 
любые проявления терроризма, особенно когда жертвами террора становятся невинные люди и, в частности, дети". Как 
отмечается в заявлении, МИД Грузии "с обеспокоенностью следит за развитием событий в Северной Осетии и, выражая 
поддержку братскому осетинскому народу, подчеркивает его право жить в мирных и стабильных условиях". 

1 сентября. Генерал-майор Марат Кулахметов прибыл в Цхинвал для вступления в должность командующего 
Смешанными силами по поддержанию мира (ССПМ) в зоне грузино-осетинского конфликта. Кулахметов сменит на этом 
посту Святослава Набздорова. 

1 сентября. Президент Грузии Михаил Саакашвили высказался по поводу терактов в России: "За потрясением из-
за трагической гибели пассажиров двух российских самолетов,  последовала трагическая весть о  вчерашнем теракте в 
Москве, который унес жизни ни в чем не повинных людей. От имени грузинского народа президент Грузии выражает свои 
искренние соболезнования семьям и близким погибших, всем россиянам, москвичам. Еще одним варварским актом явился 
факт захвата школьников в городе Беслан. Грузинское руководство осуждает эти террористические акты и выражает свою 
полную поддержку и солидарность народу России в эти тяжелые дни. Грузия,  являясь активным участником борьбы с 
любыми проявлениями терроризма, экстремизма и агрессивного сепаратизма, вновь выражает свою готовность и впредь 
совместно с российским руководством бороться с этим злом". 

1 сентября. Кандидат в президенты США Джон Керри на минувшей неделе пообещал в случае своего избрания 
продолжать  работу  в  деле  признания  геноцида  армян.  По  словам Керри,  последние  два  десятилетия  он  "имел честь 
сотрудничать с армянской общиной по важнейшим вопросам" - признание Геноцида армян, развитие армяно-американских 
отношений,  расширение  торговли,  устранение  блокады Армении,  установление  в  Нагорном Карабахе  справедливого  и 
долгосрочного мира.

1 сентября. В  Армении с  большим возмущением узнали о захвате в  заложники  школьников,  их родителей  и 
учителей в городе Беслан, - отмечается в послании, направленном президентом Армении Робертом Кочаряном Владимиру 
Путину. Захватив детей, террористы бросили вызов всему цивилизованному миру. В эти тяжелые часы ожидания народ 
Армении  разделяет  боль  переживания  россиян,  -  отметил  глава  Армении.  "Мы  строго  осуждаем  любые  проявления 
терроризма и выражаем свою поддержку народу и руководству России в решительной борьбе с этим злом", - говорится в 
письме. 

1  сентября. На  открывшейся  в  Баку  осенней  сессии  Милли  Меджлиса‚  многие  депутаты  подвергли  критике 
осуждение шести активистов ООК. Решение суда активно критиковали и проправительственные депутаты. Спикер Муртуз 
Алескеров заявил, что он тоже поддерживает протест ООК против приезда армян в Баку. "Однако, это - требование HАТО. 
И если мы рассчитываем на помощь HАТО в решении карабахского конфликта, то должны выполнить его", - сказал он. 

1 сентября. Президент Азербайджана Ильхам Алиев отправил письмо соболезнования Владимиру Путину в связи 
с  террористическим  актом  в  Москве.  В  письме  говорится:  "Известие  о  человеческих  жертвах  в  результате  взрыва, 
совершенного в Москве недалеко от станции метро "Рижская", глубоко опечалило меня. В связи с произошедшей трагедией 
от своего имени лично и от имени азербайджанского народа выражаю Вам, семьям погибших, всему российскому народу 
глубокое  соболезнование,  желаю  пострадавшим  и  получившим  увечья  скорейшего  выздоровления.  Совершенные  в 
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последнее  время  в  России  террористические  акты  вызывают  наше  глубокое  возмущение,  мы  решительно  осуждаем 
терроризм и поддерживаем борьбу со всеми его проявлениями". 

1 сентября. Сенсационную информацию напечатала азербайджанская газета "Бакы-Хабаp". По данным газеты, 
нефтяные  месторождения  "Абшероннефть",  расположенные  на  острове  Пираллахы,  вблизи  Баку,  проданы 
азербайджанскими властями супруге мэра Москвы - Елене Батуриной.

1  сентября. В  районе  грузинского  села  Кехви  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта  грузинские  полицейские 
задержали с применением силы двух женщин-военнослужащих российского миротворческого батальона. Несколько часов 
их содержали в помещении штаба грузинских сил в этом селении. Задержанные военнослужащие следовали на плановую 
ротацию в российский миротворческий батальон в город Цхинвал. По словам представителя пресс-службы министерства 
обороны России  Геннадия  Дзюбы,  "командование  миротворческих  сил  расследует  факт  задержания  и,  поскольку  уже 
установлено, что грузинские полицейские действовали незаконно, а к женщинам применялась сила, доведет этот факт до 
сопредседателей Смешанной контрольной комиссии по урегулированию конфликта в регионе". 

2 сентября. Грузинская сторона не допустит консервации конфликта в Южной Осетии, заявил президент Грузии 
Михаил Саакашвили. "В последние месяцы мы сделали серьезные шаги на пути восстановления своей юрисдикции над 
Цхинвали, в будущем предстоят другие мирные шаги", - отметил он. По его словам, официальный Тбилиси готов вести 
переговоры и предоставить соответствующие гарантии всем сторонам конфликта, но не допустит его консервации. 

2  сентября. Комментируя  ситуацию  в  Грузии,  министр  обороны  Армении  Серж  Саркисян  отметил,  что 
стабильность в соседней республике крайне важна для Армении. "Через Грузию мы поддерживаем связь с внешним миром, 
и этим все сказано. От стабильности в Грузии Армения только выиграет. Будем надеяться, что все вопросы там решатся 
мирным путем", - сказал он.

2 сентября. В Панкисском ущелье Грузии действуют несколько тыловых баз, где идет подготовка и реабилитация 
террористов  для последующих  действий  в  России.  Об этом сообщил на пресс-конференции вице-президент Академии 
геополитических проблем, генерал-полковник в отставке Леонид Ивашов. 

2 сентября. В Панкисском ущелье нет баз для подготовки террористов, - заявил журналистам начальник полиции 
региона  Кахетия  Темури  Анджапаридзе.  По  его  словам,  сотрудники  грузинской  полиции  и  военнослужащие полностью 
контролируют  ситуацию  в  ущелье.  По  его  словам  в  Панкиси  проживает  порядка  одной  тысячи  чеченских  беженцев, 
"подавляющее большинство которых - женщины, дети и старики".

2  сентября. Грузия  упрощает  процедуру  получения  въездных  виз  для  иностранных  граждан.  Со  следующей 
недели  иностранцы  смогут  получать  визы  непосредственно  на  пограничных  пунктах.  Каких-либо  приглашений  для 
зарубежных гостей теперь не потребуется. 

2  сентября. В  столице  Степанакерте  проходят  мероприятия,  посвященные  13-й  годовщине  провозглашения 
Нагорно-Карабахской  Республики.  Представители  высшего  политического  руководства  НКР  во  главе  с  президентом 
Аркадием  Гукасяном,  а  также  официальная  делегация  из  Армении,  возглавляемая  министром  обороны  Сержем 
Саркисяном, посетили сегодня Степанакертский мемориальный комплекс и почтили память погибших. Состоялся военный 
парад. В ходе торжеств Саркисян подтвердил позицию Армении по Нагорному Карабаху‚ состоящую из трех пунктов: “статус 
Нагорного Карабаха вне Азербайджана, наличие сухопутной границы с Арменией и надежные гарантии безопасности. На 
основе этих принципов и должно быть достигнуто окончательное решение карабахской проблемы", - подчеркнул он. При 
этом Саркисян не исключил, что придет время и может создастся ситуация,  “когда Нагорный Карабах присоединится к 
Армении“. 

2  сентября. "Если  мы  продолжаем  переговоры  с  Арменией,  значит  надеемся  на  их  результаты",  -  заявил 
президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев.  Он  подчеркнул,  что  не  намерен  участвовать  в  переговорах  ради  имитации 
переговоров и когда почувствует их бесперспективность, первым приостановит свое участие в них. Пока же, по мнению 
президента, есть необходимость в переговорах, и они продолжаются. Указав на конфиденциальность переговоров, Алиев в 
то же время заметил, что стороны пока не пришли к каким-либо конкретным договоренностям. Он сообщил, что переговоры 
ведутся вокруг "конкретных тем". 

2 сентября. Президент Азербайджана Ильхам Алиев направил телеграмму президенту России Владимиру Путину, 
в которой отмечается, что сообщение о захвате заложников в городе Беслане вызвало возмущение в Азербайджане: "Это 
варварство не вмещается ни в какие рамки и доказывает насколько терроризм является ужасающим для всего мира. В эти 
трагические моменты мы разделяем ваше горе, выражаем солидарность с Вами и всем народом великой России и еще раз 
заявляем о полной поддержке борьбы против терроризма", - говорится в телеграмме.

2 сентября. "Между Азербайджаном и Советом Европы нет проблем, не было их и в прошлом", - заявил Ильхам 
Алиев  в  связи  с  предстоящими  обсуждениями  на  осенней  сессии  ПАСЕ  вопроса  о  выполнении  Азербайджаном 
обязательств  перед  этой  организацией.  По  мнению  Алиева,  раньше  имели  место  определенные  "разногласия, 
несовпадения  во  взглядах,  но  серьезных  конфликтов  никогда  не  было".  "Просто  некоторые  оппозиционные  органы 
раздували это" - сказал он. Алиев отрицательно ответил на вопрос о том, собирается ли Азербайджан присоединяться к 
заявлению стран СНГ, содержащую критику в адрес ОБСЕ. Алиев объяснил это независимым внешнеполитическим курсом 
Азербайджана, неподверженным постороннему влиянию. Наряду с этим, Алиев подчеркнул, что Азербайджан тоже имел 
претензии к ОБСЕ и высказывал их как в устной, так и письменной формах. 

3 сентября. В течение первых шести месяцев текущего года общий объем инвестиций в  экономику Армении 
составил $106,3 млн, из коих $41, 5 млн сделаны компанией "АрменТел" в сфере связи, из которых $21 млн - прямые 
инвестиции. Рост инвестиций в экономику Армении за отчетный период составил 41,3%. 

3 сентября. Государственная нефтяная компания Азербайджана (ГHКАР) за январь-август 2004 года добыла 5 
млн. 989,4 тыс. тонн нефти, что на 2,7% превысило плановый показатель (5 млн. 832,6 тыс. тонн) и на 0,6% превысило 
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показатель января-августа прошлого года (5 млн. 953,1 тыс. тонн). Между тем‚ президент ГHКАР Натик Алиев заявил, что 
компания "очень осторожно подходит к вопросу разведки новых нефтегазовых месторождений в Азербайджане". По его 
словам,  разведочные работы обходятся очень дорого,  на что у  компании нет  соответствующих средств.  "В  частности, 
иностранные нефтяные компании тратят на разведку месторождений в Азербайджане порядка 150 млн. долларов, после 
чего не обнаруживается запасов углеводородов", - отметил он. По его словам, это большой риск, поэтому ГНКАР может 
инвестировать средства в открытие новых месторождений только при большой уверенности в положительном результате. В 
то же время глава  ГНКАР отметил,  что в  азербайджанском секторе Каспия  имеются специфические месторождения и 
существуют ресурсы для увеличения производства углеводородов.

3  сентября. Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев  принял  председателя  Конституционного  суда  России 
Валерия  Зорькина.  В  ходе  беседы  Алиев  указал  на  динамичное  развитие  азербайджано-росcийских  отношений  в 
политической, экономической и др. отраслях. Он с удовлетворением констатировал развитие успешного сотрудничества 
также между судебными органами Азербайджана и России. Алиев выразил убежденность, что визит Зорькина послужит 
дальнейшему расширению связей между Конституционными судами двух государств. В свою очередь, Зорькин передал 
Алиеву  приветствие  президента  России  Владимира  Путина.  Зорькин  прибыл  в  Баку  для  участия  в  международном 
семинаре "Роль прецедента в практике Конституционных судов". 

3  сентября. Осужденный  на  пожизненное  заключение  лидер  самопровозглашенной  "Талыш-муганской 
республики" Аликрам Гумматов помилован указом главы Азербайджана. Освобождения Гумматова долгое время добивался 
Совет Европы. Летом 1993 года в южных районах Азербайджана, где компактно проживают талыши, Аликpам Гумматов 
создал "Талыш-муганскую республику", а себя объявил ее президентом. Он был одним из создателем Народного Фронта 
Азербайджана (HФА) и социал-демокpатической партии, а когда HФА пришел к власти - заместителем министра обороны. 
После  поражения  Гумматов  скрылся  в  лесах,  был  арестован,  но  в  октябре  1994  года  сумел  сбежать  из  изолятора 
министерства Hациональной Безопасности. До 1997 года он скрылся в России, но там же был арестован и экстpадиpован. 
Сперва был приговорен к смертной казни, а после отмены высшей меры наказания - к пожизненному заключению. Алиев 
также  удовлетворил  прошение  Гумматова  о  лишении  его  гражданства  Азербайджана.  Сразу  же  после  освобождения 
Гумматов выехал из Азербайджана в Голландию, где проживает его семья - жена и 3 детей. Как сообщил правозащитник 
Эльдаp Зейналов, Гумматова заставили отказаться от гражданства Азербайджана и только после этого освободили. Кpоме 
Гумматова, сегодняшний указ Ильхама Алиева охватил 266 заключенных.

4  сентября. "Сотрудничество  Грузии  и  России  нуждается  в  большей  интенсивности  и  более  тесном 
взаимодействии наших стран с целью противодействия попыткам подрыва безопасности и стабильности на Кавказе",  - 
заявил  президент  Грузии  Михаил  Саакашвили,  созвавший  экстренное  заседание  Совета  национальной  безопасности 
Грузии. Президент подчеркнул, что взаимодействие стран региона по пресечению вероломных замыслов террористических 
банд должно стать предельно четким, действенным и отличаться крайней ответственностью за стабильность на Кавказе. Он 
заявил о том, что, отдал специальное распоряжение предельно усилить контроль на границе: "У нас установлен жесткий 
контроль, но бдительность пограничников и правоохранительных органов ныне должна быть высокой, как никогда". Совет 
безопасности Грузии выразил соболезнование руководству Российской Федерации, родным и близким погибших в ходе 
трагических событий в городе Беслане. 

4 сентября. МИД Грузии  заявил официальный протест  в  связи  с  задержанием в  Беслане  съемочной  группы 
грузинской телекомпании "Рустави 2" в составе корреспондента Наны Лежава и оператора Левана Тетладзе. Как сообщил в 
эфире "Рустави 2" замглавы МИД Грузии Мераб Антадзе, официальный Тбилиси "выражает категорический протест в связи 
с задержанием грузинских журналистов и требует их немедленного и безусловного освобождения". Антадзе также сообщил, 
что российского посла "срочно вызвали" в МИД Грузии "чтобы потребовать от него объяснений". Кроме того, по словам 
Антадзе, представляющий в настоящее время посольство Грузии в России временный поверенный Темур Гамцемлидзе 
имел беседу с первым замглавы МИД РФ Валерием Лощининым и "получил обещание, что в самое короткое время этот 
инцидент будет исчерпан". 

4  сентября. Новоназначенный  посол  США  в  Армении  Джон  Эванс  вручил  верительные  грамоты  президенту 
Армении  Роберту  Кочаряну.  Дипломат  передал  главе  армянского  государства  приветствия  американского  президента 
Джорджа  Буша.  Кочарян  выразил  удовлетворение  нынешним  уровнем  и  темпами  развития  армяно-американских 
отношений.  Стороны  затронули  вопросы  двустороннего  экономического  сотрудничества,  взаимодействия  в  рамках 
программы "Вызовы тысячелетия". Кочарян отметил ключевую роль армянской диаспоры США в развитии двусторонних 
отношениях.  Осудив  терроризм  в  Северной  Осетии,  стороны подчеркнули,  что  в  условиях  нынешних  вызовов  особое 
значение  приобретают  задачи  безопасности.  В  ходе  встречи  обсуждались  также  процесс  урегулирования  нагорно-
карабахского  конфликта,  вопросы  региональной  безопасности  и  сотрудничества.  Джон  Эванс  отметил,  что  США 
заинтересованы стабильностью и безопасностью Южнокавказского региона. 

4  сентября. “Россия  является  одной  из  ключевых  стран,  которая  могла  бы  участвовать  в  активном мирном 
урегулировании нагорно-карабахской проблемы“‚- заявил вице-премьер Азербайджана Аббас Аббасов. “Попытки, которые 
предпринимались  за  это  время  со  стороны  России  и  других  сопредседателей  Минской  группы,  на  сегодняшний  день 
остались безрезультатны. Ни одного шага вперед к урегулированию нагорно-карабахского конфликта сделано не было", - 
отметил Аббасов. "Конечно, я не хочу сказать, что Россия будет стучать по столу, кричать на кого-то, чтобы освободили 
земли.  Но  у  России  есть  достаточно  много  рычагов  воздействия,  которые сегодня могли  бы позитивно  отразиться  на 
мирном урегулировании проблемы", - сказал он. 

6 сентября. Государственный министр Грузии по конфликтам Гиорги Хаиндрава прокомментировал прибытие в 
Южную Осетию нового командующего миротворческими силами Марата Кулахметова. Отвечая на вопрос о том, насколько 
объективной деятельности можно ожидать от нового командующего, Хаиндрава заявил, что "последние события в Беслане 
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убедили  нас,  что  российским  военнослужащим  нельзя  доверять",  и  подчеркнул,  что  "Грузия  должна  стать  сильным 
государством  -  тогда  действия  отдельных  генералов  не  станут  помехой  для  осуществления  политики  правительства 
страны". 

6  сентября.  Новым председателем Союза  армян  Аджарии  "Возрождение"  стал  49-летний  батумский  армянин 
Григорий Варданян. По официальным данным переписи населения в 2002 году число армян в республике уменьшилось до 
8800‚  то  есть примерно в  два раза  по сравнению с 1989 годом.  Варданян окончил новосибирский электротехнический 
институт,  занимал  посты  в  разных  ведомствах  правительства  Аджарии.  Он  также  является  основателем  и  первым 
редактором газеты Союза армян Аджарии "Ахбюр".

6 сентября. Лидер фракции "Правая оппозиция-промышленники" парламента Грузии Давид Гамкрелидзе требует 
проведения  заседания  парламента  с  участием  правительства  по  поводу  ситуации  в  Южной  Осетии.  По  словам 
Гамкрелидзе,  "мы  хотим  знать,  какие  потери  понесла  грузинская  сторона,  почему  власти  скрывают  истинное  число 
погибших, кто за это отвечает, почему произошла эскалация конфликта, с какой целью была проведена военная операция, 
если затем грузинские войска были выведены из зоны конфликта, как отразилась эскалация на инвестиционном климате в 
Грузии  и  во  сколько  обошлась  эта  военная  компания  бюджету  страны,  почему  российские  военные  остаются  в 
Цхинвальском регионе в статусе миротворцев, после того как руководство Грузии признало Россию стороной конфликта, и 
наконец, какова сегодня стратегия руководства в достижении территориальной целостности страны".

6 сентября. Представители делегаций 23 стран-членов ОБСЕ, прибывшие накануне в Тбилиси, провели встречи с 
премьер-министром Грузии Зурабом Жвания, председателем парламента Нино Бурджанадзе, министром иностранных дел 
Саломэ Зурабишвили. Главной темой обсуждения была проблема Южной Осетии. "Грузинская сторона заинтересована в 
продолжении программы мониторинга границ и мы заверяем обе стороны, что в конечном итоге дадим всему объективную 
оценку",  -  отметил руководитель миссии США в ОБСЕ Стефан Миникс. В свою очередь спикер грузинского парламента 
проинформировала журналистов, что в ходе встречи обсуждались аспекты отношений Грузия-ОБСЕ, были затронуты и 
вопросы российско-грузинских отношений, проблемы Цхинвали,  Абхазии,  охраны государственной границы Грузии.  "Мы 
поставили  вопрос  о  продлении  мандата  наблюдателей  ОБСЕ  на  российско-грузинской  границе,  расширения  зоны 
мониторинга в Цхинвальском регионе", - отметила она. 

6 сентября. Спикер парламента Грузии Нино Бурджанадзе, мэр Тбилиси Зураб Чиаберашвили и ряд грузинских 
политиков уже побывали в посольстве России и выразили свои соболезнования в связи с трагедией в Беслане, поставив 
подписи в открытую там книгу траура. Как заявил журналистам Зураб Чиаберашвили, "несмотря на существующий трудный 
этап между Грузией и Россией, есть определенные общечеловеческие измерения - у нас очень много связи, множество 
людей имеют там родственников и в Грузии трагедию в Беслане восприняли как свою, и поэтому я счел своим долгом 
прийти сюда и от имени всех тбилисцев выразить соболезнования родным и близким жертв этой страшной трагедии". 
Посол  России  в  Грузии  Владимир  Чхиквишвили  в  беседе  с  журналистами  выразил  благодарность  "всем  тем  людям, 
которые пришли в посольство и выразили нам солидарность.

6 сентября. Около 60 человек в Ереване приняли участие в акции по сбору донорской крови для пострадавших 
при террористическом акте в городе Беслан Северной Осетии. Акция была инициирована министерством здравоохранения 
Армении. На данный момент собрано 270 литров донорской крови. 

6 сентября. С раннего утра у посольства России в Армении появились венки и цветы в память о погибших в 
результате теракта в  городе Беслан.  Накануне в  Первопрестольном Святом Эчмиадзине во главе с Католикосом Всех 
Армян  Гарегином  Вторым  по  жертвам  трагедии  была  отслужена  панихида.  Гарегин  Второй  от  имени  Армянской 
апостольской  церкви  направил  соболезнования  президенту  России  Владимиру  Путину,  Патриарху  Всея  Руси  Алексию 
Второму и президенту Северной Осетии Александру Дзасохову. 

6  сентября. Начался официальный  визит  президента  Армении  Роберта  Кочаряна  в  Польшу.  Состоялась  его 
встреча  с  президентом Польши Александром Квасьневски.  Стороны подписали соглашение  о  сотрудничестве  в  сфере 
безопасности.  В  рамках  этого  соглашения  Армения  направит  в  Ирак  50  военнослужащих,  которые  присоединятся  к 
коалиционным войскам под польским командованием. Саркисян отметил, что правительство решило отправить военных в 
Ирак, поскольку Армения чувствует себя частью Европы. 

6 сентября. В школе, захваченной террористами в Беслане, находилось 33 человека армянской национальности. 
21 из заложников-армян являлись учащимися школы № 1. Всего погибли 9 армян, 5 из которых - дети. Почти все раненые 
армяне, один из которых пребывает в крайне тяжелом состоянии, размещены в больницах Москвы, еще один - в больнице 
города Ростова. 

6  сентября. Министр  иностранных  дел  Азербайджана  Эльмаp  Мамедъяpов  прокомментировал  возможность 
развертывания в Азербайджане мобильных военных сил США: "Теоретически можно говорить о любых возможностях, но 
такой вопрос сегодня в практической плоскости не рассматривается. С другой стороны, Азербайджан является активным 
участником партнерства с  НАТО, развивает военное сотрудничество с  США и другими членами северо-атлантического 
альянса  и участвует  в  операциях многонациональных сил в  трех кризисных зонах… В целом,  Азербайджан выступает 
против разделения Южного Кавказа между различными военно-политическими блоками на зоны влияния".

6 сентября. Президент Азербайджана Ильхам Алиев посетил посольство России, чтобы выразить соболезнование 
народу России в связи с терактом в Беслане. Он оставил запись в книге соболезнований в посольстве. Приняв в тот же день 
посла России в Азеpбайджане Николая Рябова в связи с завершением срока его полномочий, Алиев отметил, что был 
глубоко опечален известием о гибели, ранении большого числа детей, взрослых в результате произошедшего в Беслане 
чудовищного террористического акта, сообщил, что в связи с этой страшной трагедией от имени азербайджанского народа и 
от  своего  имени  выразил  президенту  России  Владимиру  Путину  глубокое  соболезнование.  Алиев  подчеркнул,  что 
Азербайджан и Россия являются странами, страдающими от террора, и отметил, что двум странам следует еще теснее 
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консолидировать свои усилия в борьбе с международным терроризмом. "Мы можем создать в Азербайджане все условия 
для реабилитации и отдыха детей и взрослых, пострадавших от произошедшей в Беслане трагедии", - сказал Алиев. 

7  сентября. В  грузинских  селах  Южной  Осетии  вновь  наблюдается  увеличение  количества  грузинских 
вооруженных формирований, - сообщили в министерстве внутренних дел Южной Осетии. Согласно информации, грузинские 
войска концентрируются в Горийском и Карельском районах, которые находятся в непосредственной близости к границам 
Южной  Осетии.  В  министерстве  подчеркнули,  что  в  ряде  грузинских  сел,  расположенных  в  зоне  грузино-осетинского 
конфликта, роют окопы и строят укрепительные сооружения.

7  сентября. Министр  обороны  Грузии  Георгий  Барамидзе  проводит  в  Ираке  встречи  с  представителями 
оборонного ведомства и военного руководства этой страны. Барамидзе также встретился с грузинскими военнослужащими, 
находящегося в  Ираке  миротворческого  батальона.  При этом Барамидзе  подчеркнул,  что  предполагаемое увеличение 
числа  грузинских  миротворцев  в  действительности  будет  меньше,  чем  планировалось  по  контракту  с  командованием 
многонациональных  сил  (500  человек).  Барамидзе  также  сказал,  что  Грузия,  "являясь  сильным  союзником  США, 
заинтересована в упрочении многонациональных сил в Ираке и рассчитывает в скором времени войти в состав НАТО". 
Минобороны Грузии вернется в Тбилиси после участия в показательных учениях грузинских миротворцев.

7 сентября. В Абхазию прибыла делегация послов стран-членов ОБСЕ. Дипломаты встретились с депутатами 
парламента  Абхазии.  На  встрече  поднимались  вопросы,  касающиеся  урегулирования  грузино-абхазского  конфликта, 
политического  статуса  Абхазии,  возвращения  беженцев.  "До  1999  года  Абхазия  искала  возможности  договориться  с 
Грузией, но не найдя никакого понимания, провела референдум и провозгласила независимость. В этом контексте Грузии 
остаётся одно – признать нашу независимость", - сказал спикер парламента Абхазии Нугзар Ашуба. Он обратил внимание 
участников делегации на нагнетание обстановки вокруг Абхазии новыми грузинскими властями и выразил обеспокоенность 
тем фактом,  что  США  и  страны Запада  оказывают  Грузии  военную помощь.  Касаясь  вопроса  возвращения  беженцев, 
спикер  отметил,  что  нельзя  сводить  эту  проблему  исключительно  к  праву  возвращения  грузин.  "…От  беспредела, 
устроенного войсками Госсовета на территории Абхазии, республику вынуждены были покинуть абхазы, русские, греки, 
армяне, евреи",  -  сказал Ашуба. "Сегодня в Гальский район вернулось более 60 тысяч человек,  и мы сами решаем их 
проблемы", - отметил он. Ашуба подчеркнул, что руководство Абхазии не отказывается от идеи возвращения беженцев, но 
"в тоже самое время необходимо решить весь комплекс проблем уже сегодня". Глава постоянной миссии США в ОБСЕ 
Стефан Миникес заявил на встрече, что "США – выступает за территориальную целостность Грузии и поддерживает усилия 
Саакашвили  по  объединению  Грузии".  "Подобная  цель  должна  быть  достигнута  только  политическими  методами.  Мы 
привезли официальное послание от США о возвращении к переговорному процессу.  Ни мировое сообщество, ни США 
никогда не признают независимости Абхазии", - подчеркнул он. В ответ на это Ашуба подчеркнул, что Абхазия добровольно 
никогда не вернется в лоно Грузии. "Мы готовы на любые жертвы, чтобы отстоять нашу свободу", - подчеркнул он. 

7 сентября. Российский спецназ провел обыск помещений гостинцы "Тбилиси", которая принадлежит посольству 
Грузии в Москве. Как сообщает грузинская телекомпания "Имеди", причина обыска неизвестна, "хотя не исключено, что он 
связан с событиями в Беслане". У всех, проживающих в гостинице, проверили документы. Несколько человек перевезены в 
отделения московской милиции.

7  сентября. Несколько  политических  партий  Азеpбайджана  проведут  совместную  акцию  протеста  в  связи  с 
приездом в  Баку армянских военных.  Об этом заявил лидер Партии Народного фронта Единого Азербайджана Гудрат 
Гасангулиев во время "круглого стола" по армяно-азербайджанскому конфликту. Представители ряда партий и движений 
еще раз подтвердили свое участие в совместной акции. В соответствии с законом, за пять дней до проведения пикета в 
исполнительную власть Баку было направлено обращение, подписанное всеми участниками заседания. 

7  сентября. Армяно-польские  переговоры  завершились  подписанием  четырех  документов,  касающихся,  в 
частности, таких сфер как оборона, борьба против преступности и взаимодействие в экономической сфере. Президенты 
двух стран призвали деловые круги использовать в торгово-экономических связях весь имеющийся потенциал, чему будет 
способствовать и сформированная правовая база. Президент Польши заявил, что Армения на пути в интегрированную 
Европу может использовать опыт Польши, в частности, опыт переговоров с ЕС. Квасьневски также выразил готовность 
содействовать  решению  нагорно-карабахского  вопроса,  отметив  при  этом,  что  его  страна  сделает  все  возможное  для 
мирного урегулирования этой проблемы. В ходе встречи главы государств обсудили и ситуацию на Северном Кавказе, в 
частности,  теракт  в  Беслане.  Они  отметили  важность  совместной  борьбы  против  терроризма.  За  вклад  в  развитие 
двусторонних отношений Роберт Кочарян наградил своего польского коллегу медалью "Месроп Маштоц". В свою очередь 
Квасьневски  наградил  Кочаряна  медалью  "Белый  орел"  -  высшей  польской  наградой  руководителям  иностранных 
государств. 

7 сентября. Президент Армении Роберт Кочарян посетил сегодня посольство России в Армении и сделал запись в 
книге соболезнований по жертвам трагических событий в Беслане.

7  сентября. Армения  направила  во  вторник  в  Северную  Осетию  донорскую  кровь  и  медикаменты  для 
пострадавших  от  теракта  в  Беслане.  Как  сообщил  заместитель  министра  здравоохранения  Армении  Айк  Дарбинян,  в 
больницы Северной Осетии направлены также 22 кг плазмы, антибиотики, противоожоговые и противошоковые препараты. 
По словам замминистра, больницы Еревана также готовы принять пострадавших от теракта в неограниченном количестве и 
разместить их в клинике "Эребуни", медицинском комплексе "Арабкир", а также ожоговом и стресс-центрах. 

7 сентября. На заседании азербайджанского парламента (Милли Меджлис) глава проправительственной партии 
"Ана Вэтэн"  ("Отечества")  Фазаил Агамалы предложил от  имени парламента  направить  руководству  НАТО послание о 
недопустимости  приезда  в  Баку  армянских  военных.  Лидер  другой  проправительственной  партии  -  Народного  фронта 
единого Азербайджана Гудрат Гасангулиев сказал, что НАТО стремиться заставить Азербайджан смириться с поражением 
в карабахской войне. Свой протест против прибытия в Азербайджан армянских военных выразили и ряд других депутатов. 
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Спикер  парламента  Муртуз  Алескеров  заявив,  что  разделяет  озабоченность  депутатов,  обещал  передать  их  слова 
президенту Ильхаму Алиеву. Сегодня с заявлением, осуждающим приезд армян в Баку, выступила и пpопpавительственная 
Коммунистическая  партия.  Как  считает  КПА,  НАТО принуждает  Азербайджан  передать  Карабах  Армении.  Коммунисты 
приветствуют акции протеста против прибытия армян и готовы участвовать в них. 

8  сентября. С  официальным  визитом  в  Ереван  прибыл  президент  Ирана  Хатами‚  которого  сопровождали 
министры иностранных дел Камаль Харрази, энергетики Хабиболла Битараф, экономики и финансов Сафдар Хосейни и 
торговли Мохаммад Шариатмадари. По итогам переговоров президенты Хатами и Кочарян подписали договор о принципах 
и основах сотрудничества между Арменией и Ираном. Стороны также подписали еще шесть документов: меморандум о 
взаимопонимании по экономическим вопросам‚ программу сотрудничества в сфере культуры‚ меморандумы по таможенным 
вопросам и по энергетике‚ а также договор о строительстве участка Мегри-Каджаран газопровода Иран - Армения и договор 
о подряде на строительство газопровода. По итогам переговоров было принято совместное заявление‚ где подчеркивалась 
необходимость решения нагорно-карабахского конфликта мирным путем. 

8 сентября. "Армения и Иран - страны с богатой историей, обладающие большим потенциалом сотрудничества", - 
заявил  президент  Ирана  Хатами,  выступая  в  парламенте  Армении.  По  его  словам,  Иран  выступает  за  развитие 
всестороннего сотрудничества с  Арменией  и  укрепление  мира и  стабильности  в  регионе.  "Развитие  межрегионального 
сотрудничества считается дипломатией Ирана приоритетом на Кавказе, и мы готовы вкладывать все усилия для содействия 
в урегулировании региональных конфликтов, в том числе нагорно-карабахского,“ - отметил он. Выступление длилось около 
30 минут и, в основном, было посвящено раскрытию демократических принципов. Затем Хатами направился в Голубую 
мечеть Еревана. 

8  сентября. На  заседании  парламента  Азербайджана  спикер  Муртуз  Алескеров  выступил  с  заявлением, 
осуждающим предполагаемое участие армянских офицеров в учениях НАТО в Баку 13 сентября. По его словам, НАТО 
никогда не решит карабахский вопрос и альянс просто старается создать здесь базу. “Понимаю протесты народа, но надо 
действовать с умом. Необходимо вести переговоры с руководством НАТО, но не считаю целесообразным в настоящее 
время проведение здесь военных учений", - заявил Алескеров. 

8 сентября. Журналисты грузинской телекомпании "Рустави-2" Нана Лежава и Леван Тетладзе, арестованные в 
североосетинском городе Беслан 4 сентября, освобождены с формулировкой "ввиду отсутствия состава преступления". Об 
этом только что сообщил на пресс-конференции в Москве глава телекомпании Эросий Кицмаришвили. 

8  сентября. Находящиеся  с  визитом  в  Грузии  послы  23  стран  в  ОБСЕ  посетили  ингушский,  чеченский  и 
дагестанский участки грузино-российской границы, где вместе с главой МИД Грузии Саломэ Зурабишвили и госминистром 
Грузии  по  конфликтам Гиоргием  Хаиндрава  ознакомились  с  условиями  деятельности  наблюдательных  баз  ОБСЕ.  Как 
заявил Хаиндрава, "с тех пор как здесь начала работать миссия мониторинга ОБСЕ… практически прекратились обвинения 
в  адрес  грузинской  стороны о  том,  что  якобы отсюда осуществляется переход через  границу  каких-то  групп".  В  свою 
очередь Зурабишвили отметила, что считает обязательным продолжение мониторинга и просит ОБСЕ продлить ее мандат. 

8  сентября. В  столицу  Грузии  прибыли  представители  турецкой  компании  "Асансен"‚  которая  занимается 
производством  электронной  продукции  военного  назначения.  Турецкая  сторона  договорилась  с  грузинскими 
пограничниками об осуществлении совместного проекта‚ который предусматривает монтаж ряда технических средств, в том 
числе и индивидуальной связи на границах Грузии с Азербайджаном, Арменией и Турцией. Как планируется, внедрение 
новых технологий повысит эффективность борьбы с контрабандой на южных границах Грузии. Ранее готовность оснастить 
грузинскую сторону 190 радиостанциями выразила и Латвия. 

8 сентября. Министр экономического развития Азербайджана Фархад Алиев заявил, что цены на газ в повысятся 
более чем в 4 раза и средний тариф за 1 тыс. кубометров газа в Азербайджане будет установлен на уровне 150 тыс. 
манатов (около 30 долл.) вместо нынешних 35 тысяч манатов. Правительство мотивирует повышение цен на газ, тем, что в 
республике до сих пор цена на газ была самой низкой среди стран СНГ.

9 сентября. Президент Ирана Хатами посетил в мемориальный комплекс памяти жертв геноцида армян в Турции 
1915-23гг. и возложил венки. После официальной части церемонии, директор музея-института Геноцида армян Лаврентий 
Барсегян  представил  президенту  ИРИ историю создания  Мемориала  и  преподнес  в  дар  книги  об  истории  Армении и 
Геноциде.

9 сентября. Иран готов приложить все усилия для мирного урегулирования нагорно-карабахского конфликта. Об 
этом  в  ходе  встречи  со  студентами  и  профессорско-преподавательским  составом  Ереванского  государственного 
университета (ЕГУ) заявил президент Ирана Хатами. "Мы уважаем принципы территориальной целостности и суверенитета. 
И мы приветствуем мирное урегулирование конфликта. Иран испытывает особое уважение к Армении, и если стороны 
конфликта обратятся к нам, то мы готовы предпринять конкретные шаги в данном направлении",  -  отметил он. Хатами 
подчеркнул важность искоренения на Кавказе любого напряжения, "поскольку государствам региона необходимо развитие, 
а это возможно только в мирных условиях". За вклад в развитие отношений между Арменией и Ираном Мохаммаду Хатами 
была присуждена степень почетного доктора, а также золотая медаль ЕГУ.

9 сентября. Азербайджан потребовал от руководства НАТО ограничения числа армянских офицеров, которые 
планируют принять участие в предстоящих военных учениях в Баку, которые начнутся 13 сентября. "В ходе переговоров 
представителей  МИД  и  Минобороны  Азербайджана  с  официальными  лицами  НАТО  в  Брюсселе  было  достигнуто 
соглашение,  согласно  которому  участие  в  этих  учениях  смогут  принять  не  более  трех  армян",  -  заявил  глава  МИД 
Азербайджана Эльмар Мамедъяров. "Мы не допустим участия армянских офицеров на этих учениях в составе отдельной 
роты или взвода", - сказал он. В то же время, по словам Мамедъярова, не исключено, что армянские офицеры вообще не 
смогут приехать на эти учения. 
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9  сентября. Глава  МИД  России  Сергей  Лавров  не  исключил  связи  между  захватом  школы  в  Беслане  и 
обострением  ситуации  в  Южной  Осетии.  Лавров  признал,  что  "не  может  привести  конкретных  фактов,  которые 
свидетельствовали бы о том, что эти события связаны друг с другом и планировались из одного центра". Однако, по его 
словам, "последствия кризиса, созданного грузинским руководством в Южной Осетии, и захват заложников в Северной 
Осетии - до этого одной из самых спокойных республик в регионе - наводят на определенные мысли, и политики обязаны 
не исключать мысль о том, что это не случайно". "Мы не ведем речь о заговоре. Но те существа, не хочу называть их 
людьми, которые захватили школу в Беслане, были лишь марионетками. Цель тех, кто их оплатил и направил, заключается 
в том, чтобы дестабилизировать ситуацию на Северном Кавказе", - подчеркнул министр. 

9 сентября. Комментируя высказывание Сергея Лаврова о связи событий в Южной Осетии и Беслане‚ министр 
иностранных дел Грузии Саломэ Зурабишвили заявила‚ что слова Лаврова ее очень удивили. По ее мнению‚ единственная 
связь состоит в том‚ что при существовании открытой границы “может произойти все“. “Когда туда ввели казаков и чеченцы 
тоже заявили, что они войдут туда для помощи Южной Осетии - вот это и есть проблема. Кто там был и кто есть сегодня,  
какое оружие ввезено в Южную Осетию, где существует криминальное руководство, которое может в любую минуту все 
продать  кому  угодно  -  это  действительно  является  проблемой“‚  –  подчеркнула  она.  Ранее  глава  МГБ  Грузии  Вано 
Мерабишвили  заявил‚  что  "если  бы  в  этом  регионе  не  было  такого  беспредела,  если  бы  сепаратистов  в  Грузии  не 
поощряли, то южные границы России были бы более защищенными". 

9 сентября. В Верховном суде Грузии состоялась официальная церемония представления нового председателя 
Котэ Кемулариа,  который до этого назначения являлся послом Грузии в России.  Кемулария в присутствии президента 
Грузии Михаила Саакашвили, спикера парламента Нино Бурджанадзе, членов грузинского правительства и представителей 
общественности принес клятву "служить закону и справедливости, соблюдать Конституцию Грузии, быть независимым и 
беспристрастным, честно выполнять высшее назначение судьи". На церемонии выступили президент Саакашвили и спикер 
Бурджанадзе. В частноcти, президент обрисовал проблемы коррупции в судебной системе и отметил, что связывает их 
решение с назначением Котэ Кемулариа на пост главы грузинской судебной системы, подчеркнув, что "грузинский народ 
заслуживает  того,  чтобы  у  каждого  гражданина  была  уверенность  в  том,  что  он  сможет  найти  в  суде  закон  и 
справедливость".

9 сентября. Россия не возражает против определенного увеличения численности военных наблюдателей ОБСЕ в 
зоне  грузино-осетинского  конфликта,  однако  считает,  что  в  этом  вопросе  следует  учесть  и  позицию  южноосетинской 
стороны, - заявил в Тбилиси посол России в ОБСЕ Алексей Бородавкин, посетивший Грузию в составе делегации послов 
стран-членов  ОБСЕ.  По  словам  Бородавкина,  во  время  поездки  членов  делегации  в  Южную  Осетию  со  стороны 
югоосетинского руководства имели место "претензии в связи с работой военных наблюдателей ОБСЕ". До этого другой 
член делегации - посол Нидерландов в ОБСЕ Дан Эвертс - выступил с заявлением о том, что "представители цхинвальского 
и сухумского руководств должны понять, что в Грузии произошли фундаментальные изменения и возвращение к статус-кво 
в  урегулировании  конфликтов  в  Абхазии  и  Цхинвальском  регионе  является  бесперспективным"  и,  что  "необходимы 
переговоры не ради переговоров, как это было раньше, а ориентируясь на дальнейшие результаты". 

9 сентября. Служба Государственной Безопасности Абхазии располагает сведениями о подготовке спецслужбами 
Грузии диверсий и терактов на территории Абхазии с целью срыва президентских выборов. Об этом сообщил сегодня 
председатель СГБ Михаил Тарба. По его словам, в окрестностях сел Елыр Очамчирского района и Верхнего Келасура 
Гульрипшского района были замечены грузинские диверсионные группы. Тарба заверил, что существует реальная угроза 
жизни всех кандидатов в президенты, на что выделены средства в размере 800 000 грузинских лари (400 000 долларов 
США). 

9  сентября. В  Париже  состоялась  встреча  президента  Азербайджана  Ильхама  Алиева  с  французским 
сопредседателем  Минской  группы  ОБСЕ  Анри  Жаколеном.  Алиев  высоко  оценил  усилия  Франции  в  карабахском 
урегулировании. В свою очередь Жаколен отметил, что Франция и далее продолжит усилия по урегулированию армяно-
азербайджанского конфликта. В ходе встречи была подчеркнута необходимость дальнейшей активизации Минской группы 
ОБСЕ. 

9  сентября. Ход  подготовки  к  предстоящим  учениям  НАТО  "Cooрerative  best  effort  04"  и  развитие  военного 
сотрудничество между Азербайджаном и США были обсуждены на сегодняшней встрече министра обороны страны Сафара 
Абиева с замкомандующего вооруженными силами США в Европе Чарльзом Уолдом.  В ходе встречи состоялся также 
обмен мнениями о развитии сотрудничества двух стран в военной сфере. Так, американский генерал сказал, что Вашингтон 
придает большое значение этому сотрудничеству и выступает за его расширение. Стороны затронули также перспективы 
сотрудничества в области борьбы с международным терроризмом. 

9  сентября.  Посол  России  в  Баку  Николай  Рябов  провел  пресс-конференцию  в  связи  с  завершением 
дипломатической  миссии  в  Азербайджане.  Он  отметил  "высокий  уровень"  политических  отношений  между  двумя 
государствами.  По  его  словам,  существуют  "доверительный  диалог  между  президентами  России  и  Азербайджана", 
постоянные контакты поддерживаются на уровне внешнеполитических ведомств. За последние годы заметные подвижки 
наблюдаются  и  в  сфере  экономических  отношений.  Так,  возросло  количество  российский  компаний,  действующих  в 
Азербайджане, увеличился товарооборот. "Мы сумели сохранить культурное и информационные пространства", - сказал 
Рябов.

9  сентября. В  Сухуми  прошел  чрезвычайный  съезд  движения  "Айтайра"  в  связи  с  отказом  Центральной 
избирательной комиссии зарегистрировать кандидатом в президенты Абхазии, лидера движения Александра Анкваба. На 
съезде прозвучала резкая критика в адрес ЦИК и лингвистической комиссии, а также в адрес парламента. Выступивший на 
съезде Анкваб подверг жесткой критике действия нынешних властей. Однако он заверил, что "Айтайра" будет действовать 
исключительно в рамках Конституции. По его словам, отказ Центризбиркома не может служить поводом для всенародного 
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схода. Анкваб также высказался в пользу возможного альянса с другим оппозиционным движением “Единая Абхазия“,  а 
председатель “Айтайра“ Лакербая уточнил, что, в случае прохождения во второй тур Сергея Багапша, "Айтайра" поддержит 
его кандидатуру. 

10 сентября. Первый вице-спикер российской Госдумы Любовь Слиска прокомментировала интервью спикера 
парламента Грузии Нино Бурджанадзе,  опубликованное в газете "Время новостей".  Она‚  в частности‚  подчеркнула‚  что 
между ситуацией в Чечне и Абхазии есть существенная разница. “В Абхазии мы имеем дело с движением за максимальную 
независимость  территории.  Тогда  как  силы,  возглавляемые  Басаевым  и  Масхадовым,  реально  стали  частью 
международного терроризма. Добавлю, что власти непризнанной Республики Абхазия не устраивают набегов за пределы 
Абхазии, не организуют уличного террора, подрывов жилых домов, самолетов и захвата школ с детьми“‚ – подчеркнула она.

10  сентября. Возобновление  железнодорожного  сообщения  между  Сухуми  и  Москвой  является  "грубым 
нарушением всех  международных  и  двусторонних  соглашений  и  проявлением  неуважения  к  принципу  суверенитета  и 
территориального  единства  Грузии",  -  заявил  государственный  министр  Грузии  по  конфликтам  Гиорги  Хаиндрава, 
комментируя  запуск  прямого  железнодорожного  сообщения  Москва-Сухуми.  "Я  усматриваю в  этих  действиях  характер 
аннексии, и хочу обратить внимание на позицию определенных политических кругов России в отношении суверенитета 
Грузии, а также на то,  что в Абхазии и в Южной Осетии была проведена ускоренная,  незаконная кампания по выдаче 
населению российских  паспортов  и,  кроме  того,  происходят  самовольства  на  абхазском участке  железной  дороге  и  в 
морской акватории", - подчеркнул Хаиндрава.

10  сентября. МИД  России  распространил  официальный  комментарий  в  связи  с  возобновлением 
железнодорожного  сообщения  между  Москвой  и  Сухуми.  В  нем  подчеркивается‚  что  “это  соответствует  Сочинским 
договоренностям,  достигнутым  на  российско-грузинском  саммите  с  участием  абхазской  стороны  в  марте  2003г.,  и 
предусматривающим восстановление  сквозного  железнодорожного  сообщения  Сочи-Тбилиси“.  МИД напомнил,  что  суть 
Сочинских  договоренностей  о  сквозном  движении  поездов  через  Абхазию  состоит  в  том,  что  будет  восстановлена  и 
заработает связь железнодорожных сетей Грузии и России. "Таким образом, будет налажено железнодорожное сообщение 
всего Южного Кавказа, в чем весьма заинтересованы страны данного региона, в том числе Грузия и Армения", - отмечается 
в заявлении. 

10  сентября. "Самым  коротким  и  действенным  способом"  возвращения  Абхазии  президент  Грузии  Михаил 
Саакашвили считает "мирные методы - экономический прогресс и модернизацию страны". Об этом он заявил на встрече с 
депутатами функционирующего в Тбилиси Верховного совета Абхазии в изгнании. "Без создания современного грузинского 
государства все начинания обречены на полный крах", - отметил Саакашвили. При этом президент Грузии отметил, что 
"невзирая на то, что говорят людям в Абхазии местные политики, мы не собираемся воевать с абхазами, но намерены 
восстановить  территориальную  целостность  Грузии“.  В  ходе  выступления  Саакашвили  назвал  восстановление 
территориальной целостности Грузи "главной целью", которая для него и "для каждого настоящего грузина была, есть и 
будет главным приоритетом". Он сообщил‚ что все имущество, приобретаемое в Абхазии с нарушением законодательства 
Грузии,  будет  изъято  после  восстановления  юрисдикции Тбилиси  над  регионом.  При  этом президент  Грузии  выделил 
московского мэра Юрия Лужкова и отметил, что у того "ничего не осталось в Аджарии, где у него были жилые комплексы и 
огромные территории на побережье, которые не были куплены в соответствии с грузинскими законами". Указав на то, что в 
Аджарии  "есть  имущество,  приобретенное  турками,  россиянами,  гражданами  других  стран  –  оно  зарегистрировано  по 
грузинскому законодательству и по-прежнему принадлежит им", Михаил Саакашвили подчеркнул, что "эта группа, связанная 
с мэром Москвы, купила имущество с нарушением наших законов и теперь лишилась этого имущества - точно также они 
потеряют все и в Абхазии". "В последнее дни началась кампания - о том, что существует связь между событиями в Грузии и 
катастрофической трагедией в Беслане пишут не только в российской прессе, но и говорят в Думе и на официальном 
уровне",  -  заявил Саакашвили‚ добавив при этом, что "связь одна – террористы для нас общие враги“.  "Руки прочь от 
Грузии",  -  заявил  он,  обращаясь  к  "тем  людям  в  России,  у  которых  в  школе  по  географии  были  двойки  и  которые 
обнаружены в Думе, в правительственном аппарате и в прессе".

10  сентября. Глава  миссии  ОБСЕ  в  Грузии  Рой  Рив  призвал  грузинскую  и  осетинскую  стороны  к  полной 
демилитаризации в зоне грузино-осетинского конфликта."Только после этого следует заняться вопросами политического 
урегулирования",  -  подчеркнул  он.  Рив выразил обеспокоенность  по  поводу того,  что в  зоне  конфликта  продолжаются 
оставаться вооруженные формирования,  не принадлежащие Смешанным силам по поддержанию мира (ССПМ)."В  зоне 
конфликта  должны находиться только  представители ССПМ,  грузинская полиция и осетинская милиция.  К  сожалению, 
приходится констатировать, что сегодня там есть люди, использующие форму правоохранительных и миротворческих сил",- 
подчеркнул  посол.  Глава  миссии  отметил,  что  на  сегодняшний  день  ситуация  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта 
неудовлетворительная."Продолжается строительство укрепительных сооружений, минирование территорий. Это касается 
обеих  сторон",  -отметил  дипломат.  По  его  словам,  миссия  ОБСЕ  выражает  готовность  увеличить  численность 
наблюдателей организации в зоне конфликта до 20 человек. 

10 сентября.  Европейский суд по правам человека в Страсбурге готов рассмотреть иск Лейбористской партии 
Грузии о незаконном проведении последних президентских и парламентских выборов в Грузии. Об этом сообщил сегодня 
журналистам  лидер  партии  Шалва  Нателашвили.  "Уверен,  что  Страсбургский  суд  удовлетворит  все  требования 
лейбористов.  Мы  требуем  от  суда  признать  незаконным  назначение  президентских  выборов  и  признать  незаконным 
протокол  парламентских  полномочий  Михаила  Саакашвили.  Мы  также  требуем  признать  незаконными  парламентские 
выборы от 29 марта сего года, так как это было сплошной фальсификацией", - заявил Шалва Нателашвили. 

10 сентября. На площади Свободы в столице Грузии сегодня пройдет акция молчания в связи с трагическими 
событиями в городе Беслан Северной Осетии. "К этой трагедии Грузия никоим образом не причастна. И хотя Россия ищет в 
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бесланских  событиях  грузинский  след,  она  его  не  найдет",  -  заявил  сегодня  министр  госбезопасности  Грузии  Вано 
Мерабишвили.

10 сентября. Государственный бюджет Грузии в 2005 году составит более 1 миллиарда 100 миллионов долларов, 
- заявил президент Грузии Михаил Саакашвили. Он отметил, что бюджет текущего 2004 года в два раза превышает бюджет 
прошлого 2003 года, и подчеркнул, что "укрепление бюджета служит усилению нашего государства - нашей экономики, 
общественной морали и оборонного потенциала для отражения иностранной агрессии". 

10 сентября. Парламент Азербайджана принял обращение на имя генерального секретаря НАТО Яап де Хооп 
Схеффера.  Там  говорится‚  что  в  Азербайджане  приезд  армянских  офицеров  вызвал  неоднозначную  реакцию. 
Парламентарии считают, что необдуманное до конца решение может привести к усилению напряженности в регионе. "Не 
основанный на чисто этнических факторах протест граждан, преследует цель предотвратить приезд в Баку лишь армянских 
офицеров. Мы как представители народа также категорически против приезда армянских военных и надеемся,  что это 
необдуманное  решение,  которое  может  нанести  ущерб  сотрудничеству  Азербайджана  с  НАТО,  поставить  под  удар 
переговоры по мирному урегулированию конфликта, будет ликвидировано".

10  сентября. Сегодня  в  центральной  мечети  Азербайджана  "Таза  Пир"  состоялись  траурные  мероприятия, 
посвященные  памяти  жертв  теракта  в  Беслане.  Выступивший  на  мероприятии  глава  Управления  мусульман  Кавказа 
Аллахшукюр Пашазаде высказался против того, чтобы эти события связывали с исламской религией. "Происшедшее было 
направлено  против  всех  религий  и  человечности",  сказал  он.  Выступившие  на  мероприятии  епископ  Бакинский  и 
Прикаспийский отец Александр, а также посол РФ в Азербайджане Николай Рябов назвали террор бедой не только России, 
но и всего Кавказа. В конце мероприятия была собрана помощь пострадавшим в Беслане. 

11 сентября. Посол России в  Грузии  Владимир Чхиквишвили был вызван в  МИД Грузии и провел встречу с 
замглавой  грузинского  внешнеполитического  ведомства  Мерабом  Антадзе  в  связи  с  открытием  железнодорожного 
сообщения между Россией и непризнанной республикой Абхазия. После встречи российский посол заявил журналистам, что 
он "выслушал претензии официального руководства Грузии в связи с открытием железнодорожного сообщения и пообещал 
доложить их высшему руководству в Москве". Вместе с тем Чхиквишвили отметил, что, по его мнению, "российская сторона 
не  нарушает  никаких  соглашений"  и  что  "ранее  стороны  договорились,  что  синхронизация  процесса  возобновления 
железнодорожного  сообщения  с  процессом  возвращения  беженцев  в  Абхазию  нужна  не  всегда  и  там,  где  есть 
продвижения,  где можно быстрее решить проблему,  надо двигаться".  Между тем грузинская сторона заявляет о  своем 
несогласии  с  подобной  постановкой  вопроса  и  настаивает  на  синхронизации  восстановления  Транскавказского 
железнодорожного сообщения, соединявшего Россию с Грузией, Арменией и Азербайджаном, с процессов возвращения 
беженцев  из  Абхазии  в  места  исконного  проживания.  Выступивший  перед  журналистами  замглавы МИД  Грузии  Ника 
Табатадзе  сообщил,  что  официальный  Тбилиси  принял  специальное  заявление,  в  котором  просит  международное 
содружество "оказать воздействие на Россию". По его словам, "это - просьба о помощи к международному содружеству с 
тем,  чтобы пресечь  эти односторонние,  незаконные действия России,  тем более в  то  время,  когда абхазская сторона 
абсолютно  в  одностороннем  порядке  вышла  из  переговорного  процесса".  Табатадзе  подчеркнул,  что  "мы  просим 
международное содружество оказать давление на Россию в первую очередь для того,  чтобы вернуть Абхазию за стол 
переговоров". 

11  сентября. На  Сухумском  железнодорожном  вокзале  состоялся  торжественный  митинг,  посвященный 
возобновлению регулярного железнодорожного сообщения между Абхазией и Россией. По этому случаю в Сухум прибыл 
президент ОАО "Российские железные дороги" Геннадий Фадеев. Исполняющий обязанности премьер-министра Астамур 
Тарба  поблагодарил  руководство  ОАО  "РЖД"  и  Управление  Северокавказской  железной  дороги  за  содействие  в 
осуществлении ремонта железной дороги от Псоу до Сухума. "Пока много вопросов, которые требуют доработки. Несмотря 
на жару и ни непогоду работа на путях не прекращалась", - сказал А. Тарба. Он попросил представителей руководства 
Российской железной дороги, чтобы на первых порах курировать работу Управления железной дороги Абхазии.

11  сентября. МИД  Грузии  выступил  с  комментарием  в  связи  с  заявлениями  российской  стороны по  поводу 
возобновления  железнодорожного  сообщения  между  Россией  и  непризнанной  республикой  Абхазия.  В  комментарии 
подчеркивается‚ что “возобновление железнодорожного сообщения противоречит Сочинским соглашениям 2003 года". "6-7 
марта  2003  года  на  проведенной  в  Сочи  по  инициативе  Путина  встрече  президентов  России  и  Грузии  было  принято 
решение, по которому железнодорожное сообщение должно было быть восстановлено в Абхазии синхронно с процессом 
возвращения беженцев а Гальский район“,  - отмечается в комментарии, - Фактически, российская сторона не только не 
выполнила взятые на себя обязанности, но и грубо нарушила Сочинские соглашения 2003 года уже тем, что осуществила 
широкомасштабные  ремонтные  работы  на  участке  железной  дороги  Веселое–Сухуми".  МИД  Грузии  заявляет,  что 
"подобные действия российской стороны не соответствуют позиции, публично декларируемой президентом Путиным об 
уважении территориальной целостности Грузии, и явно способствуют деструктивным действиям тех сепаратистских властей 
Абхазии, которые в июле заявили об одностороннем выходе из процесса мирных переговоров с грузинской стороной". 

11 сентября. "Раньше территорию Грузии бомбили без всяких заявлений. Но теперь другое время и у нас другая 
страна, и мы не допустим самовольства ни одного государства", - заявил государственный министр по урегулированию 
конфликтов Гиорги Хаиндрава, комментируя заявление начальника Генштаба о возможности ракетного удара по Грузии со 
стороны России под предлогом нанесения превентивных ударов по террористам.

11  сентября. На  днях  в  Баку  начался  суд  над  религиозными  экстремистами,  которые  занимались 
антигосударственной  деятельность.  Группировку  в  количестве  22  человек  возглавлял  житель  Тертерского  района 
Азеpбайджана Ровшан Бадалов, более известный как Амир Халид. Следствие установило, что группировка Амир Халида 
действовала не только на территории Азербайджана, но и в Грузии, Дагестане, Чечне и Турции. Члены этой группировки 
контрабандным путем получали оружие. В настоящее время следственные органы устанавливают источники приобретения 
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огнестрельного арсенала. Члены группы проходили также военную подготовку на территории Грузии. Hекоторые из них 
принимали участие в военных действиях в Чечне против российских федеральных сил. По некоторым данным, спецслужбы 
также  выявили,  что  группировка  Амир  Халида,  войдя  в  преступный  сговор  с  людьми  некоего  Мухаммеда  Мамедова, 
известного  по  прозвищу  "Мага",  организовали  ввоз  в  Азербайджан  оружия.  Следственные  органы  установили,  что 
группировка  Амира  Халида,  войдя  в  преступный  сговор  с  религиозными  общинами,  действующими  на  территории 
Азербайджана,  спланировали  ряд  преступных  акций,  направленных  на  дестабилизацию  общественно-политической 
ситуации в стране. И наконец, спецслужбы установили причастность этих группировок к заказным убийствам. 

11 сентября. По словам Маиpбека Таpамова, одного из активистов чеченской диаспоры в Азербайджане, группа 
чеченцев-"кадыpовцев" прибыла 8 сентября в Баку целями устранить лидеров чеченских общин в Азербайджане, устранить 
членов правительства Азербайджана или их семей, чтобы вызвать мощные античеченские настроения, которые закончатся 
выдворением  из  Азербайджана  чеченских  беженцев,  а  также  взорвать  трубопровод  "Баку-Тбилиси-Джейхан".  По  его 
словам, общественные деятели чеченской диаспоры в Азербайджане уже проинформированы о приезде "кадыровцев" в 
Баку.  Тарамов  отметил,  что  приезд  "кадыровцев"  может  спровоцировать  террористические  акты  в  Азербайджане. 
Правозащитник  утверждает,  что  в  Баку  проживают  родственники  представителей  "правительства  ЧРИ".  "В  списке 
"кадыровской группировки", подлежащих физической ликвидации могу оказаться и я". При этом Тарамов напомнил, что уже 
8 сентября на одного из представителей чеченской диаспоры в Баку - главу чеченских НПО Руслана Зелимханова было 
совершено  покушение  на  жизнь  со  стороны трех  неизвестных  чеченцев.  "Судя  по  всему,  это  дело  рук  "кадыровцев", 
приехавших в Азербайджан",  -  заявил Таpамов бакинской газете "Эхо".  По его словам,  о приезде "кадыровцев" в Баку 
лидеров  чеченской  диаспоры  в  Азербайджане  предупредил  Ахмед  Закаев.  По  случаю  приезда  "кадыровцев"  в  Баку 
чеченская диаспора провела совещание, на котором было принято решение не выходить в вечернее время из дома. По 
словам  Таpамова,  также  было  принято  решение  воздерживаться  от  лишних  прогулок  по  городу.  Тарамов  возлагает 
надежды на то, что и азербайджанские спецслужбы проявят бдительность и "накроят "кадыровцев". 

13 сентября.  Посольство Азербайджана в Грузии отказало в выдаче въездных виз пяти армянским офицерам, 
которые направлялись в Баку для участия в учениях НАТО Cooperative Best Effort-2004 в рамках программы "Партнерство 
во имя мира", стартующие 13 сентября на азербайджанской территории. Как сообщил пресс-секретарь министра обороны 
Армении полковник Сейран Шахсуварян, отказ не был мотивирован какими-либо причинами. "Как и ранее нам в данном 
случае нечего комментировать.  Оценка должна быть дана организатором мероприятия,  то есть руководством НАТО", - 
заявил он. Напомним, что армянская делегация не смогла принять участие в первой конференции планирования учений 
НАТО в Баку по той же причине. 

13 сентября. "По вине грузинской стороны вновь наметилась тенденция к обострению обстановки в зоне грузино-
осетинского конфликта", - сообщает комитет информации Южной Осетии."С 10-го сентября военные наблюдатели дважды 
зафиксировали  разрывы гранат,  выпущенных  из  подствольного  гранатомета.  В  ночь  с  12  на  13  сентября  со  стороны 
грузинского села Эргнети зафиксирована стрельба из крупнокалиберного пулемета и БМП. Из населенных пунктов Хеити, 
Приси, Тамарашени и Мегврекиси шла неприцельная стрельба из автоматического оружия", - заявил представитель пресс-
службы минобороны РФ подполковник Геннадий Дзюба. 

13 сентября. Руководство НАТО приняло решение отменить учения Co-operative Best Effort 2004, которые должны 
были стартовать сегодня в Баку в рамках программы "Партнерство во имя мира" (PfP). Все страны-участницы (PfP) дали 
согласие  проводить  учения  в  рамках  этой  программы  с  привлечением  всех  членов  НАТО  и  партнеров  Альянса. 
Государства-участники  программы согласились  основываться  на  принципе  паритета.  "Мы крайне  сожалеем о  том,  что 
принцип паритета был на сей раз нарушен и стал причиной отмены учений", - отмечается на официальном сайте НАТО. 
Учения Co-operative Best Effort 2004 были важной составляющей календаря программы "Партнерство во имя мира". Учения 
в рамках данной программы уже были проведены в Армении и Грузии и были призваны проводить основные принципы 
миротворческих операций. Отметим, что на учения, также как и на одну из конференций планирования учений Co-operative 
Best Effort 2004 не были допущены офицеры с армянской стороны. 

Информация о кандидатах в президенты Абхазии
Михаил Александров, доктор политологии

Рауль Хаджимба
Выдвинут  девятью  инициативными  группами,  а  также  Республиканской  партией  "Апсны"  и  общественным 

движением  "Ахьаца".  В  качестве  своего  кандидата  в  вице-президенты  назвал  Виталия  Смыра,  министра  сельского 
хозяйства и продовольствия. (Смыр Виталий Кязимович родился в 1964 г. в с. Куланырхуа Гудаутского района, абхаз, с 
высшим образованием, женат, имеет двоих детей).

Биография
Родился в 1958 г. в городе Ткуарчал. В 1976 -1978 гг. - служба в вооруженных силах СССР. В 1979 - 1984 гг. - 

студент Абхазского Государственного университета‚ историко-юридический факультет. По окончании университета получил 
специальность  юрист.  В  1984-1986  гг.  учился  на  высших  курсах  КГБ  СССР  в  Минске.  В  1986-1993  гг.  –  сотрудник 
Ткуарчальского отдела КГБ. В 1993-1995 гг. – сотрудник Службы Государственной Безопасности Абхазии. В 1995 – 1997 – 
начальник  отдела  контрабанды Государственного  таможенного  комитета  Абхазии.  В  1997-1999  –  первый  заместитель 
председателя Государственного таможенного комитета Абхазии. В 1999-2001 – Председатель Службы Государственной 
Безопасности  Абхазии.  В  2001-2002  -  Председатель  Службы  Государственной  Безопасности  и  первый  вице-премьер 
Абхазии. С мая 2002 года до назначения премьер-министром, совмещал должности первого вице-премьера и министра 
обороны Абхазии.  С  апреля  2003  по  настоящее  время  -  премьер-министр  Абхазии.  Ежемесячный  оклад  –  2.184  руб. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

119



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Участник грузино-абхазской войны 1992-1993 гг. Награждён орденом “Леона“. Женат, имеет двоих детей. Жена не работает, 
дети учатся.

Позиция
Хаджимба  позиционирует  себя  как  достойный  продолжатель  дела  президента  Ардзинбы,  который  сохранит 

преемственность нынешнего политического курса. До последнего времени он сторонился публичной политики, вел себя 
подчеркнуто  скромно  и  демонстрировал  абсолютную  лояльность  президенту.  Имеет  репутацию  не  коррумпированного 
чиновника в отличие от  некоторых других фигур в  окружении президента.  Ему пока удается сохранять эту репутацию, 
несмотря на то,  что конкуренты развернули в СМИ кампанию по связыванию всех неудач текущей власти с личностью 
премьер-министра. В частности‚ оппоненты называют его слабым местом отсутствие достаточного экономического опыта и 
команды единомышленников. Критики указывают на опасность, что он будет взят в плотное кольцо нынешним окружением 
Ардзинбы, заинтересованным в сохранении своих позиций и привилегий. Впрочем, сторонники Хаджимбы оспаривают этот 
вывод. По их мнению, команда Хаджимба - это сотрудники спецслужб, у которых он имеет безоговорочную поддержку. 

Похоже,  однако‚  что  Хаджимба  почувствовал  опасность  критики  с  этого  направления.  Ведь  не  секрет,  что 
ближайшее  окружение  Ардзинбы,  состоящее  из  его  родственников,  вызывает  раздражение  как  в  народе,  так  и  в 
политической элите Абхазии. Эта ситуация, даже дала основание некоторым абхазским политологам, правда, в основном 
из  кругов  оппозиции,  утверждать,  что  Ардзинба  оказал  Хаджимбе  “медвежью  услугу“,  назвав  его  в  качестве  своего 
преемника. Примечательно, что сам Хаджимба, видимо, с целью перестраховки заявил, что заявление Ардзинбы “стало для 
него неожиданностью“. Тем не менее, Хаджимба не сделал никаких заявлений или практических шагов, свидетельствующих 
о том,  что он  отмежевывается от  Ардзинбы.  И это  не  случайно.  Дело  в  том,  что сам Ардзинба,  в  отличие  от  своего 
окружения, продолжает пользоваться в народе значительной популярностью. А эксцессы нынешнего режима объясняются в 
Абхазии недееспособностью Ардзинбы,  вызванной болезнью.  Поэтому данные оценки политологов направлены, скорее 
всего, на то, чтобы ослабить политический эффект провозглашения Хаджимбы преемником Ардзинбы.

Более того, стремясь перехватить инициативу у своих оппонентов, Хаджимба стал подчеркивать, свое намерение 
в случае избрания подобрать эффективную команду и привлечь новых, а также уже работавших в государственной системе 
опытных  профессионалов,  как  из  Абхазии,  так  и  из-за  ее  пределов.  "При  формировании  органов  власти  должны 
учитываться  только  личные,  деловые качества,  а  не  принадлежность  к  каким-либо  группам,  фамилиям,  политическим 
объединениям.  Мы  обязаны  сделать  все  возможное  для  того,  чтобы  объединить  интеллектуальный  потенциал, 
сосредоточенный в различных партиях и движениях. Разница в политических взглядах не должна мешать согласованной 
работе, принятию важных государственных решений", - заявил он. 

В области внешней политики Хаджимба является твердым сторонником независимости Абхазии. По его мнению, 
на  протяжении  всего  послевоенного  периода  Абхазия  проводила  достаточно  эффективную  внешнюю  политику.  "Мы с 
максимальной  выгодой  использовали  сложную  геополитическую  ситуацию,  характеризующуюся  непрекращающейся 
борьбой великих государств за доминирование в нашем регионе, и закрепили положение Абхазии, как серьезного элемента 
региональной  стабильности",  -  отметил  он.  "...Абхазия  закрепила  за  собой  международно-правовой  статус  стороны  в 
конфликте, в этом качестве согласно международным нормам мы имеем равные права с грузинской стороной в рамках 
процесса  мирного  урегулирования",  -  заявил он,  добавив,  что  "за  Абхазией  признано  право  заключать  международно-
правовые  соглашения,  гарантами  которых  являются  ООН,  Россия  и  другие  участники  переговорного  процесса.  Таким 
образом, Абхазия, как сторона в конфликте, получила признание в качестве субъекта международного права. Благодаря 
этому‚  грузино-абхазский  конфликт  не  рассматривается  международным  сообществом,  как  внутреннее  дело  Грузии“,  - 
подчеркнул он.

Хаджимба  является  сторонником  “ассоциированных  отношений“  с  Россией,  но  выступает  против  вхождения 
республики в состав России. При этом считает модель “ассоциированных отношений“ вполне реалистичной, так как она 
“предполагает вступление Абхазии в валютный и таможенный союз с Россией, а также осуществление скоординированной 
политики в области обороны и безопасности, при том‚ что Абхазия сохраняет свой независимый статус". "По существу это 
модель покровительства великого государства над небольшим соседом. Мы понимаем, что такие отношения могут быть 
выстроены только после признания Россией нашей независимости. Однако нельзя согласиться с заявлениями о том, что 
мы выступаем с нереалистичными инициативами. Ведь ни для кого не является секретом, что многие составляющие этой 
модели уже  реально  функционируют",  -  сказал  Хаджимба.  Он также  считает  приоритетным направлением интеграцию 
Абхазии в российскую экономику.

По  мнению  Хаджимбы,  экономическая  модель  Абхазии  должна  решать  три  основные  задачи:  обеспечение 
устойчивого  роста  благосостояния  граждан  Абхазии;  экономическую  независимость  и  безопасность  государства; 
предоставление гражданам возможности для профессионального и творческого роста,  самореализации.  Приоритетом в 
экономике, на его взгляд, является структурное реформирование в соответствии с рыночными принципами. Считает, что в 
этом процессе государство должно выполнять регулирующие функции, с тем, чтобы были обеспечены интересы населения. 
В  частности,  приватизация  должна  осуществляться  открыто,  на  конкурсной  основе.  Вместе  с  тем  государство  должно 
сохранить в своих руках собственность в масштабах, необходимых для осуществления экономического регулирования и 
формирования бюджета, способного обеспечить функционирование государственного механизма.

Также считает приоритетным развитие курортной сферы, сельского хозяйства и пищевой промышленности, в том 
числе при участии российского капитала. Выступает за привлечение внешних инвестиций в курортную индустрию. Отмечал, 
что "государство должно сделать все для популяризации отдыха в Абхазии". Указывает, что развитие данной отрасли не 
возможно  без  интенсивного  увеличения  производства  в  сельском  хозяйстве  и  создания  мощного  АПК,  позволяющего 
удовлетворить потребности в качественных продуктах питания. Выступает за реанимацию производств на оставшихся от 
СССР крупных промышленных предприятиях - «Заря», «Аргонавт», «СФТИ», «Сухумприбор», «Химзаовод», «Завод газовой 
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аппаратуры»  при  помощи  российских  инвестиций.  Считает  перспективным  развитие  добывающей  промышленности, 
учитывая наличие в Абхазии природных ископаемых. Отмечает, что в этом направлении правительство уже предприняло 
определенные  шаги:  уже  сейчас  в  Абхазии  налажена  добыча  угля  совместно  с  турецкими  фирмами.  Подчеркивает 
значительный энергетический потенциал Абхазии и “необходимость осуществлять соответствующие восстановительные 
работы по усовершенствованию энергетической системы“. 

Рассматривает в качестве одного из основных направлений работы правительства активную помощь со стороны 
государства в развитии частной инициативы, поддержке малого бизнеса как в городе, так и на селе. Государство должно 
осуществлять  эффективную,  адресную  кредитную  политику,  стимулирующую  предпринимательство.  Средства, 
накопленные в фонде приватизации, должны также инвестироваться в развитие производства. 

Выступает за налоговую реформу - создание простого и ясного механизма налогообложения. В общих чертах 
налоговая система должна основываться на следующих параметрах: число налогов должно быть минимальным, технология 
их уплаты должна быть понятна налогоплательщику, для малых предприятий необходимо ввести единый вмененный налог, 
значительная часть средств должна направляться на инвестиции в развитие производства.

Полагает, что активная адресная социальная политика возможна только на базе эффективной экономики. Поэтому 
в нынешних условиях правительство не может обещать быстрого улучшения положения в этой сфере. Тем не менее, оно 
намерено  заняться  реформированием  систем  здравоохранения  и  образования,  сферы  культуры  на  основе  рыночных 
принципов.

Важным элементом программы Хаджимбы является борьба с административным произволом и коррупцией. Он 
признает  остроту  криминогенной  ситуации в  республике.  По  его  мнению,  решение  этого  вопроса  напрямую  связано  с 
экономикой. В то же время указывает на серьезные возможности для повышения эффективности правоохранительных 
органов даже в нынешней обстановке. Правовая система Абхазии, считает Хаджимба, нуждается в совершенствовании. По 
его  словам,  необходимо  учитывать,  что  "зачастую  многие  проблемы,  с  которыми  сталкивается  молодое  государство, 
заключаются не столько в несовершенстве существующих законов, сколько в отсутствии надежных способов контроля за 
неукоснительным соблюдением законности, и  как  следствие этого,  в низкой правовой культуре общества".  Он намерен 
продолжать совершенствовать систему контроля за работой милиции и осуществлять сокращение и перераспределение 
кадров  на  всех  уровнях  МВД  при  одновременном  увеличении  зарплаты сотрудников  милиции.  Хаджимба  уверен,  что 
именно коррупция парализовала правоохранительную систему. По его словам, "прокуратура демонстрирует безволие и 
бездействие, самоустраняется от выполнения своих прямых обязанностей по поддержанию правопорядка и законности".

В  области  обороны,  по  мнению  Хаджимбы,  необходимо  реформировать  структуру  Министерства  обороны 
республики,  в  частности,  объединить  отдельные  рода  войск,  выполняющие  сходные  задачи,  максимально  сократить 
командный и управленческий состав высшего звена, форсированно внедрять в систему управления последние достижения 
высоких технологий. Учитывая диверсионно-террористический характер деятельности силовых структур Грузии, Хаджимба 
считает  необходимым,  создание  единого  антитеррористического  центра  с  мощной  материально-технической  базой, 
современным  оснащением,  укомплектованного  профессионалами-контрактниками.  В  перспективе  такие  подразделения 
должны составить костяк армии. Вместе с тем считает, что в ближайшей перспективе основу обороноспособности Абхазии 
будет составлять резерв.  Правительство будет совершенствовать систему подготовки резервистов с  тем,  чтобы путем 
проведения регулярных сборов поддерживать на высоком уровне их боевую выучку. Поддерживает введение обязательной 
начальной военной подготовки в школах.

Перехватывая  инициативу  у  оппозиции,  Хаджимба  в  последних  выступлениях  стал  затрагивать  проблемы 
реформирования государственного устройства. Он, в частности, выступил за внесение изменений в Конституцию страны. 
По  его  словам,  необходимо перераспределение  ряда  полномочий  между президентом и  парламентом,  а  также  между 
парламентом и  Верховным судом.  На  его  взгляд,  следует  предоставить  парламенту  право  утверждать  главу  кабинета 
министров, и объявлять вотум недоверия правительству. Одновременно с этим президенту должно быть предоставлено 
право  роспуска  парламента.  А  право  толкования  Конституции  следует  передать  от  парламента  Верховному  суду.  Это 
должно сделать политическую систему Абхазии более сбалансированной.

Сергей Багапш
Выдвинут от  общественно-политического движения "Единая Абхазия".  Также пользуется поддержкой движения 

"Амцахара", объединяющего ветеранов грузино-абхазской войны 1992-93 г.г. Популярен в восточных районах Абхазии. В 
качестве своего кандидата в вице- президенты называл известного историка, профессора Абхазского Государственного 
университета Станислава Лакоба. 

Биография
Родился в 1949 г. в Сухуми. Окончил 10-ю среднюю школу, затем Грузинский Институт Субтропического Хозяйства. 

Имеет диплом ученого агронома. Во время учебы работал рабочим на винзаводе, а потом инкассатором в Госбанке. В 1972 
-  начальник  агроотдела  Моквского  эфиромасличного  совхоза.  После  армии перешел на  комсомольскую работу.  Начал 
инструктором Абхазского  обкома  комсомола.  С  1978  -  заведующий  сектором информации ЦК ВЛКСМ Грузии,  затем –
заведующий отделом рабочей и сельской молодежи ЦК ВЛКСМ Грузии. В 1980-1982 гг.  -  первый секретарь Абхазского 
обкома ВЛКСМ Грузии. В 1982-1992 г.г. - первый секретарь Очамчирского районного комитета компартии Грузии. В 1992-
1995  г.г.  -  первый  заместитель  председателя  Совмина  республики  Абхазия.  В  1995-1997  г.г.  первый  вице-премьер 
республики Абхазия. В 1997-1999 гг.. - премьер министр республики Абхазия. В настоящее время - генеральный директор 
государственной  компании  "Черноморэнерго".  Имеет  достаточно  много  связей  в  российских  деловых  кругах,  друзей 
работающих с крупными фирмами, в корпорациях и банках. По словам Багапша, его ежемесячный оклад составляет 3120 
руб. Президент Федерации баскетбола Абхазии. Увлекается охотой. Женат, имеет сына и дочь. Жена по национальности 
грузинка, в настоящее время не работает. Сын работает в турфирме "Афон", дочь – студентка.
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Позиция
Сергей Багапш может быть назван оппозиционным кандидатом лишь с натяжкой.  В принципе,  он –  типичный 

представитель абхазской партии власти. Хотя Багапш и выступил в качестве одного из учредителей движения “Единая 
Абхазия“, в рамках этой организации он занимал достаточно осторожную позицию. В частности, он обусловил свое участие 
в движении отказом движения от критики в адрес исполнительной власти. Примечательно, что выдвинув свою кандидатуру 
на пост президента, Багапш не покинул пост главы государственной компании, фактически подотчетной другому кандидату, 
Раулю  Хаджимбе.  Более  того,  в  случае  поражения  на  выборах  он  намерен  остаться  на  своем месте,  если,  конечно, 
будущий президент с этим согласится. Симптоматично, что Багапш воздержался и от критики встречи Путина с Хаджимбой 
в  Дагомысе,  означавшей  по-сути  поддержку  последнего.  “Это  очень  хорошая  встреча,  хотя,  в  период  предвыборной 
кампании любая подобная встреча может считаться пиар-акцией. Мы живем в нелегкое время, поэтому я не согласен с 
такими разговорами... На мой взгляд, премьер должен встречаться и общаться с политиками - это нормальный рабочий 
процесс, во время которого решается не собственная судьба премьера, а судьба государства“, - отметил Багапш.

В то же время в разрез с официальной линией властей Багапш осудил решение ЦИК Абхазии снять Александра 
Анкваба с избирательной гонки: “...Я всегда выступал за отмену ценза оседлости, потому что мы малочисленный народ. Я 
считаю, что у нас достаточно достойных людей, и где бы они ни жили, если они преданы своему народу, их следовало бы 
регистрировать  в  качестве  кандидатов  на  пост  президента.  Кроме  того,  следовало  бы  устроить  так,  чтобы  жители 
республики,  временно  проживающие  в  крупных  городах  за  пределами  Абхазии  (поверьте,  они  покинули  родину  не  от 
хорошей жизни), могли проголосовать за будущее своей страны...“. В то же время он выразил надежду, что представители 
движения  “Айтайра“  проявят  политическую  ответственность  и  “не  доведут  ситуацию  до  абсурда“,  так  как  “понимают 
ситуацию, в которой мы находимся“.

В области внутренней политики считает необходимым изменить всю структуру власти. Выступает за создание 
коалиционного правительства республики, чтобы в нем были представлены все основные движения и партии, молодежные 
организации и  другие  национальности.  Называет  своей  главной  целью “прекратить  царящий  в  стране  кризис  власти". 
"Сегодня у нас в республике раздут чиновничий аппарат. Он нуждается в значительном сокращении штатов", - подчеркивает 
Багапш. По его словам, "существующий государственный аппарат нуждается в реорганизации". “Сегодня у нас 27 тысяч 
чиновников,  столько  министерств  и  госкомитетов,  сколько  нет  в  иных  некоторых  развитых  странах.  Отмечу,  что  по 
количеству министерств наша маленькая страна "обогнала" даже великую Россию. Поэтому необходимо все привести в 
соответствие,  а  высвободившиеся  огромные  бюджетные  средства,  которые  тратятся  на  этот  аппарат,  отправить  по 
целевому  назначению.  Это  в  первую очередь  -  на  школьное  образование,  здравоохранение,  молодежные  программы, 
развитие абхазского языка“, - указывает Багапш.

В  области  внешней  политики  придерживается  официальной  линии  на  независимость  и  “ассоциированные 
отношения“ с Россией. В своей программе делает основной упор на развитие экономики, так как независимость “должна 
быть  чем-то  подкреплена,  в  первую  очередь  -  высоким  уровнем экономики“.  При  этом,  он  считает  энергетику  “самой 
базисной отраслью для Абхазии“. Однако, суть экономической программы сводится к наведению в стране порядка.“Пока в 
государстве не будет порядка и безопасности, строить экономику, привлекать инвестиции и частных инвесторов, российские 
бюджетные средства будет очень сложно. А без этого не будет быстрого темпа развития экономики“, - отмечает Багапш. 

Богатый опыт хозяйственной работы Багапша свидетельствует о том, что он хорошо разбирается в экономических 
вопросах. Этого однако не достаточно, чтобы эффективно исполнять обязанности президента. Он скорее хозяйственник, а 
не  политический  лидер.  Это  делает  его  шансы на  победу  при  наличии  других,  более  сильных  кандидатов,  таких  как 
Хаджимба, весьма не значительными. К тому же‚  наличие жены грузинки ослабляет его поддержку в народе. С другой 
стороны, это является явным плюсом для получения голосов избирателей Гальского района, которые в большинстве своем 
грузины.  Впрочем,  сам Багапш эту связь отрицает.  По его словам,  эти голоса в количестве около 12 тыс.  человек не 
повлияют на исход выборов и он рассчитывает “на весь спектр электората, который есть в республике“.  В то же время 
отмечает, что в его программе “предусмотрены серьезные мероприятия по этому региону“.  “Если Гальский район - это 
Абхазия,  если в  этом регионе  находятся объекты,  от  которых зависит  судьба Абхазии,  экономическая и политическая 
независимость, я имею ввиду ИнгурГЭС, перепадные ГЭС, думаю,  этому району нужно уделить максимум внимания“,  - 
подчеркивает Багапш.

Анри Джергения
Выдвинут  инициативной  группой.  В качестве своего  кандидата  в  вице-президенты назвал Руслана  Кишмария, 

председателя Собрания Гальского района.
Биография
Анри Джергения родился в 1941 году в Ленинграде. Окончил школу в Сухуми, затем юридический факультет МГУ. 

Работал в МВД Абхазии. Был судьей, председателем Сухумского городского суда. С 1978-го по 1992 год - член Верховного 
суда Абхазии. В 1992-2001 годах - генеральный прокурор Абхазии. Длительное время являлся личным представителем 
президента Абхазии по вопросам грузино-абхазского урегулирования. В 2001 - 2002 годах был премьер-министром Абхазии. 
Женат. Супруга - Аргун Римма Николаевна. Имеет двоих детей.

Позиция
Выступает  за  независимость  Абхазии.  Считает,  что  абхазы  больше  тяготеют  к  России,  русской  культуре  и 

русскому языку в отличие от Грузии, ориентировавшей свою политику на Запад. Выступает за ассоциированные отношения 
между  Россией  и  Абхазией,  ссылаясь  на  модель  отношений,  установленных  США  с  Микронезией,  Маршалловыми 
островами и Палау. Указывает, что речь идет о разновидности конфедеративных отношений, основанных на договоре, 
который  имеет  срочный  характер,  то  есть  продлевается.  Такие  отношения  предусматривают,  по  его  оценке,  с  одной 
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стороны,  суверенитет  меньшего  государства,  его  членство  в  ООН.  А  с  другой  -  обязательство  большего  государства 
обеспечивать оборону и безопасность меньшего, помогать ему в обороне, развитии экономики.

Приветствует наличие у абхазского населения российского гражданства. Считает, что в случае военной агрессии 
со  стороны Грузии  президент  России  обязан будет  -  как  гарант  Конституции -  защитить  своих  граждан.  Выступает  за 
всестороннее  развитие  экономических  связей  с  Россией,  включая  на  уровне  субъектов  федерации.  Приветствует 
российские инвестиции в Абхазии, особенно в курортный бизнес.

Несмотря на внушительный послужной список Джергения не является сильным кандидатом и имеет мало шансов 
на победу на предстоящих выборах.  Критики отмечают,  что он на многих произвёл впечатление идейно неустойчивого 
политика,  находящегося  в  постоянном  поиске  компромиссов,  более  чем  это  необходимо.  В  бытность  премьером  эти 
шатания были жестко ограничены непреклонной волей Ардзинбы. А как самостоятельный политик, Джергения не сможет 
эффективно руководить государством:  он недостаточно жёсток для того,  чтобы управлять практически неуправляемым 
населением Абхазии и не достаточно принципиален, чтобы переступить через кумовство и панибратство. К тому же‚ за ним 
числится ряд поступков, которые основательно подорвали его авторитет в абхазском обществе. Он, в частности, приобрел 
репутацию пораженца в грузино-абхазском конфликте. Его обвиняют в том, что в 1995 году во время визита в Тбилиси он 
подписал протокол,  который фактически ставил крест  на абхазской независимости.  Так,  по словам Леонида Лакербая, 
согласно этому документу Абхазия уже через два года после окончания войны должна была войти в состав Грузии на 
правах широкой автономии.

Вторым серьезным обвинением в адрес Джергения является то, что в его бытность генеральным прокурором не 
было  раскрыто  ни  одного  громкого  заказного  убийства,  а  криминал  проник  во  все  сферы  жизни  страны.  К  тому  же, 
являющийся  близким  родственником  Ардзинбы,  Джергения  воспринимается  как  человек  “семьи“  президента,  которая 
рассматривается как эпицентр национальной коррупции.

Сергей Шамба
Выдвинут  от  общественно-политической  организации "Единая  Абхазия".  В  качестве  своего  кандидата  в  вице-

президенты  назвал  Владимира  Аршба,  начальника  Генерального  штаба  Министерства  обороны.  Последний  временно 
отстранен  от  должности  президентом  на  период  избирательной  кампании.  (Владимир  Аршба  родился  в  1959  году  в 
г.Тбилиси. Абхаз, с высшим военным образованием, женат, имеет сына).

Биография
Сергей Миронович Шамба родился 15 марта 1951 в г. Гудаута. Учился в Сухумской средней школе Nо.10. После 

окончания школы в 1969 поступил на исторический факультет Тбилисского Государственного педагогического института, 
который окончил в 1973. Затем до 1975 являлся организатором лекций Сухумского городского общества "Знание", после 
чего был призван в ряды Вооруженных сил СССР. Служил в Казахстане (г. Чимкент) с 1975 по 1976. После возвращения из 
армии в 1976 начал работать в Абхазском институте языка, литературы и истории (Институт Гуманитарных исследований). 
С июня 1976 по март 1990 являлся лаборантом отдела археологии Абхазского института языка, литературы и истории, 
младшим  научным  сотрудником,  научным  сотрудником,  ученым  секретарем.  За  это  время  защитил  кандидатскую 
диссертацию  "Монетное  обращение  в  древней  и  средневековой  Абхазии".  Принимал  участие  в  многочисленных 
археологических  экспедициях  и  раскопках  на  территории  Абхазии.  Впервые  им  был  монографически  исследован  и 
опубликован богатый нумизматический материал с VI по VIII вв. н. э., хранящийся в Абхазском Государственном музее. В 
марте 1990 был избран председателем общественно-политического движения "Айдгылара"‚ абхазское подобие народного 
фронта.  В  1991  -  1996  г.г.  –  депутат  парламента  Абхазии.  С  февраля  1992  по  ноябрь  1996  являлся  председателем 
парламентской комиссии по науке, культуре и образованию. Одновременно с января 1993 по октябрь 1993 занимал пост 
первого заместителя министра обороны Абхазии. Вместе с 16-летним сыном был на фронте.  После окончания грузино-
абхазской войны был назначен председателем Фонда культуры республики Абхазия. С мая 1997 по июнь 2004 г. являлся 
министром  иностранных  дел  Абхазии.  Сейчас  временно  не  работает.  В  1998  защитил  докторскую  диссертацию  в 
Ереванском Институте археологии на тему "Политическое, социально-экономическое и культурное положение древней и 
средневековой  Абхазии  по  данным  археологии  и  нумизматики  (с  VI  в.  до  н.  э.  XIII  в.  н.  э.)".  Автор  четырех  книг, 
многочисленных статей, публикаций научно-политического характера. Владеет абхазским, русским, английским языками. 
Женат. Имеет сына и дочь. Жена работает директором магазина "Электрический мир", ежемесячный оклад 3000 рублей. 
Сын - директор госхоза "Кавказ", ежемесячный оклад - 7000 руб. Дочь не работает. 

Позиция
Как и другие представители абхазской политической элиты, Сергей Шамба является приверженцем политической 

независимости Абхазии. По его словам: “В Абхазии нет ни одной политической силы, которая исходила бы из каких-то 
других принципов, кроме независимости. Об этом даже не стоит говорить“. Поэтому он особо подчеркивал, что его уход в 
отставку не был связан с какими-то разногласиями по внешнеполитическим вопросам.  “Мой  уход с поста министра не 
связан с деятельностью внешнеполитического ведомства, - заявил он. - Как член кабинета министров, как человек, который 
себя  считает  ответственным за  все,  что  происходит  в  стране,  я  счел  более  невозможным работать  в  правительстве, 
вызывающем только нарекания в обществе в связи с неспособностью обеспечить безопасность граждан.“ 

В  действительности,  уход  Шамбы  был  вызван  обострением  борьбы  за  власть  в  преддверии  президентских 
выборов. По сути, он проиграл схватку с Хаджимбой за то, чтобы стать преемником Ардзинбы. В этих условия Шамба, 
видимо, посчитал более выгодным попытаться реализовать свои политические амбиции перейдя в оппозицию. Конфликт 
Шамбы с Хаджимбой за лидерство в стране назревал давно. Их противоречия вышли наружу после того, как Шамба, вместе 
с  Сергеем  Багапшом  и  Нодаром  Хашбой  принял  участие  в  учреждении  нового  общественно-политического  движения 
“Единая Абхазия“, провозглашенной целью которого стало выдвижение единого кандидата на предстоящих президентских 
выборах. При этом, премьер-министр Рауль Хаджимба, о создании нового политического движения, в котором активное 
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участие  принимает  его  подчиненный,  узнал  лишь  за  два  дня  до  официального  открытия  учредительного  съезда  от 
журналистов, и крайне был удивлен этому факту. По существу, Шамба бросил открытый вызов премьеру и при этом грубо 
нарушил субординацию.

Что касается президента Ардзинбы, то в тот момент он еще, видимо, не определился с преемником и потому не 
стал давать авансов ни одной из сторон и воздержался от оценок поведения Шамба. Тем не менее‚ министру иностранных 
дел вскоре пришлось покинуть свой пост. Примечательно, что после своего ухода Шамба провозгласил лозунг отставки 
всего правительства и формирования нового состава кабинета министров, который был бы согласован с парламентом и 
ведущими политическими силами страны. Такой кабинет, по его мнению,  проработал бы до проведения президентских 
выборов. Таким образом,  Шамба явно добивался устранения Хаджимбы с наиболее сильной предстартовой позиции в 
президентской гонке. Возможно‚ он даже рассчитывал, что сам мог бы возглавить новый кабинет министров или по-крайней 
мере назначить на этот пост символическую переходную фигуру, что уравняло бы его предвыборные шансы с шансами 
Хаджимбы.

Называет основным приоритет своей программы - объединение общества. Выступает за осуществление коренных 
изменений  в  структуре  управления  страной,  создание  современной  политической  системы.  Считает,  что  должны 
эффективно функционировать политические партии, которые должны быть широко представлены в парламенте. “Каждый 
министр в правительстве должен быть яркой политической фигурой. Тогда президент не будет отвечать за все. В случае 
избрания меня президентом, я сделал бы парламент органом, где сосредоточены основные политические силы, а Совет 
Безопасности  реально  действующим  органом“‚  –  отмечает  Шамба.  Считает‚  что  должны  быть  внесены  изменения  и 
дополнения в закон о выборах президента. Необходимо увеличить количество депутатов в парламенте и в то же время 
провести серьезное сокращение административного аппарата.

В области экономики выступает за развитие малого и среднего бизнеса. Предлагает использовать в этой области 
опыт  Тайваня.  Приоритетным  направлением  считает  развитие  курортной  сферы  и  туризма.  Принимая  на  себя 
ответственность  за результаты экономической  деятельности  правительства  в  предшествующие годы,  он  полагает,  что 
“можно констатировать определенные успехи в экономической сфере“,  а нынешние трудности объясняет объективными 
факторами, связанными с экономической изоляцией Абхазии. В социальной политике особое внимание предлагает уделить 
молодежи.  Отмечает‚  что  “будущий  президент  должен  оценивать  молодежь по  профессиональным качествам‚  а  не  по 
родственным связям или по принципу личной преданности“.

В  вопросе  развития  отношений  с  Россией  Шамба  придерживается  официальной  позиции.  По  его  мнению: 
“Декларируемый  Республикой  Абхазия  курс  на  стратегическое  партнерство  с  Российской  Федерацией  имеет  давние 
исторические предпосылки и обусловлен общностью исторических судеб, наличием на территории РФ народов абхазо-
адыгской языковой семьи, единым культурным пространством“. В то же время, он считает введение в Абхазии института 
двойного  гражданства  и  принятие  абхазами  российского  гражданства  “вынужденной“  мерой  с  целью  облегчить 
международные  поездки  граждан  непризнанной  республики,  а  также  обеспечить  их  безопасность  на  случай  войны  с 
Грузией. По поводу установления ассоциированных отношений с Россией, Шамба высказался следующим образом: “...Мы 
исходим  из  того,  что  подобные  отношения  должны  соответствовать  нашей  Конституции,  конституции  независимого 
государства и исходить из общности интересов двух стран“. 

В  настоящее  время  Шамба  не  рассматривается  в  качестве  серьезного  претендента  на  победу  на  выборах. 
Эксперты отмечают, что он перегнул палку в своем интервью "Чегемской правде" после ухода с занимаемого поста. С 
другой стороны, в народе его тесно ассоциируют с ближайшим окружением президента. 

Среди  политических  обвинений  ему  приписывают  провал  в  работе  МИД  по  продвижению  абхазской 
независимости. Впрочем, сам он рассматривает результаты своей деятельности, как весьма положительные. По словам 
Шамбы, главный итог его работы состоял “в обеспечение мирных условий жизни общества и последовательное укрепление 
достигнутых результатов“.

Якуб Лакоба
Выдвинут Народной партией Абхазии. В качестве своего кандидата в вице-президенты назвал Фатиму Квициния, 

председателя Арбитражного суда.
Биография
Якуб Лакоба является внучатым потомком знаменитого руководителя Советской Абхазии в послереволюционный 

период Нестора Лакобы. Родился 2 августа 1949 года. Образование высшее. По образованию – юрист. Известен как один из 
лучших  в  республике  ораторов.   Проживает  в  Сухуми.  Наряду  с  абхазским,  имеет  гражданство  России  и  Израиля.  В 
настоящее время является председателем политического совета Народной партии Абхазии (НПА).  В августе 2003 года 
установил тесный контакт с Народной Партией России и даже подписал декларацию солидарности с председателем ЦК 
НПРФ Геннадием Райковым.  Вслед за этим в  декабре принял участие в  выборах  в  Государственную Думу России  по 
московскому областному списку НПРФ. Объяснил этот поступок намерением “лоббировать интересы Абхазии и официально 
требовать  признания нашей государственности“.  Со  стороны Райкова  этот  шаг  объяснялся  желанием получить  голоса 
представителей абхазской диаспоры и жителей Абхазии, имеющих российское гражданство. Однако, НПРФ, как известно, 
не смогла преодолеть пятипроцентный барьер. 

Позиция
Находится  в  умеренной  оппозиции правительству  и  президенту.  Несмотря  на  критику  властей‚  не  поддержал 

недавних требований других оппозиционных движений и политиков об отставке правительства. "Я считаю, что происходят 
какие-то  игры  на  волне  всеобщего  недовольства.  Правительство  заслуживает  негативной  оценки,  но  в  контексте 
происходящих политических процессов считаю неправомерным требование об его отставке. Сегодня главное - удержать 
ситуацию в правовом поле“, - подчеркнул Лакоба. В области внешней политики поддерживает курс правительства страны на 
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независимость и союз с Россией. В декларации солидарности, подписанной им с Райковым, Лакоба зафиксировал позицию 
НПА по ключевым аспектам российско-абхазских взаимоотношений. "Абхазия заслуживает признания мирового сообщества 
и Народная партия России будет способствовать этому",- подчеркнул он.

В области внутренней  политики  важнейшей задачей государства  считает решительную борьбу с  криминалом, 
искоренением коррупции в чиновничьих рядах, предоставление свободы средствам массовой информации. Выступает за 
реформу  судебной  системы,  что  позволит  "судебным  властям  самостоятельно  принимать  решения".  Указывает  на 
необходимость изменений в политической системе страны, возрастания роли партий в жизни общества. 

Лакоба не является сильным кандидатом на этих выборах. Это объясняется как слабостью самой партии, которая 
долгое время не играла в политике заметной роли,  так  и  низким рейтингом самого Лакоба.  На это,  кстати,  указывали 
некоторые руководители партийных организаций на шестом внеочередном съезде НПА, решавшим вопрос о предвыборной 
тактике. Так, руководитель Гудаутского отделения НПА Валерий Айба, заявил, что "рейтинг Якуба Лакобы не столь высок, 
чтобы надеяться на его победу на выборах".  "Надо менять существующее положение, созданное властью за эти годы. 
Ситуация довольно сложная. Если мы сделаем сейчас не точный выбор, мы тем самым усугубим положение", - сказал 
Айба. Валерия Айба поддержал и руководитель Гагрского отделения НПА Гурам Гожба. Он также заявил, что у НПА в 
случае выдвижения Якуба Лакобы нет шансов на победу. "С приходом к власти Анкваба что-то изменится. Однако его 
именем сегодня пугают людей. Если НПА поддержит "Айтайра",  мы сохраним свою партию и свое лицо",  -  подчеркнул 
Гожба. Тем не менее, Ткуарчальское, Гульрипшское, Очамчирское и Сухумское отделения НПА поддержали кандидатуру 
Лакобы. В итоге из 134 присутствовавших на съезде делегатов 129 проголосовали за Лакобу и он был выдвинут кандидатом 
в президенты.

Александр Анкваб
Выдвинут  от  общественно-политического  движения "Айтайра"  ("Возрождение").  В  качестве своего кандидата в 

вице-президенты  назвал  писателя  Даура  Начкебиа,  редактора  газеты  "Айтайра".  Отстранен  от  участия  в  выборах 
Центральной Избирательной Комиссией Абхазии. Поводом для отстранения послужил тот факт, что Анкваб последние пять 
лет  не  проживал  постоянно  на  территории  Абхазии  и  что  он  отказался  проходить  тест  на  знание  абхазского  языка. 
Аппеляция в Верховный суд была отклонена. В настоящее время движение “Айтайра“ рассматривает вопрос о возможности 
поддержки на выборах Сергея Багапша.

Биография
Родился в 1953 году в селе Хуап. В 1978-1980 г.г.  -  первый секретарь Гудаутского райкома комсомола. Затем 

возглавлял  Гудаутский  райотдел  милиции.  Является  одним  из  немногих  абхазов,  достигших  высокого  служебного 
положения – поста заместителя министра внутренних дел, начальника политуправления МВД Грузии, во время правления 
Шеварднадзе в советский период. С июня 1992 по сентябрь 1993, то есть весь период грузино-абхазской войны, возглавлял 
МВД Абхазии. Поводом для его отстранения от должности стал расстрел 17 членов прогрузинского правительства Сухуми 
военного периода. Анквабу было поручено обеспечить охрану этих людей, но он не смог защитить их от расправы. После 
ухода в отставку бывший министр перебрался в Москву, где занялся бизнесом. С тех пор находится в жесткой оппозиции 
Ардзинбе. Является одним из лидеров оппозиционного движения "Айтайра". Пользуется влиянием в московской абхазской 
диаспоре, меценат. Делал солидные инвестиции в возрождение абхазской культуры. Благодаря Анквабу, вторую жизнь 
получили абхазские народные хоровые и танцевальные коллективы, издана антология абхазской поэзии, записаны на диски 
памятники абхазского музыкального искусства, построена новая школа на его малой родине.

Позиция
Главный  оппозиционный  кандидат.  Согласно  некоторым  опросам  общественного  мнения,  его  поддерживает 

примерно такой же процент избирателей как и Рауля Хаджимба. Анкваб критикует президента и правительство в основном 
по вопросам внутренней политики и экономики. По его мнению, необходимо срочно изменить тот негативный имидж власти, 
который сложился в последние годы правления Ардзинбы. “Все послевоенные годы показали, что государство не смогло 
защитить нас всех от криминального беспредела, - подчеркнул он в одном из своих интервью, - На мой взгляд, главную 
опасность для основ конституционного строя представляют не действия оппозиции и общественно-политических движений 
и  партий,  как  считает  власть,  а  устоявшиеся,  окрепшие,  имеющие  уже  не  только  экономические  цели  преступные 
сообщества,  действующие  совместно  с  аналогичными  структурами  в  Грузии“.  По  мнению  Анкваба,  “ожидать  скорого 
признания нашей способности самостоятельно строить независимое государство и притока крупных инвестиций, если не 
наведем порядок в своем доме, не приходится“.

По  мнению  Анкваба‚  причиной  столь  неблагоприятной  криминогенной  обстановки  в  обществе  является 
неэффективность самой системы власти. Он утверждает‚ что абхазские спецслужбы были созданы Ардзинбой “под себя“, а 
в их деятельности преобладают “клановые,  родственные, дружеские и другие подобные интересы“.  “Когда спецслужбы 
мельчают до того, что собирают досье на «плохих» оппозиционеров и ветеранов войны из «Амцахара», занимаются сбором 
информации о том, кто что нелестного сказал о президенте, о власти, или же прикрывают нелегальный бизнес, говорить об 
их эффективности нельзя“, - отмечает Анкваб.

Другим обвинением в адрес Ардзинбы является его неспособность контролировать свое собственное окружение. 
“Окружение, помощники, советники президента очень умело используют его болезнь для себя и для тех, кому они тайно 
служат. Когда в стране правит свита, ее, страну эту, ждут большие неприятности“, - заявил он. По мнению Анкваба, гнет 
собственной  бюрократии  является  злом,  сопоставимым  с  грузинской  агрессией.  "Никому  достоверно  не  известно,  как 
выполнялись бюджеты послевоенных лет.  Сколько взято республикой кредитов, какова их судьба? Каков внешний долг 
Абхазии? Кому выдавались кредиты и были ли они возвращены? Кому и на каких условиях, с какой пользой для бюджета 
переданы и проданы важные государственные объекты, построенные еще на советские деньги санатории и пансионаты? 
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Как разрабатываются и реализуются природные ресурсы? Кто получает навар от продажи реликтового абхазского леса?", - 
подчеркивает Анкваб. 

В  этих  условиях,  указывает  Анкваб,  ухудшается  экономическая  ситуация,  растет  бюджетный  дефицит,  нет 
улучшений в структуре производства продовольствия, что вынуждает прибегать к импорту многих необходимых продуктов. 
Курортный бизнес – нестабилен из за напряженности с Грузией. Остальной бизнес - нелегальный, сбор налогов от него – 
эфемерный. Одновременно процветает сверхприбыльная контрабанда бензина, сигарет и металла. Треть трудоспособного 
населения – безработные, а зарплата работающих - мизерна, около 700 рублей в месяц. Пенсии - 70 рублей. Между тем, 
цены в Абхазии вполне сравнимы с сочинскими. 

Предлагаемые Анквабом реформы в экономике направлены на создание “прозрачной“ бюджетной и налоговой 
системы. На этой базе Абхазии предстоит выйти из экономической изоляции, привлечь зарубежных инвесторов, прежде 
всего из России. Приобретенная инвесторами в Абхазии собственность должна быть справедливо оплачена, безупречно 
юридически  оформлена  и  защищена,  гарантирована  от  воровства  и  мздоимства.  Адресная  социальная  поддержка 
женщинам,  детям,  врачам,  учителям,  пенсионерам  поможет  улучшить  демографическую  ситуацию,  укрепить  тяжелое 
положение сельских школ и больниц, решить проблему сохранения абхазского языка. 

Анкваб убежден в том, что "должен соблюдаться баланс между исполнительной,  законодательной и судебной 
ветвями власти".  Сейчас,  по его мнению,  существует явная гипертрофия исполнительной ветви,  в  частности,  “аппарат 
президента  и  кабинета  министров  не  должен  быть  таким громоздким“.  С  этой  целью  он  предлагает  конституционную 
реформу,  направленную на сближение абхазской конституции с российской с целью вхождения в российское правовое 
поле.  Предусматривается  переход  от  “полувоенного  авторитарного“  государства  к  государству  демократическому, 
“ориентированному на общеевропейские ценности“. Будет проведено коренное изменение баланса ветвей власти с целью 
приведения их в равновесие, коррекция неоправданно гипертрофированной роли и функций президента Абхазии. В органах 
власти должны быть широко представлены не только абхазы, но и представители других национальностей, населяющих 
республику,  чем  нынешнее  руководство  откровенно  пренебрегает.  Должен  появиться  Конституционный  суд,  функции 
которого сейчас принадлежат Верховному суду.

В области внешней политики Анкваб занимает позиции, схожие с другими кандидатами. Выступает за независимое 
абхазское  государство,  ориентирующееся  на  союзнические  отношения  с  Россией.  Высказывается  против  возвращения 
грузинских беженцев в Абхазию‚ за исключением территории Гальского района.

Сподвижниками  и  единомышленниками  Анкваба  являются  экс-премьер  Леонид  Лакербая,  правозащитница 
Нателла Акаба, писатель Алексей Гогуа, художник Нугзар Логуа, скульптор Амиран Адлейба, ученые Олег Дамения, Ирина 
Агрба,  Валерий  Бигуаа,  Далила  Пилия,  многие  участники  боевых  действий  времен  грузино-абхазского  конфликта, 
интеллигенция, влиятельные представители деловых кругов, диаспоры, простые граждане разных национальностей.

После  того  как  открыто  проявились  президентские  амбиции  Анкваба  против  него  началась  пропагандистская 
кампания. Анкваба обвинили в пораженческих настроениях в период грузино-абхазской войны и попытках сдать Абхазию 
Шеварднадзе. При этом как правило ссылались на его хорошие отношения с бывшим грузинским лидером и работу на посту 
заместителя главы МВД Грузии в советский период. А президент Ардзинба в одном из интервью даже назвал его “любимым 
учеником Шеварднадзе“.

Среди “капитулянтских“ поступков Анкваба упоминается его не желание разделить с Ардзинбой ответственность 
за смещение главы МВД Абхазии Ломинадзе в июне 1992,  отказ  сообщить Ардзинбе о вступлении грузинских войск в 
Абхазию и запрет на выдачу оружия сотрудникам МВД, стремившимся встать на защиту родины, а также провал операции 
по взрыву мостов на пути грузинских танков. Анквабу также приписывается фраза, якобы, сказанная во время войны: “Мы 
не должны сопротивляться, т.к. грузины нас переедут“.  В последнее время также появились слухи о скрытых контактах 
Анкваба с грузинским руководством. Упоминается, например, что летом 2001 года Анкваб и лидер абхазской диаспоры в 
США Казан, якобы, встречались с Шеварднадзе и достигли с ним договоренности о выделении финансовых средств для 
подготовки  к  парламентским  выборам  в  Абхазии.  Из  всего  этого  делается  вывод,  что  Анкваб  является  скрытым 
прогрузинским  политиком,  намеренным,  в  случае  прихода  к  власти,  “затащить  Абхазию  в  лоно  грузинской 
государственности“.  Впрочем эта информация нуждается в  дополнительной проверке, так как может оказаться заранее 
подготовленным против Анкваба “черным пиаром“. С другой стороны, возможно, что в этих оценках имеется определенная 
доля истины. 

Генерал Китовани: я охладел к президенту Саакашвили потому, 
что он отвернулся от России

04.09.2004 г., «Труд»
Сергей Крон

“За  событиями  в  Северной  Осетии  видно  умелое  руководство  из-за  рубежа.  Захват  заложников  в  Беслане 
напрямую связан с конфликтами в  Южной Осетии и на всем Северном Кавказе”,  -  заявил в интервью корреспонденту 
“Труда” Тенгиз КИТОВАНИ, министр обороны Грузии в начале девяностых, а нынче влиятельный общественный деятель, 
председатель Союза национальной гвардии Грузии.

- Захват заложников в Осетии заставляет о многом задуматься, - сказал генерал Китовани. - Чувствуется почерк 
профессионалов  -  боевая  выучка,  замешанная  на  цинизме,  четко  разработанный  план  захвата  детей,  требования 
террористов. Лет десять назад, занимая должность министра обороны Грузии, я докладывал в Тбилиси, что чеченские 
боевики имеют базы в Панкисском ущелье. Меня командировали туда, чтобы я разобрался на месте. Я тогда собственными 
глазами  увидел  отряды вооруженных  и  хорошо  экипированных  чеченцев.  Их  подвижные  группы  перемещались  вдоль 
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границы, например, в таких регионах, как Хевсурети или Пшави. Я предупреждал, что чеченские боевики представляют для 
Грузии реальную опасность. Но их тогда считали у нас “дорогими гостями”. Шеварднадзе открыто заигрывал с бандитами. 
Вспоминаю, как вольготно чувствовали себя боевики Бараева. Им даже устраивали экскурсии по Грузии. Они ездили в 
Мингрелию, где их встречали хлебом-солью…

Шеварднадзе нужно, по-моему, судить за то, что он натворил в своей стране. За чеченских боевиков, от которых 
он  получал  деньги  взамен  на  возможность  свободно  разгуливать  по  Грузии  и  в  любой  момент  переправляться  на 
территорию России, чтобы сеять смерть. За предательство своего народа, который он поссорил с Россией и тащил на 
Запад, что для грузин, как и для русских, подобно смерти. За предательство России, наконец.

- Но ведь вы, г-н генерал, отмежевались и от нынешних властей?
-  Я  поддержал  Михаила  Саакашвили  на  выборах  потому,  что  он  сбросил  Шеварднадзе.  Будущий  президент 

обещал грузинам национализацию экономики, упразднение налогов на землю, на средний и малый бизнес и, что самое 
главное  на  этом  фоне,  -  повышение  зарплаты  и  пенсии  в  два  раза.  Популистские  лозунги,  непоследовательные 
политические шаги, безответственные заявления нового президента, как мне кажется, создают еще большую угрозу стране 
и без того с непрочной демократией.

Кредит доверия новому президенту сегодня в Грузии почти исчерпан. И я охладел к Михаилу Саакашвили прежде 
всего потому, что он отвернулся от России. Да и не очень приятно смотреть на американских советников, заполнивших 
коридоры власти в Тбилиси…

- Как бы вы прокомментировали такое высказывание президента Саакашвили: “Грузия подвергается давлению и 
нападкам со стороны российских реакционных кругов только лишь потому, что она с каждым днем становится сильнее”?

-  Давно  Грузия  не  испытывала  такого  экономического  кризиса.  Я  всегда  был  ярым  противником  режима 
Шеварднадзе, но надо признать, что при нем Грузия как-то… выпутывалась. Нет, действительно, жить стало хуже. Растут 
цены на продукты, дорожает топливо, людям нечем платить за коммунальные услуги. По данным Всемирного банка, доля 
населения Грузии, живущего ниже черты бедности, уже составляет почти 60 процентов. Безработица в городах достигает 20 
процентов. Жизнь грузин сейчас во многом зависит от тех денег, которые зарабатывают их родственники, уехавшие за 
границу, число которых с начала 90-х годов превысило миллион человек.

По  рейтингу  организации  “Транспераси  интернэшнл”,  Грузия  занимает  127-е  место  из  133  стран  по  уровню 
коррупции.  Однако  было  бы  несправедливо  утверждать,  что  за  год  своего  президентства  у  Саакашвили сплошь  одни 
провалы. Президент избавился хотя бы от коррупционеров, которые при прежнем режиме находились у власти. Многие 
привлечены к уголовной ответственности. В то же время Саакашвили, объявивший тотальную войну коррупции, не трогает 
Шеварднадзе. Видимо, новая власть гарантировала свергнутому президенту безопасность.

- А чем, кстати, сейчас занимается Эдуард Шеварднадзе? Говорят, он пишет мемуары?
-  Эдуард  Амвросиевич  преспокойно  живет  на  приватизированной  правительственной  даче  под  Тбилиси  под 

охраной американских инструкторов. Ему оставили персональный автомобиль и обслугу. Шеварднадзе всех уверяет, что 
занялся мемуарами. Но знающие люди говорят, что писать он ничего не будет - слишком много знает и хочет умереть в 
собственной постели.

- Вы все время упоминаете присутствие американских советников и инструкторов в Грузии. Так уж их там много?
-  Недавно  Михаил Саакашвили своим указом назначил начальником генштаба  генерала  Вахтанга  Капанадзе, 

окончившего военную академию в США. Его заместителями, соответственно, назначены Мамука Николаишвили, который 
уже давно работает в НАТО, и Давид Наирашвили, занимающий должность представителя Грузии в Североатлантическом 
альянсе в Брюсселе. Бывшего министра обороны генерала Гиви Иукуридзе президент снял, поскольку тот когда-то учился в 
русской  школе.  Упоминание  НАТО и  США в  послужном списке  нового  руководства  грузинского  генштаба  не  случайно. 
Саакашвили считает, что именно люди, получившие образование “там”, должны перевести вооруженные силы на новые 
рельсы и ускорить реформы в оборонном ведомстве. Видимо, это этапы осуществления “американской мечты” грузинского 
президента.

- Тенгиз Калистратович, вы лично верите в “готовность” президента Грузии при каких-то обстоятельствах чуть ли 
не начать войну с Россией? О чем-то подобном он заявлял в интервью газете…

- Это несерьезно.  Михаил Саакашвили должен научиться говорить с  Россией,  а не конфликтовать с  великим 
соседом.  Вначале  он как  будто  наладил диалог  с  Владимиром Путиным.  Но  вскоре  выяснилось,  что  приоритетом его 
внешней  политики  являются  США.  Здесь  он  перегнул  палку.  Особенно  в  поисках  “внешнего  врага”.  Последние 
высказывания Саакашвили о том, что Грузия близка к войне и что эта война, в случае ее начала, будет даже не с Южной 
Осетией, а с Россией, демонстрируют полное отсутствие чувства меры и элементарной ответственности.

Тенгиз Калистратович КИТОВАНИ родился в 1938 году в Тбилиси. Его предки - мингрелы, выходцы из Западной 
Грузии.  По  его  собственным  словам,  имеет  высшее  образование  -  окончил  Художественную  академию  в  Тбилиси.  В 
советские времена никаких официальных должностей в Грузии не занимал. Про себя Китовани говорит так: “Я всегда был 
свободным художником”. С 1991-го по 1993 год находился на посту министра обороны республики. Считается создателем 
национальных вооруженных сил Грузии. Имеет звание генерала армии. В январе 1995 года Тенгиз Китовани был арестован 
(как он говорит, по приказу Шеварднадзе) “за создание незаконных вооруженных формирований” в Грузии. Пять лет провел 
за решеткой. В настоящее время занимает пост председателя Союза национальной гвардии Грузии.

Многих оппонентов хотел бы видеть в своей команде": интервью 
кандидата в президенты Абхазии Рауля Хаджимба 

07.09.2004 г., ИА REGNUM
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Рауль Джумкович, как Вы относитесь к тому, что Вас называют ставленником ардзинбовского режима? Повлияет 
ли в случае избрания Вас главой государства на ваше президентство тот факт, что Владислав Ардзинба назвал Вас своим 
преемником?

Режим – это совершенно некорректное определение, потому, что все помнят, при какой всенародной поддержке 
Владислав Ардзинба возглавил страну. Ни мы, ни следующие поколения не вправе забывать, что сделал президент для 
сохранения нашего народа, обретения Абхазией независимости, становления и укрепления нашей государственности. Кто 
бы  ни  стал  следующим  президентом Абхазии,  он  обязан  продолжить  курс  Владислава  Ардзинба.  Я  горжусь  тем,  что 
Владислав Григорьевич поддержал мою кандидатуру. И в случае моего избрания президентом я не собираюсь поступаться 
своей самостоятельностью. Это единственный приемлемый для меня принцип работы.

Кого бы из оппонентов по президентской компании Вы включили бы в свою команду в случае избрания?
С  момента  моего  назначения  на  должность  премьер-министра  я  прилагал  большие  усилия  для  того,  чтобы 

наладить конструктивный диалог в обществе, создать условия открытого обсуждения и совместного разрешения проблем, 
волнующих  наших граждан,  сделать  работу  правительства  прозрачной.  И  я  думаю,  что  определенных  успехов  в  этом 
смысле мы добились. В случае моего избрания я намерен продолжить эту линию. В других избирательных штабах есть 
люди, с которыми мы вместе работали, там есть профессионалы достаточно высокого уровня. Нас слишком мало, и мы не 
имеем права отталкивать людей только потому, что у них иные политические взгляды и личные пристрастия.  Поэтому 
многих из них я хотел бы видеть в своей команде.

Какие действия в первую очередь должен предпринять президент после избрания? С чего Вы начнете?
В первую очередь необходимо стабилизировать внутриполитическую ситуацию и преодолеть политический кризис, 

существующий на протяжении последних двух лет. Мои основные усилия будут направлены на консолидацию общества и 
создание условий для формирования новой политической системы, основанной на демократии, плюрализме и совместной 
работе в интересах нашего народа. Только такая система может служить гарантией цивилизованного разрешения проблем 
и  разногласий,  способствовать  постоянному  совершенствованию  системы  власти.  Одновременно  с  этим  необходимо 
обеспечить неукоснительное соблюдение законности и наладить эффективную работу правоохранительных органов. В этой 
системе  необходимы  кардинальные  реформы  и  новые  кадровые  решения.  Кроме  того,  нужно  значительно  сократить 
управленческий аппарат и повысить его эффективность. В качестве одного из первых шагов, в случае моего избрания, я 
рассматриваю конституционную реформу, которая должна изменить принципы взаимоотношений различных ветвей власти 
и  повысить  уровень  их  ответственности.  У  нашего  государства  существует  множество  социальных  и  экономических 
проблем.  Наши граждане ждут реальных шагов и программ,  которые бы способствовали повышению их уровня жизни, 
улучшению медицинского обслуживания и образования.  У нас есть реалистичная программа социально-экономического 
развития страны, программы в области обороны и безопасности. Все эти проблемы невозможно решить в отрыве друг от 
друга, их нужно решать в комплексе. Это большая, кропотливая работа и ответственная работа, в которую должно быть 
вовлечено все общество и все политические организации.

Будет ли выработана новая военная доктрина государства с учетом сегодняшних реалий?
Мы  приступили  к  серьезному  реформированию  наших  Вооруженных  Сил.  Нами  созданы  профессиональные 

спецподразделения, проводятся регулярные учения с привлечение резервистов, что способствовало повышению уровня 
подготовки,  как  кадровых частей,  так  и  резервных  подразделений.  Был серьезно  увеличен призыв  в  армию.  Начался 
процесс привлечения в нашу армию военных специалистов, прошедших офицерскую службу в Советской и Российской 
армии, мы стали осуществлять подготовку собственных военных кадров за пределами Абхазии. Значительно увеличились и 
наши  военно-технические  возможности.  Словом  делается  все  возможное  для  того,  чтобы  Вооруженные  Силы 
соответствовали уровню угроз, с которыми может столкнуться Абхазия.

Естественно,  для  этого  нужно  четкое  осознание  того,  чего  мы  хотим  добиться,  нужен  глубокий  анализ  и 
прогнозирование геополитической ситуации вокруг Абхазии, изучение военных возможностей предполагаемого противника. 
И такую работу мы проводим, по существу, можно сказать, что военная доктрина Абхазии, в основном, сформирована и 
реализуется.

Какие,  на  Ваш  взгляд,  нужны  преобразования  в  системе  государственного  управления,  кроме  сокращений  в 
чиновничьем аппарате?

Как я уже говорил, в случае моего избрания, я намерен инициировать реформу Конституции, направленную на 
перераспределение  полномочий  между  различными  ветвями  государственной  власти.  В  частности,  необходимо 
предоставить  парламенту  право  утверждения  кандидатуры  премьер-министра  и  объявления  вотума  недоверия 
правительству. Президент же должен быть наделен правом роспуска парламента. Кроме того, необходимо передать право 
толкования Конституции от парламента Верховному Суду либо Конституционному суду, если он будет создан в качестве 
отдельного  института.  Это  позволит  усилить  контроль  со  стороны  общества  над  ветвями  власти.  Потому,  что  как  у 
представителей власти, так и у граждан появится реальная возможность с помощью суда отстаивать свои конституционные 
права и влиять на то, чтобы власть не нарушала Основной закон страны. В ходе этой реформы должны быть устранены и 
другие неточности и противоречия, содержащиеся в Конституции.

Рауль Джумкович, а чем Вы намерены заниматься в случае проигрыша?
Для меня различные должности, в том числе, и высокий пост президента никогда не являлись самоцелью. Власть 

–это только инструмент для осуществления программ, отвечающих интересам нашего народа и государства. Выборы дают 
гражданам возможность определить, какой путь развития для них наиболее приемлем. Я в любом случае буду работать в 
Абхазии и использовать свой опыт и знания на благо нашего народа.
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Воссоединение Осетий состоялось в Беслане
08.09.2004 г., Агентство политических новостей

Андрей Дмитриев
Кровавая  драма  в  Беслане  стала  испытанием  для  всего  осетинского  народа.  Антитеррористический  митинг 

прошел и в Цхинвале, где еще совсем недавно под обстрелами тоже гибли мирные люди, женщины и дети. Поэтому общая 
тональность выступлений официальных лиц Южной Осетии и публикаций в прессе сводится к тому, что «государством-
террористом»  в  регионе  является  Грузия,  а  осетинский  народ  оказался  перед  новым  вызовом  истории,  между  двумя 
жестокими врагами: исламским терроризмом и грузинским шовинизмом. Говорят о том, что за словами сочувствия жертвам 
теракта со стороны официальных лиц в Тбилиси сквозит «едва скрываемое злорадство». О том, что после теракта совсем 
по-другому  воспринимается  недавнее  заявление  Масхадова,  который  объявил  о  своей  поддержке  Грузии  в  борьбе  с 
Россией и поблагодарил «брата» Михаила за то, что чеченские беженцы комфортно чувствуют себя в Панкисском ущелье. 
«По  сути  дела,  Грузия  объявила  войну  против  России  вместе  с  чеченскими  террористами,»  — сказано  в  обращении 
наместника Аланской епархии о. Георгия.

Трагедия отодвинула события в самой Южной Осетии на второй план в информационном поле. Тихо и незаметно 
прошла смена командующего российскими миротворцами. Кремль убрал Святослава Набздорова, которого сменил Марат 
Кулахметов. Грузинская сторона не скрывает своего удовлетворения, ведь именно Тбилиси постоянно требовал отставки 
принципиального генерала, мешавшего грузинским силовым структурам осуществлять планы по возвращению «своего» 
Цхинвала. 

Вероятно,  роль  миротворческого  контингента  в  районе  конфликта  будет  снижаться  и  дальше.  Даже  при 
Набздорове эффективность действий российских миротворцев была невелика. Во время первого раунда противостояния 
между Тбилиси и Цхинвалом они показали полную неспособность развести противоборствующие стороны. Точнее говоря, 
миротворцы должны были остановить агрессию — ведь именно грузинская сторона стянула в Южную Осетию войска и 
милицию,  начала  боевые  действия,  нарушив  тем  самым  мирные  договоренности.  По  ночам  грузинские  вооруженные 
формирования  демонстративно  обстреливали  Цхинвал  и  осетинские  села.  Более  того.  Периодически  обстрелам 
подвергались и позиции самих миротворцев. 

То,  что  стрельбу  начинали  именно  грузинские  формирования,  командованию  российского  контингента  было 
прекрасно известно. Тем не менее, при общении с прессой по приказу сверху (видимо, из соображений политкорректности) 
они скрывали эти факты. Во время пребывания в Цхинвале в самый разгар конфликта я стал свидетелем любопытной 
сцены.  На  базе  миротворцев  перед  началом  пресс-конференции,  происходило  неформальное  общение  офицеров  с 
журналистами. Нам рассказали, что грузинские формирования всю минувшую ночь обстреливали из гаубицы в районе села 
Никози пост осетинских миротворцев. Но говорить об этом официально представитель миротворцев наотрез отказался, 
иначе, мол, он быстро лишится своей должности. В эфир пошла информация о том, что «неизвестными силами обстрелян 
пост миротворцев». Все это заставляет задуматься о качестве официальной информации, получаемой россиянами из зоны 
конфликта.

При генерале Кулахметове, который наверняка будет куда более лоялен официальному Тбилиси, если не хочет 
разделить судьбу Набздорова, миротворцы рискуют превратиться в простое прикрытие для грузинской агрессии. По сути 
дела, смена командующего стала очередной уступкой Тбилиси в рамках общей стратегии Москвы по сдаче Южной Осетии 
Саакашвили.

Эту позицию открыто выразил Владимир Путин во время переговоров с Робертом Кочаряном в Сочи. Президент 
тогда сказал следующее: «То, что решение в отношении Южной Осетии состоялось, это, мне кажется, нелепо оспаривать, 
потому что есть соответствующие документы и у нас есть их копии, в которых ликвидируется автономный статус Южной 
Осетии.  Подписаны документы Гамсахурдией.  Мы их  можем прессе  предоставить».  С  юридической  точки  зрения,  как 
пояснил нам министр иностранных дел Южной Осетии Мурат Джиоев, автономный статус Южной Осетии был ликвидирован 
незаконно. Но Путин, похоже, для себя уже все решил. Саакашвили получил карт-бланш для «окончательного решения 
осетинского вопроса». 

Грузинский  президент  сам  себя  поставил  в  очень  непростое  положение  своими  громкими  заявлениями  и 
обещаниями вернуть «наш Сухум» и «наш Цхинвал» уже в этом году. Однако первый раунд борьбы за Южную Осетию 
Грузия  проиграла.  Саакашвили  отвел  войска,  когда  обнаружил,  что  осада  Цхинвала  стоила  ему  слишком  большого 
количества жертв. Грузинский президент выместил свое раздражение, отправив в отставку начальника генерального штаба, 
а также посетовал, что грузинские офицеры, мол, учились в советских академиях, а потому плохо воюют. Но он понял, что 
осетины просто так не сдадутся, и будут стоять насмерть, защищая свою республику. 

Теперь Тбилиси пытается отыграть назад, вернувшись к переговорному процессу. При этом Саакашвили обещает 
не допустить «консервации конфликта». Но вряд ли на переговорах может быть достигнут какой-либо прорыв. Сами жители 
Южной Осетии не видят особого смысла в проведении давно ожидаемой встречи Кокойты и Жвании. Осетины уже сделали 
свой выбор в пользу России, и грузинское руководство о нем прекрасно знает. А значит, начало второго раунда военного 
противостояния  — лишь  вопрос  времени.  Возможно,  в  грузинском руководстве  сегодня  заняты  планированием нового 
«блицкрига». Продолжения боевых действий можно ожидать в любой момент. 

Оценивая перспективы развития конфликта, не стоит следовать расхожим штампам грузинских пропагандистов и 
либеральных  российских  журналистов  (см.,  например,  материал  Политковской  в  «Новой  газете»).  Они  рассматривают 
конфликт,  во-первых,  исключительно  как  противостояние  меду  Грузией  и  Россией,  при  котором  сами  осетины как  бы 
сбрасываются со счетов, а, во-вторых, оперируют мифом о «сепаратистах», которые борются «за свободу контрабанды». 
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Говорить о сепаратизме в данной ситуации некорректно: Южная Осетия уже давно не является частью Грузии ни де-юре, ни 
де-факто. И никогда не будет ею. Это независимое государство, пусть и не признанное мировым сообществом. 

Что до России, единой позиции в конфликте у нее нет.  Официальная Москва публично выступает на стороне 
Тбилиси, в то время как в обществе немало сил, поддерживающих осетинскую сторону. Но первый раунд борьбы остался за 
Южной  Осетией  исключительно  благодаря  стойкости  самого  населения  и  руководства  республики.  Атаки  грузинских 
формирований,  экипированных  и  обученных  на  американские  средства,  отбило  чем  попало  вооруженное  народное 
ополчение, в котором рядом с отцами стояли 15-летние подростки.

Министр  МВД  Грузии  Окуруашвили  заявляет,  что  готов  взять  Цхинвал за  полчаса.  Но  грузинский  президент, 
видимо, понимает, что в случае начала полномасштабной войны, результатом станет большая кровь и затяжные военные 
действия в регионе. Кстати, природные условия для герильи в горах Южной Осетии идеальные. Для Грузии все это будет 
куда большей головной болью, чем Чечня для Росси. 

В критической ситуации проявит себя и фактор национального единства осетин. После чудовищной трагедии в 
Беслане следует ожидать консолидации осетинского народа в борьбе с внешней опасностью. Мы уже видели, как во время 
захвата заложников на улицах Беслана стало стихийно формироваться вооруженное ополчение, которое едва не вступило 
в бой с террористами. Наверняка многие из этих людей готовы отправиться на помощь своим братьям в Южную Осетию. 
Что бы ни говорил Путин, если Саакашвили начнет войну, и  руководство Северной Осетии, и влиятельная осетинская 
диаспора  в  Москве  и  Питере  будет  всеми доступными  средствами поддерживать  своих  братьев  из  Южной Осетии.  В 
Цхинвал вновь приедут добровольцы из республик Северного Кавказа, с юга России. Втягивание российского общества в 
конфликт неизбежно, даже вопреки воле Кремля. Не говоря уже о том, что российским властям придется как-то решать 
вопрос о безопасности мирного населения Южной Осетии — граждан РФ. 

Судьба России — быть в этом регионе. История вновь и вновь будет ставить перед руководством страны этот 
вопрос, пока он не будет решен раз и навсегда — путем объединения Северной и Южной Осетии в составе Российской 
Федерации. Только это позволит, наконец, установить мир на осетинской земле. 
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
31 августа. Президент Туркмении Сапармурад Ниязов отказался от участия в саммите СНГ, который планируется 

провести в середине сентября в Астане, сославшись на необходимость пройти медицинский осмотр.
"Президент  Туркмении проинформировал,  что  в  связи  с  плановым профилактическим медицинским осмотром 

группой немецких врачей в период с 13 по 16 сентября он не сможет принять участие в совещании глав государств-членов 
содружества в Астане", - говорится в сообщении государственного агентства Туркмен хабарлары.

Ниязов в последние годы воздерживается от зарубежных поездок и от участия в саммитах СНГ и зачастую в 
качестве доводов приводит насыщенный график работы внутри страны, необходимость медицинского обследования либо 
неактуальностью  повесток  дня  этих  мероприятий  для  Туркмении.  В  1997  г.  С.Ниязов  перенес  операцию  на  сердце  в 
Германии.

31  августа. Президент  Украины  Леонид  Кучма  посетит  Ашхабад  с  визитом  во  второй  половине  сентября. 
Договоренность  об  этом,  как  сообщила  пресс-служба  туркменского  лидера  Сапармурада  Ниязова,  достигнута  в  ходе 
телефонного разговора между двумя президентами. По информации пресс-службы, Ниязов и Кучма обменялись мнениями 
о ходе выполнения подписанных ранее двусторонних соглашений, выразив удовлетворение результатами взаимодействия 
по всему спектру туркмено-украинского партнерства.

Только в настоящее время, констатировали лидеры двух стран, в Туркменистане с участием украинских компаний 
возводится целый ряд объектов на общую сумму более одного миллиарда долларов. Стороны договорились о продолжении 
экономического сотрудничества, в первую очередь, в области нефтяной и газовой промышленности. Президенты поручили 
ответственным лицам подготовить проект соответствующего соглашения со сроком действия на ближайшие годы. Этот 
документ будет подписан во время предстоящего визита президента Украины в Туркменистан.

1 сентября. "Поскольку открытость Казахстана привлекает всех активных игроков международной политики, у нас 
в стране реально может расти влияние экстремистских организаций, тем более, что теракты уже не первый год вспыхивают 
в  нескольких  десятках  километров  от  границ  Казахстана".  Такое  мнение  высказал  президент  Казахстана  Нурсултан 
Назарбаев, выступая на совместном заседании палат парламента.

В этой связи, считает президент, необходимо внести изменения в законодательство о свободе совести. "Страна 
наводняется разными миссионерами, хорошо если только с религиозной целью, а то идет, неизвестно кто, а лицензировать 
религиозные учебные заведения мы не можем, потому что религия отделена от государства", - заявил глава государства. 
"Давайте решать, что нам делать для спокойствия страны", - заявил он, обращаясь к депутатам. "Незаконная деятельность 
религиозно-политической партии Хизб-ут-Тахрир переходит в открытые формы", - подчеркнул президент. "Международные 
экстремистские силы не отступают от  замысла по изменению конституционного строя и создания в Центральной Азии 
исламского халифата", - заявил он. В частности, напомнил Н. Назарбаев, "если в 2003 году на юге страны было изъято 
около тысячи листовок этой организации, то в текущем году - 11 тысяч листовок". "А мы до сих пор не приняли с вами закон 
против экстремизма", - заметил президент, обращаясь к депутатам.

1 сентября.  Закон "Об экстремизме" может быть принят в ближайшее время. Об этом сообщил председатель 
Комитета  национальной  безопасности  (КНБ)  Казахстана  Нартай  Дутбаев  в  интервью  журналистам  по  окончании 
совместного заседания палат парламента в Астане. Н. Дутбаев пояснил, что в проекте закона "Об экстремизме" "прописан 
механизм запрета деятельности тех или иных организаций на территории Казахстана". "Если поступит информация о том, 
что какая-то организация является террористической, будет обращение в суд, и суд будет принимать решение о запрете 
деятельности  этой  организации",  -  сказал  он.  Информацией  о  деятельности  таких  организаций  будут  заниматься  все 
правоохранительные органы, в том числе и КНБ РК.

Говоря о критике данного законопроекта, которая поступает со стороны ряда организаций, Н. Дутбаев заметил, что 
списки запрещенных организаций террористического и экстремистского толка есть в большинстве стран, в частности, в 
США, ряде европейских стран, России, Узбекистане, Кыргызстане. 

2  сентября. Как  сообщает  таджикское  информационное  агентство  "Вароруд",  узбекские  саперы  завершили 
разминирование участков на границе анклава Шахимардан. По словам ведущего специалиста сектора правоохранительных 
органов и обороны госадминистрации Баткенской области В.Колесова, официальное подтверждение на этот счет пока не 
получено, однако, имеется устное сообщение проводивших работы по разминированию представителей ВС Узбекистана. 
Прибытие подтверждающих документов ожидается. Протяженность минных полей в Шахимардане составляла около 3-х 
километров.  Обезвреживание  территории  вокруг  другого  узбекского  анклава  Сох  временно  приостановлено  из-за 
празднования  в  Узбекистане  очередной  годовщины  Дня  независимости  страны  и  усилением  в  связи  с  этим  мер 
безопасности. Возобновить процесс разминирования территорий в Сохе военные Узбекистана планируют с 13 сентября. О 
завершении  этих  работ  (по  предварительным  данным  к  1  декабря)  узбекская  сторона  намерена  информировать 
руководство Баткенской области Киргизии.

3  сентября. В  обновленном  здании  начала  новый  учебный  год  совместная  туркмено-российская  средняя 
общеобразовательная школа имени Пушкина в  Ашхабаде.  Как передает Turkmenistan.Ru,  на средства,  выделенные по 
распоряжению президента страны Сапармурата Ниязова, были отреставрирован фасад школы, заново перекрыта крыша, 
отремонтированы классы и другие помещения, а пол в фойе и актовом зале выложен оригинальной плиткой. В нынешнем 
году число учеников школы, преподавание в которой ведется по программам Минобразования РФ, достигло 630 человек, 
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среди  которых  -  юные  граждане  Туркменистана  и  России,  а  также  дети  сотрудников  аккредитованных  в  стране 
дипломатических миссий стран СНГ.

3 сентября. На площади Ала-Тоо состоялась церемония передачи ОБСЕ 32 автомобилей марок "Нива", "Газель" 
министерству внутренних дел Киргизской Республики в рамках программы ОБСЕ по реформированию правоохранительных 
органов. Глава Центра ОБСЕ в Бишкеке М. Мюллер вручил ключи от автомобилей президенту Киргизстана Аскару Акаеву. В 
свою очередь глава государства передал ключи министру внутренних дел республики Бакирдину Субанбекову. 

А.Акаев отметил неоценимую помощь ОБСЕ в реформировании правоохранительных органов и оснащении других 
силовых структур. До этого ОБСЕ 20 января этого года передало восемь автомобилей Управлению по борьбе с наркотиками 
МВД Кыргызстана.  По словам президента,  это позволило существенно повысить эффективность борьбы с незаконным 
оборотом  наркотических  и  психотропных  веществ.  А.Акаев  выразил  надежду,  что  сотрудничество  ОБСЕ  и  МВД  не 
ограничиться данной программой и будет успешно продолжено.

5  сентября. Сотрудники  Управления  внутренних  дел  Бишкека  задержали  жительницу  одной  из  новостроек 
киргизской  столицы.  У  нее  были  обнаружены листовки  и  литература  запрещенной  религиозной  организации  "Хизб-ут-
Тахрир". У задержанной изъято 12 книг и 72 листовок религиозно-экстремистского течения.

В конце августа в ходе мероприятий МВД были задержаны граждане, у которых тоже были обнаружены листовки и 
литература запрещенной партии. 20 августа оперативниками МВД в мечети Нижняя Ала-Арча под паласом обнаружено и 
изъято 10 листовок и 5 книг "Хизб-ут-Тахрир". 24 августа в ходе операции "Поиск" милиция задержала уроженца с.Карасуу, 
который 8 августа у чайханы "Фархад" распространял листовки "Хизб ут-Тахрир". У него изъято 5 листовок. По всем фактам 
начато расследование. 

6 сентября. В Бишкеке обсуждался вопрос о строительстве китайской компанией туристического комплекса на 
озере Иссык-Куль. "Вопрос о строительстве на южном берегу озера Иссык-Куль (север Киргизии) на площади примерно 800 
га  одной  из  китайских  компаний  туристического  комплекса  остается  открытым",  -  заявил  в  пятницу  журналистам 
председатель парламентского комитета по науке, образованию и культуре страны Жантороз Каниметов.

По его словам, администрация Иссык-Кульской области уже провела переговоры с китайскими бизнесменами о 
передаче в аренду земельного участка на озере. 

6 сентября. Более тысячи жителей Киргизии пришли с цветами к зданию посольства России в Бишкеке, чтобы 
выразить сочувствие  и поддержку  российскому народу  в  связи с  трагедией  в  Беслане.  Киргизстанцы несли плакаты с 
надписями «Террор против детей  –  прямая  дорога в  ад!»  и  «Мы с вами,  россияне!».  Посетители оставляют  записи  в 
специальной книге соболезнований.

6 сентября. К зданиям российских дипломатических миссий в Душанбе и Ходженте граждане Таджикистана несут 
цветы. Среди пришедших людей были представители политических партий Таджикистана, представители НПО, школьники 
и  студенты,  члены общественных организаций российских соотечественников.  В Русской  православной  церкви прошел 
молебен в память погибших в Беслане.

6  сентября. Президент  Республики  Узбекистан  Ислам Каримов  посетил посольство  Российской  Федерации в 
Узбекистане. И.Каримов от имени народа и правительства Узбекистана выразил глубокое соболезнование членам семей и 
близким погибших, народу и правительству России. Оставил запись в Книге скорби. Президент Ислам Каримов в беседе с 
Чрезвычайным и Полномочным Послом России в Узбекистане Фаритом Мухаметшиным отметил, что Узбекистан будет с 
Россией, с ее народом всегда вместе - и в час радости, и в час испытаний.

6 сентября. В Астане возле здания российского посольства прошел траурный митинг, посвященный трагическим 
событиям в городе Беслане. По приблизительным данным, на митинг пришло более 500 человек, в числе которых ветераны 
Великой Отечественной войны, школьники и студенты, сотрудники акимата Астаны, и многие другие жители города. Слова 
соболезнования и поддержки жителям Беслана выразили заместитель акима Астаны Сансызбай Есилов,  председатель 
городского  совета  ветеранов  Михаил  Бутенко  и  многие  другие.  В  частности,  М.  Бутенко  заявил,  что  все  ветераны 
возмущены "поведением бандитов, которые не щадили даже стариков и детей". Он также сказал, что ветераны Астаны 
полностью поддерживают предпринимаемые президентом России Владимиром Путиным меры по борьбе с терроризмом. 
Более того, М. Бутенко считает, что "надо вводить жесткую уголовную ответственность для родственников бандитов". Тогда, 
по мнению М. Бутенко, "бандиты будут знать, что за эти ужасные деяния они получат не деньги, а месть".

К  участникам  митинга  вышел  старший  советник  посольства  России  в  Казахстане  В.Швец.  Он  выразил 
благодарность жителям Астаны за поддержку, оказываемую россиянам в столь трагический момент. В 11 часов двери 
дипломатической миссии открылись для всех жителей казахстанской столицы: российское посольство создало специальную 
книгу, в которую все желающие могут записать слова соболезнования и выразить свое отношение к произошедшему.

6  сентября. Состоялась  встреча  президента  Туркменистана  Сапармурата  Ниязова  и  членов  руководства 
закрытого акционерного общества "Зарит" - главы группы компаний "ИТЕРА" Игоря Макарова и председателя правления 
Российского Национального резервного банка Юрия Кудимова. На встрече обсуждались вопросы, связанные с подготовкой 
к  реализации  совместного  проекта  разработки  углеводородных  ресурсов  туркменского  сектора  Каспийского  моря.  ЗАО 
"Зарит", созданное два года назад "ИТЕРОЙ" и двумя российскими компаниями "Зарубежнефть" и "Роснефть", намерено 
принять активное участие в разработке трех морских блоков. Финансовое сопровождение проекта взял на себя Российский 
Национальный резервный банк.

В ходе встречи Игорь Макаров доложил Сапармурату Ниязову об итогах работы специалистов ЗАО "Зарит" над 
проектом  соглашения  с  Туркменистаном  о  сотрудничестве  по  разработке  этих  морских  блоков.  При  этом  он  вновь 
подтвердил высокую заинтересованность всех учредителей "Зарита" участвовать в совместном проекте.
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На встрече также были рассмотрены аспекты финансирования проекта Российским Национальным резервным 
банком. В этой связи Юрий Кудимов проинформировал главу государства о ходе выполнения полученного банком в мае 
2004 года эксклюзивного мандата на урегулирование долговых требований Туркменистана к некоторым странам СНГ.

7  сентября. Распоряжением  президента  Казахстана  Нурсултана  Назарбаева  в  знак  солидарности  с  народом 
России  и  скорби  по  жертвам  террористического  акта  в  городе  Беслане,  в  12  часов  в  Казахстане  объявляется 
Общенациональная минута молчания.

Память жертв теракта в России почтили все учебные заведения, войсковые части, различные организации всех 
форм  собственности.  В  распоряжении  президента  указано  всем  электронным  СМИ  Казахстана  во  время 
Общенациональной минуты молчания приостановить трансляцию своих передач и присоединиться к общенациональной 
акции в память о жертвах террористического акта в Беслане.

Правительству  республики  поручено  по  согласованию  с  Правительством  России  принять  меры  по  оказанию 
необходимой помощи пострадавшим в результате террористического акта в Беслане. 

7 сентября. Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев считает необходимым увеличить бюджетные расходы на 
обеспечение национальной безопасности. 

"Сейчас мы должны будем больше денег направить на усиление безопасности", - отметил он на форуме женщин 
Казахстана. Н.Назарбаев считает необходимым создать в республике "более эффективную систему безопасности граждан, 
которая была бы адекватна уровню возникших новых угроз".

7 сентября. Центр диалога между цивилизациями и религиями переместился в Казахстан. И это особенно важно 
сейчас, когда ужасные события происходят в различных странах и потрясают сердца и души людей. Об этом в Астане 
после  вручения  президенту  Казахстана  Нурсултану  Назарбаеву  Международной  Премии  имени  Маймонида  сказал 
журналистам президент Евро-Азиатского Еврейского Конгресса (ЕАЕК) Александр Машкевич.

По  его  словам,  сегодня  миру  нужен  именно  такой  человек  -  лидер,  который  сумеет  найти  правильные  пути 
решения  бесконфликтного  сосуществования  народов  и  религии.  «Эта  выдающаяся  премия  присуждена  выдающемуся 
человеку - Президенту Казахстана», - сказал А.Машкевич.

7 сентября. До конца 2004 года силовые структуры РК закупят четыре боевых вертолета МИ-17. Об этом премьер-
министр  Казахстана  Даниал Ахметов  сообщил  во  время  встречи  с  представителем Казанского  вертолетного  завода  в 
Астане. В последующие два года число закупленных вертолетов увеличится до 20.

В  ходе  встречи  достигнута  договоренность,  что  в  ближайшие  дни  в  Астану  прибудет  группа  руководителей 
Казанского вертолетного завода для проведения заключительной части переговоров о поставках вертолетов в Казахстан. 

7 сентября.  Министерство иностранных дел Республики Казахстан направило ноту в Генеральную прокуратуру 
Российской Федерации с просьбой официально подтвердить информацию, распространённую заместителем Генпрокурора 
России  по  Южному  Федеральному  Округу  Сергеем  Фридинским  об  участии  граждан  Казахстана  в  проведении 
террористического акта в Беслане. Пока, сообщает МИД республики, никаких доказательств на этот счёт не предоставлено. 
В свою очередь посольство Казахстана в России выдвинуло версию, что речь может идти о чеченцах и ингушах, которые 
родились в годы депортации в Казахстане. Между тем заявление Сергея Фридинского, переданное казахстанскими СМИ, 
вызвало бурную эмоциональную реакцию населения республики. 

7 сентября. Коллегиальное решение о помощи детям,  пострадавшим в Беслане, принял президиум профкома 
Актюбинского завода ферросплавов АО "ТНК "Казхром".

100  тысяч  тенге  были  перечислены  из  профсоюзных  средств  по  месту  назначения.  АЗФ  оказался  первым 
предприятием в Казахстане, выступившим с подобной инициативой.

8  сентября. Президент  Киргизии  А.Акаев  вместе  с  первым Президентом Российской  Федерации Б.Ельциным 
посетили Кыргызско-Российский (Славянском) университет (КРСУ), где состоялась церемония вручения лучшим студентам 
университета стипендий первого Президента России. Выступая перед студентами, А.Акаев сказал: Кыргызско-Российский 
(Славянский) университет «является первым высшим учреждением, олицетворяющим новый Кыргызстан, новые ценности, 
дух демократии и свободы, это первое детище новой адекватной вызову времени системы образования». Также Аскар 
Акаев  объявил  о  присвоении  университету  имени  Первого  Президента  Российской  Федерации  Ельцина  Бориса 
Николаевича.

8 сентября. У здания Генерального консульства Российской Федерации в Оше (Киргизия) состоялся массовый 
антитеррористический  митинг.  Выступавшие  на  нем  ректор  Ошского  гуманитарно–педагогического  института  Досалы 
Иманбердиев,  директор  филиала  Московского  социального  университета  Сали  Турдубаев,  учащиеся  и  студенты, 
многочисленные горожане выразили протест  против ужасного преступления,  совершенного в Беслане.  Генконсул Юрий 
Иванов в беседе с корреспондентом газеты "Вечерний Бишкек" рассказал, что в представительство беспрерывно приходят 
руководители  местных  властей,  сотрудники  международных  организаций,  педагоги,  медики,  рядовые  жители,  чтобы 
выразить соболезнования родным и близким погибших и пострадавших во время этой чудовищной акции.

8 сентября. В  Павлодаре (Северный Казахстан)  неизвестные разбросали листовки экстремистского движения 
"Хизб-ут-Тахрир".  Впервые  листовки,  подписанные  движением  "Хизб-ут-Тахрир  Узбекистан"  на  арабском  и  плохом 
казахском,  появились  здесь  в  ноябре  2003  года.  Это  был  первый  факт,  когда  на  севере  Казахстана  попытались 
распространить  идеи  борьбы  с  "агрессией  неверных".  Полиция  задержала  тогда  четырех  молодых  людей,  которые 
раздавали  листовки  на  улицах  и  возле  центральной  мечети  им.  Машхур  Жусупа.  Весной  2004  года  по  приговору 
Павлодарского городского суда распространители листовок получили разные сроки заключения за подстрекательство к 
разжиганию межнациональной, религиозной и расовой розни.
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Руководство УВД Павлодарской области призвало граждан быть бдительными, не поддаваться на провокации, а 
все  оперативные  службы  нацелены  на  поиск  и  обезвреживание  последователей  экстремистского  псевдорелигиозного 
движения.

9 сентября. Состоялась операция по вывозу 11 килограммов ядерного топлива из Узбекистана в Россию при 
посредничестве  Министерства  энергетики  США  и  под  наблюдением  экспертов  Международного  агентства  по  атомной 
энергии (МАГАТЭ).

В ташкентском аэропорту уран был погружен в самолет и доставлен на охраняемой объект в Дмитровграде, где 
российские специалисты превратят его в низкообогащенный, то есть негодный для использования в ядерном боеприпасе. 

Как  заметил  министр  энергетики  США  Спенсер  Абрахам,  в  феврале  2004  года  президент  Буш  заявил  в 
Национальном оборонном университете, что самую большую опасность как для Америки, так и для любой другой страны 
мира представляет ядерный, радиологический, химический и биологический теракт. Вскоре после этого Абрахам объявил 
так называемую Инициативу по сокращению глобальной угрозы, в рамках которой его ведомство пытается усилить охрану 
уязвимых источников ядерных материалов по всему миру или организовать их перевоз в более надежное место.

Вывоз урана из Узбекистана - это уже пятая такая операция с участием РФ. За прошедший год министерство 
энергетики США вернуло в Россию в общей сложности 48 кг высокообогащенного урана из Болгарии, Румынии и Ливии. В 
августе 2002 г. в РФ вернулись еще 48 кг, находившиеся в исследовательском реакторе под Белградом.

9 сентября. Министерство  образования Киргизской  Республики в  16.00  провело  Общереспубликанскую акцию 
солидарности с жителями Беслана Северной Осетии: "Скорбим вместе с Бесланом - скажи "ДА!" жизни". В столице страны 
акция прошла на центральной площади Ала-Тоо. В акции протеста против экстремизма и терроризма приняли участие 
несколько тысяч человек, вышедших на улицы городов и сел, а также поддержавших волонтерской помощью Штаб акции.

9 сентября. На центральной площади Алма-Аты представители партии «Демократический выбор Казахстана» 
(ДВК)  провели  несанкционированный  митинг.  Его  участники  намеревались  вручить  лидеру  партии  «Асар»  Дариге 
Назарбаевой  письмо-обращение  с  нотой  протеста.  Как  отметили  организаторы  акции,  Дарига  Назарбаева,  являясь 
руководителем одного из ведущих республиканских телевизионных каналов «Хабар», злоупотребляет своим служебным и 
семейным  положением,  в  то  время  как  инициативы  партий,  не  имеющих  отношения  к  семье  президента,  полностью 
игнорируются.

Между  тем,  здание  телеканала  «Хабар»  было  оцеплено  ОМОНом,  а  нескольких  активистов  были  насильно 
помещены в автобус и увезены в Бостандыкское районное отделение внутренних дел.  Как рассказала корреспонденту 
«Немецкой волны» член президиума политсовета партии ДВК Гульжан Ергалиева, потом задержанных отпустили. Также 
Г.Ергалиева  отметила,  что семерых человек  продержали в  отделении несколько часов,  угрожали и  заставляли писать 
объяснительные письма, мол, за участие в пикете они получили деньги:

9 сентября. Пресс служба МИД Узбекистана сообщила, что в посольстве Республики Узбекистан в Вашингтоне 
состоялось подписание межправительственного Соглашения о поставке сельскохозяйственной продукции по программе 
"Продовольствие во имя прогресса". Соглашение подписали вице-президент Корпорации товарных кредитов Министерства 
сельского хозяйства США К. Миллер и посол Узбекистана в США Абдулазиз Камилов.

В соответствии с условиями соглашения Минсельхоз США на грантовой основе предоставит 10 тыс. тонн бобов 
сои на сумму 5 млн. долларов США, которые будут поставлены в Узбекистан в течение года. Бобы сои через механизм 
тендерных торгов будут реализованы предприятиям частного и государственного секторов для последующей переработки и 
производства  растительного  масла.  Вырученные  от  реализации  бобов  сои  в  национальной  валюте  средства  будут 
использованы на финансирование проектов и программ, направленных на увеличение доли и значения частного сектора в 
сельском хозяйстве республики.

Начиная с 1999 года Узбекистан регулярно участвует в льготных программах Минсельхоза США. За это время в 
страну  поставлено  различной  сельскохозяйственной  продукции  и  продовольственных  товаров  на  сумму  177,64  млн. 
долларов США.

9  сентября. Завершился  последний  этап  тактических  учений  Сил  воздушной  обороны  Казахстана.  Летчики 
фронтовой авиации провели ночные стрельбы по мишеням на полигоне "Сарышаган".

В стрельбах участвовали экипажи авиабаз Караганды и Жетыгена. Перехватчики МИГ-31 выполнили 6 полетов по 
уничтожению  мишеней,  проведя  в  воздухе  в  общем  более  9  часов.  Два  учебных  вылета  было  совершено  пилотами 
истребителей МИГ-29, их налет составил около трех с половиной часов.

По информации пресс-службы Министерства обороны РК, командование поставило экипажам, участвовавшим в 
ночных  учениях,  оценку  "хорошо".  Летчики  показали  высокий  профессионализм  и  умение  действовать  в  условиях 
ограниченной видимости.

10 сентября. Самой высокой горной точке Туркменистана – пику Айрибаба (3137,7м) - присвоено имя президента 
республики Сапармурата Ниязова. Отныне он будет именоваться "Пик Великого Туркменбаши". Постановление об этом 
принял Меджлис (парламент) страны.

В постановлении указывается, что с инициативой о переименовании самой высокой горной вершины Туркмении 
выступили молодежь и спортивная общественность восточного региона страны - Лебапского велаята.

10 сентября. Первый заместитель  председателя Комитета  национальной  безопасности  Казахстана  Владимир 
Божко  выступил  на  расширенном  заседании  комитета  по  международным  делам,  обороне  и  безопасности  Сената 
Парламента  по  вопросу  ратификации  протокола  об  утверждении  Положения  о  порядке  организации  и  проведения 
совместных антитеррористических мероприятий на территориях государств-участников СНГ.

Как отметил в своем докладе В.Божко, вопрос о мероприятиях, направленных на искоренение террористической 
деятельности, на сегодняшний день очень актуален. По его словам, Положение для спецслужб является одним из важных 
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юридических  документов  в  деле  построения  межгосударственного  нормативно-правового  механизма  борьбы  с 
международным терроризмом и  экстремизмом на  территориях  государств  Содружества  и  решает  многие  юридические 
проблемы в этой области.

Данный  документ,  в  отличие  от  подписанных  Казахстаном  ранее  международных  соглашений,  направлен  на 
проведение  конкретных  антитеррористических  мероприятий,  включая  проведение  совместных  антитеррористических 
мероприятий, обмен информацией и обоюдную финансовую поддержку. На сегодняшний день Протокол ратифицирован 
четырьмя государствами.

Игнорируют подписание данного документа Туркменистан и Узбекистан. По словам В.Божкова, такое поведение 
связано с тем, что эти государства имеют непосредственное соседство с Афганистаном, что, в свою очередь, влияет на 
принятие решения.  Россия и Грузия по вопросу подписания Протокола  имеют  свою точку  зрения.  Рассмотрев данный 
документ, комитет вынес решение о представлении протокола на пленарное заседание Сената Парламента РК.

10 сентября. На военно–воздушной базе имени Ганси в  аэропорту «Манас» ожидается прибытие в Киргизию 
шесть  истребителей–бомбардировщиков  F–16  и  одного  самолета–заправщика  Королевских  военно–воздушных  сил 
Нидерландов.

“Фантомы”  будут  обеспечивать  мирное  проведение  президентских  выборов,  намеченных  на  9  октября  в 
Афганистане, в случае необходимости могут быть задействованы и для оказания необходимой поддержки наземным силам 
международной  коалиции.  Число  голландских  военных  (летчики  и  обслуживающий  персонал)  на  базе  имени  Ганси  не 
превысит 170 человек. Что касается сроков пребывания этого авиаподразделения в Киргизстане, то они будут равны двум 
месяцам. В случае необходимости, например, если в Афганистане потребуется второй тур выборов, эти сроки могут быть 
продлены.

10 сентября. В Вене президент Казахстана Нурсултан Назарбаев провел ряд неформальных встреч с главами 
представительств стран - членов ОБСЕ, штаб-квартира которой находится в австрийской столице. Н.Назарбаева ждали в 
Вене еще 9 сентября и предполагалось его выступление на очередном заседании Постоянного совета ОБСЕ, однако вместо 
него прибыл и выступил министр иностранных дел Казахстана Касымжомарт Токаев.

К.Токаев  заявил:  «Мы  никогда  не  ставили  под  сомнение  ОБСЕ,  главной  организации  по  продвижению 
либеральных  реформ  и  демократии  в  моей  стране.  Хочу  подчеркнуть,  что  мы  безусловно  обязуемся  исполнять  все 
обязательства в рамках ОБСЕ».

К.Токаев обещал, что к 2009 году «имидж Казахстана станет другим - демократическим». 
10  сентября. Спецслужбы  Казахстана  проверяют  достоверность  информации  об  использовании  территории 

страны в качестве транзитного коридора для террористов. Об этом сообщил первый заместитель председателя Комитета 
национальной безопасности Казахстана Владимир Божко.

"Совместно  с  узбекскими  коллегами  мы  проверяем  достоверность  сведений  об  использовании  казахстанской 
территории для переброски отдельных террористов из Узбекистана через Актау и Баку в лагеря подготовки в Афганистане", 
-  сказал  он  на  заседании  комитета  Сената  (верхняя  палата  парламента)  по  международным  делам,  обороне  и 
безопасности.

"Речь идет о трех-четырех лицах - группе переброски через Казахстан", - уточнил Божко.
Он заверил, что КНБ "тщательно отрабатывается информация о лицах, которые принимали участие в боевых 

действиях либо терактах, а сейчас, якобы, лечащихся и отсиживающихся в Казахстане".
"Мы очень активно работаем по проверке каждого мало-мальски имеющегося сигнала и придаем этому большое 

значение", - отметил он.
Комментируя  информацию,  распространенную  российскими  СМИ  о  задержании  в  Санкт-Петеребурге  группы 

казахстанцев, вооруженных автоматами Калашникова, Божко сообщил, что спецслужбы Казахстана выясняют гражданство 
лиц, задержанных спецслужбами России.

12 сентября. В зале заседаний Меджлиса Туркменистана состоялась презентация второго тома книги президента 
страны Сапармурата Ниязова "Рухнама".

Презентация  прошла  в  присутствии  депутатов  национального  парламента,  членов  Кабинета  министров, 
руководителей  министерств  и  ведомств,  общественных  организаций  и  СМИ  страны,  деятелей  науки  и  культуры, 
многочисленных гостей.

По  завершении  презентации,  вторая  книга  произведения  президента  появилась  на  прилавках  «всех  книжных 
магазинов страны и стала доступной для каждого, кто стремиться приникнуть к источнику мудрости, знаний и огромной 
любви к родному народу, родной земле».

12 сентября. В Душанбе прошла 14-я встреча глав внешнеполитических ведомств стран участниц Организации 
Экономического Сотрудничества - Азербайджана, Афганистана, Ирана, Казахстана, Кыргызстана, Пакистана, Таджикистана, 
Туркменистана, Турции и Узбекистана.

На обсуждение Совета МИД ОЭС, предшествующего саммиту глав государств, который откроется в столице РТ 14 
сентября, был вынесен «широкий спектр вопросов». Как сообщили в департаменте информации МИД РТ, в числе наиболее 
важных - вопросы состояния и ратификаций соглашений в рамках ОЭС. Главы МИД также обсудили совместные действия в 
борьбе с незаконным оборотом наркотиков.

В  ходе  предстоящего  саммита  будут  рассмотрены  проблемы  сотрудничества  государств-членов  в  торговой, 
транспортной и энергетической сферах, а также участия организации в восстановлении Афганистана.

13 сентября. Дальнейшее распространение технологии "бархатной революции" направлено на ослабление СНГ. 
Такое мнение высказал президент Киргизии Аскар Акаев в заключительном слове на презентации своей новой книги "Думая 
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о будущем с  оптимизмом.  Размышления о внешней политике  и  мироустройстве".  Презентация состоялась  в  Москве  в 
здании дипломатической академии МИД России.

"Дальнейшее  распространение  технологии  "бархатной  революции",  в  основе  которой  лежит  концепция 
ограниченного  суверенитета,  направлено  на  ослабление  Содружества,  на  обособление  стран",  -  заявил  президент 
Киргизии.

Акаев сообщил, что не планировал писать книгу в этом году. Однако стимулом к работе послужила "революция 
роз"  в  Грузии.  Президент  Киргизии  рассматривает  это  событие  как  "вызов  новым  государствам  на  постсоветском 
пространстве".

"На этот вызов должен быть ответ. Это - мой ответ", - сказал Акаев о своей книге.
Касаясь концепции ограниченного суверенитета, он отметил, что выступает за суверенитет, но если в рамках ООН 

мировое  сообщество  решит,  что  надо  принять  принцип  ограниченного  суверенитета  для  государств,  находящихся  в 
кризисной ситуации, то это возможно. "Необходимо соответствующее решение в Совете Безопасности ООН, чтобы не было 
произвола", - отметил Акаев.

13  сентября. Президент  Узбекистана  Ислам  Каримов  предложил  ужесточить  контроль  над  деятельностью 
исламских организаций в соседних Казахстане и Киргизии, предположив, что их территории могут стать плацдармом для 
подготовки экстремистами террористических атак на Узбекистан.

"Надо навести порядок в регистрации тех религиозных организаций, в первую очередь исламского толка, которые 
ведут антиконституционную деятельность", - сказал Каримов. - "Отдельные мусульманские учебные заведения имеют право 
набирать на территории Киргизии и Казахстана граждан и отправлять их на учебу в Пакистан, Иран. Чему их там обучают - 
не знаю".

Ранее Казахстан отрицал наличие тренировочных лагерей боевиков на своей территории, однако не исключал, что 
его территория могла использоваться для незаконного транзита оружия и наркотиков.

По утверждению Каримова, в Казахстане деятельность религиозных организаций "недостаточно" контролируется 
государством и сотни из них действуют без официальной регистрации.

"Надо запретить эти организации. Как можно допустить, чтобы в Узбекистане это было запрещено, так же как в 
шестнадцати арабских странах и практически во всех странах цивилизованного мира,  а в соседнем Казахстане только 
собираются  это  сделать,  а  в  Кыргызстане  раздаются  в  парламенте  голоса  о  легализации  Хизб-ут  Тахрир?",  -  сказал 
президент Узбекистана.

Перемены в Белом доме: что ожидает Центральную Азию?
1-14 сентября 2004 г., Континент №16 (Казахстан)

Карим Муратбеков (Алма-Ата)
Предстоящая  осень  в  Центральной  Азии  будет,  по  всей  видимости,  столь  же  жаркой,  как  и  нынешнее лето. 

Правда, климатическая жара сменится жарой политической
В ряде  республик  региона  в  скором времени должны состояться  выборы в  парламент  и  будет  наблюдаться 

серьезная  активность  политических  партий,  особенно  оппозиционных.  Вероятность  того,  что  появятся  новые  лица, 
возможно,  даже  новые  политические  лидеры,  которые  смогут  составить  реальную  конкуренцию  в  краткосрочной 
перспективе некоторым руководителям стран региона, достаточно велика.

Но  особую  интригу  всему  этому  процессу  добавляют  президентские  выборы  в  США,  которые  стремительно 
набирают обороты. Именно предстоящие выборы должны дать ответ на один весьма существенный вопрос: насколько 
изменится политика США в регионе?

При этом чрезвычайно важно, какие конкретно шаги будут предприняты мировой супердержавой в ближнесрочной 
перспективе в  регионе  в  связи  с  заметным усилением ШОС,  новыми изменениями в  рамках ЦАС и вообще заметной 
активизацией деятельности России в Центральной Азии.

Показательны в этом отношении слова В. Путина, подводившего итоги своего недавнего визита в Ташкент: "Особо 
хотел бы выделить нашу работу с Узбекистаном, где мы вместе с руководством этой страны вышли на подписание очень 
важного  документа  –  договора  о  стратегическом  партнерстве.  Это  в  целом  меняет  качество  отношений  России  с 
Узбекистаном". Похоже, что у России возникает своя политика в регионе, чего долгое время не наблюдалось. Насколько в 
этой  связи  российская  стратегия  будет  противоречить  планам  Вашингтона  или  же  две  великие  державы  сумеют 
договориться о новых правилах в "Большой игре"?

На протяжении последнего десятилетия США активно стремились проникнуть в стратегически важный регион, что 
в конце концов реально удалось сделать лишь после так называемой "антитеррористической" операции "Несокрушимая 
свобода". Как становится очевидно сегодня, эта операция была организована Пентагоном для решения именно этой задачи.

Если обратить внимание на проводимую политику США чуть ранее, то вспоминается, как Белый дом всячески 
критиковал внутреннюю политику государств Центральной Азии за недемократические формы и методы правления,  за 
жесткое,  а  где-то и жестокое подавление оппозиции.  Госдепартаментом США постоянно акцентировалось внимание на 
нарушениях прав человека, преследованиях независимых СМИ и т. д.

Позднее,  когда  проникновение  в  Центральную  Азию  состоялось  и  страны  региона  стали  активными  и 
последовательными союзниками Запада по антитеррористической коалиции, многие вопросы были практически сняты с 
повестки дня. А нарушения, которые, кстати сказать, продолжали иметь место, просто перестали замечать. Таким образом, 
акценты  американской  политики  несколько  сместились.  К  тому  же  некоторые  страны  региона  стали  связывать  с 
супердержавой вполне конкретные планы на будущее, которым, как показало время, не суждено было сбыться. Как тут 
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вновь не вспомнить И. Каримова, вернее, слова, сказанные им во время визита В. Путина в Узбекистан в августе 2003-го: "У 
нас была некая эйфория, когда мы обращали внимание на далекие страны, которые якобы должны были заполнить вакуум 
после распада СССР... Мы убеждаемся в том, что допустили много ошибок из-за этой эйфории".

Последние события в мире не добавили оптимизма лидерам государств Центральной Азии. Затяжной конфликт в 
Ираке, "революция роз" в Грузии, осложнение ситуации в Афганистане стали вызывать серьезное беспокойство со стороны 
правящей элиты Центральной Азии. Они по-настоящему начали побаиваться дядю Сэма и обратили свой взор в другую 
сторону и, хочется верить, друг на друга.

А что же США? Вряд ли они смирились с утраченными позициями и после неудачного проникновения в Ирак уйдут 
из Центральной Азии? Какие шаги предпримет Запад для восстановления и усиления своего влияния в регионе? После 
осенних  выборов администрация США,  безусловно,  постарается в  определенной мере компенсировать свои неудачи и 
вернуть утраченные позиции. В том числе и в Центральной Азии, положение которой на сегодняшний день характеризуется 
как стратегически неустойчивое. И, как показывают события последних пяти лет, дестабилизировать эту ситуацию не столь 
сложно. Во всех странах региона действуют в той или иной степени авторитарные режимы, с тенденцией еще большего 
укрепления  властных  структур.  Именно  это  обстоятельство,  на  наш  взгляд,  и  будет  основным  фактором,  который 
постарается использовать Вашингтон.

Сценарий может быть предельно простым и вместе с тем достаточно эффективным. Однако очевидно, если дело 
дойдет до грузинского варианта, то потушить "вспыхнувший пожар" будет достаточно сложно без серьезных финансовых 
подпиток, которые, естественно, тут же и предоставят новой нарождающейся элите. Правда, при этом что-то потребуют 
взамен.  И,  вероятно,  нечто существенное.  Осуществить такой сценарий или нечто подобное можно будет лишь в  том 
случае, если стороны не смогут договориться и заинтересованные силы разыграют так называемую "центральноазиатскую 
карту". Чего, естественно, не хотелось бы. А потому многое будет зависеть именно от того, кто придет к власти в Белом 
доме и какая политика будет там доминировать.

В случае победы демократических сил в США, то есть демократической партии, может возникнуть ситуация, когда 
основные  западные  демократические  ценности  будут  более  активно  внедряться  как  в  самой  Америке,  так  и  за  ее 
пределами, в том числе и в Центральной Азии.

Неудачи,  которые  потерпели  республиканцы,  находясь  у  власти,  дадут  демократам  серьезный  козырь  в 
проведении  "мирной"  агрессии,  как  правило,  чужими  руками.  Создавая,  например,  имидж  страны-изгоя,  а  техника 
проведения пропагандистской кампании отработана, Вашингтон сможет далеко продвинуться в этом отношении.

Аргументы в  пользу правящих элит стран региона,  которые якобы сохраняют  баланс сил,  сформировавшийся 
внутри стран за первое десятилетие независимости, вряд ли сыграют решающую роль в формировании новой стратегии 
Вашингтона в Центральной Азии. К тому же Джон Керри не раз заявлял, что в случае его прихода к власти, политика США 
по отношению к странам Востока, в том числе и к странам Центральной Азии, кардинально изменится.

Какие  будут  изменения,  предугадать  не  так  уж  и  сложно.  Супердержава  наверняка  потребует  существенной 
демократизации  внутри  стран  региона,  а  это  неизбежно  ослабит  правящие  элиты,  в  которых  сегодня  уже  нет  той 
монолитности,  как  это  было  на  заре  независимости.  Внутри  каждой  из  элит  есть  различные  кланы,  финансово-
промышленные группы, одна из которых, возможно, и воспользуется возникшей благоприятной ситуацией для прихода к 
власти. Новым лицам администрации будет более комфортно иметь дело с амбициозными политиками новой формации и 
генерации. Пример с М. Саакашвили наглядное тому подтверждение. При этом громкие финансово-семейные скандалы, 
связанные с определенными политическими элитами стран региона, дадут Вашингтону и некоторое моральное право на 
осуществление именно такой политики.

Есть  еще  один  немаловажный  момент,  который  необходимо  учитывать.  Считается,  что  для  политики  США 
необходим  образ  внешнего  врага.  По  мнению  зарубежных  экспертов,  таким  врагом  может  быть  Китай.  Присутствие 
западных вооруженных сил в Центральной Азии – это лишь промежуточное звено в политике США по отношению к КНР. 
Именно  поэтому российское правительство в  целом спокойно отреагировало  на проникновение  военных сил Запада  в 
Центральную Азию.

По мнению российского эксперта А. Собянина, главный удар по Китаю будет нанесен с северо-запада, со стороны 
стран Центральной Азии. "Этот район КНР наиболее уязвим. Северо-западные мусульманские районы Китая с основной 
территорией соединяет лишь одна железнодорожная и автомагистраль, которые легко перекрыть. Американцы уже сейчас 
переориентировали основные потоки финансовой помощи на уйгурских сепаратистов,  мусульман-ханьцев и тибетцев в 
ущерб китайским правозащитным организациям, которые они поддерживали ранее", – считает А. Собянин.

Возможно, российский эксперт прав. Однако Джон Керри вряд ли в ближайшем будущем решится на подобные 
действия, особенно в контексте крушения политики США в Ираке. Конечно, активизация политики США по отношению к 
Китаю будет заметной,  но до силового решения проблемы дело скорее всего не дойдет.  Возможна лишь активизация 
финансовой и политической поддержки Тибета и Синьцзяна. К тому же при демократе Б. Клинтоне у США было достигнуто с 
Китаем стратегическое партнерство, и есть все основания полагать, что Керри все-таки продолжит курс Клинтона, а не 
Буша-младшего.

А вот при Буше различные сценарии реально рассматриваются. По крайней мере, рассматривались до последнего 
времени.  Останется  лишь  толчок,  который  придумать  будет,  на  наш  взгляд,  не  так  сложно.  В  последнее  время 
прослеживается явное стремление Пекина усилить свое влияние в регионе, как на основе двусторонних отношений, так и в 
рамках региональной организации ШОС. К тому же Китай явно обеспокоен сближением Вашингтона и Москвы, что может 
впоследствии серьезно сказаться на взаимоотношениях этих стран с Пекином.

Нельзя забывать, естественно, и о таком мощном факторе, как сырье. Удивительно, но в команде Джона Керри на 
сегодняшний день нет ни одного нефтяного олигарха. Конечно, они появятся позже, но при этом не стоит забывать, что в 
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регион активно проникает Россия,  экономическая мощь которой стремительно растет.  И если с Бушем Кремль вполне 
договаривается и находит приемлемые решения, в том числе и по стратегическим вопросам, то как будут обстоять дела в 
случае  прихода  в  Белый  дом  Джона  Керри,  однозначно  сказать  сложно.  Договариваться,  конечно,  будут,  но  это,  как 
говорится,  вопрос  открытый.  К  тому  же  обоими  государствами  не  очень-то  приветствуется  энергичное  проникновение 
Поднебесной на энергетический рынок Центральной Азии. С учетом стремительного роста цен на нефть, что по большому 
счету устраивает Москву и Вашингтон, существует, вероятно, некоторая негласная договоренность их против Китая, бурное 
развитие которого было бы для них нежелательным.

Для  правительств  стран  Центральной  Азии,  вероятно,  Джордж  Буш  –  более  приемлемая  фигура  в  качестве 
президента  США.  Его  политика,  настроение  его  ближайшего  окружения  хорошо  известны.  Да  и  стабильность 
взаимоотношений  Путина  с  Бушем  вполне  устраивает  нынешнее  руководство  стран  региона.  В  этом  контексте 
непредсказуемые  повороты в  политике  стран  региона  менее  ожидаемы,  а  следовательно,  возможно  миновать  период 
стратегической неопределенности и перейти в период стратегической предсказуемости и устойчивости.

Но  на  сегодняшний  день  шансы  Буша  вновь  занять  место  в  Белом  доме  невелики.  По  последним  опросам 
общественного мнения в США, он отстает от кандидата в президенты, предвыборная кампания которого набирает обороты. 
В истории США еще не было прецедента, когда за несколько месяцев до выборов действующий президент так отставал и 
победил бы. Хотя все еще может случиться, ведь "обещают" же некоторые эксперты, что буквально накануне выборов 
произойдет нечто неординарное: то ли вновь произойдет теракт, то ли поймают неуловимого Бен Ладена. Так что не будем 
загадывать.

Однозначно лишь одно: за жаркой предвыборной осенью нас может ждать холодная климатическая зима, а затем 
ранняя и политически непредсказуемая весна.

Огнеопасные границы
10.09.2004. Независимая газета

Виктория Панфилова
Доставшиеся в наследство от СССР проблемы между Узбекистаном и Киргизией могут взорвать регион
Начавшиеся на днях в Ташкенте киргизско-узбекские переговоры по делимитации и демаркации границ обещают 

быть очень непростыми. Накануне депутаты Законодательного собрания Киргизии потребовали от своего правительства 
решить  вопрос  о  возвращении  стране  узбекского  эксклава  Шахимардан.  Мнение  народных  избранников  поддержал 
участвовавший  в  заседании  палаты  премьер-министр  Николай  Танаев,  который  заявил  по  этому  поводу  следующее: 
"Шахимардан является киргизской территорией. Мы свои права будем отстаивать, и этот вопрос наряду с другими будет 
подниматься в ходе очередного раунда переговоров по делимитации и демаркации киргизско-узбекской границы".

Шахимардан расположен в 55 км к югу от узбекского города Фергана, на высоте 1500 м над уровнем моря, среди 
гор Алайского хребта. Он был передан Узбекистану еще в 30-х годах прошлого века. В этом живописном месте еще в 
советские времена любила отдыхать узбекская номенклатура, построив для этих целей не один санаторий. По мнению 
председателя  комитета  по  вопросам  государственной  безопасности  киргизского  парламента  генерал-майора  Исмаила 
Исакова, "передача земель была проведена без необходимых в таких случаях юридических формальностей".

Жесткие  требования  киргизских  парламентариев,  по  мнению  наблюдателей,  могут  привести  к  возникновению 
напряженности как в отношениях между Киргизией и Узбекистаном, так и внутри самой Киргизии. Напомним, что нечто 
подобное произошло два года назад, когда парламент Киргизии ратифицировал соглашение о передаче киргизских земель 
Китаю. Тогда группа оппозиционно настроенных депутатов во главе с Исмаилом Исаковым обратилась в Конституционный 
суд с иском о том, что было нарушено несколько статей Конституции страны. Суд, однако, отклонил ходатайство народных 
избранников. После чего те потребовали от властей решать вопросы пограничных территорий с Китаем путем проведения 
референдума. Дело зашло настолько далеко, что зазвучали требования об отставке президента Аскара Акаева. По южным 
областям республики прокатились митинги. Противостояние властей и оппозиции привело к человеческим жертвам.

Центральноазиатским  республикам  досталось  от  Советского  Союза  множество  проблем.  И  главная  из  них 
заключается в том, что государства региона никогда не строились по национальному признаку, да и само это понятие в то 
время было во многом условным. Еще в 1921 году коренное население Туркестанского края на вопрос о национальной 
принадлежности отвечало: "мусульманин". Понятно, что в этих условиях границы бывших союзных республик были нередко 
произвольными. После распада Союза выяснилось, что схема разделения была выбрана не самая удачная. На протяжении 
последних 10 лет лидеры центральноазиатских государств пытаются урегулировать приграничные споры, однако масла в 
огонь подливают так называемые эксклавы, которых на территории Центральной Азии не менее десяти.

Вопрос  об  узбекских  эксклавах  на  территориях  Киргизии  и  Таджикистана  –  лишь  эпизод  большой  проблемы 
Ферганской долины, разделенной между тремя государствами. Население долины составляют преимущественно узбеки и 
таджики,  которые  известны  своей  религиозностью.  Не  случайно  именно  здесь  сильны  позиции  Исламского  движения 
Узбекистана (ИДУ), одержимого идеей создания в Ферганской долине халифата и создавшего значительную подпольную 
сеть для этих целей.

Власти Узбекистана, пытаясь защититься от боевиков, заминировали в 2000 году границы республики, в том числе 
и свои территории, расположенные на территории других стран. Только месяц назад началось разминирование границы 
Шахимардана, где протяженность минных полей составляла около трех километров.

С 13 сентября узбекская сторона приступает к разминированию другого своего анклава на территории Киргизии – 
Сох.  Его  площадь  составляет  всего  325  кв.  км.  Чтобы  с  территории  Узбекистана  попасть  в  Сох,  приходится  не  раз 
пересекать границу сопредельного государства, что чрезвычайно затрудняет связь местного населения с "материковой" 
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частью  страны  и  сопровождается  многочисленными  поборами  и  иными  злоупотреблениями  со  стороны  киргизских  и 
узбекских таможенников и пограничников.

Власти Узбекистана и Киргизии уже пытались решить вопрос просто, одним росчерком пера: 26 февраля 2001 года 
был принят киргизско-узбекский меморандум по урегулированию правовых основ делимитации госграницы между двумя 
государствами.  В этом документе подчеркивается целесообразность соединения анклава Сох с  остальной территорией 
Узбекистана. Киргизам, в свою очередь, должны отойти узбекские земли – правда, не столь живописные и плодородные. 
Однако меморандум был принят тайно, без ведома и участия парламентов обеих стран.

Центральноазиатский террариум
13.09.2004. НГ - Дипкурьер

Досым Сатпаев
Активизация  террористической  деятельности  за  последние  10  лет  заставляет  многие  исследовательские 

организации оценивать степень угрозы в разных регионах мира. Так,  например,  второй по величине в мире страховой 
брокер  Aon  в  прошлом  году  составил  мировую  карту  террористических  рисков.  По  оценкам  экспертов  американской 
компании, опасность терактов является наиболее высокой в большей части Западной Европы, в США и России. Страны 
Южной и Центральной Америки, кроме Колумбии, отнесены к зоне с низким или незначительным уровнем риска терактов. 
Несмотря на то что в этой карте не было сказано ничего по поводу Центральной Азии, страны этого региона по уровню 
террористических рисков можно было бы поставить в один ряд с соседней Россией. Более того, анализ существующих 
тенденций позволяет сделать печальный вывод о том, что в ближайшие несколько лет Центральная Азия может стать 
главной  мишенью  для  международного  террористического  интернационала.  При  этом  в  регионе  уже  складывается 
собственная террористическая инфраструктура.

Сейчас  в  Центральной  Азии  действует  значительное  количество  различных  местных  и  иностранных 
экстремистских  и  террористических  организаций.  Это  и  «Братья  мусульмане»,  которые  работают  через  сеть  своих 
организаций,  как,  например,  «Общество  социальных  реформ»,  запрещенное  в  России,  и  чей  филиал  недавно  был 
обнаружен на юге Казахстана.  Следует также упомянуть такие организации,  как  «Комитет мусульман Азии»,  «Хизб ут-
Тахрир  аль-Ислами»,  «Таблиги  Джамаат»,  «Адолат  Уюшмаси»,  «Восточно-Туркестанская  исламская  партия»,  «Центр 
исламского развития», самая известная из всех центральноазиатских террористических организаций «Исламское движение 
Туркестана» (создана на базе Исламского движения Узбекистана), «Товба» и другие. Серьезная опасность для региона 
возникнет  тогда,  когда  количество  перейдет  в  качество  и  между  большинством  из  этих  организаций  установятся 
партнерские отношение, в том числе при помощи международной террористической сети.

Все  эти  организации  действуют  на  территории  Узбекистана,  Казахстана,  Киргизии  и  Таджикистана  с  разной 
степенью активности, используя разные методы. При этом их деятельности в регионе способствует множество факторов. 
Бедность,  коррупция,  безработица,  прозрачность  границ,  межэтнические  трения,  рост  религиозного  фактора,  наличие 
американских военных баз, прозападная внешняя политика некоторых стран региона, а также геополитическое соседство 
Центральной Азии с зонами политической нестабильности и конфликтов на Кавказе, в Синьцзянь-Уйгурском автономном 
районе  (СУАР),  в  Афганистане,  на  Среднем  и  Ближнем  Востоке.  Это  делает  регион  очень  уязвимым,  что  показала 
гражданская война в Таджикистане в 1992–1997 гг., двукратное вторжение на территорию Киргизии и Узбекистана в 1999–
2000 гг. вооруженных формирований боевиков Исламского движения Узбекистана (ИДУ), а также террористические акты на 
территории Киргизии и новые теракты весной и летом 2004 г. в Узбекистане.

Уровень  террористических  рисков  в  странах  региона  распределен  неравномерно.  Если  попытаться  составить 
карту террористических рисков в странах Центральной Азии на ближайшие пять лет, используя пятиуровневую систему 
классификации  террористической  угрозы  (низкий,  настораживающий,  угрожающий,  высокий  и  экстремальный),  которая 
сейчас применяется в США, то возникает следующая картина.

Казахстан 
Для Казахстана больше характерен общий или настораживающий риск террористического нападения. Это связано 

с  тем,  что  на  территории  республики  пока  отсутствуют  террористические  организации,  но  при  этом  увеличивается 
активность со стороны некоторых экстремистских движений, таких, как «Хизб ут-Тахрир» и «Таблиги Джамаат». Вероятность 
осуществления террористических актов на территории республики, по мнению экспертов, оценивается как средняя, а само 
начало террористической деятельности в Казахстане 65% респондентов, опрошенных Группой оценки рисков, ожидают в 
ближайшие 5 лет.

Из всех вышеперечисленных организаций в Казахстане заметна деятельность «Хизб ут-Тахрир». В ряде случаев 
проявление терроризма и экстремизма в Казахстане было направлено против сопредельных с ним государств, в основном 
Китая и Узбекистана. В этом году Узбекистан в ходе расследования причин июльских терактов сделал заявление о том, что 
террористы  проходили  подготовку  в  лагерях  боевиков  на  территории  южного  Казахстана.  Хотя  эта  информация  не 
подтвердилась, но заставила обратить внимание на ситуацию в южных регионах страны, где наличие большой узбекской 
диаспоры, прозрачность границ и увеличение числа нелегальных трудовых иммигрантов из Узбекистана может создать 
благоприятную почву для проникновения террористов на территорию Казахстана из соседнего государства. Есть еще одна 
уязвимая  точка  для  возможного  террористического  нападения.  Речь  идет  о  Каспийском  регионе,  где  работает  много 
западных, в том числе и американских, нефтегазовых компаний. Диверсии в районе Каспийского моря могут привести к 
достаточно серьезным последствиям. В то же время территория Казахстана для террористов может представлять куда 
больший интерес как транзитная территория и тыловая база, о чем говорят аресты представителей различных радикальных 
организаций, действующих против правительств Узбекистана, Китая и России.
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Туркмения 
Непонятная ситуация с террористическими угрозами сложилась в Туркмении.  До ноября 2002 года каких-либо 

серьезных проявлений терроризма и экстремизма в Туркмении не наблюдалось. Такую стабильную ситуацию резко изменил 
инцидент, связанный с покушением на президента страны Сапармурата Ниязова в ноябре 2002 года. По одной версии, 
туркменские спецслужбы сами инсценировали это покушение в целях обвинения лидеров оппозиции. Однако есть мнение, 
что  покушение  действительно  организовали влиятельные круги  туркменской  оппозиции,  имеющие  своих  сторонников  в 
госаппарате и спецслужбах страны.

Каких-то незаконных экстремистских и террористических организаций на территории Туркмении просто нет, либо 
они  незначительны  по  причине  наличия  жесткой  репрессивной  силовой  машины.  Несмотря  на  это,  уровень 
террористических  рисков  в  Туркмении,  как  и  в  Казахстане,  можно  обозначить  как  настораживающий  из-за  возможного 
наличия определенных скрытых групп противников режима Туркменбаши, которые могут перейти к более решительным 
действиям. Причем, как и в случае с Казахстаном, территория Туркмении может быть такой же успешной транзитной зоной 
для террористов из Афганистана и Пакистана.

Угрожающий (значительный) уровень террористических рисков характерен для Киргизии и Таджикистана. В этом 
нет ничего удивительного, учитывая, что центром центральноазиатского экстремизма, прикрывающегося знаменем ислама, 
стала Ферганская долина, расположенная на границе Узбекистана, Таджикистана и Киргизии.

Киргизия 
В конце 2002 и в 2003 гг.  в разных местах Киргизии было осуществлено несколько террористических актов, в 

которых были обвинены ИДУ и «Исламское движение Восточного Туркестана». Наиболее заметной в республике является 
деятельность организации «Хизб ут-Тахрир», которая в основном действует в южных областях республики и, насколько 
известно, не взаимодействует с ИДУ и уйгурскими террористическими организациями. По некоторым данным, большинство 
членов этой организации являются этническими узбеками, хотя число ее членов растет, в том числе и за счет киргизов. По 
оценкам киргизских экспертов, в нее входит около 2000 человек, что ставит Киргизию на второе место по числу сторонников 
«Хизб  ут-Тахрир»  после  Узбекистана.  В этом заключается  главная опасность,  так  как  слабость  политической  системы 
Киргизии и низкий экономический уровень страны способствуют тому, что «Хизб ут-Тахрир» может трансформироваться в 
мощную политическую силу, которая может попробовать поиграть и на региональных противоречиях между южанами и 
северянами.

Таджикистан 
В этой  республике  в  большинстве  случаев  проявления  терроризма и  экстремизма  были  прямым следствием 

гражданской  войны  1992–1997  гг.  и  связаны  с  деятельностью  представителей  непримиримой  оппозиции,  которые 
отказались сложить оружие и прекратить борьбу за власть.  К  началу же 2003 года практически все, во всяком случае 
крупные группировки непримиримой оппозиции, были ликвидированы. По мере усиления президентской власти территория 
страны стала лучше контролироваться, может быть, за исключением высокогорных районов, где, по мнению Узбекистана, 
до  сих  пор  скрываются  члены ИДУ.  Хотя  для  Таджикистана  основную головную боль  сейчас  представляет  «Хизб  ут-
Тахрир»,  которая  активизировала  свою  деятельность  в  первую  очередь  на  севере  страны.  В  начале  2004  г.  были 
задержаны несколько  граждан  Таджикистана,  которых  обвиняют  в  причастности  к  деятельности  «Хизб  ут-Тахрир».  20 
апреля этого года Генеральная прокуратура сделала заявление по поводу деятельности новой экстремистской организации 
«Ал-Байат»,  которую  обвинили  в  поджоге  мечетей,  настоятели  которых  были  лояльны  правительству  республики. 
Интересно  отметить,  что  Генпрокуратура  Таджикистана  не  называет  «Ал-Байат»  религиозной  или  политической 
организацией, заявляя, что это всего лишь хулиганская группировка, не имеющая никаких политических мотивов. В то же 
время спецслужбы Таджикистана подозревают, что эта организация финансировалась из-за пределов республики, и не 
исключают  связи  таджикских  «байатовцев»  с  арабской  организацией  «Аль-Байат»  (Ливан)  и  «Исламским  движением 
Туркестана».

Узбекистан 
Из всех стран Центральной Азии экстремальный террористический риск имеет Узбекистан, и теракты последних 

лет являются наглядным тому подтверждением. Именно эта республика стала одним из главных факторов нестабильности 
для всей Центральной Азии, где большинство из действующих экстремистских и террористических организаций выступают 
против правящего режима в Узбекистане. И вряд ли ситуация изменится в лучшую сторону. К сожалению, власти страны 
предпочитают бороться со следствием, а не с причинами этого явления, видя корни местного экстремизма и терроризма в 
деятельности «Аль-Каиды», а не в слабой экономике и репрессивной политической системе.

На этом фоне вызывает большие сомнения то,  что значительную помощь Узбекистану, как,  впрочем, и всему 
региону,  может  оказать  Региональный  антитеррористический  центр  (РАЦ),  созданный  в  рамках  ШОС.  Хотя  некоторые 
аналитики рассматривают ШОС как нового провайдера безопасности, который наряду с ОДКБ и НАТО готов участвовать в 
тендере на оказание антитеррористических услуг.  При этом некоторые китайские эксперты полагают, что после начала 
войны  в  Ираке  роль  ШОС  в  борьбе  с  терроризмом,  в  том  числе  и  в  Афганистане,  увеличится,  так  как  США  будут 
сконцентрированы на других регионах.

Проблема антитеррористических организаций, действующих в регионе, состоит в том, что они пока еще слабо 
взаимодействуют друг с другом. В первую очередь речь идет о РАЦе и о Коллективных силах быстрого реагирования в 
рамках  ОДКБ.  В  перспективе  может  понадобиться  кооперация  в  борьбе  с  терроризмом  с  НАТО,  усиливающей  свое 
присутствие в регионе. Что касается антитеррористического центра СНГ, то это скорее виртуальная организация не менее 
иллюзорного Содружества Независимых Государств. В любом случае только реальная кризисная ситуация в Центральной 
Азии  позволит  выявить  дееспособность  и  полезность  той  или  иной  организации.  Если  исходить  из  вышеупомянутого 
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прогноза о повышении террористической активности в регионе в ближайшие годы, час испытаний для этих организаций не 
так уж далек.

КАЗАХСТАН
Взаимоотношения Казахстана с Королевством Саудовская Аравия

Андрей Грозин
С  первых  шагов  существования  Республики  Казахстан  (РК)  как  самостоятельного  суверенного  государства, 

руководство  страны  взяло  ориентацию  на  выстраивание  во  внешнеполитической  деятельности  т.н.  «многовекторной 
политики».  До  настоящего  времени  эта  политика  лавирования  между  мировыми  центрами  силы,  использования  их 
взаимных противоречий для получения различных преференций использовалась казахстанской властью с большей или 
меньшей долей успешности.

Королевство  Саудовская  Аравия  (КСА)  занимает  определенное  место  в  «многовекторной»  модели 
внешнеполитического позиционирования Казахстана.

Казахстано-саудовские  отношения  за  годы  независимого  существования  РК,  носили  преимущественно 
«гуманитарную» направленность, экономическое взаимодействие отличалось низкой интенсивностью. Не смотря на то, что 
Королевство Саудовская Аравия (КСА) было в числе первых арабских и мусульманских стран, признавших независимость 
Казахстана (30.12.1991),  выдало за годы независимости различных грантов и льготных кредитов на сумму близкую, по 
некоторым  оценкам,  к  полумиллиарду  долларов  (в  одно  строительство  Астаны  саудиты  с  1996  г.  вложили  десятки 
миллионов долларов – одно здание сената в казахстанской «северной столице» обошлось Эр-Рияду в 30 млн. долл.), 
отношения двух стран явно уступали ирано-казахстанскому сотрудничеству. В январе и марте 1992 г. принц Сауд Аль-
Фейсал  дважды намеревался  посетить  РК,  однако  эти  визиты  не  состоялись.  Осенью  1994  г.  Н.Назарбаев  совершил 
официальный  визит  в  Саудовскую Аравию и  встретился  с  главой  государства  королем Фахдом бен  Абдель  Азизом и 
другими деятелями КСА. Во время переговоров король Фахд заявил, что Саудовская Аравия готова оказать Казахстану 
всемерное содействие в становлении его государственности. Весьма интересным фактом во время поездки в Королевство 
стало то, что казахстанскому лидеру впервые была предоставлена редкая в саудовской практике возможность посетить 
«Кааб»  (Дом Аллаха)  в  Мекке  и  захоронение Пророка  Мухаммеда в  Медине.  Важным итогом его визита в  КСА стало 
подписание  генерального  соглашения  о  сотрудничестве  в  торгово-экономической,  инвестиционной,  технической  и 
культурной областях, а также о сотрудничестве в области спорта и по делам молодежи, что, собственно, явилось одним из 
первых таких документов, заключенных КСА с иностранными государствами.

В то же время все многочисленные знаки внимания руководителям РК и многочисленные документы работали 
слабо. Например, внешнеторговый оборот между Казахстаном и Саудовской Аравией за 1996 г. в результате заключения 
одноразовых  сделок  между  коммерческими  структурами  обеих  стран  составил  всего  $14.2  млн.1 Из  РК  в  КСА 
экспортируется  зерно  и  мясо.  Королевство  поставляет  в  Казахстан  оборудование,  инструменты  и  изделия  из 
недрагоценных металлов.

Весьма негативным моментом в казахстано-саудовских отношениях стало убийство в Алма-Ате в 1997 г. второго 
секретаря  посольства  КСА  в  РК  Ахмеда  Уда  аль-Сави.  Смерть  дипломата  и  вялое,  длившееся  более  четырех  лет 
следствие, вызвали серьезное недовольство саудитов.

Лишь  в  последние  год-полтора  интерес  Астаны  к  сотрудничеству  с  Эр-Рияддом  стал  более  отчетливым  и 
публично выраженным.

Во  многом,  слабость  взаимодействия  Казахстана  и  Саудовской  Аравии  объясняется  конкуренцией  на  рынке 
углеводородного сырья. Хотя «большая казахстанская нефть» на порядки уступает углеводородам Ближнего Востока, ясно, 
что  Эр-Рияд  совершенно  не  заинтересован  в  форсированной  разработке  шельфа  Каспийского  моря  (по  большинству 
экспертных оценок, именно Астана располагает на шельфе и дне моря наиболее перспективными в плане углеводородов 
геологическими структурами).

Самым  значимым  «активом»  саудитов  во  взаимоотношениях  с  РК  является  нахождение  на  территории 
королевства главных исламских святынь.

Получив  государственную  независимость,  казахстанское  руководство  изначально  твердо  и  последовательно 
ориентировалось  на  «светскую»  модель  ислама  в  обществе.  В  то  же  время,  руководители  Казахстана,  с  первых 
самостоятельных  шагов  на  международной  арене,  стремились  подчеркнуть  свою  конфессиональную  общность  с 
единоверцами:  Н.Назарбаев  совершил «малый хадж» (последний раз  –  в  феврале  2004 г.),  при  встречах  с  лидерами 
мусульманских  государств  участвовал  в  публичных  богослужениях,  присутствовал  на  многочисленных  церемониях 
открытия мечетей в различных городах страны, республика стала членом ОЭС и ОИК, активно сотрудничает с Исламским 
банком развития. Говорить о государственной политике направленной на исламизацию страны, конечно, не приходится - 
это  были,  в  значительной  мере,  имиджевые  акции.  И  Н.Назарбаев,  и  подавляющее  большинство  властной  элиты 
Казахстана были и остаются людьми сугубо светской культуры.

Руководство  РК  понимало  и  понимает  ислам именно  как  «прикладное»  идеологическое  средство.  Идейная  и 
мобилизующая  сила  ислама  на  порядок  мощней  идеологии  «Стратегии-2030»,  «казахстанского  евразийства», 
«самоидентификации казахстанцев в патриотов» и подобной современной казахстанской эрзац-идеологии.

В Казахстане отдельные опыты по внедрению ислама через СМИ и книгоиздание не дали заметных результатов. 
Сочинения аятоллы Хомейни («Исламское правление»), изданные в Алма-Ате в 1993 г. лежали на алма-атинских книжных 

1 Сергей Балапанов. О развитии казахстанско-саудовских отношений.» Деловая неделя», № 10 (238). Март. 1997.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

141



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

прилавках до конца 90-х годов прошлого века, несмотря на невысокую цену. Попытки издания исламоориентированных, или 
традиционалистских  периодических  изданий  («Иман»,  «Наше  время»,  «Аль-Хабар»)  стали  провальными. 
Немногочисленные  попытки  создания  исламских  передач  на  радио  и  телевидении  также  пока  оказываются 
малоэффективными.  Свою  роль  при  этом  играет  общая  настороженность  казахстанского  общества  и,  особенно, 
политического руководства к так называемому «исламскому ренессансу» (Афганистан, Таджикистан, узбекская оппозиция, 
Северный Кавказ). События на юге Киргизии (вторжения банд Исламского движения Узбекистана в 1999-2000 гг.), теракты в 
США 11 сентября 2001 г. и развернутая Вашингтоном «война с терроризмом» резко усилили эти настроения.

Говорить  о  серьезном  влиянии  ислама  можно  только  применительно  к  отдельным  районам  южных  областей 
Республики: Южно-Казахстанской и Джамбульской, и Кзыл-Ординской. Особенно ощутимо его влияние в двух первых. Во 
многом это объясняется наличием там крупной (порядка 320-350 тыс. человек) узбекской диаспоры.2 

Из пяти партий, прошедших в Мажилис (Парламент) РК ни у одной в программах нет даже упоминания о какой-
либо  религии.  Среди  самовыдвиженцев  и  депутатов,  выдвинутых  общественными  объединениями,  также  нет  лиц, 
заявивших о приверженности исламу. Предстоящие осенью 2004 г. парламентские выборы демонстрируют то же отсутствие 
у политических партий и движений РК интереса к использованию религиозной проблематики. В то же время, в последние 2-
3 года в республике активизируется деятельность официально запрещенной «Хизб-ут-Тахрир». Ее активность заметна, в 
основном, в областях РК, граничащих с Узбекистаном.

В современном казахстанском обществе мусульманские общины сложно классифицировать по территориальному 
признаку. Причиной этому служит распространение на территории Казахстана большого количества различных течении и 
толков  ислама.  При  наличии  в  Казахстане  различных  толков  внутри  ислама  появляется  множество  общин  идейно 
отличающихся друг от друга. Деления мусульман на «жамагаты» (общины) осуществляется в направленности каждого из 
них на свои теологические и иные ориентиры. В настоящее время Духовного Управления Мусульман Казахстана (ДУМК) 
имеет влияние лишь на имамов официально зарегистрированных мечетей, но не на множество крупных и малых жамагатов 
существующих  независимо  друг  от  друга.  Как  следствие,  для  ДУМК  становится  проблемным  воздействовать  на 
мусульманские общины в республике и к 1999 г. в РК, как и в других государствах Центральной Азии резко обозначилась 
угроза проявления религиозного радикализма, в частности исламского.

Многое указывает на то, что значительная часть «независимых» жамагатов существовала, опираясь на поддержку 
различных  «негосударственных»  и  «полугосударственных»  структур  Саудовской  Аравии.  Стоит  напомнить,  что 
ваххабитское  КСА  с  70-х  годов  прошлого  столетия  тайно  поддерживало  религиозных  радикалов  во  многих  странах  и 
континентах, хотя официально их и осуждало. Широко известно, что саудиты финансировали ливанские и палестинские 
террористические  группировки,  активно  поддерживали  талибов.  Западные  СМИ  после  «11  сентября»  переполнены 
сведениями о тесных связях правящей династии КСА с «Аль Каэдой».

В конце 70-х и в начале 80-х годов двадцатого века палестинские тергруппировки систематически шантажировали 
Королевский  двор  ибн  Саудов  угрозами  совершения  терактов  в  КСА.  Дабы  откупиться  от  них,  ибн  Сауды  выделяли 
финансовые средства, в качестве «охранной грамоты». Ту же самую стратегию по отношению к королевскому дому избрали 
и исламистские террористы «новой генерации» - начала ХХI века.

Однако  идеологическая  экспансия  Эр-Рияда  в  новых  независимых  государствах  (ННГ)  Азии  носила  не 
вынужденный а целенаправленный, государственно санкционированный характер и рассматривается руководством КСА в 
качестве  действенного  инструмента  проведения  в  регионе  политики,  отвечающей  интересам  Саудовской  Аравии  и 
формирования в бывших советских азиатских республиках просаудовской элиты. Данный процесс медленно и внешне не 
слишком  заметно  шел  в  Казахстане  в  течение  всех  90-х.  Особо  действенным  инструментом  при  этом  стал  хадж  в 
Саудовскую Аравию – в последние годы среди желающих совершить паломничество стало много высокопоставленных 
чиновников,  парламентариев,  известных  в  Казахстане  людей  -  в  казахстанском  бомонде  получить  звание  кажи  после 
священного обряда стало особо престижным.

С  1998  г.  саудиты  заключили  с  ДУМК  договоренности  о  массовых  (в  пределах  2-3  тыс.)  поломничествах 
казахстанских  мусульман  в  Мекку  и  Медину.  Стоит  добавить,  что  тогдашний  главный  муфтий  Духовного  управления 
мусульман  Казахстана  Ратбек  хаджи  Насынбайулы  очень  тесно  сотрудничал  с  руководством  КСА  и,  по  широко 
распространенному в Казахстане мнению, был связан с «высокими лицами» Саудовской Аравии прямыми материальными 
интересами.

В этих условиях власти РК необходимо было предпринимать срочные меры по снижению риска распространения 
радикалистских идей среди верующих, а также изменения своей политики в отношении ислама вообще и ДУМК в частности. 
В июне 2000 г. спешно собранный при деятельном участии главной «идеологической» структуры казахстанской власти - 
Министерства информации и общественного согласия - Курултай мусульман Казахстана на должность духовного главы 
мусульман РК - муфтия, поставил человек, не являющихся известным теологом или религиозным деятелем. Им стал доктор 
филологии и советник посольства РК в Саудовской Аравии Абсаттар Дербисалиев, «светскость» которого не вызывает 
никакого сомнения. Дипломат, ставший муфтием никогда не был имамом (настоятелем) любой, пусть самой захудалой, 
мечети.3

С  избранием  на  должность  муфтия  Дербисалиев  объявил  о  стремлении  установления  в  Казахстане  норм 
«классического»  ислама  –  т.е.  трактовки  ислама,  которая  принята  в  арабских  странах  и  отличается  от  саудовского 
ваххабизма. Ясно, что, таким образом, государство, через новую политику ДУМК стремиться унифицировать ислам по всей 

2 Материалы Министерства иностранных дел Российской Федерации к парламентским слушаниям в Государственной Думе РФ. 
30.09.1997, с.2.
3 Ю.Жихорь, Н.Альниязов. Ислам в Казахстане: тенденция на «огосударствления»? АПИ, 27.05.2002.
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территории Казахстана. Это должно привести к облегчению контроля государства за процессами, происходящими среди 
верующих. Под эгидой внедрения «классического» ислама предполагается повышение уровня образования имамов и мулл. 
Разумеется, что прошедшие «кадровый отбор» претенденты будут полностью лояльными к политике казахстанской власти 
в отношении религии.

Новый  муфтий  неоднократно  заявлял,  что  ислам  и  политика  несовместимы.  Как  следствие,  эта  же  идея 
проповедуется верующим в мечетях, контролируемых ДУМК.

Подобная политика не только будет способствовать построению идеологии государства на уровне мечетей, но и 
являться превентивной мерой для предотвращения проникновения извне идей экстремистского и радикалистского толка.

Сейчас  ясно,  что  казахстанские  власти  будут  и  в  дальнейшем  целенаправленно  проводить  политику, 
направленную на «превентивное усмирение» религии. Не исключено, что при этом могут возникнуть локальные конфликты 
между представителями государственного ислама и их противниками, сторонниками традиционного казахстанского ислама 
и различных салафитских версий. Но процесс тотального огосударствления ислама, несмотря на все помехи, продолжится 
и будет длительным. С учетом того, что исламскую миссионерскую деятельность в РК наиболее активно проводило КСА, 
процесс ужесточения государственного контроля за данной сферой ударил именно по интересам саудитов.

Сгладить ситуацию должен был первый визит в Казахстан принца Султана бин Абдель Азиза Аль-Сауда (ноябрь 
2000 г.),  совпавший с очередным «подарком» КСА – предоставлением Казахстану  займа в  $12 млн.  на реконструкцию 
автодороги  Астана–Караганда.  В  Астане  принц  Султан  обсудил  с  Назарбаевым  также  вопросы  экономического 
сотрудничества и перспективы развития военно-технического сотрудничества.

Пока не совсем понятно, какие направления ВТС могли бы развиваться между полностью ориентированной на 
западные вооружения Саудовской Аравией и Казахстаном. Правда, известно, что с 1994 по 1997 гг. КСА приобрела у США 
оружия и новейших систем вооружения на общую сумму в 36,4 млрд. долл. и вышла по этим показателям в число мировых 
лидеров. Страна ежегодно расходует на оружие более 18 млрд. долл. и какую-то небольшую часть от этой суммы может 
получить  и  Казахстан.  Например,  в  рамках  программ  подготовки  военных  кадров  или  различных  мониторингов 
(экологических, информационных и пр.).

Тогда же в Эр-Рияде заместитель министра иностранных дел КСА назвал Казахстан главным политическим и 
экономическим партнером Саудовской Аравии не только в Центральной Азии, но и на всем пространстве СНГ. Однако 
дальше деклараций дело тогда не пошло – Н.Назарбаев ясно подчеркнул, что Казахстан ожидает от Саудовской Аравии 
больше, чем та дала его республике ранее. В частности, на пересс-конференции по итогам визита наследного принца в РК, 
Назарбаев  отметил,  что  Саудовская  Аравия  является  мощным  государством,  чьи  инвестиционные  возможности 
исчисляются суммой порядка 200 млрд. долл. И прямо заявил, что «для Казахстана имеет большое значение финансовая 
помощь проводимым в республике экономическим реформам со стороны Саудовской Аравии, равно как и поддержка на 
международной  арене».4 Казахстанский  президент  указал,  что  ожидает  более  серьезного  вклада  от  ста  крупнейших 
бизнесменов  КСА,  составивших  в  2000  г.  фонд  поддержки  Центральной  Азии  и  Казахстана  –  «CAI-Kazakhstan»  и 
объявивших о готовности профинансировать в Казахстане проектов на 72,5 млн. долл.

После  определенной  паузы  в  отношениях,  вызванных  недовольством  руководства  КСА  столь  высокими 
требованиями Астаны, Эр-Рияд предложил начать отношения «с чистого листа» - в 2002 г. Казахстан вновь посетил принц 
Султан бин Абдель Азиз. Стороны, по данным информированных источников сумели снять ряд противоречий (в частности, 
Астана  обязалась  не  вести  жесткого  давления  на  саудовских  проповедников,  а  принц  выступил  гарантом  увеличения 
грантовой помощи – в первую очередь, в строительные проекты новой столицы Казахстана). Однако, после терактов в 
США, в казахстано-саудовских отношениях вновь возникло много неопределенных моментов. Главным опасением Астаны 
является в настоящее время даже не экспансия вахаббитской идеологии, а возможное изменение политики Вашингтона по 
отношению к Эр-Рияду. Причем сомнения казахстанского руководства были так серьезны, что Н.Назарбаев отменил («в 
связи с ситуацией вокруг Ирака») визит в Саудовскую Аравию, который должен был состояться весной 2003 года.

Снять многочисленные опасения руководства Казахстана должен был визит в мае 2003 г. в Астану генерального 
секретаря  Всемирной  исламской  лиги  (ВИЛ)  Абдаллы  Бен  Абдельмухсина  Аль-Турки.  Аль-Турки,  известный  самыми 
тесными  связями  с  саудовскими  спецслужбами  и  династией  Саудов  имел  длительную  конфиденциальную  беседу  с 
Н.Назарбаевым.5 Официальным  поводом  визита  была  заявлена  поддержка  инициативу  Нурсултана  Назарбаева  по 
проведению в Казахстане форума мировых религий, своего рода саммита духовных лидеров, призванного поправить имидж 
казахстанской власти, существенно подорванный обвинениями в коррупции (т.н. «Казахгейт»).

По  некоторым данным,  Аль-Турки  представлял  на  встрече  не  столько  ВИЛ,  сколько  руководство  Саудовской 
Аравии и гарантировал казахстанскому лидеру не только всемерную поддержку при возможных политических изменениях в 
РК,  но и значительные инвестиции в казахстанскую экономику и неприменение различных возможных мероприятий по 
блокированию разработки и будущей транспортировки казахстанских шельфовых углеводородов. Зримым итогом визита 
Аль-Турки стало обещание Н.Назарбаева посетить Эр-Рияд для окончательного решения некоторых практических вопросов 
в начале 2004 г.

Одновременно с визитом Турки губернатор провинции Рияд принц Салман бин-Абдул Азиз, курирующий связи с РК 
и руководящий деятельностью трех крупнейших саудовских благотворительных организаций, принял посла Казахстана в 
королевстве  Аскара  Мусинова  и  обещал  казахстанской  стороне  новый  формат  донорства  –  гуманитарную  помощь 
некоторым,  особо  нуждающимся  отраслям  экономики  и  крупным  предприятиям.  Стоит  напомнить,  что  до  последнего 

4 Казахстан надеется на финансовую поддержку Саудовской Аравией проводимых экономических реформ. «Панорама». Ноябрь 2000.
5 Глава Всемирной исламской лиги поддерживает идею о проведении форума мировых религий в Казахстане. ИА КазИнформ, 07.05.2003.
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времени Королевство финансировало в республике только программы религиозного мусульманского толка и несколько 
небольших научных проектов (экология).

В сентябре 2003 г. Эр-Рияд отправил в Астану министра нефти и минеральных ресурсов КСА Али Бин Ибрахим 
Аль-Нуэйми,  предложившего  Н.Назарбаеву  «тесное  сотрудничество  в  нефтегазовой  сфере».  Комментарии  о  итогах 
конфиденциальных  переговоров  стороны  были  очень  скупы,  но  по  окончании  визита  в  казахстанских  СМИ  прошла 
дискуссия о возможности тесной координации или даже вступления республики в структуры ОПЕК (сейчас у Казахстана 
статус наблюдателя).  По словам саудовского министра, собеседники «нашли точки соприкосновения и подтвердили, что 
имеются широкие  возможности  для развития взаимодействия в  нефтегазовой сфере,  как  на международном,  так  и  на 
двустороннем  уровне».  Достоверно  известно,  что  стороны  согласовали  свои  позиции  накануне  визита  казахстанского 
лидера в Саудовскую Аравию.

Данный визит состоялся в марте 2004 г. Президент Назарбаева встречали с поистине королевскими почестями: у 
трапа самолета главу РК встречали лично наследный принц Абдалла и второй заместитель премьер-министра, министр 
обороны принц Султан, в Эр-Рияде, в Мекке и Медине казахстанскую делегацию встречали на самом высоком уровне. 
Принц  Абдалла  вручил  Назарбаеву  национальный  орден  «Великий  герой».  Этой  награды,  вручаемой  только  лидерам 
мусульманских государств и названной принцем высшей наградой во всем мусульманском мире, в виде подвески из чистого 
золота казахстанский лидер (очень чутко относящийся к подобным знакам внимания) удостоился первым из глав стран СНГ. 
В свою очередь президент Казахстана назвал Саудовскую Аравию «государством, которое играет, пожалуй, определяющую 
роль  в  развитии  всего  арабского  и  мусульманского  мира,  обладает  высоким  экономическим  потенциалом,  влияет  на 
международные  политические  процессы».  Глава  РК  в  ходе  визита  побывал  в  Мекке,  где  совершил  обряд  малого 
паломничества,  а  на  следующий  день  посетит  мечеть  пророка  Мухаммеда  в  Медине  и  принял  участие  в  пятничном 
молебне. Стоит отметить, что ранее подобных активных проявлений религиозности у Н.Назарбаева не наблюдалось.

Лидер  РК  провел  продолжительную  личную  встречу  с  Абдаллой  бен  Абделом  Азизом  аль-Саудом  (принц 
исполняет обязанности по управлению страной в связи с болезнью короля 81-летнего Фахда бен Абдела Азиза). Президент 
РК  и  принц КСА,  по  официальным данным,  «обсудили вопросы развития  двустороннего  сотрудничества  между двумя 
странами, выведения его на новый качественный уровень». Основной упор стороны сделали на проблему связей в сферах 
торговли и экономики, состояние которых было признано неудовлетворительным. Глава РК выразил благодарность за ту 
поддержку,  которую  КСА  оказывает  Казахстану,  предоставление  различных  грантов  и  кредитов.  Он  также  пригласил 
саудовских  предпринимателей  вложить  инвестиции  в  различные  отрасли  казахстанской  экономики,  в  том  числе  в 
нефтегазовый сектор.

Н.Назарбаев специально подчеркнул, что Казахстан и Саудовская Аравия придерживаются сходных позиций по 
ряду  внешнеполитических  проблем:  Н.Назарбаев  заявил  о  полной  поддержке  инициативы  принца  Абдаллы  по 
ближневосточному урегулированию (БВУ), высказанной в феврале 2002 года. Общих позиций стороны придерживаются и 
по  вопросам  послевоенного  урегулирования  в  Ираке  (сохранение  территориальной  целостности  страны,  скорейшее 
экономическое восстановление, в котором обе страны могли бы принять участие).  Оба государства в последнее время 
постоянно  декларируют  неприятие  любых  форм  и  проявлений  терроризма.  Саудовская  сторона  вновь  проявила  свою 
заинтересованность во вступлении РК в ОПЕК.

В последнее время Казахстан все настойчивее пытается втянуть саудитов в сотрудничество в сфере добычи, 
транспортировки  и  переработки  нефти.  Еще  в  2001  г.  обсуждался  вопрос  о  создании  совместной  группы экспертов  в 
нефтегазовой  отрасли,  задачей  которого  стало  бы  определение  конкретных  путей  и  форм  сотрудничества,  обмен 
информацией и технологией. Во время последнего визита Назарбаева в Эр-Рияд вопрос ускорения создания этой группы 
вновь был поднят казахстанским лидером. Астана рассчитывает на привлечение в казахстанский ТЭК компании «АRАМКО», 
а в химическую переработку углеводородов крупнейшей компании «SABIK». Саудовская Аравия до последнего времени 
придерживалась линии уклонения от подобного «взаимовыгодного сотрудничества».

В целом казахстано-саудовские отношения в последнее время переживают подъем, но на пути их развития лежат 
существенные ограничители. К ним следует отнести довольно настороженное отношение значительной части казахстанской 
элиты к  теократическим ограничителям повседневной жизни,  ориентация «новых казахов» на западный образ жизни и 
систему ценностей. Довольно точно об этом сказала старшая дочь президента Назарбаева Дарига в интервъю «Вашингтон 
пост»: «Саудовская Аравия для нас не образец, образец для нас это, скорее, Южная Корея». При этом, Астана серьезно 
рассчитывает на увеличение финансовой помощи (как грантовой, так и в национальные экономические проекты) КСА и 
расширение  торгово-экономического  взаимодействия.  Однако,  участие  саудовского  и,  в  целом,  арабского  капитала  в 
приоритетных  проектах  Казахстана  пока  еще  незначительно.  Саудовский  фонд  развития  уже  более  года  говорит  о 
готовности кредитовать строительство автомобильных и железных дорог в Казахстане, работы по расширению морского 
порта  Актау на  Каспии,  но требует для себя эксклюзивных условий и  государственных гарантий.  То же  относится и к 
создаваемому деловому совету предпринимателей двух стран.

От Ташкента до Астаны - рукой подать
03.09.2004 г., Республика (Казахстан)

Редакционная статья
“Мягкий” уход Назарбаева - лучший способ решения внутриполитического конфликта
Недавно в Ташкенте завершился судебный процесс по делу террористов, которые минувшим летом осуществили 

серию  взрывов  в  центре  столицы  Узбекистана.  И  хотя  по  уверениям  правоохранительных  органов  соседней  страны 
организаторы этих преступлений погибли, верится в это с трудом. Причиной тому - ряд обстоятельств. 
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Во-первых,  для  подрыва  использовались  не  бомбы-закладки,  а  смертники.  Значит,  люди,  которые  пошли  на 
заведомое  самоубийство,  прошли  мощную  психологическую  и  идеологическую  обработку,  которая  смогла  подавить 
естественный инстинкт самосохранения и жажду жизни. А это по силам только профессионалам.

Во-вторых,  был произведен не один,  а  три взрыва,  причем места подрыва однозначно имеют символическое 
значение.  Видимо,  организаторы  преступлений  хотели  не  столько  убить  или  ранить  сотрудников  правоохранительных 
структур или дипломатов, сколько оказать морально-политическое воздействие на власть и общество. Значит, целились не 
в людей, а в систему. 

И, наконец, в-третьих, летние взрывы были не первыми в новейшей истории суверенного Узбекистана. Все это 
заставляет  сделать  вывод  -  настоящие  организаторы  террористических  актов  живы,  здоровы  и  готовят  новые 
преступления. А на улицах Ташкента погибли командиры боевых групп, которых выжившие террористы, сознательно или 
нет, назвали организаторами. 

Впрочем, не исключено, что взрывы действительно были делом рук погибших во время теракта. Но тогда дела у 
президента Узбекистана Ислама КАРИМОВА из  рук  вон плохи.  Одно дело,  когда преступления задумывают,  готовят  и 
совершают международные террористы, люди с иной психологией, выросшие в другом обществе и государстве. И совсем 
другое, когда подрываются рядовые сограждане, которые от ненависти к режиму и безысходности своего существования не 
видят для себя другого выхода.

При любом варианте Казахстан оказывается слишком близко к эпицентру событий. И происходящее в Узбекистане 
обязательно скажется на нашей стране. На заседании Совета безопасности и совместном заседании палат Парламента РК 
Нурсултан Назарбаев уже потребовал от правоохранительных органов страны усилить контроль над подозрительными 
общественными и политическими организациями, зарубежными религиозными миссиями и миссионерами, действующими 
на территории нашей республики.

Опасность,  угрожающая  Казахстану,  носит  двоякий  характер.  С  одной  стороны,  мы  являемся  естественным 
тыловым районом для террористов.  Республика  граничит  с  Узбекистаном на  протяжении тысячи  километров,  которые 
практически открыты для передвижения людей, переброски оружия, наркотиков и денег. Как бы ни старались достаточно 
мощные армия и спецслужбы соседней страны прикрыть границу, это невозможно в принципе. 

Что  касается  Казахстана,  то  у  нас  намного  слабее  полицейский  контроль,  спецслужбы  больше  борются  с 
демократической  оппозицией,  чем  с  террористами,  нет  жесткого  и  налаженного  административного  надзора  над 
гражданами в местах проживания и при перемещении по территории страны, легче “отмыть” или достать деньги, укрыться, 
лечиться и отдыхать. 

В результате  наша страна оказалась между двух  очагов терроризма.  У  нас  уже  был случай,  когда  уйгурские 
сепаратисты убили двоих  казахстанских  полицейских,  когда  те  случайно  наткнулись  на  их  конспиративную квартиру  в 
центре Алматы. Но если граница с Китаем была обустроена еще в советские времена, то граница с Узбекистаном прикрыта 
только на словах. 

Поэтому  не  исключено,  что  признанные  виновными  на  судебном  процессе  в  Ташкенте  террористы  говорили 
правду, когда рассказывали о существовании баз обучения на территории Казахстана. Признаемся честно, что за деньги у 
нас можно купить все, включая молчание полицейских. А, учитывая размеры нашей территории и относительно низкую 
плотность населения даже на юге, там можно собрать, обучить и потренировать не то, что взвод, а бригаду террористов.

С другой стороны, не исключено, что Казахстан, сам того не подозревая, уже вступает на путь, который привел 
Узбекистан к вспышке вооруженного противостояния между оппозицией и правящим политическим режимом. Президент 
Ислам Каримов долгие годы душил оппозицию, в результате чего протестные настроения большой группы населения не 
смогли найти легальный,  в рамках закона,  выход.  В результате часть оппозиционно настроенных граждан нашла себе 
отдушину  в  радикальных  исламских  толках,  организовалась  в  нелегальные  группировки  и  решила  отстаивать  свои 
интересы с помощью насилия.

Нам  скажут,  что  в  Казахстане  нет  тех  условий,  которые  способствовали  бы  распространению  исламского 
экстремизма в Узбекистане: у нас незначительное по численности население разбросано на большой территории; около 
половины  граждан  страны  русскоязычны,  а  казахи  не  так  религиозны,  как  узбеки;  налицо  экономической  подъем  и 
серьезное улучшение условий жизни населения. Все так, но... Нам представляется, что власть не учитывает ряд серьезных 
обстоятельств.

Начнем с того, что плоды экономических реформ потребляет меньшая часть казахстанцев. Это представители 
крупного, среднего и частично малого бизнеса, чиновники с возможностью дополнительных “заработков”,  менеджеры и 
технические  специалисты,  квалифицированные  рабочие,  часть  интеллигенции,  чьи  ум  и  способности  оказались 
востребованы в рыночных условиях.

В  то  же  время  повышение  среднего  уровня  жизни  не  означает  соответствующего  уменьшения  протестного 
настроения.  Ведь  диктат  и  произвол чиновников  не  уменьшились,  а  повышение  реальных  доходов  дает  людям лишь 
возможность “передохнуть”, но никак не уверенность в будущем.

Сегодня в Казахстане сформировалась большая группа людей, которая “застряла” между социализмом и рынком. 
Это не  только пенсионеры и  лица,  традиционно требующие социальной поддержки  -  многодетные и  неполные семьи, 
инвалиды. Сюда надо причислить граждан, которые не имеют постоянной работы и доходов, а поэтому в совокупности 
представляют собой “горючую смесь”.

Проводимая по инициативе Нурсултана Назарбаева аграрная реформа, сердцевиной которой является введение 
частной  собственности  на  земли сельскохозяйственного  назначения,  неизбежно  приведет  к  вытеснению из  села  части 
занятых  там.  Сотни  тысяч  граждан  будут  вынуждены перебираться  в  города,  где  окажутся  в  самом низу  социальной 
лестницы. Этот процесс начался с первых лет независимости, но теперь он будет все время ускоряться. 
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Жесткое подавление демократической оппозиции неизбежно приведет не только к уходу колеблющихся и слабых 
членов партий, но и неизбежной радикализации оставшихся. 

Эффективность пропаганды со стороны адептов исламского радикализма, как правило, выше, чем идеологической 
работы пропрезидентских сил или демократической оппозиции. Объясняется это не только тем, что ислам имеет более 
глубокие корни и лучше разработан теоретически, чем концепции “авторитарной” или “настоящей” демократии, но и тем, что 
его пропагандисты ближе к массам.

К сожалению, сегодня возможности маневра правящего политического режима крайне ограничены. “Казахгейт” и 
угроза потери власти настолько запугали Нурсултана Назарбаева и его окружение, что они сосредоточили все свои силы на 
борьбе с демократической оппозицией. И не исключено, что в результате они просмотрят куда большую опасность.

Лучшим выходом из ситуации для страны и народа был бы “мягкий”  уход действующего главы государства и 
постепенное  урегулирование  внутриполитического  конфликта.  Правящей  верхушке  в  самом  скором  времени  придется 
выбирать:  соглашаться  ли  на  этот  вариант  и  неизбежную  потерю  членами  Семьи  части  экономического  богатства  и 
политического влияния или из последних сил держаться за власть. В этом случае после парламентских выборов неизбежна 
новая волна репрессий против демократической оппозиции и независимых СМИ, чтобы успеть расчистить политическое 
пространство до президентских выборов 2006 года. 

Не ясно только, к чему все это приведет? Неужели к взрывам в центре Астаны?

Ссылка по-казахстански
01.09.2004. Немецкая волна

Людвиг Гибельгаус
Корреспондент  «Немецкой  Волны"  встретился  с  заключённым  казахстанским  оппозиционером  Галымжаном 

Жакияновым
От Алма-Аты до поселка Шидерты, что находится в Павлодарской области Казахстана, путь не близкий, и для 

того, чтобы преодолеть почти 1700 километров требуется около 25 часов. Целью поездки, организованной казахстанскими 
оппозиционными  партиями  для  группы  журналистов  была  одна  –  выяснить,  чем  отличаются  условия  содержания 
Галымжана Жакиянова в колонии-поселении Шидерты, куда его перевели две недели назад, от колонии в Кушмуруне. В 
поездке принял участие наш корреспондент Анатолий Вайскопф, которому удалось встретиться и поговорить с осуждённым 
политиком:

Местечко Шидерты находится в равном удалении от Астаны, Павлодара и Караганды, и в переводе с казахского 
означает  «Связанные  ноги».  Как  говорят  местные  жители,  «попасть  к  нам  легко,  а  вот  вырваться  крайне  трудно». 
Действительно  для  здешних  мест  характерен  поздний  приход  весны  и  ранее  наступление  зимы.  Очень  часто  уже  в 
середине октября снег полностью покрывает землю и лежит так, не тая, до начала последнего месяца весны. Виной тому 
являются  холодные  арктические  массы,  которые  с  легкостью  проникают  с  севера,  не  встречая  перед  собою  никаких 
преград. Да и откуда им взяться, если до самого горизонта наблюдается лишь одна степь? Говорят, что она простирается 
далеко на север и плавно переходит в тундру. И вот в этой самой местности предстоит провести на вольном поселении 
лидеру казахстанской оппозиции Галымжану Жакиянову оставшиеся полтора года наказания за «превышение служебных 
полномочий». Кстати, согласно законодательству Казахстана, человек, которого отправили в колонию-поселение, должен 
найти себе в этих местах и работу. Так вот этой самой работы в Шидерты нет уже очень давно, говорят ещё со времен 
распада Советского Союза, а потому местные жители и поселенцы колонии 162/10 вынуждены в поисках заработков ехать в 
один из близлежащих городов, примерно за 200 километров. Как стало известно «Немецкой Волне», сразу после того, как в 
управлении исправительных учреждений Казахстана узнали, что группа журналистов выехала к Галымжану Жакиянову, 
сразу  же  был  издан  приказ  о  немедленном  возвращении  всех  колонистов  обратно  в  Шидерты,  а  лидеру  оппозиции 
неожиданно разрешили длительное свидание, сообщила его жена Карлыгаш Жакиянова:

То, что нас выпустили на длительное свидание в этот дом, что стоит рядышком, это было связанно только с 
вашим пресс-туром. Я только так понимаю. Если бы вы не приехали, наверное, Галымжану и мне пришлось бы находиться 
здесь в здании учреждения. 

Вообще,  по словам Карлыгаш Жакияновой,  руководство колонии-поседения 162/10 уже предупредила её и её 
мужа, чтобы они готовились к длительному пребыванию в местечке Шидерты, а самой Карлыгаш настойчиво посоветовали 
не выезжать за пределы поселения. В случае если она вдруг пожелает выехать, то должна взамен зарегистрировать у 
начальника  учреждения другого  близкого  родственника.  В  противном случае  Галымжан Жакиянов  будет  возвращен за 
забор без права общения с внешним миром: 

Сегодня нам говорят, наш дом - Шидерты. Вчера буквально я звонила сыну, первого сентября начинаются занятия 
в школе, и мы не знаем, как нам быть. 

Надо  отметить,  что  контроль  в  колонии-поселении  162/10  за  людьми,  отбывающими  наказание  достаточно 
жесткий. Каждые пять часов они обязаны приходить в колонию и отмечаться. При этом не имеет значения день сейчас или 
ночь. Как рассказала Карлыгаш Жакиянова в первый же день свидания в дом, который сняли Жакияновы в три часа ночи 
пришли охранники  и  потребовали от  Галымжана Жакиянова  «немедленно  пройти  на  построение».  Немало упреков  от 
руководства колонии и районных властей досталось и хозяйке дома – Умит Сыздыковой, которая «осмелилась» сдать в 
аренду  часть  своего  дома  Карлыгаш  и  Галымжану  Жакияновым.  Вот  что  рассказала  она  корреспонденту  «Немецкой 
Волны»:

Акима сама приехала, спрашивала, мол, чего это у вас квартиранты, вот этот самый? Я говорю, это частный дом, 
а я пенсионерка! Как же так, жить, друг другу не помогать? Хоть кто бы он там ни был, у нас тоже есть дети, у нас тоже есть 
сердце!
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А покоя Галымжану Жакиянову не будет, заметила Умит Сыздыкова, потому что он правду говорит, а таких наши 
власти никогда не любили, даже вам журналистам не дадут толком с ним поговорить – обязательно что-нибудь придумают. 
Надо  сказать,  что  слова  старушки  оправдались  буквально  через  15  минут.  Всех  представителей  прессы,  пожелавших 
поговорить  с  лидером  казахстанской  оппозиции,  заставили  пройти  так  называемый  «фэйс-контроль»  с  обязательным 
предъявлением документов. При этом заместитель начальника колонии в категорической форме запретил снимать даже 
ворота колонии 162/10:

Это КПП, нельзя снимать! И меня нельзя снимать, я разрешения не давал! 
Понятно, что задержать всех работников прессы, как накануне нижегородского журналиста Сергея Пименова, у 

заместителя начальника колонии духу не хватило. Все-таки из Алма-Аты прибыло тридцать журналистов из различных 
изданий, а из Павлодара наблюдатели из ОБСЕ. Поэтому руководство колонии-поселения в экстренном порядке приняло 
решение разрешить Галымжану Жакиянову в рамках длительного свидания проведение пресс-конференции. С её первых 
же минут стало ясно: несмотря на то, что Галымжан Жакиянов уже более 2,5 лет находится в заключении, своих позиций он 
не поменял и считает, что власть в Казахстане должна в корне измениться:

Страна уже сегодня не та. Люди уже не те. Изменения произошли большие, прежде всего в настроении наших 
людей, прежде всего в ментальности нашего общества и это очень радует. Конечно, это ещё не свобода, но, тем не менее, 
видны проблески, виден луч в конце туннеля, и есть надежда, что обратно мы туда в наше тоталитарное прошлое, за забор, 
за колючую проволоку не вернемся. 

Надо отметить, что в последний раз лидеру казахстанской оппозиции довелось разговаривать с журналистами 28 
марта 2002 года,  сразу же после ареста другого опального политика –  Мухтара Аблязова.  По этой причине,  учитывая 
специфичность  сложившейся  в  колонии  Шидерты  ситуации,  Галымжан  Жакиянов  поспешил  поделиться  своими 
наблюдениями  по  поводу  всего  того,  что  произошло  в  Казахстане  и  в  мире  за  годы его  фактического  отсутствия  на 
политической  арене.  Так,  по  мнению  Галымжана  Жакиянова,  предстоящие  выборы  в  парламент  Казахстана  будут 
сфальсифицированы.  Не  последнюю  роль  в  этом  сыграет  пресловутый  административный  ресурс,  применяемый 
пропрезидентскими партиями «Отан» и «Асар», а также активно внедряемая властями республики система электронного 
голосования «Сайлау». Уверен Галымжан Жакиянов, что во властных структурах страны сейчас наблюдаются разногласия 
по  поводу  проведения  как  внутренней,  так  и  внешней  политики,  и  что  президент  Назарбаев  уже  не  в  состоянии 
контролировать ситуацию.  В данной ситуации, считает Галымжан Жакиянов необходимо немедленно менять не только 
судебную систему, но и всю систему власти, включая конституцию страны:

Те, кто говорят, что не нужны изменения конституции, лукавят. Вместе с тем, мы не можем не видеть, что даже то, 
что заложено в нынешней Конституции – не выполняется. 

На вопрос корреспондента «Немецкой Волны», намерен ли лидер оппозиции баллотироваться на пост президента 
на предстоящих в 2006 году выборах, Галымжан Жакиянов ответил:

Сейчас у  меня статус осужденного.  Я поражен в  своих гражданских правах.  Я не могу говорить не то,  что о 
должности президента, но и о депутатском мандате или о другой должности. Поэтому ближайшей моей задачей является 
добиться отмены судимости и восстановления своих полных гражданских прав. 

По словам Галымжана Жакиянова, он будет делать все от него зависящее, чтобы «власти Казахстана отменили 
свой  позорный приговор  и  признали,  что  в  республике  может  существовать  иное  мнение,  отличающееся  от  того,  что 
говорится  в  официальной  Астане».  В  связи  с  чем,  лидер  казахстанской  оппозиции  надеется,  что  средства  массовой 
информации, международные организации и правительства США и Западной Европы помогут ему в этом. 

Надо сказать, что общение журналистов и наблюдателей из ОБСЕ с Галымжаном Жакияновым продолжалось в 
течение 4 часов.  После чего лидер казахстанской оппозиции под проливным дождем пошел на очередную проверку в 
колонию 162/10, а его гости отправились обратно в Алма-Ату и Павлодар. И как стало известно в последний момент перед 
выходом репортажа на «Немецкой Волне», руководство колонии-поселения Шидерты без каких-либо объяснений запретило 
Галымжану Жакиянову выходить за пределы КПП исправительного учреждения.

Степашин приехал в Казахстан за деньгами
03.09.2004 г., Независимая газета

Сакен Салимов
Пропавшие миллионы будут искать на Байконуре органы финансового контроля Казахстана и России
В первые дни сентября председатель Счетной палаты России Сергей Степашин гостил в казахстанской столице. 

Он участвовал в пятой сессии Совета руководителей высших органов финансового контроля стран СНГ, проходившей 1–2 
сентября в  Астане.  За  время сессии  ее участники  договорились  о  взаимопомощи  и решили практиковать  совместные 
проверки. Первыми взялись реализовывать договоренности Россия и Казахстан: Счетная палата РФ и Счетный комитет РК 
в ближайшее время проведут совместную масштабную проверку. Цель этой работы – поиск "пропавших" на космодроме 
нескольких десятков миллионов долларов.

Как ни странно, но об исчезновении большой суммы денег заговорили не органы финконтроля, а депутаты. Ряд 
российских  и  казахстанских  парламентариев  всерьез  засомневались  в  прозрачности  и  законности  финансово-
хозяйственных  операций  на  Байконуре,  в  частности,  связанных  с  погашением  долгов  России  Казахстану  за  аренду 
Байконура в 1999 году. Сумма, исчезновение которой в процессе взаимозачетов обнаружили депутаты, – 65 млн. долл.

Депутаты Госдумы Петр  Рубежанский  и Алексей  Гузанов  направили письмо в  адрес  председателя  мажилиса 
(нижней  палаты)  казахстанского  парламента  Жармахана  Туякбая  (по  Конституции  РК  он  является  третьим  лицом  в 
государстве).  В  письме  они  расписали  схему  исчезновения  денег.  Так,  соглашением  между  правительствами  двух 
государств определялся порядок и форма расчетов. В частности, часть арендной платы российской стороны за аренду 
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Байконура  в  1999  году  должна  была  осуществляться  российскими  товарами  с  использованием аккредитивной  формы 
расчетов на сумму 65 миллионов долларов. Для этого было заключено соглашение между Внешэкономбанком России и 
Национальным  банком  Казахстана.  Уполномоченной  структурой  для  закупки  российских  товаров  была  определена 
казахстанская железнодорожная компания "Казахстан Темир Жолы".

Сделки  по  закупке  российских  товаров  депутаты  назвали  сомнительными.  Они  выяснили,  что  цены  на 
закупленную казахстанской стороной российскую технику были завышены в два-три раза против расценок предприятий-
производителей.  Чтобы скрыть  это,  "Казахстан  Темир Жолы"  организовала  тендеры на  закупку  таким образом,  чтобы 
победителями их стали три неизвестные омские компании, возможно, подставные.

В  результате  этих  странных  операций  ущерб  нанесен  и  Казахстану,  и  России.  Так,  российский  бюджет,  по 
подсчетам депутатов, недополучил порядка 13 миллионов долларов. Причем эта сумма – только по возвратам НДС по 
заключенным контрактам. А есть еще и налоги, которые также прошли мимо бюджета России. Казахстан же "недосчитался" 
46  миллионов  долларов.  Эта  сумма  осела  на  счетах  тех  самых  омских  компаний.  При  этом  реальная  стоимость 
закупленного товара, по данным депутатов, составляет лишь 19 миллионов долларов.

С  письмом  аналогичного  содержания  к  президенту  России  Владимиру  Путину  обратились  и  казахстанские 
парламентарии – депутаты мажилиса Толен Тохтасынов и Серикболсын Абдильдин и сенатор Зауреш Батталова. Кроме 
того, обращения парламентариев обоих государств опубликовала казахстанская оппозиционная газета "Республика".

Официальные  лица  Казахстана  от  комментариев  по  депутатским  обращениям  воздерживались.  Свет  на 
складывающуюся  ситуацию пролил  Сергей  Степашин,  который  после  встречи  с  президентом Казахстана  Нурсултаном 
Назарбаевым  сообщил  журналистам,  что  Назарбаев  "дал  добро"  на  совместную  проверку  органами  финконтроля 
законности  использования  средств  на  Байконуре.  Конкретной  даты  проверки  Степашин  не  назвал,  но  уточнил,  что 
проведена она будет в ближайшее время. Результаты должны быть известны до конца этого года. Об итогах совместной 
работы будет доложено президентам и парламентам России и Казахстана.

Власть о двух головах
08.09.2004 г., Российские вести

Алик Назаров
Накануне  парламентских  выборов  в  Казахстане,  назначенных  на  19  сентября,  правящие  круги  решили 

использовать ноу-хау для обеспечения своей победы. Двухпартийная система «по-казахстански» может стать прообразом 
для других государств СНГ.

Предыдущие парламентские выборы в Казахстане проходили в два тура осенью 1999 года. Местный парламент 
состоит  из  двух  палат.  Ведущей  парламентской  партией,  фактически  партией  власти  режима  президента  Нурсултана 
Назарбаева  является  «Партия  отечества»  («Отан»).  Второй  по  численности  выступает  компартия.  Усиливающая  в 
последнее время свою роль в обществе демократическая оппозиция, группирующаяся вокруг «Демократического выбора 
Казахстана», все больше превращается в серьезную силу. Это обстоятельство в достаточной степени осознается властью и 
лично президентом Назарбаевым.

Буквально за короткий срок (меньше года) на политической карте Казахстана обозначила свое присутствие новая 
политическая  партия  «Асар».  Ее  руководителем  стала  дочь  президента  Дарига  Назарбаева.  Как  местные,  так  и 
иностранные наблюдатели все больше склоняются к мысли о том, что этот проект направлен на выполнение двух задач. 
Во-первых, он должен помешать демократической оппозиции стать основным полюсом притяжения значительной части 
электората, недовольного общественно-политической и экономической ситуацией в стране, и создать иллюзию оппозиции 
существующей власти. Во-вторых, имея в виду общую тенденцию к проведению в странах СНГ операции «Наследник», 
способствовать  постепенному  вхождению Д.Назарбаевой,  занимающейся  вместе  со  своим мужем крупным бизнесом в 
Казахстане, в общественную политику. Поэтому новой приметой предвыборного времени в Казахстане стало непонятное 
для  постороннего  взгляда  явление.  Журналисты  независимого  казахстанского  интернет-издания  «Навигатор-II»  так 
описывают его: «Народ, курсирующий меж двух казахстанских столиц, отмечает, что пока северная вотчина президента 
голубеет  от  рекламных  баннеров  президентской  партии  «Отан»,  южная  столица  все  более  становится  похожей  на 
Советский Союз накануне 1 Мая, настолько все пространство мегаполиса заклеено, завешано и заставлено рекламной 
продукцией партии «Асар», возглавляемой старшей дочерью президента, ставшей вдруг его политическим конкурентом».

В то же время так называемые официальные политологи, связанные с администрацией президента Назарбаева, 
пытаются  представить  происходящее  как  некий  раскол  элит,  а  проще  говоря,  правящих  кругов.  В  этой  связи  они 
демонстративно указывают на якобы основных фаворитов будущих парламентских выборов: партий «Отан», «Асар», «Ак 
Жол» и  блок  АИСТ,  но  избегают  даже упоминать  другие  партии  и  политические  объединения.  Как  делает  вывод уже 
упоминавшийся  «Навигатор-II»:  «Что  постоянно  удивляет,  так  это  исключительная  способность  казахстанской  власти 
интерпретировать  устойчивые,  общепринятые  в  развитом  мире,  декларативно  приемлемые  понятия,  касающиеся 
управления обществом, экономикой, устройством политической системы в свою пользу, и эта польза выражается только 
лишь в усилении позиций власти... Очевидно, что все предложения о реформировании политической системы страны так 
или иначе замыкаются вокруг оплота правящих - государственного аппарата».

На этом фоне примечательным фактом стало объединение оппозиционных сил Казахстана в предвыборный блок 
в  составе Демократического выбора  Казахстана  и  Коммунистической партии Казахстана.  Первоначально он назывался 
«Народный объединенный  блок  Абдильдина  и  Жакиянова».  Но  Верховный  суд  потребовал по  формальным причинам 
изменить название этого объединения, которое ныне называется «Блок оппозиционных партий «Демвыбор Казахстана» и 
Коммунистической партии». Как отмечает печать, имена Абдильдина и Жакиянова широко известны в стране и поэтому, 
вероятно, «такое название кому-то было невыгодно».
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В  свою  очередь,  известный  казахстанский  журналист  Рахым  Ырыскельды  отмечал  в  статье  «Как  обуздать 
неограниченную  власть?»,  опубликованной  в  газете  «Азат»  («Свобода»),  что  существующий  в  стране  режим 
«способствовал  расслоению  общества,  воспрепятствовал  созданию  национального  государства.  Народ,  привыкший  к 
побоям тоталитаризма, стерпит все. Неограниченная власть также отняла у людей право на труд: в один миг все остались 
без работы. В один миг было разрушено все то, чего мы достигали столетиями. Снова мы остались ни с чем. Мы, простой 
народ, все стерпим, а вот интеллигенция наша? Где она? Почему молчит?..»

Удастся  ли  задуманная  властями  комбинация  «двухпартийности»,  статистами  которой  должны  стать 
малочисленные послушные партии, -  такой вопрос задают сейчас в политических кругах Казахстана и его граждане. Во 
всяком случае для СНГ это уже что-то новое: «партия отца» против «партии дочери». Хотя в действительности это не 
совсем, а точнее - совсем не так.

Между демократией и авторитаризмом
09.09.2004 г., Республика

Мухаметжан Адилов
Куда поведет страну после выборов ее первый президент?
Предвыборная кампания в Казахстане проходит при явном преимуществе пропрезидентского лагеря. И хотя в 

массово-разъяснительной  и  рекламно-агитационной  работе  трех  оппозиционных  партий  есть  явные  просчеты  и  даже 
ошибки, не они виной тому, что “Ак жол”, например, проигрывает по очкам “Отану” и “Асару”. В политике, как и в драке, 
“против лома нет приема”. 

В этом году в качестве “ломов” как обычно выступают деньги, медиа-ресурсы и административная власть. По 
сравнению с прошлыми выборами в маслихаты изменилось только соотношение этих инструментов: на первый план вышли 
деньги (это видно по объему телевизионной, уличной и газетной рекламы), затем идут медиа-ресурсы, а административные 
рычаги используются в последнюю очередь.

Рычаги с разбором 
Но  это  отнюдь  не  означает,  что  последние  пускаются  в  ход  нечасто.  Наоборот,  административные рычаги  в 

интересах  пропрезидентских  партий  применяются  весьма  активно  и  широко,  но  скрытнее,  чем  обычно.  Отсюда  у 
иностранных наблюдателей может создаться ощущение, что власть перестала ими пользоваться. 

Конечно,  это  не  так.  Во-первых,  до  конца  выборов,  с  учетом  второго  тура  голосования  и  неизбежных 
послевыборных разборок, как минимум месяц, и за это время может произойти все что угодно, особенно если кандидаты от 
оппозиции начнут побеждать в одномандатных округах. 

Во-вторых, административные рычаги применяются с разбором, там, где слабы оппозиция и независимые СМИ, 
где угроза утечки информации минимальна. Или когда край как нужно остановить “проходного кандидата” от демократов, 
например Толена ТОХТАСЫНОВА. Ну и конечно, если акимам не хватает ума обеспечить победу нужного кандидата с 
помощью денег и рекламы, или последних просто недостаточно.

В остальных случаях административные рычаги используются неявно, например, путем “правильного” подбора 
составов  участковых  избирательных  комиссий,  “продуманной”  нарезки  округов,  воздействия  на  волеизъявление 
избирателей через их работодателей. И пассивно - это когда государственные органы смотрят сквозь пальцы на нарушения 
со стороны кандидатов и активистов пропрезидентских партий, зато готовы увидеть “иголку в стоге сена” оппозиции или с 
удовлетворением наблюдают, как телеканалы саботируют ее рекламные материалы.

Особенно показательны в этом отношении сроки открытия предвыборных кампаний политических партий. Если 
блок  “ДВК-КПК”  и  отчасти  ДПК “Ак  жол”  вынужденно  ждали 19  августа,  дня,  с  которого  была официально  разрешена 
агитация, то поезда под патронажем РПП “Отан” к этому времени исколесили всю страну и уже возвращались домой, а 
полускрытая реклама “Асара” и ее лидера уже достала телезрителей до печенки.

Голосований будет пять
И все же следует признать, что правящий в Казахстане политический режим повернулся лицом к демократии. 

Другое  дело,  что  только  чуть-чуть.  Да  и  сделал  он  это  не  добровольно,  как  нам  твердят  провластные  политологи  и 
журналисты,  а  вынужденно.  В  связи  с  этим  возникает  закономерный  вопрос:  насколько  долговременно  политическое 
потепление последних месяцев и не закончится ли оно сразу после парламентских выборов?

Чтобы ответить на него, нужно понимать, что на самом деле в рамках парламентских выборов этого года проходит 
как минимум пять неформальных голосований. Во-первых,  это неофициальный вотум доверия Нурсултану Назарбаеву. 
Ведь  пропрезидентские  политики  и  политологи  даже  не  скрывают,  что  главным  политическим  ресурсом  “Отана”  и  в 
меньшей степени “Асара” и блока “Аист” является авторитет и поддержка главы государства. 

С этой точки зрения имеет значение не столько удельный вес голосов, отданных демократической оппозиции, 
сколько количество  казахстанцев,  не пришедших на избирательные участки  19 сентября,  и  общее число избирателей, 
поддержавших три основные пропрезидентские партии. Опираясь на результаты парламентских выборов, Администрация 
президента  и  наемные  политтехнологи  начнут  конструировать  президентскую  кампанию  Нурсултана  Назарбаева  в 
преддверии выборов 2006 года и, соответственно, внутреннюю политику главы государства, в том числе по отношению к 
инакомыслящим согражданам. 

Во-вторых, выбирая 19 сентября между “Отаном”,  “Асаром” и “Аистом”,  избиратели невольно примут участие в 
неформальных выборах, в которых конкурируют между собой эти пропрезидентские партии. Их итоги важны как для самого 
Нурсултана Назарбаева, так и для его ближайшего окружения, так как продемонстрируют электоральную поддержку каждой 
из групп влияния.  С одной стороны,  это позволит главе государства грамотнее балансировать между ними,  с другой - 
покажет, насколько их политические притязания имеют основание.
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В-третьих, ДПК “Ак жол” и блок “ДВК-КПК” будут бороться за голоса избирателей не только со святой “троицей” 
проназарбаевских партий, но и между собой. Результаты этой конкурентной борьбы также будут приняты во внимание 
Администрацией  президента.  Думаю,  это  хорошо  понимают  и  руководители  демократической  оппозиции.  Отсюда  те 
немногочисленные,  но  все  же  допущенные  сторонами  тройственного  соглашения  нарушения  предвыборных 
договоренностей,  когда,  например,  сопредседатель  “Ак  жола”  Ораз  ЖАНДОСОВ решил баллотироваться  в  Алматы по 
округу, где шла кандидат от НП ДВК.

В-четвертых, 19 сентября 2004 года состоятся неформальные выборы, в ходе которых за депутатские мандаты 
будут бороться друг с другом кандидаты региональных кланов. Не секрет, что поддержка акимов и указания администрации 
президента играют не последнюю роль в процессе подведения итогов голосования, но иногда их оказывается недостаточно 
для победы, особенно если не согласный с ними клан многочислен, сплочен и имеет сильных лидеров.

В-пятых, в ходе парламентских выборов избиратели будут голосовать за или против лидера “Асара”. Не секрет, 
что благодаря своей политической активности, контролю над двумя ведущими медиа-холдингами страны, быстрому росту 
рядов партии дочь президента смогла в короткий срок восстановить былое влияние семейной пары Дарига НАЗАРБАЕВА - 
Рахат АЛИЕВ. Если результаты выборов подтвердят политическую мощь Дочки, то Папе придется смириться с этим, а 
недоброжелателям ее мужа - потесниться на властном Олимпе.

К демократии или авторитаризму? 
Очевидно,  что  внутренняя  политика  Нурсултана  Назарбаева  в  ближайшие  два  года  будет  подчинена  задаче 

сохранения себя у власти, поэтому результаты парламентских выборов сыграют большую роль в решении вопроса, в каком 
направлении - к демократии или авторитаризму - поведет Республику Казахстан ее первый президент. 

Если расклад сил, зафиксированный в ходе голосования, покажет слабость демократической оппозиции, то власть 
может  соблазниться,  раздавить  ее.  Ведь  сегодня  глава  государства  оказался  между  внутренней  оппозицией  и 
международной общественностью, как между молотом и наковальней. А “Казахгейт” играет роль своеобразного меха, с 
помощью которого раздувается пламя и повышается внутриполитическая температура в стране. 

Политическая, но никак не правовая опасность этого расследования для Нурсултана Назарбаева заключается в 
том, что оно как нарыв в организме постоянно отравляет международную обстановку вокруг Казахстана и угрожает дать в 
руки оппонентам первого президента, и не только из лагеря демократический оппозиции, сильнейшие аргументы в борьбе 
за власть. 

И хотя начало судебного процесса против Джеймса Гиффена постоянно переносится, его затягивание только во 
вред Нурсултану Назарбаеву - ведь вынесение приговора может произойти незадолго до предвыборной кампании 2006 
года, что крайне неприятно и болезненно для него. 

Хуже того,  адвокаты главного  обвиняемого на  процессе  в  США готовы изменить  стратегию защиты.  Если им 
удастся доказать,  что Джеймс Гиффен был штатным или внештатным агентом американских спецслужб, то неизбежно 
возникнут подозрения в том, что президент Казахстана не только знал об этом, но и сам сотрудничал с разведкой США. А 
это уже государственная измена, в случае которой его не спасет даже закон о первом президенте РК (письмо читателя на 
эту тему читайте на стр. 8 - примеч. редакции).

Если  же  выборы  продемонстрируют  растущее  влияние  демократической  оппозиции,  то  перед  Нурсултаном 
Назарбаевым  встанет  дилемма  -  договариваться  или  душить.  Очевидно,  что  как  политик  глава  государства  будет 
рассматривать все варианты. Алгоритм его действий в первом случае вполне предсказуем - он попытается оторвать ДПК 
“Ак  жол” от  “Демократического выбора Казахстана”  и  Компартии Казахстана и включить ее в  существующую структуру 
власти. 

Причем включить  не  на  персональном уровне  -  члены “Ак  жола”  и  сочувствующие  ему  уже  входят  в  состав 
правительства, возглавляют регионы и ведомства, а системно. Все условия для этого уже созданы: в недалеком будущем 
правительство будет формироваться партией, победившей на парламентских выборах. Так что сопредседатели “Ак жола” 
могут  оказаться  перед  нетрудным выбором:  сотрудничать  с  ДВК и  КПК или  войти  в  многопартийное  правительство  с 
участием “Отана” и “Асара”.

Однако и при этом варианте развития событий участь “радикальной”  демократической оппозиции не слишком 
светла  -  если  “Ак  жол”  войдет  в  правительственную  коалицию,  то  Нурсултан  Назарбаев  может  использовать  это 
обстоятельство, чтобы окончательно и бесповоротно уничтожить ДВК. То есть события 2002 года, когда фактический выход 
“конструктивного” крыла” из общественного движения “Демократический выбор Казахстана” развязал руки властям и привел 
к осуждению Мухтара АБЛЯЗОВА и Галымжана ЖАКИЯНОВА к длительным срокам лишения свободы, могут повториться.

Все будет шито-крыто 
Принципиальное значение для будущего страны парламентских выборов этого года заключается в том, что они 

являются пилотными, пробными перед президентской гонкой 2006 года. Это касается как стратегии и тактики действий 
участников внутриполитической борьбы, так и внедрения электронного голосования. Тот факт, что Нурсултан Назарбаев 
лично занялся пропагандой и внедрением этого технологически передового, но политически безнравственного (раз против 
него выступают сотни тысяч казахстанцев) способа определения волеизъявления избирателей, говорит о многом.

Дело  в  том,  что  Нурсултан  Абишевич  всегда  был  не  только  самым  сильным,  но  и  самым  осторожным  и 
предусмотрительным политиком в стране. 

В  Казахстане  мало  кто  еще  знал  о  расследовании  органов  юстиции  США,  которое  завершилось  вселенским 
скандалом  под  названием  “Казахгейт”,  а  Гражданская  партия  Казахстана  уже  инициировала  проект  Закона  о  первом 
президенте РК, который после его принятия Парламентом свел юридические возможности привлечения главы государства к 
ответственности за коррупцию к нулю. 
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И таких “соломок” Нурсултан Абишевич за свою долгую политическую жизнь подстелил немало. Если “главный 
режиссер” казахстанского политического театра решил срочно внести в “сюжет пьесы” электронное голосование с охватом 
10%  участков,  значит  оно  ему  очень  надо.  Причем  настолько  надо,  что  глава  государства  и  лидер  РПП  “Отан” 
проигнорировал  протесты  нескольких  политических  партий,  множества  общественных  организаций,  международной 
общественности, ОБСЕ и так далее и тому подобное.

Думаю, что если ход и результаты электронного голосования устроят президентскую вертикаль, она постарается, 
чтобы на президентских выборах 2006 года все 100% избирателей были охвачены им. И дело не только в возможности 
сфальсифицировать результаты путем вмешательства в программное обеспечение, хотя эта опасность всегда существует, 
несмотря на многочисленные заявления председателя казахстанского ЦИК и белорусских разработчиков о невозможности 
оного.

Главной  гарантией  достоверности  итогов  выборов  являются  не  столько  качество  и  недоступность  для  чужих 
программного обеспечения, обеспеченность избирательных участков компьютерной техникой и безопасность линий связи, 
сколько прозрачность процедур и честность тех, кто организует волеизъявление избирателей. А как раз с этим в Казахстане 
большая проблема. Лично я Загипе Балиевой и ее команде, акимам и их подчиненным не верю ни на грош. И мое мнение 
разделяют  как  минимум  полмиллиона  казахстанцев.  Именно  столько  человек  состоит  в  партиях,  выступивших  против 
электронного голосования.

Могу предположить, что уже сегодня Администрация президента знает, как она может использовать его в своих 
целях.  Одним  из  возможных  способов  фальсификации  результатов  может  стать  вброс  “голосов”,  но  только  уже 
“электронных”,  а  не  “бумажных”,  как  во  время  недавних  выборов  в  маслихаты.  Тогда  оппозиция  зафиксировала  на 
видеокамеры,  как  группа  “политически  активных”  граждан из  числа  подневольных педагогов ездила по избирательным 
участкам Алматы и с попустительства членов участковых избирательных комиссий голосовала на каждом из них. 

Основой электронного голосования является идентификация избирателей,  приписанных к  данному участку,  по 
штрих-коду. Кто мешает работникам акиматов с санкции руководства получить у полиции копии штрих-кодов граждан? А 
потом от имени тех, кто не пришел на выборы, поддержать нужных кандидатов? И все будет шито-крыто. 

Поймать  за  руку  фальсификаторов  невозможно  даже  теоретически.  Граждане,  у  которых  украдут  голоса, 
проверить ничего не смогут - они ведь не знают контрольного пин-кода. Более того, им придется доказывать через суд, что 
они даже не приближались к избирательным участкам.  Наблюдатели не смогут проверить, сколько раз проголосовал в 
закрытой для наблюдения кабине данный гражданин - один или сто раз. 

...В общем, путь Казахстана к демократии долог, труден и запутан. На нем столько соблазнов для власти, что 
верится  с  трудом  в  то,  что  когда-нибудь  президент  Казахстана  не  сможет  использовать  государство  как  инструмент 
сохранения  авторитарной  власти.  А  его  детям  придется  зарабатывать  себе  на  кусок  хлеба  с  маслом,  конкурируя  с 
выходцем из отдаленного аула за место в институте и на производстве.

Конкурс на лучший скандал
13.09.2004 г., Независимая газета

Айнур Хасенова
Меньше  недели  остается  до  выборов  в  мажилис  (нижнюю  палату)  парламента  Казахстана.  19  сентября 

избиратели проголосуют за новых депутатов.
По  данным  социологических  опросов,  принять  участие  в  парламентских  выборах  планировали  57,9% 

казахстанцев, 21,9% граждан еще размышляли и лишь 20,2% твердо заявили, что голосовать не пойдут.
Выяснилось, что избиратели неплохо ориентируются в политических партиях. Несмотря на их многочисленность – 

в Казахстане 12 партий,  – людям известны не только их названия и партийные лидеры,  но и основные программные 
положения.

Хотя в августе наблюдалось некоторое затишье, но уже в сентябре работа по завоеванию голосов избирателей 
стала активизироваться. Само собой разумеется, пик избирательной кампании приходится на последнюю неделю перед 
выборами. Накануне голосования, 18 сентября, все 713 кандидатов должны будут завершить свою агитацию.

Причем по количеству судебных исков и разбирательств между партиями и партийными кандидатами в депутаты 
нынешняя избирательная кампания превзошла все предыдущие.

Так, в судебные органы обращались казахстанские коммунисты и оппозиция. Коммунистическая народная партия 
Казахстана  (КНПК),  недавно  отколовшаяся  от  Коммунистической  партии  Казахстана  (КПК),  потребовала  отмены 
регистрации  оппозиционного  предвыборного  блока  под  названием  «Союз  коммунистов  и  ДВК».  КНПК  сочла 
оскорбительным  для  себя  и  своих  избирателей  то,  что  коммунисты  входят  в  оппозицию  и  выступают  в  союзе  с 
«Демократическим выбором Казахстана» (ДВК), лидер которого экс-губернатор Павлодарской области Галымжан Жакиянов 
в настоящее время находится в заключении. Но суд коммунистам в иске отказал.

В свою очередь «Союз коммунистов и ДВК» подал сразу несколько исков – к правительству и к Центральной 
избирательной комиссии. В центр внимания попал последний иск блока к Центризбиркому, в котором оппозиция требует 
отменить электронное голосование. Во всех исках ей было отказано.

Судятся между собой и кандидаты по одномандатным округам.  Пока,  правда,  судьи не обнаружили злостных 
нарушений ни у кого из претендентов.

Помимо судебных разбирательств, за которыми внимательно следит казахстанская пресса, кандидаты используют 
и другие возможности. Так, высокопоставленные чиновники, баллотирующиеся в парламент по партийным спискам, дружно 
сложили свои чиновничьи полномочия на предвыборный период. Среди них – министр охраны окружающей среды Айткуль 
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Самакова и председатель Агентства по туризму и спорту Даулет Турлыханов (баллотируются по списку партии «Отан») и 
министр информации Алтынбек Сарсенбаев (баллотируется по списку партии «Ак жол»).

При этом в «кандидатской тусовке» стало модным заявлять о своей вражде с властью. Причем если подобные 
заявления делает оппозиция (блок коммунистов и ДВК, партия «Ак жол»), это удивления не вызывает. Теперь к этой тройке 
присоединилась и партия «Асар». Два кандидата от этой партии – известные ведущие «Коммерческого телевизионного 
канала» – не раз заявляли, что власти Алма-Аты чинят им препятствия в предвыборной кампании. Хотя еще недавно лидер 
«Асар» Дарига Назарбаева заявляла, что партия поддерживает президентский курс.

Стоит также отметить, что нынешняя предвыборная кампания отличается и по методам привлечения избирателей. 
Даже рекламные ролики стали завлекательными: один кандидат на крутом мотоцикле гоняет, словно байкер, с лозунгом «Я 
вернулся»; хрупкая женщина на фоне танка заявляет о проблемах военных. В довершение – серия симпатичных ярких 
мультфильмов, где с появлением одной лишь «птички», как по мановению волшебной палочки, исчезают все проблемы.

ТУРКМЕНИСТАН
Накануне хлопковой страды в Туркменистане ставится вопрос об 
использовании детского труда

03.09.2004 г., EURASIANET
В  последнее  десятилетие  в  Туркменистане  происходило  неуклонное  снижение  образовательных  стандартов, 

поскольку учебные планы на всех ступенях обучения стали составляться под воздействием развившегося культа личности 
президента Сапармурата Ниязова. Впрочем, с наступлением нового учебного года Ниязов начал думать над реформой, к 
которой отнеслись бы с одобрением даже самые непримиримые критики туркменского президента.

Тяжелым наследием советской  эпохи  является  принудительный  и  бесплатный ежегодный  труд  на  хлопковых 
полях. Для учеников средних школ и студентов вузов несколько недель уборочной страды вместо учебы стало вполне 
привычным делом. Эта традиция существовала на продолжении многих десятилетий, однако в мае этого года Ниязова 
сделал удивившее всех заявление, сказав, что намерен положить конец использованию детского труда на хлопковых полях.

Выступая на III съезде Молодежной организации Туркмении, Ниязов заявил: "Мы запрещаем использовать труд 
школьников на прополке и уборке хлопка, как это было во времена СССР". С учетом того, что Ниязов имеет репутацию 
человека, постоянно меняющего свои мнения, аналитики не уверены, что президент и в самом деле собирается выполнить 
данное им обещание. Начало учебного года предоставляет Ниязову возможность подтвердить либо дезавуировать свое 
заявление.

Первые поступившие 1 сентября сигналы не сулят учащимся ничего хорошего. Например, из Дашогузской области 
поступили  сообщения  о  том,  что  15  сентября  учителей  и  администрацию  школ  направят  на  сбор  хлопка.  В  учебных 
заведениях останутся всего несколько преподавателей, которые будут посменно учить детей начальной школы в классах 
численностью в 100 учеников.

"Не  может  быть  никакого  сомнения,  что  старшеклассников  отправят  на  уборку  хлопка",  –  говорит  учитель 
городской  школы в  Дашогузе.  "Информации  на  этот  счет  пока  не  поступало,  однако  директор  уже  сказал  родителям 
учеников четвертых классов, что после отправки старшеклассников на хлопковые поля ученики четвертых и пятых классов 
будут  учиться  в  первую  смену".  По  другим  сообщениям,  учащиеся  в  сельской  местности  будут  отправлены в  поле  в 
середине сентября и скорее всего вновь приступят к занятиям самое раннее в конце ноября.

Если  Ниязов  решит  оставить  детей  в  школах,  это  может  иметь  далеко  идущие  последствия  не  только  для 
Туркменистана, но и для соседних с ним среднеазиатских стран. Другие хлопковые государства, особенно Узбекистан и 
Таджикистан, также традиционно мобилизовывали учащихся на интенсивный труд по уборке хлопка. Отказ от этой практики 
в Туркменистане может повлиять на ситуацию в других государствах региона и заставить их последовать примеру Ниязова.

Помимо  проблемы  детского  труда  Ниязов  сообщил  о  своем желании  покончить  с  коррупцией.  На  заседании 
кабинета  министров  12  июля  президент  обрушился  на  факты  коррупции  в  системе  высшего  образования.  "Меня 
информируют о продолжающемся взяточничестве в Туркменском государственном университете", – сказал Ниязов. "Взятки 
имеют место и в ряде других высших учебных заведений. Не составляет никакого труда узнать о том, что это происходит в 
Туркменистане".

Но даже если учащиеся не должны будут заниматься сбором хлопка или давать взятки для получения знаний, 
перспективы образования  в  Туркменистане  с  каждым годом становятся  все  более  безрадостными.  Начиная  с  1993  г. 
система образования  строится по  жесткой  программе,  называемой по-туркменски  "Билим",  главным моментом которой 
является воспитание политической преданности режиму Ниязова, ставящейся выше ценностей свободного поиска знаний в 
сфере гуманитарных и естественных наук.

В  1993  г.  правительство  закрыло  национальную  Академию  наук.  Власти  сократили  также  нормальную 
продолжительность обучения в университете с четырех до двух лет. Прием в высшие учебные заведения упал с примерно 
40 000 до 3500. Не лучше обстоят дела в сфере начального и среднего образования. Срок обязательного образования в 
Туркменистане  ограничен сегодня девятью годами.  По  данным независимой Хельсинкской  инициативы Туркменистана, 
власти уволили в последние два года не менее 12 000 учителей.

Проправительственный сайт "Туркменистан: золотой век" опубликовал в мае комментарий, излагающий принципы 
новой туркменской философии образования. Школы должны придавать особое значение "возрождению исконных традиций" 
и способствовать "возвращению к национальным духовным ценностям". Поэтому система образования должна отказаться 
от  "некоторых  образовательных  и  научных  направлений  и  предметов,  имеющих  второстепенное  значение".  В  итоге  в 
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Туркменистане практически прекращено преподавание алгебры, физики, основ физической культуры. В статье говорится 
также  о том,  что  главной  задачей  системы образования является сосредоточение  на  тех  аспектах,  которые способны 
"сыграть решающую роль в национальном экономическом и социальном развитии государства".

Ниязов  продолжает  предпринимать  меры,  которые  должны  поставить  знак  равенства  между  туркменской 
государственностью и режимом его личной власти. Написанный Ниязовым духовный путеводитель "Рухнама" (Книга души) 
служит основным учебным пособием для учащихся всех ступеней обучения. Влияние "Рухнамы" распространяется далеко 
за пределы самой системы образования. Например, все туркменские граждане, желающие получить водительские права, 
обязаны  прослушать  16-часовой  курс,  посвященный  ниязовскому  трактату,  сообщила  2  августа  газета  "Нейтральный 
Туркменистан".

В скором времени учащимся придется изучать второй том "Рухнамы", который поступит в продажу уже в этом 
месяце, а также книгу поэтических произведений, как утверждают, принадлежащих перу Ниязова. "Мне бы хотелось, чтобы 
‘Рухнама’  состояла из  двух томов...  Было бы неплохо опубликовать эту книгу в  месяц ‘Рухнамы’  [сентябрь]",  –  заявил 
Ниязов 12 июля на заседании кабинета.  В то же время,  по признанию туркменского лидера,  ему "нужно еще немного 
поработать над ним [поэтическим томом]", прежде чем он будет готов к публикации.

В дополнение к курсам по "Рухнаме" туркменские студенты изучают такие предметы, как "История Нейтрального 
Туркменистана"  и  "Политика  Независимости  Великого  Сапармурата  Туркменбаши".  Для  содействия  культу  личности 
Ниязова в каждой классной комнате, в школах и вузах, на стенах висят портреты туркменского лидера и тексты клятвы на 
верность президенту и родине.

Вот  уже  11 лет  программа "Билим"  определяет  систему образования в  Туркмении.  Ежегодно  средние  школы 
оканчивают примерно 100 000 учащихся, так что уже более 1 млн туркмен, или около 20% населения страны, получили 
образование в соответствии с ниязовскими стандартами. 

Сегодняшний Туркменистан: геополитический маневр США
06.09.2004 г., Сегодня

Искандер Алиев
Похоже,  мы  являемся  свидетелями  начала  нового  американского  геополитического  маневра  по  ослаблению 

стратегических позиций России. Несмотря даже на такой раздражительный элемент для США – фактор наличия Ирана и его 
собственной альтернативной к американцам политики.

Геополитическое  положение  Туркменистана  трудно  сегодня  рассматривать  и  оценивать  без  учета  фактора 
присутствия  в  регионе  США.  При  полном  непротивлении  Кремля,  США  присвоили  себе  статус  единственной 
"суперсверхдержавы"  и  ведущего  игрока  в  Центральной  Азии.  Наращивая  свое  присутствие  в  этом  регионе,  США 
фактически  возрождают  пагубную  политику  советско-американского  противостояния.  Похоже,  в  Вашингтоне  не 
заинтересованы  в  укреплении  стабильности  в  государствах,  расположенных  по  периметру  Российской  Федерации.  И 
главным  образом,  потому,  что  это  оправдывает  американское  стремление  контролировать  ситуацию,  а  заодно  и 
стратегически важные и богатые источники энергетических и человеческих ресурсов Центральной Азии.

Как не вспомнить здесь слова заместителя госсекретаря в администрации президента Клинтона С.Тэлбота о том, 
что "крайне важно, чтобы Россия не играла никакой роли и не имела никакой особой прерогативы против установления 
независимости,  суверенности  и  территориальной  целостности  какого  бы  то  ни  было  государства  (имеется  в  виду 
государства СНГ - прим. авт.)". А З.Бжезинский сказал об этом прямо: "цель Америки - быть главным игроком в регионе".

В то же время, тесная политическая, культурная и экономическая интеграция Российской Федерации со всеми без 
исключения странами центральноазиатского региона, входящими в СНГ, чрезвычайно важна в плане будущего расклада 
сил  в  регионе  Центральной  Азии,  Дальнего  Востока  и  Индокитая.  Прогноз  этого  расклада  для  судеб  России  и 
центральноазиатских государств вызывает определенную тревогу именно в связи со все возрастающим экономическим 
могуществом Китая,  увеличением населения этой страны,  а  также  усилением шовинистических  тенденций как  в  среде 
политической элиты, так и во всем китайском (ханьском) обществе.

Правящая  верхушка  Туркменистана  как  последнюю  меру  по  самосохранению,  в  качестве  альтернативы 
российскому  или  американскому  влиянию,  могут  выбрать  и  политическую  ориентацию  на  Китай.  Находящейся  в 
историческом  беспамятстве  и  невежестве,  в  состоянии  полной  нравственной  и  моральной  деградации  туркменской 
бюрократической "элите" глубоко безразличны сложившиеся в течение столетий коренные национально-государственные 
интересы. Она не скрывает свои политические симпатии к Китаю. Похоже, что и Пекин, не афишируя своего присутствия в 
Туркменистане и других странах ЦА, тем не менее имеет долгосрочную перспективу своего закрепления в этих странах и 
оказания  возрастающего  политического,  экономического,  а  позднее  и  культурно-этнического  доминирования  и 
проникновения в глубинные просторы Центральной Азии.

Тем  более,  что  схема  "замещения"  коренного  населения  Синньцзяня  -  уйгуров  -  ханьцами  в  "Поднебесной" 
достаточно отработана и может быть применена и за ее пределами. Только сильное политическое прикрытие, которое 
способна предпринять Россия, как это уже бывало в нашей истории, может помочь государствам ЦА выстоять в будущей 
нелегкой борьбе за сохранение культурной и этнической самобытности коренных жителей региона.

Помимо  этого,  новая  российская  политика  способна,  как  минимум,  уравновесить  общую  геополитическую 
ситуацию в ЦА, обезопасить южные границы СНГ от влияния стран с уже сформировавшейся (Иран, Пакистан и арабские 
страны)  и  формирующейся  (Афганистан)  государственной  идеологией  "жесткого"  ислама  и  обеспечить  проведение 
скоординированной в рамках СНГ внешней политики по отношению к этому новому вызову современности.

Теперь  вернемся  к  собственно  нынешнему  состоянию  Туркменистана,  где  продолжает  свои  бесчеловечные 
эксперименты  над  гражданами  собственной  страны  новоявленный  "фюрер".  Явную  угрозу  будущему  Туркменистана 
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представляет  его  политическая  аморфность  и  неустроенность  государственных  институтов.  Нет  четкого  механизма 
передачи власти в стране, поскольку с момента обретения страной независимости ею управлял один человек - Ниязов. 
Исполнительная власть находится в непосредственном подчинении у сотрудников администрации президента. Все важные 
и  все  рядовые  решения  принимаются  только  с  личного  одобрения  Ниязова.  Основным  принципом  при  подборе 
руководящих кадров является их лояльность правящему режиму.

Политическая  система  представляет  собой  смесь  диктатуры  и  дезорганизации,  проистекающей  из  частых 
перестановок  в  правительстве  и,  соответственно,  во всей  административно-хозяйственной  вертикали и  абсолютизации 
президентской власти, исключающей даже самое малое проявление инициативы и активности "снизу".

В результате распада СССР независимому Туркменистану достался значительный потенциал конвенциональных 
вооружений.  Но  слабость  государственного  управления  и  перераспределение  финансирования  в  пользу  спецслужб  и 
карательных  органов,  буквально  терроризирующих  население  в  целях  сохранения  тоталитарного  режима  Ниязова,  не 
позволяют  считать  туркменскую  армию  инструментом  обеспечения  безопасности  и  стабильности.  Армия  слабо 
организована, плохо оснащена, в ней не хватает квалифицированного офицерского состава. Расходы на "поддержание 
общественного порядка" намного превышают расходы на оборону. Каждый этап военной реформы, в конечном счете, опять 
сводится  к  усилению силовых структур,  выполняющих  карательные функции.  Ежегодный призыв в  вооруженные силы 
Туркменистана  100  тыс.  человек  -  цифра,  не  соразмерная  даже  с  официальной  численностью  населения  страны, 
составляющей 6,250 млн. человек, тогда как реальная численность населения Туркменистана - 4,6 млн. Ясно, что цель одна 
– заставить армию служить тоталитарной системе, охранять ее от внешних и внутренних "врагов", попутно выполняя роль 
бесплатной рабочей силы.

В качестве  "внешних врагов"  Ниязов  продолжает  видеть  Азербайджан,  Россию и  Узбекистан.  По  имеющимся 
сведениям,  именно на этих направлениях: на каспийском северо-западе и западе, а также на северо-востоке и востоке 
Туркменистана - происходит сегодня укрепление частей и подразделений армии и погранвойск.

УЗБЕКИСТАН
Раскаты грома

18 - 31 августа 2004 г., Континент №15 (Казахстан)
Мурат Лаумулин (Алма-Ата)

Ровно через три месяца после весенних терактов в Ташкенте вновь прогремели взрывы: трое смертников-шахидов 
попытались взорвать генпрокуратуру и – небывалый прежде случай – посольства Соединенных Штатов и Израиля. Мы уже 
как-то  начинаем  постепенно  привыкать  к  тому,  что  у  нашего  соседа  регулярно  гремят  взрывы,  которые,  что  вполне 
возможно, как раскаты грома, предупреждают о предстоящей буре

Кто виноват
Всех наблюдателей мучает вопрос: кто стоит за последними и всеми предыдущими террористическими атаками? 

Некая мощная подпольная организация, фанатики-одиночки или же чья-то ловкая рука манипулирует происходящим из-за 
границы?  До  настоящего  времени  общественному  мнению  были  представлены  три  версии  происшедшего.  Каждая  из 
версий с головой выдает заинтересованность авторов именно в собственной интерпретации событий.

Официальный  Ташкент  упорно  держится  за  "ваххабитскую"  теорию:  взрывы  и  вообще  все  волнения 
организовываются зловредными ваххабитами местного и иностранного происхождения, к которым каримовская пропаганда 
настойчиво причисляет организацию "Хизб-ут Тахрир аль-Ислами". Ее-то и обвинили в организации недавних нападений, 
несмотря на неоднократные заявления последней, что она использует исключительно мирные средства. И это при том, что 
на исламистских сайтах ответственность за взрывы взяли на себя сразу две террористические организации – "Исламский 
джихад  в  Узбекистане",  о  которой  до  марта  никто  не  слышал,  и  "Исламское  движение  Узбекистана"  (ИДУ),  которую 
смертельно боится и ненавидит каримовский режим.

Официально ИДУ со всей своей инфраструктурой и базами в Афганистане было разгромлено в ходе военной 
операции американо-британских войск осенью и зимой 2001–2002 годов. Его лидер Джума Намангани скорее всего погиб. 
Ташкент с того времени поставил жирный крест на существовании ИДУ и твердо стоит на том, что такой организации не 
существует. Последние взрывы практически опровергли официальную позицию о полном уничтожении ИДУ. Но даже если 
это правда, то перед Ташкентом встает новая угроза: следует признать наличие в стране новой довольно эффективной 
террористической организации.

Наиболее популярна другая версия; ее особенно любят представители Запада. Режим Каримова, утверждают они, 
проводит чрезмерно репрессивную политику и не спешит с реформами. Такая политика порождает массовое социальное 
недовольство,  которое  в  свою  очередь  создает  базу  для  появления  радикальных  настроений.  Этому  способствует  и 
массовая безработица, особенно среди молодежи, которая особо предрасположена к исламистским лозунгам. Панацею от 
радикализма  западные  советники  И.  Каримова  видят  в  скорейшем  проведении  либеральных  рыночных  реформ, 
освобождении сума, приватизации и т. д.  Становящаяся зловещей регулярность терактов в Узбекистане играет на руку 
политикам Запада, оказывающим давление на Ташкент в пользу ускорения реформ. Следует признать, что весомая доля 
правды в  этих  рассуждениях  безусловно  есть.  Негативный  политический  фон  уже  многие  годы создает  в  республике 
социальное напряжение, которое способствует радикализации населения, измученного всевластием силовых ведомств и 
местной бюрократии.

Российские комментаторы в своих оценках терактов в  Узбекистане в  основном предпочитают делать упор на 
внешний фактор. По их мнению, эти нападения – составляющая часть общего процесса международного терроризма и тех 
действий, которые США предприняли в Ираке. В свое время Москва предупреждала Вашингтон: операция в Ираке с ее 
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явной  антиисламской  направленностью  взорвет  ситуацию  на  Ближнем  Востоке  и  в  Центральной  Азии,  приведет  к 
активизации  международного  терроризма,  может  подтолкнуть  террористов  к  использованию  нетрадиционных  средств. 
Последние  взрывы,  в  которых  была  применена  тактика  смертников-шахидов,  явно  указывают  на  связи  узбекских 
исламистов с ближневосточным терроризмом.

Такая  позиция  России  легко  объяснима:  Москве  необходимо  убедить  мировое  сообщество  в  существовании 
международного исламистского фронта, в который вовлечены Кавказ и Центральная Азия. Следует признать, что в каждой 
версии есть своя значительная доля истины. Но чтобы понять, что же на самом деле происходит в Узбекистане и почему на 
соседнее с нами государство волна за волной обрушиваются террористические атаки, необходимо пристальнее взглянуть 
на узбекские социально-политические реалии. И тогда общая картина предстает в совершенно новом ракурсе.

Пороховая бочка
В свое время президент Ислам Каримов провозгласил курс на формирование "особой" узбекской экономической 

модели.  На  деле  это  обернулось  неудачным  подражанием  китайским  реформам  и  строительством  банального 
государственного  капитализма  под  жестким  патронажем  правящего  режима.  Однако  чрезмерное  закручивание  гаек  и 
тотальный контроль государства (то есть чиновничества) над экономикой привели к тому, что Каримов упустил время для 
проведения действительно эффективных реформ, которые помогли бы направить экономические отношения в рыночное 
русло. В результате рынок был фактически задушен даже там, где выживал в советское время – на базарах и в мелкой 
торговле.  Все это совпало с негативными субъективными (падением мировых цен на хлопок)  и  объективными (резким 
демографическим  ростом)  факторами,  что  и  привело  к  концу  1990-х  годов  узбекское  общество  вплотную  к  глубокому 
социальному и экономическому кризису.

Уровень средней заработной платы по республике не превышает 25–30 долларов (минимальная зарплата – 4 
доллара);  средняя  зарплата  бюджетников  –  15  долларов.  Более  80  процентов  населения  Узбекистана  проживает  в 
настоящее время за чертой бедности, из них около 40 процентов в состоянии крайней бедности (около 1 доллара в месяц). 
Уровень безработицы в Узбекистане оценивается, по самым скромным подсчетам, в 1,5 миллиона человек. Спасительным 
клапаном для части населения является трудовая миграция в Россию и Казахстан, но в целом это не изменяет положения. 
Столько же населения – полтора миллиона – выехало из страны за последние десять лет. В концентрированном виде все 
проблемы Узбекистана – социальные, экономические, религиозные – сосредоточились в Ферганской долине, где наиболее 
высокая плотность населения и где наибольшее распространение  получили радикальные религиозные настроения.  Не 
случайно именно в этот регион рвались боевики ИДУ в 1999 и 2000 годах.

Таким  образом,  неудачная  экономическая  политика  правительства  и,  как  следствие,  тяжелое  положение 
большинства населения являются мощным катализатором социального недовольства. Но поводом для недовольства и 
даже ненависти к режиму являются не только тяжелое экономическое положение. Начиная с первых терактов в 1999 году, в 
республике фактически развязаны руки у силовых ведомств. После покушения на И. Каримова в феврале 1999-го по стране 
прокатились две мощные волны арестов. При любом удобном случае правоохранительные органы арестовывали в первую 
очередь именно мужское население в возрасте от шестнадцати до пятидесяти лет. Поводом могло быть что угодно: борода 
а-ля  ваххабит,  подозрительные  с  точки  зрения  секретных  служб  знакомства,  связи  или  высказывания,  усердное 
соблюдение религиозных обрядов и тому подобное.

Международные правозащитные организации оценивали количество осужденных в несколько тысяч человек, а 
задержанных – в десятки тысяч. Позднее режим под международным давлением пошел на послабление и амнистировал 
значительную часть осужденных за якобы причастность к исламистским организациям. Но еще в феврале этого года в 
докладе государственного департамента США о положении с правами человека в  Узбекистане за 2003 год количество 
арестованных за принадлежность к экстремистским исламским политическим группам, а также активистов правозащитного 
движения указывалось от 5300 до 5800 человек.

Такое  развитие  событий  привело  к  необычному  феномену  внутриполитической  жизни:  постепенно  основным 
протестующим  слоем  населения  стали  узбекские  женщины.  Практически  все  "базарные"  бунты,  которые  постоянно 
проходили  по  стране,  были  инициированы  женщинами,  и  именно  они  проявляют  наибольшую  активность  в  борьбе  с 
административными  органами  (налоговыми  органами,  милицией).  Именно  женщины  перекрывают  дороги  и  бастуют, 
обложившись  канистрами  бензина.  Известны  случаи  самосожжения,  а  также  взрывов,  как  это  имело  место  во  время 
весенних событий.

Другой  потенциально  протестной  и  опасной  для  властей  категорией  населения  является  студенчество,  что, 
впрочем, характерно для всех стран мира. Власти пытаются контролировать студенческие настроения, упреждая какие-
либо проявления недовольства в этой среде. Другим объектом для запугивания, что вполне логично, является духовенство, 
особенно та его часть, которая принадлежит к так называемому "неофициальному" исламу. Таких проповедников, бродячих 
мулл и шейхов, не признающих авторитет контролируемого властями исламского клира, больше всего в Ферганской долине. 
Их речи о социальной несправедливости, о необходимости построения справедливого халифата и борьбе с отступниками 
падают на благодатную почву.

Усидеть на такой пороховой бочке правящему режиму удается только благодаря всепроникающей системе сыска и 
репрессий со стороны МВД и органов национальной безопасности. Существует информация, что узбекские спецслужбы в 
борьбе с ваххабитами не брезгуют даже прибегать к помощи криминальных структур. Свое место в этой системе занимает 
наркомафия, связанная с региональными и правоохранительными органами власти.

Хотели как лучше
Глупо думать, что существующий режим не видит всего этого клубка острых социальных и экономических причин 

или не понимает необходимости реформ. И. Каримов неоднократно предпринимал попытки реформирования созданного им 
монстра – авторитарно-плановой экономики. Но каждый раз эти попытки оборачивались еще более острым ухудшением 
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ситуации.  В  последний  раз  встать  на  рельсы  рыночной  экономики  И.  Каримов  попробовал  под  жесточайшим 
международным  нажимом  в  2002–2003  годах.  Узбекская  модель  экономического  развития,  опирающаяся  на 
государственные субсидии для поддержки промышленного производства и материальную помощь в социальной сфере, 
после 1996-го начала постепенно разрушаться под давлением груза субсидий и неудачных управленческих решений.

Практически вся нагрузка на обеспечение различных государственных программ по индустриализации ложится на 
узбекское  село,  которое  производит  главный  экспортный  продукт  Узбекистана  –  хлопок.  Доля  хлопка  в  экспорте 
Узбекистана очень отличается в разные годы – от 45 до 75 процентов от всего экспорта страны. В 2003 году ситуация в 
экономике существенно усугубилась в результате низкого урожая хлопка – основной статьи валютных поступлений в страну 
(1,5  млрд.  долл.)  – был собран самый низкий урожай за последние сорок лет  –  менее 3 миллионов тонн.  Фактически 
узбекское село стало основной жертвой экономической политики собственного правительства. Именно в кишлаках наиболее 
высокий потенциал социального протеста и наиболее высокие темпы демографического роста.

Под давлением МВФ, ЕББР и Всемирного Банка летом 2003 года Ташкент начал осторожно вводить конвертацию 
национальной валюты. Как известно, в прежние годы в Узбекистане параллельно существовало как минимум три курса 
сума:  официальный,  гостевой  (для  иностранцев  в  отелях)  и  базарный  (то  есть  реальный).  Разница  между  первым  и 
последним курсами варьировалась в десятки раз. Это давало возможности для неограниченного обогащения тех, кто имел 
доступ к власти, финансам и внешней торговле.

Начало процесса частичной экономической либерализации в 2003 году спровоцировало проблему отложенного 
потребительского  спроса.  Предоставленная  возможность  приобретать  валюту  вызвала  ажиотажный  спрос  для 
удовлетворения  потребностей  населения.  Ситуацию  усугубило  введение  властями  90-процентных  пошлин  на 
потребительские  товары.  Итогом  данной  "торговой  реформы"  стало  расширение  теневого  бизнеса,  разорение 
отечественных  производителей,  лишенных  рынков  сырья  и  сбыта,  а  также  увеличение  неофициальных  платежей 
представителям госструктур, надзирающих за торговой сферой, и рост общей коррумпированности.

Ответом на непродуманные и катастрофические для большинства населения действия властей, обернувшихся 
обвальным  падением  уровня  жизни,  стала  волна  забастовок,  которая  прокатилась  по  крупнейшим  предприятиям 
Узбекистана в августе прошлого года,  и  "марши кастрюль" на дорогах страны, во время которых женщин блокировали 
передвижение между целыми регионами республики.

Молчание элит
Но у проводимых Каримовым реформ, действительно давно назревших и крайне необходимых, была обратная 

сторона.  Реформы  не  только  больно  ударили  по  основной  массе  населения  и  в  целом  были  восприняты  им крайне 
негативно, но и вызвали сопротивление и саботаж со стороны опоры режима – региональных и отраслевых элит.

Хотя  построенный Исламом Каримовым режим часто  называют  авторитарным и  даже  деспотическим,  это  не 
совсем соответствует  действительности.  Дело  в  том,  что  в  реальности  узбекский  президент  вынужден  балансировать 
между несколькими группировками, которые чаще именуют кланами. Наиболее известные из таких властных группировок – 
это так называемые "самаркандский" и "ташкентский" кланы, что, впрочем, весьма условно отражает их действительное 
происхождение.

Узбекские политико-финансовые группировки являются более гибкими, чем строго территориальный клан, так как 
помимо региональной общности, действуют и другие важные факторы: доступ к финансовым ресурсам, родственные связи, 
дружеские  отношения  и  т.  д.  На  практике  в  ташкентскую или  самаркандскую политико-финансовые группировки  могут 
входить представители разных регионов и национальностей, что усиливает возможности каждого клана влиять на ситуацию 
и отстаивать свои интересы.  Из этих кланов делегируются представители на те или иные посты в правительственном 
аппарате, а при назначении региональных хакимов президент просто обязан учитывать мнение местных кланов.

Помимо региональных кланов собственным влиянием пользуются силовики – МВД и СНБ (Служба национальной 
безопасности).  Зачастую  их  прерогативы  выходят  далеко  за  рамки  непосредственных  функций.  Они  располагают 
собственными финансовыми и кадровыми ресурсами на местах, пытаются влиять на принятие политических решений и 
активно участвуют в межклановых интригах. Кроме того, политическая и экономическая элита Узбекистана делится, как и 
повсюду в постсоветских странах, на западников и традиционалистов, реформаторов и консерваторов.

Вполне естественно,  что верховный арбитр –  И.  Каримов вынужден соблюдать баланс интересов и пределов 
влияния всех этих группировок, чтобы сохранить стабильность среди национальной элиты и в целом в стране, но это ему 
удается далеко не всегда. Его курс реформ, который сопровождался значительными кадровыми перемещениями в 2003-м и 
начале 2004 года, вызвал неприятие и сопротивление со стороны представителей некоторых кланов, особенно на местах.

В начале этого года президент Каримов провел очередную кадровую чистку. В результате с политической сцены 
во второй раз был выведен лидер "самаркандцев" И.  Джурабеков, а также был удален целый ряд его ставленников и 
произошел приход новых людей, в том числе на место премьер-министра, что спровоцировало конфликтную ситуацию. В 
ходе кадровой ротации произошло не только простое перераспределение должностных мест, но и прибыли, получаемой от 
многих  видов  деятельности:  хлопка,  торговли,  таможенных  сборов,  продажи  бензина  и,  как  говорят,  даже  от 
организованного наркобизнеса. Затем в феврале правительство запретило деятельность международных организаций без 
регистрации их в министерстве юстиции, и специальным постановлением они взяты под жесткий контроль, так же как и 
распределение  международных  грантов.  В  результате  многие  влиятельные  персоны  оказались  отрезанными  от  этого 
источника валютных поступлений.

Тучи сгущаются
Все  эти  противоречия  вырвались  наружу  весной  текущего  года.  Любопытно,  что  покушение  на  Каримова  в 

феврале 1999-го  также последовало  за  серьезными аппаратными перетрясками (и  в  тот  раз  был временно отстранен 
Джурабеков).  Внимательный анализ  механизма мартовских  терактов  2004  года  порождает  массу  вопросов.  Во-первых, 
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вызывает сомнение само наличие организованного исламистского подполья. В течение пяти лет узбекские власти всячески 
преследовали и подавляли попытки противников режима организоваться и создать хотя бы некое подобие засекреченной 
действующей подпольной сети. Масштабы силового аппарата в стране (по некоторым сведениям, вместе с армией – свыше 
1 миллиона человек) говорят в пользу такого вывода.

Во-вторых, характер проведенных терактов, их синхронность, количество использованных взрывчатых веществ, 
число  задействованных  боевиков,  все  это  невольно  наводит  на  мысль  об  участии  в  подготовке  терактов  неких 
компетентных структур, располагавших такими возможностями и предоставивших террористам условия для проведения 
акций. При этом сами террористы вполне могли не осознавать, что ими манипулируют. Вполне вероятно, что теракты могла 
организовать  немногочисленная  группировка,  пополнявшаяся  из  среды  фанатиков  или  отчаявшихся  людей,  не 
располагавших технической и финансовой поддержкой. Однако на каком-то этапе эти группировки могли начать анонимно 
получать  необходимую  помощь.  Источниками  такой  поддержки  могли  быть  представители  государственных  структур 
(скорее всего, региональное руководство на местах), настроенные антикаримовски. Но это только гипотеза.

С  другой  стороны,  теракты  подозрительно  совпадают  с  такими  моментами,  когда  на  Ташкент  усиливается 
международное давление. Весенние теракты предшествовали сворачиванию финансовой помощи Узбекистану со стороны 
ЕБРР  в  апреле,  о  чем  было  известно  заранее.  Последние  нападения,  причем  одно  –  на  американское  посольство, 
произошли  сразу  же  после  прекращения  военной  и  экономической  помощи  Ташкенту  со  стороны США.  И  всякий  раз 
Ташкент  использует  факт  террористических  атак  как  возможность  заручиться  иностранной  помощью  и  сочувствием 
международного  сообщества.  Однако  в  последние  месяцы  критика  в  западных  СМИ  и  со  стороны  официальных 
представителей  в  адрес  Каримова  и  проводимой им  политики,  которая  однозначно  оценивается  как  репрессивная,  не 
спадает.

Итак,  тучи  сгущаются  над  политическим  горизонтом  президента  Узбекистана,  когда-то  искренне  мечтавшего 
превратить страну  под своим руководством в  достойного преемника государства Тимура.  Грозным предупреждением и 
напоминанием о совершенных ошибках и просчетах звучат взрывы на улицах его городов.

В Бухаре судят бомбистов
08.09.2004 г., Независимая газета

Виктория Панфилова
В понедельник в областном суде Бухары начался открытый судебный процесс над второй группой обвиняемых в 

организации и исполнении серии терактов в Ташкенте и Бухарской области республики в конце марта – начале апреля 
нынешнего года. На этот раз перед судом предстали 16 человек. Председательствует на процессе судья по уголовным 
делам Бухарской области Абдухалим Насриев. Этот судебный процесс, так же как и первый, проходивший в Ташкенте и 
завершившийся  в  конце  августа,  скорее  всего  продлится  не  одну  неделю.  Возле  здания  областного  суда  в  Бухаре 
собрались близкие и родственники подсудимых,  однако,  как сообщает сайт  «Фергана.ру»,  их не допускают в зал суда. 
Представители  правоохранительных  органов  объясняют  это  тем,  что  первый  день  суда  –  организационный,  а  на 
последующие заседания судебного разбирательства родственники обвиняемых будут допущены.

Подсудимым предъявлены обвинения по  пятнадцати  статьям уголовного  кодекса  республики,  в  том числе  по 
статьям «посягательство на конституционный строй» (статья 159),  «терроризм» (статья 155),  «организация преступного 
сообщества» (статья 248),  а  также в изготовлении взрывчатых веществ и религиозном экстремизме.  Помимо этого,  их 
обвиняют в распространении листовок, содержащих призывы к свержению законной власти и дестабилизации обстановки в 
стране.

Точно  такие  же  обвинения  были предъявлены и  первой  группе  на  суде  в  Ташкенте.  Напомним,  что  дело  15 
участников терактов рассматривал Верховный суд Узбекистана в июле–августе нынешнего года и приговорил всех их к 
длительным срокам лишения  свободы –  от  9  до  20  лет.  Несмотря  на  то  что  в  Узбекистане  высшая мера  наказания 
сохраняется еще с советских времен, гособвинение не потребовало смертной казни для подсудимых.

Следует отметить, что, по узбекским законам, число обвиняемых на одном процессе не может превышать 15 
человек. Именно поэтому людей, подозреваемых в причастности к терактам и проходящих по одному делу, было решено 
разделить по так называемому территориальному признаку.

При  этом власти  объяснили,  почему  обвинение  не  настаивало  на  высшей мере  наказания.  Государственный 
обвинитель Мурад Салихов сказал, что основные организаторы и исполнители терактов погибли или были уничтожены, а 
обвиняемые  раскаялись  и  признали  свою  вину.  Кроме  того,  их  активное  сотрудничество  со  следствием  позволило 
предотвратить  планировавшиеся  более  тяжкие  теракты.  Так,  по  словам  гособвинителя,  задержанные  рассказали,  что 
очередная серия взрывов в крупных гостиницах, в здании управления внутренних дел и синагоге была запланирована на 10 
апреля. Сбыться этим планам помешал «несчастный случай»: вечером 28 марта в Ромитанском районе Бухарской области, 
в  доме,  где  экстремисты  изготавливали  бомбы,  произошел  взрыв.  Несколько  человек  погибли  на  месте.  Остальные, 
раненные и оглушенные, уже через несколько минут были в руках узбекской Службы национальной безопасности (СНБ). 1 
апреля в том же Ромитанском районе адскую машинку приводит в действие 24-летняя Фарогат Акрамова, вдова одного из 
боевиков, погибшего накануне при самопроизвольном взрыве бомбы. Женщина взорвалась в тот момент, когда к ней в дом 
постучали сотрудники спецслужб с ордером на ее арест. Вместе с ней погибла 10-летняя племянница. Те, кто остался тогда 
в живых, сейчас и предстали перед судом. В ходе слушания участвуют 23 свидетеля и 8 потерпевших.

Правда,  после  ареста бомбистов-неудачников 30 июля в  Ташкенте прогремели еще три  взрыва.  Террористы-
смертники взорвались возле посольств США и Израиля, а также в фойе Генеральной прокуратуры. Власти страны уверены, 
что  между всеми  этими  терактами  есть  совершенно  определенная  взаимосвязь.  Как  утверждают  правоохранительные 
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органы,  террористы прошли подготовку в международных лагерях по подготовке боевиков на территории Казахстана и 
Пакистана. При этом один из террористов-смертников был гражданином Казахстана.

В минувший понедельник президент Узбекистана Ислам Каримов заявил, что организаторы и идеологи июльских 
терактов в республике находятся в Пакистане на территории Южного Вазиристана и «преследуют строго политические 
цели». Поскольку Узбекистан уже не раз подвергался нападению международного терроризма, президент Каримов считает, 
что Совбез ООН должен принять радикальные меры в борьбе с этим злом и перейти к практическим действиям. «Хватит 
демагогии, болтовни, красивых слов. В деле борьбы с терроризмом необходимо объединить совместные усилия, нужны 
практические действия. Это зло бросает вызов всему человечеству», – заявил президент Каримов.

В результате мартовских  терактов в  Ташкенте  и  Бухарской области  47 человек были убиты,  в  том числе 10 
сотрудников милиции, четверо случайных прохожих и 33 боевика. Более 40 человек получили ранения.
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
О разграничении полномочий органов государственной власти 
Российской Федерации и органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации по вопросам поддержки 
соотечественников за рубежом

Андреева Г.
В Конституции Российской Федерации разграничение полномочий органов государственной власти Российской 

Федерации  и  органов  государственной  власти  субъектов  Российской  Федерации  в  целом  осуществляется  следующим 
образом. В статье 71 Конституции определены предметы ведения и полномочия, которые находятся в исключительном 
ведении  Российской  Федерации  (принятие  и  изменение  Конституции  Российской  Федерации  и  федеральных  законов, 
контроль за их соблюдением; федеративное устройство и территория Российской Федерации; регулирование и защита прав 
и  свобод  человека  и  гражданина;  гражданство  Российской  Федерации;  регулирование  и  защита  прав  национальных 
меньшинств; установление системы федеральных органов законодательной, исполнительной и судебной власти, порядка 
их  организации  и  деятельности;  формирование  федеральных  органов  государственной  власти  и  т.д.).  Статья  72 
Конституции Российской  Федерации содержит  перечисление  предметов  совместного  ведения  Российской  Федерации и 
субъектов Российской Федерации (обеспечение соответствия конституций и законов республик, уставов, законов и иных 
нормативных правовых актов краев, областей, городов федерального значения, автономной области, автономных округов 
Конституции Российской Федерации и федеральным законам; защита прав и свобод человека и гражданина; защита прав 
национальных меньшинств; обеспечение законности, правопорядка, общественной безопасности; режим пограничных зон и 
т.д.).

Согласно  статье  73  Конституции  Российской  Федерации  «вне  пределов  ведения  Российской  Федерации  и 
полномочий Российской Федерации по предметам совместного ведения Российской Федерации и субъектов Российской 
Федерации субъекты Российской Федерации обладают всей полнотой государственной власти».

При  этом  согласно  статье  76  по  предметам  ведения  Российской  Федерации  принимаются  федеральные 
конституционные законы и федеральные законы, имеющие прямое действие на всей территории Российской Федерации.

По  предметам  совместного  ведения  Российской  Федерации  и  субъектов  Российской  Федерации  издаются 
федеральные  законы  и  принимаемые  в  соответствии  с  ними  законы  и  иные  нормативные  правовые  акты  субъектов 
Российской Федерации.

Вне  пределов  ведения  Российской  Федерации,  совместного  ведения  Российской  Федерации  и  субъектов 
Российской Федерации республики, края, области, города федерального значения, автономная область, автономные округа 
осуществляют собственное правовое регулирование, включая принятие законов и иных нормативных актов. Законы и иные 
нормативные  акты  субъектов  Российской  Федерации  не  могут  противоречить  федеральным  законам  Российской 
Федерации, принимаемым по предметам исключительного ведения Российской Федерации и по предметам совместного 
ведения Российской Федерации и субъектов Российской Федерации. В случае противоречия между федеральным законом 
и иным актом, изданным в Российской Федерации по указанным в ст.71 и 72 предметам ведения, действует федеральный 
закон.  В  случае  противоречия  между  федеральным  законом  и  нормативным  правовым  актом  субъекта  Российской 
Федерации,  изданным вне  пределов  ведения  Российской  Федерации  и  совместного  ведения  Российской  Федерации  и 
субъектов Российской Федерации, действует нормативный правовой акт субъекта Российской Федерации.

Таким образом,  отнесение того или иного вопроса к той или иной группе предметов ведения имеет ключевое 
значение  для  разграничения  полномочий  органов  государственной  власти  Российской  Федерации  и  органов 
государственной власти субъектов Российской Федерации.

В  Конституции  Российской  Федерации  отсутствует  определение  понятия  «соотечественники»,  сам  термин  не 
употребляется. Четко позиция конституционного законодателя выражена только применительно к политике государства по 
отношению  к  гражданам  Российской  Федерации  постоянно  или  временно  пребывающим  за  пределами  территории 
Российской  Федерации  (согласно  части  2  статьи  61  «Российская  Федерация  гарантирует  своим  гражданам  защиту  и 
покровительство за ее пределами»). В связи с этим не урегулирован в Конституции Российской Федерации и вопрос о 
разграничении полномочий по работе с соотечественниками за рубежом. Имеются лишь косвенные пути определения воли 
конституционного законодателя по данному вопросу.  Так,  из того обстоятельства,  что положения о  защите граждан за 
пределами  территории  Российской  Федерации  регламентируются  в  главе  2  Конституции,  посвященной  регулированию 
отношений  государства  и  личности,  прав  и  свобод человека  и  гражданина,  можно  сделать  вывод,  что  само правовое 
регулирование такого существенного элемента работы с соотечественниками за рубежом как защита граждан за пределами 
территории государства относится к федеральному ведению. Кроме того, именно дипломатические представительства и 
консульские  учреждения  Российской  Федерации  за  рубежом  имеют  реальные  возможности  максимально  полной 
реализации функций по защите граждан за пределами территории России. 

Вместе с тем, поскольку защита прав и свобод человека и гражданина в соответствии с пунктом «б» части 1 статьи 
72 Конституции Российской Федерации находится в совместном ведении Российской Федерации и субъектов Российской 
Федерации, последние наделены Конституцией определенными возможностями для оказания с помощью имеющихся у них 
финансовых и иных ресурсов дополнительной государственной поддержки соотечественникам за рубежом в случаях и в 
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порядке, устанавливаемым федеральным законодательством, в противном случае указанные конституционные положения 
утрачивают смысл. Кроме того, поддержка соотечественников имплицитно может входить в круг предметов международных 
и внешнеэкономических связей субъектов Российской Федерации, которыми они обладают, и координация которых также 
относится к предметам совместного ведения Российской Федерации и субъектов Российской Федерации. Во всяком случае, 
такая поддержка в случаях, когда на этот счет имеются межправительственные соглашения, может оказываться субъектами 
Федерации при координации со стороны МИД России.

В  то  же  время  в  силу  того,  что  законодательное  регулирование  государственной  политики  по  отношению  к 
соотечественникам осуществляется исключительно на федеральном уровне, объем полномочий органов власти субъектов 
Федерации по вопросам поддержки соотечественников также устанавливается федеральным законом.

В принятом Государственной Думой и опубликованном 31 августа 2004 года Федеральном законе «О внесении 
изменений в законодательные акты Российской Федерации и признании утратившими силу некоторых законодательных 
актов  Российской  Федерации  в  связи  с  принятием  федеральных  законов  «О  внесении  изменений  и  дополнений  в 
Федеральный закон «Об общих принципах организации законодательных (представительных) и исполнительных органов 
государственной власти субъектов Российской Федерации» и «Об общих принципах организации местного самоуправления 
в  Российской  Федерации»  (в  части  приведения  федерального  законодательства,  регулирующего  полномочия  органов 
власти всех уровней, в соответствие Федеральному закону от 4 июля 2003 года № 95-ФЗ и Федеральному закону от 6 
октября 2003 года № 131-ФЗ),  в  основном регулирующим вопросы разграничения полномочий федерации и субъектов 
(путем внесения изменений в более чем 150 федеральных законодательных актов и отмены порядка 40 актов), называемом 
в прессе как «закон о льготных выплатах» существенно (можно сказать радикально) сокращаются полномочия субъектов 
Российской Федерации по вопросам поддержки соотечественников. Прежде всего, речь идет об отмене предусмотренных 
Федеральным законом «О государственной политике Российской Федерации в отношении соотечественников за рубежом» 
от  24  мая  1999  г.  полномочий  субъектов  Российской  Федерации  по  реализации  программ  субъектов  по  поддержке 
соотечественников за счет средств их собственных бюджетов. 

Возникает  вопрос  -  насколько  соответствуют  Конституции  Российской  Федерации  эти  изменения?  Когда  мы 
подходим к вопросу о разграничении полномочий между федеральными органами и органами субъектов федерации, нельзя 
не  учитывать  некоторые  объективно  существующие  ограничения.  Первое  состоит  в  том,  что  в  период  подготовки 
Конституции Российской Федерации еще не сложились ни концепция, ни единое понимание государственной политики в 
отношении социальных групп, впоследствии отнесенных к числу соотечественников за рубежом. Не было определенности и 
с формами осуществления такой важнейшей функции государства как защита прав человека и гражданина, в силу чего не 
был ясен объем полномочий федеральных и региональных органов власти. Поэтому положения Конституции  в этой части 
не могли быть четкими и конкретными.

Второе ограничение относится к самому характеру законов о государственной политике в той или иной области. 
Государственная политика по отношению к соотечественникам за рубежом, как и любые другие сферы управленческой 
деятельности, поддается лишь частичной законодательной регламентации, значительная же ее часть остается полем для 
принятия самостоятельных решений  Президентом Российской  Федерации и  Правительством Российской  Федерации.  В 
отличие  от  обычных,  традиционных  законов,  определяющих  права  и  обязанности  граждан  и  иных  участников 
правоотношений,  законы  о  государственной  политике  в  той  или  иной  области  в  большей  мере  направлены  не  на 
нормирование прав и обязанностей участников правоотношений, а на определение целей, принципов, направлений общей 
государственной политики. Рассматривая внесенные указанным выше законом в Федеральный закон «О государственной 
политике Российской Федерации в отношении соотечественников за рубежом» изменения нельзя не обратить внимание на 
целый ряд парадоксальных обстоятельств.

Во-первых,  основные положения  о  целях,  направлениях  и  концепции  государственной  политики  в  отношении 
соотечественников не изменились. Полномочия Президента Российской Федерации, Правительства Российской Федерации, 
а также специально уполномоченного органа (Министерство иностранных дел Российской Федерации) также, в сущности, не 
претерпели изменений.

Во-вторых,  непосредственно  отвечающий  за  осуществление  государственной  политики  в  отношении 
соотечественников за рубежом федеральный орган исполнительной власти (МИД России) выступил против внесения каких-
либо  изменений  в  Федеральный  закон  «О  государственной  политике  Российской  Федерации  в  отношении 
соотечественников за рубежом», связанных с сокращением полномочий субъектов Российской Федерации в этой области.

Об  этом  свидетельствует  поддержка  Министерством  иностранных  дел  поправки  депутата  К.Ф.  Затулина  об 
исключении из законопроекта изменений закона о соотечественниках. Соответствующее письмо было направлено спикеру 
Государственной Думы министром перед обсуждением закона во втором чтении и его текст был опубликован в нашем 
бюллетене. В письме обращалось внимание на то, что лишение субъектов права работать с соотечественниками осложнит 
всякую государственную политику на этом направлении. Однако поправка была исключена.

Следует обратить внимание на ошибочное толкование авторами проекта положений закона № ФЗ-95  в части 
объема остаточных полномочий субъекта Российской Федерации. Авторы исходили из того, что содержащийся в пункте 
26.3 перечень полномочий органов государственной власти субъектов федерации, осуществляемых ими за счет средств 
своего  бюджета,  носит  по  существу  исчерпывающий  характер.  На  самом  деле  и  в  соответствии  со  статьями  71-73 
Конституции Российской Федерации и в соответствии с п.7 ст.26.3 субъекты Российской Федерации вправе реализовывать 
за счет своего собственного бюджета и иные полномочия, как закрепленные в федеральных законах, так и не закрепленные 
в них, но не противоречащие общей логике закрепления компетенции федеральных органов государственной власти.

В  то  же  время  Министерство  финансов  без  каких  бы  то  ни  было  существенных  обоснований  и  мотивов 
высказались за изъятие значительной части полномочий по работе с соотечественниками у субъектов Федерации. Если 
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попытаться  выявить  какие-то  финансовые  доводы  Правительства,  то,  судя  по  всему,  они  сводятся  к  следующему. 
Поскольку в соответствии с уже упоминавшимся ранее Федеральным законом №95 "О внесении изменений и дополнений в 
Федеральный закон "Об общих принципах организации законодательных (представительных) и исполнительных органов 
государственной  власти  субъектов  Российской  Федерации"    к  сфере  самостоятельной  ответственности  органов 
государственной власти субъектов федерации отнесена значительная часть вопросов социальной политики (образование, 
здравоохранение,  поддержка  нуждающихся  в  социальной  защите  слоев  населения  и  другие),  по  логике  Министерства 
финансов  любые  дополнительные  финансовые  расходы  несут  угрозу  невыполнения  многими,  если  не  большинством 
субъектов  Российской  Федерации,  основных  расходных  полномочий.  Поэтому  финансисты  предлагают  максимально 
сократить любые упоминания в федеральных законах об иных расходных полномочиях субъектов Российской Федерации 
не первостепенной важности. При этом, однако, во-первых, не учитывается конституционная самостоятельность субъектов 
Российской Федерации в определении собственных расходов, и, во-вторых, судьба уже имеющихся программ и проектов, а 
также финансовых ресурсов, заложенных для реализации соответствующих полномочий, в частности у так называемых 
«регионов-доноров».  Именно  поэтому  и  высказываются  опасения  по  поводу  возможности  признания  со  стороны 
федерального казначейства незаконными финансовых операций по реализации ранее принятых региональных программ по 
поддержке соотечественников в случае изъятия из федеральных законов упоминания о соответствующих полномочиях 
субъектов Федерации. С конституционно-правовой точки зрения для такого рода опасений нет оснований.

Во-первых,  все  ранее  принятие  целевые  программы,  осуществляемые  исключительно  за  счет  региональных 
бюджетов, не могут быть в одностороннем порядке прекращены федеральными органами, поскольку это было бы прямым 
покушением на бюджетную самостоятельность и бюджетные права субъектов, предусмотренные Конституцией Российской 
Федерации.

Во-вторых,  основные  направления  и  способы  осуществления  государственной  политики  в  отношении 
соотечественников  за  рубежом  определяются  Президентом,  Правительством  и  осуществляются  МИД  Российской 
Федерации.  В  случае,  если  они  не  будут  видеть  необходимости  в  сокращении  или  аннулирования  участия  субъектов 
федерации в  реализации этой  политики,  Министерство  финансов  Российской  Федерации и  Федеральное  казначейство 
никаких  самостоятельных  решений  не  смогут  принять.  Как  следует  из  обсуждения  проблемы  и  законопроектов  в 
Государственной Думе Министерство иностранных дел такой необходимости не видит. 

В тоже время нельзя не отметить следующее. При подготовке законопроекта расчет делался исключительно на 
ограничение  самостоятельности  дотационных  и  иных  слабых  в  экономическом  отношении  субъектов  Российской 
Федерации.  Что касается немногочисленных в  настоящее время регионов-доноров,  то  четкой позиции по отношению к 
будущему  участию  этих  субъектов  в  реализации  осуществляемых  ими  полномочий  как  по  вопросам  поддержки 
соотечественников  за  рубежом,  так  и  иным  вопросам,  выходящим  за  пределы  обязательной  программы,  авторы 
законопроекта не имели. Отражением этой нечеткости их позиции являются разговоры о возможности заключения неких 
дополнительных  соглашений  между  правительством  РФ  и  органами  государственной  власти  субъектов  РФ  о 
«делегировании»  им  подобных  полномочий  после  принятия  закона  о  льготах.  Фактически  тем  самым  признается,  что 
Министерство финансов и авторы законопроекта вовсе не против дополнительного, в том числе и финансового, участия 
«регионов-доноров» в осуществлении якобы закрепляемых исключительно за Федерацией полномочий.

Скорее всего, авторы законопроекта вовсе не имеют в виду отказ от этой весомой поддержки, но вот форма, в 
которой им желательно установить и некий общий запрет в отношении регионов-получателей расходовать средства на не 
первостепенные с  точки  зрения  авторов  нужды (например на  соотечественников),  и  в  то  же время  как  бы разрешить 
продолжать прежнюю дополнительную поддержку со стороны «регионов-доноров» судя по всему даже и не обдумывалась 
авторами.

С юридической точки зрения, для заключения соглашений между органами исполнительной власти Российской 
Федерации и органами исполнительной власти субъектов Российской Федерации о делегировании осуществления части 
полномочий препятствий не имеется, однако предложение о разработке закона о делегировании органам государственной 
власти субъектов Российской Федерации отдельных полномочий представляется абсурдным, поскольку с конституционно-
правовой точки зрения сам федеральный закон и определяет сферу ответственности, функции и полномочий как органов 
государственной власти Российской Федерации, так и субъектов Российской Федерации, и ничего «делегировать» не может. 
Что же касается предмета такого рода закона, равно как и соглашения о делегировании полномочий, то с содержательной 
точки зрения он представляется совершенно непонятным.  Специально уполномоченный федеральный орган в области 
государственной политики по работе с соотечественниками (МИД Российской Федерации) по сути является единственным 
федеральным  органом  исполнительной  власти,  который  теоретически  может  подготовить  соответствующие  проекты  и 
выступить с  такой инициативой со стороны исполнительной власти,  однако именно он и не видит в  настоящее время 
никакой  необходимости  в  изменении  сложившегося  режима  работы  с  субъектами  федерации  и  находит  действующий 
порядок координации деятельности субъектов Российской Федерации в этой области вполне удовлетворительным. 

Можно  также  отметить  парадоксальные  возможные  последствия  реализации  предложений  о  заключении 
соглашений и с финансовой точки зрения. Если из общей логики принимаемых поправок следует, что финансирование 
расходных полномочий по работе с соотечественниками за рубежом должно сосредоточиться в федеральном бюджете, то 
при делегировании соответствующего полномочия субъектам федерации расходы по их осуществлению наиболее логично 
было бы финансировать также за счет  федерального бюджета.  Однако,  авторы подобных предложений имеют в  виду 
совершенно  иное.  Он  собираются  милостиво  разрешить  субъектам  Российской  Федерации  потратить  средства  их 
собственных  бюджетов  на  выполнение  делегируемых  им  федеральных  полномочий,  что  является  абсурдным.  Если 
субъекты Российской Федерации выполняют делегируемые полномочия, например, осуществляют региональную программу 
поддержки соотечественников за рубежом, за свой счет,  то в чем здесь состоит участие Российской Федерации? Если 
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применительно к федерации имеется в виду только координация и контроль, то они осуществляются и осуществлялись 
МИДом и до внесения всяких поправок в законодательство,  для этого никакое заключение соглашений не требуется и 
является излишним.

О проекте Договора о статусе Основ законодательства 
Евразийского экономического сообщества и порядке их 
разработки
В рамках Евразийского экономического сообщества ведется разработка различного рода правовых документов, 

направленных на сближение правового регулирования стран-участников Сообщества. Одним из таких документов являются 
Основы законодательства Евразийского экономического сообщества. Подготовлен, в частности, проект Договора о статусе 
Основ законодательства Евразийского экономического сообщества и порядке их разработки. Правительство Российской 
Федерации  11  июня  2004  г.  постановило  (Постановление  №273)  одобрить  представленный  Министерством  юстиции 
Российской Федерации и согласованный с  Министерством иностранных дел Российской  Федерации проект  Договора и 
представить Президенту Российской Федерации предложение о подписании данного Договора. 

Указанным Договором определяется статус Основ законодательства Евразийского экономического сообщества, 
устанавливается  унифицированный  порядок  их  разработки,  рассмотрения,  принятия,  изменения,  приостановления  и 
прекращения действия.

Под Основами законодательства понимаются правовые акты Евразийского экономического сообщества, которые 
устанавливают единые для сторон нормы правового регулирования в базовых сферах правоотношений. Важно отметить, 
что согласно ст.1 Договора они принимаются путем заключения Сторонами соответствующих соглашений, т.е. по форме они 
являются  международно-правовыми  договорами  государств-участников  Евразийского  экономического  сообщества,  а  не 
актами Сообщества как некоей общности.

При разработке Основ законодательства Евразийского экономического сообщества должны соблюдаться принцип 
соответствия Основ общепризнанным нормам и принципам международного права и принцип всесторонней проработки 
правовых, социально-экономических и иных последствий действия Основ законодательства Евразийского экономического 
сообщества.

Разработка,  рассмотрение,  принятие,  изменение,  приостановление  и  прекращение  действия  Основ 
законодательства  Евразийского  экономического  сообщества  осуществляется  в  соответствии  с  Порядком  разработки, 
рассмотрения,  принятия,  изменения,  приостановления  и  прекращения  действия  Основ  законодательства  Евразийского 
экономического сообщества, являющимся неотъемлемой частью Договора. Согласно последнему документу разработка, 
рассмотрение  и  принятие  Основ  законодательства  Евразийского  экономического  сообщества  осуществляется  в 
определенном порядке и включает: 

-  проведение  подготовительных  организационно-правовых  мероприятий  по  разработке  проектов  Основ 
законодательства Евразийского экономического сообщества;

- разработку рабочими группами проектов Основ законодательства Евразийского экономического сообщества;
-  рассмотрение  проектов  Основ  законодательства  Евразийского  экономического  сообщества  правительствами 

Сторон;
- рассмотрение проектов Основ законодательства Евразийского экономического сообщества Межпарламентской 

Ассамблеей Евразийского экономического сообщества;
-  рассмотрение  проектов  Основ  законодательства  Евразийского  экономического  сообщества  Интеграционным 

комитетом Евразийского экономического сообщества;
-  рассмотрение  проектов  Основ  законодательства  Евразийского  экономического  сообщества  и  их  принятие 

Межгосударственным Советом Евразийского экономического сообщества на уровне глав государств.
Проведение  подготовительных  организационно-правовых  мероприятий  по  разработке  проектов  Основ 

законодательства  Евразийского  экономического  сообщества  включает:  анализ  и  обобщение  результатов  развития 
интеграционных процессов в Евразийском экономическом сообществе; выявление необходимости правовой регламентации, 
подготовка предложений по оптимизации и унификации механизма правового регулирования в соответствующих сферах 
правоотношений;  рассмотрение  законодательных  предложений  советов  и  комиссий  при  Интеграционном  комитете 
Евразийского  экономического  сообщества,  а  также  постоянных  комиссий  Межпарламентской  Ассамблеи  Евразийского 
экономического сообщества по разработке проектов Основ законодательства Евразийского экономического сообщества; 
сравнительно-правовой  анализ  национальных  и  иных  правовых  актов  Сторон,  анализ  правоприменительной  практики; 
изучение  планов  правотворческой  деятельности  Сторон;  анализ  выполнения обязательств  по  международно-правовым 
договорам, заключенным в рамках Евразийского экономического сообщества и решений органов 

Евразийского  экономического  сообщества;  другие  мероприятия,  проводимые  в  соответствии  с  решениями 
Межгосударственного  Совета  Евразийского  экономического  сообщества,  Межпарламентской  Ассамблеи  Евразийского 
экономического сообщества и Интеграционного Комитета Евразийского экономического сообщества.

Разработка  проектов  Основ  законодательства  Евразийского  экономического  сообщества  рабочими  группами 
осуществляется в соответствии с программой законотворческой деятельности Межпарламентской Ассамблеи Евразийского 
экономического сообщества. Состав рабочих групп формируется Интеграционным комитетом Евразийского экономического 
сообщества  с  учетом предложений  Сторон и Межпарламентской  Ассамблеи Евразийского  экономического  сообщества. 
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Руководители рабочих групп и их заместители избираются из числа членов рабочих групп. Финансирование разработки 
проектов осуществляется в пределах средств, предусмотренных в бюджете Евразийского экономического сообщества на 
обеспечение  деятельности  Секретариата  Интеграционного  комитета  Евразийского  экономического  сообщества  и 
Секретариата Бюро Межпарламентской Ассамблеи Евразийского экономического сообщества.

Разработанные рабочими группами проекты Основ законодательства Евразийского экономического сообщества 
направляются  на  рассмотрение  правительствам Сторон,  последние  направляют  свои  заключения  в  Секретариат  Бюро 
Межпарламентской  Ассамблеи Евразийского  экономического сообщества через  Секретариат Интеграционного  Комитета 
Евразийского экономического сообщества.

Межпарламентской  Ассамблеей  Евразийского  экономического  сообщества  проекты  Основ  законодательства 
Евразийского  экономического  сообщества  рассматриваются в  порядке,  установленном Регламентом Межпарламентской 
Ассамблеи Евразийского экономического сообщества. Она принимает в отношении Основ законодательства либо решение 
одобрить  проект  Основ  законодательства  Евразийского  экономического  сообщества  и  направить  его  на  рассмотрение 
Интеграционного комитета Евразийского экономического сообщества, либо направить проект рабочей группе на доработку.

Рассмотрение  проектов  Основ  законодательства  Евразийского  экономического  сообщества  Интеграционным 
комитетом Евразийского  экономического  сообщества  осуществляется в  порядке,  установленном Правилами процедуры 
этого  органа.  По  результатам  рассмотрения  Интеграционный  комитет  либо  одобряет  проект  Основ  законодательства 
Евразийского экономического сообщества и принимает решение внести его на рассмотрение Межгосударственного совета 
Евразийского  экономического  сообщества  на  уровне  глав  государств,  либо  возвращает  в  предыдущую  инстанцию  на 
доработку.

После  рассмотрения  проекта  Основ  законодательства  Евразийского  экономического  сообщества 
Межгосударственный совет Евразийского экономического сообщества принимает одно из следующих решений:

а) предложить Сторонам подписать соглашение о принятии Основ законодательства Евразийского экономического 
сообщества;

б) направить проект Основ законодательства Евразийского экономического сообщества в Интеграционный комитет 
Евразийского экономического сообщества на доработку.

Соглашения о принятии Основ законодательства Евразийского экономического сообщества вступают в силу со дня 
сдачи  депозитарию  последнего  письменного  уведомления  о  выполнении  Сторонами  внутригосударственных  процедур, 
необходимых для их вступления в силу.

Контроль  за  правоприменением  Основ  законодательства  Евразийского  экономического  сообщества  согласно 
положениям  ст.5  Договора  осуществляют  государственные  органы  Сторон   -  в  пределах  своей  компетенции  –  путем 
проведения правовой экспертизы проектов законодательных и иных нормативных актов в целях проверки их соответствия 
Основам  законодательства  Евразийского  экономического  сообщества  и  представления  соответствующей  информации 
парламентам и правительствам Сторон.

Кроме  того,  информирование  органов  Евразийского  экономического  сообщества  о  правоприменении  Основ 
законодательства  Евразийского  экономического  сообщества  возложено  на  Секретариат  Интеграционного  комитета 
Евразийского экономического сообщества.

Договором предусмотрено также, что Стороны используют национальные информационные ресурсы для обмена 
информацией о правоприменении Основ законодательства Евразийского экономического сообщества через Секретариат 
Интеграционного комитета Евразийского экономического сообщества и Секретариат Бюро Межпарламентской Ассамблеи 
Евразийского экономического сообщества.

Договор о статусе Основ законодательства Евразийского экономического сообщества и порядке их разработки 
подлежит ратификации и вступает в силу со дня сдачи депозитарию последней ратификационной грамоты. Изменения в 
Договор вносятся по взаимному согласию Сторон и оформляются протоколами, которые будут являться неотъемлемыми 
частями данного Договора.

В  целом  содержание  приведенного  выше  документа,  не  смотря  на  внешнюю  его  проработанность  и 
обстоятельность, свидетельствует о начальной стадии интеграции в рамках Евразийского экономического сообщества: на 
это указывают, в частности, предусмотренная актом возможность в ряде случаев (включая информирование) обращения к 
странам-участницам, минуя органы Сообщества, а также договорной характер принятия каждых Основ.
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